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 लोक  सभा  11  बजे  म>पू०  पर  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  )

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 )

 राष्ट्रीय  कृषि  नीति  का  प्रारूप

 * 81.  अटल  बिहारी  वाजपेयी  )
 मंत्र  >_  रु

 ५  ;  क्या  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  राष्ट्रीय  कृषि  नीति  का  प्रारूप  अभी  भी  सरकार  के  विचाराधीन

 क्या  यह  नीति-प्रारूप  राज्य  सरकारों  और  कृषि  विश्वविद्यालयों  को  उनके  विचार

 जानने  के  लिये  भेजा  गया

 यदि  तो  इस  पर  राज्य  सरका  रों/|विश्वविद्यालयों  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही

 सरकार  का  इस  नीति  को  कब  तक  लागू  करने  का  विचार  और

 (8)  पिछली  बार  कृषि  नीति  कब  तैयार  को  गई  थी  और  इसका  प्रभाव  कैसा  रहा  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लो  1991  में

 तैयार  किया  गया  कृषि  नीति  संकल्प  का  प्रारूप  सभी  राज्य  सरकारों  और  संघ  शासित  क्षेत्रों  तथा

 कृषि  विश्वविद्यालयों  को  उनके  विचार  जानने  के  लिए  भेजा  गया  पांच  राज्यों/संघशासित  क्षेत्रों

 और  7  कृषि  विश्वविद्यालयों  ने  अपनी  टिप्पणियां  भेजी  राज्य  सरकारों  से  टिप्पणियां  प्राप्त

 होने  के  बाद  आगे  की  कार्रवाई  की

 विगत  कुछ  समय  में  कोई  बृहत  कृषि  नीति  संकल्प  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  नहीं  किया

 गया

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  अध्यक्ष  अभी  भी  राष्ट्रीय  कृषि  नीति  सदन  के  या  देश

 के  सामने  नहीं  आई  है  |  हम  यह  कहते  हुए  नहीं  थकते  कि  हमारा  देश  कृषि  प्रधान  देश  कृषि  हमारा
 सबसे  बड़ा  उद्योग  कृषि  आर्थिक  विकास  की  कुंजी  लेकिन  इस  देश  में  औद्योगिक  नीति  श्रम



 मौखिक  उत्तर  18  1991

 नीति  स्वर्ण  नीति  मगर  अभी  तक  कृषि  के  बार  में  कोई  नोति  नहीं  बनो  ।  कृषि  मंत्री  स्वयं

 एक  अच्छ  किसान  बड़े  किसान  हैं  और  कृषि  पंडित  क्या  राष्ट्रीय  क्षि  नीति  के  निर्धारण  में
 जो  विशम्ब  हुआ  वह  उसको  उचित  समझते  हैं  ?  इसी  से  जुड़ा  हुआ  प्रश्न  में  यह  पूछना  चाहता
 हूं  कि  जब  कृषि  नीति  का  प्रारूप  राज्यों  को  भेज  दिया  उसके  बार  में  विश्वविद्यालयों  की  राय
 ली  जा  रही  है  तो  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  देते  जिससे  सं  सद  के  सदस्यों  को  पता  लग  जाये
 और  बह  सावंजनिक  चर्चा  का  विषय  बन  जाये  ।

 कृषि  संत्रो  बल  राम  :  अध्यक्ष  माननोय  सदस्य  ने  ठीक  कहा  है  कि

 हमारा  सब  ऊछ  कृषि  पर  आधारित  है  और  कृषि  के  कारण  ही  ।  देश  की  अर्थव्यवस्था  संभली  और

 हमें  सम्मान  प्राप्त  हुआ  |  माननीय  सदस्थ  ने  क्षि  नीति  के  विष+  में  कहा  वह  पूर्णरूपण  ढंग
 से  सामने  नहीं  लायी  लेकिन  ऐसा  नहीं  है  कि  नीति  ही  नहीं  ह ैऔर  न  ही  यह  पहले  थो  ।  हमेशा
 से  काम  नीति  के  अनुसार  ही  होता  लेकिन  वह  लिखित  रूप  से  सामने  नहीं  आ  सकी  उसके
 लिये  यह  कह  सकते  हैं  कि  जो  निचोड़  आया  सार  आया  है  वह  काफी  विचार-विमर्श  के  बाद
 सामने  आया  उसको  भेजा  गधा  है  ताकि  और  बाकी  परिष्कृत  रूप  आपके  सामने  आ  सके  |  वह
 परिष्कृत  रूप  सामने  आ  जायेगा  ।  यह  एक  पब्लिक  डाक्मेंट  वह  आपसे  कुछ  छिपा  नहीं  है  ।

 यूनिबर्सिटिज  को  भेजा  स्टेटस  को  भेजा  यह  कोई  छिपाने  वाली  बात  नहीं

 भ्रो  बसुदेव  आचार्य :  वह  हमें  भी  दे  दें  ।

 श्री  बल  रास  आपको  भी  दे  इसमें  कोई  दिक्कत  नहीं  .  .  .

 हमने  अपने  हिसाब  से  इसको  देखा  मैं  आपको  फिर  हमने  अपने  मे  निफैस्टो  में  इसका  जिक्र
 किया  है  ।

 यह  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  वर्ष  1991  के  लोक  सभा  चुनाव  के  लिये  जारी  की  गई  चुनाव
 घोषणा  पत्र  से  उद्धृत  किया  गया  यह  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  की  एक  मुश्त  घोषणाओं  के  बार  में

 इसमें  कहा  गया  है  कि  एक  विस्तृत  कार्य  क्रम  तैयार  किया  जाएगा  और  उसे  लागू  किया  जाएगा
 ताकि  कृषि  का  समनन््वथ  विकास  किया  जा  और  पर्यावरण  बंजर  भूमि
 जल  संसाधन  वन  और  सावंजनिक  चारागाह्  और  सामुदायिक  भूमि  सहित  सावेजनिक
 संपत्ति  संसाधन  प्रबंध  को  सुनिश्चित  किया  जा  सके  ।  कृषि  मूल्य  संकल्प  के  मसौदे  में  जिसे  राज्यों
 में  परिचालित  किया  गया  है  उसमें  निम्नलिखित  मदों  को  भी  शामिल  किया  गया  है  :

 के  लिये  बैंक  ऋणों  के  आवंटन  के  लिए  बैंकों  का

 सेवाओं  को  सशक्त  बनाना  और  नये  गोदामों  के  निर्माण  तथा  भंडारण

 सुविधाएं  उपलब्ध  कराना  ;

 आधारित  और  खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योगों  की

 निर्यात  को

 और  पशुधन  जैसी  अन्य  संबंधित  गतिविधियों  को  उच्च  प्राथमिकता



 27  1913  )  मौखिक  उत्तर

 पर  cz उत्पादों  के  लिये  उचित  और  लाभकारी

 के  लिए  पानी  और  भूमि  का  अधिक  उपयुक्त

 प्रसंस्करण  और  अन्य  कृषि  प्रसंस्करण  प७ू  अधिक  बल  देना  ।

 तो  यह  उसमें  भी  है  और  इसके  प्रति  मैं  भी  वचनबद्ध  मैं  आ्रापके  सामने  यह  सारा  प्रोग्राम  रखने
 को  तैयार  हूं  ।

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  तो  समझा  जाए  कि  क्या  कृषि  मंत्री  प्रारूप  सभा  पटल  पर  रख
 रहे  हैं  ?

 शभ्रो  बल  राम  जाखड़  :  यह  तो  सब  के  सामने  इसका  कोई  अन्तर  नहीं  सब  को  भेज
 दिया  स्टेट  को  भेज  दिया  है  और  इसमें  भी  रख  देंगे  ।

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  प्रध्यक्ष  कृषि  नीति  से  सम्बन्धित  एक  सवाल  यह  है  कि  खेत
 में  पैदा  होने  वाली  फसल  की  कीमत  में  श्रौर  कारखानों  में  बनने  वाले  माल  के  दाम  में  क्या  सम्बन्ध  होना
 चाहिए  ?  हम  किसान  को  लाभप्रद  मूल्य  देना  चाहते  हैं  लेकिन  लाभप्रद  मूल्य  चींटी  की  चाल  से  चलते

 हैं  जब  कि  कारखानों  के  प्रति  दिन  काम  में  आने  वाले  माल  की  कीमतें  बिल्ली  की  छलांग  से  बढ़ती  हैं  ।
 भ्रव  प्रगर  दोनों  में  समानता  नहीं  पैरिटी  नहीं  है  तो  किसान  हमेशा  घाटे  में  रहने  वाला  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  कृषि  नीति  में  इसके  बारे  में  भी  विचार  किया  गया  है  श्रौर  क्या  कोई  निष्कर्ष
 निकाला  गया  है  ?

 श्री  बल  राम  जाखड़  :  जरूरी  तौर  पर  करना  है  ।  मैं  भी  कहता  रहा  भ्राप  भी  इसी  बात
 पर  जोर दे  रहे  हैं  भ्रौर  इनका  अनुपात  हमें  तय  करना  पड़ेगा  ।  श्रापस  में  किस  तरह  से  मेल  जो
 किसान  को  लेना  पड़ता  है  भ्रीर  जो  किसान  बेचता  उनका  पारस्परिक  सम्बन्ध  कितना  इस  बात
 को  सोच  कर  जो  नई  पॉलिसी  हम  काम  जो  स्ट्रेटेजी  हम  बना  रहे  उसमें  श्र  जो

 प्राइस  कमीशन  हमने  बनाया  एग्रीकल्चर  के  उसमें  विशेषतौर  से  ध्यान  दिया  जाएगा  ।

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  एग्रीकल्चर  प्राइस  कमीशन  तो  हे  मगर  इण्डस्ट्रियल  गुड्त  के

 लिए  कोई  कास्ट  श्रॉफ  प्राइस  कमीशन  नहीं  है  .  .  .  )  .  ..  वह  ब्यूरो  उस  ब्यूरो  की
 भी  रिपोर्ट  सदन  में  नहीं  भ्राती  ।

 शो  बलराम  जाखड़  :  यह  तो  करना  यह  जरा  देखने  वाली  बात  है  ।

 श्री  विग्विजय  इस  विशाल  देश  जहां  विभिन्न  एग्रो  क्लाइमेटिक  ज़ोन्स  हैं  श्रौर  इतना
 विशाल  विषय  होने  की  वजह  से  इसमें  जैसा  कि  पिछले  दो  दशक  पूत्े  राष्ट्रीय  कृषि  ग्रायोग  का  गठन
 किया  गया  था  और  उसके  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  कृषि  नीति  तय  की  गई  थी  तो  में  माननीय  मंत्री  जी
 से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  इतने  व्या।क  वियय  के  लिए  क्या  श्राज  के  मौजूदा  सन्दर्भ  में  वे 5  हर
 राष्ट्रीय  कृषि  श्रायोग  का  गठन  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  करेंगे  ?
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 श्री  बल  राम  जालड़  :  प्रभी  तो  ऐसा  है.कि  पहला  ही  काम  कर  रहे  भ्रोपीनियंस ले  रहे
 वह  श्राने  के  बाद  विचार  करेंगे  ।

 श्री  विग्विजय  सिंह  :  भ्रध्यक्ष  इसीलिए  मैं  निवेदन  कर  रहा  हूं  कि  इतना  व्यापक

 विषय  है  कि  इसमें  जब  तक  भ्रलग  से  कोई  प्रायोग  का  पहले  जो  हुआ्ना  श्री  राभ  निवास  जी

 मिर्घा  उसमें  थे  .  .  .  .

 श्री  बस  राम  जाखड़  :  नाथूराम  जी  मिर्घा  थे  ।

 श्री  दिग्विजय  सिंह  :  नाथूराम  जी  मिर्धा  उसमें  थे  तो  उसकी  कॉम्प्रीहेंसिव  रिपोर्ट  उन्होंने  पेश
 की  थी  लेकिन  आज  के  बदले  हुए  सन्दर्भ  में  ग्राज  की  ग्रावश्यकता  है  तो  क्या  श्राप  विचार  इस  पर
 करेंगे  ?

 क्रो  बल  राम  जाखड़  :  प्रभी  आवश्यकता  नहीं  भ्रभी  जो  हम  श्रोपिनियन  एलीसिट
 कर  रहे  उसी  के  हिसाब  से  चलाएंगे  ।

 हा

 श्री  रामबिलास  पासवान  :  अ्रध्यक्ष  इसमें  दो  मत  नहीं  हैं  कि  भ्राजादी  के  बाद  से  कृषि
 की  उपेक्षा  की  गई  है  झ्नौर  माननीय  मंत्री  जी  भी  इसको  महसूस  भ्रब  क्यों  कंसे  उसमें
 मैं  नहीं  जाना  मैं  सिर्फ  सरकार  से  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार
 ने  कृषि  दशक  के  रुप  में  भ्रगले  10  सालों  को  मनाने  का  निर्णय  लिया  श्रागामी  दस  2000
 ईस्वी  तक  को  कृषि  दशक  के  रूप  में  मनाने  का  निर्णय  लिया  था  जिसमें  किसानों  की  दशा  को
 ग्रामीण  खेती  का  विकास  करने  सम्बन्धी  सारी  चीजें  थीं  तो  वह  जो  सरकार  का  निर्णय  क्या  वर्तमान
 सरकार  उस  दिशा  में  कारंवाई  करेगी  और  भ्रगले  दशक  को  कृषि  दशक  वर्ष  के  रूप  में  मनाने  की  और
 किसानों  खेती  की  स्थिति  को  सुधारने  का  प्रयास  करेगी  ?

 शो  बल  राम  जाखड़  :  खेती  का  तो  विकास  करना  ही  अगर  देश  ने  ग्राथिक  स्वावलम्बन
 प्राप्त  करना  है  तो  श्राधारभूत  ही  कृषि  मेरा  पक्का  इसमें  विश्वास  है  कि  हमारे  पास  इतना
 सब  कुछ  भगवात्न  का  दिया  हुआ  प्रकृति  का  दिया  हुआ्ला  भी  श्रौर  हमारे  साथ  किसानों  की  हिम्मत
 का  .  ..  .  हम  इस  देश  को  स्वावलम्बी  बना  सकते  हैं  प्रौर  उसी  हिसाब  से  उनको  प्रागे  बढ़ाने  के  लिए
 प्रयत्न  किया  जाएगा  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  .  .  .  (  .  .  .

 ए

 श्री  राम  विलास  पासघान
 :

 अध्यक्ष  पूर्ववर्ती  सरकार  ने  कृषि  को  दशक  के  रूप  में
 मनाने  का  जो  निर्णय  लिया  मैं  यह्  जानना  चाहता  क्या  सरकार  उस  पर  कार्यवाही  कर  रही या  उसको  छोड़  देगी  ?  हे  है

 क्री  बल  राम  जाछड़  :  प्रध्यक्ष  हम  अ्रपना  काम  करेंगे  ।

 दुपा  करते  थे  दवा-ए-दर्दे

 वे  भपनी  दुकान  बढ़ा  गए  ।”  ,  ,  ,  )
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 श्री  शोभनाद्रोश्यर  रा  बाड़डे  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 जिस  प्रारूप  की  चर्चा  उन्होंने  उत्तर  में  की  ह ैऔर  जिसे  9  मार्च  1991  को  तैयार  किया  गया  कहा
 गया  वह  श्री  शरद  जोशी  की  श्रध्यक्षता  में  कृषि  संबरधी  सलाहकार  समिति  द्वारा  तैयार  किया  गया

 ही  है  या  श्रलग

 मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  अपनी  प्राथमिकताश्रों  को  मैं
 श्राशा  करता  हूं  कि  जब  तक  श्री  बल  राम  जाखड़  कृषि  मंत्री  हैं  तब  तक  प्राथमिकताश्रों  का  पुनर्गठन
 किया  जाएगा  ताकि  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  राशि  आवंटित  करने  के  सांथ  ही  कृषि  क्षेत्र  में  निर्यात
 को  बढ़ाने  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी  जा  सके  ।

 श्री  बल  रास  जाखड़  :  यह  वह  समिति  नहीं  थी  जिसका  आपने  उल्लेख  किया  यह  विभाग
 संबंधित  सचिवों  द्वारा  तैयार  की  गई  रिपोर्ट  तब  यह  उन  दोनों  का  एक  तरह  से  समन्वय

 उसे  परिचालित  किया  गया  मैं  ग्राश्वासन  देता  हूं  कि  शेष  कार्य  भी  पूरा  किया

 श्रीमती  बासब  राजेश्वरी  :  ग्रध्यक्ष  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह
 जानकारी  है  कि  चूंकि  प्रादानों  ज॑से  विद्युंत  शुल्क  में  वृद्धि  के
 कारण  विभिन्न  क्रृषि  वस्तुओं  के  उत्पादन  के  मूल्य  में  भारी  वृद्धि  हो  गई  है  ग्रौर  किसान  लाभकारी

 मूल्य  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।

 दूसरी  श्रोर  उपभोक्ता  सस्ते  दर  पर  पूर्ति  चाहते  हैं  जिससे  सरकार  को  ग्राथिक  सहायता  देनी

 होती  यह  बहुत  ही  कठिन  स्थिति

 क्या  सरकार  कृषि  झ्रादानों  पर  से  सभी  शुल्कों  भ्रौर  करों  को  हटाने  के  लिए  गम्भीरता  से  विचार
 कर  रही  है  ताकि  किसान  की  लागत  कम  हो  और  उपभोक्ताझ्नों  को  भी  उत्पाद  उचित  दरों  पर  मिल
 सके  ?

 अध्यक्ष  महोबय  :  :  यह  करों  के  संबंध  में  है  ।

 श्रीमती  बासव  राजेश्वरों  :  यह  नीतिगत  मामला

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।

 श्री  बल  राम  जाखड़  :  हम  उत्तर  दे  सकते  लेकिन  कोई  सवाल  हो  ।  उस  संबंध  में  मैं  श्रच्छी
 तरह  जवाब  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  विलोप  सिंह  भूरिया  :  अध्यक्ष  जैसा  प्रभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  राष्ट्रीय
 कृषि  नीति  बनेगी  और  बननी  इससे  ग्राप  सहमत  मैं  माननीय  मंत्री  जी  स ेजानना  चाहता

 नीति  कौन  बनाता  कया  गर्मी  के  दिनों  में  हूल  चलाने  वाले  या  पत्थर  तोड़ने  वाले  लोग  नीति  बनाते
 किसान  के  साथ  इतना  इनजस्टिस  होता  है  जो  किसान के  बारे  में  जानते  नहीं  वे  नीति  बनाते

 मैं  समझता  हूं  कि नीति  बनाते  समय  कया  ग्राप  किसानों  की  राय  लेंगे  कि  किसानों  के  साथ
 स्थिति  में  क्या  तकलीफ  है  भौर  उसके  भ्रनुसार  उनको  भाव  मिले  भ्रौर  सामान  मिले--इस  बारे  में
 मैं  मंत्री  जी  स ेजवाब  चाहता  हूं  ?
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 श्री  बल  राम  जाखड़  :  प्रध्यक्ष  एक  बात  तो  मैं  निश्चित  श्रापको  कह  सकता  मैंने

 खुद  काम  किया  है  भौर  मेरे  हाथ  इस  बात  के  गवाह  .  .  .  )

 श्री  विलोप  सिह  मैंने  प्रापके  बारे  में  नहीं  पूछा  नीति  के  बारे  में  पूछा  है  ।

 (  व्यवधान  )

 श्री  बल  राम  जाखड़  :  मैं  जो  कहता  वैसा  सोचता  हूं  |  ग्रापको  बात  ठीक  सलाह
 किसानों  से  बातचीत  जिन्होंने  खुद  काम  किया  उन  के  साथ  बात  कौम  ऐसे
 थोड़े  ही  कच्चा  काम  करेंगे  |

 भ्रो  भोगेन्द्र  अ्रध्यक्ष  मुझे  मंत्री  जी  क ेजवाब  से  शक्र  हमारी  कृषि  नीति

 भग्गू  जा  रही  जिसमें  जो  मजदूरों  से  काम  लेने  उन्हीं  के  हितों  को  बात  हो  रही  जो  खुद  खेतो
 करते  उनकी  बात  नहीं  हो  रही  मेरा  प्राग्रह  होगा  कि  भूमि-सुधार  के  वे  कक  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  भोगेन्द्र  झा  जी  ग्राप  प्रश्न  कीजिए  ।  +

 श्री  भोगेन्द्र  शा  :  मैं  प्रश्न  ही  पूछ  रहा  भूमि  सुधार  के  वे  कदम  हृदबन्दी  से  फाजिल  जमीन
 का  बटाईदार  का  उस  पर  मालिकाना  जो  भूदान  से  फाजिल  जमीन  हापिज  की  गई  है
 उनका  सार्वजनिक  सम्पत्ति  के  उपयोग  के  लिए  जमीन  की  रक्षा--इसके  बारे  में  1986  ग्रौर
 1987  में  देशभर  के  राजस्व  मंत्रियों  की  बैठक  में  एक  मत  से  निर्णय  लिया  क्या  सरकार  उसको

 लागू  करने  के  लिए  शौर  इस  भूमि  सुधार  के  कदमों  को  उस  कृषि  नीति  के  मातहत  पूरा  ऊरते  के  जिए
 कदम  ताकि  खुद-जोत  करने  वालो  जमोन  के  भू-प्वाभित्व  पर

 हमारे  देश  की  कृषि  नीति  श्रागे  बढ़  सके  ?

 भी  बल  राम  जाखड़  :  प्रध्यक्ष  ऐसा  है  माननीय  सदस्य  ने  शायद  सीलिंग  कानून  नहों
 देखा  श्रगर  सीलिंग  कानून  देखा  तो  उत्के  ग्रतुतार  कितनो  भूमि  पर  कितने  आ्रादमो  काम  कर
 सकते  वह  भी  श्रापको  पता  होना  अब  खेती  को  तो  उस  हिसाब  से  लिया  जाना  चाहिए  कि
 ग्रगर  डेढ़-दो  एकड़  की  खेती  हो  तो  उस  पर  भी  काफी  काम  करना  जिससे  उत्पादन  ज्यादा  हो

 प्रगर  काम  करने  वाले  का  ध्यान  नहीं  मैं  तो उसको  किसान  समझता  हूं  जो  खेत  में  किसो
 भी  तरह  से  योगदान  करता  वही  किसान  है  भ्रौर  जो  उसका  हिस्सेदार  बनता  चाहे  किसो  भो
 रूप  में  उनके  हितों  का  ध्यान  ख्याल  तभी  किसानों  के  हित  का  ध्यान  होगा  ।  जो  उस
 में  काम  करता  उसका  ध्यान  नहीं  करोगे  तो  बात  नहीं  .  .  .  )

 डा०  लक्ष्मो  सारायण  पाण्डेय  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  वर्तमान
 वित्तीय  स्थिति  से  उत्पन्न  संकट  को  देखते  हुए  क्या  इस  बात  की  सम्भावना  है  कि  कृषि  सब््रिडो  कम
 की  जाएगी  या  खत्म  की  जाएगी  ?  _.  .  .  )

 श्री  बल  राम  जाखड़  :  अ्रध्यक्ष  यह  बात  तो  भविष्य  फे  गे
 में

 में  कैसे  बता  सकता
 फाइनेंस  मिनिस्टर  बता  सकते  .  .  .

 )
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 डा०  ल0््मी  नारायण  पाण्डेय  :  ग्रध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  दूसरे  सदन  में  कहा  है  कि  इस
 प्रकार  से  सब्सिडी  कम  नहीं  होगी  ।  ,  .  .

 श्रो  बलराम  जाखड़  :  अध्यक्ष  मैं  जवाब  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  यह  फाइनेंस
 मिनिस्टर  का  सवाल  लेकिन  मैंने  जो  कहा  उसमें  विरोधाभास  नहीं  मैंने  यह  कहा  था  और

 ग्राज  भी  वही  कह  रहा  हूं  कि  हमें  सब्सिडी  कम  नहीं  करनी  चाहिए  ।  श्रगर  तो  मुझे  उनको

 पूरा-पूरा  मुआवजा  देना  किसानों  के  हितों  को  रक्षा  किसी  भी  ढंग  से  वह  करनी  होगी  ।

 बहू-उद्देश्यीय  परियोजनाओं  के  बारे  में  नेपाल  से  बातचोत

 +82.  श्री  भोगेन्द्र  शा  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  पंचेश्वर  श्रौर  करदाली  नदियों  पर

 उद्देशीय  परियोजनाओं  के  निर्माण  के  संबंध  में  भारत  तथा  नेपाल  के  मध्य  हाल ही  में  द्विपक्षोय  वार्ताएं

 हुई  और
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  उनके  क्या  निःकरय  निकने  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  विद्यावरण  :  ग्रौर  जन  संप्ताधत-पंत्रंतवो  भारत
 नेपाल  उप-प्रायोग  की  1991  में  हुई  दूसरी  बैठक  में  ग्राविरी  बार  द्विपक्षीप  बातचोत  हुई  थो  ।
 पंचेश्वर  परियोजना  के  लिए  परियोजना  परिभाषा  रिपोर्ट  के  व|स्ते  कार्य  करने  झ्लौर  करनालो
 योजना  के  लिए  अतिरिक्त  ग्रध्ययन  पूरा  करने  को  सहमति  हुई  थी  ।  अन्य  परियोजनाओं  के  लिए
 कार्रवाई  संबंधी  ठोस  कार्यक्रम  तैयार  नहीं  हो  सके  ।

 श्री  भोगेख  झा  :  अ्रध्यक्ष  जी  पिछले  साल  इसी  सदन  में  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  के  रूप  में  बाँं
 में  जवाब  भेजा  गया  था  जिसके

 विभिन्न  प्रस्तावों  कोशी  हाई  डेमਂ  हमारे  लिए  भ्रति  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  यह  दीघकालिक
 प्रांधार  पर  कोशी  नदी  के  नियंत्रण  की  समस्या  को  हल  करेगी  और  इसके  अलावा  अत्यधिक  सिंचाई
 प्रौर  विद्युत  का  लाभ  दोनों  देशों  को  मिनेगा  ।

 इसका  जवाब  पिछले  हो  साल  मिला  था  ।

 कोशी  हाई  डेम  के  बारे  में  नेपाल  द्वारा  एक  प्रोजेक्ट  रिपोरं  तैयार  की  गई
 भारत  सरकार  ने  1981  में  कोशी  उच्च  नहर  के  संबंध  में  सम्भाव्यता  रिपोर्ट  दे  दीथी
 श्रौर  मामला  अब  भी  विचाराधीन  है  |

 ]
 ग्रध्यक्ष  मुझे  हाल  ही  में  वर्तमान  प्रधान  मंत्री  जी  ने  मेरे  पत्र  के  जवाब  में  लिघा  है-तेपाल

 से  हाल  ही  में  हुए  विचार-विमर्श  में  सहयोग  के  लिए  प्राथप्तिकता  प्राप्त  क्षेत्रों  के  रूप  में  संसाधनों
 के  क्षेत्र  का पता  लगा  लिया  गया  कोशी  तथा  कमला  नदियों  पर  परियोजनाप्रों  सहित  इस  क्षेत्र
 में  विभिन्न  परियोजनाओं  पर  नेपाल  के  साथ  हमने  विचार-विमर्श  प्रारम्भ  किया  हम  उन्हें  जारी

 मैं  चाहूंगा  कि  जहां  यह  स्पष्ट  हमारे  पास  फिजीबिलिटी  रिपोर्ट  दी  गई  है  कि  विचार-विमशं
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 भी  हुआ  भ्रौर  मैं  खुद  नेपाल  सरकार  के  निमन्त्रण  पर  एक  1984  को  भी  गया  मैं  चाहंगा
 कि  हस  बारे  में  स्पष्ट  बताए  कि  इन  सब  की  श्रलग-भलग  स्थिति

 क्या

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  प्रध्यक्ष  इन  सब  परियोजनाओ्रों  के  बारे  जिनके  लिए
 माननीय  सदस्य  ने  कहा  इस  पर  विचार  हुआ  था  श्रौर  विचार  होने  के  बाद  केवल  जो
 जिसका  मैंने  उल्लेख  किया  है  भ्रपने  उत्तर  इसके  बारे  में  तो  कुछ  ठोस  परिणाम  लेकित  बाकी

 योजनाश्रों  के  बारे  में  नेपाल  भ्रौर  हम  लोगों  के  बीच  में  कुछ  ऐसी  जटिलताएं.भ्राई  कि  इसका  अ्रभी  कोई

 ठोस  परिणाम  नहीं  निकला  है  ।  तो  हम  लोगों  ने  भ्रध्ययन  दल  की  स्थापना  उस  की  रिपोर्ट  श्रभी

 तक  हमारे  पास  नहीं  झ्राई  जैसे  ही  हम  रिपोर्ट  को  पाएंगे  वैसे  ही  हम  पूरे  काम  को  झागे  बढ़ाएंगे  ।

 मैं  माननीय  संदस्य  की  बात  से  सहमत  हूँ  कि  कोसी  भ्रौर  अन्य  योजनाएं  हम  लोगों  के  लिए  बहुत
 ही  महत्वपूर्ण  इसके  लिए  पूरी  कोशिश  की  जाएगी  श्रौर  जिस  तरह  से  भी  हम  इसको  भप्रागे

 बढ़ा  इसका  हम  पूरा  प्रयत्न  करेंगे  ।

 श्री  भोगेरद्र  शा  :  प्रध्यक्ष  उसी  जवाब  का  हिस्सा

 1990  में  करनाली  के  बार  में  एक  प्रोजेक्ट  रिपोर्ट  नेपाल  द्वास  तैयार  की  गई  है

 परन्तु  उसमें  भारत  के  हितों  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।

 बैसे  ही  कोसी  के  बारे  में  नेपाल  की  ओर  से  मेरा  झआ्राग्रह  यह  है  कि  प्रकृति  ने  हमें  बनाया

 हमारी  या  नेपाल  की  इच्छा  से  ये  नदियां  दक्षिण  से  उत्तर  की  ओर  नहीं  बहने  लगी  हैं  ओर

 इसलिए  भारत  भौर  नेपाल  के  हित  में  टकराव  नहीं  दोनों  के  हित  में  मेल  में  जानना  चाहता  हूं
 कि  आप  इस  पर  राजनीतिक  स्तर  पर  वार्ता  शुरू  करेंगे  नेपाल  के  क्योंकि  जो  हमारे

 शाह  हैं  वे  छोटे  मामलों  पर  हमारा  रिश्ता  खराब  करते  इसलिए  राजनीतिक  स्तरों  पर  हम
 इसका  निर्णय  करें  ताकि  दोनों  देशों  के  लिए  एक  अपार  विद्युत  बाढ़  सिचाई

 सड़क  औ्ौर  रेलों  में  जो  संहार  होता  है  उससे  बचा  जा  सके  तो  नेपाल  भी  स्वर्ग  बन

 इस  दृष्टिकोण  से  इस  पर  राजनीतिक  वार्ता

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  माततीय  सदस्य  ने  जो  बात  कही  है  वह  सहो  जल-प  साधन
 के  मामले  में  नेपाल  श्रौर  भारत  के  हित  एक  बराबर  हैं  और  यह  बात  भी  सही  हैं  जो माननीय  सदस्य
 ने  कही  है  कि  जो  भी  प्रगति  इस  मामले  में  हुई  है वह  राजनीतिक  स्तर  पर  बातचीत  करने  पर  ही  हुई
 है  प्रन्यथा  जब  हम  कोई  कार्य  तकनीकी  स्तर  ग्रधिकारियों  के  स्तर  पर  डाल  देते  हैं  तब  प्रगति  में
 ग्रवरोध  होता  ठीक  तरह  से  प्रगति  नहीं  हो  पाती  ।  इसलिए  पिछली  बार  भारत के  प्रधान  मंत्री
 की  जब  नेपाल  में  यात्रा  हुई  थी  तब  उसमें  प्रगति  हुई  भर  भ्रब  भी  हम  इस  बात  का  प्रयास  करेंगे  कि
 राजनीतिक  स्तर  पर  इस  कार्य  को  ले  कर  अ्रधिक  से  अधिक  सहमति  लेकर  इन  सब  परियोजनाश्रों
 में  शी  ्रातिशी क्ष  गति  दें  इसको  हल  करें  और  जो  गवाया  हुआ  समय  है  उसका  ठीक  से  उपयोग  करने
 का  प्रयास  करें  ।  y



 27  1913  )  मौखिक  उत्तर

 श्री  हरि  किशोर  सिंह  :  प्रध्यक्ष  क्या  मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि  नेपाल  सरकार  इन  सभी
 नदियों  जिनका  संदर्भ  भ्राया  खास  तौर  पर  बागमति  और  कमला  बलान  क्षेत्र  भ्रपने  इलाके
 में  सिंचाई  परियोजना  शुरू  कर  दी  जिससे  हमारा  हक  प्रभावित  होता  भ्रपनी  झाथिक

 सुरक्षा  क ेलिए  क्या  भारत  सरकार  इन  योजनाश्रों  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  कोई  पहल
 जिसकी  धअ्नुशंसा  भी  नेपाल  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  जिससे  बागमति  सिचाई  योजना
 और  भ्रन्य  नदियों  के  संबंध  में  भी  भारत  के  हित  की  सुरक्षा  हो  इसके  लिए  नेपाल  सरकार  से
 वार्ता  करगी  ।

 थ्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  प्रध्यक्ष  जब  माननीय  सदस्य  विदेश  मंत्रालय  में  थे  तब  इन्होंने
 इस  बारे  में  पहल  की  और  उसका  हमें  बड़ा  फायदा  हुआ  ।  उसको  हम  लोग  चालू  रखेंगे  श्रौर  झ्रागे
 बढ़ाएंगे  ।

 श्री  नथल  किशोर  राय  :  माननीय  गअ्ध्यक्ष  क्या  मंत्री  महोदय  जिन  योजनाञ्रों
 के  बारे  में  चर्चा  इन्होंने  पंच  इसी  के
 बीच  सीमावर्ती  मधुबनी  जिला  के  12  प्रखण्ड  हैं  जो  भ्रधवारा  समृह  नदी
 योजना  की  पीड़ा  से  पीड़ित  जिसमें  13  नदियां  झ्राती  हैं

 पुरानी  भ्रधवारा  ।

 तो  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताएगे  कि  सरकार  इन  तमाम  योजनाओं  के  साथ  अ्धवारा  समह
 योजना  को  भी  साथ  लेकर  नेपाल  सरकार से  वार्ता  करने  का  काम  करेगी  ।  नेपाल  जहां  से  13  नदियों
 का  उद्गम  स्थल  हिमालय  से  निकल  कर  राम  नगर  रमैया  से  शुरू  होती  क्या  वहां  पर  बहुद्देश्यीय
 डैम  बनाने  पर  विचार  करने  के  लिए  नेपाल  सरकार से  वार्ता  करेंगे  ?

 क्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  अ्रध्यक्ष  नेपाल  की  समस्त  नदियां  केवल  भारत  वर्ष  में  भ्राती
 हैं  भ्नौर  समस्त  भारत  वर्ष  को  पानी  देती  उनमें  से  श्रधिकांश  नदियां  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने

 बिहार  में  प्राती  प्रभी  जो  हम  लोगों  की  चर्चा  हुई  पहले  भी  इसकी  चर्चा  हो  चुकी
 उसके  प्रंदर  समस्त  नदियों  का  प्रश्न  शामिल  जहां  ठोस  प्रगति  हुई  उसका  विवरण
 प्रन्य  बातों  पर  बातचीत  चल  रही  उसमें  प्रयास  करेंगे  कि  जल्दी  प्रगति  हो

 भी  देवेन्द्र  प्रसाद  भ्रध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या
 यह  बात  सही  है  कि  नेपाल  और  भारत  के  सीमावर्ती  इलाकों  में  लगभग  10  करोड़  लोगों  के
 मरण  का  सवाल  जिन  परियोजनाश्रों  की  चर्चा  हुई
 करनाली  और  इनके  संबंध  में  क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  17  जनवरी  1991
 को  विशेष  भ्रध्ययन  दल  नेपाल  अध्ययन  करके  इस  श्राशय  का  प्रस्ताव  दे  चुका  है  कि
 वाटर-कमीशन  बनाया  क्या  वाटर  कमीशन  बनाने  औौर  हाइडल  डैम  और  श्रन्य  परियोजनाश्रों

 1  निर्माण  करने  के  संबंध  में  उच्चस्तरीय  समिति  बनाकर  नेपाल-भारत  वार्ता  कर  के  इसको  तुरंत
 प्रंजाम  देने  का काम  सरकार  करना  चाहती  है  ?
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 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :  अ्रध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  कहा  है  कि  सीमा  पर

 करोड़ों  लोगों  की  खुशहाली  या  दुःख  इन  नदियों  पर  निर्भर  करता  क्योंकि  इन  नदियों  में  जो

 बाढ़  भ्राती  उससे  उत्तर  बिहार  के  करोड़ों  निवासियों  की  खेती-किसानी  श्रौर  रहन-सहन  प्रभावित

 होता  उनको  श्रसुविधा  होती  प्रत्येक  वर्ष  इससे  उनको  नुक्सान  सहना  पड़ता  है  ।  भ्रतएव  इस
 बारे  में  हर  स्तर  पर  चर्चा  की  गई  तकनीकी  स्तर  पर  भी  चर्चा  हुई  राजनीतिक  सत्र  पर  भी

 चर्चा  हुई  है  और  जैसा  मैने  पहले  कहा  कि  इसको  और  गति  देने  क ेलिए  राजनीतिक  पहल  करने  का
 काम  हम  ताकि  इस  काम  को  जल्दी  से  जल्दी  भ्रागे  बढ़ाया  जा  सके

 )

 कश्सोर  में  पर्यटकों  के  लिये  सुरक्षा  व्यवस्था

 +83.  श्री  एम  ०  जी  ०  चन्द्रशेखर  मूर्ति  :

 श्री  वी  ०  श्रीमिधास  प्रसाद  :

 क्या  गुह  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  कश्मीर  में  उग्रवादियों  न ेडल  झील  में  विदेशी  पर्यटकों  के  एक  समूह
 पर  गोली  चलाई  थी  श्रौर  उनका  पग्रपहरण  कर  लिया  था  ;

 यदि  तो  इस  घटना  में  हताहत  हुये  लोगों  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  घटना  की  जांच  कराने  का  है  ;  शौर

 कश्मीर  में  पर्यटकों  को.सुरक्षा  प्रदान  करने  के  लिये  किये  गये  उपायों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसबोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  तथा  गृह  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  एस  ०  एस  ०

 जैकब  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 (8)  26  1991  को  डल  झील  में  एक  हाउस  बोट  से  8  विदेशी  पर्यटकों  का  भ्रपहरण
 किया  गया  ।

 एक  अपहत  इजरायली  ने  एक  झ्रातंकबादी  से  एक  राइफल  छीनी  ।  इस
 मिलसिले  में  हुई  गोला-बारी  में  एक  इजरायली  पर्यटक  मारा  गया  भर  तीन  जरुमी  हुए  और  यह
 भी  बताया  गया  कि  दो  श्र:तंकबादी  भी  मारे  गए  और  एक  जख्मी

 भ्रापराधिक  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।
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 द्वारा  किए  जा  रहे  प्रयत्न  पर्यटकों  की  सुरक्षा  का  जम्मू  और  कश्मीर  सरकार  ने

 शील  इलाकों  और  झातंक  वादी-विरोधी  भ्रभियान  को  तेज  करने  के  लिए  सक्रिय  गिरोह  की  शिनाख्त
 की  है  और  नाकाघात  लगाने  और  प्रभावित  संवेदनशील  क्षेत्रों  में  अ्र्ध  बलों  की  प्रभावकारी

 तनातगी  की  है  ।  संवेदनशील  क्षेत्रों  में  दिन-रात  गश्त  तेज  की  गयी  है  गौर  आतंक  वादियों  के
 छिपने  के  स्थानों  पर  छापे  तेज  किए  गए  ।  आतंकवादियों  के  कई  बड़े-बड़े  नेताश्रों  को  गिरफ्तार
 किया  गया  और  बड़ी  माता  में  शस्त्र  भ्रौर  गोलाबारूद  बरामद  किया  गया  झ्रामूचना  को  भी  मजबूत
 किया  गया  है  ।

 श्री  एम  ०वो  ०  चन्द्रशेखर  मृति  :  भ्रध्यक्ष  कश्मीर  में  1988  जब  से  उग्रवाद  की  स्थिति

 वहां  उत्पन्न  हुई  है  विदेशी  पर्यटकों  पर  आक्रमण  की  यह  पहली  घटना  है  श्रौर  कश्मीर  में  केन्द्र
 की  भूमिका  को  महेनजर  रखते  हुए  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  का
 विदेशी  पर्यटकों  को  सुरक्षा  प्रदान  करने  ढेतु  कोई  विशेष  फोसं  गठित  करने  का  विचार  है  ।

 गृह  संत्री  एस  ०  बो  ०  :  माननीय  सदस्य  कृपया  उत्तर  का  पैरा  पढ़ें  ।  उत्तर

 सुस्पष्ट  यह  पूरे  सुरक्षा  व्यवस्था  का  मामला  है  और  हम  पयेटकों  के  लिये  कोई  विशेष  सुरक्षा
 व्यवस्था  नहीं  कर  सकते  ।

 थ्री  एम  ०  वो  ०  चन्द्रशेखर  मृति  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  व्यवस्था  केवल  पर्यटकों
 के  लिये  की  जा  सकती  है  ।

 क्री  एस  ०  बी  ०  चब्हाण  :  यही  तो  जवाब  है  ।

 श्री  एम  ०  वी  ०  चन्द्रशेखर  मति  :  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  मैं  मात्र  यह
 जवाब  चाहता  हु  कि  क्या  आप  विदेशी  पर्यटकों  को  सुरक्षा  प्रदान  करने  के  लिये  विशेष  टास्क  फोर्स
 गठित  कर  रहे  श्राप  या  में  जवाब  दें

 श्रो  एस  ०  वो  ०  चब्हाण  :  नहीं  ।

 भरी  एम  ०  बी  ०  चन्द्रशेवर  मृति  में  प्रध्यक्ष  घाटी  में  उमग्रवादियों  की  बढ़ती  हुई
 विधियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  अधिकृत  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षण
 शिविर  चलाए  जा  रहे  हैं  और  क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  पाक  सेना  कुछ  लोगों  द्वारा  खुफिया  सेवा  क
 कार्य  करा  रही  हां  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ने  श्रब  तक  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 श्री  एस०बी०चण्हाण  :  माननीय  सदस्य  जी  कह  रहे  हैं  वह  सत्य  पाक  सेना  जम्मू
 कश्मीर  से  जबर्दस्ती  ले  गए  लोगों  को  कभी  उनकी  इच्छा  से  और  कभी  उनकी  इच्छा  के

 विरुद्ध  प्रशिक्षण  दे  रही  यह  जानते  हुए  भी  कि  हमने  इस  मामले  को  राजनयिक  स्तर  पर  उठाया
 है  फिर  भी  वे  उन्हें  प्रशिक्षण  दे  धन  दे  रहे  तथा  उन्हें  भर्ती  कर  रहे  हैं  ।  पाकिस्तान  के  प्रधान
 मंत्री  ने  श्रपने  सार्वजनिक  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  वह  भारत  में  श्रातंकवाद  को  बढ़ावा  देने  का  कोई  भी
 प्रयास  नहीं  लेकिन  इसके  बावजूद  मैं  नहीं  समझता  हूं  कि  जम्मू  और  कश्मीर  में  चल  रही
 प्रातंकवादी  गतिविधियों  में  कोई  कमी  प्ाई  ।
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 करी  वी  ०  श्ओोनिषास  प्रसाद  :  यह  सही  है  कि  कश्मीर  में  उम्रवादी  गतिविधियां  भड़क
 उठी  ये  उग्रवादी  विदेशी  पर्यटकों  को  इसलिये  श्रपना  निशाना  बना  रहे  हैं  ताकि  विदेशों  में  हमारे
 देश  को  मुश्किलों  का  सामना  करना  पड़े  ।  इससे  देश  के  दूसरे  भाग  में  भी  पर्यटन  प्रभावित  होगा  ।

 इसलिये  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  कश्मीर  में  विदेशियों  के  आने  पर  रोक
 लगाने  भ्रथवा  प्रवेश  को  नियंत्रित  करने  का  विचार  है  जिससे  ऐसी  घटनाओं  को  कम  किया  जा  सके
 श्रौर  विदेशों  में  विपरीत  प्रचार  से  बचा  जा  सके  ।

 श्री  एस  ०  बी  ०  चव्हाण  :.  यह  सच  कि  जम्मू  श्रौर  कश्मीर  में  मानवाधिकारों  की  रक्षा

 नहीं  हो  रही  के  मामलों  को  बहुत  श्रधिक  प्रचारित  किया  जा  रहा  वास्तव  में  यदि  संभव  हो  तो

 हम  बहुत  से  पर्यटकों  को  ही  नहीं  बल्कि  पत्रकारों  को  भी  जम्मू  श्रौर  कश्मीर  जाने  के  लिये  प्रोत्साहित
 करना  चाहते  हैं  ताकि  वे  स्वयं  देखें  श्रौर  श्रपना  स्वतंत्र  मत  प्रकाशित  कर  सके  ।

 भरी  रति  लाल  वर्मा  :  प्रध्यक्ष  आपके  माध्यम  से  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता
 हैं  कि  जो  हिन्दुस्तान  का  स्वर्ग  माना  गया  है  श्लौर  भारत  माता  का  मुक्ट  माना  गया
 लेकिन  आज  वहां  सही  हालत  नहीं  परिणामस्वरूप  सारे  हिन्दुस्तान  के  ट्रिस्ट  जो  वहां  जाते  थे
 श्राज  मौत  का  माहौल  बना  हुआ्ना  इसलिए  वे  नहीं  जा  सकते  हिन्दुस्तान  के  लोग  वहां  पुनः
 यात्रा  करने  के  लिए  जा  हिन्दुस्तान  के  स्वर्ग  समान  काश्मीर  में  जा  ऐसा  माहौल  झ्राप  कब
 तक  पैदा  करेंगे  ?  -

 श्री  एस  ०  वो  ०  चब्हाण  :  माननीय  झ्ापने  जो  सवाल  पूछा  उसका  पहला  पार्ट
 में  समझ  नहीं  मेहरबानी  करके  ज़रा  फिर  से

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कितने  समय  में  यात्री  वहां  जा  यह  इन्होंने  पूछा  है  ।

 श्री  एस  ०वो  ०  चव्हाण  :  अध्यक्ष  यह  बात  सच  है  कि  वहां  पर  जिस  किस्म  को  टैरोरिस्ट
 एक्टीविटीज  हो  रही  हैं  उसकी  वजह  से  जो  उनका  मेन  बिजनेस  मेन  काम  हुआ  करता  था  कि  सारे

 टूरिस्टस्  पर  वहां  की  इकानॉमी  चलती  उसके  ऊपर  इसका  ऐडवर्स  इफंक्ट  हुप्ना  यह  बात  सच
 इसको  ठीक  करने  के  लिए  एक  तरफ  डिप्लोमैटिक  लेवल  पर  कोशिश  हो  रही  है  भौर  दूसरी  तरफ
 टैरोरिस्ट  एक्टीविटीज़  को  कम  करने  के  लिए  जिन  जगहों  पर  रेड  डालना  जरूरी  जहां  पकड़ना
 जरूरी  बार्डर  पर  पकड़ते  हाईड-प्राऊट्स  पर  रेड  करते  जहां  रिहा  करना  जरूरी  है  वहां
 रिहा  भी  करते  हैं  ।

 )

 श्री  चन्द्रणीत  यादव  :  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  मंत्री  महोदय  को  भी  यह  जानकारी  होगी
 कि  यूरोपीय  संसद  भी  इस  संब्रंध  में  एक  प्रस्ताव  पारित  करने  जा  रही  है  ।  उन्होंने  भी  आ्रातंकवादियों
 से  भ्रपील  की  है  कि  अपहत  व्यक्तियों  श्रौर  बंधकों  को  रिहा  कर  दे  ।
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 जब  एक  इज  रायली  ग्रूप  यात्रा  पर  श्राया  हुआ  था  उस  समय  एक  व्यक्ति  मारा  था  तथा
 ग्रन्य  व्यक्तियों  को डल्  झील  पर  हिरासत  में  ले  लिया  गया  था  ।  कम  से  कम  डल  झील  ज॑से  एक
 सुविदित  जो  श्रीनगर  शहर  का  मुख्य  बिन्दु  है  तथा  कि  देशी  तथा  धिदेशी  दोनों  प्रकार  के
 पर्यटकों  क॑  लिए  एक  आ्राकर्षण  के  बारे  में  मंत्री  जी  को  भ्रावश्यक  कारंवाई  करनी  चाहिए  ।
 क्योंकि  यह  एक  महत्वपूर्ण  पर्यटक  स्थल  है  ताकि  भविष्य  में  फिर  इस  प्रकार  की  घटना  घटित  नहीं
 हो  ।  अ्रन्यथा  पर्यटन  को  बढ़ाने  के  लिए  राजदूतावापों  में  प्रापके  प्रस्ताव  करने  का  श्र्थ  नहीं  रहेगा  ।
 यदि  पयंटक  शहर  में  स्वयं  को  श्रपुरक्षित  महसूस  करते  क्या  श्राप  कम  से  कम  ऐसे  स्थानों  पर

 सुरक्षा  प्रदान  करने  के  लिए  कुछ  विशेष  उपाय  करेंगे  ?

 श्री  एस  ०  वी  ०  चब्हाण  :  में  माननीय  सदस्य  से  पूरी  तरह  से  सहमत  हूँ  ।  परन्तु  इसी  के
 साथ  जबकि  सारे  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  प्रभी  भी  घुसपैठिए  इस  क्षेत्र  में  इतनी  बड़ी  संख्या  में  ग्रा

 गए  हैं  कि  स्थिति  का  समाधान  करना  कठिन  होता  जा  रहा  है  तथा  इसीलिए  हम  उस  क्षेत्र  में
 स्थिति  को  सामान्य  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ताकि  काफी  बड़ी  संख्या  में  पर्यटकों  को  ग्राकर्षित
 किया  जा  सके  ।  वास्तव  इन  लोगों  का  श्रपहरण  कर  लिया  गया  था  तथा  दुर्भाग्य  से  उनके
 बीजा-पत्नों  से  यह  ज्ञात  हो  सका  कि  वे  इज़रायलो  हूं  ।  तथा  जब  यह  पूरी  तरह  से  ज्ञात  हो  गया  कि
 वे  इज़  रायली  हैं  तभी  स्थिति  श्रौर  तनावपूर्ण  हो  गई  ।  झ्रतः  मैं  नहीं  समझता  कि  स्वयं  श्रगतंकवादी
 भी  उस  स्थान  से  सभी  पर्यटकों  का  प्रपहरण  करना  चाहते  थे  बल्कि  जब  उन्हें  यह  मालूम  हुआ  कि
 वे  इज़रायली  तो  स्थिति  बिल्कुल  बदल  गई  ।

 श्री  के  ०  पी  ०  उन्नोकृष्णन  :  क्या  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  कुछ  अन्य  समाचारों  की  शोर  गया  है
 जिसमें  कि  जम्मू-कश्मीर  तथा  विशेष  रूप  से  घाटी  की  बरततमान  असाधारण  स्थिति  के  कारण  इस
 श्रोर  विभिन्न  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  गुप्तचर  एजेंसियों  का  भी  ध्यान  गया  है  तथा  घाटी  में  श्राने  वाल  इज़रायली
 पर्यटकों  की  संझ्या  में  भी  भ्रचानक  श्राई  श्रवर्णनीय  वृद्धि  हुई  है  जिसमें  एक  इज़  रायली  पर्यटक  भी

 इस  घटना  का  शिकार  हुआ  था  तथा  क्या  हमारी  सुरक्षा  एजेंसियों  ने  सुरक्षा  के इस  पहलू  की  ओर  क्या

 कभी  ध्यान  दिया  है  ?

 श्रो  एस  ०  वो  ०  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  उत्तर  यह  है  कि  कश्मीर  की  वर्तमान  स्थिति

 से  सभी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  गृप्तचर  एजेंसियां  प्रवगत  हैं  तथा  इस  तथ्य  से  इनकार  नहीं  किया  जा  सकता

 परन्तु  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  में  मैं  यही  कहूंगा  कि  हम  स्वयं  भी  वहां  पर  विद्यमान  सम्पूर्ण  स्थिति  पर

 पड़ने  वाले  इसके  परिणामों  की  भ्रोर  ध्यान  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 श्रीमति  चन्द्रप्रभा  उर्स  :  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानना  चाहूंगी  कि  वे  कौन  से  कदम

 हैं  जो  हमारे  सीमावर्ती  क्षेत्रों  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  उठाए  गए  हैं  तथा  जिसके  अश्रन्तगगंत

 घुसपैठ  रोकने  के  लिए  कुछ  क्षेत्रों  को ठीक  तरह  से  पहचान  कर  ली  गई  है  ?  उम्रवादियों  को

 हमारे  देश  में  प्रवेश  करने  से  रोकने  के  लिए  प्रभावशाली  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  तथा  यह  भी  देखा

 जाए  कि  शक्तिशाली  तथा  प्राधुनिक  हथियारों  को  देश  के  प्रन्दर  न  लाया  जा  सके  भ्रन्यथा  कश्मीर

 जो  कि  पर्यटकों  के  लिए  एक  बड़ा  प्राकर्षण  है  वहां  पर  उम्रवादियों  की  उपस्थिति  से  वहां  पर  आने
 वाले  पर्यटकों  के  ऊपर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।
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 श्री  एस  ०  थी  ०  चब्हाण  :  अ्रध्यक्ष  वास्तव  में  सरकार  यहू  सुनिश्चित  करने  के  लिये
 भरसक  प्रयास  कर  रही  है  कि  उमश्रवादी  सीमा  को  पार  नहीं  कर  सके  ।  परन्तु  उसके  बावजूद  भी
 में  इस  बात  से  इंकार  नहीं  कर  सकता  कि  विभिष्ष  क्षेत्रों  से  बड़ी  संख्या  में  लोग  झा  रहे  हैं  तथा  यदि  वे

 पहले  ही  हमारे  देश  में  घुसपैठ  कर  चुके  हैं  तो  इस  बात  से  मैं  इंकार  नहीं  कर  सकता  ।

 ओर  सूर्य  नारायण  ग्रध्यक्ष  काश्मीर  घाटी  में  उग्रवादियों  पर  रोक  लगाने  के
 लिए  सरकार  ने  पूरी  तरह  से  व्यवस्था  की  उसके  बावजूद  भी  बह  फेल  हो  गई  तो  में  यह  जानना  चाहता
 हैं  कि  कश्मीर  के  बगल  में  जो  प्रशिक्षण  केन्द्र  बनाया  गया  है  तो  उसको  उड़ाना  चाहते  हैं  या  उसको
 हटवाना  चहाते  हैं  ।

 श्री  एस  ०  वो  ०  आरगेनाजेशन  बैन्ड  है  एक्रास  बार्डर  ट्रेनिग  होती  है  यह  स्पष्ट
 है  ।  उनको  उड़ाने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  ।  हा

 श्री  राम  निगीना  सिश्र  :  भारत  सरकार  के  गृह  है  ने  जवाब  दिया  है  कि  कश्मीर  में
 इतने  झ्रातंकवादी  ग्रुप  झा  गये  हैं  कि  उतको  रोकने  में  हमें  परेशानी  हो  रही  है  ध

 अध्यक्ष  महोदय  :  झ्राव  प्रश्न  क्यों  कि  बहुत  सारे  सदस्य  पूछने  वाले

 शो  राम  नवोना  मिञ्र  :  हमारे  देश  को  निराशा  हो  रही  है  भारत  सरकार  के  गह  मंत्री  भ्रगर
 यह  कहते  हैं  कि  कश्मीर  में  इतने  श्रातंकवादी  प्रवेश  कर  गये  हैं  कि  में  भ्रसमर्थ  हु  ।  ये  झ्रापसे  जानना
 चाहता  हू  कि  देश  को  आ्राप  आश्वस्त  करेंगे  कि  श्राप  जम्मू  और  कश्मीर  से  कितने  समय  में
 वादियों  को  खदड़

 |

 )
 अध्यक्ष  महोबय्य  :  में  इस  प्रश्न  की  अनुमति  नहीं  दे

 रहा  ऊँ,भध्यह  पहले  ही  पूछा  जा  चका  है  ।
 )  टला

 ह

 श्री  रास  विदेशी  पर्यटकों  को  वहां  जाने  में  दिक्कत  है  ।  वे  वहां  तब  तक  नहीं  जायेंगे  जब
 तक  भारतीय  पर्यटवा

 वहां  नहीं  जाते  श्रौर  भारतीय  पर्यटक  तब  तक  वहां  नहीं  जायेंगे  जब  तक  वहां  से
 दिल्ली  या  अ्रन्य  जगहों  पर  विस्थापित  ग्राकर  रहने  लगे  जो  कि  वहां  के  नागरिक  हैं  प्रौर  भारतीय
 है  वे  वहां  नहीं  जाते  ।  इसलिए  जो  कश्मीर  छोड़कर  अन्य  जगहों  पर  झा  गये  हैं  उनको  वहां  वापस
 ले  जाने  के  लिए  और  नार्मेलसी  कायम  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्री  एस  ०  वो  ०  चब्हाण  :  में  माननीय  सदस्य  के  इस  विचार  से  सहमत  हूँ  कि  जो  लोग  जम्म
 झौर  कश्मीर  छोड़कर  दिल्ली  या  अन्य  जगहों  पर  भ्रा  गये  खासकर  बैली  में  जो  लोग  रहते  थे  वे
 ज॑म्म्  या  ग्रन्य  जगहों  पर  आ  गये  हैं  उनको  वापस  श्पने  स्थान  पर  बगाने  के  लिए  जल्दी  ही  प्रयाम
 किये  इसकी  जिम्मेदारी  सरकार  पर  आपका  सुझाव  विचार  में  लिया  जायेगा  ।  आप
 चिन्ता  न  करें  और  मैं  प्रापकों  यह  जानकारी  देना  चाहता  हूँ  कि  बैली  में  रहने  वाले  लोग  वापस
 नहीं  ध्राना  इल्राइली  लोगों  की  घटना  होने  के  वाबजूद  कई  पत्नकार  वहां  गये  प्रलग  व लोग  भी  वहां  पर  गये  हैं  क्योंकि  उनको  खुद  को  जानकारी  हासिल  करनी  थी  कि  ये  जो  बातें बार-बार  कही  जाती  हैं  कि  सारे  ह  यूमन  राइट्स  खत्म  किये  जा  रहे  लोगों  को  बेतहाशा  भारने
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 की  कोशिश  की  जा  रही  यह  जो  प्रोपेगण्डा  बड़े  प॑माने  पर  कुछ  बडी  इंटरेस्टेड  एजेंसीज  से  चलाया

 गया  था  इसकी  जानकारी  लेने  के  लिए  कई  जनंलिस्ट  वहां  पर  जाकर  श्राये  हैं  उनको  पूरी  सुरक्षा
 मिली  है  ।  इसमें  कोई  दिक्कत  नहीं

 श्री  राम  नाईक  :  क्या  गृह  मंत्री  विस्थापितों  को  वहां  फिर  से  स्थापित  करेंगे  ?

 शी  एस  ०वी  ०  चव्हाण  :  यह  वात  सच  है  कि  एक  फीयर  साइकोमिस  पैदा  होने  के  बाद  सुरक्षा
 भी  हो  जाये  तो  आदमी  बहुत  ही  सावधानी  से  कदम  उठाना  चाहता  हैं  ।  हम  लोग  यह  चाहेंगे  कि जितनी

 जल्दी  वे  वहां  जा  सकते  ऐसी  पैदा  इसकी  कोशिश  जारी  है  ।
 ह

 )

 श्री  विग्विजय  यह  बहुत  ही  चिन्ता  की  वात  है  विः  सौ  से  भी  भ्रधिक  इजरायली  विद्यार्थी

 कश्मीर  जैसे  ग्रशान्त  क्षेत्र  में  यह  बात  और  भी  अश्रधिक  चिन्ताजनक  है  कि  वे  साधारण  पर्यटक

 नहीं  थे  तथा  वे  उन  ग्राधुनिक  हथियारों  को  चलाने  में  काफी  अधिक  प्रशिक्षित  थे  जो

 वादियों  के पास  थे  तथा  जब  उनके  हाथ  यदि  वहूं  हों  तो  थे  उनको  स्वयं  ही  खोल  भी  सकते  थे  ।

 एक  ऐसे  देश के  पर्यटक  ये  जिसके  साथ  हमारे  राजनयिक  सम्बन्ध  नहीं  हैं  वे  पयंटक  उस

 वहां  पर  क्या  रहे  थे  ।  तथा  क्या  उनका  गुप्तचर  सेवा  एजेंसी  के
 साथ  कोई  सम्बन्ध  था  ?

 श्री  एस  ०  बी  ०  चव्हाण  सदस्य  ने  जो  संख्या  दी  है  वह  सही  नहीं  है  ।  व ेउस  दल  का

 एक  भा

 री

 हैं  जो कि  केवल  पर्यटक  उद्देश्यों  के  लिए  हीं  गया  सरकार  के  पास  अन्य  कोई  सूचना

 नहीं  है  ।  यह  एक  वास्तविकता  है  कि  इज़रायली  पर्यटकों  ने  श्रातंकवादियों  सें  बन्दुकें  छीनकर

 प्रसाधारण  साहस  दिखाया  था  तथा  उनमें  से  दो  को  मार  दिया
 '

 आज  विग्विजय  सिह  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गयाਂ  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री

 जी  यह  पता  करवाने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  इस  घटना  में  किसी  इज़  रायली  गुप्तचर  एजेंसी  का  हाथ

 होने  की  संभावना  है  !

 श्रो  एस  ०  बी  ०  चबव्हाण  :  जी  नहीं  ।

 )

 श्री  जार्ज  फर्नान््डोश  :  महोदय  ),  मैं  यह  मानता  है  कि  कश्मीर  के  बारे  में  पर्यटन

 की  चर्चा  करना  बेकार  है  जब  तक  कि  वहां  पर  सामान्य  स्थिति  का  निभार्ण  करने  में  सरकार

 प्रसमर्थ  हो  जाती  है  ।  पिछले  25  दिनों  से  हम  प्रखवारों  में  यह  पढ़  रहे  हैं  कि  सरकार  ने  कछ

 ऐसे  कदम  उठाये  हैं  जिससे  राजनैतिक  स्तर  पर  कश्मीर  में  सामान्य  स्थिति  का  निर्माण  हो  सके  और

 इस  संदर्भ  में  डा०  फारुख  ऐसा  चचित  हो  रहा  है  कि  वे  श्रीनगर  तीन  दिन  वहां  रहे

 प्रौर  वहां  से  लौट  कर  भ्राने  के  बाद  कुछ  ग्रौर  बातचीत  जा  रो  रहो  ।  इसी  संदर्भ  में  उन्होंने  प्रधानमंत्री

 को  ग्रयने  घर  पर  खाने  के  लिए  बुलाया  श्ौर  उस  खाने  में  अन्य  लोगों  को  भी  बुनाया  और
 कश्ह्

 र

 फी  को  युधारने  की  दिशा  में  ठोत  रदम  उठाये  तो  में  सरशर  से  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  पर्यटन  को  जो  कश्मीर  की  प्र  की  बात  से  जोड़  रहे  तो  वहां  पर  स्थिति  सामान्य

 करने  के  लिए  पिछले  25  दिनों  में  जो
 कदम  उठाये  वे  कौन

 से  हैं  ?  ह

 !
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 ६  अनवाद  )
 श्री  एस  ०  वी  ०  चब्हाण  :  इस  प्रश्न  का  समाधान  दोनों  स्तरों  पर  करना  होगा  |  एक  तो

 यह  कि  जिन  भ्रातंकवादियों  का  इस  घटना  में  हाथ  उननें  खिलाफ  कठोर  कदम  उठाए  जाएं  उन्हें
 सीमा  पार  नहीं  करने  दिया  जाए  ।  यदि  वे  सीमा  पार  करने  में  समर्थ  हो  जाते  हैं  तो  ४हू  पता  करने
 के  लिए  झावश्यक  कार्रवाई  की  जानी  चाहिए  कि  उनके  छिपने  के  ठिकाने  कहां-कहां  पर  हैं  तथा
 उन  पर  छापा  मारा  यह  इसका  पहला  भाग  दूसरा  यह  कि  उनसे  बातचीत  शुरु  की  जाए  ।

 चाहे  वह  फारुख  भ्रबदुल्ला  हों  भ्रथवा  कोई  अ्रन्य  निश्चित  रूप  से  राजनैतिक  वार्ता  उनसे  शुरु
 करनी  होगी  ।  मेरे  विचार  से  स्वयं  माननीय  सदस्य  ने  ही  यही  कार्य  किया  था  जब  उन  पर  कश्मीर
 सम्बन्धी  मामलों  का  काये  भार  सौंपा  गया  था  ।

 श्रो  जार्ज  फर्नाडोज  :  क्या  बातचीत  शुरु  करनी  होगी  ब्रथवा  आपने  कार्यभार  संभालने
 के  बाद  शुरू  कर  दी  है  ?

 श्री  एस  ०  बो  ०  चब्हाण  :  बातचीत  पहले  ही  प्रारम्भ  की  जा  चुकी  है  ।  नि

 पमुना  के  पानी  का  बंटवारा

 +84  श्री  गिरधारी  लाल  भागवत  :

 बया  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जल  संसाधनों  की  पंतर्राज्जीय  मामलों  से  संबंधित  स्थायी  समिति  की  सितम्बर  -

 1990  में  हुई  एक  बैठक  में  सम्बद्ध  राज्पों  केबीव  यमुता  के  पानी  के  बंटवारे  के  मामले  पर  विचार
 किया  ग  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  ने  हाज  ही  में  इत  संबंध  में  संउंधित  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  से  विचार
 विमर्श  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  प्रौर  उप्तके  तिष्क्ष  क्या  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  :

 से  एक  विवरण  संलग्न  है
 ही

 विवरण

 और  जी  हूं  |  स्थाथी  समीति  की  बैठक  में  कह  निर्णय  गया  था  कि  प्रमदा
 जल के  अपन  वचनबद्ध  गि  के  ऑरडो  को  अंतिम  रूप  देने  के  रिःए  कन्द्रीय  ज  ८  आयोग
 उत्तर  हिमाचज़  राजस्थान  हरियाणा  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  के  प्रतिनि  धियों
 के  साथ  बैठक  आयोजित  इसके  बाद  जल  संसाधन  मुरूष  मंत्रियों  के  साथ  अटण  से
 लिजार  विभेष  कर॑गे  तथा  यमृदा  जछ  के  आवंटन  पर  मतंक््य  पर  पहुंचने  के  वास्ते  स्थायी
 सनिति  के  समक्ष  इस  मामल  को  द्वार  प्रस्तत  फिया
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 और  स्थायी  समिति  में  लिए  गए  निर्गय  के  अनुसरण  में  केंद्रीय  जल
 आयोग  ने  राज्यों  क  प्रतिनिधियों  के  साथ  पहले  अलग  में  तथा  फिर  संयुक्त  रूप  से  विचार-विमर्श
 किया  ।  तथापि  वचनबद्ध  उपयोग  के  ऑफड़ों  पर  किती  मर्तक्व  १२  नहीं  पहुँचा  जा  सका  तथा

 यह  सहमति  हुई  कि  कुन्द्रोथय  जल  राज्यों  के साथ  इन  विच।र-विमशों  के  भ्राधार
 पर  मंत्रालय  को  अथनो  रिपोट  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।  उनकी  रिपोड  तीन  दिन  पहले  प्राःत

 हुई  है  ।

 श्री  गिरधारी  लाल  भागंव  :  भ्रध्यक्ष  मैं  आपके  मार्फत  यह  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि
 राजस्थान  के  60  प्रतिशत  में  से  46  प्रतिशत  भाग  रेगिस्तान  से  प्रभावित  है  जिसमें  ।]  जिले  हैं  ।
 भारतवर्ष  की  कुल  जनसंख्या  का  5  प्रतिशत  भाग  केवल  एक  प्रतिशत  जल  यर  हो  राजस्थान  को
 निर्भर  रहना  पड़ता  न  वहां  बारह  मासी  नदियां  न  गहराई  वर्षा  की  कमी  सूखा  पड़ता  है
 पीने  का  पानी  योग्य  नहीं  है  और  हमें  पड़ोसी  देशां  पर  भी  निर्भर  रहना  पड़ता  इसलिए  मेरा  प्रश्न

 यह  है  कि  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  जी  ने  केन्द्रीय  जल  आयोग  की  अध्यक्षता  में  किसी  तकनोको  समिति
 का  गठन  किया  यदि  हां  तो  वह  कौन  से  वर्ष  में  किया  था  ?  मेरा  दूसरा  .  .  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  ही  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  ।

 क्रो  गिरधारोी  लाल  भागंव  :  मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  केन्द्रीय  जल  संसाधन  मंत्रालय  के

 कारी  स्तर  पर  राज्य  के  मुख्यमत्रियों  क ेसाथ  बैठक  कब-कब  झ्रायोजित  की  गयी  झ्ौौर  इसमें
 जिसका  मैंने  मार्गदर्शन  किया  उसके  पानी  के  ग्रभाव  के  बारे  में  बैठक  कब  हुई  थी  और  मरा

 तीसरा  प्रश्न  यह  है  कि  प्रत्येक  राज्य  की  बैठक  के  नोट  की  केन्द्रीय  जल  श्रायोग  को  भेज  दिया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  प्रापके  प्रश्न  के  उत्तर  प्रापके  साथ  श्राप  ऐसा  पूछिये  कि

 स्पोर्ट  भ्रा  गयी  यह  महत्वपूर्ण  है  ।

 क्री  गिरधारी  लाल  भागंब  :  मैं  यही  तो  पूछ  लेता  हूं  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  प्रध्यक्ष  यह  बात  सही  है  कि  राजस्थान  के  पास  सिंचाई  के  पानी

 एवं  पीने  के  थानी  की  काफी  कमी  भ्रतएवं  यमुना  के  पानी  के  बंटवारे  में  राजस्थान  को  भो

 समय  पर  सम्मिलित  किया  गया  मैं  ऐसा  मानता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  ने  जिस  कमेटी  का  उल्लेख

 किया  उस  कमेटी  के  प्रलावा  श्रौर  भी  कई  कमेटियां  इस  सिलसिले  में  बनो  हुई  हैं  जिसके  बार  में

 लगातार  चर्चा  होती  रही  राजस्थान  की  भौगोलिक  स्थिति  और  उसके  हिसाब  से  यमुना  का  पानी

 राजस्थान  को  इतना  प्रधिक  नहीं  दिया  जा  सकता  जितना  कि  अन्य  राज्यों  में--जैसे  हरियाणा
 दिल्ली  प्रदेश  है  श्नौर  उत्तर  प्रदेश  इसलिए  हम  लोग  इस  बात  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  दूसरे  राज्यों

 की  सहमति  से  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  पानी  राजस्थान  को  दे  सकें  और  जब  तक  दूसरे  जिनका

 स्वाभाविक  अ्रधिकार  इस  पानी  पर  खुद  तैयार  नहीं  होते  तब  तक-हम  लोग  यह  पानी  राजस्थान

 को  इस  प्रकार  से  नहीं  दे  सकेंगे  जिस  प्रकार  स ेमाननीय  सदस्य  चाहते  हैं  श्रौर  जिस  प्रकार  वहां
 कता  बैसे  तो  मैं  पूरा  विवरण  दे  सकता  हूं  कि  कितना  हमने  इसके  बारे  में  प्रयास  किया

 कितनी  मीटियें  हुई  यदि  भ्रापकी  भ्रनुमति  हो  तो  मैं  उसको  पढ़कर  सुना  दूं  और  आप  चाहें  तो  मैं

 टेबल  पर  रख
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 अध्यक्ष  महोबय  :  बहुत  लम्बा  होगा  तो  झ्राप  टेबल  पर  रख  दीजिए  ।

 भरी  गिरधारी  लाल  भार्गथ  :  मान्यवर  ग्रध्यक्ष  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  कमेटी  के  मामले

 में  नहीं  उलझा  क्योंकि  यह  पानी  का  प्रश्न  एक  प्रदेश  का  प्रश्न  यहां  पर  एक  प्रतिशत  पानी

 मिलता  है  और  पूरा  रेगिस्तान  इन्होंने  अपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  वचनबद्ध  उपयोग

 के  प्रांकड़ों  पर  किसी  मतैक्या  पर  नहीं  पहुंचा  जा सका  तथा  यह  सहमति  हुई  कि  केन्द्रीय

 जल  राज्यों  क ेसाथ  इन  विचार-विमर्शो  के  ग्राधार  पर  को  श्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर

 सकते  उनकी  रिपोर्ट  तीन  दिन  पहले  प्राप्त  हुई  है  ।'

 मेरा  केन्द्रीय  मंत्री  जी  से  स्पेसेफिक  क्वश्चन  हमको  कई  साल  गुजर  गए  राजस्थान

 इस  समय  एक  बूंद  भी  पानी  पड़ा  नहीं  हमारे  पास  नदियां  नहीं  राजस्थान  बिल्कुल  प्यासा
 मर  रहा  जहां  पर  खनिज  संपदाएं  हर  प्रकार  से  वैभवशाली  हो  सकती  श्राप  इस
 संबंध  में  कब  तक  फैसला  कर  इतना  बता  तीन  लोक  सभा  के  चुनाव  हो  जाएँगे  या
 तीन  साल  कब  तक  श्राप  निश्चित  डेट  बता  इतनी  बात  कह  देना  चाहता
 प्यार  से  नहीं  मानेंगे  तो  मैं  सारे  सांसदों  जो  मेरे  सांसद  भाई  उनको  लेकर  निश्चित  रूप  के  सरकार
 के  खिलाफ  धरना  देने  का  कार्यक्रम  भूख  हड़ताल  प्रनशन  होगा  ।

 भ्रो  विदधाचरण  शुबल  :  भ्रध्यक्ष  हम  लोगों  की  इस  मामले  में  वहुत  गहरी  सहानुभूति
 माननीय  सदस्य  और  राजस्थान  के  लोगों  के  साथ  जिन  कठिनाईयों  का  उन्होंने  वर्णन  किया  है
 वे  बिल्कुल  सही  कठिनाईयां  उनमें  किसी  प्रकार  की  अ्रतिशयोक्ति  नहीं  यदि  माननीय
 सदस्य  चाहते  हैं  कि  मैं  समय  निर्धारित  करुं  या  तिथि  निर्धारित  करुं  और  काम  पूरा  करं  तो  माननोय
 सदस्य  को  भ्रपनी  सरकार  से  श्रौर  अन्य  जो  हमारी  दूसरी  राज्य  सरकारे  जिनका  कि  यम॒ना  के  पानी
 से  संबंध  उनसे  मुझे  १र्ण  विश्वास  दिला  दीजिए  कि  जो  मैं  निर्णय  करुं  वह  मंजूर  होगा  तो  मैं  फैसला
 करने  को  तैयार  )

 न
 गा

 भो  गिरधारी  लाल  भार्गव  :  भ्रध्यक्ष  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  राजस्थान  प्यासा  प्र
 रहा  हम  लोग  बिल्कुल  दुखी  हैं  चाहे  किसी  पार्टी  के  सांसद  हम  सब  लोग  दुखी  कम  से
 कम  पानी  की  व्यवस्था  तो  निश्चित  समय  में  की  जाए  ।  )

 )

 थ्रो  धर्म  पाज  सिप्ठ  मलिक  :  हरियाणा  इससे  संबंधित  राज्य  हरियाणा  के  किसान
 भारी  कठिनाई  का  सामना  कर  रहे  हमें  सतलुज-यमुना  लिंक  नहर  के  जल  का  हिस्सा  वर्ष
 1955  से  नहीं  मिल  पाया  है  तथा  यमूना  जल  भिलने  में  भी  भारी  कठिनाई  हो  रही  मैं

 माननीय  मंत्री  जी  से  यमूना  नदी  के  जल  में  हरियाणा  हिस्सा  जानना  चाहता  हमारा  श्रपना
 हिस्सा  है  जो  हमें  नहीं  मिल  रहा  है  ।  इसके  क्या  सरकार  द्वारा  इस  परियोजना  को  प्रा  करने

 हेतु  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गई  है  ताकि  हमें  श्रपना  हिस्सा  मिल  सके  ।
 न्

 18.



 27  1913  )  मौखिक  उत्तर

 )

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :  ग्रध्यक्ष  इसके  बारे  में  हरिय्राणा  के  बनने  के  पहले  ही  एक  समझौता
 1954  में  हुआ  इसके  झंतर्गत  ग्राज  हरियाणा  को  यम॒ना  से  काफी  पानी  मिल  रहा  जहां

 तक  नए  समझौते  का  कार्य  निर्धारित  करने  का  सवाल  है  उसमें  कठिनाई  यह  है  कि  इसमें  इतने  ज्यादा
 एक  टृंसरे  के  विपरीत  सबके  दावे  हैं  कि  उन  दावों  को  पूरा  करना  मुश्किल  यदि  इन  सब  दावों  का
 ध्यान  में  लिया  जाए  तो  जितना  पाती  उससे  चौगनी  उसकी  मांग  विभिन्न  राज्यों  के  द्वारा  है  और

 कप ट्कि विभिन्न  राज्यों  में  किसी  प्रकार  की  इसमें  सहमति  नहीं  इसलिए  हम  लोग  उयास  कर  रहे
 किसी  तरह  से  उसमें  समझौता  हो  और  जैस  ही  हम  समझौता  करा  उसी  हिसाव  से  हम  पानी  का
 वितरण  विभिन्न  राज्यों  में  कर  देंगे  ।

 श्री  मदन  लाल  खराना  :  अध्यक्ष  दिल्ली  में  वानी  का  संकट  है  और  इसी  यम्ना  कैनाज  का
 जो  पानी  दिल्ली  को  मिलना  चाहिए  हररयथाणा  की  ओर  वह  श्राजकल  नहीं  मिल  रहा  सस
 बाई  में  मैंने  आप  से  निवेदन  किया  इस  यमूना  कताल  के  बनाने  में  दिल्ली  से  पूरा  खर्चा  क्रिया
 लेकिन  उसका  प्रबन्ध  जो  करता  वह  हरियाणा  करता  इसलिए  अपनी  इच्छा  के

 का
 :  क्रह  दिल्नी  को  पानी  देता  है  और  जब्र  चाहे  वह  दिल्ली  को  प्यासा जैसी  उसकी  इच्छा  होती  जत्र

 हे मार  देता  ग्राज  स्थिति  यह'हैकि  व्यास  बोई  कह  रहा  है  कि  दिल्ली  को  पानी  दिया  जाए  लेकिन
 मैं  मंत्री  महोदय  से  चाहंगा  कि  इस  बारे  में  क्या  कोर्ड

 पा  इक

 दिल्ली  को  पानी  नहीं  दे  रहा  है

 यमुना  कडैशीथोरिटो  बनाकर  व्यवस्था  की  जिसमें  दिल्ली  को  प्रा  प्रतिनिधित्व  हो  ताकि
 दिल्ली  ब्रौले  हरियाणा  के  रहमो-करम  पर  निरभंर  न  रे  श्रोर  दिल्ली  को  जो  वानी  का  हिस्सा  मिलना

 वह  हिस्सा  उसे  मिल  सके  !  इसलिये  कैनाल  अथौरिटो  में  दिल्ली  का  रिप्रजैन्टेटिव  जडूरा
 डोना  मैं  सिर्फ  इतना  ही  जानना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली को  और  प्यासा  न  मारा  हरियाणा
 के  रहमो-करम  पर  न  रखा  इसके  बारे  में  मंत्री  महांदय  बतायें  कि  क्या  व्यवस्था  करने  जा  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बताइये  कि  क्या  कोई  ऐसी  योजना  होंगी  ।

 श्री  ध्मंपाल  सिह  मलोक  :  जैसा  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  कि  दिल्ली  पानी  के  मामले  में
 हरियाणा  के  रहमोकरम  पर  ऐसी  बात  नहीं  ऐसी  बात  कहने  से  हमारी  अदनामी  होती  हे  कि
 हम  दिल्ली  को  पानी  नहीं  दे  रहे  )

 भ्री  विद्याचरण  शुकक््त  :  जैसा  ग्रभी  माननीय  सदस्प  ने  दिल्ली  की  जल  आप  ति  के  बारे  में  चर्बा  को
 इस  सम्बन्ध  में  मेरी  हरियाणा  के  मुख्यमंत्री  से बातचीत  हई  थी  परनन््त  उनका  यह  कहना  टीक  नहीं
 है  कि  हरियाणा  से  हमें  कोई  पानो  नही  मिलता  ।  )  प्  री  बात  वहले  सुन  हम  लोगों
 को/मैनी  मिलता  है  परन्तु  प्रावश्यकता  के  अनुरूप  नहीं  मिलता  है  जब  कि  हमें  और  ज्यादा  पानी  की
 जरुरंत  जितनी  झ्ावश्यकता  है  उतना  पानी  हमें  नहीं  मिल  रहा  मेरा  उनसे  यही  अनरोध्र
 था  कि  पानी  की  मात्रा  को  थोड़ा  और  बढ़ाया  जाए  ताकि  आवश्यकता  के  अनुरूप  दिल्ली  को  जल  ग्रापति
 मिल  सके  ।  इसके  अझ्रतिरिकत  माननीय  सदस्य  ने  एक  रियर  वैली  झथोरिटी  बनाये  जाने  का

 सुझाव  दिया  उमका  सुझाव  बहुत  अच्छा  है  श्रौर  हम  लोग  इसे  ग्रागे  बढ़ाना  चाहते  हें  ।
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 श्री  नारायण  सिंह  चौधरी  :  श्रध्यक्ष  जैसा  ग्रभी  राजस्थान  के  माननीय  सदस्यों  ने  कहा
 कि  हमें  यमुना  से  पानी  मिलना  चाहिये  ,  जैसे  ही  हरियाणा  को  न  केवल  खेती  के  लिये  बल्कि  पीने

 के  लिये  भी  पानी  की  जरुरत  उसे  भी  यमुना  पर  निर्भर  करना  पड़ता  कुछ  समय  पहले  इस
 सम्बन्ध  में  किसाऊ  डैम  की  एक  योजना  जिसमें  उत्तर  हरियाणा  और  हिमाचल  प्रदेश
 तीन  राज्य  सम्मिलित  थे  झौर  उसमें  यह  व्यवस्था  थी  कि  बरसात  के  दिनों  में  यमूना  का  जो  पाती
 वेस्ट  चला  जाता  किसाऊ  डैम  के  जरिये  उस  पानी  को  इकट्ठा  करके  फिर  उसका  उपयोग  प्रयोग
 किया  जा  क्या  माननीय  मंत्री  जी  इस  संबंध  में  प्रकाश  डालेंगे  कि  वह  योजना  अब  किस  स्थिति
 में

 श्रो  विधाचरण  शुक्ल  :  प्रध्यक्ष  हरियाणा  के  मुख्यमंत्री  से  मेरी  विभिन्न  चर्चाएं  हुई  हैं
 उसमें  किसाऊ  डेम  पर  भी  बातचीत  हुई  थी  परन्तु  श्रभी  तक  इसके  ऊपर  कोई  समझौता  नहीं  हो  सका  ।

 श्री  बाऊ  बयाल  जोशी  :  भअ्रध्यक्ष  जैसा  मंत्री  जी  ने  इस  प्रश्न  के  और  भाग  के  उत्तर
 में  कहा  है  कि  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बैठक  प्रायोजित  करेंगे  और  बचतबद्ध  उपयोग  के  आ्रांकड़ों
 पर  किसी  मतंक्य  पर  नहीं  पहुंचा  जा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  मुद्दे  कौन-कौन  से  जिन  पर
 मरतंक्य  नहीं  हो  इस  कारण  वर्षों  स ेहम  लोग  पानी  के  मामले  में  तरस  रहे  कृपया  स्पष्ट
 करें  कि  मंत्री  मण्डलीय  स्तर  पर  कब  तक  इस  तरह  का  मतैब्य  हो  जायेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  टाइम  के  बारे  में  कह  दिया  है  कि  कुछ  नहीं  कहा  जा  .  .  )

 (

 अध्यक्ष  उनका  कहना  है  कि  वे  कोन  से  मुद्दे  हैं  जिन पर  समझौता  किया  जाना  श्रपेक्षित  है  ।

 )

 श्री  विधाचरण  शुक्ल  :  इस  मामले  में  समझौता  न  होने  के  मुख्य  कारण  ये  हैं  कि  कमिटिड  यज
 भौर  नान-कमिटिड  यूज  के  जो  श्ांकड़े  उनमें  व्यापक  अंतर  जब  तक  इन  को  हम  एकमत  होकर
 आम  राय  से  नहीं  सुलझा  लेते  जिस  तरह  माननीय  सदस्य  चाहते  वैसा  कोई  समझौता
 होना  सम्भव  नहीं  इसके  लिये  हम  लोग  राजनैतिक  पहल  करेंगे  और  इसे  राजनैतिक  स्वर  पर  हल
 क  रने  का  प्रयास

 श्रोमतो  कृष्णेन्न  कौर  :  प्रध्यक्ष  हम  जानना  चाहते  हैं  कि कब  तक  यह  मतक्य  हो  जावेग
 .  -  -  -  .  .  .  तक  आ्राप  इसे  पूरा  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  टाइम  के  बारे  में  पहले  ही  कह  दिया  है  कि  कोई  टाइम  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 ओ  राजेम्ड  अस्मिहोत्री  :
 प्रध्यक्ष  यमुना  नदी  के  पानी  के  बटवारे  को  बंगला  देश

 के  दबाव  यह  कहना  चाहिये  कि
 सभी  तरह  के  निर्णयों  को  इम्पलीमेंट  करने  से  रोके  हुए

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  पचनद  बांध  बनाने  के  हर  म्बन्ध सें भारत  सरकार
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 स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  है  या  नहीं  ।  यदि  नहीं  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ।

 थ्री  विद्यायरण  शुक्ल  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  का  गरव  होना  चाहिये  कि
 भारत  सरकार  किसी  के  दबाव  में  श्राकर  कोई  काम  नहीं  जो  बात  आपने  प्रोजेक्ट  के  बा  रे  में

 उसका  उत्तर  पहले  ही  दे  दिया  गया  है  कि  इन  सब  मसलों  पर  चर्चा  हुई  है  परन्तु  सहमति  के  प्र  भात्र
 में  श्रभी  तक  इस  मामले  में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  पायी  है  ।

 )

 भोमतो  घसुस्धरा  राजे  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  अ्यने  उतर  में  कहा  है  कि  तीन  दिन  पूव
 रिपोर्ट  मिली  राजस्थान  की  जो  वतेमान  स्थिति  है  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रब  और  विलम्ब  नड़ढों
 किया  जा  सकता  जैसा  कि  उन्होंने  सुेझाव  दिया  वह  सभा  पटल  पर  रिपीर्ट  प्रस्तुत  क्यों  नहीं  करते
 ताकि  हम  भी  इसे  देख  सकें  तथा  वह  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ग्राश्वासन  क्यों  नहीं  देते  ?  इस  तरीके
 से  इसमें  विलम्ब  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 श्री  विशद्याचरण  शुक्ल  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हं  कि  हम  इसमें  विलम्ब  नहीं
 कर  सकते  परन्तु  हमारी  निश्क्रियता  के  कारण  देर  नहीं  हो  रही  बल्कि  यह  विलम्त  राज्य  के  विभिन्न
 बिरोधात्मक  दावों  के  कारण  तथा  उनके  बीच  में  कोई  समझौता  न  होने  के  कारण  हो  रहा  हम
 अपनी  शोर  से  सभी  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि कोई  समझौता  हो  जाए  तथा  जैसे  ही  इस  सम्बन्ध  में  कोई
 समझौता  हो  जाता  हम  इस  मामले  में  श्रागे  कार्यवाही  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  श्रयूब  खांन  ।

 )

 श्रो  अयूब  खां  :  मिस्टर  स्पीकर  मैं  प्रापके  माध्यम  से  मत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता
 हूं  कि  इस  समय  राजस्थान  में  पाती  का  घोर  संकट  तो  इसे  दूर  करने  के  लिए  राजस्थान  सरकार  ने
 भारत  सरकार  से  जल  संसाधन  संबंधी  योजनाप्ों  की  स्वीकृति  मांगी  जैसे  यमुन्ता-गंगा  जल
 थीन  हैम  योजना  और  इंदिरा  गांधी  योज॑ना  भ्रादि  तो  इनकी  स्वीकृति  कब  तक  केन्द्र  सरकार  की
 पझ्रोर  से  राजस्थान  सरकार  को  दे  दी  जाएगी  और  क्या  इस  बारे  में  शी  ध्रातिशी  ध्र  निणंय  लिया  जाएगा  ?

 )

 )
 अध्यक्ष  महोदय

 :  प्रशश  काल  समाप्त  हुझा  ।
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 दूर-संचार  व्यवस्था  के  पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  अधरंया  समिति  को  रिपोर्ट

 +85.  श्री  सनत  कुमार  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दूर-संचार  व्यवस्था  के  पुनर्गठन  के  संबंध  में  अथरया  समिति  की
 रिपोर्ट  की  जांच  कर  ली  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  विशेषकर  महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  को  समाप्त
 करने  के  बारे  में  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  :  और  दूर-संचार  सेवाझों
 के  प्रबन्ध  के  लिए  संगठनात्मक  ढांचे  पर  अथरै  या  समिति  की  रिपोर्ट  की  सरकार  जांच  कर  रही  है  ताकि
 उसकी  विभिन्न  सिफारिशों  पर  उपयूक्त  निणंय  लिया  जा  सके  ।

 सी-डॉट  टे  लोफोन  एकक््सलेंजों  को  स्थापना

 ह
 +  86.  श्री  काशोराम  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रप्रैल  90  से  मार्च  91  तक  की  श्रवधि  के  दौरान  देश  में  कितने  सी-डॉट  टेलीफोन

 एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया

 ऐसे  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंजों  ने  कायं  करना  श्रारम्भ  कर  दिया  श्रौर

 क्या  निर्धारित  लक्ष्य  पूरा  नहीं  हो  पाया  है  श्नौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  (:)  128  पोर्ट  सी-डॉट
 प्रार०  ए०  एक्स  ०--1500

 (ii)  512  पोर्ट  3  4

 (i)  128  पोर्ट  सी-डॉट  झार०  ए०  एक्स  ०---1913

 (0)  512  पोर्ट  4

 (i)  सी-डॉट  झ्रार०  ए०  एक्स०  के  मामले  में  कमी  नहीं  हुई

 (ii)  512  पोर्ट  एक्सचेंजों  के  मामले  में  निर्धारित  लक्ष्य  की  तुलना  में  जो  कमी  प्राई  है
 उसका  कारण  यह  था  कि  डिजाइन  को  अ्रन्तिम  रूप  देने  तथा  तकनीकी  जानकारी  के  भ्रन्तरण  में

 प्रन॒मान  से  भ्रधिक  समय  नियमित  सप्लाई  1991-92  में  श्रारम्भ  होगी  ।

 जम्मू  तथा  कश्मोर  और  पंजाब  में  मारे  गए  आतंकवादो ॥

 #87.  श्री  रमेश  चेब्रिशला  :

 श्री  भाग्ये  गोवर्धन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  तथा  कश्मीर  झौर  पंजाब  में  गत  छह  महीनों  के  दौरान  हुई  मुठभेड़ों  में

 कितने  प्रातंकवादी  मारे  गए  श्रौर  कितने  बन्दी  बनाए  गए  या  गिरफ्तार  किए
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 '

 उनसे  कितने  हथियार  और  गोला-बारूद  बरामद  किया  और

 इतन  राज्यों  में  कानून  श्रौर  व्यवस्था  की  बिगड़ती  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  उठाए
 गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गह  संत्री  एस  ०  बी  ०  :  भ्ौर  प्रसम  चालू  वर्ष  के  दौरान  30

 जून  तक  विभिन्न  मुठभेड़ों  में  8  श्रातंकवादी  मारे  गए  भौर  12  गिरफ्तार  किए  इसके  प्रतिरिक्त
 इस  झ्रवधि  के  दौरान  4,419  संदिग्ध  आ्रातंकवादी  भी  गिरफ्तार  किए  गए  ।  मारे  गए/गिरफ्तार
 किए  गए  ग्रातंकवादियों  से  विभिन्न  प्रकार  के  18  शस्त्र  भश्रौर  गोला  बारूद  के  111  मद  बरामद

 किए  गए  ।

 चालू  व  में  30  जून  तक  की  प्रवधि  के  दौरान  पंजाब  में  कुल  मिला  कर  972  आ्रातंकवादी
 मारे  गए  श्रौर  1121  गिरफ्तार  किए  गए  ।  इस  अवधि  के  दौरान  उनसे  1863  शस्त्न  भ्रौर  39,044
 राउण्ड  गोला-बारूद  बरामद  किया  गया  ।

 जम्मू  और  कश्मीर  में  चालू  वर्ष  के दौरान  30  जून  तक  296  भ्रातंकवादी  मारे  गए  झौर
 1667  गिरफ्तार  किए  गए  ।  इस  अ्रवधि  के  दौरान  उनसे  2207  शस्त्र  बरामद  किए

 प्नसम  के  मुख्य  मंत्री  ते  उल्फा  से  शस्त्र  त्यागने  श्रौर  बातचीत  के  लिए  आ्रागे  श्राने  क ेलिए
 कहा  है  श्लौर  उल्फा  नजरबंदियों  को  कुछ  रियायतें  दी  कश्मीर  में  उठाए  गए  कदमों  में  संवेदनशील
 क्षेत्रों  का  पता  प्रभावित  क्षेत्रों  में  सुरक्षा  बलों  की  रात्रि  गश्त  को  गहन
 ग्रातंकव।दियों  के  छिपने  के  स्थानों  पर  छापा  बिचौलियों  के  विरुद्ध  कारंवाई  करना  इत्यादि
 सम्मिलित  है  ।  पंजाब  में  जिन  व्यक्तियों  को  धमकियां  दी  गई  उन

 कार्यालयों  झौर  प्रन्य  संवेदनशील  स्थानों  के  लिए  सुरक्षा  व्यवस्था  में  वृद्धि  करने  के

 लिए  कदम  उठाए  गए  संवेदनशील  गांवों  में  विशेष  पुलिस  टुकड्डियां  तैनात  की  गई  हैं  तथा  राज्य
 सरकार  को  उपलब्ध  कराए  गए  अ्रद्धं-स॑निक  बलों  की  संख्या  में  वुद्धि  की  गई  है  ।

 रंगभेद  की  नीति  को  समाप्त  करने  के  लिए  दक्षिण  अफ्रोका  पर  लगे  प्रतिबंध

 +  88.  श्री  श्रोबल्लभ  पाणिप्रहो  :  क्या  विदेश  संत्री  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार ने  श्रन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  से  यह  श्राग्रह  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  या
 उठाने  वाली  है  कि  वह  दक्षिण  ग्रफ़ीका  पर  लगे  प्रतिबंधों  में  ढील  न  दे  जिससे  कि  दक्षिण  प्रफ्रीका
 सरकार  रंगभेद  की  नीति  को  शीघ्र  समाप्त  कर

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  प्रयोजनार्थ  दक्षिण  भ्रफीका  को  कोई  सदभावना
 शिष्ट  मंडल  भेजने  का  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 विवेश  मंत्री  मसाधर्थासहू  :  ए+  विवरण  संलग्न

 जी

 प्रश्न  नहीं

 विवरण

 भारत  दक्षिण  अफ्रीका  पर  राष्ट्रमंडल  विदेश  मंत्री  समिति  का  सदस्य  है  जिसकी  बैठक
 लंदन  में  16  1991  को  हुई  थी  ।  इस  ब॑  ठक  में  भारत  में  इस  समय  प्रतिबंधों  में  छूट  देने  के
 विरुद्ध  भ्रग्रणीय  भूमिका  निभाई  भारत  अफ्रीका  कोश  समिति  का  ग्रध्यक्ष  भी  1991  में

 कुआलालम्पुर  में  श्रफ्रीका  कोश  के  वरिष्ठ  भ्रधिकारियों  की  झ्राठवीं  बैठक  में  यह  निश्चय  किया  गया
 था  कि  रंगभे  द  पृथग्वासन  शासन  के  विरुद्ध  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  दबाव  अ्रवश्य  जारी  रखा  जाना  चाहिए  पश्लौर
 झ्रफ़ीका  कोश  के  लिए  अतिरिक्त  अंशदान  जुटाए  जाने  चाहिए  ।

 भारत  भ्रन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  मंचों  पर  भी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  से  यह  भ्रनुरोध  करक्वे  में  भ्रग्नणी

 रहा  है  कि  प्रीटोरिया  सरकार  पर  प्रतिबंधों  एवं  प्रन्य  उपायों  द्वारा  दबाव  बनाए  रखा  इन
 उपायों  से  सकारात्मक  परिणाम  निकले  जिन्हें  पिछले  वर्ष  से  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  द्वारा  प्रारम्भ

 किए  गए  सुधारों  से  प्रत्यक्ष  रूप  में  देखा  जा  सकता  भ्रभो  हाल  इस  वर्ष  जून  में  दक्षिण  श्रफ़ोका
 सरकार ने  ग्रुप  क्षेत्र  भूमि  श्रधिनियमों  श्रौर  जनसंख्या  पंजीकरण  भ्रधिनियम  को  रह
 किया  इस  प्रकार  दक्षिण  श्रफ़ीकी  सांविधिक  पुस्तकों  में  सभी  रंगभेद  कानून  की  समाप्ति  कर  दी

 केन्द्र-राज्य  सम्बन्ध

 +89.  श्रो  लोकनाथ  चोधरो  :  क्या  गृह  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  केन्द्र-राज्य  संबंधों  को  नया  रूप  प्रदान  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  श्रौर

 इन  प्रस्तावों  को  भ्रन्तिम  रूप  कब  तक  दे  दिए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 गह  मंत्री  एस  ०  बी  ०  :  से  केन्द्र-राज्य  संबंध  संविधान  के  उपबंधों
 के  अनुसार  चलाए  जाते  हैं  ।  केन्द्र-राज्य  संबंधों  के  बारे  में  श्रायोग  का  गठन  संघ  और
 राज्यों  के  बीच  विद्यमान  कार्य  व्यवस्था  का  भ्रध्ययन  करने  के  लिए  1983  में  किया  गया  था  ।
 इस  श्रायोग  का  यह्  विचार  था  कि  संविधान  की  स्थापना  के  समय  से  ही  इसकी  कार्य  प्रणाली  से
 प्रतीत  हुआ  है  कि  इसको  मूलभूत  योजना  तथा  उपबंध  समय-समय  पर  सही  साबित  हुए  प्रायोग
 विचार  में  के  प्राधार  भूत  स्वरूप  में  बहुत  अधिक  परिवतं  न  करना  न  तो  उचित  है  झौर  न
 ग्रावश्यक  हैਂ  ।  ऐसा  महसूस  किया  जाता  है  कि  केन्द्र-राज्य  संबंध  विकासात्मक  हैं  तथा  उनको
 संचालित  करने  वाले  संविधान  के  उपबंधों  की  लगातार  संवोक्षा  की  जानी  बदलती
 स्थितियों  के  अनुरूप  इसकी  कार्य-प्रणाली  को  ढालने  के  लिए  संविधान  में  कई  बार  संशोधन

 गया  है  ।
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 घारतथ  में  देय  राशि  से  अधिक  राशि  के  टेलीफोन  बिल

 +90.  शी,ज़ॉर्ज  फर्तांडीज  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  संसद  सदस्यों  तथा  अन्य  टेलीफोन  उपभोक्ताओं  से  ऐसी  शिकायतें
 मिली  हैं  कि  उन्हें  वास्तव  में  देय  राशि  से  ग्रधिक  राशि  के  टेलीफोन  बिल  भेजे  जाते  हैं  तथा  ऐसे  टेलीफोनों
 के  शुल्क  के  बिल  भी  भेज  दिये  जाते  हैं  जो  पूर्णतः  अप्रयुक्त  रहे

 यदि  तो  वास्तव  में  देय  राशि  से  श्रधिक  राशि  के  बिल  भेजे  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 झौर

 {
 इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 संचार  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :

 यह  पाया  गया  है  कि  यथार्थ  शिकायतें  सामान्यतया  निम्नलिखित  कारणों  से  होती  हैं  :-

 मीटर  रीडिंग  की  रिकाडिग  तथा  लिप्यंतरण  और  बिलों  के  परिकलन  व  उन्हें
 तैयार  करने  में  होने  वाली  लिपिकीय  गलतियां  ।

 कॉलों  को  रजिस्टर  करने  विशेष  रूप  से  इलेक्ट्रोगमेकनिकल  एक्सचेंजों
 तकनीकी  और

 दोषपूर्ण  सकिट  कनेक्शन  तथा  क्रॉस-कनेक्शन  ।

 जो  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  प्रस्ताव  है  तथा  जो  उपाय  पहले  ही  क्रियान्वित  किए
 जा  रहे  हैं  वे  इस  प्रकार  हैं  :-

 पुराने  टेलीफोन  एक्सचेंज  टेलीफोन-बीलिंग  का  एक्सचेंज
 उपस्कर  तथा  बाह्य  संयंत्र  की  लगातार  निगरानी  और  ग्रनधिक्ृत  इस्तेमाल  के  प्रति

 सावधानी  बरतना  ।

 कपास  की  खेती

 *  91.  श्री  राजबीर  सिह  :  कया  क्रथि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  प्रत्येक  राज्य  में  कितने-कितने  क्षेत्र  मे ंकपास  की  खेती  की  जाती  और

 प्रधिक  क्षेत्र  में  कपास  की  खेती  कराने  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  जा

 रहे  हैं  ?
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 कृषि  मंत्री  बलरास  :  1989-90  में  देश  के  9  मुख्य  उत्पादक  राज्यों
 में  कपास  के  अन््तगंत  क्षेत्र  इस  प्रकार  था  :---

 (/000  हैक्टेयर  में  )

 राज्य
 जय

 क्षेत्र

 पंजाब
 हः

 732.0  0

 हरियाणा  468.  0

 राजस्थान  434.  2

 गुजरात  837.2  2

 महाराष्ट्र  2,635.  5

 मध्यप्रदेश  574.1

 श्रां  ध्रप्रदेश  657.0

 तमिलनाडु  267.  5

 कर्नाटक  681.7

 भ्रन्य  43,  6

 कुल  7,330.  8
 ह

 कपास  के  लिए  लाभकारी  म्लय  सुनिश्चित  करने  के  ग्रलावा  नौ  मुख्य  कपास  उत्पादक
 राज्यों  में  एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना-गहन  कपास  विकास  कार्य  क्रम  कार्यान्व्रित  किया  जा  रहा  है
 ताकि  इसके  उत्पादन  और  उत्पादकता  में  बृद्धि  हो  सके  ।

 महिलाओं  पर  अध्याचार

 +  92.  ड०  असोस  :  क्या  गुह  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  देश  में  महिलाझों  पर  अत्याचार  की  कितनी  घटनाएं  होने  का
 समाचार  जिनमें  बहुओं  को  जलाए  महिलाओं  क ेसाथ  बलात्कार  किए  जाने  और

 शिशभ्रों  की  हत्या  किए  जाने  की  घटनाएं  शामिल  भौर

 इन  भरत्याचारों  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 गह  मंत्री  एस  ०  बी  ०  :  ्पराधों  जिनमें  महिलाओ्रों  के  प्रति  होने  वाले
 प्रपराध  र/म्मिलित  को  दर्ज  जांच  पता  लगाने  श्रौर  रोकने  की  जिम्मेवारी  राज्य
 सरकारों  की  वर्ष  1988,  1989  और  1990  के  दौरान  बहुशों  को  जलाए  जाने  इत्यादि  सहित
 महिलाशों  के  प्रति  भ्रत्याचारों  के  मामलों  की  उपलब्ध  संख्या  विवरण  में  संलग्न  बालिकाओं
 की  हत्या  के  बारे  में  केन्द्रीय  एजे  न्सियों  द्वारा  पृथक  शआ्रांकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं  प्रौर  संकलित  नहीं

 किए  जाते  हैं  ।

 दहेज  निषेध  1961  के  उपबन्धों  को  भौर  प्रधिक  सख्त  झौर  प्रभावशाली
 बनाने  के  इसमें  संशोधन  किया  गया  केवल  दहेज  मृत्यु

 के मामलों  से  ही  नहीं  प्रपितु  विवाहित
 महिलाओं  के  प्रति  प्रत्याचार  के  मामलों  से  प्रभावकारी  ढंग  से  निपटने  के  लिए  भ्रापराधिक  कानून
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 1983  द्वारा  भारतीय  दण्ड  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  1973
 ग्रौर  भारतीय  साक्ष्य  श्रधिनियम  1872  को  संशोधित  किया  गया  है  ।

 वर्तमान  निर्देशों  के  श्रनुसार  दहेज  मृत्यू  के  मामले  की  जांच-थड़ताव  पुलिस  उप-प्रधीक्ष र  से
 कम  श्रेणी  के  प्रधिकारी  द्वारा  नहीं  की  जाती  शव  परीक्षा  दो  डॉक्टरों  के  दल  द्वारा  की  जाती  है
 प्रौर  शव  परीक्षा  के  बिना  शव  के  निपटान  की  श्रनुमति  नहीं  दी  जाती

 महिलाझ्रों  के  प्रति  भ्रपराधों  को  रोकने  श्लौर  उनका  पता  लगाने  की  प्रभावकारी  कार्रवाई
 झ7ने  के  लिए  समय-समय  पर  राज्य  सरकारों  को  निर्देश  जारी  किए  गए  हैं  ।

 महिला  श्र  विकास  विभाग  ने  महिलाझ्रों  से  संबंधित  वतंमान  विधेयकों  में  कमियों  को

 दूर  महिलाओं  पर  राष्ट्रीय  भ्रायोग  गठित  करने  श्रौर  महिलाओं  के  उत्थान  में  लगे  संगठनों
 को  सहायता  देने  के  लिए  कदम  उठाए  हैं  ।

 विवरण

 दर्ज  मामलों  की  संख्या

 क्रम  अपराध  शीर्ष  ग्रल  —--*~—  ——~—
 सं०  1988  1989  1990

 बलात्कार  8,706  9,150  9,517
 2  अभद्र  व्यवहार  17,836  20,497  20,186
 3  महिलाझ्रों  श्र  बालिकाओं  का  भ्रपहरण

 झौर  व्यपह रण  9,  633  11,673  11,689
 4  महिलाझ्रों  क ेसाथ  छेड़खानी  करना  10,109  9,934  8,620
 5  दहेज  के  कारण  जल  कर  आत्म  हत्या  करना  518...  ...  477  633

 दहेज  के  कारण  अन्य  साधकों  द्वारा  आत्म  2
 हत्या  करना  777  787  846

 दहेज  के  कारण  जला  कर  हत्या  करना  418  418  398
 दहेज  के  कारण  अन्य  साधनों  द्वारा  ह॒त्था

 '

 करना
 ॥

 496  621  480
 9  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  304  ख

 के  अन्तगेत  जला  कर  मत्यू  का  मामला  उण्न०  774  250
 10  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  ख

 के  अन्तगंत  अन्य  साधनों  6  रा  मुच्य  क्रा
 मामला  उज्न०  1,138  1,528

 टिप्पणो  :--  (1)  का  अर्थ  उपलब्ध  नहीं  ।

 (2)  1988  की  कुल  संख्या  को  1989  और  1990  के  साथ  नहीं  की
 जा  सकती  है  क्योंकि  1988  के  लिए  मद  संख्या  9  और  10  के  आंकड़े
 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 (3)  आंकड़े  राज्यों  और  संघ  शासित  क्षेत्रों  से  प्राप्त  मासिक  अपराध  आंकड़ों
 पर  आधारित  हैं  और  इन्हें  अस्थाई  माना
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 इराक  में  भारतीय  भवन-निर्माण  कम्पनियां

 “93.  93.  डॉ  अशृतलाल  कालिदास  पटेल  :

 श्री  शंकरजी  बधेता  :  क्या  I  यंज  यह  बताने  की  कृत  करेंगे  कि  :

 भारतीय-भवन-निर्माण  कम्पनियों  की  उन  द्वारा  इराक  में  बनाई  गई  परियोजनाझों
 के  निर्माण  की  बाबत  कूल  कितनी  धनराशि  इराक  सरकार  की  ओर  बकाया  है  अ्रथवा  खाड़ी

 युद्ध  क ेकारण  इराक  में  कितनी  धनराशि  फंसी  पडी

 प्रत्येक  सरकारी  उपक्रम  की  कितनी-कितनी  राशि  बकाया

 क््यासरकार  ने  इराक  सरकार  के  साथ  यह  मामला  उठाया

 तो  इस  पर  इराक  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  ;

 क्या  कुछ  भारतीय  कम्पनियां  प्रभी  भी  इराक  में  परियोजनाओं  के  निर्माग  कार्य  में

 हुई  भ्रौर

 यदि  तो  उन  कम्पनियों  को  नाम  क्या  हैं  श्रौरਂ  उनके  निर्माणाधीन
 परियोजनाझ्रों  की  भ्रनुमोदित  लागत  कितनी-कितनी  है  ?

 विदेश  संत्री  ध्राधवलसिह  उपलब्ध  सूचना  के  प्रनुसार  31
 1990  तक  इराक  द्वारा  भा/तीय  निर्माण  कम्पनियों  को  इराक  में  उतकी  परियोजनाप्रों

 के  लिए  57  करोड़  77  लाख  2  हजार  भ्रमरीकी  डालर  का  भुगतान  किया  जाना  था  ।

 साबंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  22  करोड़  95  लाख  भ्रमरीकी  डालर  लेने  हैं
 जिसमें  से  3  करोड़  25  लाख  अ्रमरीकी  डालर  की  वह्  रकम  भी  शामिल  है  जो  सार्वजनिक  क्षेत्र
 के  बैंकों  को  दी  जानी है  ।

 जी  हां  ।

 इराक  ने  यह  पेशकश  की  है  कि
 वह  कच्चे  तेल  की  सप्लाई  करेगा  और  उसकी  जो

 धनराशि  हो  उससे  भारतीय  कम्पनियों  को  उस  धन  को  अरदायगी  कर  दी  जाए  जो  उन्हें  इराक  से
 लेनी  है  ।  ध्स  प्रकार  के  निर्यात  के  लिए  परिषद  प्रतिबन्ध  समिति  की  अनुमति  जरूरी  है
 जो  अ्रभी  तक  नहीं  मिली  है  ।
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 (3)  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  भहीं  उठता  ।

 *+94.  भी  मदन  लाल  खुराना  :  कया  संचार  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  छः  महीनों  के  दौरान  मंत्रियों/उच्च  भ्रधिकारियों  के  श्रादेशों
 पर  बड़ी  संख्या  में  टेलीफोन  कनेक्शन  मंजूर  किये  गये

 सामान्य  रूप  से  एक  वर्ष  में  बिता  बारी  के  ग्राधार  पर  भ्रौसतन  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन

 मंजूर  किये  जाते

 गत:तीन  वर्षों  के  दौरान  विना  बारी  के  भ्राधार  पर  राज्य-वार  कितने-कितने  टेलीफोन
 कनेक्शन  मंजूर  किये

 क्या  ऐसे  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  मंजूरी  के  सबंध  में  किन््हों  प्रनियमितताभों  का  पतः
 लगा  श्रौर

 यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  राजेश  :  जी  1990  से

 मई  1991  की  प्रवधि  के  दोरान  तत्कालीन  संचार  राज्य  मंत्री  प्रौर  संचार  उप  मंत्री  के  विवेक  पर
 बिना  बारी  के  21,500  टेलीफोन  कनैक्शन  मंजूर  किए  थे  ।

 भौर  बिनाबारी  के  प्राधार  पर  टेलीफोन  कनेक्शन  सरकार  के  विवेकाधिकार
 के  अ्रतगंत  मंजूर  किए  जाते  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  बारी  केਂ  आधार  पर  मंजूर  किए
 टेलीफोनों  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 भौर  फील्ड  यूनिटों  ने  उनके  पास  प्राप्त  होने  वाले  मंजूरी  के  कुछ  झ्रादेशों  म
 झनियक्मितताभों  का  प्रता  लगाया  इस  संबध  में  सरका र  ने.सतर्कंता  शाखा  को  मामले  को  जांच  करने
 के  भादेश  दिए  हैं  ।
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 विवरण

 क्रम  राज्य  का  नाम  निम्नलिखित  भ्रवधि  के  दौरान  मंजूर  किए  गए
 सं०  टेलीफोन  कनक्शनों  की  संख्या

 “-  -
 1988  1989  1990

 से  से  से
 1989  1990  1991

 1.  श्रसम  191  85  96

 2.  प्रांध्र  प्रदेश  384  493  602

 3.  बिहार  e  33  43  388

 4.  गुजरात  60  है|  374
 5.  हरियाणा  289  289  1562
 6.  हिमाचल  प्रदेश  42  24  41
 7.  जम्मू  और  कश्मीर  96  68  113
 8.  कर्नाटक  168  67  701
 9.  केरल  108  778  371

 10.  मध्य  प्रदेश  208  196  614
 11.  महाराष्ट्र  857  745  787
 12.  उत्तर  पूर्वी  सकिल*  ह  70  62  69
 13.  उड़ीसा  445  405  99
 14.  पजाब  449  448  648
 15.  राजस्थान  567  313  1023
 16.  तमिलनाडु  पु  313  449  548
 17.  उत्तर  प्रदेश  3200  1042  4651
 18.  पश्चिम  बंगाल  208  213  331
 19.  एम०  टी०  एन०  बम्बई  788  342  1089
 20.  एम०  टी०  एन०  नई  दिल्ली  6818  7628  13491

 ज्््ाआओआणथशणणधचि न  27597
 जोड़  27597 न  +  जज  +-  ज्ल्किज+  -  की

 पूर्वी  सकिल  में  अरुणाचल  मेभालय  भौर  मागालैण्ड
 शामिल  हैं  ।
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 लांच  जा न  ल  च  +  ++  रतन  3  ०७५५  ने ने  न  +  मनन ॑ीत-ीयीणतणछतीयखयतथ?ीीदन-२?--ी-त+क-ी++नननननान७नन-+-+ ००

 +  95,  भरी  चमाजीत  थारण  :

 कर  प्रकाशवापू  बसंतराण  पाटील  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भ्रनाक्रमण  समझौता  भौर  दोनों  देशों  के  नागरिकों
 को  वीसा-सुविधा  सहित  द्विपक्षीय  विषयों  पर  भारत-पाकिस्तान  के  बीच  हाल ही  में  हुई  बातचीत  के
 वया  परिणाम

 क्या  निकट  भविष्य  में  मत्रिस्तरीय  वार्ता  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विदेश  संत्री  समाधवसह  :  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  हुई  हाल
 ही  की  द्विपक्षीय  बातचीत  में  मैत्री  श्रौर  सहयोग  संबंधी  संधि  भ्रथवा  युद्ध  न  करने  संबंधी  समझौते
 का  सवाल  तो  नहीं  उठा  किन्तु  द्विपक्षीय  वीसा  करार  के  पूर्ण  क्रियान्वयन  के  सबंध  में  बातचीत  चल

 रही  है  ।  ।
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 माल  द्वीप  में  हुए  दक्षस  के  अधिकारी-स्तर  के  सम्मेलन  के  निष्कर्य

 *  96.  श्रो  हरि  किशोर  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मालद्वीप  में  हुए  दक्षेस  के  विदेश  सचिवों  की  स्थायी  समिति  के  सम्मेलन  के  कया  निष्कर्ष
 सिकले  ;

 क्या  क्षेत्रीय  विकास  के  लिए  विदेशी  धन  स्वीकार  करने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  लिया
 गया  है  ;

 यदि  तोतत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 वक्षेस-मंचों  के  माध्यम  से  संबद्ध  क्षेत्र  के  देशों  में  परस्पर  समझदारी  बढ़ाने  के  लिए
 क्या  प्रयत्न  किए  गए  हैं  ?

 विदेश  मंत्री  साधर्थासह  :  माले  में  सम्पन्न  सार्क  स्थायी  समिति  के
 सत्र  की  एक  महत्वपूर्ण  सिफारिश  यह  थी  कि  झ्राथिक  सहयोग  के  लिए  एक  उच्च  स्तरीय  समिति

 गठित  की  जाए  ।  इससे  वित्त  तथा  सेवाओं  जैसे  प्रमुख  क्षेत्र  पहली  बार  साक॑
 के  प्रन्तगंत  क्षेत्रीय  सहयोग  की  परिधि  में  आने  दूसरी  महत्वपूर्ण  सिफारिश  यह  थी  कि  पर्यटन

 3]
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 के  लिए  एक  तकनीकी  समिति  गठित  की  जाए  ।  इच  दोनों  सिफारिशों  को  मंत्रिपरिषद  के

 सक्न  में  स्वीकार  किया  गया  था  जिसकी  बैठक  स्थायी  समिति  की  बैठक  के  तुरन्त  बाद  हुई  थी  ।  स्थायी

 समिति  में  चल  रहे  कार्यक्रमों  का  जायजा  लेने  और  उनके  समन्वय  तथा  बजट  मामलों  से  संबद्ध  प्रपने

 दायित्वों  का  भी  निर्वाह  किया  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 साकं  ने  लगातार  क्षेत्रीय  सहयोग  बढ़ाने  तथा  उसके  द्वारा  समझबूझ  बढ़ाने  की  दिशा  में

 काम  किया  है  ।  इसकीं  गतिविधियां  मुख्यतः  एकीकृत  कार्ययोजना  के  माध्यम  से  तकनीकी  सहयोग
 पर  केन्द्रित  रही  हैं  जिसमें  सेमिनार  तथा  कार्यशालांए  और  रिपोर्ट  तैयार  करना  तथा
 दिशा  निर्देश  देना  शामिल  इसमें  मौसम  डाक  सेवा  तथा  पर्यटन  जैसे  विविध
 क्षेत्रों  को शामिल  किया  गया  है  ।  1986  में  बंगलौर  शिखर  सम्मेलन  में  लोगों  से  लोगों  के  सम्पर्क
 का  एक  नया  श्रायाम  जोड़ा  गया  था  ।  इस  पहलकदमी  की  एक  सार  झादान-प्रदान
 वार्यक्रम  भी  साक॑  श्रब  क्षेत्रीय  श्राथिक  सहयोग के  प्रमुख  क्षेत्रों  में  प्रवेश  कर  रहा  हैਂ  जिसमें

 वित्त  श्रौर  सेवाएं  शामिल  होंगी  ।

 कृषि  जिज्ञान  केन्द्र

 +  97.  श्री  शोभमाद्रीश्वर  राद  बाड़े  :

 श्री  रूद्सेन  चौधरी  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  देश  में  कितने  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  कार्य  कर  रहे  हैं  ;

 राष्ट्रीय  कृषि  भ्रायोग  ने  देश  में  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  को  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में
 क्या  सिफारिश  की

 पार

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कवम  उठाये
 र

 चालू  वर्ष  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  में  कितने-कितने  कृषि  विज्ञान  केन्द्रों  को  खोलने  का
 प्रस्ताव  है  ?

 कृषि  मंत्री  बलराम  :  देश  में  109  क्षि  विज्ञान  केन्द्र  कार्य
 कर  रहे

 राष्ट्रीय  कृषि  प्रायोग  ने  वर्ष  1976  में  प्रस्तुत  को  गयी  भ्रपनी  रिपोर्ट  सुझाव  दिया
 था  कि  1985  तक  प्रत्येक  जिले  में  कम  से  कम  एक  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  स्थापित  हो  जाना  चाहिए  ।

 विभिन्न  जिलों  में  कृषि  विज्ञान  केन्द्र  खोले  जा  रहे  इस  समय  107  जिलों  में
 कृषि  विज्ञान  केन्द्र  हैं  ।

 इस  संबंध  में  भ्रभी  निरंय  लिया  जाना है  ।
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 पंजाब  तथा  जम्म्  और  कश्मीर  में  राजनीतिक  प्रक्रिया

 १98.  श्री  राजेंगर  अग्निहोत्री  :  क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  कश्मीर  तथा  पंजाब  में  राजनीतिक  प्रक्रिया  को  जीवित
 करने  का  है  :

 तो  तत्संबंधी  ब्यौराक्या  है  ?

 क्या  पंजाब  में  चुनाव  कराने  हेतु  पर्याप्त  सुरक्षा  व्यवस्था  प्रदान  करने  के  लिये  कोई

 योजना  तैयार  की  गई  है  :  भ्रौर

 तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह  मंत्री  एल  ०  यो  ०  :  और  सरकार  पंजाब  में  यथाणीघ्र
 प्रजातांबिक  प्रक्रिया  शुरू  करने  के  लिए  वचनबद्ध  है  ।  कश्मीर  में  कई  उमस्रवादियों  द्वारा
 संपंण  के  उत्साहवधेक  सकेतों  को  ध्याभ  में  रखते  हुए  विभिन्न  स्तरों  पर  समितियोंਂ  का  गठन
 किया  जाएगा  तांकि  उनमें  उनका  सम्मिलित  होना  सुनिश्चित  किया  जा  सके  ।

 भौर  उम्मीदवारों  को  आवश्यक  सुरक्षा  उपलब्ध  कराते  हुए  उम्रवादियों  श्रौर
 पझ्रस्य  विधटलकारी  तत्वों  पर  प्रभावकारी  दबाव  बनाए  रखने  के  लिए  राज्य  सरकार  को  सहायता  दी

 जाएगी  ताकि  वे  चुनाव  प्रक्रिया  में  ब्यवधान  पैदा  न॑  कर  सकें  श्र  भ्रपने  उद्देश्यों  की  पूर्ति  क ेलिए

 कानूत  का  दुरूपयोग  न  कर  सकें  ।

 बिहार  को  पुनपुन-मोहरार-दुरधां  सिंचाई  परियोजना

 हर
 कि  ॥ "

 #99.  शी  शमाश्रय  प्रसाद  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  की  पुनपुन-मोहरार-दुरधा  सिंचाई  परियोजना  काफी  समय  से  केन्द्रीय

 सरकार  के  पास  लम्बित  पड़ी

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  प्रौर  इसे  कब  तक  स्वीकृति  प्रदान  किए  जाने  की

 संभावना  है  भोर

 क्या  इस  परियोजना  को  ग्राठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्यायरण  :  प्रौर  परियोजना  रिपोर्ट  प्रप्रैलਂ

 1981  में  केंद्रीय  जल  झ्ायोग  में  प्राप्त  हुई  चुंकि  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  जल  प्रायोग  को

 टिप्पणियों  के  प्रनुरूप  जल  विज्ञान  के  मूल  जल  प्रबन्ध  झ्ायोजना  तथा  परियोजना  प्रस्ता

 को  अंतिम  रूप  नहीं  दे  इसलिए  रिपोर्ट  को  1988  में  लौटाना  पड़ा  था  ।  राज्य  सरकार

 को  दोबारा  तकतीकी  श्रार्थिक  मूल्यांकन  के  लिए  संशोधित  परिमोजना  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करना  प्रपेक्षित

 है  ।

 निवेश  स्वीकृति  न  मिलने  के  कारण  इस  परियोजना  को  राज्य  सरकार  के  प्राठवीं

 खोजता  प्रस्तावों  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।
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 ee  अनशन  नए तू  7

 साम्प्रदायिक  दंगे

 +  भी  अर्जुन  चरण  सेडी  :

 श्री  सेयद  शाहब॒द्दीन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  देश  के  विभिन्न  भागों  में  राज्य-वार  झौर  संघ  राज्य

 वार  कितने  साम्प्रदायिक  दंगे  श्रौर

 बार-बार  ऐसे  दंगे  होने  के  क्या  विशेष  कारण  हैं  भोर  इस  सम्बन्ध  में  कया  उपचारात्मक

 उपाय  किये  गये  हैं  ?

 गृह  मंत्री  एस  ०  बो  ०
 :  भोर  उपलब्ध  सूचना  के  भ्राधार  पर  उन

 स्थानों  का  उल्लेख  करते  हुए  एक  विवरण  संलग्न  है  जहां  पर  1990  और  1991  में

 साम्प्रदायिक  दंगों  की  प्रमुख  घटनाएं  घटीं  ।

 लोक  व्यवस्था  राज्य  का  विषय  होने  के  कारण  समस्याप्रों  से  निपटने  भौर  सुधारात्मक  उपाय

 करने  का  काम  राज्यों  का  राज्य  सरकारों  के  धनु  रोध  पर  उन्हें  प्रतिरिक्त  बल  उपलब्ध  करा  कर

 केन्द्र  सरकार  उनकी  सहायता  करती  है  ।  हमने  भी  राज्य  सरकारों  को  कुछ  ऐसे  सुझाव  दिए
 जिनसे  उन  गतिविधियों  पर  रोक  लगाई  जा  सके  जो  देश  में  साम्प्रदायिक  वातावरण  को  खराब  करती

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद  साम्प्रदायिकतावाद  की  बुराइयों  का  मुकाबला  करने  के  लिए  उपाय

 ढूंढने  की  कोशिश  कर  रही

 जिधरण

 भाग  उपलब्ध  सूचना  के  भ्राधार  पर  1990  तथा  1991  की  भ्रब  तक  की  पश्रवधि  के
 दौरान  देश  के  विभिन्न  भागों  में  हुई  साम्प्रदायिक  दंगों  की  घटनाभों  की  राज्यवार  तथा  संभ
 शासित  क्षेत्रवार  नीच  दी  जाती  है  :--

 क्रम  संख्या  स्थान  का  नाम

 1  2
 गा

 1990  आस्न  प्रदेश
 न

 1  हैदराबाद  सिटी

 2  हैदराबाद  सिटी

 3  हैदराबाद
 4  रंगारेड्टी

 असम

 5  हेलाकांडी
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 क्रम  संख्या  स्थान  का  नाम

 बिहार

 6  बड़ी  गुलानी  )

 7  जमशेदपुर

 8  पटना

 9  दिल्ली

 गुजरात

 10  पाटन  )
 11  झानन्द

 12  प्रहमदाबाद

 13  प्रहमदाबाद

 14  बड़ौदा

 15  बड़ौदा

 क्माटक

 16  रामनगरम

 17  चेम्नापटना

 18  कोलार

 राजस्थान

 19  जयपुर

 20  जोधपुर

 महाराष्ट्र

 21  बम्बई

 तमिलनाडु

 22  दैनकअनीकोटाई  )

 उत्तर  प्रदेश

 23

 24  क्रानपुर
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 1  2

 12  सिकन्दराबाद  )

 सहारनपुर

 14  मेरठ

 परिचस  बंगाल

 15  नादिया

 16  झासनसोल

 सेन्ट्रल  स्टेट  बहराइच

 303.  भ्रो  रद्र  सेन  चौधरी  :  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सैन््ट्रल  स्टेट  बहराइच  उत्तर  प्रदेश  का  कुल  क्षेत्रफल  कितना  है  ;  भ्रौर

 विभिन्न  खाद्मान्नों  के  बीजों  के  उत्पादन  के  लिए  कुल  कितने  क्षेत्र  को  उपयोग  में  लाया
 जाता  है.भौर  वहां  पर  वर्ष  1990-91  के  दौरान  कुल  कितना  उत्पादन  हुआ  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्ली  :  (  क  )  केन्द्रीय  राज्य

 बहराइच  का  कुल  क्षेत्रफल  3828  हैक्टेयर  है  ।

 वर्ष  क्षेत्रफल  के  दौरान  बीज  उत्पादन  के  लिए  कुल  1382  हैक्टेयर  क्षेत्र  खेती  के

 तहत  वर्ष  1990-91  के  केन्द्रीय  राज्य  फार्म  बहराइच  भें  26,350  क्विटल  बीजों
 का  उत्पादन  होने  का  प्रनुमान  है  ।

 अल्पसंक्यक  अधिकारों  के  बारे  में  अस्तर्राष्ट्रीय  घोषणा

 304.  भरी  संयद  शहाशुह्ीन  :  क्या  थिदेश  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मात  प्रधिकार  सम्बन्धी  संयुक्त  राष्ट्र  श्रायोग/उप-श्रायोग  द्वारा  प्रल्पसल्यकों  के
 पझ्रधिकारों  के  बारे  में  तैयार  किए  जा  रहे  प्रस्तावित  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  घोषणा  के  प्रारूप  को  बर्तमान  में

 क्या  दिया  गया  है  ;

 .  क्या  इसका  प्रारूप  तैयार  करने  में  भारतीय  प्रतिनिधि  भी  भाग  ले  रहे  हैं  ;
 रथ
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 यदि  तो  भाग  लेने  वाले  देशों  के  नम  क्या  हैं  श्रौर  उनकी  भागीदारी  कब  तक  रहेंगी  ;
 श्ौर

 संयुक्त  राष्ट्र  श्राथिक  तथा  सामाजिक  परिषद/यू०  एन०  जी०  Uo  के  समक्ष  प्रारूप  को

 प्रस्तुत  करने  की  सम्भावित  तारीख  क्या  है  ?

 विदेश  मंत्रों  माधव  सिह  :  संयुक्त  राष्ट्र  मानवाधिकार  ग्रायोग  का

 एक  कार्यकारी  दल  1978  से  ग्रथवा  धामिक  और  भाषाई  आधार  पर  ग्रल्यसंब्यक
 व्यक्तियों  के  प्रधिकारों  के  बारे  में  घोषणा  का  एक  प्रारूपਂ  तैयार  कर  रहा  इस  समय  प्रारूप  के
 पाठ  का  द्वितीय  वाचन  चल  रहा  है  ।

 झौर  विगत  14  वर्षो  के  दौरान  संयुक्त  राष्ट्र  मानवाधिकार  ग्रायोग  के  विभिन्न
 ग्रधिवेशनों  में  भाग  लेने  क ेलिए  गये  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  सदस्यों  ने  प्रारूप  बनाने  के  कार्य
 में  योगदान  किया  ।

 कार्यकारी  दल  द्वांरा  घोषणा  के  प्रारूप  फो  भ्रन्तिम  रूप  दे  दिये  जाने  के बाद  इसे  संयुक्त
 राष्ट्र  मानवाधिकार  श्रायोग  के  श्रनुमोदन  के  लिए  प्रस्तुत  किया  जाएगा  भ्रौर  उसके  बाद  इसे  प्राथिक

 एबं  सामाजिक  परिषद  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जाएगा  ।

 सरंदा  सागर  परियोजना

 305.  भऔो  राम  माईक  :  कया  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  28  1991  के  टाइस्स  श्राफ  इण्डिया  में
 प्रकाशित  प्रोजेक्ट  गैट्स  डब्लु०  बी०  त्रेडिटਂ  शीर्षक  समाचार  की  ओर  आकृष्ट  किया
 गया  है  ;

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  विश्व  बैंक  द्वारा  नमंदा  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  लगायी  गई
 शर्तों  को  पूरा  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 परियोजना  से  प्रभावित  होने  वाले  व्यक्तियों  की  संशोधित  संख्या  कितनी  होगी  ;

 झोर

 (¥)  महाराष्ट्र  में  ऐसे  कितने  व्यक्ति  हैं  जिन्हें  कृषि  योग्य  भूमि  भौर  मकानों  के  प्लाट  भ्रावंटित
 किये  गये  हैं  ?

 जल  संसाधन  संत्री  विद्याचरण  जी  यह  समाचार

 झॉफ  में  दिनांक  29-6-1991  को  प्रकाशित  हुप्ना  ।

 भौर  विश्व  बैंक  ने  सरदार  सरोवर  परियोजना  के  परियोजना-प्रभाकित

 क्तियों  के  पुनः  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शर्ते  निर्धारित  की  पुनर्वास  झौर  स्थापना  से
 सम्बन्धित  विश्व  बैंक  पुनरीक्षा  मिशन ने  1991  में  भारत  का  दौरा  किया  तभा  इस  सम्बन्ध
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 में  की  गयी  प्रगति  की  पुनरीक्षा  की  ।  राज्यों  प्रौर  भारत  सरकार  के  ग्रधिकारियों  दोनों  के  साथ
 व्यापक  रूप  से  क्षेत्रों  का  दौरा  करने  तथा  विचार  विमर्ष  करने  के  बाद  पुनरीक्षा  मिशन  भागीदारी
 राज्यों  द्वारा  किए  गए  उपायों  से  सन्तुष्ट  हो गया  था  ।  ऋण  1992  तक  बढ़ा  दिया  गया

 .
 सरदार  सरोवर  परियोजना  द्वारा  जलगनन  क्षेत्र  से  प्रभावित  परिवारों  की  संशोधित

 संख्या  इस  समय  30,464  जिसमें  से  गुजरात  में  4,500,  महाराष्ट्र  में  2,464  तथा  मध्य  प्रदेश
 में  23,500

 (४)  महाराष्ट्र  से  327  परिवारों  को  मकानों  के  प्लाट  श्रावंटित  किए  गए  हैं  तथा  325
 परिवारों  को  कृषि  योग्य  भूमि  श्राबंटित  की  गयी  है  ।

 महाराष्ट्र  के  रत्नागिरी  जिले  में  डाकखानों  का  धोला  जाना

 306.  भरो  गोजिन्दराव  निकम  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  महाराष्ट्र  में  रत्नागिरी  जिले  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  और  भ्रधिक  डाकबाने  खोलने
 का  कोई  प्रस्ताव  श्रौर

 यदि  तो  ऐसे  कितने  डाकखाने  खोलने  की  सम्भावना  है  और  उन  स्थानों  के  नाम
 क्या  हैं  जहां  पर  उन्हें  खोला  जाएगा  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पी  ०  थी  ०  रंगप्या  जी,हां  ।

 फिलहाल  फादए  तथा  गमहावाने  में  एक-एक  डाकधर  खोलने  का
 प्रस्ताव  है  ।

 जम्मू  ओर  कश्मीर  में  घुसपेटियों  की  गतिविधियां

 307.  डॉ  ०  लक्ष्मी  साशायण  पाण्डेय  :  क्या  गृह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  भौर  कश्मीर  में  गत  6  महीनों  के  दौरान  कितने  धुसपैठियों  को  गिरफ्तार  किया
 गया  ध्ौर  कितने  घुसपैठिए  मारे  गए  ;

 क्या  कश्मीर  घाटी  में  गत  6  महीनों  के  दौरान  ऐसी  धटनाप्रों  में  वृद्धि  हुई  है  जिनमें

 चूसपैठिए  शामिल  हों  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर  |

 धघुसपैठियों  की  गतिविधियों  पर  प्रंकुश  लगाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 संच्तदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री तथा  गृह  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  एम०  एम ०

 सेकज  )  विवरण  संलग्त
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 जिधरण

 जम्मू  भौर  कश्मीर  ने  सूचित  किया  है  कि  1  1991  से  30  1991  की  भ्रवधि
 के  दोरान  चोरी-छिप  कर  भ्रन्दर  झाने  वाले/बाहर  जाने  वाले  200  व्यक्ति  पकड़े  गए  और  133

 सीमा/सीमा  रेखा  नियंत्रण  पर  मारे  गए  ।

 2.  सीमाप्नों  पर  गहन  सत्ता  के  बावजूद  कठिन  पर्वतीय  भूभाग  तथा  लम्बी  सीमा  के  कारण
 चोरी  छिप  कर  भ्रन्दर  भ्राने  वालों/बाहर  जाने  वालों  को  पूरी  तरह  से  रोकना  सम्भव  नहीं  है  ।

 3.  सीमा  पर  सतर्कता  बढ़ाने  के  भ्रलावा  सीमा  तथा  नियन्त्रण  रेखा  के  साथ-साथ  5  कि०  मी०

 पट्टी  पर  रात-दिन  का  कर्फ्यू  लगाया  गया  आसूचना  तंत्र  को  मजबूत  किया  गया  सीमावर्ती
 क्षेत्र  में  विक्षुब्ध  श्रधिनियम  तथा  सशस्त्र  बल  श्रधिनियम  लागू  किया  गया  है  भौर

 प्रध॑-सैनिक  बलों  तथा  राज्य  पुलिस  के  मध्य  बेहतर  समन्वय  है  ।

 भारी  हिसपात  के  कारण  हुई  क्षति

 308.  प्रो  ०  प्रेम  धुमल  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1991  के  दौरान  हिमाचल  उत्तर  प्रदेश  तथा  जम्मू  भर  कण्मीर
 में  हिमपात  के  कारण  जन-धन  को  हुई  क्षति  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है  ;

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  इन  राज्यों  को  झ्रब  तक  कितनी  केन्द्रीय  सहायता
 दी  गयी  है  ?

 कृषि  संत्ञालय  में  राज्य  संत्री  मुल्लापललो  :  भौर  )  पोलादुषिट
 के  कारण  उत्तर  हिमाचल  प्रदेश  शौर  जम्मू  एवं  कश्मीर  हारा  सूचित  की  गई  क्षति  का
 ब्यौरा  निम्न  प्रकार  है  :--

 उत्तर  प्रदेश  1991  के  दौरान  12  व्यक्तियों  की  मौत

 हुई  श्रौर  2  व्यक्ति  घायल  हुए  ।

 हिमाचल  प्रदेश  :  1991  के  दौरान  34  व्यक्तियों  तथा  208  5

 पशुभों  की  मौत  हुई  तया  4132  घरों  को  नुकसान
 पहुंचा  ।

 जम्मू  एवं  कश्मीर  1990-91  की  शीत  ऋतु  के  दौरान  23  व्यक्तियों
 की  मौत  5  व्यक्ति  धायल  15,733

 106  हाऊस  बोटों  श्रौर  536  दुकानों  को  नुकसान
 पहुंचा  ।

 राहत  व्यय  के  धत  लगाने  की  वर्तमान  नीति  के  भ्नर्न्तगत  क्झ्ाबंटित  धनराशि  के
 प्रत्येक  राज्य  के  लिए  श्रापद्या  राहत  मिश्चि.का  गठन  किया  गया  है  जिसमें  गैर-योजना  प्रतुदान के  रूप
 में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  75  प्रतिशत  भौर  राज्य  सरकार  द्वारा  शेन्न  25  प्रतिशत  का  योगदान
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 म्िजी  खोलो ंसे  किया  जाता  इस  निधि  का  झोलावृष्टि  सहित  सभी  प्राकृतिक  भ्रापदाशों  की  हाल  त
 में  राहत  कार्यों  क ेवित्त  पोषण  के  लिए  उपयोग  किया  जाता  है  ।  राज्य  स्तरीय  समिति  को  सहायता
 के  मानदण्डों  सहित  राहत  व्यय  के  विसत  पोषण  से  सम्बन्धित  सभी  मामलों  पर  निर्णय  लेने  का  अधि  कार
 दिया  गया  है  ।  प्रापदा  राहत  निधि  के  ग्न्तर्गत  हिमाचल  जम्मू  एवं  कश्मीर  तथा  उत्तर  प्रदेश
 को  क्रमशः  18.  00,12.  00  और  90.  00  करोड़  रुपये  का  प्रावंटन  किया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार
 ने  1991  के  भ्रन्त  तक  1990-91  के  लिए  श्रापदा  राहृत  निधि  का  अपना  समूचा  प्रंश  निर्मुबत
 किया  1991-92  के  लिए  भी  केन्द्रीय  सरकार  ने  भ्ब  तक  प्रथम  दो  तिमाही  किश्तें  निर्मुक्त
 कर  दी  हैं  ।

 संविधान  का  अनुच्छेद  370

 309.  भी  अशोक  आनन्दराव  देशमुख  :  क्या  गृह  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सविधान  के  भ्रनुच्छेद  370  को  निरस्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  कै  विचा
 धीन  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस  ०  एम  ०  लेक  :

 जी  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 परमाणु  अप्रसार  सन्धि

 310.  प्रो  ०  के  ०  थो  ०  थामस  :  क्या  बिदेश  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परमाणु  प्रप्रसार  सन्धि  पर  भारत  का  कया  रवैया

 क्या  किसी  प्रन्य  देश  की  सरकार  ने  भी  भारत  सरकार  से  ऐसी  सन्धि  पर  हस्ताक्षर
 करने  की  पेशकश की  और

 तो  उसपर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विदेश  संत्री  साधव  सिह  भारत  ने  नाभिकीय-अ्रप्रसार  सन्धि  पर

 हस्ताक्षर  इस  लिए  नदीं  किए  है  कि  इस  संधि  में  नाभिकीय  हथियार  रखने  वाले  राज्यों  तथा  नाभिकीय

 हथियारों  से  विहीन  राज्यों  के  बीच  दायित्वों  और  जिम्मेंदारियों  के  बारे  में  किसी  प्रकार  के  संतुलन
 की  व्यवस्था  नहीं  है  ।  एक  झोर  इस  संधि  में  जहां  नाभिकीय  हथियार  रखने  वाले  राज्यों  पर नभिकीय
 अ्प्रसार  के  दायित्वों  के  लिए  कोई  प्रावधान  नहीं  है  वहीं  दूसरी  ओर  यह  नाभिकीय  हथियारों  से  विहीन
 राज्यों  के  नाभिकीय  कार्यक्रमों  पर  पूरे  सुरक्षा  उपाय  लागू  करने  के  साथ-साथ  उन  पर  नियत्रंण  भी
 लगाती  है  ।  इस  प्रकार  यह  संधि  भेदभाव  मूलक  है  भौर  नाभिकीय  हथियार  रखने  बाले  राज्यों  द्वारा
 साभकीय  हजियार  रखन ेके  मामले को  उचित  ठहराती  है  ।
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 और  नाभिकीय  श्रप्रसार  संधि  के  बारे  में  हमारी  नीति  में  परिवर्तत  करने  के  लिए

 कुछ  राज्यों  ने  समय-समय  पर  हमें  समझाने  प्र  यवा  हमारे  ऊपर  दबाव  डालने  की  कोशिश  की  है
 नाभिकीय  प्रप्रसार  संधि  के  संबंध  में  भारत  की  नीति  श्रपरिवर्तनीय  है  ।

 हथियारों  के  लाइसेंस  जारी  करना

 311.  भ्रो  संतोषकुमार  गंगधार  :  क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हथियारों  के  लाइसेंस  जारी  करने  के  संबंध  में  राज्य  सरकारों  को  कोई  निदेश  दिये
 गये  -

 केन्द्रीय  सरकार  ने  हथियारों  के  लाइसेंस  जारी  करने  के  संबंध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के

 लिए  क्या  मानदंड  निर्धारित  किये

 क्या  झाम  जनता  को  अपनी  सुरक्षा  के  लिए  हथिय।रों  के  लाइसेंस  जारी  किये  जा  रहे
 झौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  तथा  गृहसंजालय  में  शाज्य  संत्रो  एस  ०एम  ०
 :  से  शस्त्र  1959  और  शस्त्र  1962  के  प्रावधानों  के

 भ्रन्तगेत  जिला  मजिस्ट्रेट  जिले  अथवा  संबंधित  राज्यों  के  लिए  गैर-निषिद्ध  बोर  हथियारों  के  शस्त्न
 के  लाइसेंस  जारी  करने  के  लिए  सक्षम  है  श्रौर  राज्य  सरकार  सारे  देश  के  लिए  ऐसे  वैध  लाईसेंस
 जारी  करने  बे  लिए  सक्षम  है  |  ऐसी  श्रनुशप्तियां  व्यक्तिगत  सुरक्षा  सहित  विभिन्न  उद्देश्यों  के  लिए
 जारी  किए  जाते  हैं  ।  केन्द्र  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  इस  संबंध  में  ऐसे  कोई  निर्देश  नहीं  दिये  हे  कि
 वे  किस  प्रकार  के  मानक  भ्रपनाए  ।

 आय-कर  निर्धारण  आदेश

 |
 312.  श्री  राजनाथ  सोनकर  शाल्रो  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रायकर  निर्धारण  श्रादेश  दिल्ली  पुलिस  अ्रधिनियम  की  धारा  7/ 7/  15  1  का  उल्लंघन
 करने  वाले  व्यक्तियों  की  जमानत  देने  के  लिए  एक  वध  झौर  यथेष्ट  दस्तावेज

 यदिहां  तो  गत  एक  बं  के  दौरान  कितने  मामलों  में  इस  दस्तावेज  की  भ्रनदेखो  कर  दो
 गई  झौर  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 भय  कौन-कौन  से  कागज  पत्र/दस्तावेज  जमानत  देने  के  लिए  वैध  माने  जाते
 क्या  उन  मामलों  की  जांच  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  जिनमें  गत  एक  वर्ष  के  दौरान

 कर  आदेशों  को  जमानत  के  लिए  नकार  दिया  और

 (४)  यदि  हां  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  प्रौर  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एम  ०  जैकब  )
 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  107  भौर  151  के  श्रन्तगेंत  निरोधक  कार्यवाही  में

 जमानत  देने  के  लिए  यह  एक  वैध  दस्तावेज  है  ।

 दिल्ली  पुलिस  ने  सूचित  किया  है  कि  पिछले  वर्ष  के  दौरान  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा

 107/151  के  भ्रन्तगगंत  कार्यवाही  में  जमानत  देने  के  मामलें  मे  किसी  ऐसे  दस्तावेज  की  श्रनदेखी  नहीं
 की  गई  ।

 जमानत  मंजूर  करने  के  लिए  भ्रन्य  बैध  दस्तावेजों  में  जमा  पर्ची  से  संबधित  दस्तावेज
 फैक्टरी  दुकान  के  लाईसेंस  सरकारी  कर्मचारियों  के  मामले  में  परिचय  प्रादि  शामिल  हैं  ।

 जी  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 केरल  को  बाढ़  सहायता

 313.  श्री  के०  पी  ०  उन्लीकृष्णन  :  क्या  क्षषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार ने  राज्य  में  भारी  वर्षा  क ेकारण  आयी  बाढ़  तथा  समुद्री  कटाव  से

 हुई  क्षति  से  निपटने  के  लिए  केन्द्रीय  का  प्ननुरोध  किया  श्ौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लो  :

 जी  नहीं  :

 (@)  प्रश्न  नहीं

 खाड़ी  के  देशों  को  छोड़  कर  निकले  भारतोय

 314.  भ्री  थी  ०  एस  ०  बिजयराघवन  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 ईराक  भौर  सऊदी  भ्ररव  से  पृथक-पृथक  कूल  कितने  भारतीय  खाड़ी  युद्ध  के  दौरान

 खाड़ी  युद्ध  की  समाप्ति  के  वाद  कूल  कितनी  भारतीय  नर्से  इस  बीच  भ्पने  खाड़ी  देशों

 को  लौट  जुकी  हैं  ;

 कया  सरकार  के  पास  इन  भारतीयों  के  प्  नर्वास  तथा  इनको  खाड़ी  देशों  को  वापस  भेजने
 के  लिए  इनकी  कोई  सहायत्ता  करने  का  प्रस्ताव

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 ($)  बया  केरल  सरकार  ने  इस  सबंध  में  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  भौर
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 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  भारतीयों  द्वारा  कुवैत  भ्रौर  खाड़ी  के  भ्रन्य  देशों में  छोड़ी  गई

 उनकी  सम्पत्ति  एवं  परिसम्पत्तियों  क ेलिए  किसी  मुभ्रावजे  की  मांग  की  है  ?

 विदेश  संत्री  माधव  सिह  :  प्रनुमान  है  कि  भारत  सरकार  की  सहायता
 से  1,47,  839  भारतीय  खाड़ी  से  स्वदेश  लौटे  है  ।

 कुवेत  :  लगभग  150

 इराक  :  कोई  नहीं

 सऊदी  अश्ररब  :  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  ।

 और  भारत  सरकार ने  श्रभी  तक  खाड़ी  देशों  से  स्वर श  प्रत्यावतित  भारतीप्रों

 के  पुनर्वास  के  लिए  कोई  योजना  प्रारम्भ  नहीं  की  जहां  तक  हमारे  राष्द्रिकों  द्वारा  वापिस  जाने  का

 संबंध  भारत  सरकार  ने  क॒व॑त  सरकार  के  साथ  मामले  को  उठाया  है  श्र  हमारे  लोगों  ने  वापस

 जाना  भझ्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  इसके  सरकार  ने  उत्प्रवासन  क्रियाविधि  को  भी  उदार  बनाया

 है  ।  वि

 (४)  और  सरकार  को  केरल  के  मुख्य  मंत्री  का  ज्ञापन  मिला  है  जिसमें  प्रम्य  बातों  के

 साथ-साथ  स्वदेश  लौटे  लोगों  के  शीघ्र  पुनर्वास  के  उपायों  और  इस  प्रयोजनार्थ  एक  समिति  भ्रौर  कोष
 की  स्थापना  की  बात  कही  गई  है  इन  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 संबंद्ध  संयुक्त  राष्ट्र  संकल्पों  के  इराक  को  मुआवजे  का  भुगतान  करना  होगा  ।

 इस  समय  भारतीय  राष्ट्रिकों  से  मुश्रावजों  के  दावों  की जानकारी  एकत्र  की  जा  रहो  है  प्रौर  यह
 कारी  समेकित  करके  संयुक्त  राष्ट्र  मुआवजा  प्रायोग  को  भेजी  जाएगी  ।  वसूली  योग्य  परिसम्पत्तियों
 के  संबंध  में  हम  श्रपने  राष्ट्रिकों  को  हर  संभव  सहायता  देंगे  ।

 उच्छ  ओऔर  मध्यम  कोटि  की  मेंगमोज  की  कमी

 315.  भरो  धर्मण्णा  मेंडिम्या  सादुल  :  क्या  इस्पात  मंखो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  कुछ  मैंगनीज  एलॉथ  उत्पादकों  को  उच्च  एवं  मध्यम  कोटि  की
 मैंगनीज  की  कमी  के  कारण  उत्पादन  में  कटौती  करनी  पड़ी  है  भ्रथवा  उन्होंने  ग्रपनी  भट्टियों  को  बन्द
 कर  दिया

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  श्रौर

 इस  कमी  के  वया  कारण  हैं  ?

 इस्पात  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सन््तोष  :  से  वर्ष  1990-91
 के  दौरान  देश  में  इस्पात  उत्पादन  के  लिए  मैंगनीज  एलॉथ  की  कोई  कमी  नहीं  थी  ।  मैंगनीज
 एलॉय  उत्पादकों  की  कुछ  इकाइयों  को  कुछ  श्रवसरों  पर  अ्रयस्क  को  कमी  का  सामना  करता
 पड़ा  इसका  कारण  योजना  न  बनाया  भ्रयस्क  की  सप्लाई  में  होने  वाले  उतार-चढ़ाब  का
 सामना  करने  के  लिए  पर्याप्त  स्टाक  का  न  होना  झ्ादि  भी  सकता  है  ।
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 मनोसाजरा  और  पंचकुला  में  टेलोफोन  कनेक्शन

 316.  श्री  पवन  कुमार  बन्सल  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  के  :

 इस  समय  मनीमाजरा  भ्रौर  पंचकुला  में  कुल  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये
 गये

 गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  उपर्युक्त  तीनों  स्थानों  पर  कितने  नये  कनेक्शन  दिए
 झभौर

 टेलीफोन  लाइनों  की  वृद्धि  से  पूर्व  एवं  पश्चात  चंडीगढ़  में  इस  विभाग  में  कार्य  कर  रहे
 कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-संत्रीय  पो  ०  जी  ०  रंगय्या  सायड  )  :

 )  चंडीगढ़  22519

 मनीमाजरा  252

 पंचकुला  2300

 चंडीगढ़  5583

 मनीमाजरा  15

 पंचकुला  1633

 टेलीफोन  लाइनों  में  वृद्धि  से  पूर्व  और  पश्चात्  चंडीगढ़  में  कार्य  कर  रहे  कर्मचारियों  की

 कल  संख्या  1104  है  ।

 जोधपुर  में  स्टॉकयाई

 317.  श्री  गुमानसल  लोढ़ा  :  क्या  इस्पात  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जोधपुर  में  एक  स्टाकयाईंਂ  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 पास  व्रिचाराधीन  और

 यदिहां  तो  इससंबंध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ।

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन््तोष  :  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 साम्प्रदायिक  दंगों  को  शान्त  करने  के  लिए  कार्यवाही  बल

 )

 318.  श्री  चित्त  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  हूपा  करेंगे

 क्या  सांप्रदायिक  दंगों  को  शांत  करने  के  लिए  एक  मिश्रित  त्वरित  कार्यवाही  बल  बनाने

 का  कोई  प्रस्ताव  केन्द्र  सरकार  के  विचाराधीन  भौर

 1-M/S259Lss—4  45



 लिखित  उत्तर  18  1991

 यदि  हां  तो  इस  संबंध  में  ग्रः  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  एम  ०
 एस

 ०  जेकब )
 :

 श्रीमान्  ।

 इस  अवस्था  में  इसके  ब्यौरे  बताना  लोकहित  में  उचित  नहीं  होगा  ।

 सहरसा  जिले  की  सभो  ग्राम  पंचायतों  में  डाक-घर  छोलना

 319.  श्री  सूर्थ  भाशायण  यावव  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  बिहार  के  सहरसा  जिले  के  सभी  ग्राम  पचायतों  में  डाकधर  खोलने  का

 विचार  कर  रही  है  ।

 तो  कितने  गांवों  में  डाकधर  खोलने  का  विचार  श्ौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  संत्री  पी  ०  वी  ०  रंगय्या  नायड  ):  जी  ,  सरकार
 का  सहरसा  जिले  की  सभी  ग्राम  पंचायतों  में  डाकघर  खोलने  का  विचार  नहीं  है  ।

 1991-92  के  दौरान  सहरसा  जिले  के  गांवों  में  छह  डाकधर  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ।

 सभी  ग्राम  पंचायतों  को  डाकधर  मुहैया  कराना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  वे  डाकधर
 खोलने  के  लिए  निर्धारित  मानदण्ड  पूरे  नहीं  करते  हैं  ।

 पाकिस्तान  के  योजना  संत्री  क ेसाथ  बातचीत

 320.  डॉ०सो  ०  सिलबेरा  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  उन्होंने  पाकिस्तान  के  योजना  मंत्री  के  साथ  मुलाकात  की  थी  ;
 यदि  तो  इस  मुलाकात  के  दौरान  किन  मसलों  पर  बातचीत  की  गई  ;
 क्या  इस  बातचीत  के  दौरान  पंजाब  भर  कश्मीर  में  पाकिस्तान  द्वारा  प्रातंकवाद  को

 प्रोत्साहन  दिये  जानेके  मसले  को  भी  उठाया  गया  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  प्रौर

 ($)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विदेश  संत्रो  माधव  सिह  सोलंकी )  :

 जी  हां  ।

 से  )  यह  मुलाकात  पूर्णतः  शिष्टाचार  के  नाते  की  गई  थी  और  इसके  दौरान
 महत्वपूर्ण  द्विपक्षीय  मसलों  पर  चर्चा  नहीं  हुई  ।
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 महाराष्ट्र  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार

 321.  भरी  प्रकाशबापू  बसंतराव  पाटील  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दौरान  महाराष्ट्र  में  कितने  मौजूदा  टेलीफोन
 एक्सचेंजों  का  विस्तार  किया  भर

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंजों  का  विस्तार  किए  जाने  की
 सम्भावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पी  ०  वी  ०  रंगय्या  :  )  महा  राष्ट्र  1989-90
 के  दौरान  210  टेलीफोन  एक्सचेंजों  (61055  का  विस्तार  किया  गया  और  1990-91
 में  189  टेलीफोन  एक्सचेंजों  (43030  लाइने  )  का  विस्तार  किया  गया  ।

 1991-92  के  दौरान  79  टेलीफोन  एक्सचेजों  (81050  का  विस्तार  करने
 का  प्रस्ताव है  ।

 महाराष्ट्र  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 322.  श्रो  प्रकाशबापू  बसंतराब  क्या  संवार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 महाराष्ट्र  में  वर्ष  1989-  90  और  1990-91  के  दौरान  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज

 खोले  ओर

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  वहां  कितने  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले  जाने  का  प्रस्ताव

 संचार  मंत्रालय  में  उप-संत्री  पी०  बी०  रंगय्या  महाराष्ट्र  में  वर्ष

 1989-90  और  1990-91  के  दौरान  खोले  गए  नए  टेलीफोन  एक्सचेंजों  की  संख्या  94

 प्रौर  146  है  ।

 1991-92  के  दौरान  163  नए  एक्सचेंज  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 पटसन  की  खेतो

 323.  श्री  सैयद  सहाबुद्दीत  :  क्या  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  राज्य-वार  कितने  क्षेत्र  में  पटसन  की  खेती

 इस  श्रवधि  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  राज्यवार  कितनी  मात्रा  में  पटसन  का  उत्पादन

 स्तरीय  पटसन  का  प्रत्येक  वर्ष  श्रौसत  बाजार  मूल्य  कितना  था  झौर  तदनुरूप  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  समर्थन  मूल्य  कितना  निर्धारित  किया  गया  ?

 91-M/S2591LSs—4  (४)
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 कृषि  मंतालय  सें  राज्य  संत्रो  मुल्लापल्ली  :  और  1988-

 89  से  1990-91  तक  पटसन  की  खेती  का  क्षेत्रफल  श्रौर  उत्पादन  का  भ्रनुमान  संबंधी  राज्यवार
 विवरण  संलग्न है  :--

 वर्ष  1988-89  से  1990-91  तक  न्यूनतम  समथंन  मूल्यों  क ेसाथ-साथ  कलकत्ता
 विपणन  केन्द्र  )  में  पटसन  की  टी०  किस्म  के  औसत  वाजार  मूल्य  नीचे  दिए  गए

 हैं  --

 प्रति

 वर्ष  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  वार्षिक  भौसत  बाजार  मूल्य

 )

 1988-89  290.  00  462.  92

 325.  50  644.  58

 347.  50  645.  00

 विवरण

 राज्य  क्षेत्र  हैक्टेयर  )  उत्पादन  180  कि०  ग्रा०  की
 हजार  गांठें  ) पिया  धपया-णभथय-ल्जलजज-++-++

 1988  1989  1990-  1988  1989  1990-
 89  90  91  89  90  91

 असम  95.8  94.8  95.5  673.3  794.  4  865. 9
 बिहार  137.1  118.0  137.4  1124.00 00  912.7  1012. 4
 मेघालय  5.0  4.8  5.0  37,  3  34.  7  50.5

 नागालैंड  0.2  0.2  0.2  0.7  0.7  0.8

 उड़ीसा  31.9  29.7  35.8  291.7  7  295.  4  333. 9
 त्रिपुरा  2.8  2.1  2.7  22.7  16.8  23.6

 उत्तर  प्रदेश  2.8  1.3  1.1  30.0  13. 8  9.8

 पश्चिम  बंगाल
 415.3  426.5  500.2  4530.7  5003.3  5496.  3

 प्रखिल  भारत  690.9  677.4  777.9  6710.4  7071.8  7793.9
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 सहानन्वा  बेसिन  बाढ़  मियंत्रण  योजना

 324.  भ्री  सेयब  शहाबुद्दीन  :  क्या  जल  संसाधममंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महानन्दा  बेसिन  बाढ़  नियंत्रण  योजना  की  वरतंमान  स्थिति  और  अ्रनुमानित  लागत
 क्या

 महानन्दा  बेसिन  पर  इस  समय  कौन-कौन  सी  योजनाग्रों  पर  कार्य  चल  रहा

 इन  योजनाओं  की  अनुमानित  लागत  श्रौर  अरब  तक  इन  पर  किया  गया  योजनावार

 व्यय  क्या  और

 योजना  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी  धनराशि  प्राबंटित  की  है  श्रौर  गत  तीन
 वर्षों  के  दौरान  राज्य  सरकार  को  वर्षवार  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 जल  संसाधन  संत्री  विद्यालरण  महानन्दा  बेसिन  योजना  में  बाढ़
 नियंत्रण  के  कार्यों  की  वर्ष  1987  में  अध्ययन  की  गई  अनुमानित  लागत  255  करोड़  रुपए  है  ।

 झौर  20.  83  करोड़  रुपए  की  लागत  की  महानन्दा  बाढ़  नियंत्रण  स्कीम  पर
 17.  73  करोड़  रुपए  व्यय  हुए  हैँ  ।  इसके  कई  कटाव-रोधी  तथा  नगर  सुरक्षा  स्कीमों

 का  भी  निष्पादन  किया  जा  रहा  है  ।

 केन्द्र  से  किसी  प्रकार  के  झबंटन  के  बगर  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  का  क्रियान्वयन  राज्य
 की  योजनागत  निधियों  से  किया  जाता  है  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  जम्मू  एवं  कश्मीर  पर  विधादास्पद  फिल्म  का  प्रसारण

 325.  भरी  सनत  कुमार  क्या  घिदेश  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  23  1991  के  में

 टेलीकास्टस्  कन््ट्रोबर्सियल  फिल्म  प्रॉन  जे  एन्ड  केਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया
 गया  श्रौर

 तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ।

 विदेश  संत्री  साधथ  सिंह  :

 टेलीविजन  पर  इस  फिल्म  का  प्रदर्शन  पाकिस्तान  द्वारा  कश्मीर  मसले  पर  चलाए  जा

 रहे  तीखे  भारत-विरोधी  प्रचार  श्रभियान  का  एक  हिस्सा  है  जिस  में  जम्मू  और  कश्मीर  की  घटनाश्रों
 को  गलत  भ्रौर  तोड-मरोड़  कर  दिखाया  गया  सरकार ने  उन्हें  यह  बता  दिया  है  कि  ऐसा  क्षूठा  प्रचार
 शिमला  समझ्षौते  का  उल्लंघन  है  भ्रौर  दोनों  देशों  के  बीच  भापसी  विश्वास  व  भरोसे  का  वातावरण
 बनाने  के  उपायों  में  बाधा  उत्पन्न  करता  है  ।  सरकार  ने  ऐसे  प्रचार  का  अंडन  क  रने  झोर  सभो  संबंधित
 पक्षों  को  सही  स्थिति  से  श्रवगत  कराने  क ेलिए  कदम  उठाए  हैं  ।
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 कार-फोनसों  का  लगाता

 326.  श्री  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  संचार  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डिजिटल  सैल्युलर  रेडियो  मोबाइद्ल  सिस्टम  जिसे  कार-फोन  भी  कहा  जाता
 सम्बन्धी  260  करोड़  रुपयों  का  एक  प्रस्ताव  सरकार  की  मंजूरी  के  लिए  लम्बित

 क्या  प्रारम्भ  में  चार  बड़े  महानगरों  में  इस  प्रस्ताव  की  जनता  में  लोकप्रियता  के  बे  में
 कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले

 क्या  राजधानी  में  वर्तमान  में  प्रयोगाधीन  कारफोन  प्रणाली  पुरानी  हो  चुकी
 तो  इसमें  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय  भौर

 क्या  सरकार  इस  महत्वाकांक्षीं  प्रस्ताव  को  समाप्त  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पो  ०  बी  ०  रंगय्या  नहीं  ।  दूरसंचार
 विभाग  वित्त  मंत्रालय  के  साथ  परामर्श  यह  सुविधा  प्रदान  करने  संबंधी  एक  प्रस्ताव  पर
 वचार कर  रहा  है  ।

 बम्बई में  एक  प्रांरभिक  मार्केट-सर्वे  किया  गया  था  ।

 से  पता  चला  है  कि  बम्बई  में  इस  प्रकार  की  प्रणाली  के  लिए  पर्याप्त  क्षमता
 है  ।

 जी  नहीं  ।  राजघानी  में  कार-फोन-प्र णाली  चल  रही  है  ।

 प्रारभ  जब  वर्ष  1985  में  यह  परियोजना  राजधानी  में  भ्रारंभ  की  गई  उस
 समय  200  कनेक्शन  प्रदान  करने  के  लिए  इस  परियोजना  की  लागत  2.  18  करोड़  रुपये  थी  ।
 भौर  भ्रधिक  कनेक्शनों  की  वर्तमान  मांग  को  देखते  हुए  इस  प्रणाली  का  हाल  ही  में  2.  4  करोड़
 रुपए  की  लागत  से  200  से  400  कनेकक््शनों  तक  विस्तार  किया  गया  है  ।

 इस  प्रस्ताव  की  तकनीकी  प्राथिक  दृष्टि  से  प्रारभिक  स्तर  पर  जांच  की  जा  रही  है  ।

 बर्लपुर  में  इंडियल  आयरन  एण्ड  स्टोल  कम्पनो  का  आधुनिकोकरण

 327.  श्री  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  कि  :
 क्या  स्टील  अथॉरिटी  झ्राफ  इंडिया  लिमिटेड  ने  बनंपुर  स्थित  इंडियन  आयरन  एण्ड

 स्टील  कम्पनी  के  संयंत्र  के  श्राधुनिकीकरण  के  लिए  राष्ट्रीय  संकाय  भौर  सरकारी  क्षेत्र  के  संकाय
 के  दो  प्रस्ताव  भ्रस्वीका र  कर  दिए

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 बढ़ती  हुई  ल।गत  पर  इस  विलम्ब  का  प्रभाव  पड़ा  और

 इंडियन  भायरन  एंड  स्टील  कम्पनी  की  भ्राधुनिकीकरण  योजना  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 भ्रब  तक  कया  निर्णय  लिया  गया  है  ?
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 इस्पात  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सन््तोष  :  से  सुझाए  गए  सभी
 विकल्पों  की  पूरी  तरह  जांच  करने  के  पश्चात  इसको  प्राधुनिकीकरण  परियोजना  के  बारे  में  सरकार
 द्वारा  शीघ्र  ही  श्रन्तिम  निर्णय  लिया  निवेश  संबंधी  निर्णय  लिए  जाने  के  पश्चात्  ही
 मूल्य  में  वृद्धि  होनेके  प्रभाव  का  पता लग  सकता  है  ।

 भारत  में  चकमा  शरणार्थी

 328.  श्री  समत  कुमार  मंडल  :  क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  भारत  में  विभिन्न  शरणार्थी  शिविरों  में  कुल  कितने  चकमा  शरणार्थी  रह
 रहे

 क्या  बंगलादेश  में  नये  प्रबंध  होने  के बावजूद  चकमाझ्नों  को  वापस  भेजे  जाने  के  संबंध

 में  ग्रभी  श्रनिश्चितता  बनी  हुई  है

 यदि  तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 कि  उनको  सुरक्षित  प्रौर  सम्मानजनक  ढूंग  से  प्रत्यावतित  किया  और

 31  1991  तक  उनके  रख-रखाव  पर  भ्रनुमानतः  कितनी  धनराशि  व्यय  की
 गई  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०  एस  ०  जैकब  )  :

 त्रिपुरा  के  शरणार्थी  शिविरों  में  रह  रहे  चकमाझों  सहित  ब  गलादेश  से  प्राये  जनजातीय
 शरणार्थियों  की  कुल  संख्या  53,  34  4  है  ।

 बंगलादेश  में  नयी  व्यवस्था  के  बावजूद  शरणाथ्थियों  ने  बंगलादेश  वापस  जाना  आरम्भ

 नहीं  किया  है  ।

 बंगलादेश  सरकार  से  विभिन्न  स्तरों  पर  कई  भ्रवसरों  पर  जोर  देकर  कहा  गया  है  कि  वे
 शरणा्ियों  को  बंगलादेश  वापस  जाने  के  लिए  सभी  संभव  उपाय  करें  |  हमारे  स्तर  पर  भी  इसी
 प्रकार  के  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।

 3  1991  तक  बंगलादेश  से  आये  जनजातीय  शरणाथियों  के  रख-रखाव
 पर  27,76,267  लाख  रु०  की  राशि  खर्च  की  गई  ।

 राज्य  के  विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  को  सहमति

 329.  री  राजबोर  सिंह  :  क्या  गृह  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  विधान  मंडलों  द्वारा  पारित  कौन-कौन  से  विधेयक  राष्ट्रपति  की  सहमति  के  लिए
 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लम्बित  पड़े  हैं  प्रौर  य ेविधेयक  कब  से  लम्बित  पड़े  भौर

 इन  विधेयकों  पर  शीघ्र  सहमति  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  यए  हैं  ?
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 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०  एस  ०  जेकब  )  :

 श्रपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 संबंधित  राज्य  सरकारों  झौर  केन्द्रीय  मंत्रालयों/विभागों  को  मामले  में  भ्रपने  विचार
 शीघ्र  भेजने  के  लिए  लगातार  प्रनुस्मारक  भेजे  जाते  हैं  ।  जहां  प्रावश्यक  होता  विधेयकों  पर
 शीघ्र  सहमति  प्राप्त  करने  केलिए  विचार-विमर्श  भी  किया  जाता  है  ।

 विधरण

 दिनांक  12-7-1991  को  राज्य  विधान  सभा  द्वारा  पारित  तथा  राष्ट्रपति  की  अनुमति  हेतु  लंबित

 पड़े  विधेयकों  का  विवरण

 क्रम  प्राप्ति  की  तिथि  विधेयक  का  नाम

 संख्या  ee
 2...  3

 1  24-2-1987  श्राध्र॑  प्रदेश  वीडियो  कैसेट  रिकार्डर  के  माध्यम  से  टेलिविजन  स्क्रीन
 पर  फिल्मों  की  प्रदर्शनी  1987

 2.  1-11-1989  मोटर  वाहन  प्रदेश  1989

 3  15-11-1989  आंध्र  प्रदेश  सहकारी  समितियां
 1989

 4  20-11-1989  प्रांध्र  प्रदेश  राजमागं  1989

 5  20-11-1989  आंध्र  प्रदेश  मण्डल  प्रजा  न्याय  परिषद  1989

 6  27-11-1989  शप्ंध्र  प्रदेश  के  उद्योगों  का  प्रबोधन  1989

 7  27-11-1989  _  श्राजमाबाद  शौद्योगिक  क्षेत्र  को  समाप्त  और  नियमित  करना  )
 1989

 8  28-11-1989  आंध्र  प्रदेश  श्रौद्योगिक  कामगार  में  भ्रभ्यावेदन  भागीदारी
 झौर  1989

 असम  (5)

 1.  9-6-1987  अपश्रसम  भूमि  पट्टों  पर  अश्रधिकतम  सीमा  का  निर्धारण
 1986

 2  16-11-1987  भ्रसम  कृषि  भूमि  का  गैर  कृषक  लोगों  को  हस्तांतरण  निषेध  विधेयक
 1987
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 3  30-3-1989  भ्रसम  भौद्योगिक  प्रतिष्ठान  कामगारों  को  दर्जा
 1985

 4  9-8-1989  प्रसम  राजमार्ग  1989

 5  20-6-1990  प्रसम  भूमि  हड़पना  1990

 बिहार  (2)

 1  6-1-1987  बिहार  ऋण  राहत  1987

 2  17-2-1988  मोटर  वाहन  1988

 गुजरात  (1)

 ।  18-3-1991  गुजरात  एडवोकेट  कल्याण  निधि  1991

 गोधा  (3)

 1.  1-7-1988  गोवा  झ्रौद्योगकि विकास  )  1988

 2  95-1989  गोवा  पब्लिक  मैन  भ्रष्टाचार  और
 1988

 3  27-5-1991  गोवा  के  बोर्ड  भ्रौर  भ्रन्य  विशेष  परीक्षाश्रों  में  दुराचार
 निवारण  1991

 हरियाणा  (9)

 1  22-4-1987.  भारतीय  विद्युत  संशोधन  )  1987

 2  95-1988  महषि  दयानन्द  विश्वविद्यालय  संशोधन  1988

 3  9-5-1988  क्रक्षेत्र  विश्वविद्यालय  1988

 4.  17-4-1989  भारतीय  विद्युत  1989

 5  35-1989  हरियाणा  शहरी  विकास  प्राधिकरण  1989

 6  1841991  हरियाणा  सार्वजनिक  वक्फ  की
 1991
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 1  2

 7  7-5-1991

 8  7-5-1991

 9  295-1991

 ]।  11-2-1987

 ]।  29-4-1991

 ॥  ५  16-7-1984  4

 2  30-6-1987

 3  2-6-1988

 4  5-4-1989

 5  10-41991

 6  2-7-1991

 1  16-7-1990

 18  1991

 पंजाब  गांव  सामान्य  भूमि  हरियाणा  संशोधन
 1991

 हरियाणा  और  पंजाब  कृषि  विश्वविद्यालय  संशोधन )

 है|  है  छः
 विधेयक हरियाणा  श्री  माता  मनसा  देवी  धमंशाला  ,  बिक्री

 हिमाचल  प्रदेश  चुंगी

 झ्रनिवायं  वस्तुएं  प्रदेश  1987

 फेरल  व्यक्तियों

 के  रल  महिला  आयोग  लिए

 कर्माटक  (6)

 कर्नाटक  शिक्षा

 कर्नाटक  इस्तेमाल  के  लिए  स्थानीय  क्षेत्रों  में  प्रयोग  ग्रथवा  बिक्री  के

 लिए सामान पर चुंगी कर्नाटक विस्थापित व्यक्तियों के लिए परियोजना भूमि अधिग्रहण संशोधन ) कर्नाटक भारवाहन संविदा संशोधन कर्नाटक भूमि पर विधेयक मध्य प्रदेश मध्य प्रदेश राज्य सुरक्षा तथा लोक व्यवस्था
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 2  3

 सणिपुर  (6)

 ।  6-12-1988  मणिपुर  जन  पुस्तकालय  1988

 2  6-12-1988  मणिपुर  लाटरी  नियंत्रण  1988

 3  16-5-1989  मणिपुर  मत्स्य  पालन  1989

 4  11-91989  मणिपुर होम  गार्ड  1989

 5  19-1-1990  मणिपुर  पुलिस  1989

 6  21-5-1990  मणिपुर  वीडियो  फिल्म  प्रदर्शन  1989

 मेघालय  (3)

 ।  232-1988  मेघालय  चिकित्सा  परिषद्  1987

 2.  14-2-1991  मेघालय  कंचमेन्ट  क्षेत्र  संरक्षण  1990

 3  3-5-1991  भारतीय  सहभागिता  1991

 उड़ीसा  (5)

 1 20-12-1988  उड़ीसा  प्रनिवाये  सेवाएं  1988

 2  19-11-1990  उड़ीसा  विशेष  न्यायालय  1990

 3  6-6-1991  उड़ीसा  सहकारी  समितियां  1991

 4.  6-6-1991  पंजीकरण  1991

 5  6-6-1991  सिविल  प्रक्रिया  संहिता  संशोधन  )  1991

 राजस्थान  (5)

 ।  23-5-1984  जोधपुर  विश्वविद्यालय  व  पते  में  1984

 2  1531990  राजस्थान  गैर  सरकारी  शैक्षिक  संस्थान
 1989

 3  2281990 «=  राजस्थान  विलासिता  श्रौर  ठहरने  के  स्थान
 1990
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 4  22-8-1990

 5  22-8-1990

 1.  1-11-1989

 2.  1-11-1989

 1  17-5-1983

 2  2-8-1985

 3  29-5-1986

 4.  461990

 5.  11-6-1990

 1  25-11-1988
 2  2-8-1989

 3.  87-1991

 4.  87-1991
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 | राजस्थान  शहरी  सुधार  श्रौर  1990

 जयपुर  विकास  प्राधिकरण  झौर
 1990

 सिंक्किस  (2)

 सिक्किम भूमि  भ्रंतरण  )  1989

 सिक्किम भूमि  हस्तान्तरण  1989

 तमिलनाडु  (  5)

 तमिलनाडु  स्थानीय  क्षेत्रों  में  उपयोग  भ्रथवा  बिक्री  हेतु
 सामान  पर  प्रवेश  कर  1983

 तमिलनाडु  शहरी  भूमि  सीमा  और
 संशोधन  1985

 मद्रास  रेस  क्लब  का  प्रधिकरण  भ्ौर  हस्तान्तरण  संशोधन  )
 1986

 तमिलनाडु  स्टेज  करिजेज  झौर  कान्ट्रेक्ट  कैरिजेज
 संशोधन  1990

 तमिलनाडु  भूमि  सुधार  पर  संशोधन  विधेयक
 1990

 ब्िपुरा  (4)

 तिप्रा  भ्रन्तर्भूमि  मत्स्यपालन  1986

 त्रिपुरा  कृषि  उत्पाद  विपणन  1988

 त्रिपुरा  वन  भ्रनाचार  कार्य  के  रोकथाम )  1991

 त्रिपुरा  वन  निराकरण  1991
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 विवरण--समाप्त

 ।  15-5-1988  ..  उत्तर  प्रदेश  भवन  विनियमन  और  भूमि  उपयोग  प्राणविक  प्रतिष्ठान
 1988

 2  26-10-1989  उत्तर  प्रदेश  कानून  से  हस्तांरित  क्षेत्रों  का
 1989

 पश्चिम  बंगाल  (7)

 ।  22-11-1983  मजदूर  संघ  बंगाल  1983

 2  22-5-1984  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  )  1984

 3  5-6-1989  रविन्द्र  सांस्कृतिक  संस्थान  [  का  श्रपने  हाथ  में  लेना  ]
 1989

 4  23-10-1990  हावड़ा  नगर  पालिका  1990

 5  10-12-1990  तिटी  सिविल  कोर्ट  1990

 6.  31-1-1991  झासन  सोल  नगर  पालिका  1990

 7.  7-5-1991  पश्चिम  बंगाल  मोटर-वाहन  प्रतिरिक्त  कर  और  एक  बार  कर

 )  1991  +

 उत्तर  प्रदेश  के  पेंशन  पाने  वाले  स्वतंत्रता  सेलानी

 330.  श्री  राजबीर  सिह  :  क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्तमान  में  उत्तर  प्रदेश  के  पेंशन  पाने  वाले  स्वतंत्रता  सेनानियों  की  संख्या  कितनी
 स्वतंत्रता  सेनानी  पेंशन  पाने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  से  कितने  प्रावेदन-पत्न  अभी  लम्बित

 प्रौर

 उत्तर  प्रदेश  के  स्वतंत्रता  सेनानियों  के  कितने  प्राश्नितों  को  उपर्युक्त  सुविधा  मिल  रही  है  ?

 संसवीय  कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस

 ०  एस०  लजेकब )  :
 को पेंशन मंजूर  तक  उत्तर  प्रदेश  के  स्वतंत्रता  सैनानियों  श्राश्रितों
 कोपेंशन  मंजूर  की  गई  है  ।

 5
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 निर्धारित  अंतिम  तारीख  भ्र्थात्  31-3-1982  तक  प्राप्त  आ्रावेदन  पत्नों  में  स ेकोई  भी

 आवेदन-पत्न  लम्बित  नहीं  है  ।  उसके  बाद  प्राप्त  आवेदनों  का  कोई  भी  भ्रलग  रिकार्ड  नहीं  रखा  जा

 रहा  ऐसे  प्रावेदन-पत्र  विलम्ब  से  प्राप्त  हुए  श्रावेदन-पत्र  समझे  जाते  हैं  श्रौर  यदि  विलम्ब  माफ
 करने  के  पर्याप्त  भ्राधार  मिलते  है  तो  उन्हें  गुण-दोष  के  भ्राधार  पर  निपटाया  जाता

 स्वतंत्रता  सेनानी  की  मृत्यु  होने  पर  उनके  श्राश्नितों  के  नाम  पेंशन  करने  का  कोई
 अलग  रिकार्ड  नहीं  रखा  जाता

 भारत-पाक  सीसा  पर  घुसपेठ  रोकने  के  लिए  सेना  की  तेनातो

 331.  श्री  प्रकाशबापू  बसंतराब  क्या  गृह  मंत्रों  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-पाक  सीमा  पर  स्थित  कुछ  संवंदगशील  जिलों  में  घुसपैठ  भ्रौर  उमग्रवादी
 तत्वों  को  रोकने  के  लिए  सेना  तैन।त  की  गई  श्रौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  भ्रब  तक  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 संसदीय  कार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०  एस  ०  जकब  ):
 भ्रौर  पाकिस्तान  के  साथ  लगने  वाली  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  के  निंड॒ट  क  कृछ  क्षेत्रों

 में  सैनिक  इकाईयां  भ्रपना  सामान्य  प्रशिक्षण  का  अभ्यास  करती  रहती  है  ।  जहां  इससे  दोनों  ्ोर  से

 होने  वाली  घुसपैठ  को  रोकने  में  मदद  मिलती  वहां  सेना  की  उपस्थिति  से  स्थानीय  लोगों  में
 विश्वास  पैदा  करने  में  भी  मदद  मिलती  है  ।

 झारखण्ड  राज्य  की  मांग

 332.  श्रो  प्रकाशबापू  बसंतराब  पाटील  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झारखण्ड  राज्य  की  मांग  बढ़ती  जा  रही

 यदि  तो  क्या  सरकार  के  पास  झारखण्ड  क्षेत्र  के  लिये  स्वायत्त  परिषदें  स्थापित
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  उक्त  प्रस्ताव  के  कब  तक  प्रभावी  होने  की  संभावना  है  ?

 संसदीय  कार्य  संजालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एम  ०  जकब  )  :
 से  दुछ  संगठन  झारखण्ड  राज्य  की  मांग  कर  रहे  झारखण्ड  मामलों  क्री  समिति

 द्वारा  भ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के  बाद  झारखण्ड  मुद्दे  का  व्यवहार  हल  निकालने  के  लिए  उपायों
 का  पता  लगाने  की  दृष्टि  से  बिहार  के  भ्रनेक  राजनैतिक  दलों  तथा  बिहार  सरकार  के  बीच  विचार
 विमर्श  हुआ  ।

 ०
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 केरल  में  स्वतंत्रता  सेनानी  पेंशन  के  लिए  आवेदन-पत्र

 333.  भ्री  रमेश  चेज्चिसला  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केरल  से  वर्ष  1990  श्रौर  वर्ष  1991  के  दौरान  श्रब  तक  स्वतत्नता  सेनानी  पेंशन
 के  लिये  कितने  झ्रावेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 इनमें  से  कुल  कितने  श्रावेदन-पत्नों  को  निपटाया  गया  है  श्रौर  कितने  श्रावेदन  पत्रों
 पर  अतिम  निर्णय  लिया  जाना  बाकी  श्रौर

 इन  मामलों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 संसदोय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०  एम  ०  :
 31-3-1982  जो  कि  श्रावेदन  प्राप्त  करने  के  लिए  निर्धारित  भ्रन्तिम  तिथि  केरल

 राज्य  से  30089  ग्रावेदन  प्राप्त  हुए  इन  प्रांकड़ों  में  वे श्रावेदन  शामिल  नहीं  है  जिनमें  भ्रावेदकों
 ने  प्राजाद  हिन्द  फौज  तथा  भश्रार्य  समाज  झ्रांदोलन  में  भाग  लेने  का  दावा  किया  31-3-1982  के
 उपराल्त  प्राप्त  हुए  श्राबेदनों  के  संबंध  में  राज्य-वार  तथा  वर्षवार  सूचना  नहीं  रखी  गई  है  ।

 और  .  31-3-1982  तक  प्राप्त  हुए  सभी  भ्रावेदन  पत्नों  का निपटान  कर  दिया
 गया  31-3-1982  के  बाद  प्राप्त  हुए  भ्रौर  निपटाए  गए  श्रावेदनों  का  भ्रलग  से  रिकार्ड  कोई

 नहीं  रखा  जा  रहा  विलम्ब  से  प्राप्त  हुए  31-9-1982  के  आवेदन-पत्नों  के
 संबंध  में  यदि  विलम्ब  रह  करने  के  लिये  पर्याप्त  कारण  उपलब्ध  हो  तो  राज्य  सरकारों  के  साथ
 परामर्श  करके  उनके  गुणों  के  श्राधार  पर  निपटान  कर  दिया  जाता

 उ्वरकों  में  मिलावट

 334.  भ्री  शोभनाव्रीश्थर  राव  बाड़े  :  क्या  कृषि  संत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  उवंरकों  में  बढ़े  पैमाने  पर  मिलावट
 को  जा  रही  झौर

 यदि  तो  इसमें  मिलावट  को  रोकने  तथा  किसानों  को  भ्रच्छे  किस्म  के  उर्बरकों
 की  उपलब्धता  सुनिश्चित  करने  हेतु  क्या  कायंवाही  की  गयी  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुल्लापलली  :  सरकार  को  उवेरकों
 में  बड़े  पैमाने  पर  मिलावट  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 राज्य  सरकारों  को  उर्वरक  नियन्त्रण  श्रादेश  के  प्रावधानों  के  तहत  उर्वरकों  की
 गुणवत्ता  सुनिश्चित  करने  के  लिए  पर्याप्त  भ्रधिकार  दिए  गए  हैं  ।  उन्हें  प्रभावी  ढंग  से  लागू  करने
 के  लिए  समय-समय  पर  याद  दिलाया  जाता  राज्य  .  सरकारों  ने  उर्वरक  नियंत्रण  ग्रादेश  के
 प्रावधानों  के  प्रभावी  प्रवतन  के  लिए  उवंरक  निरीक्षकों  को  प्रधियूचित  कर  दिया  उन्होंने
 जवेरकों  की  गुणवत्ता  की  जांच  करने  के  लिए  गुणवत्ता  नियन्त्रण  प्रयोगशालाशों  की  भी  स्थापना
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 की  एस०  एस०  पी०  औ्रौर  उर्वरक  मिश्रणों  के  थैलों  पर  बैच  नम्बरों  को  भ्रनिवार्य  रूप  से  मुद्रित
 करने  तथा  उर्रकों  का  निर्माण  करने  वाली  सभी  इकाईयों  के  उत्पादों  से  श्रपेक्षित  गुणवत्ता
 नियन्त्रण  हेतु  प्रयोगशाला  संबंधी  न्यूनतम  सुविधाएं  सुनिश्चित  करने  के  लिए  हाल  ही  में  उवंरक
 नियन्त्रण  कानून  में  संशोधन  किया  गया  केन्द्रीय  उर्वरक  गुणवत्ता  नियत्रण  एवं  प्रशिक्षण
 संस्थान  राज्य  प्रवर्तन  अधिकारियों  और  उबंरक  विश्लेषकों  को  नियमित  रूप  से  प्रशिक्षण
 देता  है  ।

 जम्मू  और  कश्मीर  तथा  पंजाब  में  उग्रवादी  गतिविधियां

 335.  श्री  अटल  बिहारी  घाजपेयी  ])
 श्री  राजेन्द्र  ऑग्निहोती  7  :  क्या  गुह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  लाल  कृषण  अडवाणी

 बे
 क्या  जम्मू  और  कश्मीर  तथा  पंजाब  राज्यों  में  हिसा  तथा  सुरक्षाबलों  के

 साथ  मुठभेड़  निरन्तर  बढ़ती  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 क्या  सरकार  का  विचार  पूरी  पाकिस्तानी  सीमा  पर  एक  पट्टीਂ  बनाने  का

 यदि  तो  उसकी  क्या  कार्य-योजना  है  ग्रौर  समय-सीमा  क्या

 (3)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 ()  क्या  सरकार  ने  समस्या  के  समाधान  के  लिए  उम्रवादियों  से  वार्ता  के  प्रयास  किये
 झौर

 यदि  तो  उसका  क्या  निष्कर्ष  रहा  ?

 संसदीय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०  एम  ०  जेकब  )
 जी  श्रीमान  ।

 )  से  एक  विवरण  संलग्न

 विधरण

 जम्मू  और  कश्मीर  झ्रौर  पंजाब  सीमा  पर  चौकसी  तेज  करने  के  श्रातं  कवादी
 विरोधी  प्रभियान  तेज  करने  के  लिए  संवेदनशील  क्षेत्रों  की पहचान  की  गई  तदनुसार
 संवेदनशील  स्थानों  पर  प्रभावी  अद्धं-सैनिक  बल  तैनात  कर  दिए  हैं  श्रौर  नाकाघात  दल  गठित  कर  दिए

 संवेदनशील  क्षेत्रों  मे ंदिन-रात  गशत  लगाने  तथा  प्रातंकवादियों  भौर  बलपूर्वक  धन  ऐंठने  वाले
 व्यक्तितयों  के  छपने  के  स्थानों  पर  छापे  मारने  की  गति  तेज  कर  दी  गई  श्रासूचना  को  भी  मजबूत
 किया  गया  श्रातंकवादियों  के  विरुद्ध  सख्त  कारंवाई  को  जारी  रखने  के  श्रलावा  आतंकवाद  विरोधी
 अभियान  में  जनता  में  सहयोग  की  भावना  जागृत  करने  के  लिए  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 60



 27  1913  )  लिखित  उत्तर

 2.  भारत-पाक  सीमा  पर  सुरक्षा  क्षेत्र  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  पास  विचाराधीन

 नहीं
 3.  सरकार  ने  कश्मीर  समस्या  का  हल  ढुंढ़ने  क ेलिए  किसी  भी  व्यक्ति  से  बातचीत  करने

 की  श्रपनी  इच्छा  व्यक्त  की  है  लेकिन  बातचीत  भारत  के  संविधान  के  मूल  ढांचे  के  श्रन्तर्गत  की

 जाएगी  ।

 उप्रणादियों  द्वारा  अपहरण

 336.  श्री एम०  बो०  चम्रशेखवर  मृति  ]
 भरी  हरि  किशोर  सिह  /  :  कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 शी  थो०  शरीनिषास

 क्या  श्रीनगर  में  कश्मीरी  उम्रवादियों  ने  शौर  भ्रसम  में  उल्फा  उम्रवादियों  ने  हाल  ही
 में  तेल  निगमਂ  झ्ौर  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोगਂ  के  कई  श्रधिकारियों  का

 ग्रपहरण  कर  लिया है  ;

 यदि  तो  भ्रपहत  किये  गये  प्रधिकारियों  को  तथा  उनमें  से  कितने  लोगों  को

 छोड़ा  इसका  ब्यौरा  क्या

 क्या  कश्मीर  और  प्रसम  में  उमग्रवादी  श्रपहवत  अधिकारियों  के  एवज  में  हिरासत
 में  लिये  गये  कट्टर  उम्रवादियों  को  छोड़ने  की  मांग  कर  रहे  और  ह

 यदि  तो  भ्रपहत  भ्रधिकारियों  को  छुड़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 संदीप  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तेया  गृह  मंत्रालव  में  राज्य  मंत्री  एब०  एम०
 :  जी

 अ्रपह्त  व्यक्तियों  क ेनाम  निम्नलिखित  हैं  :--

 कश्मौर  घाटी  में

 (1)  श्री  के०  कार्यकारी  श्राई०ग्नो०सी०

 असम  में

 (1)  श्रीवी०  एन०  मुख्य  भूभौतिकी-विज्ञ

 (2)  श्रीसी०  के०  उप  मेन  इंजीनियर

 (3)  श्रीएस०  एस०  उप  निदेशक

 (4)  श्रीबी०  एस०  सहायक  भूतपूर्व

 (5)  श्रीपी०  पी०  भ्रधीक्षक  भ्रभियन्ता

 (6)  श्री  किशन  केमिस्ट

 (7)  श्री  नरेन्द्र  उप  निदेशक

 उक्त  सभी  अ्रधिकारी  भो०एन०जी०“सी०  के  हैं  ।
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 उपरोक्त  अपहत  व्यक्तियों  में  से  सर्व॑  श्री  नरेन्द्र  शर्मा  श्रौर  बी०  एन०  जैसवाल  रिहा  कर

 दिए  गए  हैं  ।

 जी

 बंधक  व्यक्तियों  की  रिहाई  के  लिए  श्रातंकवादियों  को  मनाने  के  प्रयास  जारी  हैं  ।

 दिल्ली  में  बस  विस्फोट

 337.  श्री  एम  ०  वो  ०  चन्द्रशेखर  सूति  |  ,  बताने  a
 श्री  यो  ०  श्रीनिवास

 क्या  गृह  मत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  व  के  दौरान  दिल्ली  में  कितने  बम  विस्फोट  हुए  श्रौर  पिछले  तीन  वर्षों  की

 तुलना  में  यह  कितना

 कितने  लोग  मारे  गए/घायल  हुए  झ्रौर  कितने  मूल्य  की  सम्पत्ति  का  नुकसान
 प्रत्येक का  भ्रलग-प्रलग  ब्यौरा  क्या

 मारे  गए  तथा  घायलों  के  निकट  संबंधियों  का  दिये  गये  मुश्नावजे  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  मामले  की  कोई  जांच  कराई  गयी  है  ग्रौर  यदि  तो  उसका  निष्कर्ष  क्या

 और

 (&)  इन  घटनाश्रों  की  पुनरावत्ति  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एम  ०  एस०
 :  इस  वर्ष  तथा  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  हुए  बम  विस्फोटों  की  संख्या  निम्न

 प्रकार  है  :---

 1988  1989  1990  1991  (30-6-91
 3  4  10  12

 श्रौर  एक  विवरण  सलग्न  है  ।

 प्रत्येक  घटना  के  लिए  एक  ग्रपराधिक  मामला  दर्ज  किया  गया  है  ।  इन  मामलों  के  लिए
 ग्रब  तक  2  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गथा  है  ।

 ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावत्ति  को  रोकने  के  लिए  किए  गए  प्रमुख  उपायों  में  प्रत्येक

 पुलिस  जिले  में  प्रातंकवाद  विरोधी  कक्ष  की  स्थापना  संवेदनशील/सामरिक  महत्व  के  स्थानों
 पर  सशस्त्र  टुकड़ियां  तैनात  गशएत  गहन  सामरिक  महत्व  के  स्थानों  पर  300  पुलिस
 नियंत्रण  कक्ष  वाहन  तैनात  संवेदनशील  केन्द्रों  पर  पहचानकर्ता/नजर  रखने  वाले  तैनात

 श्रातंकवादियों  को  शरण  देने  वालो/छुपने  के  स्थानों  पर  निकट  से  निगरानी
 सार्वजनिक  स्थानों  पर  ज्ञात  आ्रातंकवादियों  के  फोटो  लगाना  इत्यादि  शामिल  हैं  ।
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 विवरण

 1991  से  1991  तक  दिल्ली  में  बम  विस्फोट  की  12  घटनाएं  घटी  ।  इन
 घटनाश्रों  में  23  व्यक्तियों  की  जानें  गई  श्रौर  190  घायल  हुए  ।  मारे  गए  श्र  घायल  हुए  व्यक्तियों
 के  निकट  संबध्ियों  को  प्रभी  तक  11,  54,  000  ₹०  की  राहत  भ्रनुदान  वितरित  किया  गया  मामलों
 के  ब्यौरे  निम्न  प्रकार  है  :---

 (1)  17-1-1991  को  78  जनपथ  पर  निम्मावन  ट्रेवल  सर्विस  एम्रर
 के  प्रथम  तल  में  एक  बम  विस्फोट  हुआ  ।  विस्फोट  में  कोई  भी  व्यक्ति

 घायल  नहीं  हुआ  ।  लगभग  8  लाख  रुपए  की  सपत्ति  का  नुकसान  हुश्ना  ।

 (2)  22-1-1991  की  तीस  हजारी  जिला  न्यायालय  के  समीप  एक  बम  विस्फोट  हुश्ना  ।

 एक  व्यक्ति  मारा  गया  और  53  व्यक्ति  धायल  तीन  दोपहिए  क्षति  ग्रस्त  हुए  ।

 (3)  22-1-1991  को  दिल्ली  पुलिस  मुख्यालय  के  मुख्य  भवन  के  पीछे  एक  बम  विस्फोट

 हुआ  ।  पांच  व्यक्ति  घायल  हुए  ।  नौ  स्कूटर  क्षति-प्रस्त  हुए  ।

 (4)  25-1-1991  को  जे०पी०एन०  ग्रस्पताल  स्थित  दिल्ली  नगर  निगम  के  पाकिंग
 स्थल  पर  एक  कार  न०  डी  डी  के  नीचे  बम  विस्फोट  हुआ  ।  एक  व्यक्ति
 घायल  हुझा  ।

 (5)  27-1-1991  को  जुबली  सिनेमा  के  शौचालय  में  एक  बम  विस्फोट  हुआ  ।  एक
 व्यक्ति  मारा  गया  और  छह  व्यक्ति  घायल  हुए  ।  करीब  40,000  रु०  तक  की
 संपत्ति  क्षतिग्रस्त

 (6)  18-3-1991  को  नहला  रेस्तरां  के  प्रथम  तल  के  शौचालय
 कक्ष  में  4.  30  बजे  अपराहन  एक  जोरदार  बम  विस्फोट  हुआ  ।  इस  विस्फोट
 के  कारण  एक  व्यक्ति  मारा  गया  प्लौर  तीन  श्रन्य  घायल  हुए  ।

 (7)  22-3-1991  को  नई  दिल्ली  में  कनाट  प्लेस  स्थित  मोहनसिह  क ेशौचालय
 में  एक  जोरदार  बम  विस्फोट  हुआ  ।  इस  मामले  में  चार  व्यक्ति  घायल  हुए  ।

 (8)  23-3-1991  को  लगभग  7.  45  बजे  श्रपराहन  जे०जे०

 नई  दिल्ली  के  बस  श्रड्डे  क ेपास  बाजार  में  एक  के  बाद  एक  दो  शक्तिशाली
 बम  विस्फोट  हुए  ।  इस  घटना  में  15  ज्यक्ति  मारे  गये  और  58  अन्य  जझ्मी

 हुये  ।  लगभग  15,000  रु०  मूल्य  की  संपत्ति  क्षति-प्रस्त  हुई  ।

 (9)  26-4-1991  को  लगभग  18.  50  बजे  कनाट  नई  दिल्ली  के  दुकान
 न०  के  समीप  पालिका  पाकिंग  के  शौचालय  में  एक  बम  विस्फोट  हुआ  जिसके
 परिणामस्वरूप  3  व्यक्ति  घटनास्थल  पर  ही  मारे  गए  और  9  ग्रन्य  घायल  हुए  ।

 (10)  24/25-6-91  की  मध्य  रात्रि  को लगभग  00.  40  बजे  एयर  इडिया  पूछताछ
 और  बुकिंग  काउन्टर  के  समीप  टमिनल  बिल्डिग  के  बाहर  की  ओर  प्रस्थान  स्थल
 पर  एक  विस्फोट  हुआ  ।  इस  घटना  में  13  व्यक्ति  जख्मी
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 (11)  17-5-1991  को  श्री  जगदीश  टाइटलर  लगभग  11.  20  बजे  ग्रपराह्न  टैगोर
 कीति  नई  दिल्ली  में  एक  चुनावी  सभा  को  संबोधित  कर  रहे  थे  ।

 जब  थे  सभा  को  संबोधित  कर  रहे  तब  श्रज्ञात  श्रपराधी  ने  सड़क  की  भोर
 कम  से  कम  एक  स्वचालित  राष्ट्रफल  से  लैस  होकर  भीड़  पर  गोली  चलाई  ।
 बारी  के  तुरन्त  बाद  एक  स्टिक  हथगोला  भीड़  पर  छोड़ा  दो  व्यक्ति  मारे
 गए  भ्रौर  35  घायल

 (12)  6-6-1991  को  28/29  दिल्ली  में  एक  बम  विस्फोट

 हुआ  भौर  तीन  व्यक्ति  घायल

 भारत-पाक  सीसा  पर  कांटेवार  तार  लगाना

 338.  श्री  एम०  थो  ०  चनाशेखर  मूति  |
 क्री  वो०  श्रीनियास  प्रसाद  [

 क्या  पाकिस्तान  से  उम्रवादियों  की  घुसपैठ  श्लौर  हथियारों  की  सप्लाई  को  रोकते
 के  लिए  पंजाब  भौर  राजस्थान  की  सीमाँश्रों  पर  कांटेदार  तार  लगाने  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  श्रव  तक  कितने  क्षेत्र  में  तार  लगाए  जा  चुके
 यदि  तो  भारत-पाक  सीमा  पर  तार  लगाने  का  काये  कब  तक  पूरा  हो  और
 उग्रवादियों  की  घुसपैठ  को  रोकने  के  लिये  ्रागे  और  क्या  कदम  उठाये  जाने  का  प्रस्ताव

 :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .

 है  ?

 पंसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एस०  एम०
 :  झौर  पंजाब  श्रौर  राजस्थान  में  356.  2  कि०मी०  और  58.  8  कि०

 मी०  क्षेत्र  में  बाढ़  लगाने  का  कार्य  पूरा  हो  चुका
 राजस्थान  में  144  कि०मी०  में  और  बाड़  लगाने  के  कार्य  का  ग्रनुमोदन  हो  चुका  है

 तथा  कार्य  शी  प्र  भ्रारम्भ  होने  की  ग्राशा

 बाढ़  लगाने  के  सीमा  सुरक्षा  बल  ने  सीमा  पार  से  भ्रातंकवादियों /  उम्रवादियों
 की  घुसपैठ  को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाए  किए  हैं  :-..-  े

 सीमा  चौकियों  के  बीच  की  दूरी  को  सी०  सु०  बल  की  अ्रतिरिक्त  बटालियने  तैनात
 करके  कम  कर  दिया  गया

 गश्त/नाकाश्रों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 भन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  पर  बेहतर  निगरानी  रखने  के  लिए  निगरानी  बुर्ञों  का
 निर्माण  किया  गया

 सीमा  पर  तैनात  सैनिकों  को  सीमा  पर  बेहतर  निगरानी  तथा  कड़ी  चौकसी  रखने
 के  लिए  रात्रि  में  देखने

 के
 काम  आने  वाले  हाथ

 में प्रयोग भाने वाली खोजी इत्यादि उपलब्ध कराए गए हैं ।
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 (५)  जीप/मोटर  द्वारा  चलती/फिरती  गश्त  लगाना  प्रारम्भ  किया  गया
 ताकि  तुरन्त  कारंवाई  की  जा  सके  तथा  प्रभावकारी  ढंग  से  चौकसी  की  जा  सके  ।

 (५)  अन्तर्राष्ट्रीय  पर  सवेदनशील  क्षेत्रों  में  सीमा  सुरक्षा  बाढ़  तथा  फलड  लाईट
 लगाई  गई  है  ।

 (vii)  सीमा  सुरक्षा  बल  के  प्रासूचना  तन्त्र  को  श्रौर  सक्रिय  बनाया  गया  है  तथा  सीमा
 पर  निकट  से  चौकसी  रखने  के  लिए  इसे  श्नौर  मजबूत  बनाया  गया  है  ।

 (viii)  श्रातंकवादियों/उमग्रवादियों  के  प्रवेश  को  रोकने  के  लिए  तार  के  अब  रोधक  बड़े
 किए  गए

 देश  सें  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति

 339.  भरी  एम  ०  वो  ०  चन्द्रशखवर  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  ग्राम  कानून  झौर  व्यवस्था  की  स्थिति  गत  कुछ  माह  के  दौरान  बहुत  बिगड़
 गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  कानून  श्रौर  व्यवस्था  को  स्थिति  में  सुधार  करने  हेतु  किसी
 काये  योजना  पर  विचार  कर  रही  भर

 यदि  तो  तत्संबधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसवीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एस  ०ज॑
 पिछले  कुछ  महीनों  के  दौरान  देश  में  कानून  झौर  व्यवस्था  की  स्थिति  तनाबपूर्ण  रही

 और  संविधान  की  श्राठदीं  श्रनुसूची  के  ग्रतगंत  व्यवस्थाਂ  ग्रौर
 राज्य  का  विषय  इस  प्रकार  से  कानून  भौर  व्यवस्था  बनाए  रखने  की  प्राथमिक  जिम्मेवारी  प्रत्यक्ष
 रूप  से  राज्य  सरकारों  की  फिर  भी  केन्द्र  सरकार  राज्य  सरकारों  के  साथ  सम्पर्क  बनाए  रखती

 है  श्रौर  स्थिति  की  निरन्तर  प्रबोधन  श्रौर  पुनरीक्षण  करती  जब  कभी  आवश्यकता  होती  है  राज्य
 सरकारों  को  उचित  सहायता  प्रदान  की  जाती

 असम  तथा  जम्मू  ओर  कश्मोर  में  आतंकवादी  गतिथिधियां

 340.  भ्री  काशोराम
 भरी  भीबल्लभ  पाणिप्रही  :

 श्री  राजबोर  सिह  :
 शो  रामधिलास  पासवान  :

 डॉ  ०  लक्ष्मोनारायण  पाण्डेय  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 प्रसम  तथा  जम्मू  नर  कश्मीर  में  1991  के  दौरान  झ्राज  तक  कितने  लोग  मारे

 गए  भौर  कितनों  का  भ्रपहरण  किया
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 उनमें  से  भ्रसैनिक  भ्रातंकवादी  सरकारी  ग्रधिकारी  और  भ्रद्ध-सैनिक  बलों  के  लोग
 कितने-कितने  थे  ;

 वया  यह  सच  है  कि  हत्याश्रों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 मारे  गए  लोगों  के  निकटतम  संबंधियों  को  दिए  गए  मुझावजे  का  ब्यौरा  क्या  भौर

 सरकार  द्वारा  इन  गतिविधियों  की  रोकथाम  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एम  ०  :
 झौर  पंजाब  भर  जम्मू  व  कश्मीर  के  संबंध  में  उपलब्ध  सूचना  निम्नवत्  है  :--

 झौर

 मारे  गए  व्यक्तियों  की  संख्या  अपहरण  किए
 A,  गए  व्यक्तियों

 सिविलियन  सुरक्षा  कर्मी  भ्रातंकवादी  की  संख्या

 पंजाब  1,149  234  972  42

 जम्मू  व  कश्मीर  162  76  *  254  125

 प्रसम  राज्य  सरकार  से  सूचना  भ्राने  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 भ्रौर  प्रातंकवादियों  की  संख्या  भर  हथियारों  में  वृद्धि  सीमा  पर  से
 बादियों  को  उनके  प्रेरकों  से दिशा-निर्देश  मिलने  तथा  लोफ  सभा  भंग  हो  जाने  क ेकारण  राजनीतिक
 प्रनिश्बतता  का  वातावरण  हो  जाने  के  कारण  प्रपराध  में  व॒द्ध  हुई

 इस  संबंध  में  संबंधित  राज्य  सरकार  से  सूचना  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 सुरक्षा  एजेंन्सियां  सतर्क  हैं  तथा  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  उचित  कारंवाई  करती  हैं  ।

 केरल  में  सारियल  को  खेती  को  बढ़ाया  देना

 ]
 341.  भरी  रसेश  चेज्निलला  :  क्या  कृषि  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  केरल  में  वर्ष  1991  के  दौरान  नारियल  की  खेती  का  संवर्धन
 एवं  बिकास  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  त  संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 कृषि  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्ली  :  हां  ।

 1991-92  के  भारत  सरकार  ने  केरल  में  नारियल  योजनाप्रों  के  क्रियान्वयन
 के  लिए  140  लाख  रुपयों  की  स्वीकृति  दी  गुणवत्ता  रोपण  सामग्री  के  उत्पादन  क्षेत्र  के  विस्तारਂ
 नारियल  की  उत्पादकता  में  सुधार  तथा  नारियल के  प्रसंस्क  रण/विपणन  से  सम्बद्ध  प्रौद्योगिकी  क ेविकास

 के  लिए  नारियल  विकास  केन्द्र  की  स्थापना  के  उद्देश्य  स ेनारियल  विकास  बोर्ड  योजनाओं  को  क्रियान्वित
 करता  1991-92  के  दौरान  क्रियान्वित  की  जाने  वाली  योजना्रों  का  ब्यौरा  निम्नलिखित

 7

 1.  1,50,000  टी०  एक्स०  डी०  संकर  पौधों  का  उत्पादन  तथा

 2.  1000  हैक्टेयर  में  नारियल के  भ्रन्तगंत  क्षेत्र  का

 3.  10,000  हैक्टेयर  के  त्रियागत  क्षेत्र  में  उत्पादकता  के  सुधार  के  लिए  केरल  में  छोटी
 जोतों  में  नारियल  की  समेकित

 4.  नारियल  उत्पादकों  को  सिंचाई  सुविधाशञ्रों  क ेलिए  सहायता  उपलब्ध

 5.  50  एकड़  क्षेत्र  में  एक  प्रदर्शन  सह  बीज  उत्पादन  फार्म  की

 6.  नारियल  की  फसल के  बाद  प्रसंस्करण  तथा  विपणन  के  सुधार  के  लिए  एक  नारियल
 प्रौद्योगिकी  विकास  केन्द्र  की  स्थापना  ।

 ऑफ  अमरीका  द्वारा  श्रीलंका  में  ट्रांसपीटर  चाल  किया  जाता

 342.  श्री  श्रीबल्लंभ  पाणिप्रही  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  श्रॉफ  अमरीकाਂ  श्रीलका  में
 भारत  के  बहुत  निकट  एक  ऊंची  शक्ति  का  ट्रांसमीटर  स्थापित  कर  रहा

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  अमरीका  ग्रथवा  श्रीलंका  से  कोई  विरोध  प्रकट

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 विदेश  संत्रो  साधव  सिह  सोलंकी  )  :

 से  सरकार  ने  इस  मामले  को  श्रीलंका  की  सरकार  के  साथ  उठाया  है  ताकि  इस
 बात  को  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  ऐसी  सुविधाओ्रों  का  इस्तेमाल  केवल  लोक  प्रसारण-के  लिए  ही
 किया

 में  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  का  प्रस्ताव

 343.  श्री  लोकनाथ  चौधरी  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  -

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  सहयोग  से  राज्य  में  एक  दूसरा
 इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भेजा  भ्रौर
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 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार
 की  प्रतिक्रिया

 क्या  है  ?

 इस्पात  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सनन््तोष  :

 उड़ीसा  सरकार  के  एक  मैसस  इण्डस्ट्रीयल  प्रोमोशन  एण्ड  इनवेस्टमेंट  कार्पोरेशन
 श्रॉफ  उड़ीसा  लि०  ने  संयुक्त  क्षेत्र  में कटक  जिले  के  सुकिन्दा  तहसील  में  30  लाख  मी  ०  टन  वार्षिक  क्षमता
 वाले  एक  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिए  झाशय-पत्र  हेतु  श्रावेदन  किया  इस  प्रस्ताव  की  जांच
 की  जा  रही

 उड़ीसा  में  मच्छली-पसन  का  निर्माण

 344.  थरो  लोकनाथ  चोधरी  :  क्या  क्रृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  तट  के  साथ-साथ  मछली  पत्तनों  का  निर्माण  करने  के
 लिए  श्रनेक  प्रस्ताव  भेजे

 यदि  तो  तत्संबधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 श्रब  तक  कितने  प्रस्तावों  को  मंजूरी  दी  गई  है  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मुल्लापल्ली  :  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने
 नवगढ़  भ्ौर  गोपालपुर  में  मात्स्यिकी  बन्दरगाहों  के  लिए  परियोजना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए

 नवगढ़  और  गोपालपुर  मःत्स्थिकी  बन्दरगाहों  की  श्रनुम।नित  लागत  313.  22
 लाख  रुपये  श्रौर  672.  40  लाख  रुपये  इन  बन्दरगाहों  की  प्रभिकल्पित  क्षमता  140
 भ्रौर  120  यांत्रिकी  मत्स्यन  नौकाए  हैं  ।

 दोनों  परियोजनाप्रों  को  मंजूरी  दे  दी  गई

 डाक  प्रभारों  में  कमो

 345.  थ्री  जॉर्ज  फर्नांडीज  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  भ्रन्तदेंशीय  पत्न  श्रौर  डाक  लिफाफों  के  मूल्यों  को कम  कर
 के  1990  के  मूल्यों  तक  लाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  क्या  भ्ौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उपसंत्रो  पी  ०वी  ०  रंगय्या  नायडइु  )  :  से  विभिन्न  डाक
 सेवाझों  की  दरों  में  प्रामतौर  पर  सरकार  की  समूची  बजट  प्रक्रिया  का  ही एक  भाग  इस

 इस  सबंध  में  प्रभी  कुछ  भी  बता  पाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 68



 27  1913  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  की  भावों  संरचना

 346.  थ्रो  मदनलाल  ख्राना  :  क्या  गृह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  1987  में  सरकारिया  प्रायोग  का  गठन  किया

 केन्द्रीय  सरकार  ने  सरकारिया  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन  कब  प्राप्त  किया

 क्या  सरकारिया  आयोग  की  सिफारिशों  के  प्राधार  पर  दिल्ली  की  भावी  संरचना  के
 विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  क््रौर

 यदि  तो  दिल्ली  की  संभावित  भावी  संरचना  का  ब्यौरा  क्या  है  श्नौर  यह  नई  संरचना
 कब  तक  अपनाए  जाने  की  संभावना  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  गह  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  एम  ०एस  एस  ०  जकब  )  :
 और  संघ  शासित  क्षेत्र  दिल्ली  में  प्रशासनिक  ढांचे  का  पुनर्गठन  करने  के  लिए  न्यायमूर्ति

 श्री  प्रार  एस  सरकारिया  की  प्रध्यक्षता  में  4-1  2-19 87  को  एक  समिति  गठित  की  गई  समिति
 ने  14-12-1989  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  ।

 और  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  बाद  31-5-1990  को  लोक
 सभा  में  संविधान  विधेयक  1990  प्रस्तुत  किया  गया  और  6-9-1990  को  इसे
 विचार  के  लिए  पेश  किया

 लोक  सभा  भंग  हो  जाने  के  संविधान के  ग्रनुच्छेद  107  के  खण्ड  5  में  निहित
 उपबन्धों  की  शर्तों  के  अनुसार  संविधान  1990  व्ययगत  हो  गया  ।

 सहानगर  परिषद  ओर  दिल्ली  सगर  निगम  के  चुनाव

 347.  भरी  मदनलाल  खुराना  :  क्या  गृह  मंत्नो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  दिल्ली  महानगर  परिषद  भ्रौर  दिल्ली  नगर  निगम  के  चुनाव
 कराने  का  प्रस्ताव  भ्रौर

 यदि  तो  कब  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस  ०एम  ०  जेकब  )  :
 भर  दिल्ली  द्वारा  भेजी  गई  रिपोर्ट  के  प्राधार  पर  रोष्ट्रपति  ने  13-1-1990

 से  शुरु  होने  वाले  4  महीनों  की  प्रवधि  के  लिए  दिल्ली  प्रशासन  भ्रधिनियम  के  कुछ  उपबन्धों  के  प्रचलन
 को  स्थगित  कर  दिया  जिसके  परिणामस्वरूप  महानगर  परिषद  भंग  हो  गई  ।  इन  उपबन्धों  के
 स्थगन  की  भ्रवधि  को  समय-समय  पर  बढ़ाया  इस  समय  बढ़ीई  गई  प्रवधि  12-9-1991  को
 समाप्त  होगी  ।
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 6-1-1991  को  केन्द्र  सरकार  द्वारा  चार  महीने  के  लिए  दिल्ली  नगर  निगम  का  ग्रधिक्रमण
 इस  श्राधार  पर  कर  दिया  गया  था  कि  दिल्ली  नगर  निगम  ने  अपने  कार्यों  के  निष्पादन  में  लगातार
 गलतियां  की  अ्रधिक्रमण  की  श्रवधि  समय-समय  पर  बढ़ाई  श्रधिक्रमण  की  बढ़ाई  गई  वर्तमान
 ग्वधि  5-9-1991  को  समाप्त  होगी  ।

 इन  दोनों  निकायों  के  लिए  चुनाव  कराने  के  बारे  में  प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 टेलीफोन  बिलों  में  एस  ०  टी  ०  डी  ०  कॉलों  का  ब्यौरा

 348.  श्री  मदनलाल  क्या  संचार  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वरिष्ठ  शभ्रधिकारियों  के  कार्यालयों  ग्रौर  उनके  श्रावासों  में  सरकारी  टेलीफोनों  से
 की  गई  एस०  टी०  डी०  कालों  का  विवरणं  उनके  टेलीफोन  के  बिलों  में  दिया  जाता

 )  यदि  तो  क्या  यह  विवरण  सेना  शास्त्री  भवन  इत्यादि  टेलीफोन

 एक्सचेंजों  के  बिलों  में  नहीं  दिया  जा  रहा  है  जिसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को  सरकारी  कार्यालयों
 में  एस०  टी०  डी०  के  लाभार्थियों  द्वारा  देश  में  तथा  विदेशों  में  की  गई  एस०  टी०  डी०  कालों  के  लिए
 बिल  का  भुगतान  करना  पड़  रहा

 सरकारी  टेलीफोनों  के  दुरुपयोग  का  पता  लगाने  के  लिए  देश  में  सभी  एक्सचेंजों  के
 टेलीफोन  बिलों  में  एस०  टी०  डी०  कॉलों  का  विवरण  देने  के  लिए  क्या  कदम-उठाए  गए  श्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पी  ०  वी  ०  रंगय्या  :  1-12-89
 ग्रथवा  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंजों  से  जुड़े  सभी  टेलीफोनों  के  मामले  में  एस०  टी०  डी०  कॉलों  का  विवरण
 दिया  जा  रहा  है  ।

 विवरण  संलग्न

 और  इस  उद्देश्य  से  श्राठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  क्रमिक  रूप  से  शौर
 श्रॉटोमेटिक  मैसेज  श्रकाउंटिग  उपस्कर  की  व्यवस्था  करने  की  योजना

 विषरण

 खाणक्यप  रो

 चाणक्यपुरी  एक्सचेंज  क्षेत्र  मे ंतीन  एक्सचेंज  भ्र्थात्  “60”,  “67”  और  “687”  एक्सचेंज
 काम  कर  रहे  की  गई  एस०  टी०  डी०  कॉलों  का  विवरण  “687”  एक्सचेंज  से  दिया  जा  रहा  है
 क्योंकि  यह  ई-0बी  एक्सचेंज  “60”  झ्रौर  “67”  एक्सचेंजों  से  ऐसे  विवरण  देना  सम्भव  नहीं
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 सेना  भवन

 सेना  भवन  एक्सचेंज  क्षेत्र  में  दो  एक्सचेंज  अर्थात्  “30”  फेटेक्स  और  “379”  ई-0बो

 एक्सचेंज  काम  कर  रहे  “379”  एक्सचेंज  से  की  गई  एस  ०  टी०  डी०  कॉलों  का  विवरण  दिया  जा

 रहा  जबकि  “30”  एक्सचेंज  के  मामले  में  ऐसा  सम्भव  नहीं  है  ।

 शास्त्रों  भवन

 शास्त्री  भवन  क्षेत्र  में  दो  एक्सचेंज  प्र्थात्  “38”  स्ट्रोजर  भ्रौर  “378”  ई-0बी  काम  कर  रहे
 “38”  एक्सचेंज  से  ऐसा  विवरण  देना  सम्भव  नहीं  ह ैजब  कि  “378”  ई-0ब्री  एक्सचेंज  से

 यह  विवरण  दिया  जा  रहा

 कृषि  उपज  के  मूल्यों  का  निर्धारण

 349.  श्री  मदम  लाल  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बता  ने  की  क्वपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  भ्रनाजों  के  खरीद  मूल्य  श्रौर  उत्पादन  लागत  के  बीच  बहुत  भ्रन्तर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  खाद्मान्नों  के  मूल्यों  को  निर्धारित  करने  की  प्रक्रिया  में  कृषकों  को भी  शामिल  किया
 जाता  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मुल्लापल्लो  :  झौर  कृषि  लागत
 भर  मूल्य  आ्रायोग  द्वारा  क्रषि  वस्तुओं  के  खरीद/न्यूनतम  समर्थन  मूल्यों  की  सिफारिश  उत्पादन  की
 लागत  सहित  विभिन्न  घटकों  पर  विचार  करने  के  पश्चात  की  जाती  लेकिन  निवेश  को  और  फसलों
 का  उत्पादन  और  उत्पादकता  बढ़ाने  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  मूल्यों  में  कुल  मिला  कर  उत्पादन
 की  लागत  के  भ्रलावा  लाभ  का  उचित  श्रंश  होता

 और  कृषि  लागत  झौर  मूल्य  प्रायोग  ने  किसानों  सहित  विभिन्न  पक्षों  स ेपरामश
 लेने  की  प्रणाली  विकसित  की  है  ग्रौर  वह  मूल्य  नीति  संबंधी  सिफारिशों  को  तैयार  करते  समय  किसानों
 के  प्रतिनिधियों  द्वारा  दिए  गए  सुझावों  को  ध्यान  में  रखता  है  ।

 दंगा  विरोधी  अल  की  स्थापना

 350.  श्री  चम्रजीत  यादथ  :  क्या  साम्प्रदायिकता  के  बढ़ते  खतरे  को  नियंत्रित  करने
 के  लिए  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  ग्रखिल  भारतीय  स्तर  पर  एक  दंगा-विरोधी  बल  की  स्थापना
 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  ऐसे  बल  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  रखा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?
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 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  ग्  ह  मं  ज्ालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एम  ०  जेकब  )
 से  सरकार  रेपिड  एक्शन  फोर्स  के  गठन  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  इस

 इसके  ब्यौरे  बताना  जनहित  में  नहीं  होगा  ।

 बागमती  नदी  परियोजना

 351.  श्री  हरि  किशोर  क्या  जल  संसाधन  मंत्नो  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार  से  बागमती  नदी  परियोजना  को  पग्राठवीं
 वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  हिमालय  से  निकलने  वाली  नदियों  के  जल  स्रोतों  का  उपयोग  करने  हेतु  भारत
 झौर  नेपाल  ने  कोई  संयुक्त  प्रयास  किए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  :  और  बागमती  नदी  परियोजना
 जो  एक  निर्माणाधीन  स्कीम  को  बिहार  के  योजना  प्रस्तावों  में  शामिल  किया  गया  है  ।

 भ्रौर  नेपाल  के  साथ  भ्रंतिम  वार्ता  1991  में  जल  खंसाधन  पर  उप-श्रायोग
 की  दूसरी  बैठक  में  की  गई  पंचेश्वर  श्रौर  करनाली  परियोजना्रों  पर  भ्रध्ययन  पूरा  करने  का
 निर्णय  लिया  गया  था  ।

 अयोध्या  में  राम  सन्दिर

 352.  भरो  हरि  किशोर  सिह  :

 क्री  चिशबसु  :

 श्री  के  ०  पी  ०  उन्नीोकृष्णन  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राम  जन्म-भूमि-बाबरी-मस्जिद  विवाद  का  बातचीत  द्वारा  हल  निकाले
 जाने  के  लिए  कोई  नई  पहल  की  भौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  भौर  उसके  परिणाम  कया  हैं  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस  ०एस  ०जेकव )  :

 जी  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  नहीं
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 353.  भी  शोभनाहरीश्वर  राववाडुं  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  तेलुगु-गंगा  परियोजना  प्रभी  भी  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  हेतु  लम्बित  पड़ी
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  उक्त  परियोजना  को  कब  तक  स्वीकृति  दिये
 जाने  की  सम्भावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्ाचरण  :  श्रौर  तेलुग  गंगा  परियोजना  का
 यद्यपि  केन्द्रीय  जल  प्रायोग  द्वारा  तकनीकी  श्राथिक  रूप  सेलमूल्यांकन  कर  दिया  गया  तो  भी  अ्रप्रैल
 1988  में  परामशं  दात्नी  समिति  द्वारा  इस  पर  विचार  करना  ग्रस्थगित  रखा  गया  क्योंकि  परियोजना  को

 प्रन्तर्राज्यीय  दृष्टि  से  स्वीकृति  प्रदान  नहीं  की  गयी  थी  ।  श्रन्तर्राज्यीय  मुद्दों  को हल  करने  के  लिए
 तत्कालीन  मंत्री  द्वारा  बुलायी  गयी  आन्ध्र  कर्नाटक  तथा  महाराष्ट्र  के
 मंत्रियों  की  बैठक  झ्ायोजित  नहीं  की  जा  क्योंकि  कर्नाटक  के  मुख्यमंत्री  ने  सूचित  किया  कि

 मुख्य  मंत्री  कृष्णा  जल  के  बंटवारे  से  संबंधित  मुद्दों  को  श्रपने  श्राप  हल  तीनों  मुख्य  मंत्रियों
 ने  वर्ष  1990  में  दो  बार  बैठक  की  ।  उनकी  दूसरी  बैठक  के  दौरान  तय  किये  गये  चार  भ्रनन्तिम

 वर्केल्पिक  प्रस्तावों  पर  विचार  करने  हेतु  वे  दोबारा  बैठक  झ्रायोजित  करेगे  ।

 आंध्रप्रदेश  की  पुलिचिग्ताला  बालमसग  जलाशय  परियोजना

 354.  श्री  शोभनाव्रीश्यर  रावबाड़े  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  हेतु  पुलिचिन्ताला  बालनसिंग
 जलाशय  परियोजना  भेजी  भौर

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  स्वीकृति  प्रदान  करने  हेतु  भ्रब  तक  क्या  कार्यवाही
 की  गई  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याजरण  भ्ौर  प्रान्ध्र  प्रदेश  सरकार  नें
 138.57  57  करोड़  रुपए  की  श्रनुमानित  लागत  से  पुलिचिन्ताला  परियोजना के  प्रस्ताव  भ्रक्तूबर
 1985  में  केन्द्र  में  भेजे  यह  पाया  गया  था  कि  परियोजना  विस्तृत  सर्वक्षणों  तथा  भ्रन्वेषणों  पर

 श्राधारित  नहीं  थी  और  परियोजना  के  लिए  औचित्य  भी  सही  रूप  से  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  था  ।
 इसलिये  संशोधित  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  वास्ते  यह  परियोजना  ग्रक्तूबर  1986  में  राज्य
 सरकार  को  लौटा  दी  गई  थी  ।  राज्य  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  पुलिचिन्ताला  परियोजना
 के  सभी  पहलुभों  की  विस्तृत  जांच  करने  तथा  केन्द्रीय  जल  भ्रायोग  को  स्वीकायं  पद्धति  के  श्रनुसार
 परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिए  उन्होंने  मई|

 991  में  एक  विशेषज्ञ  समिति  गठित  की  है  ।
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 हि
 चाससाधारा  परियोजना  चरण-[|

 355.  श्री  शोभनाड्रौश्वर  राध  बाड़  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  वामसाधारा  परियोजना  चरण-]॥  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित

 पड़ी

 यदि  तो  उक्त  परियोजना  को  मंजूरी  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  झौर

 इस  परियोजना  को  कब  तक  मंजूरी  दिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  :  जी  हां  ।  परियोजनाश्रों  के  निर्बाधन
 के  वास्ते  परामशंदात्री  समिति  ने  उड़ीसा  में  भूमि  की  जलमग्नता  से  संबंधित  भ्रन्तर्राज्यीय  मुद्दों  को

 हल  नहीं  किये  जाने  की  वजह  से  परियोजना  पर  विचार  करना  आस्थगित  कर  दिया  पअ्रांभ्र
 प्रदेश  सरकार  को  पर्यावरण  एवं  वन  मंत्रालय  और  कल्याण  मंत्रालय  से  पर्यावणिक  और  पुनंवास
 तथा  पुनेस्थापना  की  दृष्टि  से  भी  स्वीकृति  प्राप्त  करनी

 भ्रौर  भ्रन्तर्राज्यीय  मुद्दों  को  हल  करने  के  लिए  1991  में  मंत्नालथ  में  आंध्र
 प्रदेश  तथा  उड़ीसा  के  अधिकारियों  की  हुई  बैठक  में  यह  निगंय  लिया  गया  था  कि  हाइड्रोलिक
 मॉडल  भपध्ययनों  की  ग्रावश्यकता  की  जांच  करने  के  लिए  भ्रांध  उड़ीसा  तथा  केन्द्रीय  जल
 प्रायोग  के  अधिकारियों  द्वारा  स्थल  का  संयुक्त  रूप  से  निरीक्षण  किया  जाना
 केन्द्रीय  जल  आयोग  राज्य  सरकारों  के  साथ  इस  मामले  पर  कार्रवाई  कर  रहा  परियोजना
 पर  पर्यावणिक  तथा  वन  स्वीकृति  सहित  सम्बद्ध  मुद्दों  का  संतोषजनक  हल  करने  के  पश्चात्  ही
 इसकी  स्वीकृति  के  संब्रंध  में  विचार  किया  जा  सकता

 पिछड़े  क्षेत्रों  मे ंकृषि  का विकास

 |
 356.  श्री  राजेन्द्र  अग्निहोत्री  :  क्या  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  निवेशों  की  कीमतों  में  लगातार  वृद्धि  होने  से  कृषि  उत्पादकता  में  गिरावट
 झ्राई

 क्या  सरकार  ने  कृषि  निवेशों  की  कीमतों  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  कोई  योजनाएं
 बनायी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  देश  के  पहाड़ी  भ्रौर  पठारी  इलाकों  में  रहने  वाले  कृषकों  के  लाभ
 हेतु  कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;  भौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्लोी  रामचनल्रन  )  :  जी  |  कृषि  उत्पादकता
 में  1967-68  से  1989-90  की  अ्रवधि  में  2.  47  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  की  वृद्धि  दर  बनी  रही

 झ्रौर  उत्पादन  की  लागत  को  सीमाश्रों  में  रखने  के  लिए  सरकार  मुख्य  कृषि
 ग्रादान  कृषि  नाशी  दवाइयां  श्रादि  उचित  व  राज  प्राप्त

 मूल्यों  पर  सुलभ  कराती  रही  वास्तव  जो  खरीदे  जाने  वाले  मुख्य  आ्रादान  होते
 के  मूल्य  1986  से  नहीं  बढ़ाए  गए

 और  (३)  उत्पादन  प्रधान  योजनाएं  कार्यान्वित  करते  समय  पिछड़े  पर्वतीय

 इलाकों  और  पठारी  क्षेत्रों  क ेकिसानों  को तरजीह  परी  जा  रही  ताकि  देश  के  इन  क्षेत्रों  के किसानों
 को  लाभ  मिल  पर्वतीय  श्ौर  विछड़े  इलाकों  सहित  सभी  वर्गों  के  किसानों  तक  कृषि  प्रौद्योगिकी
 के  अंतरण  हेतु  कृषि  विस्तार  सेवाओ्रों  को  पुनंगठित  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  प्रश्न  नहीं

 उड़ीसा  में  भीमकुण्ड  बांध  परियोजना

 |
 357.  श्री  अर्जुन  चरण  सेठी  :  क्या  जल  संसाधन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  प्रस्तावित  भीमकुण्ड  जल-सिंचाई  परियोजना  का  प्रस्ताव
 केन्द्रीय  सरकार  को  स्वीकृति  के  लिए  पेश  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 परियोजना  को  कब  तक  स्वीकृति  मिलने  की  संभावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  विद्याचरण  :  और  उड़ीसा  सरकार  का  भीमक्ण्ड
 बहुप्रयोजनी  परियोजना  को  दो  स्तरों  में  शुरू  करने  का  प्रस्ताव  परियोजना  के  |  में  नियोपारा
 के  पास  बैतरणी  नदी  पर  एक  बांध  तथा  39<  16  मेगावाट  झौर  3  ><  115  मेगावाट  की  कुल
 पित  क्षमता  सहित  दो  विद्युत  गृहों  के  निर्माण  की  परिकल्पना  की  गई  इसमें  बैतरणी  डेल््टा  में

 1400  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  में  बाढ़  नियंत्रण  ल!भ  की  भी  परिकल्पना  परियोजना  के  चरण-दो  में

 भीमकुंड  जलाशय  से  नियमित  निर्मुक्तियों  से  भ्रखुआ्रापाडा  डेल्टा  के  भ्रधीन  सिंचाई  के  स्थिरीकरण
 के  श्रतिरिक्त  लगभग  40500  हेवटेयर  नए  क्षेत्र  को  सिंचाई  लाभ  प्रदान  करने  की  परिकल्पना
 328.  328.15  करोड़  रुपए  की  श्रनुमानित  लागत  से  परियोजना  के  के  लिए  परियोजना  प्रस्ताव

 1980  में  राज्य  सरकार से  प्राप्त  हुए  थे  भ्रौर  केन्द्रीय  जल  श्रायोग  की  टिप्पणियां  राज्य  सरकार
 को  भेज  दी  गई  चूंकि  राज्य  सरकार  ने  एक  वर्ष  से  ग्रधिक  समय  तक  टिप्पणियों  की  श्रनुपालना
 नहीं  भ्रतः  परियोजना  को  1983  में  लम्बित  परियोजन।पश्रों  की  सूची  से निकाल  दिया
 गया  चरण-दी  के  वास्ते  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  केन्द्र  में  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  के  चरण-४  तथा  की  प्राशोधित  रिपोटट
 भ्रभी  प्रस्तुत  की  जानी
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 कचर्जे  साल  की  रॉयस्टी  में  बूद्ध

 358.  श्री  अर्जुन  चरण  सेठी  :  क्या  खान  संत्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  शपघ्रक  झ्रौर  क्रोमियम  जैसी  धातुओं  में  मूल्यों
 में  वृद्धि  को  देखते  हुए  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  इन  धातुश्रों  के  प्रयस्कों  की  रायलटी  में  वृद्धि  की  मांग
 की  भोर

 यदि  तो  इन  राज्यों  के  नाम  सहित  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  मंत्रालथ  के  राज्य  मंत्री  बलराम  सिह  :  और  रायल्टी  दरों  में
 संशोधन  हेतु  सिका  रिशें  करने  के  लिए  खान  विभाग  द्वारा  गठित  प्रध्कयन  दल  की  प्रश्नावली  के  उत्तर
 राज्य  सरकारों  से  विभिन्न  सुझाव  प्राप्त  हुए  मध्य  महाराष्ट्र  तथा  ओड़िसा
 की  राज्य  सरकारों  द्वारा  लौह  मैग्नीज  तथा  क्रोम  अयस्क  की  राल्टी  दरों  में  वृद्धि
 करने  का  सुझाव  दिया  गया  प्रस्तावित  वृद्धि  का  विवरण  संलग्न  है  ।

 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  इन  खनिजों  के  घरेलू  श्रौर  प्रत्तर्राष्ट्रीय  बाजारों  में  बढ़े  हुए  मलयों
 के  कारण  ऊंची  रायल्टी  दरों  की  मांग  को  उचित  ठहराया  है  ।

 विवरण
 —  गा  ज+  >>  >>  ----+«---

 क्रम  खनिज  का  नाम  विद्यमान  रायल्टी  दर  राज्य  सरकारों  द्वारा
 सं०  प्रति  टन  प्रस्तावित  दर  प्रतिटन

 1  लौह  अ्रयस्क  रु०  0.  50  से  50  से

 ग्रेड )  ₹०  6.  00  तक  रु०  14.  00  तक
 2  गैग्नीज  ग्रयस्क  6०  2.00  से  रु०  4,  00  से

 ग्रेड  )  रू०  45.  00  तक  रु०  92.  00  तक

 3  क्रोम  प्रयस्क  रु०  5.00  से  रु०  6.00  से

 ग्रेड  )  रु०  60.  00  तक  रु०  78.  00  तक

 उड़ीसा  में  डाकधरों  का  खोला  जाना

 359.  आओ  अर्जुन  चरण  सेठी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  वर्ष  1990-91  के  दौरान  शाखा  डाकधर  ्रौर  उप-डाकघर  दोनों  को  मिला  कर

 कुल  कितने  डाकघर  खोले  गये  हैं  प्रौर  वर्ष  1991-92  2  के  दौरान  कितने  डाकधर  खोलने  का  विचार

 संचार  मंत्रालय  में  उप-संत्रो  पी  ०  थो  ०  रंगय्या  नायडु  )  :  उड़ीसा  में  वर्ष  1990-91
 के  दौरान  88  शाखा  डाकधर  और  7  विभागीय  उ+-डाकघ र  खोले  गये  थे  ।

 उड़ीसा  में  वर्ष  1991-92  के  दौरान  100  शाखा  डाकघर  और  10  विभागीय  उप-डाकघर
 खोलने  का  प्रस्ताव
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 उड़ीसा  में  प्रामीण  ट ेलीफोन  एक्सचेंजों  का  खोला  जाना

 360.  भरी  अर्जुन  चरण  सेठी  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  वर्ष  1990-91  के  दौरान  कुल  कितने  ग्रामीण  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले  गये
 भर  वर्ष  199  2  के  दौरान  कितने  ऐसे  एक्सचेंज  खोलने  का  विचार  हि

 क्या  इनमें  से  श्रधिकांश  टेलीफोन  एक्सचेंज  जो  1990-91  के  दौरान  खोले  गये  थे
 प्रभी  चालू  किये  जाने  प्रौर

 यदि  तो  इसके  कारण  कया  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पी  ०  वो  ०  रंगय्या  :  उडीसा  में  वर्ष  1990-91
 के  दौरान  कुल  42  ग्रामीण  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले  गए  भर  वर्ष  1991-92  2  के  दौरान  30  एक्सचेंज
 खोलने  का  विचार

 सभी  42  ग्रामीण  टेलीफोन  एक्सचेंज  चालू  किए  जा  चुके  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं

 झरी  राजीव  गांधी  की  हत्या  के  संबंध  में  हुई  गिरफ्तारियां  का

 ;
 श्री  रास  घिलास  पासवान  क्या  गृह  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  राजीव  गांधी  की  हत्या  के  संबंध  में  श्रब  तक  कितने  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  गया

 क्या  हत्या  के  प्रयोजन  का  पता  लगा  लिया  गया  है  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा

 है  ६५

 संसबीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एस  ०  :

 श्रौर  मामला  प्रभी  विचाराधीन  है  और  इस  संबंध  में  कोई  विवरण  बताना  जनहित  में

 नहीं  होगा  ।

 दिल्ली  में  साइड  पुलिस  चंक  पोस्टਂ

 362.  भ्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  में  रोड  साइड  पुलिस  चैक  पोस्ट  वाहनों  पर  उनके  नम्बर  खुदवाने  के  लिए
 स्कूटरों  भ्रादि  को  रोकते

 यह  व्यवस्था  किस  संगठन/एजेंसी  द्वारा  की  गई

 पुलिस  चैक  पोस्टों  को  क्या  कार्य  सौंपा  गया
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 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इन  चैक  पोस्टों  द्वारा  श्रपने  क्षेत्राधिकार  का  उल्लंघन  किए
 जाने  की  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  भौर

 (४)  यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस  ०एम  एम  ०  जकब  )  :

 श्रौर  दिल्ली  पुलिस  ने  सूचित  किया  है  कि  दिल्ली  में  कई  पेट्रोल  पम्पों  पर

 स्कटरों  झ्रादि  पर  नम्बर  खुदवाने  की  सुविधा  इन  पेट्रोल  पम्पों  क ेनजदीक  तैनात  पुलिस  दल  कारों
 स्कूटरों  के  मालिकों  को  वहां  पर  नम्बर  खुदवाने  की  सुविधा  की  उपलब्धता  के  बारे  में  ग्रवगत  करते

 हैं  ग्रौर  उनसे  भ्राग्रह  करते  हैं  कि  वे  चोरी  से  बचने  तथा  चोरी  होने  पर  पता  लगाने  की  सुविधा  के  लिए
 अपने  कारों  पर  नम्बर  किसी  भी  वाहन  मालिक  पर  वाहन  पर  नम्बर  खुदवाने  के  बारे  में
 दबाव  नहीं  डाला  जाता

 चैक  पोस्ट  पर  तैनात  पुलिस  स्टाफ  का  मुख्य  चोरी  के  भ्रापराधिक/श्रातंक-
 बादी  गतिविधियों  के  लिए  प्रयुक्त  भ्रापराधिक  गतिविधियों  में  लगे  श्वादि  पर
 लगातार  नजर  रखना  भौर  सामान्य  सुरक्षा  उपलब्ध  तथा  कानून  झ्रौर  व्यवस्था  बनाए
 रखना  है  ।  है

 जी

 प्रश्न  नहीं  उठता

 झ्रिगियों  में  आग  लगने  को  घटनाएं

 शा
 363.  भ्री  राजनाथ  सोनकर  शाञत्री  )

 श्री  हरि  केवल  प्रसाद  :  क्या  गृह  संत्रो  यह  बताने  की  कृषा  करेंगे  कि  :
 श्री  रास  सागर  हे

 क्या  हाल ही  में  यमुना  के  पु  राते  पुल  के  निकट  झुग्गी  बस्ती  में  विध्वंसकारी  आग  लगी  थी  ;

 )  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  इसमें  कितने  जान-माल  की  क्षति  हुई  तथा
 आ्राग  लगने  के  क्या  कारण  थे  ;

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  में  आग  लगने  की  कितनी  घटनाएं  दर्ज  की  गई  हैं  ;

 इन  घटनाओं  में  जान-माल  की  कितनी  क्षति  हुई  और

 (४)  झाग  लगने  की  उक्त  घटनाओं  से  पीड्चित  व्यक्तियों  को  दिए  गए  मुआवजे  का  ब्यौरा

 ह
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 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम
 ०एम  ०  जेकब  )  :

 17-4-1991  को  यमुना  के  पुराने  पूल  के  निकट  झुग्गी  में  एक  भीषण  झ्राग  लगी  ।

 पांच  व्यक्तियों  की  जानें  गई  श्रौर  लगभग  1890  ह्ुग्गियां  जल  गईं  ।  झ्राग  लगने  का
 संभावित  कारण  इलेक्ट्रिक  शार्ट  सकिट  था  ।  संपत्ति  को  हुईं  भ्रनुमानित  हानि  लगभग  19.  65
 लाख  रुपए  झ्रांकी  गई

 से  1-4-1989  से  31-3-1991  तक  की  श्रवधि  के  दौरान  श्राग  लगने  की
 71  घटनाएं  घटीं  :  43  व्यक्तियों  की  जानें  गई  ।  नीचे  दिए  गए  ब्यौरे  के  अनुसार  झाग  लगने  की
 घटना  से  पीड़ित  व्यक्तियों  में  63,40,686  रु०  वितरित  किए  गए  :

 वर्ष  राशि

 1989-90  35,  19,136  रु०

 1990-91  28,  21,  550  रु०

 नारियल  उत्पादकों  को  लाभ

 364.  प्रो  ०  के  ०  थी  ०  क्या  :  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने  प्रकार  के  बीजों  को  तिलहन  घोषित  किया  गया

 तिलहन  उत्पादक  किसानों  को  क्या  लाभ  दिये  गये

 क्या  नारियल  उत्पादकों  को  वे  सभी  लाभ  मिल  रहे  हैं  जो  भ्रन्य  तिलहन  उत्पादकों  को
 दियेजा  रहे

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  श्रौर

 (४)  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  है  कि  नारियल  उत्पादकों
 को  भी  वे  लाभ  मिले  ?

 कृषि  संवालय  में  राज्य  मंत्रों  मुल्लापल्लोी  :  नौ  ।

 18  राज्यों  के  319  जिलों  में  चलाए  जा  रहे  केन्द्रीय  प्रायोजित  तिलहन  उत्पादन
 कार्यक्रम  के  प्रन्त्गंत  राज्य  सरकारों/भारतीय  कृषि  भ्रनुसंधान  परिषद  की  विशिष्ट  वित्तीय  सहायता
 उपलब्ध  कराई  जाती  है  ताकि  पौध  रक्षण  जैसे  प्राधारभूत  मुख्य  श्रादानों  राज्यों  द्वारा
 झायोजत  किए  जाने  बाले  भारतीय  कृषि  प्रनुसंधान  परिषद  द्वारा  भ्रग्रणी  उन्नत
 कृषि  बीजों  झौर  बीज  उपचार  रसायनों  के  मिनिकिटीं  प्रादि  का  लाभ  किसानों  को  दिया
 जा  प्रजनक  बीज  भ्रग्मणी  प्रदर्शन  के  लिए  भारतीय  कृषि  भ्रनुसंधान  परिषद  को  और
 श्राघारी  बीजों  के  उत्पादन  के  लिए  राज्यों  को  100  प्रतिशत  सहायक  श्रनुदान  दिया  जाता  प्रन्य
 घटकों  में  भारत  सरकार  झौर  क ेबीच  सहायता  का  प्रतिमान  75  :  25  के  आ्राधार
 पर
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 जज  ++++  -  तन  अत  भा  ee

 और  (3)  नारियल  उत्पादकों  के  लाभ  के  लिए  नारियल  विकास  बोर्ड  पहले  ही  कुछ
 योजनाएं  चला  रहा  सरकार  श्रब  तिलहन  प्रौद्योगिकी  मिशन  के  भ्रधीन  नारियल  उत्पादकों
 को  लाभ  प्रदान  करने  के  लिए  कदम  उठा  रही

 केरल  में  मत्स्य  बन्दरगाहों  का  निर्माण

 365.  प्रो  ०  के  ०  वो  ०  कया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  अ्रन्तगंत  भश्रब॒  तक  केरल  की  कितनी  मत्स्य  बन्दरगाह
 परियोजनाश्रों  को  स्वीकृति  दी  गई

 इन  परियोजनाओं  के  निर्माण  में  अ्रब  तक  कया  प्रगति  हुई  श्रौर

 इन  परियोजनाञ्रों  को  कुल  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  की  गई  ?

 कृषि  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  सुल्लापल्ली  से  तक  एक
 विवरण  संलग्न

 विवरण

 रुपये

 क्रम  मात्स्यकी  बन्दरगाह  प्रगति  निर्मुक्त  की  गयी
 संख्या  केन्द्रीय  सहायता

 की  राशि

 1  2  3  4

 1  नीनदकारा  100  प्रतिशत  292.  50
 2

 विज्षिजम  75  प्रतिशत  529.  43
 3  पुथिश्रप्पा  85  प्रतिशत  120.00  00
 4  थंगासरी  5  प्रतिशत  90,  00
 5  मुनम्बम  10  प्रतिशत  22.  5

 मशाठवाड़ा  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलना

 366.  ओर  अशोकराव  आनन्दराव  देशमुख  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  .

 वर्ष के दौरान मराठवाड़ा विशेष रूप से भौरंगाबाद पौर नांदेड जिलों में टेलीफोन एक्सचेंजों की स्थापना के क्या लक्ष्य रखे हैं 80 जे
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 क्या  लक्ष्य  को  पूरी  तरह  प्राप्त  किया  गया  श्ौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  श्रौर

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  टेलीफोन  एक्सचेंजों  की  स्थापना  के  कया  लक्ष्य  निर्धारित

 किए  गए  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-संजी  पी  ०  वो  ०  रंगय्या  :  भर  1991-92
 के  दौरान  झ्ौरंगाबाद  श्रौर  नादेड़  जिलों  में  जिन  14  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को

 बदलने  |उनका  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  था  उनमें  से  चार  उपस्कर  उपलब्ध  न  होने  के
 कारण  चालू  नहीं  किए  जा  सके  ।  ये  एक्सचेंज  क्रमशः  परभनी  और  औरंगाबाद  जिलों  में  जिन्टूरਂ
 प्रोर  पैथान  में  प्राईएलटी  512  एक्सचेंज  और  नांदेड़  श्नौर  परभनी  जिलों  में  तमसा  भौर  कलामनुरी
 स्थानों  में  128  पोर्ट  सी-डाट  एक्सचेंज  वर्ष  1990-91  के  दौरान  उपलब्धियां  इस  प्रकार  है  से  :-

 क्रम  जिले  का  नाम  बदले  गए/विस्तार  किए  गए
 सं०  एक्सचेंजों  की  संख्या

 1  परभनी  4

 2  मनमाड  शून्य
 3  औरंगाबाद  4

 4  नादेड  2

 वर्ष  1991-92  के  दौरान  टेलीफोन  एक्सचेंजों  को  बदलने/उनका  विस्तार  करने  के
 लक्ष्य  इस  प्रकार  से  हैं  :-

 क्रम  जिले  का  ताम  बदले  गए/विस्तार

 का

 स्विचिंग  क् क्षमता
 सं०  किए  गए  एक्सचेंजों  में  निवल  वृद्धि

 की  संख्या

 1  परभनी  12  1190

 2  मनमाड  श्न्य  शून्य
 3  श्रौरंगाबाद  14  3189

 4२  नांदेड  es ee  608

 दिल्ली  में  दहेज  के  कारण  हुई  मौतें

 367.  श्री  अशोकराब  आममन्दराघ  देशमुख  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 गत  6  महीनों  के  दौरान  दिल्ली  में  दहेज  के  कारण  हुई  मौतों  के  संबंध  में  कितने  मामले
 दर्ज  किए  और

 कितने  मामलों  में  संबंधित  पार्टियों  ने  अपने  दावे  वापस  ले  लिए  हैं  भौर  कितने  मामलों  मे
 भ्रपराधियों  को  दण्डित  किया  गया  ?
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 है

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एम  ०  जकब  )
 संदर्भाधीन  भ्रवधि  के  दौरान  दहंज  तथा  दहेज  के  कारण  हुई  मौतों  से  संबंधित  301  मामले

 दर्ज  किए  गए  ।

 न  तो  किसी  पर  दोषसिद्ध  हुआ  झौर  न  ही  किसी  मामले  को  वापस  लिया  गया  है  ।

 नदी  जल  से  संबंधित  भारत-बंगलादेश  वार्ता

 368.  श्री  अशोकराव  आनन्दराव  देशमुख  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 -  करेंगे  कि  :

 क्या  1991  में  भारत  भर  बंगलादेश  के  बीच  नदी  जल  बांटने  संबंधी  द्विपक्षीय
 वार्ता  हुई  श्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  निष्कर्ष  श्रौर  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  विद्याचरण  नदी  जल  बांटने  पर  सचिव  स्तरीय
 वार्ता  1991  में  हुई

 गंगा  झोर  तीस्ता  के  प्रवाहों  के  बंटवारे  के  लिए  प्राथमिकता  देने  पर  सहमति  हुई  ।

 यह  भी  सहमति  हुई  कि  सम्बद्ध  भूमि  की  स्थिति  का  पता  लगाने  तथा  तीस्ता  जल  के  बंटवारे  के  लिए
 भारत  झौर  बंगलादेश  में  बंटवारा  किए  जाने  वाले  गंगा  के  प्रवाहों  पर  निर्भर  क्षेत्रों  का संयुक्त  तकनीकी
 दल  दौरा  बंगला  देश  पक्ष  श्रागे  विचार-विमर्श  करने  के  वास्ते  संचलनात्मक  योजना  का  मसौदा
 तैयार

 लोक  सभा  को  बंठक  में  उत्तर  विए  जाने  के  लिए  इस्ोषिया  में  हुए  हाल  के  गृह  युद्ध  में
 मारे  गये  भारतीय

 369.  ओऔी  वी  ०  एस  ०  बिजयराघधन  :  क्या  जिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इथौपिया  में  हुए  हाल  के  गृह  युद्ध  में  भारतीय  मूल  के  कई  लोग  मारे  गए  प्रथवा
 भ्रपंग  हो

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 पर

 क्या  उक्त  संकट  के  दौरान  भारतीय  मूल  के  कई  लोगों  को  देश  से  बाहर  भेजना
 र

 यदिहां,तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 थिदेश  संत्री  साधथ  सिह  :  जी

 .  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं
 $2
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 जन्नत  न  तन  न  अीओओओ  *०  *  «+  तन»  «जलन  नीली  370, Showa कुमार बंसल : कया गृह संत्री यह  कृपा  नीगिनिनतिटननयान-झकनननननन---+०-९०७

 स्वर्गीय  श्री  राजोब  गांधी  को  सुरक्षा-व्यवस्था

 370.  भरो  पथन  कुमार  बंसल  :  कया  गृह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  स्वर्गीय  श्री  राजीव  गांधी  के  लिए  श्रीपे  रम्बदूर  में  किये  गये  सुरक्षा
 प्रबन्धों  का  ब्यौरा  क्या

 स्वर्गीय  श्री  राजीव  गांधी  की  सुरक्षा  से  एस ०पी०जी०  को  कब  हटाया  गया  और

 एस०पी०जी०  को  उनकी  सुरक्षा  से  हटाते  समय  उनके  जीवन  को  खतरे  के  प्रबोधन
 का  ब्यौरा  क्या  हे  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एस  ०  जकब  )  :

 श्रीपेरम्बदूर  में  हुई  ग्राम  बैठक  में  स्वर्गीय  श्री  राजीव  गांधी  के  लिए  सुरक्षा  व्यवस्था  तमिलनाड्
 सरकार/पुलिस  द्वारा  को  गई  सुरक्षा  व्यवस्थाग्रों  का  स्वरूप  न्यायिक  जांच  का  विषय

 श्री  राजीव  गांधी  की  सुरक्षा  स ेएस०पी०जी०  को  10-2-90  से  हटाया  गया  था  ।

 सूचना  के  एस०पी०जी०  को  हटाते  समय  श्री  राजीव  गांधी  के  जीवन  की

 सुरक्षा  को  बहुत  ग्रधिक  खतरा

 जम्मू  व  कश्मोर  में  आतंकवादियों  के  विरद्ध  कारं बाई

 भ्री  संयद  क्या  गृह  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जम्मू  व  कश्मीर  में  वर्ष  1990-91  के  दौरान  मारे  श्रौर  पकड़े  गये  श्रातंकवादियों  की
 अलग-प्रलग  संख्या  क्या

 ।  1990  श्रीर  1991  को  जेलों  में  बंद  पड़े  श्रातंकवादियों  की  संख्या
 क्या

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  पूछ  ताछ  के  लिये  कितने  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  गया  या
 बन्दी  बनाया  गया  या  फिर  हिरासत  में  लिया  गया  और  इनमें  से  कितनों  को  पूछताछ  के  बाद  रिहा
 किया  गया  ;

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  जम्मू  व  कश्मीर  में  विद्रोह  विरोधी  कारंवाई  के  दौरान
 मारे  गये  या  घायल  सुरक्षा  कर्मियों  की  सुरक्षा  बलवार  संख्या  क्या  है  ;  भ्रौर

 क्या  ऐसे  सुरक्षा  कर्मियों  के  रिश्तेदारों  ने  कोई  भ्रनुग्रह  राशि  या  किसी  भ्रन्य  रूप  में  कोई

 मुआवजा  प्राप्त  किया  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालथ  में  राज्य  मंत्री  एम  ०एस  ०  जकब )
 से  एक  विवरण  संलग्न
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 जम्मू  और  कश्मीर  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  वषे  1990  श्रौर  30  1991  तक  के
 दौरान  नजरबंद  भौर  पूछताछ  के  बाद  छोड़े  गए/पकड़े  गए/मारे  गए  भ्रातंकवादी  श्रौर  इसी  भवधि
 के  दौरान  मारे  गए  भौर  घायल  हुए  सुरक्षा  बल  कामिकों  की  संख्या  निम्नलिखित  है

 1990  1991
 (30  तक  )

 (1)  आतंकथावी  श््  ऑ
 मारे  गए  550.  296

 पकड़े  गए  4,  593  2,653
 प्रारम्भिक  जांच  के  बाद  छोड़  दिए  गए  1,409  "986

 1-4-1990  23

 1-4-1991  को  नज  रबन्द  1,198

 (ii)  सुरक्षा  बल  कासिक

 मारे गए

 जे०के  ०एल  ०एफ०  27  22

 सी०आझार०पी०एफ०  38  27
 सी०  सुरक्षा  बल  42  26

 सेना  4  19
 भारतीय  वायु  सेना  6  -

 एम०ई०एस०  -

 श्रन्य  17  न

 घायल  हुए
 1990  में  लगभग  550  श्रौर  1991  में  250  सुरक्षा  बल  कामिक  घायल  हुए  ।

 जम्मू  और  कश्मोर  में  आतंकवादो  हिसा  के  शिकारप्रस्त  लोगों  के  लिकटल्थ  संबंधियों  को  दो
 गई  आर्थिक  सहायता

 पुलिस  कामिक

 (1)  मृत्यु के  मामले  में  1.  25  लाख  रुपए
 (ii)  स्थायी  विकलांग

 के
 मामले  में  0.  25  लाख  रुपए

 (11)  श्रांशिक  विकलांग  के  मामले  0.  10  लाख  रुपए
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 इसके  ऐसे  राज्य  पुलिस/सुरक्षा  कामिकों  सहित  केन्द्रीय/राज्य  सरकार  कर्मचारियों
 के  परिवार  ग्रुप  बीमा  समझौता  भ्रौर  उनके  सेवा  नियमों  के  प्रन्तर्गत  प्रन्य  लाभ  पाने  के
 पात्र  जो नौकरी  करते  हुए  मारे

 स्व  ०  श्री  यशपाल  पर  स्मारक  डाक  टिकट  जारी  करता

 372.  प्रो  ०  प्रेस  धुमल  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  प्रसिद्ध  क्रांतिकारी  साहित्यकार  स्व०  श्री  यशपाल  पर  एक  स्मारक
 डाक  टिकट  जारी  करने  के  अनुरोध  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  इस  संबंध  में  श्रब  तक  क्या  प्रगति  हुई  हैं  प्रौर  सरकार  का  यह  स्मारक  डाक
 टिकट  कब  तक  जारी  करने  का  विचार  भ्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  संत्रालय  में  उप-मंत्री  पी  ०  वो  ०  रंगम्या  नायडू  )  :  हां  ।

 भर  विभाग  में  एक  फिलेटलिक  सलाहकार  समिति  है  जो  स्मारक/विशेष  डाक
 टिकट  जारी  करने  के  संबंध  में  तथा  भ्रन्य  संब  धित  मामलों  पर  सरकार  को  सलाह  देती  इस  प्रस्ताव
 को  इस  समिति  की  20-1-1988  को  हुई  बैठक  में,विचारार्थ  रखा  गया  था  लेकिन  समिति  ने  इसकी
 सिफारिश  नहीं  की  ।  इस  संबंध  में  एक  नया  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  जिस  पर  कार्यवाही  की

 जा  रही  है  भौर  प्रस्तावक  से  स्झ्रावश्यक  जानकारी  मांगी  जा  रही  है  ।

 उड़ीसा  के  मयूरभंज  जिले  में  वूर-संचार  सेवाओं  में  सुधार

 |

 373.  आओ  भाग्ये  गोषर्ध न  :  क्या  संचार  मंत्रो  यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  उड़ीसा  के  मयूरभंज  जिले  में  दूरसंचार  सेवाप्रों  में  सुधार  करने  के

 बारे  में  प्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  करंजिया  भौर  उडाला  में  एक्सचेजों  में  सुधार  करने

 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 क्या  वहां  एस०टी०डी०  सुविधा  देने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संचार  संत्ालय  में  उप  संत्री  पी  ०  थी  ०  रंगम्या  :  हां  ।
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 करंजिया  और  उडाला  में  कार्यरत  एक्सचेंजों  की  कार्यप्रणाली  में  सुधार  लाने
 के  लिए  किए  गए  उपाय  इस  प्रकार  हैं  :--

 (1)  रैरंगपुर  तथा  करंजिया  में  मौजूदा  मैनुश्रल  एक्सचजों  के  स्थान  पर  इलेक्ट्रानिक
 एक्सचेंजों  की  संस्थापना  करने  का  कार्य  प्रगति  पर  इस  काये  के  मार्च  92
 तक  पूरा  हो  जाने  की  ग्राशा  है  ।

 (2)  उडाला  में  सी-डॉट  किस्म  का  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  पहले  ही  काम  कर  रहा  है  ।

 हां  ।

 उडाला  में  एस०  टी०  डी०  सेवा  का  परीक्षण  5-7-91  से  चल  रहा  है  ।  करंजिया
 झ्रौर  रैरंगपुर  में  1992-93  के  दौरान  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  करने  की
 योजना  है  ।

 सिलाई  इस्पात  संयंत्र  हारा  इस्पात  का  उत्पादन

 374.  भ्री  भाग्ये  गोवर्धन  :  क्या  इस्पात  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  की  हॉट  इनगॉट  स्टील  और  सेलेबल  स्टील  के  संबंध  में
 उत्पादन  की  निर्धारित  क्षमता  कितनी

 1990  से  1990  के  दौरान  उक्त  मदों  हेतु  महीनावार  उपयोग  की
 गई  क्षमता  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  उक्त  श्रवधि  के  दौरान  उक्त  संयंत्र  के  क्षमता  उपयोग  में  कोई  कमी  श्राई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भ्रौर

 सेलेबल  इस्पात  के  संदंर्भ  में  1990  से  1991  के  दौरान  आई  कमी  का

 मूल्य  रुपयों  में कितना है  ?

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सम्तोष  मोहन  देष  )
 :  गलित  इनगॉट

 इस्पात  तथा  बिक्री  योग्य  इस्पात  के  संबंध  में  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  उत्पादन  की  निरूपित
 क्षमता  निम्नलिखित  है  :--

 लाख  मी ०  टन )

 गलित  धातु  4,  08

 दनगॉट  इस्पात  4.00

 बिक्री  योग्य  इस्पात  3.15
 नील  घी  ड-त:ी::-२.323+_पि्ितत।.।तत+तहतभतततततत  हल न  ता  चलन  5++5+
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 27  1913  लिखित  उत्तर

 1990  से  जून  1991  तक  की  ग्रवधि  के  दौरान  तप्त  इनगोट  इस्पात
 तथा  बिक्री  योग्य  इस्पात  के  संबंध  में  क्षमता  की  महीनेवार  प्रतिशत  उपयोगिता  निम्नलिखित  है  :--

 महीना  तप्त  धातु  इनगोट  इस्पात  बिक्रेय  इस्पात

 1990  97  99  104

 1990  89  90  83

 1990  77  75  67

 1990  90  86  75

 1990  88  87  82

 1990  68  67  83

 1990  84  87  87

 1990  86  90  93

 1990  *  86  90  90

 1990  88  90  93

 1991  98  102  101

 1991  94  94  101

 1991  95  97  109

 1991  82  83  91

 1991  74  76  82

 1991  84  83  79

 श्रौर  जी  निम्नलिखित  कारणों  से  क्षमता  उपयोगिता  में  गिरावट
 भ्राई  :

 (i)  स्वदेशी  कोककर  कोयले  की  निम्न  एंव  दोषपूर्ण  प्राप्ति  जिससे  बारम्बार  संमिश्रण
 में  परिवर्तन  श्राया  जिसके  परिणाम  स्वरूप  गलित  धातु  उत्पादन  प्रभावित  हुपा  ।

 (ii)  स्वदेशी  कोककर  कोयले  की  राख  धारिता  में  अ्रत्यधिक  उतार-चढ़ाव  1990-91
 के  दौरान  औसत  राख  प्रतिशतता  20  प्रतिशतता  थी  जबकि  वचनबद्धता  18.  42
 प्रतिशत  की  थी  ।

 (111)  पभ्रपेक्षा  की  तुलना  में  धमन  भट्टी  संख्या  7  की  निम्न  उपलब्धता  ।

 (¥)  मार्च  1990  से  जून  1991  के  दौरान  बिक्री  योग्य  इस्पात  के  संबंध  में  श्राई  गिरावट
 का  मूल्य  लगभग  331  करोड़  रुपए  है  ।
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 लिखित  उत्तर  18  1991

 विवरण--जा री

 90  90  91  91

 (9)  (10)  (11)  (12)

 भि०  इ०  सं०

 स्वदेशी  6533  7497  8387  9457

 आ्रायातित  6123  6026  4574  4364

 कल  12657  13523  12961  13821

 दु०  दू०  सं०

 स्वदेशी  3287  3348  3697  3579

 झायातित  1080  1294  1184  811

 क्ल  4367  4642  4881  4389

 रा०  इ०  सं०

 स्वदेशी  3800  3338  3755  3761

 प्रायातित  1423  1839  1735  1064

 कल  5223  5177  5490  4825

 बो०  इ०  सं०

 स्वदेशी  6813  5542  6268  6439

 झ्रायातित  4603  4590  4513  4250

 कल  11417  10132  10781  10689

 इसको

 स्वदेशी  3363  3094  3368  4046

 ग्रायातित  287  429  287  243

 क्ल  3650  3523  3655  4289

 सेल

 स्वदेशी  23797  22819  25474  27282
 झायातित  13517  14177  12294  10732

 कल  37313  36997  37768  38014
 तघतत+«  ५
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 (13)  (14)  (15)  (16)

 8468  7827  6616  6757

 4210  4157  4245  3547

 12677  11983  10861  10303

 3471  4213  2852  2513

 768  1137  842  820

 4239  5350  3694  3333

 3784  3003  2845  3507

 1455  1440  +1255  1480

 5239  4443  4100  4987

 5603  5613  7184  5893

 3852  4147  3119  4040

 9455  9760  10303  9933

 3790  3837  2868  3280
 329  453  394  647

 4119  4290  3261  3927

 25116  24493  22365  21950
 10613  11333  9855  10533

 35729  35827  32219  32483

 शत नानक



 27  191.3  लिखित  उत्तर

 महाराष्ट्र  के  रत्मागिरी  जिले  में  रेडियो  टेलीफोन  सेवा

 '
 377.  भी  गोजिन्दराव  निकम  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  मे ंविशेष  रूप  से  रत्नागिरी  जिले  में  रेडियो  टेलीफोन
 सेवा  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-समंत्रो  पी  ०  वो  ०  रंगय्या  :

 1991-92  के  दौरान  संस्थापित  किए  जाने  वाले  सावंजनिक  रेडियो  टेलीफोनों  के
 ब्यौरे  इस  प्रकार  हैं  :-

 जिला  रत्नागिरी
 ह

 महाराष्ट्र
 ष्ट्र

 के  पहाड़ी  क्षेत्र
 |

 69  46

 उपर्युक्त  की  दृष्टि  से  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 महाराष्ट्र  के  रल्नागिरी  जिले  में  इलेक्ट्रॉनिक  टेलीफोन  एक्सचेंज

 378.  थी  गोबिन्दराय  मिकस  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  के  उन  शहरों  के  नाम  कया  हैं  जहां  पर  इस  समय  इलेक्ट्रॉनिक  टेलीफोन
 एक्सचेंज

 महाराष्ट्र  के  उ  न  शहरों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  पर  इस  वर्ष  के  दौरान  इलेक्ट्रॉनिक  टेलीफोन
 एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  और

 क्या  रत्नागिरी  जिले  के  वर्तमान  टेलीफोन  एक्सचेंज  को  भी  इलेक्ट्रॉनिक  टेलीफोन
 एक्सचेंज  में  बदले  जाने  की  संभावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  पी  ०  वो  ०  रंगय्या  :  )  31-3-91  की  स्थिति  के

 महाराष्ट्र  के  शहरों/कस्बों  में  इस  समय  40  इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  कार्य  कर  रहे  नाम
 संलग्न  में  दिये  गए  हैं  ।

 महाराष्ट्र  के  शहरों/कस्बों  में  उपस्कर  उपलब्ध  होने  पर  इस  वर्ष  (1991-92)  118
 इलेक्ट्रॉनिक  एक्सचेंज  संस्थापित  किए  जाने  की  योजना  नाम  संलग्त  में  दिये  गए

 91



 लिखित  उत्तर  18  1991

 महाराष्ट्र  के उन  शहरों/कस्बों  के  नाम  जहां  31.  3.  9  की  स्थिति  के  अनुसार
 इस  समय  इलक्ट्रानिक  एक्सचेंज  काम  कर  रहे  हैँ  ।

 क्रम  सं०  शहर/कस्बे  का  नाम  क्रम  सं०  शहर/कस्ब  का  नाम

 1  बालापुर  21.  परांडा

 2  पाट्रर  22  नालदुर्ग

 3  चन्दूर  रेलवे  स्टेशन  23  सोपपेठ

 4  खुलताबाद  24.  पठारी

 5  वारठी  25  पुणे

 6  गोंदिया  एम  भ्राई  डी  सी  26  जेजुरी

 7  मोहाडी  27  गअलीबाग

 8  पवनी  28  करजाट

 9  तुमसर  29  माथेरान

 10  संग्रामपुर  30  बम्बई

 ]।  भोकरडान  31  नाहूड़

 12  पनहाला  32  रौहा

 13  झौसा  33.  डामोल

 14  नागपुर  34  दुघानी

 15  बिल्लोली  35  कुरूड़वाड़ी

 16  मुंडखेड़  36  जवाहर

 17  मनमाड़  37  बाड़ा

 14
 टिक

 38  देवली

 हम  हि
 39

 20  मूरू  40  लोहारा  एम  श्राई  डी  सी
 जऑिििलकीचि  जज

 +हँ.हत



 7  1913  )  लिखित  उत्तर

 महाराष्ट्र  के  उन  शहरों/कस्त्रों  के  नाम  जहां  इस  वर्ष  (1991-92)  के  दौरान

 लेक्ट्रानिक  एक्पर्चेज  सस्थापित  करने  के  प्रस्ताव  हैं  ।

 म०सं०  शहर/कस्बे  का  नाम

 करांजा

 मंगरूलपीर

 तेलहरा

 मुरतिजापुर
 दमनगांव  रेलवे  सटे

 चन्दूर  बाजार

 दरियापुर
 ग्रंजनगांव

 9  वारुड

 मोरसी

 ]।  चिखलदरा

 वैजापुर
 कन्नाड

 गंगापुर
 अप्रबेजोगई

 श्रष्टी

 गेवराय

 मजलेगांव

 तिरोरा

 20  मलकापुर
 2।  .  देवलगांव  राजा

 22  शेगांव

 23  जलगांव

 24.  नन्दुरा
 25  चिखाली

 00

 तय

 ७0.

 #

 (७9

 *

 क्रम०  सं०  शहर/कल्ब  का  नाम

 महेकर

 राजुरा
 वरोरा

 चन्द्रपुर
 डोंडियाचा

 शहाडा

 तलोडा

 नवापुर

 देसाईगंज

 सावदा  फैजपुर
 घरणगांव

 इरंडोल

 परोला

 वरणगांव

 रावेर

 परतूर

 प्रंबाड़

 मोकरडान

 गदिंगलाज

 कुरुंडवाड़

 मुरगुड
 कागल

 वाडगांव
 ं

 भ्रहमदपुर
 नीलांग
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 लिखित  उत्तर  18  1991

 जारी

 क्र०  सं०  शहर/कस्त्र  का  नाम  ऋरम०  सं०  शहर/कस्बे  का  नाम

 51  लादूर  73  श्रोमरगा

 52.  कटोल  74  साइलू

 53.  नारखेड़  75  हिंगोली

 54.  उमरेड  76  मनवाड़

 56  रामटेक  77  कलमनुरी

 56  स्योनार  78  बसमतनगर

 57  नागपुर-अ्रधिक  लाइनें  जोड़  दी जाएगी  79  जिंतूर

 58  हडगांव  80  गंगाखेड़

 59  मुखेड  81  भोर

 60  देगलूर  82  नेराल

 61  शर्माबाद  83  गोरेगांव

 62  कांधार  84.  महाड़

 63.  किन्वाट  85  रोहा

 64  उमाड़ी  86  कारजाट

 65  कुन्दलवाड़ी  87.  रेवडांडा

 66  इगतपुरी  88  दपोली

 67  ओझोजार  89
 ह

 खेड़

 68  लासलगांव  90  राजापुर

 69  चांदवाड  9।  श्रलोरे

 70  नन्दगांव  92  आस्था

 71.  कालाम  93.  किलेस्करवाडी

 72  तुलजापुर  94  तासगांव
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 27  1913  लिखित  उत्तर

 जारी

 कऋ्र०  सं०  शहर/कस्बे  का  नाम  क्रम०  सं०  शहर/कस्त्रे  का  नाम

 95  कराड़  107  दहानू

 96  सावंतवाड़ी  108  बासांई

 97  मालवन  109  भ्रार्वी

 98  वंगरला  110  हिगनघाट

 99  कनकवली  111  पुलगांव

 100  करमला  112  घाटंजी

 101  मंगलवेढ़ा  113  उहेरखेड़

 102  संगोला  114  दिगरास

 103  मलासोपाड़ा  115  दरवहा

 104  शाहापुर  116  पंडारकावाड़ा

 105  वाडा  ।7  बम्बई-भ्रधिक  लाइनें  जोडी  जाएंगी

 106  उल्हासनगर  118  पुणे-भ्रधिक  लाइनें  जोड़ी  जाएंगी

 महाराष्ट्र  में  एस  ०  टो  ०  डी  ०  की  सुविधा

 379.  श्री  गोजिस्दराव  मिकस  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  मे ंजिलावार  उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं  जहां  पर  इस  वर्ष  एस०  टी०  डी०

 की  सुविधा  प्रदान  करने  का  विचार

 क्या  रत्नागिरी  जिले  स्थित  चिपलुन  भी  इनमें  शामिल  श्रौर

 यदि  तो  वहां  पर  यह  युविधा  कब  तक  प्रदान  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 संचार  संत्रालय  में  उप-संत्री  पी  ०  वो  ०  रंगय्या  :  केन्द्रों  के नाम  संलग्न

 विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 विभाग  ने  यह  सुविधा  1992  तक  उपलब्ध  कराने  की  योजना  बनाई  है  ।
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 लिखित  उत्तर  18  1991

 खण्ड  अ

 महाराष्ट्र  में  1991-92  तक  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिए  चुने  गए  स्थानों
 की  जिलावार  सूची  नीचे  लिखे  अ्रनुसार  है

 जिला  का  नाम  स्थान  जहां  पर  एस  ०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  करनी  है

 अहमद  नगर  शिरडी

 औरंगाबाद  पैठान

 झ्राकोला  मुरतिजापुर

 बीड  पार्लविजनाथ

 बुलढ़ाना  बुलढ़ाना

 जलगांव  सावदा

 कोल्हापुर  गोकुल  सिरगांव

 लातूर  चाक्र

 नागपुर  कटोल

 नान्देड  किन्वट

 पूणे  भोर

 परभनी  हिन्गोनी

 रायगढ़  करजत

 रत्नागिरि  चिपलून

 सतारा  भून्ज

 सांग्ली  किलोस्करवाडी

 शोलापुर  पनोहरपुर

 थाणे  मुरबाद

 वर्धा  हिंगनगढ़

 महाराष्ट्र  के  रत्मागिरी  जिले  में  टेलिफोन  एक्सचेंज

 ह

 380.  श्री  गोधिग्दराव  निकम  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 नये टेलीफोन एक्सचेंज खोलने के लिए क्या मानदंड निर्धारित महाराष्ट्र के रत्नागिरी जिले के ग्रामीण श्नौर शहरी क्षेत्रों में इस समय कितने देलीफोन एक्सचेंज काय॑ कर रहे हैं ; 96



 27  1913  )  लिखित  उत्तर

 क्या  यहां  ग्रामीण  और  शहरी  क्षेत्रों  में  भ्रौर  श्रधिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  का  कोई
 प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उन  स्थानों  की  संख्या  श्रौर  नाम  कया  हैं  जहां  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले
 जाने  की  सम्भावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  पो०  बो०  रंगय्या  :  कम  से  कम  दस

 भुगतान-शुदा  कनेक्शनों  की  पंजीकृत  मांग  ।

 महाराष्ट्र  की  रत्नागिरी  जिले  के  ग्रामीण  क्षेत्र  में  54  एक्सचेंज  भ्रौर  शहरी  क्षेत्र  में
 8  एक्सचेंज  काम  कर  रहे  हैं  ।

 1991-92  के  कलेशी  स्श्रौर

 पन्हालजी  में  7  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  का  प्रस्ताव  है  औऔर  सभी  एक्सचेंज  ग्रामीण  क्षेत्र  में  स्थित

 होंगे  ।

 खग्डीगढ़  में  पे-फोस्स

 381.  श्री  पथन  कूसार  अंसल  :  क्या  संचार  संक्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चंडीगढ़  में  1989  से  श्राज  तक  कितने  पे-फोनों  की  मंजूरी  दी  गई  और

 ऐसे  फानों  के  लिये  श्रव  तक  कितने-आवेदन  लम्बित  पड़े  हुए  हैं  ?

 संचार  संत्रालय  में  उप  मंत्री  पो०  बो०  रंगय्या  :  चंडीगढ़  में

 1989  से  भाज  तक  235  पे-फोनों  को  मंजूरी  दी  गई  इनमें  42  टेलीफोन  अ्रभी  लगाए  जाने  हैं
 क्योंकि  भ्रभी  उनके  संबंध  में  श्रौपचारिकताएं  पूरी  नहीं  हो  पाई  हैं  ।

 ऐसे  फोनों  क ेलिए  इस  समय  500  भ्रावेदन-पत्र  लम्बित  पड़े  हुए

 पाक  प्रशिक्षित  आतंकथबावियों  को  धुसपंठ

 382.  भ्री  घो०  श्रीनिबास  प्रसाद  :  क्या  गृह  मंत्रो  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  में  प्रशिक्षित  श्रातंकवादी  राजस्थान  में  श्रीगंगानगर  से  सीमा  पार  करके
 भारत  में  प्रवेश  कर  रहे  भ्ोर

 यदि  तो  देश  में  ्रातंकवादियों  के  प्रवेश  पर  रोक  लगाने  के  लिए  कया  कड़े  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?
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 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एम०  एस०
 जकब  )

 राजस्थान  में  श्रीगंगानगर  क्षेत्र  से  श्रवैध  घुसपैठ  करने  की  कोशिशों  के  कुछ  मामले

 ध्यान  में  श्राए  हैं  ।

 सीमा  चौकियों  की  बीच  की  दूरी  कम  की  गई  गश्त  भर  नाकाओं  की  संख्या  में

 वृद्धि  की  गई  निगरानी  बुर्जों  का  निर्माण  किया  गया  सीमा  पर  बेहतर  निगरानी  श्रौर  सख्त

 सतकंता  बरतने  के  लिए  सीमा  पर  तैनात  सुरक्षा  बल  के  कार्मिकों  को  नाईट  बिज़न

 हाथ  से  पकड़ी  जाने  वाली  सर्च  लाइटें  जारी  की  गई  चलती-फिरती  गश्त  में  बढ़ौत्तरी  की  गई  है  ।

 संवेदनशील  क्षेत्रों  क ेसाथ-साथ  सीमा  की  सुरक्षा  के  लिए  कंटीले  तार  श्रौर  फ्लड  लाइटिंग  लगाई  गई

 घुसपैठियों  के  प्रवेश  को  रोकने  के  लिए  तारों  की  बाड़  से  व्यवधान  पैदा  किया  गया  सीमा

 सुरक्षा  बल  के  झ्रासूचना  तंत्न  को  सक्रिय  किया  गया  है  श्लौर  सीमा  पर  कड़ी  निगरानी  रखने  के  लिए
 इसे  भौर  सुदृढ़  किया  गया

 स्टील  अथॉरिटो  आफ  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  इस्पात  का  उत्पादन

 383.  श्री  भाग्ये  गोवर्धन  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  स्टील  अश्रथॉरिटी  ऑफ  इंडिया  लिमिटेड  का  वर्ष  1990-91  के  दौरान  हॉट  मेटल

 इन्गट  स्टील  और  सेलेबल  स्टील  का  उत्पादन  इन  मदों  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  स ेकम  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  संबंध  में  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठाए
 गए  हैं  ?

 इस्पात  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन््तोष  मोहन  देव  )  :  हां

 मुख्य  कारण  कोयले  श्रौर  बिजली  की  सप्लाई  में  गुणात्मक  एवं  मात्रात्मक  दोनों  ही
 प्रकार  की  इसके  श्रतिरिक्त  श्रौद्योगिक  सम्पर्क  उपस्करों  की  खसता  हालत  भ्रौर
 कीय  खामियां  भी  इसका  फारण  इस  संबंध  में  उठाए  गए  उपचारात्मक  कदम  देशी  कोयले
 झौर  बिजली  के  सप्लायरों  से  निरन्तर  पारस्परिक  संबंध  भ्रल्छे  कोककर  कोयले  के  ग्रायात  का  बेहतर

 निजी  विद्युत  उत्पादन  में  संयंत्र  और  उपस्कर  का  बेहतर
 रखाव  भौर  उत्तम  कार्य  करने  का  निश्चय  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  और  इंडियन  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनो  का  आधुनिकीकरण

 384.  भ्रो  चित्त  बसु  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  दुर्गापुर  तथा  इस्पात  संयंत्रों  के  श्राधुनिकीकरण  के  संबंध  में
 कोई  भ्रन्तिम  निर्णय  ले  लिया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 इस्पात  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सन््तोष  मोहन  :  भ्ौौर  दुर्गापुर  इस्पात
 कारखाने  के  श्राधुनिकीकरण  की  मंजूरी  सरकार  ने  पहले  ही  दे  दी  है  प्रौर  इसका  कार्यान्वयन  किया  जा

 रहा  है  इंडियन  ग्राथरन  एंड  स्टील  कम्पनी  लि०  के  बर्नपुर  कारखाने  के
 करण के  बारे  में  निवेश  संबंधी  निर्णय  परियोजना  से  संबंधित  विभिन्न  विकल्पों  पर  विचार-विमर्श
 करने  झ्ौर  प्रन्तिम  रूप  से  दृष्टिकोण  बनाए  जाने  के  पश्चात्  शीघ्र  ही  लिए  जाने  की  सम्भावना

 बिहार  में  वीरपुर  को  एस०  टी०  डी०  द्वारा  सुपोल  जिले  से  जोड़ना

 385.  श्री  सूर्य  नारायण  यादव  :  क्या  संचार  भंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  बिहार  के  सहरसा  जिले  में  सुपौल  को  एस०  टी०  डी०  द्वारा  वीरपुर
 से  जोड़ने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भ्रौर

 इन  क्षेत्रों  में  यह  सुविधा  कब  तक  प्रदान  की  जाएगी  ?

 संचार  संजालय  सें  उप  प्रंत्री  पो०  वी०  रंगयया  :

 वीरपुर  और  सुपौल  दोनों  को  पटना  से  जोड़  कर  एस०  टी०  डी०  सुविधा  प्रदान  करने

 का  प्रस्ताव

 यह  सुविधा  1992-93  के  दौरान  प्रदान  किए  जाने  की  योजना  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  संनिक  शिक्षा  और  प्रशिक्षण  कार्यक्रम

 |

 386  क्रो  चिस  बसु  :  क्या  विदेश  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  अ्रमेरिका  के  हाउस  श्रॉफ  रेप्रजेन्टेटिब्स
 ने  वित्तीय  वर्ष  1992-93  के  लिए  विदेशी  सहायता  भश्रनुमोदन  विधेयक  के  एक  भाग  में  हाल  में  एक
 संशोधन  पारित  किया  है  जिसमें  भारत  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  सैनिक  शिक्षा  प्रौर  प्रशिक्षण  कार्यक्रम

 का  उल्लेख  किया  गया  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 विदेश  संत्रो  माधव  सिह  :

 सरकार  ने  निम्नलिखित  वक्तव्य  जारी  किया  है  :-

 ग्रादान-प्रदान  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  शर्त  स्वीकार  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं
 उठता  हर  मामले  में  इन  कार्यक्रमों  का  श्राशय  परस्पर  लाभ  है  भौर  इनसे  लाभ  उठाने  वाला  भारत

 एकमात्र  देश  नहीं  है  ।
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 झ्रौर  व्यापक  रूप  से  हो  रही  भझातंकवादी  हिसा  श्र  भ्रत्यधिक  उत्तेजनात्मक  स्थिति  में  बहादुरी  भौर

 प्रत्यन्त  संयम  के  साथ  कार्य  कर  रहे  वे  ऐसे  प्रातंकवादियों  के  विरुद्ध  कार्य  कर  रहे  हैं  जिन्हें  प्रशिक्षण

 देकर  और  जबरदस्त  तरीके  से  हथियारबन्द  कर  के  सीमा  पार  से  हमारे  देश  में  भेजा  जा  रहा  ये

 लोग  निर्दोष  नागरिकों  की  आाड़  में  भ्रपना  श्राश्रय  खोजते  हैं  ।  हमारे  सशस्र  बल  पूरी  तरह से  प्रशिक्षित

 झौर  पत्यन्त  भ्रनुशासन  में  रहने  वाले  बलों  के  रूप  में  सुविख्यात  उन्हें  दूसरों  से  नैतिकता
 झथवा  मानवाधिकारों  भ्रौर  मानवता  के  मानदण्डों  को  सीखने  की  कोई  श्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 मकक््सलधादो  गतिविधियां

 387.  श्री  अशोक  आनन्दराध  देशमुख  :  क्या  गृह  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  देश  में  बढ़ती  हुई  नक्सलवादी  गतिविधियों  की  जानकारी

 यदि  तो  नक्सलवादी  समस्या से  ग्रस्त  क्षेत्रों  का  ब्यौरा  क्या  है  श्नौर  उसके  क्या  कारण

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  नक्सलवाद  पर  श्रंकुश  लगाने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से

 सहायता  मांगी  झौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एम०
 :

 से  जी  श्रीमान्  ।  भ्रान्ध्र  प्रदेश  भर  बिहार  नक्सलवादी  गतिविधियों  से  सबसे  प्रधिक
 प्रभावित  राज्य  वामपंथी  उग्रवादियों  मध्य  पश्चिम
 कर्नाटक  श्रौर  तमिलनाडु  के  कुछ  क्षेत्रों  में  प्रभाव  है  ।  हालांकि  देश  में  नक्सलवाद  के  बढ़ने  के  सही
 कारणों  को  झ्म्भव  नहीं  है  तथापि  श्राथिक  पिछड़ापन  बेरोजगारी  भौर  इसके  कारण  युवकों
 के  एक  वर्ग  में  अ्रसंतोष  उत्पन्न  इसके  कारण  हो  सकते  हाल  ही  में  उड़ीसा  राज्य  सरकार  से
 राज्य  में  वामपंथी  उग्रवाद  से  प्रभावित  क्षेत्रों  में सामाजिक-प्राथिक  विकास  के  लिए  वित्तीय  सहायता
 देने  का  अनु  रोध  प्राप्त  हुआ  ।  इस  पर  योजना  भ्रायोग  के  साथ  विचार-विमर्श  किया  गया  झौर  तदनुन्तर
 राज्य  सरकार  को  सलाह  दी  गई  कि  योजना  आयोग  द्वारा  उनके  लिए  अनुमोदित  सामान्य  योजना
 परिव्यय  से  योजना  को  लागू  करने  पर  होने  वाले  ख  को  पूरा  इसी  प्रकार  आरान्ध्र  प्रदेश  राज्य
 सरकार  से  प्रतिरिक्त  भ्रद्धं  बलों  और  हथियारों  के  लिए  झनुरोध  प्राप्त  हुए  आ्रान्ध्र  प्रदेश
 राज्य  केन्द्रीय  भ्रद्धसेनिक  बलों  की  कुछ  कम्पनियां  भौर  हथियार  उपलब्ध  कराए  गए  ।  सरकार
 की  यह  नीति  है  कि  देश  में  उग्रवादी  तत्वों  से  सख्ती  स ेनिपटा  जाए  और  साथ-ही-साथ  प्रभावित  क्षेत्रों
 में  सामाजिक-प्राथिक  विकास  को  तेज  किया  जाए  श्रौर  स्थानीय  लोगों  की  वास्तविक  कठिनाईयों
 को  दूर  किया  केन्द्र  सरकार  प्रभावित  राज्यों  को  सभी  सम्भव  सहायता  दे  रही
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 संयुक्त  राष्ट्र  उपसंधि  की  पुष्टि  में  जिलम्ब

 388.  श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयों  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बदाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बच्चों  के  अधिकारों  के  संबंध  में  संयुक्त-राष्ट्र  उपसंधि  का  अनुसमर्थन
 करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  :

 इसका  अनुसमर्थन  शी  क्र  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  है  :  और

 उनके  कथा  नतीजे  निकल

 विदेश  मंत्रो  साधव  सिह  :  से  अनुसमयंन  प्रक्रिथा  में  सरकार
 के  विभिन्न  मंत्रालयों  से  विस्तृत  विचार-विमर्श  किया  जाना  है  ।  उम्मीद  है  कि  यह  विचार-विमर्श
 शीघ्र  पूरा  हो

 12.  0०  मध्याल  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बैठ  जाएं

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  शांत  रहना  नहीं  चाहते  ।  कृपया  अपनी  सीट  पर  बैठ  श्री  बसुदेव

 कृपया  बैठ  जाइए  ।
 व्यवधान  )

 अध्यक्ष  अब  कोई  नहीं  बोलेगा  ।  अगर  आप  चाहते  हैँकि  आप  की  बात  सुनी  जाए
 तो  आप  को  एक  एक  करके  बोलना  होगा  ।  अगर  आप  सभी  लोग  खड़े  होकर  एक  साथ  बोलता
 चाहते  है  तो  कुछ  भी  नहीं  सुना  जा  क्या  में  आपसे  अनुरोध  करूंकि  आप  लोग
 बा!री-बारी  से  बोलें  ?

 )
 अध्यक्ष  महोवय  :  जब  म॑ँ  खड़ा  हुंतो  आप  बैठ  जाइए  ।  अब  म॑  आप  से  अनुरोध  कर  रहा

 हूं  कि  आप  वारो-बारी  से  ही  बोलें  ताकि  आपकी  बात  को  सुना  जा  सके  ।  यदि  आप  नहीं  चाहते
 कि  आपकी  सुनी  जाए  तो  आप  सभी  एक  साथ  खड़े  होकर  बोल  सकते  एक  साथ  बोलने
 से  हमें  कोई  मदद  नहीं  मिलेगी  ।  अतः  कृपथा  एक  एक  करक  बोलें  ।  अब  श्री  सैफुहीन  चोधरी
 बोलेंगे  ।

 )

 सोने  को  गिरवी  रखे  जान  के  बारे  में

 श्री  संफुहोन  चोधरो  :  मैतें  वित  मत्रो  द्वारा  दी  गई  इस  वचनवद्धता  कि
 सोने  की  दूसरी  खेप  भेजे  जाने  के  बाद  इस  प्रकार  गुप्त  रूप  से  कोई  भी  सोना  बाहर  नहीं  भंजा
 को  तोड़ने  और  गुप्त  रूप  से  सोना  बाहर  भेजने  के  बार  में  स्थगन  प्रस्ताव  की  एक  सूचना  दो  है  ।

 बाहर  भेज  गये  कुल  सोने  को  मात्रा  लगभग  57  टन  बैठती  ऐसा  कदम  विदेशी  मुद्रा
 के  संकट  से  निबटने  के  लिये  छठ्थाणया  है  ।
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 यदि  अब  हमें  सोना  गिरवी  रखना  विदेशी  मुद्रा  अजित  करने  के  लिये  हमें
 सोना  बाहर  भेजना  था  तो  हमें  अंतर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  पास  जाने  की  कथा  जरूरत  थी  ?  और
 ऋण  प्राप्त  करने  के  पहले  आपको  हमारी  अधथं॑व्यवस्था  पर  लगायी  जाने  वाली  शर्तों  को  स्वीक
 करना  पड़ेगा  जोकि  बहुत  ही  हानिकारक  यदि  संकट  से  निबटने  के  लिये  इस  प्रकारः

 कायंवाही  करना  अनिवायं  तो  वे  सदन  में  क्यों  नहीं  आए  ।  उन्होंने  विरोधी  दलों  से  बात
 क्यों  नहीं  की  कि  हम  अंतर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  से  धन  नहीं  ले  रहे  इसलिये  हमें  अपना  सोना
 बेचना  उसे  गिरवी  रखना  हमें  सहमति  पर  पहुंचना  चाहिये  |  यह  गुप्त  कार्य  क्या

 मे  इस  जानना  चाहता  हूं  ।  में  मांग  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  अथवा  प्रधानमंत्री  जी  संदन
 में  आएं  तथा  ब्यान  इस  विषय  पर  चर्चा  होनी  चाहिये  |  यह  बहुत  गंभीर

 इस  मुद्दे  आपका  क्या  निदंश  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  कोई  निर्देश  नहीं  दे  सकता  ।

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सैफ्द्वीन  इस  तरह  से  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण
 मैं  जानता  हूं  कि कई  लोग  इस  विषथ  पर  अपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहत  मेने

 आपको  अनुमति  दी  है  और  कई  अन्य  वरिष्ठ  सदस्यों  को  भी  बोलना  आइए  सूनें  कि  वे  क्या

 कहते

 )

 थी  अटल  बिहारो  वाजपेयी  :  अध्यक्ष  में  इस  सदन  में  नया-नया  आया

 मुझ  पता  नहीं  है  कि  इस  सदन  की  प्रक्रिया  क्या  अगर  जीरो  आवर  में  बात  उठाने  से  मौका
 मिलता  है  तो  में  इसका  अवलम्बन  कर  सकता  हूं  ।  लेकिन  में  आपसे  आपके  चैम्बर  मेंमिला  था  .  .  .

 )  .  .  .. .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  नहीं  पता  था  कि  वह  यह  म् द्वा  उठाने  जा  रहें  हैं  ।

 भरी  संफुद्दीन  चोधरो  :  मेने  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है  लेकिन  मुझे  पता  नहीं  था
 कि  आप  इस  मुद्दे  को  सदन  में  उठाने  जा  रहे  है  ।

 >

 श्री  अटल  बिहारी  अध्यक्ष  सदन  में  इस  सबाल  पर  जो  उत्तेजना  है  वह
 स्वभाविक  है  ।  अच्छा  हीता  वित्त  मंत्री  महीदय  सदन  में  होते  ।  पालियामेंट  की  बैठक  हो  रही

 यह  आश्वासन  दिया  जा  चुका  है  कि  भविष्य  में  और  सोना  नहीं  बेचा  इसके  बावजूद
 सोना  बेचने  को  खबर  हम  अखबार  में  पढ़ते  एक  झटका  लगता  क्या  इस  सदन
 को  विश्वास  में  नहीं  लिया  जा  क्या  सरकार  सार  देश  को  भरोसे  में  लेकर  यह  नहीं  बता
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 सकती  कि  उसकी  कितनी  देनदारियां  हैं  और  उसके  लिये  फूल  मिलाकर  कितना  सोना  बेचने
 या  रहन  रखने  की  जरूरत  होगी  ?  बित्त  मंत्री  ने  स्वयं  स्वीक।र  किथा  था  कि  जब  सोना  देश
 से  बाहर  जाता  है  तो  लोगों  को  धक्का  लगता  विशेषकर  महिलाओं  को  घकक्का  लगता
 सरदार  मनमोहन  सिंह  जी  ने  जो  कुछ  करना  है  एक  झटके  में  यह  हलाली  क्यों  कर  रहें

 यह  तीसरी  किश्त  जा  रही  है  ।  क्या  इसके  बाद  सोना  नहीं  बेचा  किन  परिस्थितियों
 में  यह  सोना  बेचा  हमारी  कितनी  देनदारिथां  हैं  ?  अगर  देश  अधिक  संकट  में  है  तो  उम्त
 संकट  का  सामना  सारे  सदन  को  विश्वास  में  लेकर  किया  जा  सकता  अगर  फैसले  टुकड़ों
 में  आएं  और  इस  तरह  से  हमार  साथ  बर्ताव  हो  रहा  पलियामैंट  की  बैठक  हो  रही  है  और

 यह  ओऔचित्य  का  भी  सबाल  इस  सम्बन्ध  में  आप  भी  सरकार  को  निर्देश  दें  कि  सार  तथ्य
 देश  के  सामने  भले  ही  तथ्य  भधावह  भले  ही  तथ्य  हमारी  कल्पना  के  बाहर  के  है
 मगर  पूरी  तस्वीर  आनी  टुकड़ों-टुकड़ों  में सोने  को  बेचना  और  संकट  को  हल  करने
 का  तरीका  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  रवि  राय  :  अध्यक्ष  मैंने  सुबह  जब  अखबार  में  पढ़ा  तो  तुरन्त
 आपको  लिखा  इसलिए  कि  जो  अटल  जी  ने  कहा  कि  आप  हमार  अधिकारों  के  संरक्षक  लोक
 सभा  बैठ  रही  सदन  बैठ  रहा  लेकिन  हमको  बहुत  तकलीफ  है  कि  इंडियन  एक्सप्रेस  की
 खबर  में  है  कि  बम्बई  में  सहार  एयरपोर्ट  से  सोना  लेकर  जा  रहें  इंडियन  एक्सप्रेस
 के  फाटोग्राफर  ने  चोरी-छिपे  जो  सोना  ले  जा  रहे  थे  उसका  पीछा  किथा  ।  इसलिये  उनको  सावधान
 करना  पड़ाकि  किस  तरह  से  वे  लेजा  रहे  सवाल  यह  है  कि  देश  में  क्या  हो  रहा  सरकार

 अथं  मंत्री  ने  खुद  सोचा  थाकि  व  राजनीतिज्ञ  नहीं  वे  विशेषज्ञ  शायद  सत्थता  के
 प्रतिनिष्ठा  रखें  तो  हो  सकता  है  कि  उनका  यह  पता  नहीं  है  कि  जब  संसद  बैठ  रही  है  कोई  नीति
 सम्बन्धी  चीज  संसद  को  बिना  बताए  नहीं  करनी  होगी  ।  हो  सकता  है  कि  वे  पौलीटिशियन  नहीं

 सटे  टसमैन  नहीं  है  इसलिये  उनके  दिमाग  में  नहीं  है  कि  जब  संसद  बैठ  रही  है  हम  लोगों  को
 अखबार  से  पता  चलता  हैकि  देश  का  थाती  चोरी-छिपे  बाहर  भेजा  जा  रहा  है  जबकि  सरकार  का
 बयान  है  कि हम  आगे  चलकर  सोना  नहीं  बेचेंगे  ।  सवाल  यह  है  कि  यह्  आपके  अधिकारों  के  अन्दर

 अधिकारों  के  अन्दर  यह  है  कि  प्रधानमंत्री  या  अर्थ  मंत्री  अज  हाउस  उठने  से  पहले  इस  बार  में
 सदत  के  समक्ष  आयें  और  सारा  ब्यौरा  सदन  के  समक्ष  रखे  कि  इस  तरीके  से  चोरी-छिपे  ऐसा
 क्यों  कर  रहे  है  और  इस  बात  का  आश्वासन  दें  कि  आगे  चल  कर  यानी  कि  कल  से  ऐसे  नहीं
 होगा  ।  आपको  भी  इस  पर  सोच  कर  देना  5-6  बजे  के  पहले  प्रधान  मंत्री  या

 मनमोहन  सिंह  जी  को  इस  पर  अपना  ब्यान  देना  चाहिये  ।

 क्री  चिल  बसु  में  इस  कायं  वाही  का  कड़ा  विरोध  करता  हूं  ।  इससे  सदन  की
 अवभावता  होती  है  |  मुझ्ते  नच्छी  तरह  याद  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  श्री  उन््नीकृष्णन  द्वारा

 उठाए  गये  इसी  प्रश्न  का  सदन  में  जबाब  देते  हुए  सरकार  की  तरफ  से  स्पष्ट  वादा  किया  था  कि
 इसके  बाद  और  सोना  बाहर  नहीं  भेजा  जाएगा  ।  सरकार  की  ओर  से  सदन  में  इस  प्रकार  की
 वचनबद्धता  व्यक्त  करने  पर  भी  सरकार  ने  चोरो-छिपे  सोना  बाहर  भेजने  की  अनुमति  कैसे  प्रदान
 की
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 सभी  नोतिगत  मामलों  को  सदन  के  सम्मूख  लाया  जाना  चाहिये  ।  यद्यपि  वह  एक  बहुत
 महत्वपूर्ण  मामला  है,फिर  भी  सरकार  ने  भविष्य  में  सोने  को  बाहर  भेजने  से  सम्बन्धित  निर्णयों
 के  ब।र  में  सदन  को  अवगत  कराना  उचित  नहीं  समझा  ।  मेर  विचार  इससे  सदन  की
 अवभावना  होती  इससे  पहले  एक  अवसर  पर  यह  कहा  गया  था  कि  सोने  की  बिक्री  पुन:ख  रोदारी
 के  आधार  पर  की  गई  अब  मेँ  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  इसे  अंतिम  रूप  से  बेच
 दिया  गथा  है  अथवा  इसे  वापस  लाया  यदि  तो  क्या  सरकार  के  पास  इसे
 खरीद  लेने  की  वित्तीय  क्षमता  आ  गई  लेकिन  मुझे  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  पूरी
 तरह  से  दिवालिया  हो  चुकी  है  ।

 सरकार  को  सदन  में  स्पष्टीकरण  देना  चाहिये  ।  आप  सरक।र  को  इस  सम्बन्ध  में  आज

 ही  ब्यान  देने  का  निर्देश  दें  ।

 श्री  के०  पो०  उच्नोकृष्णन  :  जब  मैने  पिछले  सप्ताह  इस  सदन्  में  यह  प्रश्न
 उठाया  तो  उस  समय  मैने  यह  महसूस  किया  कि  इसे  गिरवी  नहों  रखा  गया  है  ज॑सा  कि
 सरकारी  प्रवक्ता  ने  हमें  ऐसा  विश्वास  दिलाया  था  अपितु  यह  और  कुछ  न  होकर  एक
 ऐसी  बिक्री  थी  जिसे  90  से  180  दिन  के  भीतर  ब्याज  का  भुगतान  करके  पुनः  खरीदा
 जा  सकता  और  इसके  पश्चात्  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ने  यह  कह  कर  मामले  पर
 लीपापोत्ती  करने  की  कोशिश  की  कि  उस  जिसके  लिये  मैंने  सूचना  दी  का  सम्बन्ध
 सरकारी  भण्डार  के  तथा  जब्त  किये  गये  सोने  की  बिक्री  से  भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा
 बेचे  गए  सोन  के  बारे  में  वह  कुछ  भी  कहने  को  तैयार  नहीं  थे  ।  बह  काफी  क्रोधित  मुद्रा
 में  बोले  भारतीय  रिजंव  बैंक  एक  बहुत  बड़ी  संस्था  है  ।  कृपथा  उसकी  निन्दा  मत  कीजिए  ।  हम
 उसकी  निन््दा  नहीं  कर  रहे  थे  ।  हम  भौंचक्क  रह  जो  क्  छ  हो  रहा  था  हम  उस  बार  में  चितित  थे
 क्योंकि  यह  भारतीय  रिजवं  बंक  ही  है  जो  आरक्षित  म्द्रा  का सहारा  यह  काय॑  किसी  दूसर
 द्वारा  नहीं  किया  जाता  है  |  मंत्रालय  इसे  प्रत्यक्ष  रूप  से  नहीं  करता  है  ।  अतः  जब  बह  मुद्दा  उठाथा
 गधा  था  तो  हमने  बहुत  सो  सूचनाओं  के  जरिए  आपका  ध्यान  इस  मामले  को  उठाने  की  आवश्यकता
 की  ओर  आकर्षित  किया  था  तथा  हमने  इस  पर  एक  श्वेत  पत्र  जारी  करने  की  भी  मांग  की  थी  ।

 लेकिन  अब  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  इसके  विपरीत  हम  देखते  हैं  कि  निश्चय  ही  यह  बिक्री
 सरकार  की  सुविचारित  नीति  के  परिणति  के  रूप  में  एक  अनवरत  प्रक्रिया  है  ।  वह  बहुत  महत्वपूर्ण
 बात  यह  नोति  सोना  बचने  की  नीति  है  ।  पहली  बार  में  25  टन  सोना  बेचा  फिर
 21  टन  बेचा  गया  और  अब  यह  12  टन  बेचा  गया  हमें  यह  बात  मालूम  ही
 नहीं  सभा  की  बैठक  हो  रही  पर  उसे  अंधेरे  में  रखा  गया  में  यह  मांग

 करता  हूं  कि  :-

 (1)  वित्त  मंत्री  जी  इस  पर  तत्काल  बथान  दें  ।  आप  वित्त  मंत्री  जी  से  कहें  कि  आज
 सभा  स्थगित  होने  से  पूर्व  वह  अपना  बयान  दें  ।

 (2)  इस  सोने  की  बिक्री  के  सभी  पहलुओं  पर  अगले  सन्ताह  एक  श्वेत  पत्र  जारी
 किया  जाए  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्री  चम्रजोत  यादव  अपनी  बात  बहुत  संक्षेप  में  कहिये  ।

 थी  चमजीत  यावव  :  मुझे  दूसर  विषय  पर  बोलना

 थ्रो  निर्मेल  कान्त  चटर्जो  :  में  जो  बात  कहना  चाहता  हो  सकता  है
 यह  आवश्यक  मैं  यह  स्वीकार  करने  को  त॑यार  हूं  कि  हमारी  विदेशी  मुद्रा  का  सामना  करने  के
 लिये  सोने  की  बिक्री  आवश्यक  में  यह  स्वीकार  करने  को  तैयार  हूं  कि  समय  के  अन्दर  हमें  अपने
 लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिये  सोना  बेचा  जाना  चाहिये  ।  इसके  लिये  संगत  प्रश्न  यह  है  कि  हमें  यह
 नहीं  बताया  गया  है  कि  यह  संकट  कितना  गम्भीर  दूसरा  प्रश्न  इसके  लिये  वे  जो  भी  तरीके
 अपना  रहे  हैं  उसे  सरकार  ग्प्त  रख  रही  है  और  इसके  बार  में  किसी  को  कछ  भी  नहीं  बता  रही  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  वाद-विवाद  आर्थिक  स्थिति  पर  वाद-विवाद  न  बन  जाए  ।  हम  उस  पर
 इसी  विशेष  सतत  में  चर्चा  करेंगे  ।

 भरी  निर्मल  कान्ति  चटर्जो  :  हमें  कल  बताया  जाएगा  कि  सर्वाधिक  कीमती  चल  सम्पत्ति  चोरी
 छिपे  देश  के  बाहर  भे  जी  जा  रही  अचल  सम्पत्ति  को  भी  बेचने  का  समय  आ  सकता  है  ।  मुझे
 कोई  आश्चये  नहीं  होगा  यदि  कल  मुलसे  यह  कहा  जाता  है  कि  कलकत्ता  शहर  किसी  दूसरी
 पार्टी  को  बेच  दिया  गया  है  ।  यदि  सरकार  जो  कि  अल्पमत  में  इस  तरह  का  आचरण
 करेगी  तो  इस  देश  का  भविष्य  क्या  होगा  ?  में  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  आप  भूतपूर्व  अध्यक्ष
 श्री  रवि  जी  का  अनुरोध  स्वीकार  करें  और  वित्त  मंत्री  जी  से  यह  स्वयं  कहें  कि वह  आकर
 आज  ही  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दें  ।

 श्री  सममोरंजन  भकट  निकोबार  )  :  प्रतिपक्ष  के  सदस्यों  द्वारा  अपनी  शंका  जाहिर
 करना  स्वाभाविक  है-लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  सरकार  को  एक  श्वेत  पत्र  जारी  करते  हुए  लोगों  को

 यह  बताना  चाहिये  पूर्व  सरकार  द्वारा  विरासत  में  छोड़ी  गई  हमारी  अथंव्यवस्था  की  स्थिति  कैसी

 है  और  उसे  सुधारने  के  लिपे  वर्तमान  सरकारद्वारा  क्या  उपचारी  उपाय  कियेजा  रहे  है  ।
 समाचार  पत्र  जो  भी  रिपोर्ट  प्रकाशित  क  रते  हूँ  उन  रिपोर्टो  की  सत्यता  की  जानका री  भी  नहीं  होती  ।

 यह  नितान्त  आवश्यक  है  कि  सरकार  अधथंव्यवस्था  की  स्थिति  पर  श्वे  त-पत्र  जारी  करे  ।  सोने  की
 बिक्री  सम्बन्धी  नीति  के  बारे  में  ब्यान  आज  ही  दिया  जाना  चाहिये  और  वित्त  मंत्री  द्वारा  पहले
 दिया  गया  ब्थान  अब  की  गई  कार्यवाही  से  मेल  खाना  चाहिये  ।  )

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  सरकार  सदन  को  अधिक  महत्व  नहीं  दे  रही  है  ।

 श्री  सैऊुहीन  चौधरी  :  हम  चाहते  है  कि  प्रधानमंत्री  जी  सदन  में  आएं  ।

 श्री  बसुदेध  आचार्य  :  आप  वित्त  मंत्री  जी  से  सदन  को  यह  बताने  के  लिये  कहें
 कि  सोने  को  गुप्त  रूप  से  बाहर  क्यों  भेजा  गया  ।  उन्हें  सदन  को  अवश्य  ही  यह  बात  बतानी

 चाहिये  ।  वह  आ  गए
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 ओो  सुझकूल  बालकृष्ण  घासनिक  :  यह  क्या  है  ?  हमें  किसी  भी  लिये  गये  निर्णय
 से  जानकारी  नहीं  है  ।  कौन  सा  निर्णय  किया  जाने  वाला  है  ?  में  आपके  माध्यम  से  यह  अनुरोध
 करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  जी आज  तथा  अभी  इसी  वक्त  बथान  दें  कि  एक्सप्रेस
 में  छपी  रिपोर्ट  सही  हैं  अथवा  गलत  ।

 दूसरी  अगर  ऐसी  बातें  अकसर  और  बार-बार  हो  रही  हैं  तो  मेरा  म।ननीय  वित्त
 मंत्री  से अनुरोध  है  कि  वह  सोने  की  बिक्री  अथवा  इसे  गिरवोी  रखने  से  सम्बन्धित  स्पष्ट  नीति  की
 घोषणा  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बसुदेव  आप  कृपया  अपनी  सीट  पर  बैठ  जाएं  ।  चूंकि
 वित्त  मंत्री  जी  यहां  उपस्थित  म ैजानना  चाहूंगा  कि  वह  कोई  ब्यान  देने  के  लिये  इच्छक  हैं
 अथवा  नहीं  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  अंडमान  और  निकोबार  द्वीप  समृह  को  भी  गिरवी  रख  «दें  तो  और
 अच्छा  होगा  ।

 वित्त  संत्रो  मनमोहत  :  में  आज  ही  सदन  में  बयान  दूंगा  मेरे  पास  छिपाने  को  कुछ
 भी  नहीं  है  और  में  इस  सदन  तथा  राष्ट्र  को सब  कुछ  साफ-साफ  बताना  चाहता  हूं  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  ऐसा  न

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वित्त  मंत्री  कदा  आप  आज  वकक््तब्ध  देंगे  ।

 श्री  मनसोहन  सिह  :  महोदथ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  |  चुंकि  आपने  आज  वक्तव्य  देने  की  मांग  की  इसलिये  वित्त
 मंत्री  आज  वक्तबथ्य  देने.के  लिये  तैयार  हैं  ।  मैं  उन्हें  समय  दूंगा  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  कब  देंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदन  के  उठने  से  पहले  ।

 ही  सोमनाथ  चर्टओ"ँ  :  कोई  गुपच्प  का्यंवाई  आगे  न  की
 ः

 करी  राम  बिलास  पासवान  :  अध्यक्ष  मैंने  एडजॉर्नमेंट  मोशन  दिया
 मे  चाहता  था  कि  बवेश्चन-आवर  ससपैड  करके  उठाऊंगा  ।  यह  बहुत  ही  गंभीर  मामला
 कल  इस  सवाल  को  हम  लोगों  ने  उठाया  था  कि  सरकार  मंडल  कमीशन  के  संबंध  में  कोरी-नीति

 106



 27  1913  सोने  को  गिरवी  रखे  जाने  के  बारे  में

 अथना  रही  है|  श्री  अजुन  सिह  जी  आप  सदन  के  नेता  में  नहीं  चाहता  हूं  कि  इसके  संबंध  में

 हम  कोई  नोटिस  दें  ।  लेकिन  कल  इन्होंने  जो  चीज़  हमको  करनी  मां  सुप्रीम  कोर्ट
 में  जवाब  दंगा  ।  सुप्रीम  कोर्ट  का  नतीजा  यह  हुआ  कि  कल  सुप्रीम  कोर्ट  के  जज  ने  साफ  तौर
 से  कहा  और  थहां  तक  कह  दिया  कि  में  इस  केस  को  नहीं  में  क्विट  करूंगा  ।  क्योंकि
 बार-बार  कहने  के  बाबजूद  भी  भारत  सरकार  मंडल  कमीशन  के  संबंध  में  स्थिति  को  साफ

 नहीं  कर  रही  है  और  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  आज  6  अगस्त  तक  के  लिये  कोर्ट  ने  मामले  को
 स्थगित  कर  दिया  आप  इकोनोमिक  क्राईटेरिया  जोड़ना  चाहते  हैं  ।  मंडल  कमीशन  का
 सीधा  था  कि  मंडल  कमीशन  की  सिफारिशों  को  लागू  किया  जाए  ।  आप  उसमें  इकौनोमिक
 क्राइटेरिया  जोड़ना  चाहते  हैँ  और  वह  उसके  ज_रिस्डिक्शन  के  बाहर  इसका  मतलब

 है  कि आपकी  नीथंत  साफ  नहीं  आप  मंडल  कमीशन  को  लाभ  करवाना  नहीं  चाहते  हैँ  ।

 इसलिये  हम  आज  सरकार  से  साफ  तौर  से  जानना  चाहते  सरकार  बतलाए  कि  सरकार  की
 स्थिति  क्या  मंडल  कमीशन  के  संबंध  में  सरकार  क्या  करना  चाहती  है  ?  आपकी  दोहरी  नीति

 नहीं  चल  सकती  है  कि  उत्तर  भारत  के  बच्चों  को  दबाया  जाए  और  दक्षिण  भारत  में  मंडल
 फर्मीशन  को  सपोर्ट  करे  ।  आज  कोर्ट  का  मामला  है  और  इस  सदन  को  सरकार  को  बतलाना

 पड़ेगा  कि  सरकार  मंडल  कमीशन  के  संबंध  में  कया  सोच  रही  सरकार  मंडल  कमीशन  के
 पक्ष  में  है  था  नहीं  है  ?  यदि  तो  कोर्ट  में  मामले  को  सरकार  क्यों  स्पष्ट  नहीं  कर  रही  है  ?

 )

 थ्रो  जार्ज  फर्नान््डीज  :  अध्यक्ष  में  बहुत  गम्भीर  मामले  की  ओर
 आपका  ध्यान  आक्धित  करना  चाहता  हूं  ।  पिछले  कई  दिनों  से  आतंकवादियों  के  बार  में  बार-बार

 पह  बात  कही  विशेषकर  पंजाब  के  आतंकवादियों  के  बार  कि  पुलिस  और  उनके  बीच  में

 ऐसी  कई  घटनायें  होती  जिसमें  आतंकवादी  मार  जाते  है  ।  आज  से  रोज  पहले  अखबार
 में  छपकर  आया  उत्तर  प्रदेश  से  कि  आतंकवादी  मार  गए  3  जुलाई  को  और  दस  सिक्ख  आतंकवादी

 पुलित  के  साथ  मुठभेड़  में  मार  गये  ।  आज  यह  जानकारी  है  कि  पुलिस  के  साथ  कोई  भी  मुठभेड़  नहीं
 हुई  ।  एक  मोटर  बस  किराए  पर  25-30  हज़ार  रुपए  उसका  किराया  वह  भर
 कम्पनी  का  नाम  बस  का  नम्बर  यह  सिक््ख  नौजवान  महिलाओं  और  प्९षों  के  साथ
 भीत  से  महाराष्ट्र  नान्देड  जा  रहे  थे  और  वहां  से  पटना  साहिब  जाकर  अपने  घर  लौटना  था  ।

 स्थिति  ऐसी  बन  रास्ते  में  पीलीभीत  पुलिस  ने  उस  गाड़ी  को  रोफा  ।  उसमें  से  दस  लड़कों
 को  खींचकर  के  दूसरी  पुलिस  की  गाड़ी  में  बैठा  दिया  ।  बदाऊः  में  पकड़ने  का  काम  क्रिया  गया  ।

 वहां  से  उनको  पीलीभीत  वापिस  ले  जाने  की  बात  हो  गई  ।  12  तारीख  की  रात  को  पुलिस
 थाने  तक  लेजाने  काकाम  13  तारीख  की  सुबह  चार  बज  से  लेकर  पांच  बज  के
 दरमियान  तीन  जगहों  पर  इन  बच्चों  को  ले  जाकर  सीधे  उनको  गोली  मारकर  खत्म  कर  दिया
 गया  ।  एसपी  की  तरफ  से  इस  प्रकार  का  निबंदन  हो  गया  ओर  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  की
 तरफ  से  भी  इसकी  तारीफ  करने  में  आ  गई  कि  आतंकवादियों  का  सफाया  करने  के  अभियान  में

 हमको  बहुत  बड़ी  कामयावी  मिली  पीलीभीत  में  ।  ........  )  .  .  निर्दोष
 बच्चों  को  मारने  का  काम  एक  एस  पी  ने  स्वयं  अपने  मार्ग  दर्शन  में  किया  यह  कितना  गम्भीर
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 मामलਂ  गृह  मंत्रों  जी  थहां  पर  नहीं  अच्छा  होता  यदि  वे  यहां  पर  काश्मीर  को
 अप्तम  को  पंजाब  को  लेकर  आप  बार-बार  कहते  हँ  कि  .  ..  ..  .  )  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  थह  ज़ीरो-आवर  का  मामला  है  ?

 )

 श्री  जार्ज  फर्नास्डीज  :  अध्यक्ष  हम।र  बच्चे  दो  तरफ  मार  जा  रहे
 बादियों  के  नाम  पर  पुलिस  जाकर  इनको  मार  रही  है  और  दसरी  तरफ  निर्दोष  लोगों  को  इस
 तरह  से  मार  डालने  का  काम  पुलिस  खुद  कर  रही  है  ।  इस  परिस्थिति  में  मेरी  आपसे  प्रार्थना

 है  कि  आप  सरकार  इस  बार  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  भी  जानकारी  हासिल  करके  इस
 सदन  को  बतायें  कि  क्या  कांड  है  और  ऐसे  कांड  नहीं  जो  पूलिस  आफिसर

 इससे  संबंधित  थे  उनको  तत्काल  निलंबित  करने  का  आदेश  भी  देने  का  काम  हो  ।  यह  उत्तर
 प्रदेश  सरकार  को  तत्काल  करना  )  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  कई  लोगों  के  मारे  जाने  का  यह  मामला  काफी  गम्भीर  क्या  हुग्ना  है
 )  पुलिस  यह  कहने  का  प्रयास  कर  रही  है  कि  वे  श्रातंकवादी  किन्तु  रिपोर्ट  कहती  है  कि

 बात  कुछ  और  )  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  पुलिस  का  ब्यान  वास्तविक  घटना  से  पूर्णतया
 भिन्न  है  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  प्रापको  बाद  में  भ्रनुमति  दंगा

 )

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  बहुत  गम्भीर  म।मला  है  ।  इसकी  इस  प्रकार  उपेक्षा  नहीं  की  जा सकती  ।

 इसलिए  तथा  कथित  आतंकवादियों  के  नाम  युवकों  के  साथ  नकली  मुठभेड़ें  हुई  जो  तीर्थयात्रा
 पर  गए  थे  ।  उनके  साथ  ऐसा  व्यवहार  नहीं  किया  जाना  यह  सरकार  क्या  जांच
 करने  जा  रही  है  ?  हम  जानना  चाहेंगे  कि  13  जुलाई  से  प्रब  तक  उन्होंने  क्या  किया  है  ?  जहां  तक
 इन  गम्भीर  श्ारोपों  का  संबंध  सरकार  की  ओर  से  कौन  जवाब  देगा  ?  हम  चाहते  हैं  कि सरकार

 तुरन्त  जवाब  दे  और  इस  पर  एक  वक्तव्य  दे

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  भक्त  का  नाम  पुकारा  झ्राप  भ्रपने  स्थान  पर  बैठ  जाएं  ।  श्राप
 श्री  भक्त  द्वारा  भाषण  समाप्त  करने  के  पश्चात  बोल  सकते  हैं  ।

 (  व्यवधान  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  भक्त  का  नाम  पुकारा  मैं  इस  बात  की  प्ररांशा  नहीं  करता  ।
 श्रापको  यह  बंद  करना  होगा  |  श्राप  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  मैं  एक  के  बाद  एक  क़ो  बुला  रहा  हूं  ।

 यहां  कोई  व्यक्ति  नहीं  बैठा  हुआ  बल्कि  यहां  सभापति  महोदय  बैठे  श्रापको  ऐसे  नहीं  करना
 मैं  ऐसे  ठीक  नहीं  मानता  ।  है
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 थी  मनोरंजन  भक्त  :  भ्रध्यक्ष  श्रीमान  श्रण्डेमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  एक
 केन्द्र  शासित  प्रदेश  है  भौर  भ्रण्डेमान  निकोबार  के  श्रच्छे  प्रशासन  भौर  इसके  विकास  के  लिए  भी
 केन्द्र  सरकार  विशेष  रूप  से  उत्तरदायी  इस  वहां  बड़ी  संख्या  में  पढ़े-लिश्ले  बेरोजगार  यवक
 हैं  जिनकी  परेशानी  दिन-प्रतिदिन  बढ़  रही  है  क्योंकि  इस  छोटे  से  द्वीप  में  रोजगार  पैदा  करने  की  कोई
 सम्भाव्यता  नहीं  भ्रण्डेमान-निकीबार  प्रशासन  द्वारा  लगभग  एक  सौ  निम्न  श्रेणी  लिपिकों  की
 सेवाएं  भी  समाप्त  कर  दी  गई  तब  थे  लिपिक  केन्द्रीय  प्रशासनिक  कलकत्ता  में

 पाए  न्यायाधिकरण  ने  श्रादेश  दिया  है  कि  उन्हें  तत्काल  बहाल  किया  किन्तु  प्रशासन  ने
 उच्चतम  न्यायालय  में  पश्रपील  करने  को  वरीयता  मैं  माननीय  गृह  मंत्री  से  श्रन॒रोध  करता  हूं
 चूंकि  यह  सरकार  की  नीति  है  कि  जब  न्यायाधिकरण  ने  अपना  निर्णय  शिकायतकर्ता  के  पक्ष  में  दे
 तो  ऐसे  मामलों  में  प्रशासन  को  बिना-वजह  अपील  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  सरकार  हमेशा  ऐसा  करती  है  ।

 शी  सनोरंजन  सक्स  :  भ्रौर  हर  बार  मुकदमों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  रही  भ्रतः  मैं  माननीय

 गृह  मंत्री  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  विशेषतः  इस  संबंध  में  निदेश  जारी  करें  और  हजारों  की  संख्या
 में  पड़े  रिक्त  स्थानों  को  तुरन्त  भरें  ।

 श्री  कांशीरास  राणा  :  भ्रध्यक्ष  मैं  सरकार  का  ध्यान  इस  तरफ  प्राकृष्ट
 करना  चाहूंगा  कि  नेचुरल  गैस  के  प्राइस  के  बारे  में  केलकर  कमेटी  ने  श्रपनी  सिफारिश  सरकार
 को  दी  जब  चन्द्रशेखर  गवर्नमेंट  थी  तब  इस  सिफारिश  की  कैसी  प्रतिक्रिया  प्रदेशों  में  इसका
 उपाय  सोचे  बिना  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  ।  इस  रेकोमेंडेशन  से  गुजरात  को  बहुत  भारी

 प्रन्याय  होने  वाला  है  श्रौर  गुजरात  सरकार  की  रिकवेस्ट  से  इस  रिपोर्ट  का  इम्पलीमेंटेशन  एक  अगस्त
 तक  रोक  दिया  गया  है  क्योंकि  इस  सिफारिश  से  गुजरात  की  इण्डस्ट्रीज  खत्म  होंगी  श्रौर  जो  भी

 इलैक्ट्री  सिटी  उत्पादन  होता  है  उसकी  लागत  बहुत  ज्यादा  होगी  ।  केलकर  कमेटी  ने  जो  सिफारिश

 की  है  उसकी  एक  हजार  क्यूविक  मीटर  गैस  की  दर  2300  रुपए  लगाई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  बार  इस  ओर  से  श्ौर  एक  बार  उस  झोर  से  झनुमति  दे  रहा  हूं  ।

 श्री  कांशोराम  ये  बिहार  से  कोयला  मंगाकर  इलैक्ट्रीसिटी  का  उत्पादन  करता  है  उसकी

 लागत  बहुत  ज्यादा  श्राती  इस  कारण  से  गुजरात  की  इण्डस्ट्री  और  वहां  के  लोगों  के

 ऊपर  घहुत  भारी  बोझ  इसलिए  हम  चाहते  हैं  कि  इस  सिफारिश  को  रह  कर  दिया  जाए
 भौर  इस  पर  पुनविचार  किया  जाए

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  श्रपमा  स्थान  ग्रहण  करें  ।  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसे  भाप  बिना

 सूचना  दिए  उठा  रहें  भ्राप  को  संक्षेप  में  बोलना  होगा  ।

 )
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 डा०  कान्तिकेश्वर  पात्र  :  :  उड़ीसा  सरकार  जनता  का  विश्वास  खो

 चुकी  वह  विधान  सभा  चुनावों  के  समय  किए  गए  वायदों  को  पूरा  करने  में  प्रसफल  रही  उसने

 उड़ीसा  के  लोगों  को  वचन  दिया  था  कि  वह  गरीब  उपभोक्ताशञ्रों  को  2  रुपए  प्रति  किलो  की  दर  से
 चांवल  उपलब्ध  उसने  वायदा  किया  था  कि  10,000  रुपए  तकं॑  के  कृषि  ऋणों  को
 माफ  कर  दिया  जाएगा  ।  उसने  विधान  सभा  चुनावों  के  दौरान  लोगों  से  यह  वापदा  किया

 था  कि  वह  उड़ीसा  में  दूसरे  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  करेगी  ।  उसने  बेरोजगार  युवकों  से  वायदा
 किया  था  कि  वह  रोजगार  के  अ्रवसर  प्रदान  करेगी  ।  इसके  साथ-साथ  उसने  प्राश्वासन  दिया  है  कि  वहुः

 कानून  भौर  व्यवस्था  की  स्थिति  को  बनाए  सरकार  ये  सभी  वायदे  पूरा  करने  में  प्रश्षक  क
 रही  है  ।

 ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाएं  ।  आपकी  यह  बात  सर्मझनी  चाहिए
 कि  इस  मामले  पर  सदन  में  बिना  किसी  प्रक्रिया  का  अनुसरण  किए  चर्चा  हो  रही  यह  द्वारा
 सदस्यों  के  प्रति  किया  गया  श्रनुग्रह  है  न  कि  सभापति  द्वारा  ।  जब्र  श्राप  भाषण  दे  रहे  हैं  तो  श्राप  अन्य
 सदस्यों  का  भी  समय ले  रहे  भ्रापको  बहुत  सावधान  होता  श्राप  इसे  जारी  नहों
 रख  सकते  ।  मैं  श्री  सूर्य  नारायण  यादव  का  नाम  पुकार  रहा  हूं  ।

 )

 ..

 अध्यक्ष  महोदय  :
 ह
 आप  लोग  सथमसे  पहले  ग्रपनी  जगह  पर  बैठ  जाइए  ।

 )

 अध्यक्ष  भहोंदय  :  ऐसा  करने  से  क्या  फायदा  न  तो  उनकी  बात  सुनाई  देती  है  प्रौर  त  ग्राव  की
 बात॑  सुनाई  देती  बैठ  जाइए  ।  सूर्य  नारायण  यादव  ।  7

 )

 श्री  सूर्य  नारायण  यादव  :  अध्यक्ष  बिहार  से  सीमावर्ती  इलाके  में  नेपाल

 बाई  प्ररभारत  सरकार  द्वारा  निर्मित  कोसी  बांध  हनुमान  नगर  के  नजदीक  टूट  जाने  से  लाशों
 गग  उसमें  फंस  गए  श्रध्यक्ष  महोदय  यह  बांध  कल  शाम  को  लेकिन  प्रभी  तक  सरकार

 कीं  श्रोर  से  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  ग्रध्यक्ष  लाखों  लोग  सहर  समस्तीपुर
 दरभंगा  और  नेपाल  में  फंसा  गए  मैं  भारत  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  क्योंकि  यह्  भारत  सरकार
 का  बांध  इसलिए  लोगों  की  सुरक्षा  की  पूरी  व्यवस्था  शी  ध्र

 करने  कष्ट का  '

 ॥  शोमति  गोता  मुखर्जो  :  मैं  व्यवस्था  प्रश्न  उठा  रही  हूं  ।  झापने

 शून्य-काल  के  लिए  औपचारिक  सूचना  देने  कि  लिए  कहा  है:(ग्पयधान)  डे

 अध्यक्ष  महोदय  नहीं  कहा  ।  यदि  लग  दो  तो  कृमया  आप  इंसे  स्यार्भ

 ५  ह  +  |  नजर  $

 *
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 थ्रीमति  गीता  मुखरओं  :  प्रव  श्रौोपचारिक  सूचनाएं  दी  जा  चुकी  हैं  ।  चूंकि  गैर-सरकारी  तौर
 पर  शून्य-काल  प्रारम्भ  हो  चुका  मैं  मांग  करती  हुं  कि  जिन्होंने  नोटिस  दिए  हैं  पहले  उन्हें  ही  बुलाया

 मेरे  विचार  से  सदन  को  चलाने  का  यही  तरीका  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्रापने  एक  प्रश्न  उठाया  है  और  मैं  प्रापकी  बात  मानता  हू  ।  मुझे
 स्पष्ट  करने  कृपया  श्राप  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाएं  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  स्पष्ट  करूगा  ताकि  श्राप  लोग  गलत  फहमी  में  न  रहें  ।  कृपया  मेरी  बात

 थोड़ी  देर  तक  शान्तिपूर्वक  भौर  ध्यानपूर्वक  सुनें  ।  मुझे  बहुत  से  नोटिस  प्राप्त  हुए  यदि  मैं  सभी
 नोटिसों  को  लेता  हूं  तो  मेरे  विचार  और  श्राप  भी  यह  महसूस  करेंगे  कि सदन  का  पूरा  समय  इसी  में
 लग  मुझे  इनमें  से  चुनाव  करना  मुझे  इसको  बैलट  करना  होगा  ग्रथवा  मुझे
 इनमें  से  प्रपनी  मर्जी  से  बोलने  की  भ्रनुमति  देनी  होगी  ।

 यह  वह  समय  नहीं  है  जब  हमें  लम्बे  भाषण  दने  यह  तो  सभा  द्वारा  सदस्यों  के  प्रति
 दर्शाया  गया  एक  प्रकार  का  भ्रनुग्रह  जब  एक  सदस्य  बोल  रहा  तो  भ्रन्य  सदस्य  शान्त  रह  कर
 उसकी  बात  सुनते  यही  कारण  है  कि  हमें  उस  धैर्य  कां  ग्रादर  करना  चाहिए  और  हमें  प्रपनी  बात
 संक्षेप  मे ंकहनी  लेकिन  दुर्भाग्यवश  मामले  ग्रति  महत्वपूर्ण  हैं  और  सदस्य  ग्रपने  विचार  रखना

 चाहते  हैं  भौर  भ्रव  सदस्यों  में  होड़  लग  जाएगी  ।  हमें  इसे  नियमित  करना  होगा  और  इसीलिए  कि

 ऐसा  किया  जाता

 मैंने  किसी  नोटिस  भ्रथवा  कोई  भ्रन्य  चीज  नहीं  मांगी  आ्रापको  जो  कुछ  कहना  है
 वह  संक्षेप  में  कहें  ।

 )

 श्री  लोकनाथ  चौधरी  :  यह  मामला  झ्रापको  सौंपा  जामा  चाहिए
 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  जो  नोटिस  देता  है  उसे  यह  तो  बताना  ही  चाहिए  कि  वह  क्या  मामला  उठाना

 चाहता  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भ्रपने  कक्ष  में  इस  मामले  पर  आपसे  बात  करूंगा  ।

 श्रीमति  गोता  मुखर्जी  :  ग्राज  के  स्टेट्समैन  में  छपी  खबर  के  प्रर्मानेंट  पीपल्स

 द्िब्यूनल--रोम  स्थित  एक  जन  भावना  मंच  ने  बहुराष्ट्रीय  निगमों  श्रौर  सरकारी  एजेन्वियों  को

 भ्ौद्योगिक  झ्रापदा  से  पीड़ितों  के  मानवीय  प्रधिकारों  के  दुरुपयोग  का  दोषी  ठहराया  है  4

 हमारे  देश  के  लिए  सबसे  महत्वपूर्ण  प्रौद्योगिक  विपत्तिਂ  भोपाल  गैस  त्रासदी  इसने
 इसे  कारखाने  के  संचालन  में  प्रसुरक्षित  खतरनाक  ढंग  से  संचालन  और  बहुत  अधिक

 प्रसावधानी  को  उत्तरदायी  ठहराया  है  ।  ,
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 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  अपनी  बात  बहुत  संक्षेप  में  कहनी  होगी  ।

 श्रीमति  गीता  मुखर्जी  :  मैं  जितना  सम्भव  होगा  उतना  संक्षेप  में  कहने  का  प्रयत्न  कर  रही
 आपने  सभी  को  अ्रनुमति  प्रदान  की  मैं  संक्षेप  में  कहने  का  प्रयत्त  कर  रही  हू  ।  मैं
 झामतौर  पर  संक्षेप  में  ही  प्रपती  बात  कहती  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  लगता  है  कि  श्राज  झाप  भ्रपनी  बात  संक्षेप  में  नहीं  कहेंगी  ।

 श्रोमति  गोता  मुखर्जी  :  श्राप  रिका्े  देख  लीजिए  मैं  ग्रामतौर  पर  भ्रपनी  बात  संक्षेप  में  ही
 कहती  हूं  ।  यह  भी  बताया  गया  है  कि  गैस  पीड़ितों  को  न्याय  की  कोई  झलक  दे  पाने
 में  श्रमेरिका  और  दोनों  की  कानूनी  प्रणालियां  भ्रसफल  रही  हैं  ।

 मैं  ग्रपती  सरकार  से  यह  जानना  चाहूंगी  कि  किस  तरह  से  सरकार  की  आलोचना  को  गई  है
 कि  हमारी  सरकार  इतनी  मजबूत  नहीं  थी  कि  वह  न्यायालय  से  भोपाल  गैस  त्रासदी  के  पीड़ितों  को
 सही  न्याय  दिला  पाती  और  जब  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियां  हमारे  यहां  हैं  तो  भविष्य"में  भी  ऐसी  कई
 घटनाएं  घट  सकती  उनमें  भी  न्याय  नहीं  दिला  पाएगी  ।

 मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  इसके  वारे  में  जानना  चाहूंगी  ।

 |
 श्री  विश्वेश्वर  भगत  :  भ्रध्यक्ष  एक  गम्भीर  घटना  दिनांक  16-7-91

 को  11.  00  बजे  ग्राम  तहसील  जिला  वालाघाट  में  घटी  ।  नक्सलियों  द्वारा  एक

 पुलिस  वैन  को  बारूदी  सुरंग  बिछा  कर  उड़ाया  जिसमें  9  पुलिसकर्मी  मारे  गए  और  11  लोग
 घायल  हैं  तथा  कुछ  झऔर  पुलिसकर्मियों  का  पता  नहीं  है  ।  प्राए  दिन  बालाघाट  रजनांत  गांव
 श्रौर  महाराष्ट्र  के  भण्डारा  जिले  से  लगे  बार्ड  र  से नक्सलियों  की  एक्टीविटीज़  जिस  तरह  से  हो  रही
 ग्राज  उस  क्षेत्र  में  पूरी  तरह  से  जनता  में  भय  श्रौर  श्रातंक  का  वातावरण  पुलिस  का  मनोबल  जो
 गिर  रहा  है  उसको  पूरी  तरह  से  साज-सज्जा  से  सुसज्जित  करना  चाहिए  ,  यह  पूरी  तरह  से  नहीं  मिल

 रहा  इसके  लिए  एक  चीज़  जरूरी  है  कि  जनता  का  समर्थन  वहां  मिलना  चाहिए  ।  जनता  की  समस्यात्रों
 को  जब  तक  हम  दूर  नहीं  करेंगे  तब  तक  हमें  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  भाजपा  सरकार
 स्थिति  पर  काब्  पाने  में  पूरी  तरह  अश्रसफल  रही  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  भाजपा  सरकार  को  बर्खास्त
 किया  )

 |
 श्री  धनंजब  कुमार  :  भ्रध्यक्ष  कर्नाटक  राज्य  के  क्रुषि  मजदूरों

 भ्रौर  यहां  तक  कि  कारीगरों  ने  भी  15  1991  से  राज्यव्यापी  भ्रान्दोलन  शुरू  किया  हुभा  है  |

 यह  आन्दोलन  सरकारी  एजेन्सियों  द्वारा  बलपूर्वक  ऋण  की  वसूली  किए  जाने  के  विरोध  में  हमें
 खुशी  है  कि  भारत  सरकार  ऋण  माफी  के  लाभ  को  व्यापक  बनाने  के  लिए  सहमत  हो  गई  लेकिन
 कर्नाटक  पें  सरकार  बलपू्ञषेक  ऋण  की  वसूली  कर  रही  राज्य  सरकार  द्वारा  चलाई  जा  रही
 योजना  से  कर्नाटक  में  केवत  10  प्रतिशत  कृषक  झ्रौर  कृषि  मजदूर  ही  लाभास्वित  हुए  हैं  ।  क्या  मैं
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 सरकार  से  भनुरोध  कर  सकता  हूँ  कि  वह  शी  ध्रातिशी प्र  मामले  में  हस्तक्षेप  करे  झौर  कर्नाटक  सरकार
 को  निदेश  दे  कि  वह  भ्रागे  बलपूर्वक  श्रौर  पीड़ा  दायक  उपायों  से  ऋण  की  वसूलो  किए  जाने  को  रोके  ।

 )

 भरी  राम  निहोर  राय  सभगंज  )  :  भ्रध्यक्ष  जनपद  मिर्जापुर  व  सोनभद्र  में  स्थित
 उ०  प्र०  सीमेंट  निगम  की  तीन  फैक्ट्रियों  चुनार  को  संजय  डालमिया  ग्रुप  के  हाथों  बेचे
 जाने  व  2  जून  1991  की  डाला  गोली  कांड  की  झोर  प्रापका  ध्यान  दिलाना  चाहता  इनकी  की  मत
 400,  250  व  150  करोड़  पिछली  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  श्री  मुलायम  सिह  जी  ने  इन  तीनों

 फैक्ट्रियों  को  कौड़ी  के  भाव  यानि  26  करोड़  में  बेच  दिया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइए  ।

 )

 श्री  राम  निहोर  2  जून  से  गोली  कांड  की  वजह  से  सीमेंट  कारखाने  वन्द  पड़े  2  जून
 को  मजदूरों  पर  गोली  चलाई  गई  जिसकी  वजह  से  15-16  लोगों  की  जानें  चली  इसकी  न्यायिक
 जांच  हो  भौर  मरने  वालों  के  परिवारों  को  उचित  सहायता  दी  जाए  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  बैठ  जाइए  ।  ग्राप  जो  बोल  रहें  हैं  वह्  रिकार्ड  में  नहीं  जा  रहा  है  ।

 )

 श्री  मृत्युंजय  तायक  :  अध्यत  खाड़ी  युद्ध  से  प्रभावित  लोगों  के  लिए
 कई  डिब्बे  खादय  सामग्री  और  बच्चों  के  लिए  दवाईएं  पिछले  एक  महीने  से  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन
 पर  रुकी  पड़ी  लेकिन  यह  सत्य  हैँ  कि  सम्बन्धित  मन्त्रालय  को  बार-बार  लिखे  जाने  पर  भी  इस
 सामग्री  की  डिलीवरी  के  संबंध  में  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गई  इसलिए  मैं  प्रनुरोध  करता  हू  कि

 इन  मदों  की  डिलीवरी  किए  जाने  के  लिए  सम्बन्धित  विभाग  द्वारा  तत्काल  कारंवाही  की  जानी

 )

 .

 क्री  कृशिण  पटेल  :  श्रध्यक्ष  पिछली  सरकार  ने  इस  सदन  में  घोषणा  की
 थी  कि  सदन  के  माननीय  सदस्यों  की  अनुशंसा  पर  साल  में  15  टेलीफोन  कनैक्शन  दिए  जाएगे  ।

 चुनाव  के  समय  चुनाव  झायोग  ने  इस  पर  रोक  लगा  दी  लेकिन  चुनावों  के  बाद  यह  रोक  नहीं  रही  ।
 भ्रब  वर्तमान  मंत्री  ने  पुनः  इस  पर  रोक  लगा  दी  मैं  श्रापसे  प्रनुरोध  करूंगा  कि  सदन  के  तमाम
 माननीय  सदस्यों  के  भ्रधिकारों  का  सवाल  है  भौर  ऐसे  छोटे-छोटे  प्रधिकारों  स ेमाननीय  सदस्यों  को
 वंचित  करना  न्यायोत्रित  नहीं  है  ।  दूर  संचार  मंत्री  को  बताना  चाहिए  कि  माननीय  सदस्यों  को  यह
 हक  दिया
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 संचार  संत्रालय  के  राज्यमंत्री  राजेश  पायलट  )  :  ऐसी  कोई  रोक  नहीं  लगी  पिछली
 सरकार  में  संचार  मंत्री  संजय  सिंह  के  वक्त  कुछ  गड़बड़ियां  हुई  थीं  उस  पर  विजिलेंस  चल  रही  है  ।
 मैंने  कहा  है  कि  यह  कंटीन्यू  रहेगा  भौर  इस  पर  कोई  रोक  नहीं  लगी  है  ।

 क्री  सदन  लाल  खुराना  :  कया  गड़बड़ी  हुई  थी  ?

 श्री  राजेश  पायलट  :  वह  भ्रापको  मुझ  से  ज्यादा  पता  है  ।

 भ्री  रामप्रकाश  श्ौधरो  :  मैं  आपसे  निवेदन  करूंगा  कि  जब  श्राप  पहले  भी  इस

 कुर्सी  पर  विराजमान  थे  तब  भी  मैंने  इस  मामले  को  उठाया  था  और  श्रब  फिर  उठा  रहा  हूं  ।  पंजाब
 में  जो  भी  मंडर  होते  ये  मर  उग्रवादी  बल्कि  पुलिस  करती  है  इसको  सब  जानते  उस

 पुलिस  को  अगर  बिहार  या  उड़ीसा  में  भेज  दिया  जाए  तो  पंजाब  में  क्राइम  और  मर्डर  बन्द  हो  जाएंगे  ।
 अ्रगर  यह  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  पंजाब  पुलिस  को  चार  जोन  में  बांट  दें  ।

 जिनुवाद|
 वे  सोचते  हैं  कि  पंजाब  और  हरियाणा  के  राजा  हैं  श्रौर  वे  इन  कत्लों  श्रौर  ह॒त्याभ्रों  के  जिम्मेदार  हैं  ।

 झ्रगर  यह  नहीं  होगा  तो  वहां  कत्ल  भ्रौर  उग्रवाद  होता  ही  रहेगा  क्योंकि  ये  उम्रवादियों  की  मदद
 करते  रहेंगे  ।  श्रगर  झ्राप  ये  बातें  कर  देते  हैं  तो  पंजाब  में  किसी  तरह  का  आतंकवाद  नहीं  रहेगा  ।

 श्रो  चन्द्रजोत  यावद  )  :  प्रध्यक्ष  मैं  जिस  विषय  पर  सरकार  का  ध्यान  खींचना

 चाहता  हूं  यह  भ्रत्यन्त  गम्भीर  विषय  है  ।  मण्डल  कमीशन  का  केस  सुप्रीम  कोर्ट  में  है  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  हो  गया  है  ।

 थ्रो  चनद्रजोत  यादव  :  यह  गम्भीर  चीज  वह  भ्रभी  पूरी  नहीं  श्रगर  गोल्ड  पर  6  आ्रादमियों
 को  मौका  दे  सकते  हैं  तो  इस  पर  भी  ग्रापको  हमें  बोलने  का  मौका  देना  मैं  इसलिए  कह  रहा
 हैं  कि  यह  मामला  इस  देश  के  52  फीसदी  लोगों  का  जिन्दगी  श्रौर  दूसरे  प्रधिकार  के  साथ  सम्बन्ध
 रखता  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  गम्भीर  मामला  झाप  जीरो  अॉवर  में  उठाना  चाहेंगे  ?

 थ्रो  चन्द्रजोत  यादव  :  इसकी  श्राज  बड़ी  भ्रहमियत  सुप्रीम  कोर्ट  क ेसाथ  जिस  तरीके  से  यह
 सरकार  व्यवहार  कर  रही  है  उससे  एक  बात  बहुत  साफ  हो  गई  है  कि  सरकार  मण्डल  कमीशन  के
 केस  की  पैरवी  सुप्रीम  कोर्ट  में  ठीक  से  नहीं  करना  चाहती  इस  सरकार  का  जो  पिछड़ा  वर्ग  विरोधी
 चरित्र  है  वह  चरित्न  इस  केस  को  लेकर  पूरी  तरह  से  उजागर  हो  गया  सुप्रीम  कोर्ट  के  मुख्य
 न्यायाधीश  के  साथ  पांच  त््यायाधीशों  ने  इस  बात  को  कहा  है  कि  यह  सरकार  स्पष्ट  नीति  के  साथ  नहीं
 झाना  मैं  प्रापको  बता  दूं  कि  इस  सरकार  ने  दुहाई  दी  कि हम  अपने  घोषणा  पत्न  को  पूरी
 तरह  से  लागू  करना  चाहते  इन्होंने  श्रपने  घोषणा-पत्न  के  पेज  32  के  प्रन्दर  यह  कहा  था  कि
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 खा  +  तन  न  त+
 सामाजिक  भ्ौर  शैक्षणिक  रूप  से  जो  पिछड़े  बर्ग  क ेलोग  हैं  उनके  उत्थान  के  लिए  आरक्षण  सहित
 हम  उनके  लिए  काम  करेगे  ।  यह  भी  कहा  कि  चालीस  साल  में  हमने  जो  प्रारक्षण  दिया
 था  उसका  श्रेय  लेते  हुए  उन्होंने  कहा  कि  केन्द्र  में  भी  हम  उसको  लागू  करेंगे  ।

 यह  अपने  घोषणा-पत्न  का  32  पेज  पढ़  लीजिए  भ्रौर  फिर  नहीं  कर  रही  उसके  बाद  राष्ट्र
 पति  का  प्रभिभाषण  उसमें  पेज  न०  9  देख  लीजिए  उसमें  ,  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  ग्रगर  श्राप  .  .  .  .

 श्री  चनद्रजीत  यादव  :  यह  बहुत  गम्भीर  बात  है  यह  मामला
 तो  आपको  सुनना  मेरी  बात  तो  सुनिए  ।  चूंकि  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  की  चर्चा  पर  सुप्रीम ४

 के  इनके  वकील  ने  कहा  कि  मण्डल  कमीशन  के  ऊपर  हमारी  राय  वही  है  जो  हमारे  राष्ट्रपति
 के  प्रभिभाषण  में  कहा  ।  राष्ट्रपति  जी  के  प्रभिभाषण  में  इन्होंने  मण्डल  कमीशन  का  नाम  तक  नहीं
 लिया  है  |

 अनेक  साननीय  सबस्य  :  नहीं  लिया  नहीं  लिया  है  ।

 श्री  चन्द्रजोत  यादव  :  भ्रब  चूंकि  यह  कह  रहे  हैं  तो  मैं  पड़ना  चाहूंगा  ।  इन्होंने  10  पर  राष्ट्र  -

 पति  जी  के  ग्रभिभाषण  में  यह  कहा  कि

 |

 सामाजिक  श्रौर  शैक्षणिक  रूप  से  पिछड़ी  श्रेणियों  के  लोगों  के  वास्ते  विशिष्ट
 उपाय  करने  के  लिए  वचनबद्ध  ऐसे  उपायों  को  क्रियान्वित  करने  ऐसी  श्रेणियों  स ेगरीब
 वर्ग  के  लोगों  को  प्राथमिकता  दी  जाएगी  ।

 झौर  अपने  मैनिफैस्टो  में  कांग्रेस  पार्टी  ने कहा  श्राप  यह  भी  सुन  लीजिए  :

 पार्टी  सामाजिक  और  शैक्षणिक  रूप  से  पिछड़ी  श्रेणियों  के  लोगों  के  वास्ते  विशिष्ट

 उपाय  करने  के  लिए  वचनबद्ध  जिनमें  नौकरियों  में  प्रारक्षण  भी  शामिल

 ग्रौर  बह  इन्होंने  राष्ट्रपति  जी  के  ्रभिभाषण  में  बिल्कुल  छोड़  दिया  एवं  रिजर्वेशन  की  चर्चा  उन्होंने

 बिल्कुल  नहीं  की  श्रौर  भ्रब  ये  कह  रहे  हैं  कि  हमने  जो  राष्ट्रपति  जी  के  श्रभिभाषण  में  कहा  वही
 हमारा  स्टैंड  मण्डल  कमीशन  के  ऊपर  है  जिसको  सुप्रीम  कोर्ट  ने  स्वीकार  नहीं  किया  भ्ौर  सुप्रीम  कोर्ट

 ने  कहा  है  कि  श्राप  हमको  स्पेसिफिकली  बतलाइए  कि  श्रापका  मापदण्ड  सामाजिक  भ्रौर  शैक्षणिक

 रूप  से  पिछड़े  वर्गों  क ेलिए  क्या  है  या  झ्राप  उसमें  एक्नॉमिक  क्राईटीरिया  लगाना  चांहते  इसको  श्राप

 हमें  बताइए  ।

 मेरा  चार्ज  यह  है  कि  यह  सरकार  बैकवर्ड  क्लास  विरोधी  सरकार  यह  ग्रारक्षण

 की  पूरी  नीति  को  बदलना  चाहती  यही  नहीं  मण्डल  कमीशन  पर  बल्कि  श्रनुसूचित  जातियों  श्रौर

 जनजातियों  की  आरक्षण  नीति  को  डाईलूट  करना  चाहती  है  श्रौर  यह  सरकार  ऐसे  गम्भीर  प्रश्नों

 के  ऊपर  प्रपना  कोई  रुख  नहीं  लेना  चाहती  है  भौर  जो  कमिटरमैंट  जनता  के  सामने  किए  प्राज

 उसको  बैक-श्राऊट  कर  रहे  हैं  ।
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 अध्यक्ष  सहोदय  :  नाऊ  कनकलूड  ,  .

 श्री  चन्द्रजोत  यादथ  :  इसलिए  मैं  कह  रहा  हूं  कि  इस  केस  की  ठीक  से  पैरवी  न  करके  यह  चाहते
 हैं  कि  सुप्रीम  कोर्ट  का  निर्णय  मण्डल  कमीशन  के  खिलाफ  हो  जाए  तो  इनको  बहाना  मिलेगा  कि  चूंकि
 सुप्रीम  कोर्ट  ने मण्डल  कमीशन  के  खिलाफ  फैसला  किया  इसलिए  हम  लागू  नहीं  कर  सकते  ।

 लिए  मैं  कह  रहा  हूं  कि  इनका  यह  डेलीब्रेट  एक्शन  है  क्योंकि  कार्यान्वित  यह  इष्लीमेंट
 नहीं  करना  चाहते  हमें  इनकी  नीयत  पर  शक  )

 सानव  संसाधन  विकास  संत्री  अर्जज  :  प्रादरणीय  प्रध्यक्ष  मैं  आपके
 माध्यम  से  इस  बात  पर  बेदना  प्रकट  करना  चाहता  हूं  ।  सख्त  एतराज  करना  तो  शायद  यादव  जी  जैसे
 सीनियर  मैम्बर  के  लिए  मेरा  कहना  उचित  नहीं  मैं  केवल  भ्रपनी  वेदना  व्यक्त  करना  चाहता  हूं
 कि  आपने  केवल  भ्रपनी  भावनाझ्रों  मे ंबहकर  जो  श्रारोप  सरकार  पर  लगाया  है  कि  हम  लोग  पिछड़े  ब्गे
 के  हितों  और  ग्रधिकारों  क ेखिलाफ  मानसिकता  बनाए  हमारा  चरित्र  ऐसा  यह  सरासर
 गलत  है  अध्यक्ष  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  भ्रगर  बोल  सकते  हैं  तो

 सुनने  की  भी  आप  कृपा

 भरी  जार्ज  फर्नान्डीज  :  आपकी  नियत  खराब  आपकी  नीयत  गलत  है  ।

 श्री  अर्जन  सिह  :  भ्रगर  झ्राप  बोल  सकते  हैं  तो  सुनने  की  भी  कृपा  करें  ।  ऐसा  नहीं  कि  आप
 पेल  सकते  हैं  एस  सदन  में  ।  श्राप  श्रपनी  बात  कहें  लेकिन  मुझे  भी  अपनी  बात  कहने  का  भ्रधिकार  है  ।

 भ्रध्यक्ष  यह  बात  बिल्कुल  गलत  है  कि  सरकार  पिछड़े  अनुसूचित  जाति  या  जनजातियों
 के  लोगों  के  हितों-आरक्षण  के  समेत  उनको  किसी  प्रकार  से  प्रनदेखा  करना  चाहती  यह  कतई
 गलत  जहां  तक  सवाल  मण्डल  का  मैं  समझता  हूं  कि  मण्डल  का  नाम  संदर्भवश  आया  है  ।

 संदर्भ  यह  है  कि  आरक्षण  होना  चाहिए  उस  कमीशन  के  नाम  यह  बात  सामने  आई  है  ।  क्या

 यह  जरूरी  है  ?  श्रादरणीय  अध्यक्ष  मैं  सदन  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह्
 जरूरी  है  कि  जब  कभी  झारक्षण  किया  तो  प्रस्तावना  पहले  मंडल  की  की  जाए  ?

 हम  भ्रारक्षण  के  पक्ष  में  हम  भ्रारक्षण  करेंगे  श्रौर  श्रपने  तरीके  से  )

 शो  रासबिलास  पासवान  :  मंडल  कमीशन के  बारे  में  सुप्रीम  कोर्ट  में  भी  केस  चल  रहा  है  ।
 भ्रापको  उस  पर  कहना  चाहिए  ।

 श्री  चन्द्रजोत  याद  :  भ्रध्यक्ष  मामला  मंडल  कमीशन  का  )  सुप्रीम
 कोर्ट  ने  मंडल  कमीशन  की  बात  कही  सुप्रीम  कोर्ट  में  श्राज  मंडल  कमीशन  के  सवाल  पर  यहां  चर्चा

 हो  रही  है  भ्ौर  श्राप  यहां  मंडल  कमीशन  के  ऊपर  झपना  फैसला  नहीं  देना  चाहते  यह  हमारे  लिए
 भी  बेदना  की  बात  है  कि  मंडल  कमीशन  के  ऊपर  भ्राप  कुछ  नहीं  कहना  चाहते  )

 ]
 श्रो  सोमनाथ  चटर्जो  :  यह  एक  बुनियादों  मामला  भारत  का  उच्चतम  न्यायालय  इस  देश

 में  सर्बोच्च  न्यायिक  प्राधिकरण  यह  27  प्रतिशत  ग्रारक्षण  देने  संबंधी  श्री  वी०  पी०  सिंह  की  सरकार

 द्वारा  स्वीकृत  मंडल  भ्रायोग  की  सिफारिशों  की  संवैधानिकता  की  लम्बे  समय  से  जांच  कर  रहा  है  ।
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 श्री  राजेशपायलट  :  यह  रिपोर्ट  समुचित  रूप  से  स्वीकार  नहीं  की  गई  है  ।

 शी  सोममाथ  नई  सरकार  को  सत्ता  में  प्राए  तीन  सप्ताह  से  प्रधिक  का  समय  हो  गया  है  ।
 उच्चतम  न्यायालय  जानना  चाहता  है  कि  वर्तमान  सरकार  का  27  प्रतिशत  प्रारक्षण  के  प्रति  क्या

 दृष्टिकोण  उच्चतम  न्यायालय  ने  कहा  है  कि  वह  यह  जानना  चाहता  यदि  सरकार  नीति  में
 परिवर्तन  कर  रही  यदि  सरकार  उस  प्रधिसूचना  पर  कायम  नहीं  है  तो  इस  विषय  की  जांच  करने
 का  कोई  पर्थ  नहीं  रह  जाता  क्योंकि  श्री  वी०  पी०  सिंह  की  सरकार  की  उस  भ्रधिसूचना  की
 णिकता  ही  मुख्य  मुद्दा  श्रब  उच्चतम  न्यायालय  यह  जानना  चाहता  है  कि  सरकार  की  नीति
 क्या

 यह  मामला  कल  उठाया  गया  था  ।  सदन के  नेता  ने  कहा  हमें  यहां  कहने  की  ग्रावश्यकता

 नहीं  है  कि  क्या  किया  जाना  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  जो  कुछ  कहा  जाना  हम  कह  देंगे  ।
 ग्रब  देखें  उन्बतम  न्यायालय  के  समक्ष  पहले  क्या  कहा  गया  है  ?  न्यायाधीशों  ने  इस  बारे  में  कहा  है  :

 वकील  द्वारा  राष्ट्रपति  के  संसदविदों  के  समक्ष  दिए  गए  अभिभाषण  को  पढ़े
 जाने  के  किए  गए  श्रनुरोध  पर  अप्रसन्नता  व्यक्त  जिसमें  इस  बात  का  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  है  कि  सरकार  जनता  दल  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  आरक्षण  नीति  का
 समर्थन  करती  हैं  या  विरोध  करती  है  ।”

 उच्चतम  न्यायालय  ने  यह  कहा  इसलिए  वे  वर्तमान  सरकार  की  नीति  के  बारे  में  भ्रब  भी
 अन्धेरे  में  जिसके  कारण  देश  के  सबसे  बड़े  न्यायालय  को  यह  कहना  पड़ा  कि  जब  श्राप  प्राथिक
 नीतियों  को  तीन  दिन  में  तैयार  कर  सकते  तो  श्राप  अपनी  श्रारक्षण  नीति  तैयार  क्यों  नहीं  कर
 सकते  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  झ्राप  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  उद्धरण
 से  पढ़  रहे  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 (  व्यवधान  )
 थी  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  जो  बताने  का  प्रयास  कर  रहा  हू  वह  यह  है  कि  सर्वोच्च  न्यायालय  के

 सामने  सरकार  की  तरफ  से  क्या  कहा  सरकार  को  बताना  चाहिए  कि  यह  ठीक  है  श्रथवा  नहीं  ।

 श्री  अ्रहमद  ने  निम्नवत्  कहा  :

 पर  नीति  तैयार  करना  कोई  प्रासान  कार्य  नहीं  क्योंकि  सरकार  को  ग्रारक्षण
 के  लिए  ज्ञापन  में  सशोधन  करने  के  लिए  संवैधानिक  प्रावधानों  पर  विचार  करना  पड़ेगा  ।

 1.00  म०  प०

 इसलिए  सरकार  ज्ञापन  में  संशोधन  करना  चाहती  है  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  सरकार

 निर्णय  लेने  में  कितना  समय  लेगी ।  श्री  प्रर्जुन  सिंह  ने  शब्द  में  कोई  विशिष्ट  विलक्षणता

 नहीं  लेकिन  पिछली  सरकार  द्वारा  प्रारक्षण  के  जो  मूल  सिद्धांत  बताए  गए  भ्राप  उन्हें  स्वीकार

 कर  रहें  हैं  या  नहीं  ?  श्राप  या  नहीं  क्यों  नहीं  कह  सकते  ?  यही  वास्तविक  मसला  सरकार

 को  सुस्पष्ट  वक्तव्य  देना  चाहिए  ।  यही  हम  चाहते  हैं  ।  )
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 अध्यक्ष  महोदय  :  सदस्यों  को  यह  जानना  चाहिए  कि  बे  इस  स्थिति  में  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं
 उठा  क्योंकि  जो  कुछ  हम  भ्रव  कर  रहें  वह  नियमों  में  नहीं  दिया  गया  भौर  जब  प्राप  इस
 तरह  चर्चा  कर  रहे  हैं  तो  श्राप  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  उठा  सकते  ।  यह  एक  मुद्दा

 दूसरा  मुद्दा  यह  है  कि  झरपके  भ्रपने  विचार  झ्रापने  श्रपने  विचार  व्यक्त  कर  दिए  लेकिन

 दूसरी  भ्रन्य  सदस्यों  के  भी  उनके  भपने  विचार  होंगे  ।  उन्हें  श्रपने  विचार  व्यक्त  करने
 का  प्रवसर  नहीं  मिल  पाए  झऔौर  इसलिए  यह  फिर  एक  तरफा  तसवीर  ही  रह  जाएगी  ।  भ्रव  श्राप
 इस  विषय  पर  कोई  चर्चो  करना  चाहें  तो  बहुत  से  ऐसे  श्रवसर  झ्रांए्गे  जब  झ्राप  यह  चर्चा  कर  सकते
 हैं  ।  इस  प्रकार  दोनों  पक्ष  श्रपने-प्रपने  विचार  व्यक्त  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  सोमनाथ  चटल्ञों  :  प्रशन  यह  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  के  सामने  वया  हुआ  ।
 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोनकर  श्राप  बैठ  जाइये  ।

 श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  श्राप  हमें  50  बार  बैठा  चुके  हैं  परन्तु  बोलने  का
 मौका  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्रापको  बैठना  पड़े  गा  क्यों  कि  भ्रभी  मैं  खड़ा  हूं  ।

 श्री  राजनाथ  सोनकर  शाञ्री  :  यदि  आप  कहें  हम  हाउस  से  उठकर  बाहर  चले  जाते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्रापको  बैठना  पड़ेगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  वही  बात  होती  मेँ  भ्रापको  ही  प्रोटेक्ट  करने  की  कोशिश  कर

 रहा  हूं  ।

 ५  (  व्यवधान  )

 भी  राजनाथ  सोनकर  शाज्तरी  :  ग्राप  हमें  50  बार  बैठा  चुके  हमें  प्रोटैक्ठ  कीजिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  वही  करने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।  प्राप  मेहरबानी  करके  बैठिए  ।
 सोनकर  जी  इधर  से  बोलना  चाहते  हैं  लेकिन  दूसरे  मंम्बर  श्रपना  बोलना  खत्म  करें  तभी  तो

 सोनकर  जी  बोल  सकते  हैं  भ्ौर  में  वही  करने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।

 |
 कृपया  भ्राप  बैठ  जब  मैं  बोल  रहा  हूं  तो  झ्राप  खड़े  न  हों  ।

 118



 27  1913  सोने  को  गिरवी  रखे  के  जाने  बारे  में

 (  व्यवधास  )

 श्री  राजमाथ  सोमकर  शास्त्री  :  में  50  बार  उठकर  बैठ  चुका

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  दूसरे  बोलना  खत्म  करें  तभी  तो  ग्राप  शुरु  कर  सकते  मैं  वहीं  करने
 की  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।

 श्राप  समझ  सकते  हैं  कि हम  एक  घन््टे  का  समय  ले  चुके  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  सभी  सदस्यों
 को  समान  समय  मिले  ।  यदि  प्राप  श्रन्य  सदस्यों  को  बोलने  की  प्रनुमति  नहीं  देगें  तो  मेरे  पास  ऐसा
 कोई  यन्त्र  नही  है  जिससे  मैं  किसी  भी  सदस्य  को  बोलने  से  रोक  इसलिये  कृपया  सुनो  भ्रौर
 मेरे  साथ  सहयोग  करो  ।  यह  श्रापके  हित  में  मेँ  सत्ता  पक्ष  की  तरफ  से  नहीं  बोल  रहा  हूं  ।
 सोनकर  में  आपके  लिये  ही  समय  पाने  का  प्रयास  कर  रहा  हूं  ।  श्रापको  सहयोग  करना  चाहिये
 और  अन्य  सदस्यों  को  भी  सहयोग  करना  चाहिये  ।  इस  विषय  पर  जो  कार्यसूची  में  नहीं  है  हम  एक
 घन्टे  का  समय  ले  चुके  भ्रौर  जो  विषय  कार्य  सूची  में  बह  टाल  दिया  गया  यह  आपके  प्रपने

 हित  में  मैं  श्रापकी  भावनाओं  को  समझ  हूं  ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  भाप  भ्रपने  विचार
 व्यक्त  करके  कोई  गलत  कार्य  कर  रहे  हैँ  ।  लेकिन  ग्रन्य  सदस्य  बोलना  चाहते  है  ।  यही  कारण  है  कि
 ग्राप  मुझे  झ्ापके  बोलने  के  लिये  ही  श्रपनी  सहायता  करने  की  अनुमति  दें  ।  कृपया  दूसरे  सदस्यों
 को  भी  अनुमति  दें  ।  जो  सदस्य  भ्रपने  विचार  व्यक्त  कर  चुके  उन्हें  खड़ा  नही  होना  चाहिये  श्लौर
 प्रन्य  सदस्यों  को  बोलने  की  भ्नुमति  दी  जानी  चाहिये  ।  उनके  भी  अ्रपने  विचार  है  :  श्री  सोनकर  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  सोनकर  का  नाम  लिया  श्री  झ्रापको  मैं  बाद  में  प्रवसर
 दंगा  ।

 श्री  राजनाथ  सोनकर  शाञझ्रो  :  वैसे  मैने  नोटिस  तो  किसी  श्रोर  विषय  पर  दिया  था  लेकिन
 उससे  भी  गध्भीर  मसला  माननीय  मंत्री  जी  ने  यहां  उठा  दिया  इस  पालियामैंट  के  अंदर  कम  से
 कम  पिछले  10  वर्षो  मेरा  ख्याल  है  कि  200  धन्टे  तक  मण्डल  कमीशन  के  ऊपर  बहस  हुई  है  प्रौर
 काफी  महत्वपूर्ण  बहस  रात  के  एक  बजे  तक  बैठकर  हाउस  ने  वह  चर्चा  एक  बजे  तक  पालियामैंट
 चलती  मण्डल  कमीशन  की  सिफारिशों  को  लेकर  ।  स्व०  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  जी  के  समय
 से  यह  देश  महसूस  कर  रहा  था  कि  मण्डल  कमीशन  की  सिफारिशों  को  लागू  करना  इस
 हाउस के  दोनों  सत्ता  पक्ष  और  सहमत  थे  लेकिन  कुछ  परिस्थितियां  ऐसी  बदली  जिनमें
 मण्डल  कमीशन  की  रिपोर्ट  यहां  से  वहां  चलती  चलती  गयी  ।
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 भरी  राजनाथ  सोनकर  शास्री  :  पिछली  सरकार  ने  उस  मण्डल  कमीशन  की  रिपोर्ट  को  लागू
 किया  परन्तु  श्राज  माननीय  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  ने  सदन  में  स्पष्ट  रुप  से  इंकार  कर  दिया

 .  .  .  .  .

 में  आ्राज  यह  बड़े  ताज्जुब  की  बात  सुन  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  तो  पूरा  भाषण दे  रहे  हैं  ।

 भ्री  राजनाथ  सोनकर  शाझ्घो  :  माननीय  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  ने  इस  हाउस
 स्पष्ट  रुप  से  इन्कार  कर  दिया  है  कि  मण्डल  कमीशन  की  रिपोर्ट  कोई  चीज  नही  है  बल्कि  हम  भ्रपने
 तौर  भ्रपने  तरीके  से  मण्डल  कमीशन  की  रिपोर्ट  को  लागू  हिन्दुस्तान
 की  करोड़ों  जनता  के  लिये  यह  बड़ा  ही  दर्द  श्रौर  दुखभरा  मामला  है  भौर  मानव  संसाधन  विकास
 मन्त्री  के  वक्तव्य  के  विरोध  में  हूम  इस  सभा  से  बहिगमन  करते  हैं  )

 भ्री  चम्प्रजीत  यादज  :  हम  विरोध  स्वरुप  बाहर  जा  रहे  हैं  ।

 1.  05  समय  भ्रो  खसद्रजोत  यादव  ओर  कुछ  अन्य  सबस्य  सभा-स्बन  से  वाहर

 चले  गये  ।  )  .  .  .  )

 रासा  सिह  राबत  :  मैं  इस  सदन  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 मोहन  उत्तर  प्रदेश  के  एक  बहुत  बड़े  उद्योगपति  ने  अपने  प्रभाव  का  उपयोग  करते  हुए  वायुसेना
 झोर  थल  सेना  के  सैनिकों को  अपने  जन्मदिन  पर  बुलवाकर  उनसे  रक्तदान  करवाया  ।  सैनिकों  से
 जबरदस्ती  रक्तदान  करवाना  एक  प्रकार  से  गलत  में  सरकार  से  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  कितना

 ही  बड़ा  उद्योगपति  क्यों  न  इस  प्रकार  के  कार्य  नहीं  होने  चाहिए  भ्नौर  इस  उद्योगपति  के
 तो  कहा  जाता  है  कि  यह  शराब  की  सप्लाई  करने  वाला  दलाल  है  |  ऐसे  व्यक्ति  के  जन्म  दिवस  '

 हिंडन  हवाई  भ्रड्डे  से  वायु  सैनिकों  को  बुलवाना  और  थल  के  सनिकों  को  प्रपने  प्रभ
 का  दुरुप्रयोग  सेना  के  जवानों  के  जीवन  के  साथ  खिलवाड़  मेरी  सरकार से  मांग  है

 |

 इस  प्रकार  के  भ्राचरणों  को  रोका  )

 |
 ध्यक्ष  महोदय  :  भ्रब  हम  भ्रगली  मद  सभा  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्र
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 सभा  पटल  पर  रखें  गए  पत्र

 पुरर्थास  आगास  लिसिटेड  पुनालुर  और  रिपेट्रीएएस  फोआपरेटिव  फाइनेंस  एंड
 इघलपमेंट  बेक  मद्रास  का  वर्ष  1989-90  का  वाधिक  प्रतियेवतन  और
 कार्यकरण  की  समीक्षा

 संसदीय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  ओर  गृह  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  एम.एम
 :  श्री  एस०बी०  चव्हाण  की  प्रोर  मै  निम्नलिखित  पत्र  सभापटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  कंपनी  1956  की  धारा  619  क  की  उपधारा  (1)  के  प्रंतर्गत
 लिखित  पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  भ्रंग्रेजी  :-

 )  पुनर्वास  बागान  पुनालुर  के  वर्ष  1989-90  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 पुनर्वार  बागान  पनल्र  का  वर्ष  1989-90  का  वार्षिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपर्युक्त  (i)  में  उल्लिखित  पत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण  )

 प्रिंघालय  में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०टी०  63/91]

 (3)  रिपेट्रीएट्स  कोझ्रापरेटिव  फाइनेंस  एंड  डिवलपमेंट  बैंक  मद्रास
 के  वर्ष  198  98  9-90  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  भ्रंग्रेजी  संस्करण  )
 तथा  लेखा  परीक्षित  लेखे  ।

 रिपेट्रीएट्स  कोग्मापरेटिव  फाइनेंस  एंड  डिवलपमेंट  बैंक  मद्रास
 के  वर्ष  1989-90  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति
 तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण )  ।

 (4)  उपयुक्त  (3)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  भ्रंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०टी०  64/91]

 प्रतिनिधित्व  1991  द्वारा  तत्काल  विधान  बनाने  के  लिए
 कारण  बताने  वाला  एक  ठ्याख्यात्मक  विजरण

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  न्याय  और  कंपनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्रों  रंगराजन  :  श्री  के०  विजय  भास्कर  रेड्डी  की  ग्रोर  से  मै  तत्काल  विधान
 बनाने  के  कारण  बताने  वाला  एक  व्याख्यात्मक  टिप्पण  तथा  प्रंग्रेजी  सभा  पटल
 पर  रखता  हूं  ।

 प्रिंघालय  सें  रक्षा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०टी०  65/91]
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 नेशनल  प्रोजेक्ट्स  कस्ट्क्शन  कारपोरेशन  लिमिटेड  का  वर्ष  1989-90  का  वाधिक
 प्रतिबेदन  तथा  कार्यकरण  की  समोक्षा

 दूरसंचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  श्री  वी०  सी०  शुक्त्रा  की  शोर
 में  निम्नलिखित  पत्र  सभापटल  प्र  रखता  हूं  :--

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (|)  के  प्रंतर्गत
 निम्नलिखित  पत्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  भ्रंग्रेजी  संस्करण  )  :-

 नेशनल  प्रोजेक्ट्स  कंस्ट्रक्शन  कारपोरेशन  लिमिटेड  के  वर्ष  1989-90
 के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षप्  ।

 नेशनल  प्रोजेक्ट्स  कंस्ट्रक्शन  कारपोरेशन  लिमिटेंड  का  वर्ष  1989-90
 का  वार्षिक  लेखा  परीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखा
 परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (2)
 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्नों  को सभापटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण  )

 थे  रखे  गए  ।  देखिए  संरया  एल०टी०  66/91]

 भारतोय  डाकधर  1948  और  भारतोय  तार  1985  के  अन््तंगत

 अधिसूच  नाएं
 संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  :

 (1)  भारतीय  डाक  घर  1898  की  धारा  74  के  अंतर्गत  जारी  भारतीय
 डाक  घर  1991,  जो  1  1991  के  भारत
 के  राजपत्र  में  भ्रधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  में  प्रकाशित  हुए
 की  एक  प्रति  तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 परिंचालय भें  रखो  गई  ।  देखिए  संर्या  एल०टी०  67/91]

 (2)  भारतीय  तार  1885  की  धारा  7  की  उपधारा  (5)  के  अंतर्गत
 निम्नलिखित  प्रधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  :-

 भारतीय  तार  1990,  जो  .20
 1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  985

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिसका  शुद्धि-पत्र  25  प्रप्रैल  1991
 की  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  237  में  प्रकाशित  हुआ
 भारतीय  तार  1991,  जो  2  1991

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  74  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।
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 सा०  का०  नि  251  जो  2  1991  के  भारत  के  राजपत्र  म
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिसमें  3  1990  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  सा०  का०  नि०  का  शुद्धि
 पत्र  दिया  हुभ्ा है  ।

 (3)  उपर्युक्त  (2)  के  भाग  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने
 में  हुए  विंलम्ब  के  कारणਂ  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अ्रंग्रेजी

 ।

 में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०68/91|

 बिल्लो  नगर  निगम  1957  के  अन्तर्ग  त  अधिसूचना

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एस  ०  जेकब  )  :
 मैं  दिल्ली  नगर  निगम  1957  की  धारा  490  के  प्रंतर्गत  जारी  अ्रधिसूचना  संख्या  य ू०

 जो  3  1991  के  दिल्ली  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके
 ढवारा  6  1990  की  अधिसूचना  संख्या  यू०  1401 1/160/  8  में  कतिप्रयथ  संशोधन
 किये  गये  की  एक  प्रति  तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण  )  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  69/91]

 आवश्यक  वस्तु  1955  के  अन्तगंत  अधिसूचना  और  तमिलनाडु  कृषि  उद्योग
 मिगम  मद्रास  तथा  पंजाब  कृषि  उद्योग  लिगस  संडोगढ़  के  वर्ष  1989-90

 के  बाथिक  प्रतिवेदन  और  कार्यकरण  की  समीक्षाएं

 कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुल्लापल्ली  रासचसान  )  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल
 पर  रखता  हूं  :

 (1)  1955  की  धारा  3  की  उपधारा  (6)  के  श्रंतर्गत

 ग्रधिसूचना  संख्या  का०प्रा०  397  जो  14  1981  के  भारत  के
 पत्र  में  प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जिसमें  1991  से  3  1991

 की  अ्रवधि  के  दौरान  9  मौसम  )  घरेलू  उवंरक  निर्माताभ्ों  द्वारा
 विभिन्न  राज्यों/संध  राज्य  क्षेत्रों/वस्तु  बोर्ड  को  उर्वरक  की  पूर्ति  बताने  वाला

 7००  :०५.३..  दिया  हुआ  की  एक  प्रति  तथा  भ्रंग्रेजी  ।

 में  रखी  गई  सं०  70/91]

 ए०  “
 (2))  कम्पेनी  अ्रधिनिंयम  1956  की  धांरो  619  के  के  भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्नों  की

 क  एक-एक  प्रति  तथा  प्रंग्रेजी  :--

 न  0
 तमिलनाडु  कृषि  उद्योग  निगम  मद्रास  के  वर्ष  1988-89

 के  कार्यकंरण  की  सरक।र  द्वारा  समीक्षा  ।  नि

 क्
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 तमिलनाडु  कृषि  उद्योग  निगम  मद्रास  का  वर्ष  1988-89  का
 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक
 परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  71/91]

 )  पंजाब  कृषि  उद्योग  निगम  चंडीगढ़  के  वर्ष  1989-90
 के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 पंजाब  कृषि  उद्योग  चंडीगढ़  का  वर्ष  1989-90  का  वार्षिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 (3)  उपर्युक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के
 कारण  दर्शाने  वले  दो  विवरण  तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण  )  :--

 प्रिंयालय  में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  72/91]

 (4)  राष्ट्रीय  सहकारी  प्रशिक्षण  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के
 वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 राष्ट्रीय  सहकारी  प्रशिक्षण  परिषद्  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के
 वार्षिक  लेखाओें  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।  ेु

 राष्ट्रीय  सहकारी  प्रशिक्षण  परिषद्  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1989-90  के
 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )।

 (5)  उपर्युक्त  (4)  में  उल्लिखित  पत्नों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  श्रंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 ग्रंथालय  में  रखो  देखिए  संख्या  73/91)

 सहासगर  ट ेलीफोन  लिगस  नई  दिललो  और  जिदेश  संचार  मनिगस  मुम्बई  के  अर्थ
 1989-90  के  वा्िक  प्रतिवेदन  और  कार्यकरण  की  समीक्षा  को  गई  समोक्षा

 संचार  संत्रालय  में  उपसंत्री  रंगय्या  नामइ  )  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल
 पर  रखता  हूं  ।

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अ्रन्तगंत
 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  प्रंग्रेजी  :--

 महानगर  टेलीफोन  निगम  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1989-
 90  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।
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 महानगर  टेलीफोन  निगम  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1989-90  का
 वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर
 परीक्षक  की

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  74/91)

 विदेश  संचार  निगम  मुम्बई  के  वर्ष  1989-90  के
 करण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 विदेश  संचार  निगम  मुम्बई  का  वर्ष  1989-90  का  वाषिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  75/91)

 1.078%.

 राज्य  सभा  का  संदेश

 महासचिव  :  महोदय  :  मुझे  राज्य  सभा  क  महासचिव  से
 प्राप्त  निश्ललिखित  संदेश  की

 जानकारी  देनी  है  :--

 सभा  के  प्रक्रिया  संबंधी  नियमों  झ्लौर  कार्य-संचालन  के  नियम  111  के  प्रावधानों  के

 मुझे  जनप्रतिनिधित्व  1991  जिसे  राज्य  सभा  ने

 16  1991  को  हुई  प्रपनी  बैठक  में  पारित  कर  दिया  है  एक  प्रति  संलग्न  करने  का

 निदेश  हुआ

 1991

 राज्य  सभा  हारा  यथा  पारित

 महासचिष  :  मैं  राज्य  सभा  द्वारा  यथापारित  जनप्रतिनिधित्व  )

 1991  को  सभा  पटल  पर  रखता
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 कार्य  मंत्रणा  समिति  18  1991

 1.07
 समिति  के  लिए  निर्वाचन

 राज्यभाषा  समिति

 गृह  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  राम  लाल  राही  )  :  मैं  श्री  एस०  बी०  चन्हाण  की  ओर

 ये  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 राजभाषा  1963  की  धारा  4  की  उपधारा  (2)  के  श्रनुसरण  लो  ४

 सभा  के  सदस्य  श्रानुपातिक  प्रतिनिधित्व  पद्धति  के  श्रनुसार  एकल  संक्रमणीय  मत  द्वारा
 संघ  के  शासकीय  प्रयोजनार्थ  हिन्दी  के  प्रयोग  में  हुई  प्रगति  की  समीक्षा  करने  तथा  उन
 पर  सिफारिशें  करते  हुए  राष्ट्रपति  को  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिए  समिति  के  सदस्यों
 के  रूप  में  कार्य  करने  हेतु  उक्त  श्रधिनियम  की  धारा  4  की  उपधारा  (3)  के  अनुसएण  में
 अपने  में  स ेबीस  सदस्य  निर्वाचित  करें  ।”

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 राजभाषा  1963  की  धारा  4  की  उपधारा  (2)  के  अनुसरण  लोक
 सभा  के  सदस्य  आनुपातिक  प्रतिनिधित्व  पद्धति  के  अश्रनुसार  एकल  संक्रमणीय  मत  द्वारा
 संघ  के  शासकीय  प्रयोजनार्थ  हिन्दी  के  प्रयोग  में  हुई  प्रगति  की  समीक्षा  करने  तथा  उन  पर
 सिफारिशें  करते  हुए  राष्ट्रपति  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिए  समिति  के  सदस्यों
 के  रूप  में  कार्य  करने  हेतु  उक्त  भ्रधिनियम  की  धारा  4  की  उपधारा  (3)  के  अ्रनुसरण  में
 अपने  में  स ेबीस  सदस्य  निर्वाचित

 प्रस्ताव  पाश्त  हुआ  ।

 1.  08
 -  कार्य  मंत्रणा  समिति

 पहला  प्रतिबेवन

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  और  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो
 रंगराजन  :  मैं  निम्नलिखित  प्रस्ताव  लाना  चाहता

 यह  सभा  17  1991  को  सभा  में  प्रस्तुत  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  पहले  प्रतिवेदन
 से  सहमत  हैं  ।'

 जिमुबाद |
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  17  1991  को  सना  में  प्रस्तुत  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  पहले  प्रतिवेदन
 से  सहमत
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 सभापति  तालिका

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सदन  को  सूचित  करता  हुं  कि  प्रक्रिया  संबंधी  नियमों  के  नियम  9  के  भ्रधीन
 मैंने  श्री  पी०  एस०  सईद  को  सभापति  तालिका  में  नाम  निर्दिष्ट  किया  है  ।

 थ्रो  फ्रेंक  एन््थनी  आंगल  :  मैं  विषय  पर  गोल-गोल  बातें  सुन  रहा  था  ।
 लेकिन  एक  चीज  हमारे  मस्तिष्क  में  साफ  था  भ्रौर  वही  प्रश्न  मेरे  दोस्त  उनन्नीकृष्णन  ने  उठाया  मेरे
 मन  से  वह  एक  बड़ा  मुद्दा  इसकी  पुष्टि  मेरे  पुराने  मित्र  श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  किये  कि
 सोने  के  हस्तान्तरण के  प्रश्न  को  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए  |  मंत्री  जी  यहां  ग्राये  .  .  .  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  4  बजे  इस  पर  श्रपना  वक्तव्य  देंगे  ।

 श्री  फ्रेक  एन्थनोी  :  जहां  तक  मंडल  श्रायोग  का  संबंध  है  मैंने  केवल  यह  कहना  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  बात  बीत  हमने  प्रश्न  का  दूसरा  पहलू  उठाया  है  ।

 श्री  फ्रेंक  एन्थनी  :  मेने  इसका  विरोध  किया  था  ओर  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  ने  मुझे  इसे
 स्वोकार  करने  के  लिए  बधाई  दी  .  .  ..  .............  वह  बीली  कि
 यदि  इसे  मुझ  पर  छोड़  दिया  जाए  तो  मैं  चाहूंगी  कि  पिछडे  वर्ग  के  लोगों  को  सामाजिक  शब्दावली
 से  निकाल  दिया  .  छल्ले

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमने  दूसरा  प्रश्न  उठाया  है  |

 1.11.
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 काजेरी  जल-जिधाद  न्याथाधिकरण  के  अंतरिम  आदेश  को  अभो  लागू  नक्षिए  जाने
 को  आवश्यकता  :

 भीमती  बासव  राजेश्वरी  :  कावेरी  जल  विवाद  न्यायाधिकरण ने  प्रति  वर्ष

 नाडु  को  205  टी०  एम०  सी०  फूट  कावेरी  नदी  का  पानी  देने  के  बारे  में  प्रंतरिम  श्रादेश  पारित  किग्रा

 तमिलनाडु  झौर  शरांध्रप्रदेश  के  मुकाबले  कर्नाटक  में  सिचित  का  क्षेत्रफल  काफी  कम  है  ।
 यदि  उपर्युक्त  अंतरिम  आदेश  कार्यान्वित  किया  जाता  है  तो  कर्नाटक  के  सिचित  भूमि  के  क्षेत्र  में  और
 कमी  झा  जाएगी  प्रौर  इसकी  सारी  प्रगति  रुक  कर्नाटक  के  रैयत  पूरी  तरह  से
 बर्बाद  हो  यह  भादेश  प्रवैज्ञानिक  भ्रौर  भ्रनुचित  उपरोक्त  न्यायाधिकरण  के  अंतरिम  आ्रादेश
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 के  प्रति  लोगों  में  पहले  ही  व्यापक  भ्रसंतोष  श्रौर  क्षोभ  भ्रतः  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  उपर्युक्त
 अंतरिम  ग्रादेश  पारित  न  किया  जाए  तथा  इसे  स्थगित  रखा  जाए  श्रौर  इस  विवाद  को  ग्रापसी  बातचीत
 से  सुलझाने  का  भ्रवसर  दिया

 बाड़ी  बर्रासहसर  राजस्थान  के  उन  किसानों  जिनकी  भूमि  ताप  लिग्नाइट  संयंत्र
 को  लिए  अधिप्रहीत  की  गई  दे  य मुआवजज  की  राशि  में  वृद्धि  किए  जाने  की  आवश्यकता

 थ्री  मनफूल  सिह  ग्रध्यक्ष  बासी  बरसिहसर  में  थर्मल  प्लांट  लिग्नाइट
 के  ग्राधार  पर  बनाने  की  स्वीकृति  मिली  हुई  है  तथा  इसकी  झ्राधारशिला  रखने  की  पूरी  योजना  सन्

 1989  के  अक्तूबर  में  पूर्व  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  जी  के  कर-कमलों  से  रखी  जानी  लेकिन
 किसी  कारण  यह  उस  समय  नहीं  की  जा  सकी  ।

 बासी  बरसिहसर  के  किसानों  की  जमीन  के  मुग्रावजे  का  प्रश्न  भी  ज्वलत  समस्था  बनी  हुई  है
 वयोंकि  बीधे  का  मुश्नावजा  किसानों  को  मात्र  2500  रुपए  मय  ब्याज  दिया  जा  रहा  है  जो  कि  अत्यधिक
 कम

 बासी  बरसिंहसर  गांव  बीकानेर  शहर  के  बहुत  नजदीक  बसा  हुआ  है  ।  इस  गांव  की  जमीनें
 बीकानेर  शहर  की  हृद  तक  सटी  हुई  इसलिए  बाजार  भाव  इन  जमीनों  का  10,000  रु०  से
 15,000  रु०  प्रति  बीघा  दूसरा  प्रश्न  यह  भी  है  कि  इस  गांव  के  किसानों  के  पास  10-1  5  बीघा

 से  ज्यादा  जमीन  की  होल्डिग  नहीं  इसलिए  2,500  र०  सौ  रुपया  )  प्रति  बीघा  मुप्रावजा
 ग्रत्यधिक  कम  है  क्योंकि  किसान  लोग  अपने  गांव  छोड़  कर  दूसरी  जगह  जाएंगे  तथा  दूसरी  जगह  जमीन
 खरोदेंगे  तो  उनकी  ग्राजीविका  चलने  वाली  नहीं  है  ।

 अतः  भारत  सरकार  को  जमीन के  मुझ्नावजे  के  प्रश्न  पर  विचार  करना

 )  मध्य  प्रदेश  में  गेंस  पर  आधारित  विद्युत  संयंत्र  लगाने  की  संज्री  दिए  जाने  की
 आवश्यकता

 श्री  सरताज  सिह  :  ग्रध्यक्ष  मैं  भ्रापके  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यान
 इस  बात  की  श्रोर  भ्राकृष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  एच०  बी०जे०  गैस  पर  आधारित  विद्युत  संयंत्रों  की
 स्थापना  में  मध्यप्रदेश  के  साथ  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  हो  रहा  एच०  बी०  जे०  गैस  पाइप  लाइन
 मध्यप्रदेश  में  550  किलोमीटर  क्षेत्र  स ेगुजरती  है  ।  मध्यप्रदेश  विद्युत  मंडल  द्वारा  गैस  पर  आधारित

 विद्युत  ताप  संयंत्रों  का  प्रस्ताव  भारत  सरकार को  प्रस्तुत  किया  गया  है  लेकिन  किसी  भी  प्रस्ताव
 की  स्वीकृति  भारत  सरकार  द्वारा  नहीं  दी  गई  जब  कि  उत्तर  गुजरात  श्र
 राजस्थान  के  8  विद्यत  संयंत्रों  को  स्वीकृति  दी  जा  चुकी  है  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि  मध्य  प्रदेश
 के  साथ  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  किया  जा  रहा
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 550  मेगावाट  प्रति  संयंत्र  क्षमता  के  ये  संयंत्र  गृना  एवं  ग्वालियर  जिलों  में
 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  चारों  जिलों  से  एच०  बी०  जे०  गैस  पाइप  लाइन  गुजरती  इन
 संयंत्रों  की  स्थापना  से  यह  मध्य  प्रदेश  के  विकास  में  तो सहायक  होगा  ही  साथ  ही  राष्ट्रीय  बिजली
 की  कमी  दूर  करने  में  भी  सहायक  अभी  मध्य  प्रदेश  में  20  प्रतिशत  बिजली  की  कमी  है  जो
 कि  8  वर्षों  सें  बढ़  कर  35  प्रतिशत  होने  का  अनुमान  इसलिए  आ्रावश्यक  है  कि  गैस  ग्राधारित  इन

 विद्युत  सं  यंत्रों  की  स्वीकृति  शी  क्र  दी  मध्य  प्रदेश  के  550  किलोमीटर  क्षेत्र  स ेगैस  पाइप  लाइन

 गुजरने  के  बावजूद  मध्य  प्रदेश  को  केवल  10  प्रतिशत  गैस  का  उपयोग  करने  दिया  जाता  है  जब  कि
 उत्तर  प्रदेश  का  हिस्सा  66  प्रतिशत  अन्रोध  है  कि  इस  विसंगती  को  शी  ध्र  दूर  जाए  ।

 गुजरात  में  अहमवाबाद  जिले  के  बिरमगांव  और  छोलेरा  में  उद्योग  स्थापित

 किए  जाने  को  आवश्यकता  ।

 श्री  रति  लाल  वर्मा  :  प्रध्यक्ष  ग्रहमदाबाद  जिले  के
 छोलेरा  झौर  गढ़ड़ा  जिला  में  तो  हमेशा  सूखा  पड़ता  परिणामस्वरूप  यहां  के  ग्राम  वनों  को  गांव

 छोड़  कर  शहर  की  श्रोर  जाना  पड़ता  इसलिए  मेरा  उद्योग  मंत्री  से निवेदन  है  कि  उपरोक्त  जिलों
 में  भारत  सरकार  के  सहयोग  से  कोई  भी  उद्योग  स्थापित  किये  जाएं  जिससे  वहां  वी  ग्राम्य  गरीब  जनता
 को  रोजी-रोटी  उपलब्ध  हो  सके  ।  गरीबों  के  विकास  के  लिए  हमारी  सरकार  वचनबद्ध  रही  मैं
 उम्मीद  करता  हूं  कि  इस  बजट  में  इसका  प्रावधान  किया  जाएगा  ।

 ब्राह्मणो  सदी  पर  बने  जाकोड़िया  बांध  को  पुनः  चालू  करने  के  लिए  उसको
 मरम्मत  किए  जाने  को  आवश्यकता  ।

 क्री  अनादि  चरण  दास  ):  ब्रिटिश  शासनकाल  के  दौरान  ग्राह्मणी  नदी  पर  जकोड़िया
 बांध  का  निर्माण  किया  गया  परिणामस्वरूप  इसके  बनने  से  चन्दाबली  से  कटक  तक  नाव  में  यात्रा
 करने  में  सहायता  मिलती  बल्कि  कटक  भ्रौर  बालासोर  जिले  के  काफी  बड़े  क्षेत्र  की सिचाई  भी  होती

 बाद  में  यह  बांध  काम  में  नहीं  लाया  गया  ।  इस  समय  रेंगाली  बांध  का  पानी  ब्राह्मणी  नदी
 द्वारा  समुद्र  में  बह  जाता  जकोड़िया  बांध  को  मरम्मत  करके  उससे  जाजपुर  उप-मंडल  के
 बारी  भ्ौर  जाजपुर  प्रखडों  की  लाखों  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  के  लिए  इस  फालतू  पानी  का  उपयोग
 किया  जा  सकता  है  ।

 इसके  अ्रलावा  फालतू  पानी  वैतरणी  नदी  में  बहाया  जा  सकता  है  जिसके  परिण।मस्वरूप  वैतरणी
 नदी  पर  स्थित  रुधिया  बांध  से  जाजपुर  उप-मंडल  के  सिचित  क्षेत्र  को  जो  पानी  मिलेगा  उससे  दुगुनी
 फसल  लेने  में  मदद  मिलेगी  ।

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  परियोजना  को  लागू  करने  हेतु  शी  क्र कदम
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 कोयला  खान  उद्योग  के  श्रमिकों  की  दशा  में  सुधार  किए  जाने  की  आवश्यकता

 भ्री  हाराधन राय  )  :  कोयला  उद्योग  जो  कि  ऊर्जा  के  काफी  बड़े  भाग
 की  भआ्ापूर्ति  करता  में  हाल  ही  में  काफी  बड़े  पैमाने  पर  यंत्रीकरण  करने  के  बावजूद  भी  पर्याप्त  मात्रा
 में  उत्पादन  नहीं  होता  भत्यधिक  लागत  पर  श्रायातित  भ्रधिकांश  मशीनरी  भारतीय  भू-खनन
 परिस्थितियों  के  श्रनुकूल  सिद्ध  नहीं  हुई  ।  इससे  हमारे  देश  में  उत्पादित  कोयले  की  लागत  बढ़  रही

 इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिए  नियुक्त  समिति  ने  भ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  परन्तु
 इसे  काफी  अधिक  सीमा  तक  लागू  नहीं  किया  गया  ।

 खदान  कार्य  हेतु  जिन  लाखों  लोगों  को  विस्थापित  करके  उनकी  भूमि  का  भ्रधिग्रहण  किया  गया

 है  उन्हें  वायदे  के  मताबिक  रोजगार  नहीं  दिया  गया  और  उनके  पुनर्वास  की  श्रोर  भी  ध्यान  नहीं  दिया

 खान  भूमि  के  धंसने  और  भ्राग  श्र  गैस  से  कोयला  खदान  पट्टी  में  अनेक  सामाजिक  समस्याएं
 उत्पन्न  हो  गई  हैं  श्नौर  लोग  दूषित  व  संकटपूर्ण  वातावरण  में  रह  रहे  हैं  ।

 रानीगंज  श्र  धनबाद-झरिया  कोयला  पढ्रियों  की  दशा  भ्रत्यन्त  दयनीय  संयुक्त  द्विपक्षीय
 समिति  द्वारा  कोयला  उद्योग  के  कर्मचारियों  को  दिये  गए  वायदों  को  प्रबन्धकों  द्वारा  लागू  नहीं  किया
 गया  संयुक्त  रूप  से  बनाई  गई  पेंशन  योजना  को  भी  लागू  न  किए  जाने  पर  कोयला  खनिकों  में
 भ्रत्यधिक  रोष  व्याप्त

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  मामले  को  सुलझाने  के  लिए  शी  घ्रता  से  कार्यत्राही

 राजस्थान  में  उच्च  शाक्ति  थाला  रिले  के-द्र  शीघ्र  स्थापित  किए  जाने
 की

 श्रोमति  वसुन्धरा  राजे  :  मैं  इस  सदन  का  भ्रौर  विशेष  रूप  से  सूचना
 तथा  प्रसारण  मंत्री  का  ध्यान  राजस्थान  के  लोगों  से  संबंधित  एक  भ्रत्यधिक  गम्भीर  विषय  की  श्रोर
 प्राकषित  करना  चाहती  हूं  ।

 राजस्थान  के  सीमावर्ती  शहरों  क ेनिवासी  जिनकी  पाकिस्तान  से  सीमा  लगती  है  वे  पाकिस्तान

 दूरदर्शन  और  रेडियो  के  सांस्कृतिक  दुष्प्रचार  को  रोकने  का  सभी  संभव  प्रयास  कर  रहे  कम  शक्ति
 वाले  ट्रांसमीटरों  के  न  होने  क ेकारण  राजस्थान  के  लोगों  को  पाकिस्तान  रेडियो  से  प्रसारित  कार्य
 क्रमों  को  देखना  पड़ता  है  जिसमें  वे  भ्रपना  प्रचार  करते  हैं  तथा  जम्मू  व  कश्मीर  के  बारे  में
 तरीके  से  समाचार  देते  हैं  और  साम्प्रदायिक  भावनाओ्रों  को भड़काने  की  कोशिश  करते  बे
 वादियों  को  मुजाहिद  कहते  हैं  भ्नौर  उनके  द्वारा  मारे  गए  भारतीय  प्रधिकारियों  को  हिन्दू  भ्रधिकारी

 कहते  है  भ्रौर  भारत  की  बहुत  ही  गलत  तस्वीर  पेश  की  गई
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 कुछ  समय  पूर्व  श्रनूपगढ़  में  एक  10  कि०  वा०  के  रिले  केन्द्र  स्थापित  किए  जाने  की  मंजूरी  दी
 गई  थी  परन्तु  दुर्भाग्यवश  इसकी  स्थापना  में  बिलम्ब  होने  से  लोगों  को  पैसा  एकत्र  करना  पड़ा  और  वे
 स्थानीय  निकायों  से  भ्रनुदान  देने  के  लिए  भ्रनुरोध  कर  रहे  हैं  ताकि  टेलीविजन  के  लिए  नि:शुल्क
 कनेक्शन  देने  हेतु  डिस्क  एंटीनाਂ  खरीदा  जाए  ताकि  उन्हें  पाकिस्तानी  संस्कृति  के  प्रचार  से  बचा
 जा  सके  झौर  साथ  ही  वर्ग  पर  इसके  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  से  रोका  जा  सके  ।

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  मेरा  सरकार  से  भ्रनुरोध  है  कि  शी  ध्र  ही  भ्रनूपगढ़  रिले  केन्द्र
 स्थापित  किया  जाए  और  पाकिस्तान  द्वारा  इस  सांस्कृतिक  दुष्प्रचार  को  रोकने  के  लिए

 महत्वपूर्ण  कदम  उठाए  जाएं  ।

 )  केरल  में  पुनल्र  कागज  मिल  को  पुनः  खोले  जाने  को  मांग

 श्रो  कोडडोक्नील  सुरेश  :  केरल  के  ग्रड्र  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  में  पुनाललुर
 पेपर  मिल  ही  एक  मात्र  उद्योग  भारतीय  श्रौद्योगिक  ऋण  तथा  निवेश  निगम  लि०  द्वारा  रिसीवर
 की  नियुक्ति  के  कारण  यह  बन्द  पड़ा  कारखाने  के  पांच  हजार  श्रमिक  कारखाने  में  काम  करने  वाले

 एक  हजार  कमंचारी  भर  वन  क्षेत्र  मे ंकाम  करने  वाले  4  हजार  कर्मचारी  भूख्रे  मर  रहे  इससे

 पुनालूर  शहर  की  भ्रर्थ-व्यवस्था  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  यदि  कारखाने  को  पुनः  चालू  किया
 जाता  है  तो  इससे  राज्य  सरकार  को  5  करोड़  २०  बिक्री  कर  और  केन्द्रीय  सरकार  को  10  करोड़  रु०

 उत्पाद-शुल्क  के  रूप  में  प्राप्त

 भारत  भ्ौद्योगिक  ऋण  तथा  निवेश  निगम  लि०  ने  कारखाने  को  मशीनें  बेचने  को  पहल  की

 इस  संबंध  में  समाचार-पत्नों  में  भी  विज्ञापन  दिए  गए  हैं  ।  मेरा  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  है
 कि  वह  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करके  पुनालूर  पेपर  मिल  को  पुनः  चालू  करे  ।

 मेरा  सरकार  से  यह  भी  भ्रनुरोध  है  कि  वह  भ्रौद्योगिक  ऋण  भ्रौर  निवेश  निगम  लि०  को  रिसीवर
 को  हटाने  और  मिल  को  पुनः  चालू  करने  के  लिए  शीघ्र  निदेश  दे  ।

 1.  233  स०  प०

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताथ-जारी

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्रब  हम  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  श्रागे  विचार
 करेंगे  श्लौर  इससे  पहले  कि  हम  इस  विषय को  मैं  सदस्यों  का  ध्यान  इस  बात  की  शोर  दिलाना  चाहूंगा
 कि  इस  चर्चा  के  लिए  9  घंटे  का समय  नियत  किया  गया  कांग्रेस  के  लिए  3  घंटे  29  मिनट  का
 समय  निर्धारित  किया  उन्होंने  3  घंटे  6  मिनट  का  समय  भारतीय  जनता  पार्टी  के  लिए

 ।  घंटा  54  मिनट  का  समय  निर्धारित  किया  उन्होंने  एक  घंटा  10  मिनट  का  समय
 जनता  दल  के  लिए  54  मिनट  का  समय  निर्धारित  किया  गया  उन्होंने  घंटा  27  मिनट  का  समय

 और  सी  पी  भ्राई  क ेलिए  34  मिनट  का  समय  निर्धारित  किया  गया  उन्होंने  56  मिनट  का
 समय  मैं  झन्य  छोटे  दलों  के  लिए  निर्धारित  समय के  बारे  में  उल्लेख  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।
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 क्योंकि  इस  समय  समय  कम  मेरा  माननीय  सदस्यों  से  प्रनुरोध  है  कि  वे  बहुत  ही  संक्षेप  में  प्रौर

 केवल  उन्हीं  मुद्दों  पर  बोलें  जिन  पर  पहले  चर्चा  नहीं  हुई  है  ताकि  भ्रन्य  सदस्यों  को  भी  बोलने  का  भ्रवसर

 प्राप्त  मैं  एक  सदस्य  के  बाद  दूसरे  सदस्य  का  नाम  पुकारूंगा  और  मुझे  ग्राशा  है  कि  व ेइस  मामले

 में  सहयोग  श्री  चाकको

 श्री  याइसा  सिह  युमगाम  :  मैं  मणिपुर  पीपल्स  पार्टी  का

 सदस्य  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  बोलना  चाहते  हैं  ?

 श्री  याइसा  सिह  युमनाम  :  जी  मेरी  पार्टी  को  समय  नहीं  दिया  गया

 -  अध्यक्ष  महोदय  :  जिन  सदस्यों  ने  समय  लिया  मैंने  उनको  उल्लेख  किया  यह  केवल
 झ्रापको  जानकारी  देने  के  लिए  है  कि  समय  कम  है  भौर  हमें  समय  के  साथ  समझौता  करना  होगा  ।

 श्री  याइमा  सिह  धन्यवाद  महोदय  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  पी ०सी ०  चाक््को  ।

 श्री  पी०  सी०  चाक्को  )  :  भ्रध्यक्ष  सभा  की  बैठक  स्थगित  होने  से  पूर्व  मैं  एक

 मुद्दे  का उल्लेख  कर  रहा  मुझे  भ्रपना  भाषण  समाप्त  करने  की  भ्रनुमति  दी  मेरे  मित्र
 जो  इस  समय  विपक्ष  में  हैं  उनसे  मेरा  श्रनुरोध  है  कि  हम  एक  साथ  मिलकर  उन  दायित्वों  को  पूरा
 करें  जिनका  इस  समय  देश  सामना  कर  रहा  है  श्रौर  जो  दल  सदन  में  एक-साथ  मिलकर  बैठे  हैं
 उनसे  भी  मेरा  यही  अनुरोध  है  ।

 राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  के  पृष्ठ  18  पर  झ्लौद्योगिक  उत्पादन  के  बारे  में  उल्लेख  किया
 गया  इस  सदनਂ  ने  इस  प्रश्न  पर  काफी  उत्सुकता  दिखाई  झ्ौद्योगिक  उत्पादन  का  लध्य
 8.  5%  निर्धारित  किया  गया  है  उसका  मैं  हादिक  स्वागत  करता  हमें  यही  लक्ष्य  प्राप्त  करना

 होगा  ।  श्रीमती  सुशीला  गोपालन  कल  इस  बारे  में  बता  रही  थीं  मैं  उनकी  बात  सुन  रहा  था  ।

 वह  बता  रही  थीं  कि  बेरोजगारी  सबसे  बड़ी  समस्या

 केरल  की  वामपंथी  सरकार ने  प्रति  वर्ष  10  लाख  व्यक्तियों  को  रोजगार  देने  का  वायदा  किया
 4  वर्षो  तक  राज्य  में  शासन  करने  के  बाद  उन्होंने  बेरोजगारी  की  समस्या  को  सुलझाए  बिना  ही

 छोड़  कोई  भी  वायदा  अगर  वे  पूरा  नहीं  करते  हैं  तो  वे  युवा  वर्ग  का  विश्वास  खो  प्रतः

 मुझे  भ्राशा  है  कि  भश्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  श्रधिक  मात्रा  में  निवेश  किया  जाएगा  ।  विपक्षी  दलों  ने  इस
 बारे  में  काफी  उत्सुकता  जाहिर  की  कोई  भी  सदस्य  जो  श्रर्थगशास्त्र  की  जानकारी  रखता  है  इस
 बात  से  सहमत  होगा  कि  वृद्धि  की  दर  केवल  निवेश  की  दर  से  समानुपात  हो  सकती  एक  समय  विशेष
 के  दौरान  पर्याप्त  मत्ना  में  निवेश  किया  जाना  है  तो  किसी  भी  व्यक्ति  को  चाहे  वह  भ्ादिवासी
 भारतीय  हो  या  अन्य  को  यहां  भ्राने  और  निदेश  करने  की  भ्रनुमति  दी  सभी  जिज्ञासाएं  शायद
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 पूरी  न  इस  सरकार  का  पर्याप्त  बहुमत  नहीं  लेकिन  हमें  देश  पर  शासन  करने  की  इच्छा
 शक्ति  जब  भी  अपेक्षित  हो  कोई  भी  प्रतिबंध  लागू  किया  जा  सकता  श्रौद्योगिक  क्षेत्र
 में  भी  क्षेत्रीय  अ्रसन््तुलन  से  बचा  जाना

 मैं  केरल्न  राज्य  से  निर्वाचित  हुआ  हूं  ।  केरल  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  का  निवेश  तुलनात्मक
 रूप  से  कम  राष्ट्रीा  श्रौसत  के  मुकाबले  भी  यह  बहुत  कम  पूरे  देश  में  1,1 3,000  करोड़  रु०
 के  केन्द्रीय  क्षेत्र  क ेनिदेश  में  स ेकेरल  राज्य  का  भाग  मात्र  1.  59८  से  भी  कम  यह  पूर्णतः  प्रनुपथुक्त

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  सरकार  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  निदिेश  पर  फिर  से  विचार  करते  समय
 इसमें  वृद्धि  करने  पर  भी  विचार

 1.29  म०  प०

 शरद  दिधे  पीठासीन  :

 इस  संबंध  में  मैंने  एक  बहुत  ही  संगत  बात  बताई  श्रौद्योगिक  विकास  में  भी  बैंकों  का  भी
 निर्णायक  भूमिका  निभानी  होती  राज्य  में  अनुसूचित  श्रौर  राष्ट्रीयक्ूत  बैंकों  का  ऋण
 जमा  श्रनुपात  प्रतिकूल  राज्य  में  जमा  के  रूप  में  बैंकों  न ेकेवल  7,858  करोड़  रु०  एकन्न  किए  है
 झ्ौर  उसमें  से  4,638  करोड़  रु०  अ्रग्रिम  धन  राशि  के  रूप  में  दिए  हैं  जो  कुल  जमा  का  मात्र  59
 प्रतिशत  श्रतः  ऋण  व  जमा  राशि के  ग्नुपात  में  वृद्धि  को जानी  यदि  5  प्रतिशत  को

 वृद्धि  होती  है  तो  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिए  400  करोड़  रु०  प्राप्त  हो  सकेंगे

 रेल  सेवा  में  वृद्धि  करने  के  संबंध  में  भी  राष्ट्रपति  के  वर्तमान  प्रभिभाषण  में  कुछ  उल्लेख  किया
 गया  है  ।  जी  हम  सभी  बड़े  ग्राशावान  रहे  हैं  तथा  राष्ट्रपति  के  प्नभिभाषण  में  जो  कुछ  कहा  गया

 हम  उसे  बड़े  उत्साहपूर्ण  ढंग  से  सुन  रहे  लेकिन  जब  रेल  बजट  प्रस्तुत  किया  गया  तो  हम  सभी  को
 निराशा  हुई

 ।  केरल  एक  ऐसा  राज्य  है  जहां  पर  पिछले  25  वर्षों  से  रेल  लाइनों  का  कोई

 महत्वपूर्ण  विस्तार  नहीं  हुआ  सिवाय  त्रिचुर  से  गुरुवयूर  तक  की  छोटो  ल/इन  जो  कि  अ्रभी
 विचाराधीन  है  श्ौर  जो  धन  को  कमी  के  ऋआरण  शुरु  ही  नहीं  हो  रही  रेल  लाइनों  पर  यातायात
 भी  काफी  ज्यादा  है  ।  तिवेन्द्रम-त्रिचूर  क्षेत्र  का उपयोग  प्रतिशत  125  रेल  बजट  में  केरल  में  रेल
 लाइनों  को  विद्युतीकरण  का  कोई  उल्लेख  नहीं  भ्रौर  मुझे  भ्राशा  है  कि  वाद-विवाद  के  दौरान  इस
 सभा  के  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करते  समय  मंत्री  महोदय  इसमें  सुधार  कर  तिवेन्द्रम-त्रिचूर
 खण्ड  सर्वाधिक  जनसंख्या  वाला  क्षेत्र  है  श्रोर  मैं  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  केरल  में  रेलों  के

 विद्युतीकरण  के  संबंध  में  विचार  किया  केरल  सरकार  ने  केरल  में  रेल  लाइनों  के  विद्युतीकरण
 के  लिये  विद्युत  संबंधी  पूरी  श्रावश्यकताएं  पूरी  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  लेकिन  वह्  प्रस्ताव  पिछले

 15  वर्षों  से विचाराधीन  पड़ा  जोलारपेट-इरोडें  खण्ड  का  विद्युतीकरण  पूरा  किया  जा  रहा
 इरोडे-त्रिवेन्द्रम  रेल  लाइन  के  विद्युतीकरण  पर  भी  सर्वोच्च  प्राथमिकता  से  विचार  किया

 विद्युत  क्षेत्र  में  भी  राज्य  की  प्रावश्यकताशरों  पर  सम्यक  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  राष्ट्रपति
 के  भ्रभिभाषण  में  यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  विद्युत  क्षेत्र  को मजबूत  किया  कायमकुलम
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 में  स्वीकृत  किए  गए  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  को  भी  त्रभी  मंत्रिमंडल  की  अंतिम  स्वीकृति  का  इंतजार
 केवल  प्रारम्भिक  कार्य  ही  किए  जा  रहे  मेरा  प्रनुरोध  है  कि  इसको  अ्रंतिम  स्वीकृति  प्रदान  की

 जाए  ।

 परिवहन  क्षेत्र  में  भी  काफी  कुछ  किया  जाना  लेकिन  समयाभाव  मैं  उनका  उल्लेख

 नहीं  कर  मेरे  माननीय  श्री  के  ०जी  ०  उन्नीकृष्णन  इस  विभाग के  प्रभारी  उन्होंने
 ग्रपनी  प्री  कोशिश  लेकिन  उनकी  पूरी  कोशिश  पर्याप्त  नहीं  थी  ।  इस  क्षेत्र  के  लिए  ग्राबंटित
 धन  वहां  पर  विकास  कार्य  शुरु  करने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  केरल  एक  विस्तारित  शहरਂ  है  श्ौर

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  गांव  की  सड़कਂ  की  तरह  नजर  आते  हैं  श्रौर  केबल  यहीं  पर  ही  चार-लाइन  का

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  नहीं  बनाया  जा  रहा

 गरुवयूर-कुट्टीपुरम  लाइन  पर  श्रभी  तक  सर्वेक्षण  शुरु  नहीं  किया  गया  है  श्रौर  इसे
 शीघ्र  पूरा  किया  जाना  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  ने  उल्लिखित  बातों  को  क्रियान्वित  करते

 केरल  की  लम्बित  मांगों  पर  विचार  किया  मैं  एक  और  बात  कहना  चाहूंगा  श्रौर॒  उसके
 बाद  अपनी  बात  समाप्त  कर  वह  है  प्राकृतिक  आपदाओं  के  संबंध  जब  किसी  राज्य  श्रथवा
 देश  के  किसी  हिस्से  में  प्राकृतिक  श्रापदा  श्राती  तो कोई  उपयुक्त  सहायता  नहीं  मिलती  ।  इस  वर्ष

 पहली  जून  केरल  में  दक्षिण-पश्चिम  मानसून  भारी  वेग  की  समुद्र  कटाव  भ्ौर  भू-स्खलन
 के  साथ  शुरु  हुआ  था  इस  आपदा  केरल  में  पिछले  कुछ  सप्ताहों  में  104  लोग  मारे  गए  तथा

 हजारों  परिवार  बेघर  हो  गए  और  भ्रभी  भी  वहां  राहत  शिविर  चल  रहे  वहां  पर  75  से  100

 करोड़  रु०  की  क्षति  का  श्रनुमान  लगाया  गया  है  श्रौर  केरल  को  भ्रभी  तक  कोई  धन  नहीं  दिया  गया  ।
 जब  देश  के  विभिन्न  भागों  में  प्राकृतिक  भ्रापदाए  श्रा  रही  तो  केन्द्रीय  सरकार का  कत्तंब्य  बन  जाता

 है  कि  वह  राज्य  सरकारों  के  बचाव  के  लिए  झ्रागे  श्राएं  ।  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  में  इन  सभी  बातों
 का  उल्लेख  किया  गया

 मैं  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  उल्लिखित  बातों  का  स्वागत  करता  सरकार  को
 केरल  जैसे  राज्यों  के  पिछड़ेपन  के  बारे  में  सहानुभूतिपूवंक  विचार  करना  चाहिए  ।  मैं  श्री  बूटा  सिंह
 द्वारा  प्रस्तुत  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  हादिक  समर्थन  करता  मैं  प्रधान  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  का  भी
 स्वागत  करता  हूं  कि  यह  सरकार  सर्वसम्मत्ति  से  कार्य  करेगी  और  कांग्रेस  सरझार  के  दृष्टिकोण  को
 उचित  भावना  से  सराहा  जाना  हम  ऐसी  स्थिति  का  सामना  कर  रहे  हैं  जहां  पर  हमें
 सभी  को  अवसर  के  भ्रनुसार  कार्य  करना  चाहिए  भ्रौर  देश  के  समक्ष  उपस्थित  चुनौतियों  का
 सामना  करना  चाहिए  तथा  इस  संकट  की  घड़ी  में  सभी  दलों  का  कर्तव्य  है  कि  वें  मिलजुल  कर

 सहयोग  से  कार्य  करें  ।  इन्हीं  शब्दों  के  मैं  श्री  बूटा  सिह  द्वारा  प्रस्तुत  धन्यवाद  प्रस्ताव  का

 पुनः  समर्थन  करता  हूं  श्रौर  ग्रध्यक्ष  महोदय  को  भी  बोलने  का  भ्रवसर  प्रदान  करने  के  लिए  धन्यवाद
 करता  हूं  ।

 श्रो  जिस  बसु  :  सभापति  मैं  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  पर  धन्यवाद
 प्रस्ताव  का  भ्रनिच्छापूवंक  विरोध  करता  मैं  इसका  इसलिए  विरंध  करता  हूं  कि  क्योंकि  राष्ट्रपति
 का  प्रसिभाषण  एक  शुष्क  वक्तब्य  के  झलावा  कुछ  नहीं  जो कि  सरकार  को  देश  की  सर्वाधिक  जटिल
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 प्रदान  करने  के  स्थान  पर  भारी  भरकम  श्रभिधारणाओ्रों  औौर  घिसीपिटी  बातों  से  भरा  हुआ  है  ।

 यह  श्राज  देश  के  समक्ष  उपस्थित  है  ज्वलत  समस्याझ्रों  का  सही  स्वरूप  प्रस्तुत  नहीं  करता  ।  इन
 समस्याझ्रों  का  उपयुक्त  समाधान  नहीं  बताता  ।  झ्राज  देश  जिन  संकटों  का  सामना  कर  रहा  है  यह
 गहराई  औौर  तीव्रता  की  सही  जानकारी  नहीं  देता  जिनका  ्राज  यह  देश  सामना  कर  रहा  है  ।

 मैं  भ्रपने  को  मिले  इस  थोड़े  से  समय  में  सरकार  का  ध्यान  देश  की  कुछ  मूल  समस्याओ्रों
 की  तरफ  दिलाना  चाहता  पहली  जिसकी  तरफ  मैं  सरकार  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 वह  देश  में  मूल्य  वृद्धि  की  कांग्रेस  (६)  ने  एक  चुनावी  वादा  किया  देश  में  सभी
 मंत्रियों  श्रौर  इस  सभा  के  सदस्यों  को  भली-भांति  विदित  है  कि  कांग्रेस  ने  क्या  बचन  दिया  था  ।
 मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  के  दृष्टिकोण  की  सराहना  करता  हूं  ।  उन्होंने  एकदम  साफ  श्रौर  सही-सही
 कहा  कि  जैसा  कि  कांग्रेस  ने  चुनाव  के  दौरान  वादा  किया  100  दिनों  के  भीतर  भ्रावश्यक

 वस्तुश्रों  के  मूल्य  में  कमी  लाना  सरकार  के  लिए  सम्भव  नहीं  वह  सीधे  सच्चे  क्योंकि  वह  एक
 राजनीतिज्ञ  नहीं  उन्हें  श्रपने  विषय  के  बारे  किसी  अ्रन्य  से  श्रधिक  जानकारी  मैं  भी  उनसे

 सहमत  हूं  कि  सरकार  जिन  वतंमान  राजनैतिक  और  श्राथिक  नीतियों  का  भ्रनुस रण  कर

 रही  उनमें  जुलाई  1990  के  स्तर  पर  मूल्य  लाने  की  बात  तो  मूल्य  दर  को  कम  करना  ही
 सम्भव  नहीं  अगर  श्राप  हमारे  देश  के  पिछले  तीन  दशकों  की  मूल्य  स्थिति  को  देखें
 पता  चलेगा  कि  ऐसा  भ्रवसर  कभी  नहीं  श्राया  कि  कोई  भी  सरकार  चीजों  के  मूल्य  मुख्य  रूप  से  इस
 तथ्य  के  कारण  कम  करने  में  सफल  हो  पाई  कि  वह  वित्तीय  और  श्राथिक  नीतियों  में  समग्र  परिवर्तन
 लाने  के  लिये  कोई  साहसिक  कदम  नहीं  उठा  सकी  ।  श्रगर  आप  मूल्यों  में  कमी  लाना  चाहते  हैं
 तो  श्रापको  वित्तीय  श्रौर  आाथिक  नीतियों  में  श्रामूल-चूल  परिवर्तन  करने  होंगे  ।

 मेरे  पास  कुछ  झांकड़े  हैं  ।  1960  में  100  पर  प्राधारित  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक
 सातदें  दशक  के  दौरान  6  प्रतिशत  वाधिक  की  दर  श्राठवें  दशक  में  8.  5  नौवें  दशक  में
 9.  8  प्रतिशत  बढ़ा  श्रौंर  1990-91  के  दौरान  यह  11.  6  प्रतिशत  बढ़  यह  सूचकांक  बढ़ता

 ही  क्योंकि  सरकार  जिस  वित्तीय  नीति  का  अ्रनुस रण  कर  रही  उससे  मुद्रास्फीति  होती  है  श्रौर
 इसका  समान  प्रभाव  होता  यदि  श्राप  वास्तव  में  मूल्य  स्तर  कम  +:रना  चाहते  तो  भ्रापको
 नई  नीति  प्रपनानी  पड़ेगी  ।  स्वाभाविक  रूप  बजट  बहस  के  दौरान  सरकार  जिस  वित्तीय
 नीति  को  बनाने  का  प्रस्ताव  करती  हम  उसकी  भ्रालोचना  श्रथवा  समर्थन  भी  कर  सकते  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  भ्रनुग्रहपूूवक  कहा  कि  सरकार  का  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  को

 मजब  त  बनाने  श्रौर  इसका  विस्तार  करने  का  विचार  यह  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  का
 विस्तार  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  बल्कि  सावेजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  सप्लार्ड  की  जाने
 वाली  वस्तुशों  में  विविधता  लाने  का  प्रश्न  भी  यहां  पर  प्रासांगिक  है  ।  हम  काफी  दिनों  से  यह
 मांग  कर  रहें  है  कि सरकार  यदि  मृल्य  स्तर  को  कम  करने  में  जरा  भी  रुचि  रखती  है  ,  तो  इसे  सार्वजनिक
 वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  दैनिक  जरूरत  की  जरूरी  चीजों  को  राज  सहायता  प्राप्त  दरों  पर
 उपलब्ध  कराने  के  लिए  कोई  कार्यक्रम  तैयार  भ्रथवा  शुरु  करना  सरकार  जिस  ग्राथिक
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 नीति  का  भ्रनुसरण  करना  चाहती  उसको  दृष्टि  में  रखते  हुए  इसको  राज  सहायता  में  भारी  कटौती
 करनी  मैं  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  लोगों  की  भलाई  के  आम  लोगों  के  लिए
 जो  भ्राथिक  सहायता  निर्धारित  की  गई  उसमें  कटौती  नहीं  की  जानी  वस्तु  स्थिति  यह
 है  कि  संकट  का  सामना  करने  के  लिए  कतिपय  मामलों  में  लोगों  की  तकलीफें  दूर  करने  के  लिए
 झ्राथि+  सहायता  में  श्र  वृद्धि  करनी

 राष्ट्रपति  महोदय  के  ध्यान  में  जो  एक  अ्रन्य  महत्वपूर्ण  बात  नहीं  वह  है  बढ़ती  हुई  क्षेत्रोय
 अ्रसमानता  ।  यह  बढ़ती  हुई  क्षेत्रीय  असमानता  हमारे  देश  में  कोई  प्राथिक  स्थिति  से  जुड़ी  बात  नहीं  है  .
 बल्कि  इससे  भ्रधिक  है  यह  ।  इस  बढ़ती  हुई  क्षेत्नीय  ग्रसमानता  ने  गम्भोर  राजनैतिक  समस्या  पैदा
 कर  दी  राजनैतिक  समस्या  से  मेरा  ग्रभिप्राय  ग्रलगाववाद  और  आतंकवाद  के  लिए  ग्रान्दोलन
 से  एक  चिन्ताजनक  वात  है  झ्रातंकवाद  जो  अश्रलगाववाद  के  उद्देश्य  से  प्रेरित  है  और  यह  ग्रसम  में

 में  देखा  जा  सकता  यह  ग्रातंकवाद  पंजाब  में  देखने  को  मिलता  जम्मू  भ्रौर  कश्मीर  में
 झ्रातंकवादी  गतिविधियां  तीर  हुई  हैं  श्रौर  ये  लम्बे  समय  से  चल  रही  मुझे  मजबूरन  कहना  पड़ता
 है  कि  श्रलगाव  की ये  श्रावाजें  भ्राज  देश  के  भ्रन्य  भागों  में  भी  सुनाई  पड़  रहो  है  श्रोर  तमिलनाडू  और
 पश्चिमी  बंगाल  में  दाजिलिंग  भी  तथा  बिहार  के  दक्षिगी  भाग  का  उल्लेख  किया  जा  सकता  मेरा

 उद्देश्य  देश  के  इन  भागों  में  म्रलगाववादी  और  झ्रातंकवादी  गतिविधियों  की  तरफ  ध्यान  दिल।ना  नहीं
 बल्कि  उद्देश्य  है  बढ़  रहे  श्रातंकवाद  श्रौर  प्रलगाववाद  को  बढ़ती  हुई  भेदभाव  श्रौ  र  पृथकतावाद
 की  बढ़  रही  भावना  के  मूल  कारण  की  तरफ  ध्यान  यह  भावना  बढ़  रही  क्षेत्रीय  अ्रसमानताश्रों
 से  भी  उत्पन्न  होती

 टः

 जब  तक  सरकार  क्षेत्रीय  श्रसमानताझ्रों  को  दूर  करने  अथवा  कम  करने  के  लिए  कोई  नई  झ्राथिक
 नीति  नहीं  तब  तक  देश  की  एकता  और  अखण्डता  खतरे  में  भ्राथिक  दिनों  की

 दृष्टि  से  ही  बल्कि  व्यापक  राजनैतिक  हितों  को  दृष्टि  स ेभी  देश  की  एकता  भर  ग्रथण्डता  के  लिए
 क्षेत्रीय  प्रसमानताश्रो  को  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।

 इस  मामले  मैं  सरकार  का  ध्यान  पं०  बंगाल  श्रौर  देश  के  पूर्वी  क्षेत्रों  तथा  पूर्वोत्तर
 क्षेत्र  के  लोगों  द्वारा  लम्बे  समय  से  की  जा  रही  मांगों  की  तरफ  भो  दिलाना  चाहता
 इस  संबंध  मैं  लोहा  भौर  इस्पात  के  संबंध  में  भाड़ा  समानीकरण  योजना  झौर  रेलवे  के  टेलीस्कोपिक

 भाड़े  का  उल्लेख  कर  सकता  इन  दो  योजनाश्रों  द्वा  पूर्वी  क्षेत्र  के  भ्र्थात  बिहा  पश्चिम

 उड़ीसा  और  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  भ्रन्य  राज्य  स्थातीय  लाभ  से  वंचित  किए  गए  यह  इसलिए

 हुआ  है  क्योंकि  ये  इस्पात  तथा  कोयले  का  उत्पादन  करने  वाले  राज्य  हैं  प्रौर  उनमें  से  उनकी  स्थिति  में

 होने  वाले  फायदों  से  वंचित  रखा  जा  रहा  पहले  सरकार  को  एक  समिति  हुआ  करती  थी  जिसे

 राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  समिति  कहा  जाता  जो  पाण्डेय  समिति  क़  नाम  से  जानी  जाती  पाण्डेय
 समिति  ने  पहले  ही  एक  योजना  को  चरणबद्ध  रूप  की  समाप्त  करने  की  सिफारिश  की  इस्त  भ्रब  तक
 क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  मांग  यह  है  कि  या  तो  श्राप  हमें  चरणबद्ध  ढंग  से  समाप्त  कर  दीजिए  या

 इस  प्रणाली  को  श्न्य  सामान  के  लिए  विशेष  भाड़ा  प्रारम्भ  इसका  विस्तार  कीजिए  ।
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 उदाहरण  के  कई  श्रौद्योगिक  वस्तएं  हैं  जिनकी  श्रन्य  राज्यों  को  भी  अ्रपती  निर्माण  संबंधी
 क्रियाकलापों  के  लिए  श्रावश्यकता  होती  उदाहरण  के  लिए  देश के  पूर्वी  भाग  के  राज्यों
 को  कपास  देश  में  पश्चिमी  भाग  में  लेनी  होती  परन््त  उनको  कपास  में  मामले  समान  भाडे  की
 सविधा  प्रदान  नहीं  की  गई  है  ।  लेकिन  गे  सुविधायें  लोहे  भ्रौर  कोयले  के  मामले  में  पर्वी

 ॥र  दक्षिणी  राज्यों  तथा  भ्रन्य  उत्तरी  राज्यों  को  प्रदान  की  गई  भ्रन्य  राज्यों  के  विरुद्ध  मेरी
 कोई  शिकायत  नहीं  है  क्योंकि  वे  श्रौद्योगिकीकरण  की  प्रक्रिया  में  मैं  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  राज्य
 को  तीब्र  श्रौद्योगिकीकरण  श्रौर  भ्राथिक  विकास  के  लिए  भ्रच्छ  भ्रवसर  मिलने  चाहिए  ।  परन्तु
 समानता  की  भावना  होनी  चाहिए  ।  भ्रन्य  राज्य  जिनको  कुछ  श्रौद्योगिक  कच्चे  माल  की  स्थानिक
 लाभ  प्राप्त  उनमें  भी  अपने  श्रौद्योगिकीकरण  की  प्रक्रिया  को  तेज  करने  का  प्रवसर  दिया  जाना

 चाहिए  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि सरकार  इस  झोर  भी  ध्यान  दें  ।

 प्रधान  मंत्री  न ेएक  श्रपील  की  है  कि  हमारा  देश  एक  गम्भीर  संकट  से  गुजर  रहा  है  भ्रौर  लोगों
 को  बलिदान  करने  हम  संकट  के  प्रति  सचेत  लेकिन  कोन  से  व्यक्तियों  को  बलिदान
 करने  क्या  श्राप  इस  पर  सावधानीपृर्वक  विचार  करेंगे  ?  क्या  यह  बलिदान  सबसे  गरीब  वर्ग
 या  धनी  वर्ग  को  करना  है  ?  मैं  श्रापको  आंकड़े  प्रदान  करता  हूं  ।

 1981  शीर्ष  बड़े  श्रौद्योगिक  गृहों  की  १छ  श्रास्तियां  6,54  करोड़  रुपये  थीं  ।

 1988  उनकी  आस्तियां  बढ़  कर  18,06,  317  करोड  रुपग्रे  हो  किसको  बलिदान
 करना  मेरे  विचार से  राष्ट्रपति  को  यह  इंगित  करना  चाहिए  था  कि  इस  गम्भी र  संकट  का  सामना
 करने  के  धनी  भ्रौद्योगिक  बड़े  एकाधिकारियों  को  भी  भार  उठाना  चाहिए
 आर  केवल  सामान्य  व्यक्तियों  को  ही  नहीं  जिनका  40  प्रतिशत  अब  भी  गरीबी  को  रेखा  से  नोचे
 जीवन  निर्वाह  कर  रहा  ~

 मुझे  भ्राशा  है  कि सरकार  हमारे  समाज  की  श्राधारभूत  वास्तविकताश्रों  को  ध्यान  में
 रख  कर  अपनी  झाथिक  नीतियों  में  परिवतंन  करेगी  ।

 महारानी  विभू  कुमारी  दबी  )  :  सभापित  11  1991
 को  संसद  में  दोनों  सदनों  में  दिये  गए  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  धन्यावांद  प्रस्ताव  पर  बाद-विवाद
 में  भाग  लेनें  का  भ्रवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  श्रापका  धन्यावाद  करती  हूं  ।  में  इस  प्रस्ताव  का

 पूरी  तरह  से  समर्थन  करती  हूं  क्योंकि  इसमें  विशेषकर  पिछड़े  ग्रामीण  गरीब  तबके  झौर  महिलाओं
 को  उचित  महत्व  प्रदान  किया  गया  है  ।  महिलाओं  भर  बच्चों  के  संत्रंद्ध  में  सरकार  की  नीति
 प्रशंसा  योग्य  है  ।

 मैं  श्रपनी  टिप्पणियों  को  विशेष  कर  सीमा  राज्य  ब्विपुरा  और  सामान्यतया  उत्तर-पूर्व  तक
 सीमित
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 जन-जातियों  की  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  उनके  सामने  जो  समस्याएं  वे  यह  प्रश्न  करती  हैं
 कि  ये  लोग  जिन्होंने  राष्ट्र  श्रौर  हमारे  दल  का  ग्रत्यधिक  संरक्षण  और  मान्यता  प्राप्त  की  है

 झौर  नेताश्रों  की  ओर  से  भ्रच्छे  भौर  निष्ठा  के  जनजातीय

 दुर्भाग्य  से  यह  महसूस  करते  हैं  कि  प्रकृति  के  इन  निर्दोष  सन््तानों  की  प्राथिक  उन्नति  के  लिए

 कुछ  महत्वपूर्ण  कार्य  नहीं  किया  गया  ऐसा  क्यों  लगभग  सभी  राज्यों  के  जनजातीय  क्षेत्रों  में
 श्रत्यधिक  प्राथिक  तंगियां  हैं  श्रौर  लोग  भुखमरी  के  कगार  पर  हैं  ।  इससे  युवाश्रों  में  विद्रोह  पनपा

 प्रश्न  यह  है  :  जनजातियों  क ेलिए  तमाम  सहायता  और  योजना  विकास  खर्च  कहां  गया  ?  इससे
 इस  सदन  के  सदस्यों  के  दिमागों  में  जनजातीय  श्रौर  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रमों  के  तत्त्व  भ्ौर
 भविष्य  में  उनकी  उपयोगिता  के  संबंध  में  कुछ  मौलिक  प्रश्न  उठते  हैं  ।

 कुछ  महत्वपूर्ण  मुदे  इस  देश  के  सभी  जनजातियों  के  लिए  समान  उदाहरण  के  लिए
 जनजातीय  लोगों  की  जनजातीय  क्षेत्रों  में  घुसपैठ  ।  त्रिपुरा  और  भ्रन्य  पूर्वोत्तर  राज्यों  में  भी हम  कह
 सकते  हैं  कि  हम  निरन्तर  बंगलादेश  से  शरणार्थियों  के  श्राने  की  समस्या  का  सामना  कर  रहे  हैं  |

 इससे  काफी  कठिनाईयां  भ्रौर  श्राथिक  शोषण  उत्थन्न  हो  गया  यह  पाया  गया  है  कि  महाजन  भर
 ऋण  देने  वालों  को  सबसे  अधिक  फायदा  हुश्ना  हम  यह  भी  पाते  हैं  कि  सभी  भूमि  सभी

 भूमि  राजस्व  और  भूमि  सुधार  भ्रधिनियमों  क ेलाभ  जनजातीय  लोगों  तक  नहीं  पहुंचते  ।  जनजातीय
 लोगों  को  उन  भ्रधिनियमों  के  लाभ  प्राप्त  नहीं  होते  ।  मैं  फिर  से  सदन  के  ध्यान  में  यह
 बात  लाना  चाहती  हूं  कि  जनजातीय  लोगों  से  संबंधित  सभी  सुधारों  को  नौंवीं  भ्रनुसूच्ती  में  रखा  जाना

 चाहिए  ।  राजस्व  ्रौर  भूमि  सुधार  भ्रधिनियम  के  संबंध  में  एक  केन्द्रीय  श्रधिनियम  होना  चाहिए
 जिसके  अन्तगंत  राजस्व  कानूनों  की  कमियां  श्र  कमजोरियां  श्रानी  चाहिएਂ  वास्तव  जैसा  कि  मैंने

 पहले  ये  भ्रधिनियम  नौंवीं  श्रनुसूची  में  रखे  जाने  चाहिए  ।  एक  केन्द्रीय  अधिनियम  होना  चाहिए
 जो  जनजातीय  परम्परागत  कानून  झौर  भूमि  की  प्रचलित  व्यवस्था  को  सं  हिता  बद्ध  करने  की  झावश्यकता
 को  पूरा  मेरे  विचार  से  इस  देश  में  इस  तरह  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  उत्तर-पूर्व  हमने
 कुछ  राज्यों  में  इसका  प्रयोग  किया  वास्तव  मेरे  भ्रपने  राज्य  मैंने  इस  जनजातीय  परम्परागत

 कानून  और  भूमि  उपयोग  व्यवस्था  का  प्रारम्भ  किया  हम  इसकी  प्रक्रिया  में  इसके  लिए
 भी  सहायता  की  आवश्यकता

 त्रिपुरा  1979  20  लाख  शरणार्थी  झ्राए  वे  सभी  राज्य  में  बस  गए  इसके
 जनसंख्या  में  वृद्धि  हुई  यही  कारण  है  कि  भ्रधिकांश  उत्तर-पूर्वी  राज्य  श्रपने  राज्यों

 में  शरणार्थी  नहीं  चाहते  ।  ये  चाहते  हैं  कि  जनसंख्या  भ्रसंतुलन  से  लोगों  के  लिए  काफी  सामाजिक

 समस्याएं  पैदा  होती  हैं  ।

 हमारे  यहां  चितागोंग  जनजातिय  लोग  हैं  जो  त्रिपुरा  में  विगत  12  वर्षों  से  रह  रहे
 ग्राज  हम  उनकों  वापस  नहीं  भेज  सके  हम  उनको  पर्याप्त  सहायता  प्रदान  कर  रहे  हैं  ।
 मेरे  विचार  से  मामवीय  श्राधार  पर  हमें  उनकी  सहायता  प्रदान  करनी  चाहिए  ।  उनको  उत्पीड़ित
 किया  गया  है  भ्रौर  उन्होंने  धामिक  उत्पीड़न  का  सामना  किया  वे  जातीय  का  सामना
 भी  कर  रहे  हैं  ।  चूंकि  वे  12  वर्षो  से  वहां  रह  रहे  हैं  ।  मैं  इस  सदन  से  भ्ननुरोध  करती  हूं  कि  त्रिपुरा
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 लौट  सके  ।  बंगला  देश  सरकार  के  साथ  उठाएं  ।  इस  बीच  उनको  कुछ  अतिरिक्त  स्वास्थ्य
 झौर  राशन  जो  श्रब  श्रत्यधिक  कम  प्रदान  की  जायें  ।  हम  उनकों  बहुत  कम  सुविधाएं
 प्रदान  कर  रहे  हैं  त्रिपुरा  लगातार  वर्षा  तूफान  जो  लगातार  हमारी  फसलों  को

 हानि  पहुचाते  के  कारण  हम  अनाज  की  भयकर  कमी  का  भी  सामना  कर  रहे  हैं  ।  ग्रामीण  प्रौर
 पहाड़ी  क्षेत्र  मे ंलोग  चावल  और  खाद्याननों  में  स्टॉक  की  आपूर्ति  की  मांग  कर  रहे
 जनजातिय  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिए  पीने  के  पानी  की  स॒विधाओं  को  प्रदान  करने  के  लिए
 पर्याप्त  प्रबन्ध  प्रभी  किए  जाने  हैं  ।  उनमें  वद्धि  करने  के  लिए  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  ।  वहां
 सार्वेजनिक  वितरण  प्रणाली  श्रत्यधिक  खराब  है  ।  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  हमारा  राज्य  चारों  तरफ
 से  जमीन  से  घिरा  हुआ  है  ।  हमें  तीन  ओर  से  बंगला  देश  घेरे  हुआ  है  और  हमारी  समस्त  ग्रापु्ति
 के  लिए  हमें  मुख्य  भूमि  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  इसलिए  हमारे  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली
 के  लिए  और  हमारी  महिलाओं  की  सहायता  के  गांवों  में  गरीब  महिलाझ्रों  भौर  दूर  दराज  के
 क्षेत्रों  मे ंरहने  वाली  जनजातीय  महिलाश्रों  की सहायता  के  लिए  हमें  उचित  मूल्य  की  दुकानें  खोलनी

 चाहिए  ताकि  हम  संकट  के  समय  वस्तुओं  की  उचित  मूल्य  की  दुकानों  से  झ्रापूति  कर  सके  ।

 प्रगरतला  हवाई  अड्डा  एक  ग्रन्य  महत्वपूर्ण  मसला  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  राज्य  के  हित  में
 इसका  झ्राधुनिकीकरण  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  जैसा  कि  मैने  अभी  उल्लेख  किया  था  हमारा  राज्य
 चारों  ओर  जमीन  से  घिरा  है  संचार  प्रणाली  ग्रच्छी  नहीं  है  । हम  रात  के  समय  हवाई  जहाजों  के
 उतरनें  श्रौर  एयर  बस  जैसे  बड़े  हवाई  जहाजों  के  उतरनें  की  सविधा  चाहते  हमारे  यहां  तीन
 चार  सेवाएं  हैं  ।  लेकिन  वे  पर्याप्त  नहीं  कई  ऋ।रणों  मौसम  झ्रादि  जैसे  कई  कारणों  से  हमारे  हवाई
 जहाज  समय  पर  नहीं  पहुंचते  जैसा  कि  मैने  प्रभी  उल्लेख  किया  हमारे  यहां  रात  को  हवाई
 जहाज  उतरने  की  सुविधा  नहीं  है  ।

 शैक्षणिक  दौड़  में  प्रनुरोध  करना  चाहती  हूं  कि  हमें  जनजातीय  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुछ
 शैक्षणिक  सुविधाएं  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।  हम  बहुत  गरीब  छात्रों  के लिए  स्न/तक  स्तर  तक  मुफ्त
 शिक्षा  चाहते  हमारे  यहां  त्रिपुरा  विश्वविद्यालय  लेकिन  हम  यह  मांग  करते  है  कि  त्रिपुरा
 विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  बनाया  जाये  ।  15  वर्ष  तक  के  सभी  बच्चों  के  लिए
 ग्रनिवायं  शिक्षा  होनी  चाहिए  ।

 इमक  अनुसंधान  सुविधाओं  सहित  एक  चिकित्सा  महाविद्यालय  राज्य  में  होना
 चाहिए  ।  इस  महाविद्यालय  की  स्थापना  के  लिए  उचित  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 हमारे  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  स्वर्गीय  श्री  राजीव  गांधी  ने  महिलाझ्रों  श्रौर  बच्चों  के विकास  के

 लिए  विशेष  एकीकृत  कार्य  क्रम  की  घोषणा  की  थी  ।  इससे  उत्तर  पूर्व  में  सीमावर्ती  राज्यों  में  हम  सब
 को  निश्चित  रूप  से  सहायता  मिलेगी  ।  हमारे  यहां  सीमावर्ती  क्षेत्रों  ग्रामीण  श्रौर  जनजातीय
 क्षेत्रों  की  महिलाएं  है  जिन्हें  प्रशासकीय  सहायता  मिलनी  चाहिए  जो  देश  में  एकीकृत  विकास  के  लिए
 प्रत्यधिक  महत्वपूर्ण  महिलाझों  में  श्रधिकारों  के  लिए  राष्ट्रीय  समिति  ठीक  दिशा  में  कदम

 है  ।  हम  इस  सरकार  में  वंचित  वर्ग  भ्र्थात्  महिलाओं  के  लिए  कार्यक्रमों  का  स्वागत  करते  हैं  ।
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 इन  शब्दों  के  में  प्रस्ताव  का  समर्थन  करती  हूं  श्रौर  मुझे  भ्रवसर  प्रदान  करने  के  लिए
 अ्रध्यक्ष  महोदय  का  धन्यवाद  करती  हूं  ।

 श्री  पवन  कुमार  बंसल  :  अ्रध्यक्ष  आज  हम  इतिहास  के  कटरिन  दौर
 से  गुजर  रहे  हैं  दूसरे  पक्ष  के एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  घिसीपिटी  बात  किये  जाने  के  बावजूद  में
 ऐसा  कहूंगा  ।  जब  पिछले  महीने  कांग्रेस  ने  सरकार  चलाने  का  दायित्व  संभाला  तो

 हम  जानते  थे  कि  हमारा  दायित्व  देश  को  उस  दलदल  से  निकालना  है  जिसमें  यह  पिछले  डेढ़  वर्ष  के
 दौरान  डाल  दिया  गया  था  ।  इस  अ्रवधि  के  अस्थिरता  ने  हमारे  तन्त्र  को  ध्वस्त  कर
 व्यक्तिगत  स्वार्थों  की  पूर्ति  में  लगे  रहने  के  कारण  सरकार  की  सत्ता  में  पूर्ण  रूप  से  अ्योग्यता  तथा

 ग्रनुशासनहीनता  थ्रा  गई  थी  ।  ब॒द्ध  तथा  महात्मा  गांधी  की  भूमि  में  हिसा  का  बोल-बाला  हो  गप्रा  ।
 दीर्घावधिन  परिप्रेक्ष्य  के  श्रभाव  में  प्रथ॑व्यवस्था  पर  चरमरा  मुद्रा  सफीति  ने  गरीबों  की  जान
 निकाल  दी  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  देश  की  प्रतिष्ठा  बहुत  गिर  गई  तथा  प्रनिश्चितता  के  कारण  उसे

 उपहास  की  दृष्टि  से  देखा  जा  रहा  है  ।

 इतनी  कठिन  परिस्थिति  में  कांग्रेस  न ेसरकार  चलाने  की  चुनौती  स्वीकार  की  ।  हमने  इसे
 चलाने  में  दो  प्रकार  से  भ्रसहाय  पाया  ।  श्री  राजीव  गांधी  की  नृशंस  हत्या  ने  हमें  नेहरू  गांधी  परिवार
 के  उस  सहारे  से  वंचित  कर  दिया  जिनकी  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्य  में  श्रतुलनीय  रही  है
 तथा  भारत के  प्रजातंत्र  में  जिनका  अ्रद्धितीय  स्थान  रहा  है  ।  सरकारी  उत्तरदायित्व  का  निर्वाह  करना
 झौर  भी  कठिन  हो  गया  है  क्योंकि  लोकसभा  में  पूर्ण  बहुमत  प्राप्त  नहीं  यह  कायें

 बहुत  कठिन  और  चुनौतीपूर्ण  है  परन्तु  श्री  नर्रातह  राव  के  नेतृत्व  में  पार्टी  तथा  सरकार  पूरी  तरह  से
 सक्षम  है  |  हमारे  पास  पंडित  जवाहर  लाल  श्री  लाल  बहादुर  इन्दिरा
 गांधी  तथा  राजीव  गांधी  की  भ्रमूल्य  विरासत  है  तथा  उस  विरासत  को  प्री  शक्ति  तथा  निष्ठा
 के  साथ  आ्रागे  बढ़ाने  का  हमारा  दृढ़  निश्चय  है  ।

 राष्ट्रपति  का  झ्ञाने  वाले  दिनों  सरकार  की  कार्यसूचि  की  प्रस्तुत  करता  है  ।
 उसमें  भ्रहिसा  तथा  आतंकवाद  से  लड़ने  को  प्राथमिकता  दी  गई  है  क्योंकि  इसने

 हमारी  राजनीति  को  ध्वस्त  किया  है  ।  हमारी  भ्रर्थव्यवस्था  का  सत्यानाश  हो  गया  है  तथा  इसे
 दोबारा  पटरी  पर  लाना  है  ।

 कठिन  परिस्थितियों  के  कारण  सुधारवादी  उपाय  प्रावश्यक  हैं  ।

 2.00

 राम  सिह  पीठासोन

 इस  संबंध  में  किसी  भी  कार्यवाही  का  स्वागत  किया  परन्तु  यह  भी  ध्यान  रखना
 आ्रावश्यक  है  कि  समाज  के  गरीब  तथा  निर्धन  वर्ग  को  उससे  कटिनाई  न  हो  ।

 सरकार  का  व  सार्वजनिक  विवरण  प्रणाली  में  सुधार  लाने  तथा  उसका  कड़ाई  से  पालन  करने
 का  प्रस्ताव  है  जिससे  कि  श्रावश्यक  उपयोग  की  वस्तुएं  गरीब  से  गरीब  लोगों  को  भी  मिल  सके  ।
 श्री  राजीव  गांधीं  इसे  बहुत  बड़ा  सामाजिक  कर्तव्य  समझते  थे  ।  प्रधान  मंत्री  ने  इस  महत्वपूर्ण
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 मामले  को  अपने  हाथ  में  लिया  है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  इससे  अफसरशाही  को  यह  आवश्यक  संदेश

 पहुँच  जाएगा  ।  मैं  पुनः  विश्वास  प्रकट  करता  हूं  कि  संसाधनों  की  कमी  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली
 की  मजबूत  बनाने  में  झाड़े  नहीं  तथा  लोग  भी  पूरे  उत्साह  से  इसमें  सहयोग  करेंगे  ।

 कांग्रेस  ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  करने  के  लिए  वचनबद्ध  है  जिसमें  प्रत्येक  नागरिक  झ्रादर
 तथा  सम्मान  का  जीवन  जी  सके  ।  झ्तीत  योजनाश्रों  पर  कार्थ  हुआ  था  परन्तु  बीच  में  1977-80
 तथा  1989-91  के  दो  गैर  कांग्रेसी  शासनों  के  कारण  यह  कार्य  उलट  दिया  गया  क्योंकि  उन  के
 कार्य  करने  की  एक  विशिष्ट  शैली  थी  जिराने  विकाप  कार्य  को  ठप्प  कर  दिया  ।

 मुझे  मानतीय  सदस्यों  द्वारा  इस  प्रस्ताव  के  संभंध  ठया  विश्वास  प्रस्ताव  के  संबंध  में  बोलते

 हुए  सुत  कर  हंसी  ग्रा  रही  थी  ।  ये  या  तो  उस  सरकार  के  सदस्य  थे  जो  ग्यारह  महीने  चली  या  उसके
 समर्थक  थे  ।  उस  सरकार  ने  हमारे  लोकतांत्रिक  ढांचे  हमारी  विकास  की  प्रक्रिया  को  ध्वस्त
 किया  तथा  हमारी  प्रतिष्ठा  को  कम  किया  ।  वे  नई  सरकार  से  सारी  बीमारियों  का  इलाज

 एक  ही  रात  में  चाहते  हैं  ।  वे  जानते  हैं  कि उनकी  पार्टियों  को  समझटार  लोगों  ने  रदूद  कर  दिया  था  ।

 जनता  दल  के  खिलाफ  मत  उसके  भारत  सरकार  के  रूप  में  उत्तरदायित्व  को  निभाने  में  भ्रसफल

 होने  के  लिए  दिया  गया  था  ।  भा०  ज०  पा०  की  श्रपने  निलेज्ज  साम्प्रदायिक  भाषणों  द्वारा  सत्ता

 प्राप्ति  के  भ्रथक  प्रयास  को  देश  के  धर्मनिपेक्ष  लोगों  न ेनकार  दिया  ।

 काँग्रेस  को  पूर्ण  बहुमत  नहीं  प्राप्त  हुआ  है  परन्तु  विभिन्न  दलों  के  लोगों  द्वारा  सौंपी  गई

 भूमिका  स्पष्ट  है  ।

 श्री  सत्यगोपाल  सिश्ल  :  श्रापने  केवल  36  प्रतिशत  मत  प्राप्त  किये  +

 श्री  पवन  कमार  बंसल  :  कृपया  मेरी  बात  सुनें  ।  सरकार  की  बागडोर  संभाल  कर  कांग्रेस  को

 अपना  कतंव्य  पालन  करने  में  नहीं  घबराएगी  ।  मुख्य  कार्य  लोगों  की  भलाई  है  तथा  राष्ट्रपति  के

 झ्रभिभाषण  से  उसका  पता  चल  जाता  है  कि  सरकार  मौजूदा  मुद्दों  को  हल  करने  में  कोई  भी  कार्यवाही
 करने  में  नहीं  हिचकेगी  ।

 ह

 श्री  राजीव  गांधी  ने  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  के  उपयोग  पर  बहुत  जोर  डाला  इसके

 द्वारा  लोगों  को  होने  वाले  लाभ  उसको  पता  चलेंगे  जो  पांच  वर्ष  बाद  देश  में  श्राएगा  |  श्री  राजीव

 गांधी  के  वास्तविक  उत्तराधिकारी  के  रूप  में  नई  सरकार  ने  ग्राथिक  योजना  के  लिए  विज्ञान  तथा

 प्रौद्योगिकी  को  मुख्य  प्राधार  बनाया  है  ।

 झनिश्चितता  तथा  निराशा  की  बात  श्राज  समाप्त  हो  गई  कांग्रेस  की  वापसी  का  महत्व  है

 कि  दनियां  हमें  पुनः  झादर  तथा  सम्मान  से  हमारी  विश्वसनीयता  बहाल  हो  गई  राष्ट्र
 के  जीवन  में  आशा  का  संचार  हो  गया  यह  *री  राजीद  गांधी  के  अ्थक  प्रयासों  का  परिणाम  है  ।

 भारत  की  एकता  तथा  अखण्डता  के  आज  की  खुशहाली  तथा  प्रगति  के  लिए  जिए  तथा  मरे  ।

 भारत  को  सदी  में  पहुंचाना  उतकी  भ्रन्तिम  इच्छा  यही  उनका  कर्तव्य  व
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 दर्शन  इसी  उमंग  में  वो  झ्ागे  बढ़े  जा  रहे  इसी  उमंग  ने  उनमें  विश्वास  उत्पन्न  किया

 यही  उमंग  उनके  जीवन  का  गीत  थी  ।  उन्होंने  अपने  देशवासियों  के  मन  में  प्रात्म-विश्वास  तथा
 आत्म-सम्मान  की  भावना  भरी  तथा  उनके  12  महीने  की  निराशा  के  बाद  जब  वे  देश  के  प्रधान  मंत्री
 बनने  वाले  तो  देश  की  दुश्मन  ताकतों  ने  उनकी  हत्या  कर  वह  कप्तान  जिसकी  सम्पूर्ण
 विश्व  में  ज॑  जैकार  हो  रही  हमसे  छीन  लिया  गया  ।  बाल्ट  व्हिटमैन  के  शब्दों  में  ।

 उदाहरण  प्रस्तुत  है  ।

 !  कप्तान  !  मेरे  कप्तान  :  हमारा  भयावह  सफर  पूर्ण  जहाज  सभी  संकटों  को
 पार  कर  जिस  पुरस्कार  की  चाह  थी  जीत  लिया  गया  .  .  .  .  .

 जहाज  सुरक्षित  रूप  से  लंगर  में  बंध  चुका  .  .  .  .  .  .  .  .

 मैनें  शोकाकल  भ्रवस्था  में  भ्रपने  कप्तान  को  सुला  दिया  वे  ठंडें  हो  चुके  हैं  तथा  मृत्यु  को

 प्राप्तहो  चुके  है  ।
 ।

 श्री  पी०  वी०  नरसिम्हा  राव  के  नेतृत्व  में  कांग्रेस  सरकार  उन  भ्रादर्शों  को  ग्रागे

 बढ़ाने  क ेलिए  समर्पित  है  जिन्हें  कांग्रेस  श्री  राजीव  गांधी  के  प्रेरणादायक  नेतृत्व  में  लड़ी  हम
 राण्ट्र  निर्माण  में  युवकों  की  महत्वपूर्ण  भूमिका  देखना  चाहते  वोट  डालने  के  लिए  आयु  सीमा  को
 18  यष  करने  के  लिए  सविधान  में  संशोधन  किया  गया  ।  एक  विस्तृत  नई  शिक्षा  नीति  बनाई  गई

 तथा  नये  रोजगारों  का  सृजन  करने  के  लिए  योजनांए  बनाई  गई  ।  हम  श्रब  विश्वास  दिल।ते  हैं  कि
 उन  पर  श्र  भ्रधिक  ध्यान  दियਂ  ।  आप  ग्रनुत्पादक  रोजगारों  के  सुजन  का  समय  नहीं
 परन्तु  लोगों  की  प्राय  के  त्नोतों  क ेसृजन  का  समय  है  तथा  यह  स्वरोजगार  के  नये  अवसर  उत्पन्न  करके
 किया  जा  सकता  है  जिससे  कि  उत्पादन  में  वृद्धि  हो  तथा  वांछित  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के लिए  परिदायं

 प्रनुत्पादक  व्यय  में  कमी  आर  ।

 मैं  एस  बात  से  सहमत  हूं  भारत  का  सबसे  बड़ा  स्ोत  इसकी  जनता  हैं  परन्तु  भ्रब
 जनसंख्या  नियन्त्र्ण  के  संबंध  में  सोचने  का  समय  भ्रा  गया  है  ।  इसके  लिए  एक  राष्ट्रीय  सहमति  की
 प्रावश्यक्ता  है  तथा  इसके  हानि  तथा  लाभ  को  ध्यान  में  रखकर  कोई  उपाय  सोचा  जाप  ।  इसके  लिए
 सभी  पार्टियों  द्वारा  एक  राजनैतिक  इच्छा  शक्ति  दिखाने  की  ग्रावश्यकता  है  ।

 भ्रपनी  बात  समाप्त  करते  हुए  मैं  चुनाव  तथा  न्याय  संबंधी  सुधारों  की  तूंरत
 श्रावश्यकता  वी  श्रौर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  कांग्रेस  द्वारा  विगत  में  दल  बदल  विरोधी  विधेयक
 लाना  तथा  धांधली  पर  प्रंकूश  मतदान  केन्द्रों  पर  कब्जा  करना  तथा  चुनाव  के  दौरान  प्रन्य
 गलत  तरीके  इस्तेमाल  करने  को  रोकने  के  लिए  कुछ  निश्चित  उपाय  किये  गए  थे  ।  इस  श्रोर
 प्रभी  भी  कार्य  हो  रहा  है  ।  हमें  इस  बात  पर  भी  गौर  करना  है  कि  चुनाव  प्रक्रिया  पर  धन  के  कृप्रभाव
 को  किस  प्रकार  कम  किया  जा  सकता  है  ।

 न््यायिक  प्रक्रिया  ने  देश  के  सभी  नागरिकों  को  प्रभावित  किया  इससे  भ्रभी-भी
 निराशा  हो  रही  है  ।  श्री  राजीव  गांधी  ने  15  1989,  को  लाल  किले  की  प्राचीर  से  राष्दू
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 के  नाम  भ्रपने  संबोधन  में  न्यायिक  सुधारों  की  श्रावश्यकता  पर  बल  दिया  था  ।  मेरा  विश्वास  है  कि
 नई  सरकार  इस  पर  कार्य  करेगी  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  राष्ट्रपति  द्वारा  संतद  के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  दिए  गए  अभिभाषण
 पर  श्री  बूटा  सिह  द्वारा  प्रस्तुत  धन्यावाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 क्री  स्रज  मंडल  :  सभापति  महामहिम  राष्ट्रपति  जी  के  श्रभिभाषण  पर
 जो  बूटा  सिंह  जी  ने  धन्यावाद  का  प्रस्ताव  पेश  किया  उस  प्रस्ताव  के  विरोध्र  में  मैं  बोलने  के  लिए
 खड़ा  हुआ  हुं  ।  राष्ट्रपति  जी  के  प्रस्ताव  के  भाषण  पर  मेरा  संशोधन  का  भी  प्रस्ताव  जब  बूटा
 सिंह  जी  इस  देश  के  गृह  मंत्री  उस  सर्मय  दो  कामों  का  जिम्मा  लिया  था  भूतपूर्व  राजीव  गांधी  जी
 ने  एक  तो  सबसे  पुरानी  जो  झारखंड  के  इलाके  भारत  के  संविधान  की  धारा  244  के
 ग्रन्तगत  अलग  राज्य  की  मांग  करती  दूसरी  थी  बाबरी  मस्जिद  के  बारे  में  और  उन्होंने  साथ-साथ
 दो  काम  शुरू  एक  तो  बाबरी  मरिजद  के  स्थान  पर  राम  जन्म  भूमि  में  मंदिर  बनाने  के  लिए
 उन्होंने  वहां  शिलान्यास  करवाया  और  दूसरे  झारखंड  की  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए  11

 1988  को  उनकी  भ्रध्यक्षता  में  भारत  सरकार  के  द्वारा  एक  समिति  का  निर्माण  किया
 गया  ।

 |  :

 श्री  गोरेश्वर  सावे  :  यहां  कोई  उपस्थित  नहीं  है

 भी  सत्य  गोपाल  सिञ्व  :  मंत्री  कहां  है  ?  सत्तापक्ष  खाली  है  ।

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  :  सभापति  श्राज  तो  एक  भी  मंत्री  नहीं  है  ।

 करी  कालका  दास  :  सभापति  इससे  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार
 इसको  गम्भीरता  से  नहीं  ले  रही  यह  सदन  को  गरिमा  के  अनुकूल  नहीं

 सभापति  महोदय  :  श्राप  लोगों  का  बोलना  था  कि  केसरी  जी  पधार  गए

 थ्रो  कालका  दास  :  सभापति  ऐसा  निर्देश  दें  कि  भविष्य  में  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  ।
 क्योंकि  इससे  सदन  की  गरिमा  गिरती  है  भ्रौर  यह  प्रस्ताव  तो  इन्हीं  के  द्वारा  लाया  गया  है  ।

 :

 ओ  के०  पो०  रेड्डी  :  वे  बिना  गम्भीरता  के  सदन  में  प्रवेश  कर  रहे

 91-M/S259LSS—10(8)
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 सभापति  महोवय  :  कांग्रेस  के  बड़े  वरिष्ठ  नेता  यहां  पर  बैठे  हुए  चन्द्राकर  साहब
 सब  लोग  हैं  ।  श्रापकी  भावनाएं  प्रधान  मंत्री  जी  तक  पहुंच  चिन्ता  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 )

 सभापति  महोदय  :  मंडल  साहब  भ्रपना  भाषण  शुरू  कीजिए  ।

 श्री  सुरज  में  बी०  पी०  मण्डल  का  समर्थक  हूं  श्रौर  उनके  कमीशन  का  पूरा-पूरा
 समर्थक  +  कह  रहा  था  कि  11  1988  को  कमेटी  झ्रान्  झारखण्ड  मैटर्स  नाम  की
 एक  कमेटी  गृह  मत्रालय  के  द्वारा  बनाई  गई  थी  प्लौर  2  साल  तक  कमेटी  की  बैठक  यहां  होती  रही  ।
 उस  कमेटी  के  द्वारा  बिहार  का  दौरा  किया  वंगाल  और  उड़ीसा  का  भी  दौरा  किया  और  उसके
 बाद  18  मई  1990  को  भारत  सरकार  अपनी  ग्रनुशंसा  के  साथ  उस  कमेटी  ने  रिपोर्ट  भेज

 सभ्रपति  मुझे  आराश्चर्य  है  कि आज  देश  के  अंदर  झारखण्ड  उत्तराखण्ड  राज्य  औौर
 श्रसाम  में  बोड़ो  राज्य  श्रौर  भ्रॉटोनॉमस  स्टेट्स  की  डिमाण्ड  हो  रही  लेकिन  महामहिम  राष्ट्रपति
 महोदय  ने  इस  संबंध  में  श्रपने  भाषण  के  झंदर  इतनी  गम्भीर  समस्या  के  समाधान  का  कोई  जिक्र  नहीं
 किया  ।  यह  सबसे  बड़ी  समस्या  है  ।  श्राप  लोगों  के  बारे  में  मेरा  कहना  है  कि  यदि  श्राप  सुन  होंगे
 तो  आपको  पता  लग  गया  होगा  कि  जो  प्रॉटोनॉमस  डिमाण्ड  कमेटी  के  मैम्बर  हैं  उन्होंने  कहा  है  कि

 इसका  एक  ही  समाधान है  -  ए  7  ।

 सभापति  हम  भारत  सरंकार  से  भ्रनुरोध  करना  चाहेगें  कि इस  समस्या  का  समाधान
 करने  के  लिए  हिन्दुस्तान  जब  भ्राजाद  हुआ  था  तब  इस  देश  के  भ्रन्दर  14  राज्य  थे  और  भ्राज  इस
 देश  में  25  राज्य  बन  गए  26  या  27  राज्य  क्यों  नहीं  बनते  हैं  ।  भ्राज  भारत  के  संविधान  में
 स्पष्ट  लिखा  है  कि  झारखंड  के  इलाके  छोटा  नागपुर  भौर  संधाल  में  244  धारा  के  श्रन्तगत

 वहां  का  निर्माण  किया  गया  है  ।  उस  जगह  में  केन्द्र  सरकार  की  जिम्मेदारी  है  ।  यदि  राज्य  सरकार

 ट्राईबल  लोगों  के  हित  को  सुरक्षा  प्रदान  नहीं  कर  सकती  है  तो  उसके  लिए  भारत  सरकार

 गृह  मंत्रालय  को  उसकी  जिम्मेदारी  भौर  दायित्थ  को  देखना  होगा  ।  भ्रभी  इस  सदन  में  चर्चा  हुई
 कि  विदेशी  कर्ज  हमारे  देश  में  बढ़ता  गया  श्र  एक  हजार  करोड़  विदेशी  कर्ज  लिया  गया  है  ।  पासवान
 जो  ने  कहा  कि  वह  एक  हजार  करोड़  रुपया  कहां  गया  ।  मैं  उदाहरण  के  साथ  बताना  चाहता  हूं  कि

 एक  हजार  करोड़  रुपया  कहां  यह  रुपया  हमारे  विहार  केन्द्र  में  जो  112  प्रखंड  हैं  वह

 ट्राईबल  सब  प्लान  के  ग्रन्दर  आता  छोटा  नागपुर  संथाल  परगना  झारखंड  के  अन्दर  है  ।  वह  पैसा

 ट्राईबल  सब  प्लान  में  दिया  गया  है  भश्रौर  उस  पैसे  से  जो  विकास  किया  है  आप  देखेंगे  कि  श्राल  टाइप
 ग्राफ  *वलपमैंट  टोना  बिहार  सरकार  के  डैवलपमट  विकास  विभाग  से  यह  प्रांकड़े  निकाले

 गए  हैं  |  इसमें  जिला  वाइज  श्रांकड़े  हैं  ।  112  प्रखंड  में  जो  पुराने  12  जिले  भ्राते  में  साहब्रगंज
 जिले  से  शुरू  करता  हूं  ।  साहबंगंज  का  ।  प्रतिशत  विकास  हुआ  पलामू  2  प्रतिशत

 3  कोड़ा  4  गिरीडीह  5  हजारीबाग  6  गुमला
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 7  देवबर  #  रांची  1:  लोहार  डग्गा  12

 सिहभूम  13  धनबाद  19  यह  अनुपात  12  जिलों  का  उसी

 प्रनुपात  में  यह  पैसा  जो  ट्राइबल  सब  प्लान  का  लिया  गया  वह  कितना  श्लौर  कौन  से  साल  में  लिया
 गया  है  वह  भी  हमारे  पास  है  लेकिन  उसमें  बहुत  समय  लगेगा  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  बोर्ड  का
 पैसा  जो  हर  साल  फाइव  ईयर  प्लात  बनाकर  ग्ररबों  रुपया  दिया  जाता  है  उस  रुपये  से  यह  विकास
 किया  है  ।  वह  पैसा  आई०  एम०  एफ०  लोन  का  है  श्र  मैं  बूटा  सिंह  जी  से  भर  और  लोगों  से

 पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  पैसा  किसने  खाया  ।  झ्रपने  चालीस  साल  शासन  किया  यह  पैसा  आप
 लोगों  के  पास  ही  गया  होगा  ।  ग्राज  इस  तरह  का  विकास  हुभ्ना  है  ।

 मैं  नौकरियों  क ेसवाल  पर  एक  उदाहरण  देना  चाहता  बूटा  सिंह  जी  कह  रहे  थे  कि  कांग्रेस
 इस  देश  की  शझ्ात्मा  यही  कांग्रेस  की  झ्रात्मा  है  कि गरीब  लोगों  की  बात  मैंने  जैसे  उस  दिन  कही
 थी  कि  यहां  तो  खुले  बदन  वाले  पुरुष  ग्राते  हैं  लेकिन  हम  जिस  इलाके  से  प्राते  हैं  वहां  तो  श्रौ रतें  प्पने
 शरीर  के  लिए  श्राधा  कपड़ा  भी  जुटा  नहीं  पाती  ऐसे  इलाके  से  मैं  श्राता  देश  की  यह  हालत
 चालीस  साल  में  किसने  की  देश  की  पआ्रात्मा  कांग्रेस  कैसे  हो  सकती  बिहार  मैंने  कहा  कि
 सिफं  साढ़े  चार  साल  विरोधी  पक्ष  की  सरकार  रही  है  भ्रौर  उसके  अन्दर  इन  लोगों  ने  क्या  किया
 इनके  यहां  पर  नौकरियों  बिहार  सरकार  के  राज्य  सरकार  की  पूरी  2,94,173  नौकरियां

 कुल  मिला  कर  उसमें  श्रनुसूचित  जनजाति  श्रादिवासी  जिस  को  कहते  उनकी  संख्या  कुल
 21387  उसका  परसेंटेज  होता  है  5.  43  श्रौर  राज्य  सरकार  के  सार्वजनिक  प्रतिष्ठान  जिसमें
 26354  कर्मचारी  हैं  उनमें  बहाली  कुल  मिला  कर  की  गई  757,  उसका  परसेंटेज  होता  है  2.  86
 श्रौर  स्थानीय  प्राधिकार  में  26500  कर्मचारी  काम  करते  हैं  लेकिन  उसमें  भश्रादिवासी  श्रौर  हरिजन
 जीरो  हैं  यानी  कि  उसमें  एक  भी  ऐसे  लोगों  की  बहाली  नहीं  की  गई  40  साल  तक  शासन  किस  ने
 किया  ?  आपने  गरीब  लोगों  के  लिए  पांच  रुपए  बहुत  बड़ी  चीज  हैं  लेकिन  श्रमीर  लोगों  के

 अम्बानी  के  लिए  पांच  भ्ररब  रुपए  कोई  बड़ी  चीज  नहीं  सभापति  मैं  जिस  इलाके
 रे  श्राता  हूं  वहां  पांच  रुपए  बहुत  बड़ी  चीज  वहां  के  लोग  खेती  करते  खेती  करके  गेहूं
 श्रौर  सब्जी  उपजाते  हैं  लेकिन  तेल  व  नमक  खरीदने  के  लिये  उनके  पास  पैसे  तक  नहीं  होते  श्रापको

 यह  जान  कर  झाश्चर्य  होगा  कि  हमारे  इलाके  में  जो  कुछ  उपजता  है  उससे  ही  सारा  हिन्दुस्तान  चल

 रहा  श्राप  धनबाद  धनबाद  के  लोग  उमे  सोने  की  चिड़िया  कहते  वहां  सोना  उड़ता
 उसको  पकड़ने  के  लिए  हिन्दुस्तान  के  सारे  लोग  वहां  चले  वहां  सी०  सी०  एल०  और

 ई०  सी०  एल०  है  यानी  कि  सारी  चीजें  हिन्दुस्तान  की  तिजोरी  के  पहरेदार  तो  हम  लोग  हैं  श्रौर
 उसकी  चाबी  श्राप  लोगों  ने  श्रपने  पास  रखी  हुई  गरीब  वेचारा  उसका  पहरेदार  बना  हुम्रा  है  ।
 धीरे-धीरे  वहां  के  लोगों  को  भी  सीखने  का  मौका  मिल  रहा  हम  सरकार  से  मांग  करते  हैं  कि

 वह  इन  सारी  समस्याओं  को  दूसरों  के  ऊपर  थोपने  का  काम  मत  श्राप  जीपा-पोती  का  काम  मत
 अगर  ऐसा  करेंगे  तो  उग्रवाद  को  बढ़ावा  आप  अ्रसलिथत  को  सामने  नहीं  रखते

 प्राज  पंजाब  के  चुनावों  के  बारे  में  चर्चा  हो  रही  झापकी  सरकार  ऊ  बनते  ही  ग्रापने  वहां
 चुनाव  स्थगित  करा  मैं  जानता  हूं  कि  श्राप  गणित  के  जोड़  का  काम  राजनीति  में  करते  हैं  ।
 प्रगर  चुनाव  पजाब  में  हो  जाते  तो  13  में  से  13  सीटें  श्रापको  प्राप्त  नहीं  होती  ।  इससे  झ्रापकों  यहां
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 संख्या  जुटाने  में  मुश्किल  होती  ।  दसलिये  भ्रापने  यह  बहाना  बनाया  कि  दूसरे  राजनीतिक  दल  के  लोग
 पंजाब  में  चुनाव  नहीं  कराना  चाहते  जब  भ्रसम  के  ग्रन्दर  छात्रों  का  आ्रान्दोलन  हुआ  था  श्र
 श्रीमती  इंदिरागांधी  जब  देश  की  प्रधान  मंत्री  थीं  तो उस  समय  सभी  राजनीतिक  दलों  झौर  वहां  के
 लोगों  ने  कहा  था  कि  पहले  विदेशी  समस्या  को  ले  कर  छात्रों  का  जो  ग्रान्दोलन  उसे  समाप्त  किया

 उसके  बाद  वहां  चुनाव  कराए  जाएं  लेकिन  आपने  उस  समय  चुनाव  स्थगित  नहीं  ऐसे
 में  प्रसम  के  कर्मचारियों  ने  चुनावों  में  हिस्सा  लेने  व  काम  करने  से  इंकार  कर  दिया  ऐसे  में  प्राप

 बिहार  के  कर्मचारियों  को  श्रसम  में  ल ेकर  गए  थे  और  चुनाव  मतदाता  सूची  भ्रौर  बैलेट
 पेपर  आपने  अ्समभी  में  छापे  बिहार  के  लोगों  को  वोटर  लिस्ट  पढ़ना  नहीं  भ्राता  था  ।  बड़े
 पदाधिकारी  जो  हमारे  मित्र  थे  उन्होंने  बतलाया  था  कि  वे  बैलेट  बॉक्स  ले  कर  लोगों  के  घरों  में  चले

 गए  श्ौर  10-1  2  वोट  डाल  मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  झापने  उस  समय  वहां  चुनाव
 स्थगित  नहीं  गश्रापने  इसमें  जो  कुछ  किया  वे  सब  आपको  मानना  चाहिए  ।  श्रापने  श्राज  तक
 जितनी  भी  भूलें  की  उनको  सुधारना  चाहिए  ।  मैं  भारत  सरकार  से  प्ननुरोध  करना  चाहूंगा  कि
 जो  भी  चीजें  उसको  गम्भीरता  से  आज  इतनी  महत्वपूर्ण  चीजें  बिहार  सरकार  का  दो

 करोड़  रुपया  रोज  रॉयलटी  सैस  का  नुकसान  हो  रहा  भारत  सरकार  को  इतनी  फुसेत  नहीं  है
 कि  इस  पर  विचार  करे  भ्रौर  जो  पैसा  नहीं  मिल  रहा  वह  पैसा  बिहार  सरकार  को  2  करोड़  रुपया
 रोज  सैस  का  पैसा  दे  ताकि  उस  पैसे  स ेविकास  हो  सके  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  के  भ्रन्दर
 14  से  25  राज्य  हुए  लेकिन  भौर  राज्य  होने  चाहिए  श्रौर  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  निर्माण  कमेटी

 का  गठन  होना  नहीं  तो  आ्राप  जान  पंजाब  श्रौर  बोड़ो
 नोमस  प्रापको  श्राज  हम  एक  बात  श्रौर  कहना  चाहते  हम  लोग  यह  कह  रहे  थे  कि  कांग्रेस  तीन
 गांधियों  का  जीवनदान  महात्मा  गांधी  के  मरने  ने  कांग्रेस  को जीवित  इतने  दिनों  जब
 कांग्रेस  लुप्त  हो  रही  फिर  इंदिरागांधी  की  हत्या  से  कांग्रेस  जिन्दा  हुई  भ्रौर  फिर  कांग्रेस  समाप्त

 होने  वाली  जो  राजीव  गांधी  की  ह॒त्या  के  बाद  जिन्दा  हुई  है  इसलिए  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखना

 होगा  भौर  राज्य  निर्मेण  के  लिए  कमेटी  गटित  करके  हम  लोगों  को  समस्या  का  समाधान  करना

 भ्रगर  हम  लोग  एक  बार  फिर  गांधी  जी  के  झ्रादर्शों  सिद्धान्तों  को  लोगों  तक  ले  जाना  चाहते
 हैं  तो  मैं  प्रापको  बता  देना  चाहता  हूं  कि  2  1991  तक  अगर  झारखण्ड  की  समस्या  का
 समाधान  नहीं  हुश्ना  तो  दो  भ्रक्टूबर  के  बाद  झारखण्ड  इलाके  के  लोग  सारी  कोयले  की  खदातें  बन्द
 कर  कोयला  वहां  से  देश  में  नहीं  श्राने  दिया  लोहा  बन्द  कर  दिया  जाएगा  और  बहुत
 बड़ा  झाथिक  नाकेबन्दी  का  भप्रान्दोलन  होगा  ।  उस  समय  फिर  भाप  कहेंगे  कि  यह  उमग्रवाद  का  रूप
 धारण  कर  रहा  है  इसलिए  समय  रहते  हम  निवेदन  करना  चाहेंगे  कि इस  समस्या  को  भारत  सरकार
 गम्भीरता  से

 इन  बातों  का  जिक्र  राष्ट्रपति  जी  के  श्रभिभाषण  में  नहीं  था इसलिए  इनको  उस  में  जोड़ा  जाए  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  भ्रपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।
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 जिनुषाद ]
 ओर  सुनील  दत्त  मैं  राष्ट्रपति  द्वारा  संसद  के  दोनों  सदनों-लोफ़  सभा

 तथा  राज्य  सभा  में  दिय्रे  गए  श्रभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 राष्ट्रपित  के  ग्रभिभाषण  में  दो  बातें  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  तथा  इन  दो  बातों  पर  विशेष  जोर  दिया
 गया  देश  में  हिसा  तथा  देश  की  प्र्थव्यवस्था  ।

 देश  में  हिंसा  जंगल  की  श्राग  की  तरह  फल  रही  हिसा  ने  हमारे  प्रिय  नेता  श्री  राजीव  गांधी
 जो  कि  धर्म  प्रात्मनिर्भर  तथा  ग्राधुनिक  भारत  के  पथप्रदंशक  की  जान

 भारत  को  सदी  में  ले  जाने  में  राजीव  गांधी  केवल  नो  वर्ष  दूर  वे  हमारे  देश  के  युवकों
 की  शक्ति  श्रौर  साहस  के  प्रतीक  ऐसा  मुस्कराता  पृष्प  जो  भारत  के  सुन्दर  उपवन  में  सुगन्ध  बिखेर

 रहा  था  हिसा  का  शिकार  हो  हिसा  मानवजाति  के  विनाश  का  कारण  रही  है  तथा  हिसा  ने
 उस  धरती से  प्रभु  ईसा  इमाम  गुरु  गु  तेग  माहत्मा  इंदिरा  गांधी
 तथा  राजीव  गांधी  जैसे  नक्षत्रों  को उठा

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  श्री  राजीव  गांधी  केवल  एल  टी  टी  ई  ही  नहीं  मारे  गए  बल्कि  वे  उन
 संगठनों  का  शिकार  हुए  जो  हिंसा  की  श्राग  उगलते  ऐसे  लोग  जो  हिसा  में  जीते  हैं

 तथा  जो  हिंसा  की  भाषा  बोलते  चुनावों  में  हमने  इस  हिंसा  को  देखा  यदि  मैं  कि  चुनाव
 एक  लोकतांत्िक  चुनाव  नहीं  था  बल्कि  ऐसा  लगता था  जैसे  किसी  क्षेत्र  में  गृह  युद्ध  हो  रहा  हो  ।

 मैं  प्रापके  माध्यम  से  माननीय  सदस्यों  से  भ्रपील  करता  हूं  कि  वे  मिलकर  विचार
 तथा  संगठित  हम  भ्रपनी  व्यवस्था  से  हिंसा  को  खत्म  करने  का  निश्चय  करे  ।  कब  तक  भारत

 राजीव  गांधी  जैसे  महापुरुषों  का बलिदान  करता  केवल  नेहरू  तथा  गांधी  परिवार  ही  ऐसी  हिंसा
 का  शिकार  क्यों  हुए  ।

 जब  राष्ट्रपति  प्रपना  प्रभिभाषण  पढ़  रहे  तो  मैंने  देखा  कि  केन्द्रीय  कक्ष  की  ध्वनि  व्यवस्था
 ठीक  प्रकार  कार्य  नहीं  कर  रही  जब  देश  का  प्रथम  नागरिक  बोल  रहा  तो  मैं  समझता  हुं  कि
 सबंधित  विभाग  की  जिम्मेदारी  है  कि  वे  पहले  ही  ध्वनि  व्यवस्था  का  परीक्षण  कर  मैं  झपने  साथी
 श्री  जसवन्त  सिंह  जी  तथा  अन्य  माननीय  सदस्यों  को  बात  से  सहमत  हू  जिन्होने  ध्वनि  व्यवस्था  के  संबंध
 में  टोका  है  ।

 में  नहीं  जानता  कि  भ्रन्य  बातें  ठीक  थीं  या  नहीं  ।  लेकिन  मुझे  बताया  गया  था  कि  ग्रध्यक्ष  के

 चुनाव  के  समय  हमारे  प्रधानमंत्री  श्री  पी०  वी०  ने  श्री  वी०  पी०  सिंह  का  सहयोग  प्राप्त
 करने  का  प्रयत्न  मुझे  यह  भी  पता  चला  कि  उन्होंने  समर्थन  देने  से मना  कर  विया  है  ।
 मैं  कामना  करता  हूं  कि  यदि  प्रधानमत्री  उन्हें  यह  शेर  सुनाते  तो  वे  राजी  हो  जाते  ।  मैं  सदन  में  यह  शेर

 सुनाता
 ही  सही  दिल  को  दुखाने  के  लिए

 झाज  फिर  से  हमें  छोड़  के  जाने  के  लिए  प्रा  ।”
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 मैं  समझ्नता  हूं  कि  छससे  उन  पर  ग्रच्छा  प्रभाव  पड़ता  तथा  हमें  सर्वसम्मित  की  समस्या  आड़े
 नहीं  आती  ।  मैं  प्रधान  मंत्नी  को  उनकी  स्पष्ट  नीतियों  तथा  जिनका  उल्लेख  उन्होंने
 विश्वास  प्रस्ताव  पर  भपने  भाषण  में  किया  पर  बधाई  देता  उन्होंने  निम्नलिबित  कहा  :--

 ने  कांग्रेस  पार्टी  को  समर्थन  ग्रवश्य  दिया  है  परन्तु  एक  चेतावनी  के  जनता  ने
 कांग्रेस  पार्टी  को सरआर  बनाने  की  स्वीकृृति  तो  दे  दी  है  लेकिन  कांग्रेस  को  जनाकांक्षाझं  की  पूर्ति
 हेतु  कार्य  करना  कांग्रेस  को  प्रन्य  दलों  के  साथ  मतैक्य  स्थापति  करने  का  प्रयास  करना

 यहां  देश  की  प्रगति  का  प्रश्न  हम  सभी  के  लिये  यह  भ्रनिवाय  है  कि  देश  को  विकास  के  पथ
 पर  भ्रग्रसर  करने  के  लिये  हम  सभी  मिलकर  प्रयास  करें  ।  यदि  हम  लोग  श्रापस  में  ही  लड़ते  रहे  श्ौर

 दूसरों  की  गलतियां  ढुंढते  तो  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे  देश  क  समक्ष  झौर  बड़ी-बड़ी  समस्याएं  खड़ी
 हो  मैं  प्रापके  माध्यम  से  सभा  राजनैतिक  दलों  और  उनके  नेताओं  से  यह  श्रनुरोध
 करूंगा  कि  यद्यपि  हमारी  सरकार  ग्रल्पमत  में  तथापि  देश  भ्लौर  देश  के विकास  की  यदि  हम
 किसी  प्रकार  के  कार्येक्रमों  का  प्रस्ताव  करते  हैं  तो  उन्हें  हमारे  साथ  सहयोग  करना  चाहिए  क्योंकि  देश
 को  वर्तमान  संकट  से  उबारने  का  यही  एक  रास्ता

 उनके  वक्तव्य  ने  मुझे  सबसे  भ्रधिक  प्रभावित  उस  समय  किया  जब  उन्होंने  भ्रसम  के  बारे
 में  चर्चा  की  ।  उन्होंने  निम्नलिखित  कहा  :--

 मुझसे  पूछा  जाये  तो  मैं  राज्य  सरकार  को  इस  समस्या  से  श्रपने  स्तर  पर  दिल्ली  से  कोई

 हस्तक्षेप  भ्रथवा  कदम  उठाकर  स्थिति  को  अ्जौर  बिगाड़े  बिना  सुलझाने

 मुझे  विश्वास  है  कि  केन्द्र-राज्य  के  संबधों  पर  विस्तार  से  चर्चा  की  आयेगी  भ्रौर  राज्यों  को  झौर
 श्रधिक  स्वात्तता  प्रदान  की  जिससे  वे  श्रपनी  समस्याञ्रों  का  स्वयं  श्रवलोकन  करने  में  समय

 होंगे  क्योंकि  प्रत्येक  राज्य  की  भ्रपनी  समस्याएं  होती  हैं  प्रौर  उस  राज्य  की  जनता  केन्द्र  की  अपेक्षा
 अ्रपनी  समस्याश्रों  के  साथ  भ्रधिक  जानकारी  रखती  हमें  उन्हें  अधिक  स्वतंत्रता  प्रदान
 करनी  चाहिए  जिससे  कि  बे  अपने  राज्य  की  समस्याझ्रों  को  स्वयं  ही  सुलझा  सकें  ।

 मुझे  यह  जानकर  बेहद  दुःख  हुआ  कि  राष्ट्रपति  के  भ्रभिभाषण  में  देश  के  कतिपय  महत्वपूर्ण
 व्यक्तियों  के  विषय  में  कोई  उल्लेख  नहीं  था  जो  कि  देश  की  कुल  जनसंख्या  का  दस  प्रतिशत  है  श्र  वे

 हैं--नार्वाधिक  विकलांग  राष्ट्रपति  के  भ्रनभिभाषण  में  विकलांग  व्यक्तियों  के  बारे  में  कुछ
 भी  नहीं  कहा  गया  है  भौर  इससे  मुझे  प्॒त्यंत  कष्ट  हुआ  हमारे  देश  में  85  मिलियन  लोग  विकलांग

 भारत  की  जनता  इस  प्रतीक्षा  में  थी  कि  भारत  के  राष्ट्रपति  श्रपने  भ्रभिभाषण  में  इस  देश  के  विकलांग
 व्यधितयों  के  बारे  मे  प्रवश्य  उल्लेख  राष्ट्रपति  को  उनके  बारे  में  ग्रवश्य  कुछ  कहना  चाहिए  था  ।
 जिससे  कि  उन  लागों  को  यह  महसूस  होता  कि  सरकार  उन  लोगों  के  बारे  में  कुछ  कदम  उठा  रही  है

 मुझे  संपूर्ण  भारत  से  दूरभाषिक  संदेश  प्राप्त  हुए  हैं  जिनमें  राष्ट्रपति  के  भ्रभिभाषण  में  विकलांग
 व्यक्तियों  का  उल्लेख  नहीं  किये  जाने  पर  चिन्ता  व्यक्त  की  गई  मैं  भ्रापके  ध्यान  में  यह  बात  लाना

 चाहता  हूं  कि  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  झौर  संयुक्त  राष्ट्र  संध  के  हमारे  देश  में  विकलांग
 व्यक्तितयों  की  संख्या  कुल  जनसंख्या  का  दस  प्रतिशत  है  यानि  कि  85  मिलियन  विकलांग  व्यक्ति  ।
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 भारत  सरकार  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  के  अनुसार  यह  प्रतिशत  कम  भ्रर्थात्  केवल  ग्राठ  प्रतिशत
 एक  निजी  सर्वेक्षण  के  श्रनुसार  यह  प्रतिशत  भ्रधिक  भ्रर्थात्  10.  8  प्रतिशत  हमारे  देश  में  प्रति

 दिन  36  भ्रर्थात्  प्रतिघंटा  विकलांग  पैदा  होते  हमारे  यहां  20  मानसिक  रूप  से
 18  मिलियन  भन्न्धे  भ्रौर  25  मिलियन  बहरे  तथा  पोलियो  ग्रस्त  बच्चे  उन  सभी  के  बा  २

 में  बस  इतना  कहना  भर  पर्याप्त  था  कि  सरकार  उनका पू  रा-पूरा  ध्यान  85  मिलियन  विकलांग
 लोग  सरकार  से  कितना  प्रसन्न  हो  गथे  होते  क्योंकि  सामान्य  लोगों  की  श्रपेक्षा  भगवान  राम  भी  विकलांग
 व्यक्तियों  की  प्रार्थना  को  पहले  सुनते  हैं  ।

 मेरे  सामने  इस  समय  राष्ट्रपति  के  पिछले  तीन  श्रभिभाषणों  की  प्रतियां  रखी  हुई  हैं  जो  कि
 दिनांक  11  1991,  20  1989  और  21  1991  के  उन  तीनों

 में  सवंथा  भिन्न  बातें  कहीं  गई  हैं  परन्तु  मूल  तथ्य  समान  ही

 श्री  लिस  असु  :  सार  एक  जैसा

 शो  सुनोल  दस्त  :  मैं  सरकार  का  ध्यान  इस  श्रोर  दिलाना  चाहता  हूँ  ।  वे  लोग  पंजाब
 की  बात  करते  मैं  20  1989  के  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  को  पढ़ना  चाहूँगा  :--

 समस्या  को  भ्रभी  तक  हल  नहीं  किया  जा  सका  विगत  कई  वर्षों  में  हिसा  में  भारी

 वृद्धि  हुई  प्लगाववाद  से  कोई  समझौता  नहीं  किया  जायेगा  भौर  उम्रवादियों  के  सामने

 घुटने  नहीं  टेके  जायेंगे  ।  परन्तु  इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रयास  करने
 की  बेहद  आवश्यकता  है  ।

 1991  :

 की  स्थिति  की  निरंतर  समीक्षा  की  जा  रही  सरकार  की  ग्रातंकवाद  से  उपजी  विवेक -
 हीन  हिंसा  के  शिकार  सभी  व्यक्तियों  से  पूरी  सहानुभूति  सरकार  भ्रातंकवाद  भौर
 वाद  के  साथ  सख्ती  से  निबटने  के  प्रति  दृढ़संकल्प  हैं  ।'

 झौर  अब  11  जुलाई  1991  :

 में  हिसा  श्नौर  श्रातंकवाद  बिना  किसी  गतिरोध  के  बढ़  रहे  यह  बात
 वर्धक  है  कि  आतंकवादियों  जो  कि  जनसंख्या  का  एक  बहुत  छोटा  भाग  के
 परस्त  हथकडों  के  बावजूद  पजाब  के  लोगों  नें  सांप्रदायिक  सद्भाव  को  बनाये  रखा  है  ।

 वर्ष  1981  से  1991  तक  दस  वर्षो  की  भ्रवधि  में  9070  लोग  मारे  गए  उन  लोगों  की

 मृत्यु  पंजाब  में  हो  रही  हिसा  के  कारण  हुई  जो  भी  नई  सरकार  ग्राती  वह  यह  वायदा  करती  है
 कि  थे  पंजाब  में  शांति  की  स्थापना  करेंगे  भर  हर  बार  जो  भी  प्रयास  किया  जाता  है  उसकी  परिणति

 हिसा  झौर  कुंटा  में  होती  इस  महान  सदन  के  एक  सदस्य  की  हैसियत  से  पंजाब  की  शांति  भ्रौर  गरिमा
 को  बनाये  रखने  द्वेतु  मैंने  मुम्बई  से  प्रमृतसर  तक  78  दिनों  की  पदयात्रा  की  श्र  पंजाब  के  निवासियों
 से  मुलाकात  की  ।  पंजाब  की  जनता  मूल  रूप  से  शांतिप्रिय  वहां  पर  सांप्रदायिक  संप्रदाय  बना
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 हुआ  है  ।  वहां  हिन्दुओं  और  सिक्खों  के  बीच  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  वहां  पर  रहने
 वाला  प्रत्येक  व्यक्ति  भारतीय  है  भ्रौर  मैं  श्रापको  यह  विश्वास  दिलाता  हूँ  कि  पंजाब  की  90  प्रतिशत

 जनता  शांति  और  सद्भ।वपूर्वक  रहना  चाहती  है  प्नौर  सामान्य  रूप  से  मैंने  यह  महसूस  किया  कि  इस

 महान  सदन  में  उपस्थित  किसी  भी  राजनैतिक  दल  में  इस  समस्या  का  समाधान  खोजने  की  राजनैतिक

 इच्छाशक्ति  विद्यमान  नहीं  है  भले  ही  केन्द्र  में किसी  भी  दल  की  सरकार  क्यों  न  हो  ।

 मैं  राजनैतिक  दलों  की  एक  बंठक  में  स्वयं  उपस्थित  था  झौर  मैं  श्रापको  विश्वास  दिलाता  हूँ  कि

 वे  सभी  उन  आतंकवादियों  या  उमग्रवादियों  से  जिनकी  हम  यहां  बात  कर  रहे  कहीं  ग्रधिक  उग्र  प्ौर

 हिंसक  इस  बारे  में  कोई  संदेह  नहीं  इसके  बजाय  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  इस  महान  सदन  में

 बैठ  कर  यह  कहना  चाहिए  कि  हमें  पंजाब  के  मसले  पर  पुनविचार  करना  चाहिए  शौर  एक  भिन्न

 नीति  को  श्रपनाना  चाहिए  |  हेमने  सिक््खों  की  भावनाश्रों  को  ठोस  पहुंचाई  हम  एक  लंबे  अर्से

 से  सिक्खों  की  भावनाझ्रों  को  ठेस  पहुँचाने  रहे  मैं  यह  कहने  की  भ्रनुमति  चाहूंगा  कि  श्रीमती  गांधी

 ब्लू  स्टार  '  के  बाद  सदा  यह  कहती  रहीं  हमें  पंजाब  के  जख्मों  पर  मलहम  का  लेप

 करना  हमने  भ्राज  तक  पंजाब  में  क्या  किया  है  ?  कुछ  भी  हमने  पंजाब  में  गोलियां  चलाई  हैं  ।

 हमने  वहां  पर  सेना  भेजी  है  हमने  वहां  केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  दल  को  तैनात  किया  हमने  पंजाब  की

 घरती  को  सशस्त्र  बलों  के  बूटों  से  रौंदवाया  परन्तु  हमने  कभी  पंजाब  के  जरख्मों  पर मलहम  लगाने

 की  कोई  चेष्टा  नहीं  की  श्राप  हिसा  के  शिकार  व्यक्तियों  की  माताश्रों  से  यह  पूछिए  कि  वे  लोग

 पिर्दोष  थे  भ्रथवा  भ्रातंकवादी  श्रौर  अ्रब  उनके  परिवारों  प्रौर  घरों  का  क्या  हश्न  हुआ  मैंने  हमेशा
 यह  महसूस  किया  है  कि  पंजाब  की  समस्या  का  समाधान  खोजते  समय  हमें  पर्याप्त  सौहादंता  का

 परिचय  देना  चाहिए  ।

 एक  कांग्रेसी  होने  के  नाते  मैं  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  हत्याकांड  की  नृशंसता  से

 भांति  परिचित  हूँ  ।  वह  एक  प्रत्यंत  दुखद  पूर्ण  घटना  मैं  यह  भी  स्वीकार  करता  हूँ  कि  सिक्खों

 के  बच्चों  श्रौर  भ्रन्य  लोगों  की  हत्या  भी  बहुत  बड़ी  त्रासदी  परन्तु  इम  सदन  ने  नतो  कभी

 अपनी  सम्बेदना  व्यक्त  की  श्रौर  न  ही  कभी  यह  कहा  कि  यह  एक  चिताजनक  घटना

 ग्राज  हमें  सिक््खों  के  सम्मान  को  पुन॑स्थापित  करने  हेतु  प्रयास  करने  होंगे  ।  कुछ  दिन  पूर्व
 मैं  दक्षिण  भारत  गया  था  वहां  जब्र  मैं  एक  दक्षिण  भारतीय  से  बात  कर  रहा  था  तो  उसने  मुझे  बताया

 कि  वह  भ्रण्डमान  हो  कर  भ्राया  है  भ्रौर  वहां  जाकर  वह  प्रसिद्ध  श्रण्डमान  जेल  भी  गया  उसने  कि

 वहां  पर  देश  की  स्वतंत्रता  प्राप्ति  हेतु  श्रपने  जीवन  का  उत्सर्ग  करने  वाले  और  उस  जेल  में  कद  कि  ये

 गये  तथा  वहीं  पर  फांसी  पर  चढ़ाये  गये  कैदियों  की  एक  सूची  उपलब्ध  उस  सूची  में

 सबसे  पहले  बंगालियों  का  ग्रौर  दूसरे  स्थान  पर  सिक्खों  का  नाम  था  ।  सिक्खों  ने  इस  देश  की  स्वतंत्रता

 को  हासिल  करने  के  लिये  अपने  प्राणों  की  बाजी  लगा  दी  ।  वे  लोग  हमारे  सशस्त्र  बलों  में  भी  एक  बड़ी
 संख्या  में  मौजूद  तब  फिर  श्राप  यह  कैसे  कह  सकते  हैं  कि  वे लोग  एक  भ्रलग  देश  की  मांग  कर  रहे

 मैं  तो  यह  बात  कभी  सोच  भी  नहीं  मैं  लगभग  साढ़े  चार  घण्टे  स्वर्ण  मंदिर  में

 भी  रहा  था  ।  मैंने  वहां  के  पांचों  मुख्य  ग्रंथियों  भ्रौर  उपस्थित  प्रातंकवादियों  से  भी  मुलाकात  की  ।

 उन  साढ़े  चार  घटों  किसी  ने  भी  मुझसे  वह  नहीं  कहा  कि  वे  खालिस्तान  चाहते  किसी  ने  भी
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 यह  नहीं  कहा  कि  वे  एक  पृथक  देश  चाहते  हैं  प्रथवा  श्रपने  लिए  एक  प्रलग  राष्ट्र  की  स्थापना  करना

 चाहते  फिर  मैं  यह  कैसे  मान  लूं  कि  वे लोग  खालिस्तान  चाहते  हैं  ?  यह  राजनीतिज्ञों  हारा  किया
 गया  मिध्या  प्रचार  है  क्योंकि  वे  उन  तक  पहुँचने  में  प्रसमर्थ  श्रगर  श्राप  किसी  व्यक्ति  को  दोबार
 की  झोर  धकेलेंगे  तो  वह  प्रवश्य  हमने  उन्हें  बहुत  दबाया  है  प्रौर  जब  उन्होंने  हमारे  शिक॑जे
 से  निकल  भागना  चाहा  तो  उन्हें  क्रोध  श्रा  गया  ।  उनके  सम्मान  को  ठेस  पहुंची  प्रापको  उनका

 यह  सम्मान  वापस  लौटाना  होगा  और  उनसे  यह  कहना  होगा  कि  वे  महान  हैं  श्रौर  व ेइस  देश  की  सवसे

 मूल्यवान  सम्पत्ति  हम  इस  वात  को  कैसे  भूल  सकते  हैं  ?  मेरा  श्रापसे  यही  निवेदन  है  ।

 हम  पंजाब  के  प्रति  इतना  कठोर  रुख  क्यों  गपनाते  हैं  ?  पंजाब  वो  राज्य  है  जो  देश  की  सोमा  से  दिल्जी
 तक  फैला  हुञ्ना  ।  तथा  पंजाब  वो  राज्य  था  जिसमें  हरियाणा  और  हिमाचल  प्रदेश  भो  शामिल  ग्राज
 पंजाब  में  12  जिले  भ्रब  यदि  श्राप  केवल  12  जिलों  में  भो  शांति  नहीं  बनाये  रख  तो  हम
 महान  सदन  के  अस्तित्व  का  चुनावों  के  आयोजन  भश्रौर  करोड़ों  रुपये  व्यय  करने  का  कया  श्रौचित्य  हैं  ?
 मैं  प्राथना  करता  हूँ  कि  उन  लोगों  को  एक  अ्रलग  स्वतंत्र  देश  की  कामना  नहीं  उस  राज्य  का  नाम
 बदलकर  खालिस्तानਂ  रख  दे  ने  म  कोई  बुराई  नहीं  वे  भारत  के  संविधान  का  पूरी  निष्ठा  स ेपालन
 करेंगे  और  वह  राज्य  तब  भी  भारत  का  ही  एक  प्रविभाज्य  प्रंग  बना  उन्होने  यह  बात  मान  ली

 श्राप  उस  राज्य  को  यह  नाम  क्यों  नहीं  दे  सकते  ?  जब  आप  मिजो  रम
 नागालैण्ड  जैसे  नाम  रख  सकते  फिर  पंजाब  राज्य  का  ताम  बदलने  में  कोई  नुकसान  नहीं  है  .  .  .

 )

 श्री  अन्ना  जोशी  :  परन्तु  भ्रभी  तो  आपने  कहा  था  कि  वे  खालिस्तान  को  माँग  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।

 श्री  सुनील  दस  :  वे  एक  ग्रलग  खालिस्तान  की  मांग  नहीं  कर  रहे  प्राप  इस  का  नाम
 खालिस्तान  क्यों  नहीं  रख  देते  ?  शब्द  का  श्रर्थ  है--पांच  नदियां  ।  श्रब  पांचों  नदियां  पंजाब  में

 नहीं  बह  रही  हैं  ?  पंजाब  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए

 मैं  तहेदिल  से  यह  महसूस  करता  हूं  कि  यदि  पंजाब  में  शांति  कायम  रहेगी  तभी

 भारत  में  भी  शांति  की  स्थापना  संभव  हो  सकेगी  ।

 ओर  प्रताप  सिह  मैं  राष्ट्रपति  के म्रभिभाषण  पर  श्री  बूटा  सिह  द्वारा  रखे  गये  धन्यवाद
 प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।  हमारे  देश  के  इतिहास  की  यह  एक  भ्रत्यंत  महत्वपूर्ण  घड़ी  है  श्रोर  इस
 प्रभिभाषण  में  हम  कुछ  नयी  बातों  की  भ्राशा  कर  रहे  थे  परन्तु  हमें  निराशा  ही  हाथ  लगी  ।

 मेरा  इस  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  विरोध  करने  का  प्राधारभूत  कारण  यह  है  कि  उन्होंने  देश  के
 सामने  आसस्न  खड़े  ज्वलंत  मुद्दों  के  बार  में  कोई  बात  नहीं  की  है  ।  भ्रसम  भ्ौर
 प्रन्य  अनेक  राज्यों  में  हमारे  सामने  भ्रनेक  समस्याएं  खड़ी  प्राज  हमारे  देश  में  बेरोजगारी  की
 समस्या  ने  विकराल  रूप  धारण  कर  लिया  परत्तु  राष्ट्रपति  ने  इनमें  से  किसी  भी  मुद्दे  पर  चर्चा  नहीं
 की  ।  इसी  प्रकार  इस  के  प्रनेक  स्थानों  जो  कि  विकास  के  मानदण्डों  से  भ्राज  भी  बेहद  पिछड़े  हुए
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 को विकसित  करने  की  नितांत  श्रावश्यकता  बिहार  राज्य  जहां  से  मैं  संबंध  रखता  हम
 देखते  हैं  कि  लोगों  को  सुलभता  से  उपलब्ध  सभी  मूलभूत  सुविधाओं  से  हम  लोग  श्राज  तक  वंचित

 वहां  पर  सड़कें  न  तो  माता  में  पर्याप्त  हैं  श्रौर  न  ही  उनका  निर्माण  भ्रथवा  अ्रनुरक्षण  समुचित
 ढंग  से  होता  हमारे  यहां  भ्रधिकतर  प्राथमिक  और  माध्यमकि  विद्यालय  जर्जर  श्रवस्था  में  हैं  ।

 हमारे  राज्य  में  शिक्षा  प्रणाली  की  शोचनीय  भ्रवस्था  ये  सभी  ज्वलंत  मुद्दे  इन  सभी
 समस्याओं  का  निराकरण  प्ननिवाये  है  क्योंकि  हम  शभ्रपनी  भविष्य  की  पीढ़ियों  के  जीवन  को  बर्बाद

 नहीं  करना  हमारे  देश  में  विशेषकर  शिक्षा  के  क्षेत्र  विकास  की  जो  गति  उसके
 झाधार  पर  मैं  झ्रापको  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  जब  तक  मेरे  राज्य  में  प्राथमिक  विद्यालयों  की  संख्या
 पर्याप्त  होने  से  पहले  ही  एक  पूरी  की  पूरी  पीढ़ी  गुजर  जाये

 झपने  इतिहास  के  इस  महत्वपूर्ण  मोड़  कया  हमारा  राष्ट्र  शिक्षा  के  ग्रभाव  में  एक  समूची
 पीढ़ी  को  बरबाद  होने  दे  सकता  है  ?  शिक्षा  हमारी  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  सम्पत्ति  श्ौर  सम्पदा  है  ।

 मुझे  यह  कहते  हुए  भ्रफसोस  हो  रहा  है  कि  इस  कट  सत्य  को  पूरी  तरह  से  भ्रंगीकार  नहीं  किया  गया

 है  भौर  इस  दिशा  में  कोई  उचित  कदम  नहीं  उठाया  गया

 झपने  भ्रभिभाषण  के  पैरा  12  में  राष्ट्रपति  कहते  हैं  :--

 यह  मानती  है  कि  देश  श्रभूतपूर्व  भ्राथिक  संकट  के  दौर  से  गुजर  रहा

 मैं  समझता  हूं  कि  हममें  से  भ्रधिकतर  वर्तमान  स्थिति  श्लौर  देश  को  इस  प्रजस्था  में  पहुँचाने
 वाले  कारणों  से  भ्रच्छी  तरह  परिचित  वास्तव  मैं  तो  यह  कहूँगा  कि  शायद  ऐसा  कहना  भी  देश

 क  समक्ष  आसनन  विनाश  की  विकरालता  को  कम  करके  भ्रांकना  उन्होंने  भ्रागे  कहा  :

 श्रपनी  श्राय  से  ज्यादा  व्यय  करता  रहा  है  और  आसान  रास्तों  को  अपनाता  रहा  है  ।'

 वैसे  मुझे  टीक-ठीक  यह  नहीं  मालूम  कि  रास्तोंਂ  से  उनका  क्या  अभिप्राय  है  क्योंकि
 मैं  कोई  वित्तीय  मामलों  में  पारंगत  नहीं  हूं  ।  परन्तु  एक  सामान्य  ग्रादमी  को  हैसियत  से  स्थिति  का
 लोकन  करके  मैं  केवल  इतनी  ही  कह  सकता  ह  रास्तोंਂ  का  गभिप्राय  यह  है  कि  एक  व्यक्ति
 बैंक  जाता  है  और  ओवर  ड्राफ्ट  लेकर  पैसा  निकाल  लेता  मैं  यह  कहना  चाहँँगा  कि  पिछले  चालीस
 सालों  में  कांग्रेस  के  नेतृत्व  में  गठित  क्रमिक  सरकारों  ने  देश  के  साथ  मनमाना  व्यवहार  किया

 है  श्रौर  बतेमान  सकट  के  लिये  बही  उत्तरदायी  )  मैं  एक  बार  पुनः  राष्ट्रपति  के
 भाषण  में  से  उद्घृत  करना  पैरा  12  में  यह  कहा  गया  है  :--

 दीर्घ-आ्राथिक  स्थिरीकरण  तथा  ढांचा  मत  सुधारों  के  प्रति  बचनबद्ध  है  जो  कि  देश  में
 तीक्न  प्रगति  लाने  के  उद्देश्य  से  राष्ट्र  की  प्रसुप्त  ऊर्जा  को  क्रियाशोल  बनायें  गे  ।”

 एक  नजर  डालने  पर  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि शायद  हम  किसी  नवीन  जीवाणु  के  नाम
 देख  रहे  परन्तु  हमारी  धारणा  समान  ही  है  कि  वतं  मान  सरकार  यह  श्राशा  कर  रही  है  कि  भारत  की

 जनता  उन्हें  संकट  से  बचा  किसी  भी  सरकार  के  लिये  वह  एक  ग्रत्यत  शोचनोय  स्थिति  होती
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 है  जब  उसे  यह  कहना  पड़ता  हैं  कि  सरकार  राष्ट्र  की  प्रस॒ुप्त  ऊर्जा
 प्रतीक्षा  कर  रही  है  जोकि  विकास  की  गति  को  तठीक्ता  प्रदान  करेगी  ।

 मैं  काले  धन  के  प्रसार  के  विषय  में  कुछ  कहना  हम  इस  ग्रभिशाव  के  उन्मूलन
 ग्रौर  समाप्ति  को  बात  कर  रहे  मैं  यह  प्रारोप  लगाता  हूँ  कि  एक  जटिल  कराधान  जो  कि
 किसी  भी  ग्राम  व्यक्तित  के  लिये  बहुत  कष्ट  जन्य  को  आरंभ  करके  पिछली  सरकार  ने  एक  व्यवस्थित
 ढंग  से  इस  राष्ट्र  को बेईमानी  करना  सिखाया  मैं  प्री  शिहृत  से यह  महसूस  करता  हूँ  कि  इस  मामले  की

 तह  में  जाना  यह  देखना  सरकार  का  कतंव्य  है  कि  लोगों  को कालाधन  जमा  करने  की  प्रेरणा
 नहीं  मिले  ।  इस  पर  अंकुश  लगाया  जाना  चाहिए  भ्रव  यह  देखना  सरकार  का  काम  है  कि  वे  काले  धन
 को  कैसे  बाहर  निकालती  है  ?

 को  विकसित  किये  जाने  की

 ग्रब  मैं  जम्मू  औ्रौर  कश्मीर  की  बात  करना  कश्मीर  की  समस्या  ने  गंभीर  मोड़  ले  लिया
 स्वतंत्रता  से  लेकर  श्राज  तक  यह  समस्या  हमारे  सामने  ज्यों  की  त्यों  बनी  हुई  है  और  मैंने  देखा

 कि  शषट्रपति  के  श्रभिभाषण  में  भी  इसका  उल्लेख  किया  गया  है  जिसे  मैं  उद्धत  करना  चाहूंगा  भौर

 जम्मू  कश्मीर  के  बारे  में  केवल  इतना  ही  कहा  जा  सकता  है  :--

 और  कश्मीर  के  बेरोजगार  युवकों  को  रोजगार  उपलब्ध  कराने  की  श्रोर  विशेष  ध्यान
 दिया  जायेगा  ।”

 इससे  यह  पता  चलता  है  कि  हमें  सचमुच  कश्मीरियों  को  रिश्वत  देकर  श्रौर  यदि  सम्भव  हो  तो

 बहला  फुसला  कर  भ्रपनी  मुट्ठी  में  बनाये  रखने  की  प्राशा  मैं  श्रापका  ध्यान  इस  झ्लोर  दिलाना

 चाहता  हूँ  कि  कश्मीर  की  स्थिति  का  एक  नये  सिरे  से  प्रवलोकन  किये  जाने  की  ग्रावश्यकता  है  और

 हमें  भस्तु  स्थिति  को  समझना  ही

 रमाषति  महोदय  :  श्री  प्रताप  क्र  या  भ्रपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।

 श्री  प्रताप  सिह  :  इस  मुझे  एक  ऐसी  स्थिति  का  स्मरण  हो  श्राता  है  जिसमें  एक  पति

 प्रपती  उस  पत्नी  को  काबू  में  रखने  का  प्रयास  करता  है  जिसने  अपने  लिये  कोई  युवा  प्रेमी  ढूंढ  लिया  है  ।

 ऐसी  स्थिति  प्राप  के  समक्ष  कुछ  निने  चुने  विकल्प  बच  जात  एक  तो  श्रा)के  सामने  प्रेमी  को

 रिश्वत  देकर  उसे  पत्नी  से  विमुख  करने  का  विकल्प  है  श्ौर  दूसरा  विकल्प  प्रपनी  पत्नी  को  श्रपने  साथ

 रहने  के  लिये  रिश्वत  देकर  राजी  करना  है  ।

 सभापति  महोदय  :  भाप  महिलाश्ों  के  प्रति  उदार  नहीं  हो  रहे

 प्रताप  सिह  :  महिलाझ्ों  से  क्षमा  प्रार्थना  करते  मैं  अपना  प्रंतिम  मुद्दा
 जो  कि  प्रंतिम  विकल्प  है  भ्रापके  समक्ष  रखना  चाहुंगा  कि  श्रा+  उनकी  मांगों  को  मान  हमें  पड
 समझना  होगा  कि  कश्मीर  की  समस्या  बेहद  लंबी  गई  है  भौर  हमें  यह  भी  समझना  चाहिए  कि

 जनता  को  उनकी  मर्जी  के  खिलाफ  दमन  से  एक  जुट  रखना  संभव  नहीं  ऐसा  रिश्वत  देकर  कर

 पाना  भी  संभव  नहीं  है  भौर  इस  बिन्दु  पर  पहुँच  कर  उन्हें  साथ  मिलकर  रहने  के  लिये  राजी  करना  तो

 निश्चय  ही  दुष्कर  कार्य  है  ।
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 भ्रंत  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  यह  सरकार  भविष्य  में  केन्द्र  राज्यों  के  संबंधों  के  विषय  में
 मौन  धारण  किये  हुए  जब  तक  हम  इस  बात  की  झ्ावश्यकता  को  पूरी  तरह  से  स्वीकार  नहीं  करेंगे
 तब  तक  हम  इस  देश  को  संगठित  भर  स्थिर  नहीं  बनाये  रख  सकते  |  इन्हों  शब्दों  के  साय  मैं  प्रयना
 भाषण  समाप्त  करता  हूँ  ।

 )
 श्री  चस्वूलाल  चल्ताकर  :  सभापति  जुलाई  को  राष्ट्रपति  महोदय  क

 संसद  में  दिये  गये  अभिभ/षण  पर  श्री  वटा  सिह  जी  ने  प्न््यावाद  का  प्रस्ताव  रखा  आज  उस  १२

 चर्चा  हो  रही  भ्राप  जानते  हैं  कि  देश  के  बहुत  बड़े  महान  नेता  श्री  राजीव  गांधी  की  जो  हत्या  हुई
 उससे  हमार  देश  में  हिसा  को  राजनीति  बहुत  आगे  बढ़  गई  उससे  हमारे  देश  के  लोकतंत्न  को

 बहुत  खतरा  पंदा  हो  गया  इतना  ही  नहीं  पिछले  डंढ़  साल  में  देश  की  हानून  व्यवस्था  बहुत
 खराब  हो  चुकी  है  ।  सामाजिक  झ्ौर  राजनीतिक  संकट  उत्पन्न  हो  गया  इसी  तरह  से

 हमा  रे  देश  में  गरीब  भ्रौर  भ्रमीर  वर्ग  के  बीच  में  प्राय  का  भ्रन्तर  बढ़ता  जा  रहा  इन  समस्याझों

 को  हल  करने  के  लिए  हमें  से  विचार  करने  को  अभ्रावश्यकता  है  ।

 एक  साननीय  सदस्य  :  क्या  कानून  व्यवस्था  डेढ़  साल  में  ही  खराब  हुई  है  ?

 क्री  चन्दूलाल  चन्द्राकर  :  राजनीति  में  काम  करने  के  साथ-साथ  मुझे  प्रखबार  में  भी

 काम  करने  का  अनुभव  है  ।  इसलिए  मैं  लेटेस्ट  चीज  को  बोजता  हूं  ।  ताजा  बात  तो  बता  रहा  हूं  ।

 प्रानी  भी  बताऊंगा  ।  पण्डित  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  एक  बार  कहा  था  कि  जब  देश  खतरे  में  हो  तो  परी

 ताकत  के  साथ  उस  खतरे  का  मुकाबला  कीजिए  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  श्राज  जो  संकट  है

 और  इससे  जो  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  उस  पर  पूरी  ग़म्भीरता  से  विचार  करना  इसी  तरह  से

 महात्मा  गांधी  ने  भी  एक  महत्वपूर्ण  वात  कही  थी  कि  जब्र  कोई  समाज  या  जनप्रतिनिधि  कोई

 महत्वपूर्ण  निर्णय  ले  तब  वह  स्वंय  से  पूछे  कि  उस  निर्णय  का  प्रन्तिम  पंक्ति  में  खड़े  व्यक्ति  भ्र्थात्

 गरीब  व्यक्ति  पर  क्या  असर  होगा  ।  यदि  हम  राजनीतिक  लोग  यह  सोचें  कि  जो  हम  निर्णय  लें  उसका

 ग्रसर  गरीब  व्यवित  पर  क्या  होगा  दो  सद्दी  होगा  ।  यदि  हम  सोच  विचार  कर  इस  मार्ग  पर  चलें  और

 इस  बात  को  मानकर  चलेतो  बहुत  सी  समस्यायें  समाप्त  हो

 ग्राज  प्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हमने  भ्रभी  क॒छ  वर्षो  में  मिले  जूले  समाजवाद  और  पूंजीवाद

 दोनों  का  प्रयोग  किया  उसमें  हमको  जितनी  सफलता  मिलनी  चाहिए  थी  वह  नहीं  मिली  ।

 इसलिए  हमें  इस  बात  पर  विचार  चाहिए  कि  क्या  समय  नहीं  भरा  गया  है  fe  गांधीवाद  को

 प्रच्छी  तरह  से  पढ़कर  मनन  कर  उसको  अमल  में  लाने  का  प्रयास

 मैं  समझता  हूं  कि  गांधीवाद  का  प्र्थ  यह  नहीं  है  कि  हम  चरखा  युग  में  चले  जायें  ।  गांधीवाद  का  यह्

 श्र्थ  नहीं  है  कि  हम  बड़े-बड़े  कारखाने  बन्द  कर  गांधीवदद  मतलब  यह  है  कि  ......

 भरी  दाऊदयाल  जोशी  :(  चालीस  साल  तक  आपने  राज  तब  क्यों  नहीं  किया  ।

 ओओ  अन्दूलाल  अम्द्राकर  :  मुझे  लगता  है  श्रापको  समझने  में  कछ  समय  श्राप  धैय॑

 से  सव  समझ  लेकिन  प्राप  में  धर्य  नहीं  मैं  जब  यह  कह  रहा  हूं  कि

 हमने  देश  में  भ्रनेक  वर्षों  तक  समाजवाद  झौर  पूंजीवाद  का  प्रयोग  किया  ।  और
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 उसमें  हमें  सोचना  चाहिये  कि  जब  इतने  वर्षों  से  हमने  पूंजीवाद  और  समाजवाद  का

 मिला-जुला  प्रयोग  उसमें  हमें  इतनी  सफलता  नहीं  तब  झाप  को  महात्मा
 गांधी  के  बताये  हुए  मार्ग  पर  चलने  की  निश्चित  रूप  से  सोचना  चाहिये  ।  बात  यह  है
 कि  आपने  महात्मा  गांधी  के  साहित्य  को  पढ़ा  नहीं  महात्मा  गांवी  के  वर्क
 को  आप  पढ़िये  भौर  कुछ  नहीं  तो  वौलयूम  से  82  वौलयूम  तक  श्रवश्य  ही  पढ़िये  ।  उसमें
 झ्रापको  बहुत  ज्ञान  विज्ञान  श्रौर  आध्यात्मिक  ज्ञान  का  लाभ  मिलेगा  ।  ग्रापको  भौर

 कहीं  नहीं  मिल  सकता  श्राप  कृपा  करके  उसको  पढ़ने  की  कोशिश  करें  ।

 में  कह  रहा  था  कि  हमारे  राष्ट्रपति  जी  ने  भ्रपने  भाषण  में  हमारे  देश  की  बहुत  सी  बढ़ती  हुई
 समस्याओ्रों  की  चर्चा  की  है  भौर  उन  समस््याप्रों  मे  से  देश  की  सबसे  बड़ी  समस्या  बढ़ती  हुई
 बेरोजगारी  है  |  यह  बेरोजगारी  जो  दिन-प्रतिदिन  उग्र  रूप  धारण  करती  जा  रही
 उसको  हम  कैसे  हल  करें  ?  ऐसा  नहीं  है  कि  इतने  बड़े  देश  में  हमें  बहुत  से  लोग  काम
 करने  वाले  नहीं  चाहियें  लेकिन  समय  श्रा  गया  है  कि  हम  शिक्षा  नीति  में
 परिवतंन  करें  या  उस  पर  पुनवित्तार  हमारी  बुनियादी  गलती  है  कि  हम  शिक्षा  नीति
 में  ठीक  ढंग  से  परिवर्तन  नहीं  ला  पाये  उदाहरण  के  लिए  हमारे  देश  में  प्राज  बे  रोज़  गारों  की  संख्या
 कई  करोड़  साथ  ही  साथ  यदि  हम  उद्योगों  में  चले  कारबानों  में  चले  जायें  श्रौर
 कालयों  में  चले  हमें  वहां  कई  किस्म  के  कर्मचारियों  की  बहुत  जरूरत  है  लेकिन  जिसकी  जरूरत  है
 वे  ग्रादमी  मिलते  नहीं  हैं  ।  हमें  शिक्षा  पद्धति  में  प्रायमरी  शिक्षा  से  मिडिल  स्कूल  तक  और  हाई  स्कूल
 से  कालेज  तक  ऐसे  परिवर्तन  करने  की  जरूरत  पड़ेगी  |  मान  लीजिये  एक  सप्ताह  में  45  घण्टे  या
 45  पीरियड  पढ़ाई  होती  उसमें  कुछ  नहीं  तो  थोड़े  पीरियड  के  लिए  जब  ओरियेन्टेड  शिक्षा  रखनी

 होगी  जिससे  झाप  स्वंय  पैरों  पर  खड़े  हो  सकें  यानि  नौकरी  कर  यदि  ग्राप  उद्योगों  में
 भी  चलें  जायें  तो  यही  दिखाई  देगा  ।  यानि  सही  किस्म  के  कर्मचारी  नहीं  यहां  तक  कि  दिल्ली
 में  स्टैनो  टाईपिस्ट  नहीं  मिलते  हैं  क्योंकि  उनको  सही  ट्रेनिंग  नहीं  मिल  पाती  है  ।  इसलिए
 शिक्षा  पद्धति  में  परिवर्तन  करने  की  जरूरत  है  जिस  किस्म  के  कमेचारी  चाहिए  उस  किस्प्त  की  ट्रेनिंग

 जितने  योग्य  व्यक्तियों  की जरूरत  वे  मिल  आज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि

 हम  झ्ाज  देश  में  ऐसे  कालेज  विश्वविद्यालय  खोले  जिससे  वहां  से  निकलने  के  बाद  काम  मिल  सके  ।
 ग्राज  यह  फैशन  बन  चुका  है  कि  हर  एक  विद्यार्थी  डिग्री  लेना  चाहता  है  ।  डिग्री  के  श्रलावा  डिप्लोमा
 से  वे  संतुष्ट  नहीं  होते  वे  केवल  डिग्री  चाहते  हैं  ।  उदाहरण  के  तौर  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 हमारा  देश  क्षि  प्रधान  देश  है  ।  यहां  दिन-प्रतिदिन  पेड़  कट  रह  रहे  फारेस्ट  कम  हो  रहा  है  ।

 दुनिया  में  केवल  ऐसी  तीन  यूनिवर्सिटीज  हैं  जिनमें  एक  हमारे  हि०  प्र०  में  है  ।  जहां  हार्टीकल्चर  श्रौर
 फारेस्ट  की  पढ़ाई  होती  है  ।  लेकिन  दुख  क्री  वात  यह  है  कि  वहां  भी  पढ़ाई  अंग्रेजी  माध्यम  से  होती
 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  म०  उड़ीसा  शआ्रादि  प्रदेशों  में  प्रच्छे  ढंग  की  हार्टी  कल्चर
 और  फारेस्ट  की  यूनिवर्सिटीज़  खोली  जायें  ।  इसी  प्रकार  से  इंस्ट्रीट्यूट  श्रॉफ  टैक्नॉलाजी  के
 बाःे  में  भाष  फ्रांस  या  कहीं  चले  जायें  भ्रापको  मालूम  होगा  कि  वहां  सफेदी  जो  दीवार
 पर  की  जाती  उसके  लिए  तीन  साल  की  ट्रेनिंग  का  डिप्लोमा  मिलता  है  और  वे  भ्रच्छा  काम  कर
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 सकते  है  जबकि  हमारे  हिन्दुस्तान  में  सफेदी  करने  वाले  बहुत  से  मिल  जायेंगे  लेकिन  उनको  ढीक  से

 ट्रेनिंग  नहीं  होती  मेरे  कहने  का  तात्पय॑  यह  है  कि  शिक्षा  पद्धति  में  परिवर्तत  कर  ऐसो  ट्रेनिंग
 दीजिए  कि  पढ़ाई  यों  हो  भ्रौर  धन्धा  भी  सिखाया  जा  सके  14-15  साल  तक  की  उम्र  तक
 साधारण  ज्ञान  की  शिक्षा  दीजिए  और  उसके  बाद  धन्धा  कारखाने  में  काम  जमीन  पर
 काम  विभिन्न  किस्मों  की  नौकरी  करने  की  ट्रेनिंग  दीजिए  ।

 )

 क्ली  लोकनाथ  चौधरी  :  मैं  समझतः  हूं  कि  मेरे  माननीय  मिह्र
 1986  की  इस  शिक्षा  नीति  में  परिवर्तन  की  वकालत  कर  रहे  हैं  जो सरकार  ने  बनाई

 श्री  चल्दूलाल  चन्द्राकर  :  यदि  आप  नहीं  मैं  ग्रापको  बता  सकता  यह  सच  है  ।

 )
 मेरे  कहने  का  यही  भ्रभिप्राय  शिक्षा  पद्धति  में  बहुत  परिवर्तेत  की  जरूरत  )

 इसी  तरह  से  झाज  हम  देखते  हैं  कि  समस्या  झा  गई  है  काले  धन  की  ।  इसे  हर  कोई  जानता  है  इसे
 कंसे  समाप्त  किया  जाए  ।  इसके  भ्ननेक  उपाय  हो  सकते  हैं  ।  मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  काले  धन
 वालों  को  15  एक  महीना  या  दो  महीने  का  जो  भी  श्राप  उचित  समझें  समय  दें  भौर
 बैकों  में  जमा  करने  के  लिए  उनसे  यह  न  पूछें  कि  यह  कहां  से  श्राया  वहां  किसी  न  किसी  तरह
 से  उसका  दुरुपयोग  हो  रहा  है  श्नौर  उसके  कारण  बहुत  सी  समस्याएं  उन्पन्न  हो  रही  हैं  ।  इसजिए

 च्छा  होगा  कि  उन  को  समय  दिया  25  दिन  दीजिए  बैंक  में  जमा  करने  के  लिए  ।
 निजी  खाते  में  जमा  उस  धन  को  सरकार  रचनात्मक  कार्य  में  लगाए  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  लोग  जो  भ्रायकर  लगाते  हैं  वह  निश्चित  रूप  से  ग्र/य  पर  कर  होता  है
 जो  झ्रादमी  कमाता  है  उस  पर  हमें  कर  लगाना  पड़ता  है  ।  उसको  लेना  झासान  काम  नहीं  है  ।  श्राप
 जितना  श्रायकर  वसूल  करते  हैं  श्रौर  उससे  श्राधी  रकम  उसकी  वसूली  पर  खर्च  कर  देते  हैं  ।  इसलिए
 झ्राप  प्रायकर  के  रेट  को  क्यों  नहीं  कम  करते  हैं  ?  *  '  जर्मनी  दूसरे  देशों  में  क्या

 होता  है  ?  उन  देयों  में  आयकर  के  लिए  अलग  से  आयकर  के  भ्रफसर  का  कमरा  नहीं  होता  है  ।

 आप  जमंनी  चले  जापान  चले  फ्रांस  चले  जाएं  ।  वहां  श्राप  देखें  एक  बहुत  बड़ा  कमरा

 होता  है  जिसमें  पांच  छह  हजार  लोग  बैठे  होते  हैं  जिसकी  भ्रायकर  की  पेशी  होती  है  तो  एक  आ्रादमी

 बताएगा  कि  अ्मुक  टेबल  पर  झ्रापकी  पेशी  है  ।  इस  तरह  से  जाने  के  बाद  कागज़ों  की  जांच  होती  है
 उसको  समाप्त  कर  दिया  जाता  है  ।  दूसरी  व  तीसरी  पेशी  में  प्रलग-प्रलग  श्रफसर  के  पास  जाना  पड़ता

 तीन  के  बाद  चौथी  बार  पेशी  नहीं  होती  इसमें  प्रायकर  वसूली  में  भ्रष्टाचार  नहीं  होता  ।

 मैं  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  कह  रहा  हूं  ।  वह  यह  है  कि  भ्राज  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  बहुत  भ्रकाल

 पड़ा  हुआ  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  वर्षा  नहीं  हो  रही  भौर  छत्तीसगढ़  में  तो  एक  ही  फसज  होती  है
 धान  जिसके  कारण  भ्रौर  भ्रकाल  होने  का  खतरा  पड़  रहा  यह  सरकार  राहत  कार्य  या

 निर्माण  कार्य  नही  करती  इसी  तरह  से  हमारे  छत्तीसगढ़  में  बस्तर  से  लेकर  दुर्ग
 राजनांदगांव  में  बहुत  दिनों  से  भांत्रशोप्न  की  बीमारे  फैली  उसको  कुछ  लोग  हैजा  भी  कहते  हैं  ।
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 उसके  कारण  वहां  कई  सौ  दो  हज़ार  लोगों  से  भ्रधिक  मरचुके  हैं  लेकिन  मध्य  प्रदेश  सरकार
 के  कान  में  जूं  नहीं  रेंगती  है  ।  श्रभी  तक  वहां  डॉक्टरों  की  कमी  श्रौषधियों  की  कमी
 नर्सों  की कमी  मध्य  प्रदेश  की  गर्बंनमेंट  का  कोई  भी  मिनिस्टर  वहां  जाकर  देखता  नहीं  है

 )  ।

 श्री  दाऊ  दयाल  जोशी  :  ये  बीमारी  दो  साल  में  ही  श्रा  गई  क्या  ?  आपको  सारी  कमी
 भ्रब  दिख  रही  श्राप  पहले  भी  लोक  सभा  के  मेम्बर  रहे  44  साल  से  आपकी  सरकार  चल  रही
 है  ।  ।

 भ्री  चन्दूलाल  चन्द्राकर  :  आप  आंख  सोलकर  देखिए  बढड़ां  कितने  लोग  मरे  हैं  ।  प्रापको  इस
 बात  पर  शर्म  भ्रानी  चाहिए  ।  जब  वहां  पर  लोग  मर  रहे  हैं  तो  श्राप  को  वहां  देखने  जाना  चाहिए  ।
 मेरा  कहने  का  प्रभिप्राय  यह  है  कि  वहां  की  सरकार  द्वारा  कोई  विकास  के  कार्यक्रम  नहीं  हो  रहे  हैं  ।

 डेढ़  साल  में  सरकार  ने  वहां  की  कानून  व्यवस्था  बिगाड़ने  के साथ  साਂ  वहां  भी  बहुत
 बढ़ाया  है  ।  तेन्दु  पत्ता  से  साढ़े  तीन  सौ  करोड़  का  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  जानबूझकर  घाटा  कराया

 है  एक  अपने  श्रादमी  को  देने  के  मेरा  कहने  का  प्रभिप्राय  यह  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने

 हालांकि  अभी  चुनाव  में  मध्य  प्रदेश  में  जो  चुनाव  लोक  रुभा  के  हुए  थे  ।

 )
 श्री  सोरेश्वर  साबे  :  सभापति  मैं  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठा  रहा

 माननीय  सदस्य  ने  कहा

 )
 शर्म  प्रानी  चाहिए  ।”

 )

 यह  असंसदीय  है  और  में  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  आए  इस  पर  ध्यान  दे  तथा  इसे

 कार्यवाही  वृत्तांत  से  निकाल  4  ।

 सम्तायति  महोदय  :  यदि  यह  भ्रसंसदीय  है  तो  इसे  कार्यवाही  वृत्तांत  से  निशाल  दिया

 श्री  चस्दूलाल  चम्राकर  :  में  अर्ज  कर  रहा  था  +  पिछले  चुनावों  में  हमारे  यहां

 मध्य  प्रदेश  में  40  लोकराभाई  क्षेत्रों  में  चुनाव  भारत  के  दूसरे  राज्यों  में  भी  चुनाव

 परन्तु  मध्य  प्रदेश  में  40  स्थानों  में  से  27  स्थानों  पर  कांग्रेस  पार्टी
 को

 विजय  हासिल

 हुई  ।  इसी  तरह  से  वहां  पर  ग्राम  पंचायतों  के  चुनाव  होने  वाले  थे  परन्तु  वहां  को  सरकार

 ने  भ्रपनी  हार  को  देखते  उन्हें  होने  नहीं  कहने  वा  तात्पय  यह  है  कि  मध्य

 प्रदेश  में  जो  सरकार  जो  भारतीय  जनता  पार्टी  की  सरकार  उसे  तुरन्त  बख्स्त  किया

 जाए  !  इसका  कारंण  यह  है  कि  झ्राज  वहां  पर  हर  रतर  पर  भ्रष्टाचार  फँला  हुआ  है  प्रौर  उसका

 नैतिक  पतन  हो  चुका  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  छत्तीसगढ़  रीजन  में  ग्राजकल  लोगों  के  सामने  भ्रनेक

 समस्याएं  खास  तौर  से  छत्तीसगढ़  का  इलाका  प्राकृतिक  साधनों  से  सम्पन्न  रहा  सभी

 तरह  से  साधन  सम्पन्न  वहां  के  लोग  बड़े  परिश्रमी  भर  ईमानदार  हैं  परन्तु  पिछल  सालों
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 में  छत्तीसगढ़  का  जितना  विकास  श्रौर  तरक्की  होनी  चाहिये  वह  नहीं  उसका
 कारण  यह  है  कि  वहां  के  युवकों  को  श्रागे  बढ़ने  के  प्रवसर  समान  रूप  से  नहीं  विकास
 के  समान  श्रवसर  नहीं  मिल  पां  रहे  श्राप  जानते  हैं  कि  मध्य  प्रदेश  क्षेत्रफल  की  दृष्टि  से
 सारे  देश  का  सबसे  बड़ा  राज्य  है  लेकिन  आई०  ए०  ग्राई०  पी०  एस  और  श्राई  ०  एफ  एस ०
 की  परीक्षाओं  के  लिये  एक  ही  सेन्टर  भोपाल  में  है  जब  कि  छोटे  राज्य  महाराष्ट्र  में  दो  जगह
 सेन्टर  है--नागपुर  और  बम्बई  ।  परन्तु  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  केवल  एक  ही  सेन्टर  अब  तए

 वहां  कई  सरकारें  आयीं  और  चली  हमने  हर  सरकार  का  ध्यान  इसकी  झ्ोर  दिलाया
 और  मांग  की  कि  रायपुर  जो  भोपाल  से  1300  किलोमीटर  की  दूरी  पर  ग्राई०  ए०

 आई  ०  एफ०  एस०  भौर  आई  ०  पी०  एस  अदि  की  परीक्षाश्रों  का  एक  दूसरा  केन्द्र  खोल  दिया

 जाए  लेकिन  प्रभी  तक  महीं  खोला  गया  उसी  तरह  बस्तर  में  राजहरा  से  लेकर  य्ेेलाडीजा
 तक  रेलवे  लाइन  विछाने  का  एक  प्रस्ताव  था  जो  20  सालों  से  निलम्बित  चला  आ  रहा
 इस  लाईन  की  स्वीकृति  ललित  नारायण  मिश्रा  जी  के  समय  में  दी  गयी  इस  रेलवे
 लाइन  के  न  होने  के  कारण  भी  बस्तर  क्षेत्र  काफी  पिछड़ा  रह  गया  कहने  का  तात्पय॑

 यह  है  कि  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  लोगों  को  विकास  का  समान  अवसर  नहीं  मिल  रहा  है  जितने

 बड़े-बड़े  कारखाने  उनमें  भी  हालत  बहुत  चिन्ताजनक  है  उनमें  स्थानीय  लोगों  के  साथ  न्याय
 नहीं  किया  जाता  ।  इसके  साथ  साथ  वहां  जितने  छोटे  छोटे  उद्योग  या  छाटे  छोटे  कारखाने

 उन्हें  सरकार  की  ओर  से  जितना  प्रोत्साहन  मिलना  वह  भी  नहीं  मिल  पा  रहा  है  ।

 उदाहरण  के  छोटे  उद्योगों  को  भिलाई  इस्पात  कारखाने  से  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  ।  इस  कारण
 छत्तीसगढ़  क्षेत्र  के  लोगों  में  श्रसंतोष  की  भावना  लगातार  बढ़ती  जा  रही  है  |  लोग  परेशान

 हैं

 इसलिए  मांग  होने  लगी  है  कि  छत्तीसगढ़  श्रलग  राज्य  बनाया  जाये  ।  आज  वहां  के  लोगों  में  अ्स  तोष
 इतना  अधिक  बढ़  चुका  है  श्लौर  लगातार  उग्र  रूप  धारण  करता  जा  रहा  है  इसलिए  हमारी  मध्य
 प्रदेश  सरकार  को  चाहे  वह  किसी  भी  पोलिटिकल  पार्टी  की  कि  छत्तीसगढ़  के  लोगों  को
 भावनाशरों  की  कद्र  उनकी  समस्याश्रों  की  श्रोर  विशेष  ध्यांन  दे उनका  हर  स्तर  पर  शोषण  हो
 रहा  विक्रास  के  काम  रूके  हुए  इतना  ही  कहते  मैं  आपको  धन्यावाद  देता  हूं  ।

 हि
 श्लीमति  दिल  कुमारों  मंशारा  :  सभापति  मैं  राष्ट्रपति  के

 प्रभिभाषण  १२  धन्यावाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ी  हुई  मैं  श्री  सुनीत  दत्त  जी  द्वारा
 पंजाब  में  स्थिति  को  सुधारने  हेतु  किए  जाने  वाले  उपायों  की  प्रावश्यकता  के  संबंध  में  व्यक्त  किए
 गए  विचारों  का  समर्थन  करती  हूं  ।  मैं  कहना  चाहूंगी  कि  हमें  भ्रपने  विगत  से  शिक्षा  लेनी  होगी  तथा

 यह  प्रयास  करना  होगा  कि  हमारे  देश  में  एक  भ्रौर  पंजाब  न  बन  जाए  ।  अपने  भ्रभिभाषण  राष्ट्रपति
 ने  यह  कहा  है  कि  :

 सभी  के  साथ  वार्तालाप  करना  संभव  हैं  जो  हिसा  से  दूर  रहें  तथा  हमारे  संविधान
 में  आस्था  रखें  ।”

 मैं  विश्वास  करती  हूं  कि  यह  बात  हमारे  देश  के  सभी  क्षेत्रों  में  लागू  होती  है  जहां  हिंसा  प्रगृत्ति
 बद  गई  है  ।  यदि  में  यह  समझ  कि  शासक  दल  का  यही  विचार  तो  मूझे  इस
 बा  ।  का  दुःख  है  भोर  मुझे  इस  माननीय  सदन  को  यह  बताने  में  कोई  हिचक  नहीं  है  कि आज  इस  देश
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 में  एक  करोड़  से  भी  ज्यादा  नपाली  बोलने  वाले  भारतीय  लोग  कांग्रेस  दल  के  एक  सदस्य  द्वारा  दिए

 गए  वक्तव्य  से  ऋ्॒द्व  है  क्योंकि  उन्होंने  भ्रपने  वक्तब्य  में  यहां  तक  कह  दिया  है  कि  भारत  में  नेपालियों  के

 लिए  कोई  स्थान  नहीं  मैं  इस  वक्तव्य  का  विरोध  करती  हूं  तथा  भ्रपनी  पूरी  शक्ति  से  इसकी  निन््दा
 करती  हूं  ।  बैसे  यह  बात  समझ  से  बाहर  है  कि  ऐसा  वक्तव्य  एक  संसद  सदस्य  तथा  वह  भी  शासक
 दल  के  संसद  सदस्य  द्वारा  दिया  गया  इस  प्रकार  के  वक्तव्य  के  दूरगामी  परिणाम  होंगे  ।  मैं  इस
 मामले  को  सबके  सामने  नहीं  रखना  चाहती  क्योंकि  यह  बहुत  ही  नाजुक  मामला  किन्तु  कुछ
 लोगों  के  लिए  ऐसा  मामला  सस्ती  शोहरत  पाने  का  मामला  किसी  भी  ठीक  तरह  से  सोचने
 वाले  व्यक्ति  के  लिए  यह  बहुत  ही  नाजुक  मामला  है  तथा  में  पूरी  विनम्रता  रो  ऐसे  सदस्य  से  अनुरोध
 करूंगी  कि  वह  इस  प्रकार  के  गैर  जिम्मेदार  बकतव्य  देने  से  चूं।के  यह  विशेष  सदस्य
 शासक  दल  का  है  सभापति  मैं  आपके  माध्यम  से  प्रधानमंत्री  से  तथा  गृहमंत्री  से  यह  पूछना
 चाहूंगी  तथा  साथ  ही  विपक्षी  दल  के  नेताओं  का  ध्यान  इस  सदन  के  एक  सदस्य  के  गैर  जिम्मेदा  रीपूर्ण
 वक्तव्य  की  भ्रोर  दिलाती  हूं  तथा  गृह  मंत्री  से  यह  स्पष्ट  उत्तर  मांगती  हूं  कि  क्या  इस  सदस्य  की  भावाज
 में  शासक  दल  की  झपनी  भावनाएं  प्रन्तनिह्ित  यदि  हां  तो  इसके  कपा  झाधार  हैं  ।

 मुझे  यह  देखकर  बहुत  ही  दुःख  हुआ  है  कि  नेपाली  भाषा  बोलने  वाले  भारतीय
 लोगों  की  लम्बे  समय  से  की  जाने  वाली  मांग  के  बावजूद  संविधान  की  प्र।ठवीं  भ्रनु  सूची  में  नेपाली  भाषा
 को  शामिल  नहीं  किया  गया  ।  पश्चिम  बंगाल  तथा  सिक्किम  की  राज्य  विधान  सभाझ्रों  ने

 इससे  संबंधित  प्रस्ताव  पारित  कर  दिया  अनेक  बार  माननीय  सदन  के  समक्ष  भी  विधेयक  लाए
 गये  हैं  ।  इसके  भ्रतिरिक्त  एक  शासक  दल  के  सदस्य  ते  यह  कहकर  घाव  पर  नमक  छिड़का  है  कि  नेपाली

 लोगों  को  यह  देश  छोड़  देना  चाहिए  ।  ऐसा  करके  वे  उन  लोगों  की  निष्ठा  पर  कलंक  लगा  रहे  हैं

 जिन्होंने  कई  पीढ़ियों  से  इस  देश  की  सेवा  की  है  तथा  ग्रभी  भी  उनमें  से  हजारों  लोगों  ने  भ्रपने  देश

 को  शतुझों  से  बचाने  के  लिए  पपने  प्राण  न््यौछावर  किए  कुछ  लोग  आज  भी  जोखिमपूर्ण  व

 खतरनाक  भू-भागों  गें  हमारी  सीमाश्रों  की  रक्षा  कर  रहे  हैं  तथा  किसी  भी  क्षण  उन्हें  इस  देश  के  लिए

 श्रपना  जीवन  बलिदाद  करना  पड़  सकता  है  ।

 सभापति  में  यह  मामला  शासक  दल  के  विवेक  पर  छोड़ती  वे  उनकी  मातृभाषा
 के  संबंध  में  विचार  करें  तथा  भ्रच्छा  हो  कि  वे  उसे  मान्यता  दें  और  संविधान  की  ग्राठवीं  अनुसूची  में

 शामिल  यह  उन  लोगों  की  भाषा  है  जिन्होंने  प्रयने  अपनी  मातृ  भूमि  की  रक्षा  के  लिए  ग्रपना

 बहुमुल्य  रक्त  दिया  है  ।

 राष्ट्रपति  ने  अपने  प्रभिभाषण  में  यह  उल्लेख  किया  है  कि  हमें  ग्रपने  सशस्त्र  बलों  पर  गये  है  ।

 जी  यह  सच  है  कि  हमें  प्रपने  सशस्त्न  बलों  पर  बहुत  गर्व  है  किन्तु  खेद  की  बात  है  कि  जो  देश  के

 लिए  पपने  प्राणों  का बलिदान  कर  रहे  जो  इस  देश  को  सीमाओं  पर  चौकसी  कर  रहे  हैं  उन  हजारों
 लोगों  के  परिवारों  को  यह  देश  छोड़ने  के  लिए  कहा  जा  रहा  में  द्  के साथ  यह  भी  कह  रही

 हूं  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  पर  राजमार्गों  का  रख-रखाव  करनें  में  सीमा  सड़क  संगठन  द्वारा  की  जा  रही
 उत्तम  सेवा  का  भी  कही  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।
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 बढ़ती  हुई  कीमतें  तथा  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  संबंध  में  मैं  विश्वास  करती  हूं  कि

 सरकार  देश  के  सभी  पहाड़ी  तथा  कठिन  भू-भागों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ग्राथिक  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए
 लोगों  के  भार  को  कम  करने  संबंधों  श्रपती  वचनों  को  पूरा  करने  का  सच्चे  हृदय  से  प्रयास  कएंगीं  ।

 महिलाशों  के  श्रधिकारों  की  तथा  उनके  प्रवर्तन  के लिए  एक  प्रायुक्त  की  नियुक्ति
 काभी  उल्लेख  किया  गया  है  :

 इन्दिरा  महिला  योजना  के  कार्यान्त्रयन  के  लिए  तथा  स्वर्गीय  श्री  राजीव  गांधी  के  स्वप्नों  को

 पूरा  करने  के  लिए  सरकार  को  महिलाग्रों  के  लिए  राष्ट्रीय  ग्रायोग  गठित  करने  पर  वियार  करना

 यह  लड़कियों  की  गिरती  हुई  जन्म-दर  को  देखते  हुए  आवश्यक  गहिलाशओं  के  दर्जे  से
 संबंधित  समिति  का  विचार  है  कि  भारतीय  समाज  में  महिलाओं  के  गिरते  हुए  दर्जे  की  मिश्रित  प्रक्रिया
 के  धामिक  परिणामों  के  कारण  महिलाओ्रों  की  जन्म-दर  में  कमी  श्राई  है  ।  अर्थ-ब्यवस्था

 सामुदायिक  और  राजनीतिक  प्रक्रिया  में  समाज  के  दृष्टिकोण  में  महिलाओं  के  प्रति  सही  दृष्टिकोण  रू
 अपनाने  से  महिलाशों  की  भूखमरी  श्रौर  सभी  वर्गों  में  उनकी  पुरुषों  की  तुलना  में  कमी  हुई  है  ।

 इस  बात  की  पुष्टि  इससे  भी  हो  जाती  है  जैसा  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  सभा  में  कहा  है  कि  एक
 मां  ने  स्वयं  तथा  श्रपने  बच्चों  को  लेकर  कुएं  में  छलांग  लगा  कर  मार  डाला  ।

 सिक्किम  बहुत  ही  शांतिपूर्ण  राज्य  है तथा  भ्रपराध  घटनाएं  न  केवल  हमारे  देश  में  ही  बल्कि
 विश्व  में  भी  कम  हुई  सिक्किम  में  लोग  शांतिप्रिय  हैं  तथा  वे  शांति  बनाए  रखते  उन्होंने  प्रपने
 राज्य  में  शांति  बनाए  रखने  की  ग्रावश्यकता  समझ  ली  राज्य  में  शांति  बनाए  रख  कर  अधिक
 विकास  कर  पाए  किन्तु  कुछ  जिम्मेदार  लोगों  द्वारा  दिएगए  गैर-जिम्मेदार  वक्तव्यों  से लोगों  क ेबीच
 ग्रशांति  उत्पन्न  होती  इसे  रोका  जाना  मैं  प्रधानमंत्री  के पास  यह  संदेश  भेजना  चाहती  हूं  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  श्रापको  धन्यवाद  देती  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  समय  दिया  ।

 भ्री  मिल  काँति  च्जो  :  कुछ  बड़े  दल  कहते  हैं  कि  उन्हें  सदन  में  चर्चा  में  भाग
 लेने  के  लिए  पर्याप्त  समय  नहीं  दिया  जाता  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  मैं  यह  मानता  हूं  कि  कार्य  मंत्रणा  समिति  ने  भ्रवश्य  ही
 इस  संबंध  में  निर्णय  ले  लिया  होगा  तथा  झ्रब  समय  का  प्राबंटन  कर  दिया  गया

 संसदीय  कार्य  मंत्रों  गुलाम  नवो  :  कार्य  मंत्रणा  समिति  में  निर्णय  लिया  गया
 था  कि  प्रधान  मंत्री  भ्राज  पांच  बजे  बोलेंगे  ।  किन्तु  दोपहर  को  मुझे  विपक्षी  व  शासक  दोनों  दलों  के
 सदस्यों  से  प्रनेक  अ्रन॒रोध  प्राप्त  हुए  ।  प्रतः  मैंने  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सभी  सदस्यों  को  टेलीफोन
 किया  .  ...  ।  यह  निर्णय  लिया  गया  कि  प्रधान  मंत्री  ग्राज  5  बजे  की  बजाय
 कहः  प्रशनकाल  के  तुरन्त  बाद  बोलेंगे  ।  इस  प्रकार  हम  कुछ  झौर  सदस्यों  को  बोलने  का  श्रवसर  दे
 सं  यदि  सदस्य  चाहे  तो  हम  6  बजे  के  बाद  भो  भ्रर्थात्  कम  से  कम  7  बजे  तक  बैठ  सकते  हैं  ताकि
 आर  4४  सदस्यों  को  बोलने  का  भ्रवसर  मिल  सके  ।
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 श्री  लिर्मल  कांति  चटर्जो  :  मेरे  विचार  से  मंत्री  महोदय  भ्रपता  कथन  ठीक  कर  लेंगे  ।  उन्हें

 कहना  चाहिए  था  के  तुरन्त  बाद  ।  )

 सभापति  महोदय  :  यदि  सदन  की  बैठक  का  समय  बढ़ाना  तो  जो  भी  सदन  निर्णय  हम
 उसी के  भ्रनुसार  ही

 श्री  मिर्सल  कांति  चटर्जो  :  राष्ट्रपति  प्रभिभाषण  जैसे  महत्वपूर्ण  मामले  पर  सभी  दलों  के  सदस्यों
 को  बोलने  का  अभ्रवसर  दिया  जाना  यह  इस  सदन  की  सामान्य  परम्परा

 सभापति  महोदय  :  जी  सभी  दलों  के  सदस्यों  को  बोलने  का  ग्रवसर  दिया  जा  रहा  है  ।
 मेरे  विचार  से  माकपा  के  भ्रव  तक  दो  सदस्य  बोल  चुके  सभी  दल  के  सदस्यों  को  समय  दिया  जा

 रहा

 श्रो  पियूष  तोरकी  :  श्रपने  दल  की  ओर  से  एक  मैं  ही  सदस्य  खड़ा  हुआ्ना  हूं
 झ्रौर  श्राप  मुझे  बोलने  का  भ्रवसर  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  संसदीय  कार्य  मंत्री  ने  श्रभी  बताया  है  कि  यदि  सदन  चाहे  तो

 इसकी  बैठक  का  समय  बढ़ाया  जा  सकता  है  ताकि  अभ्रधिक  से  श्रधिक  माननीय  सदस्यों  को  अपने  विचार
 व्यक्त  करने  का  अवसर  मिल  सके  ।

 क्री  गुलाम  नबी  आजाद  :  हमें  इसमें  कोई  प्रापत्ति  नहीं  चाहे  श्राज  सदन  की  बैठक  9  बजे
 तक  ग्रथवा  10  बजे  तक  भी  चलती

 सभापति  महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्यों  से  प्रनुरोध  करूंगा  कि  वे  श्राज  की  बैठक  का  समय

 बढ़ाए  जाने  भ्रथवा  न  बढ़ाए  जाने  के  संबंध  में  भ्रपनी  इच्छा  व्यक्त

 अमेक  माननीय  सदस्य  :  बैठक  का  समय  बढ़ाया  जाना

 श्री  गुलाम  नवी  आजाद  :  वे  8  बजे  तक  बैठ  सकते  हैं  हमें  कोई  श्रापत्ति  नहीं  है  ।

 क्री  इम्चालम्था  :  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  नागालैंड  से  मैं  प्रकेला  सदस्य  हुं  ।

 यदि  मैं  कुछ  नहीं  कहता  तो  यह  भ्रच्छा  नहीं  लगेगा  ।

 सभापति  महोदय  :  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  ग्रापको  भ्रवसर  प्रश्न  यह  हैकि  क्या

 ग्राज  सदन  की  बैठक  का  समय  बढ़ाया  जाए  ?

 अनेक  माननोय  सदस्य  :  जी  हां  ।

 सभापति  महोदय  :  ठीक  श्राज  सदन  की  बैठक  का  समय  बढ़ाया  जाएगा  ।  )

 श्री  घसुदेष  आचार्य  :  श्री  पीयष  तीरकी  को  भ्रवश्य  बोलने  की  श्रनुमति  दी  जानी

 चाहिए  ।
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 सभापति  महोदय  :  माननीय  मैं  श्रापको  एक  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।
 श्री  बाजपेयी  एक  वरिष्ठ  सदस्य  हैं  तथा  जब  वे  बोलना  चाहें  हमें  उन्हें  समय  देना  होगा  ।  इसका  यह
 भर  नहीं  कि विचार-विमर्श  समाप्त  हो  रहा  शायद  प्रापको  यह  गलत-फहमी  हो  कि  श्री  वाजपेयी
 बोल  रहे  हैं  श्रौर  इसके  बाद  विचार-विमर्श  समाप्त  किया  जा  रहा  ऐसा  नहीं  वे  पहले  बो

 चाहते  इसके  बाद  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  बताया  यदि  झ्राप  चाहेंगे  तो  हम  8  बजे  तक  बैठक  का
 समय  बढ़ा  सकते  सभी  को  बोलने  का  भ्रवसर  मिल  प्रब  मैं  श्री  वाजपेयी  से  बोलने  का

 प्रनुरोध  करता  हूं  ।

 श्री  पोयूण  तोरकी  :  सभापति  बी  ०जे  ०पी  ०  वाले  बहुत  बोल  चुके  प्राप  मेरे  व्यू-प्वांइंट्स
 भी

 सभापति  महोदय  :  श्राप  श्रटल  जी  से  प्रार्थना  कर

 सभापति  महोदय  :  प्रभी  श्रटल  जी  बोल  रहे  मेहरबानी  करके  श्राप  सब  बैठ  जाएं  ।

 :

 थी  इश्राहीम  सुलेमान  सेट  :  श्री  वाजपेयी  के  भाषण  के  बाद  मेरे  दल  के  सदस्यों
 को  बोलने  का  भ्रवसर  दिया  जाना  )

 सभापति  महोदय  :  बात  यह  है  कि  श्री  वाजपेयी  काफी  समय  से  खड़े  हैं  करपषपा  उनकी  बात
 बीच  में  टोकिए  नहीं  ।  बे  खड़े  हुए

 हिन्दी

 सभापति  महोदय  :  ज्ञॉर्थ-ईस्ट  वाले  मैम्बरों  को  मौका  प्रापको  मौका  मिलेगा  और

 मुस्लिम  लीग  को  भी  बोलने  का  मौका  ।  )

 सभापति  सहोबय  :  जब  भ्ापका  नाम  लिया  जाता  है  तब  श्राप  हाऊस  में  नहीं  होते  इसका
 मैं  क्या  इलाज  कर  सकता  हूं  ?

 श्रो  पीयूष  तीरकी  :  सभापति  हमें  लंच  भी  तो  खाना  होता

 सभापति  महोदय  :  मैं  मानता  हूं  कि  वह  खाना  भी  बहुत  जरूरी  )

 झ्ली  अटल  बिहारी  वाजपेयों  :  सभापति  यह  मेरा  पहला  भाषण  मैं  इस  पर
 टोका-टाकी  नहीं  होने  ...  ..  .
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 भरी  गुलाम  नवी  आजाद  :  दसवीं  लोक  सभा  का  इनका  यह  पहला  भाषण  )

 शी  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  सभापति  दोनों  सदनों  के  संयुक्त  प्रधिवेशन  में  राष्ट्रपति  का
 प्रभिभाषण  एक  महत्वपूर्ण  घटना  होती  यदि  भ्रभिभाषण  चुनावों  के  तत्काल  बाद  होता  है  तो
 उसका  महत्व  श्रौर  भी  बढ़  जाता  इस  बात  की  है  कि  हम  इस  प्रवसर  की  गरिमा  को
 बनाये  रखें  ।  अनेक  सदस्यों  ग्रभी  श्री  सुनील  दत्त  जी  बोल  रहे  उससे  पहले  जसवन्त  सिंह  जी  ने
 इस  बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  उस  दिन  केन्द्रीय  कक्ष  में  जो  सदस्य  राष्ट्रपति  को  सुनने  के  लिए
 एकत्र  हुए  वे  उनका  भ्रभिभाषण  सुनने  से  वंचित  इसकी  पुनरावृत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 रिहर्सल  किए  जाते  प्रबन्ध  कई  बार  देखे  जाते  हम  इस  अवसर  पर  भाग  लेने  के  लिए  विदेशी

 मेहमानों  को  बुलाते  हैं  श्रौर  लाउडस्पीकर  ठीक  काम  न  करें  तो  ऐसा  लगता  है  कि  हम  अ्रपने  दायित्व
 का  भली-भांति  निर्वाह  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 उस  दिन  एक  और  घटना  हुई  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  मैं  नहीं  वह  किस  दल  से
 सम्बन्धित  थे  या  किस  सदन  के  शायद  झ्रपनी  बात  कहना  चाहते  थे  और  उस  बात  के  बारे  में  वह
 बड़ी  उग्रता  से  प्रनुभव  करते  वह  राष्ट्रपति  जी को  उनका  भाषण  रोक  कर  श्रपनी  बात  सुनाना
 चाहते  थे  लेकिन  इसके  लिए  तो  वहां  गुंजाइश  नहीं  रहती  इस  तरह  से  दृश्य  न  तो  राष्ट्रपति  के
 भाषण  को  हमें  सुनने  देते  न  जो  सदस्य  श्रपनी  बात  कहना  चाहते  उनकी  बात  लोगों  तक  पहुंचती
 है  ।  भ्रच्छा  तरीका  तो  यह  है  कि  राष्ट्रपति  के  भ्रभिभाषण  के  पहले  अगर  कुछ  माननीय  सदस्यों  को

 कहना  है  श्रौर  श्रगर  किसी  बात  पर  बह  तीखा  से  प्रनुभव  करते  हैं  तो  राष्ट्रपति  जी  से  मिल  सकते

 भाषण  के  बाद  उन्हें  जाकर  अपनी  बात  कह  सकते  हैं  लेकिन  यह  बीच  में  अगर  हम  इस
 टाल  सकें  तो  यह  बहुत  ग्रच्छा  होगा  ।

 सभापति  मैं  तो  चाहता  यह  बात  प्रदेशों  तक  जब  राज्यपाल  सम्बोधित

 करते  हैं  तो  राज्यपाल  चुनी  हुई  सरकारों  के  लिखे  हुए  भाषण  को  पढ़ते  वह  संवंधानिक  प्रमुख  हैं  ।

 कभी-कभी  तो  भाषण  पढ़ने  के  लिए  किसी  को  राज्यपाल  का  पद  खोना  पड़ता  .  ..  .

 लेकिन  उस  भाषण  से  शोर-शराबा  हाथापाई  कभी-कभी  तो  राज्यपाल  भी  उस  हाथापाई  में

 फंस  जाते  यह  तो  भारतीय  लोकतंत्र  के  गौरव  को  बढ़ाने  वाली  घटना  नहीं  इसके  बारे  में  एक

 प्राचार-संहिता  बनाने  की  प्रावश्यकता  है  श्रौर  मैं  समझता  हूं  कि  इस  लोक  सभा  के  चुनाव  के  बाद

 प्रगर  इस  दिशा  में  हम  कुछ  ठोस  कदम  उठा  सकें  प्रौर  यह  कदम  उठाने  का  उपयुक्त  भ्रवसर

 प्रगर  कांग्रेस  पार्टी  यहां  सत्ता  चला  रही  है  तो  पनेक  प्रदेशों  में  कांग्रेस  पार्टी  विपक्ष  में  बैठी  है  श्रीर  हम
 प्रगर  यहां  विपक्ष  में  बैठे  हैं  तो  हम  प्रनेक  प्रदेशों  मे ंसरकार  चला  रहे  यह  ब/त  जनता  दल  पर

 माक्संवादी  दल  पर  भी  लाग  होती  तो  भ्रगर  हम  सब  मिल  कर  कुछ  नई  परम्पराएं  डाल  सकें  तो

 लोकतंत्र  सबल  होगा  और  लोकतंत्र  सफल  होगा  ।

 सभापति  राष्ट्रपति  के  भ्रभिभाषण  में  राष्ट्रीय  संकट  की  चर्चा  की  गई  संकट  केवल

 प्राथिक  नहीं  संकट  राजनैतिक  भी  सामाजिक  भी  है  भ्रौर  सबसे  बढ़  कर  देश  इस  समय  एक  गहरे

 नैतिक  संकट  का  सामना  कर  रहा
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 मैं  प्रपने  भाषण  में  प्राथिक  संकट  की  चर्चा  ज्यादा  करना  चाहता  सरकार  ने  कुछ  कदम

 उठाए  हैं  शौर  चर्चा  इस  बात  पर  हो  रही  है  कि वह  कदम  ठीक  हैं  या  गलत  हैं  ।  जैसे  रुपए  का

 भ्रवमूल्यन  किया  टुकड़ों  में  किया  गया  ऐसा  लगता  है  जैसे  दबे  पांव  कुछ  किया  जा  रहा
 सोना  बाहर  भ्रेजा  गया  वह  भी  किश्तों  में  भेजा  गया  है  प्रौर  उसके  बारे  में  भी  ऐसा  लगता  जैसे
 देश  का  सोना  स्मगल  सब  की  नजर  बचा  श्रांख  चुरा  कर  भेजा  गया  कया  इसकी
 झ्रावश्यकता  थी  ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  रुपए  का  अवमूल्यन  सही  है  या  गलत  इस  सवाल  पर  चर्चा  होनी
 मगर  बुनियादी  सवाल  यह  है  कि  रुपये  का  भ्रवमूल्यन  करने  की  नौबत  क्यों  आई  ।  देश  ऐसे  श्राथिक
 भंवर  में  क्यों  फंस  कैसे  फंस  गया  कि  हमें  रुपए  का  झ्वमूल्यन  करना  पड़  रहा  सोना  बेचना  पड़
 रहा  है  श्रोर  विदेश  से  सहायता  के  लिए  जी-तोड़  कोशिश  करनी  पड़  रही

 ॥

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  श्रपने  अभिभाषण  में  इसका  थोड़ा-सा  उल्लेख  किया  उन्होंने  कहा  है

 3.35

 अध्यक्ष  सहोदय  पीठासीन

 यह  मानती  है  कि  देश  एक  ग्रभूतपूर्व  श्राथिक  संकट  से  गुजर  देश  भ्रपनी
 सामर्थ्य  से  श्रधिक  खर्च  रहा  है  और  अ.सान  तरीके  अपनाता  रहा  हम  हालात  से  मजबूर
 हो  गए

 इसी  ग्रभिभाषण  में  श्रागे  कहा  गया

 को  कुछ  कठोर  तथा  अप्रिय  ग्राथिक  निर्णय  लेने  के लिए  तैयार  रहना  होगा  ।”

 हम  जितना  कमाते  रहे  उससे  ज्यादा  खर्च  करते  रहे  यह  कैसे  हुआ  इस  परिस्थिति
 तक  हम  कैसे  पहुंचे  ?  क्या  नीतियां  गलत  थीं  या  उन  नीतियों  का  कार्यान्वयन  ठीक  नहीं  हुआ  है  या
 व्यवस्था  को  हमने  ऐसे  व्यक्तियों  के  हवाले  कर  जिनके  लिए  राष्ट्र  का  हित  सर्वोपरि  नहीं  था  ?

 क्षमा  मैं  जानता  हूं  कि  मैं  कठोर  बात  कह  रहा  हूं  ।  प्राखिर  जो  नीतियां  बनाई
 वह  देश  को  दिवालिएपन  के  दरवाजे  पर  खड़ा  कर  क्या  इसकी  प्रनुभूति  नहीं  हो  सकती  थी  ?
 ठीक  देश  में  लोकतन्त्न  है  श्रौर  लोकतन्त्र  में  थोड़ा  बहुत  पोपुलरिज्म  चलता  मगर

 बहुत  नहीं  ।  अ्रगर  हम  प्रेय  के  पीछे  दौड़ें  भ्रौर  श्रेय  को  पूरी  तरह  से  छोड़  दें  श्रौर  इस  स्थिति
 पर  तो  सोवना  चाहिए  कि  कहीं-न-कहीं  गलती  हुई  है  ।

 मैं  जानता  हूं  कि  दोषारोपण  का  समय  नहीं  प्रधानमंत्री  जी  सदन  में  नहीं  व ेजब  संकट
 की  चर्चा  करते  हैं  तो  पुरानी  दो  सरकारों  का  उल्लेश्व  तो  करते  मगर  दो  से  पहले  जो  उनकी  अपनी
 सरकार  उसका  उल्लेख  नहीं  करते  उसका  उल्लेख  भी  होना  चाहिए  ।  श्राखिर  जो  पुरानी
 सरकारें  थीं--शभ्री  वी०  पी०  सिह  जी  की  सरकार  तो  थोड़े  समय  रही  और  चन्द्रशेखर  जी  की  सरकार
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 ate  -  नजत+  -  न

 तो  कांग्रेस  के  सर्भधन  से  आई  थी  अपर  उसी  के  सर्मथन  ve  टिकी  यह  बात  सही  है  कि  चन्द्रणे  खर
 जी  ने  कुछ  महत्वपूर्ण  और  साहसी  कदम  उठाए  अ्रगर  मेरी  जानकारी  गलत  नहीं  है  तो  प्रधानमंत्री
 का  पद  सम्भालने  के  बाद  जब  चन्द्रशेखर  जी  ने  प्रॉफिसरों  को  बुजया  श्रौर  कहा--कक््या  हो  रहा  यह
 स्थिति  देश  में  कैसे  पहुंच  गई  ?  तो  प्रॉफिसरों  ने  यह  तो  पहुंच  गई  प्रब  स्थिति  का

 सुधार  नहीं  किया  जा  क्या  ग्रॉफिसरों  की  इसमें  भूमिका  नहीं  है  ?  क्या  नीति  निर्धारक  दोषी
 नहीं  थे  ?  क्या  भअन्धाधुन्ध  कर्ज  लेना  और  भ्रनाप-शनाप  खर्च  करना  और  फिर  देश  को  भ्राथिक  संकट
 में  फंसा  यह  ऐसी  स्थिति  है  जिस  पर  गम्भीरता  से  विचार  होना  चाहिए  ।

 अ्रब  हम  विदेशी  ऋण  के  लिए  आई  एम  एफ  से  बात  कर  रहे  किन  शर्तों  पर  कर  रहे
 कितना  ऋण  हम  लेना  चाहते  हैं  ग्रौर  श्रभी  तक  जो  ऋण  लिया  उसकी  शर्तें  क्या  हैं  ?  उस  दिन  मेरे

 श्री  इन्द्रजीत  ने  यह  सवाल  खड़ा  किया  मैंने  प्रधान  मंत्री  जी  के  उत्तर  को  भी  देखा  है  ।
 बे  शर्ते  बताने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।  श्राई  एम  एफ  हम  से  क्या  चाहता  हम  उसकी  बात  कहां  तक
 मानने  को  तैयार  हैं  ?  ग्रध्यक्ष  मेरी  मांग  है  कि  श्राज  के  वित्त  मंत्री  और  झाई  एम  एक  के
 प्रधिकारियों  के  मैतेजिंग  डायरैक्टर  के  बीच  पत्र-व्यवहार  हुआ्ला  उसकी  प्रतियां  सभा-पटल
 पर  रखी  जानी  चाहिए  ।  इससे  पहले  जो  दो  सरकारें  उनके  वित्त  मंत्रियों  ने  श्राई  एम  एफ  से  जो
 व्यवस्था  की  जो  प्रबन्ध  किया  उन  पत्रों  को  भी  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिए  ।

 हम  देश  से  आशा  करते  हैं  कि  देश  पेट  पर  पट्टी  देश  त्याग  भ्रौर  बलिदान  के  लिए  तैयार
 देश  नए  टेक््सों  का  बोक्ष  उठाए  ।  देश  में  ग्रपार  सहनशक्ति  किसी  भी  संकट  के  समय  यह  देश

 उस  संकट  का  सामना  करने  के  लिए  ऊपर  नहीं  ऐसा  मैं  नहीं  मानता  इस  सरकार  के  कारण
 इस  सरकार  के  बावजूद  क्योंकि  इस  देश  की  जनता  श्रपने  देश  को  प्यार  करती  है  भर

 ग्रपने  स्वाभिमान  की  रक्षा  करना  चाहती  लेकिन  प्रगर  हम  देश  का  समर्थन  चाहते  इसमें  प्रधिकांश
 गरीब  लोग  हैं  तो  क्या  उनको  विश्वास  में  लेना  जरूरी  नहीं  है  ?  क्या  इस  सदन  को  विश्वास  में  लेना
 जरूरी  नहीं  है  ?  इस  तरह  से  सोना  भेजने  की  कया  आ्रावश्यकता  श्राई०  एम०  एफ०  क्या  शर्तें  लगा

 रहा  इसको  छिपाने  की  क्या  जरूरत  मगर  पर्दा  डाल  रहे  कोई  बात  तो  है  कि  ऐसी  पर्देदारी
 है  मगर  हम  से  क्या  पर्देदारी  ।  भ्रध्यक्ष  हमें  कर्जा  वापस  करना
 मैं  तो  पूछता  हुं  10  साल  में  एक-एक  साल  के  हिसाब  से  कितने  कर्जे  की  राशि  वापस  करनी  है  ?

 यह  देश  और  सदन  को  बताया  जाना  चाहिए  झ्रौर  हम  प्रपनी  जनता  को  नहीं  बता  रहे  हम  सदन  को

 अंधेरे  में  रख  रहे  मगर  प्राई०  एम०  एफ०  में  जो  30  देशों  के  प्रतिनिधि  हैं  ब ेसारी  स्थिति  जानते

 वे देश  की  सारी  स्थिति  जानते  श्रडज  सरकार  ने  कितना  कर्ज  लिया  लोन  कितना  कर्माशयल
 लोन  लेने  की  जरूरत  क्यों  पड़ी  ?  शॉर्ट-टर्म  लोन  क्यों  लिया  भौर  किस  स्तर  पर  लिया  गया  ?

 मेरी  जानकारी  है  कि  स्टेट  बैंक  ने  भी  लोन  स्टेट  बैंक  तो  इस  तस्वीर  में  नहीं  प्राते  हैं
 विदेशी  ऋण  के  मामले  य ेकाम  तो  रिजरं  बैंक  का  फिर  स्टेट  बैंक  को  क्यों  तस्वीर  में  लाया  ?

 प्राइवेट  कम्पनियों  ने  कितना  लोन  पब्लिक  अ्रंडरटेकिंग  ने  कितना  लोन  लिया  और  डिफेंस  का

 लोन  कितना  इसकी  तो  चर्चा  ही  नहों  होती  है  ।  डिफेंस  के  मद  में  भी  लोन  लिया  जाता  कुल
 मिलाकर  देनदारी  कितनी  हैं  प्रौर  किन  शर्तों  पर  लिया  जाता  है  श्रौर  उसको  छिपाने  में  सरकार  के

 दिमाग  में  कौन-सा  नक्शा  है  ?  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  इस  बारे  में  सदन  को  विश्वास  में  ले  ।
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 ग्रध्यक्ष  एक  बात  बड़ी  विचित्र  है  विदेशी  कर्जा  कैसे  वापस  होगा  ?  हमारे  नए  वित्त
 मंत्ती  इस  चिन्ता  में  सूख-सूख  कर  कांटा  हो  रहे  वे  पहले  ही  काया  से  कमजोर  हैं  भ्ौर  भ्रब  उन्हें
 रात-दिन  चिन्ता  खा  रही  है  |  मैं  जानता  हूं  कि उनकी  चमड़ी  राजनीतिक  नेता  जैसी  मोटी  नहीं
 वे  नए-नए  फंसे  हैं  इस  धंधे  में  ।  वे  रात  भर  जगे  हों  तो  इसमें  मुझे  ताज्जुब  नहीं  वे  सूख-सूख  कर
 कांटा  हो  रहे  हैं  मगर  सारे  देश  में  जो  शेयर  बाजार  है  वह  फूल-फूल  कर  कुप्पा  हो  रहा  शेयरों  के
 दाम  किस  तरह  से  बढ़े  कितने  बढ़े  ?  इसका  मतलब  है  कि  देश  में  धन  बैध  रूप  से  कमाया  हुआा
 धन  कम्पनियों  के  शेयरों  की  कीमतें  बढ़  रही  हैं  और  दूसरी  ओर  देश  में  श्राथिक  संकट  मुझे
 ऐसा  लगता  है  कि  जो  भ्रर्थ-व्यवस्था  को  उदार  करने  की  बातें  हुई  हैं  श्रौर  उससे  ये  पूंजी  बाहर  श्रा  रही

 वे  मैदान  में  ग्राने  क ेलिए  बेचैन  शायद  वह  प्रोत्साहन  की  तलाश  में  लेकिन  भ्र्थ-व्यवस्था
 में  अन्तविरोध  है  ।  .  इसको  वित्त  मंत्री  या  प्रधान  मंत्री  स्पष्ट  यह  मैं  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  जैसा  कि  मैंने  कहा  देश  में  पूंजी  प्रतिभा  परिश्रम  मगर  देश  का  शासन
 जिस  तरह  से  चला  है  शायद  उसमें  कोई  कमी  रह  गई  उसमें  कोई  दोष  विदेशों  में  जो  भारतीय
 जाते  हैं  वे  स्वयं  को  समृद्ध  करते  हैं  श्रौर  जिन  देशों  में  फंसे  हुए  हैं  उनकी  समृद्धि  में  भी  उनका  महत्वपूर्ण
 योगदान  श्रमरीका  में  भारतीय  गए  किसान  के  प्रोफेशनल  के  नाते  श्रौर  छोटे  व्यापारी  के
 नाते  ।  वे  50  बिलियन  ग्रमेरिकन  डॉलर  कमाने  की  स्थिति  में  आ्रा  गए  कमा  चुके  हैं  ।  ब्रिटेन  में
 जो  भारतीय  हैं  उनको  देख  कर  वहां  के  लोगों  में  ईर्ष्या  हो  रही  भारतीय  जहां  जाता  है  वहां  लक्ष्मी
 की  साधना  में  लग  जाता  है  श्रौर  लक्ष्मी  की साधना  बड़ी  सफलता  के  साथ  करता  मगर  इस  देश
 में  श्राते  ही ऐसा  लगता  है  कि  इस  देश  में  रहने  वालों  की  प्रतिभा  कुंठित  हो  जाती  हम  घाटे  की
 प्र्थ-ब्यवस्था  को  ले  कर  जूझ  रहे  मैं  समझता  हं  कि  अ्रगर  नीतियां  बदली  एक  नया  प्रारम्भ
 किया  जाए  और  इस  नए  को  झ्रारम्भ  करने  के  लिए  जरूरी  है  कि  नेता  निष्कलंक  होना  बेदाग

 होना  चाहिए  और  सरकारी  अ्रफसर  श्रकाउंटेबल  होना  उद्योगपतियों  स  कह  दिया  जाना

 चाहिए  कि  उचित  मुनाफा  ठीक  मगर  श्रंधाधुंध  मुनाफा  कमाने  की  छूट  नहीं  देश  की  स्थिति
 बदल  सकती

 ग्रध्यक्ष  मैं  उन  लोगों  में  से  नहीं  हैं  श्रौर  किसी  को  भी  यह  रवैया  नहीं  प्रपनाना  चाहिए
 कि  भ्राई  एम  एफ  का  नाम  भ्राते  ही  बचाओ-बचाश्रों  की  मुद्रा  में  श्रा  हमें  झाई  एम  एफ
 आरा  रहा  आई  एम  एफ  कोई  होवा  नहीं  भारत  एक  प्राचीन  भर  विशाल  देश  कोई  भारत  को
 खरीद  यह  संभव  नहीं  मैंने  कहा  था  जब  चन्द्रशेखर  जी  हमारे  प्रधान  मंत्री  कि  भारत  के
 प्रधानमंत्री  को  कोई  खरीद  नहीं  सकता  और  म॑  आज के  प्रधानमंत्री  क ेलिए  भी  कहने  को  तैयार  हूं  ।
 इस  देश  दा  प्रधान  चुना  हुआ  भले  ही  संख्या  में  थोड़ा  कम  ज्यादा  इसका  ज्यादा

 महत्व  नहीं  मगर  वह  भारत  का  प्रधान  मंत्री  कोई  उसे  खरीद  नहीं  सकता  ।  हां  वह  खुद  बिक  जाए
 तो  बात  अलग  इसमें  मैं  नहीं  जाना  मगर  श्राई  एम  एफ  हमें  खरीद  यह  नहीं  हो  सकता  ।
 झ्राई  एम  एफ  इतने  बड़े  देश  को  हजम  नहीं  कर  इतने  बड़े  देश  को  कोई  निगल  नहीं  सकता  ।

 जिन  षाद ]

 थ्री  निर्मल  कांति  चटर्जो  :  परन्तु  ऐसा  जापान  में  हुआ  |
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 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  भ्रगर  शर्ते  लगाई  जा  रही  हैं  तो  हमें  भ्रधिकार  है  कि  हम  उन  शर्तों
 के  गुण-दोष  के  बारे  में  विवेचन  करें  !  हम  झ्राई  एम  एफ  का  नाम  आते  ही  भेड़िया  आया-भेड़िया  श्राया

 कहने  यह  ठीक  नहीं  यह  समझना  गलत है  प्नध्यक्ष  महोदय  कि  दुनिया  के  धन-कुबेर  भारत  में
 पूंजी  लगाने  के  लिए  ग्रभी  भी  लार  टपका  रहे  ऐसा  नहीं  समझना  उनके  लिए  और  भी  अच्छे

 ।  हरे  चरागाह  हिन्दुस्तान  के  तो  हवाई  श्रड़डे  पर  श्राते  ही  होश  उड़  जाते  हैं  लोगों  के  ।
 प्राखिर  सोवियत  रशा  का  बाजार  कम्युनिस्ट  चीन  में  परिवतंन  श्राया  पूर्वी  योरोप  के  देश

 जिन्हें  पूंजी  की  जरूरत  जो  भ्राकर्षक  शर्तें  पेश  कर  रहे  यह  ठीक  है  कि  हमें  ईस्ट  इंडिया  कंपनी  का

 पुराना  भ्रनुभव  हम  दूध  के  जले  हम  इंस्ट  इंडिया  कंपनी  से  छले  लेकिन  देश  भ्रगर  झ्रात्म-विश्वास
 से  काम  नहीं  लेगा  तो  इस  संकट  में  से  हमारे  लिए  निकलना  मृश्किल  हो

 अध्यक्ष  यह  जो  विदेशी  मुद्रा  का  संकट  इसके  तीन  पहलू  एक  चोरी-छिपे  सोना

 बड़े  पैमाने  पर  सोने  की  तस्करी  ।  हमारे  वित्त  राज्य  मंत्री  ने  ।2  जू  लाई  1991  को  पालियामेंट
 को  बताया  था  कि  जनवरी  और  जून  के  बीच  म॑  2926  किलोग्राम  ,  लगभग  3  टन  सोना  कस्टम  द्वारा

 पकड़ा  जिसका  दाम  102  करोड़  रुपया  है  श्रौर  सभी  इस  बात  को  जनाते  हैं  कि  जितना  सोना
 स्मगल  होकर  देश  में  प्राता  उसका  दो  ढ़ाई-प्रतिशत  सोना  ही  पकड़ा  जाता  बाकी  का  निकल  जाता

 ऐसे  हम  झ्रनुमान  लगाएं  कि  कितना  विदेशी  सोना  देश  में  चोरी-छिपे  लाया  जा  रहा  है  तो  हमारा

 प्रनुमान  है  कि  साल  भर  में  200  टन  सोना  चोरी-छिपे  देश  में  लाया  जा  रहा  पिछले  सालों
 1981-82  से  1990-91  की  कालावधि  में  36  करोड़  रुपए  प्रति  टन  रहा  इसका  मतलब  यह

 हुआ  कि  10  वर्षो  में  हमने  7200  करोड़  रुपये  का  सोना  श्रपने  देश  में  चोरी-छिपे  प्राने  इसको
 ग्रगर  भ्रमरीकन  डालर  में  देखें  तो  36  बिलियन  यूएस  डालर  होता  है  ।

 प्रब  यह  विदेशी  मुद्रा  का  जो  संकट  इसका  एक  श्रौर  पहलू  है  भर  बह  है  श्रोवर  इनवाइसिंग
 और  अंडर  इनवाइसिंग  ।  सरकार  अनेक  आर्थिक  सुधारों  के  प्रस्ताव  लेकर  भ्राई  मगर  इस  संबंध
 में  ग्रभी  तक  कोई  ठोस  बात  सरकार  ने  नहीं  कही  तात्कालिक  संकट  को  टालने  के  लिए  हमने
 विदेश  से  कर्ज  ले  ठीक  है  ले  आगे  क्या  ?  इस  बात  की  क्या  गारण्टी  है  कि

 देश  फिर  से  उस्ती  ढरें  पर  नहीं  चला  जाएगा  जिस  इरें  पर  हम  जाकर  यहां  पहुँच  गए  विनाश
 के  कगार  पर  पहुँच  गए  सोने  की  तस्करी  रोकनी  मैं  इसके  लिए  ठोस  उपाय  भी
 दूंगा  कि  किस  तरह  से  रोक  सकते  इसके  भ्रलावा  श्रौर  भी  उपाय  आने  चाहिए  ।

 प्रध्यक्ष  हम  विदेशों  से  प्लांट  लाते  श्रौद्योगिकरण  के  लिए  इक्वीपमेंट्स  लाते
 स्पेयसं  लाते  रॉ-मै  टीरियल  लाते  हम  इनका  इम्पोर्ट  करते  1980  ट  1982  भ्रौर  1990  दृ
 1991  के  बीच  में  हमने  2  लाख  29  हजार  640  करोड़  की  कीमत  के  इक्वीपमेंट्स

 ग्रौर  कच्चा  माल  तथा  ग्रन्य  सामान  भ्रायात  किया  |  श्राम  तौर  पर  यह  समझा  जाता  है  कि  इम्पोंटर्स
 लगभग  10  परसेंट  का  श्रोवर-इनवाइसिंग  करते  हथियार  की  खरीद  में  जो कमीशन  लिया  जाता

 है  वह  भी  इस  ओवर-इनवाइसिंग  का  हिस्सा  शभ्रगर  10  परसेंट  का  हिसाब  लगाया  जाए  भ्ौर

 तमाम  उद्योगपतियों  से  मैंने  बात  की  10  परसेंट  कोई  ऊंचे  ढंग  का  भ्राकलन  नहीं  10  परसेंट
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 के  हिप्ताब  से  ग्गर  श्रोवर-इनवाइसिंग  हो  रही  है  तो  पिछले  10  साल  में  हमने  22  हाजर  964  करोड़
 झपया  विदेशों  में  छोड़  दिया  भ्रगर  भ्रमेरिकन  डालर  में  इसकਂ  हिसाब  लगाएं  तो  फिर  11.  4
 बलियन  डॉलर  होता  है  ।

 तीसरा  तरीका है  प्रंडर-इनवाईसि  का  ।  हम  यहां  से  माल  भेजते  1981-82  श्ौर
 1990-91  के  बीच  हमारा  एक्सपोर्ट  ।  लाख  57  हजार  655  करोड़  का  हुभ्रा  |  ग्राम  तौर  पर  यह

 माना  जाता  है  कि  एक्सपोस्त  एक्सपोर्ट्स  का  श्रौसत  10  परवेंट  बाहर  जमा  करता  झिन््त  एक्सपोर्ट
 के  मामले  में  कुछ  लायक  एक्पपोर्ट  होते  कुछ  एक्सपोर्ट  ईमानदारी  के  भी  होते  हम  अगर

 5  परसेंट  अ्रंडर-इनवाइसिंग  रख  लें  तो  5  परसेंट  के  हिसाब  से  श्रंडर-इनवाइसिंग  से  होने  वाला  घाटा
 7  लाख  8  हजार  883  करोड़  रुपये  होता  यह  यूएस  डॉलर  में  देखें  तो  3.  9  बिलियन  डॉलर

 प्रगर  इन  सब  को  जोड़  लें  तो  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचेंगे  कि  |  लाख  2  हजार  845  करोड़  इस  बोच  में
 हमने  इस  विक्ृत  पद्धति  के  द्वारा  दिया  मैं  मानता  हूं  कि  इसमें  री-साइकलिग  ऑफ  मनी  होता
 इसलिए  माल  लीजिए  25  परसेंट  अ्रगर  मा्जन  निकाल  लें  तब  भी  जो  पूंजी  बाहर  गयी  वह  यू०  एस०
 डॉलर  में  39  बिलियन  डॉलर  श्रांकी  जा  सकती  श्रगर  1981  से  पहले  70  का  60
 50  से  70  का  दशक  जोड़  लें  तो  यह  रकम  56  बिलियन  डॉलर  होती  इसे  रोका  जाना  चाहिए  ।
 प्रगर  यह  रोका  नहीं  गया  झ्रोर  हमने  कर्जा  लेकर  काम  चला  लिया  तो  हमें  तात्कालिक  राहत  मिल  सकती

 लेकिन  हम  इस  संकट  में  फिर  से  फंस  जायेंगे  ।

 प्रभी  तो  चुनाव  नहीं  हैं  प्रौर  चुनाव  लड़ने  के  लिए  देश  में  काला-धन  काफी  90  हजार
 करोड़  काला  धन  प्रति  वर्ष  पैदा  होता  है

 ।  उस  दिन  प्रश्नोत्तर  काल  में  यह  सवाल  हुआ  था  कि  काले
 धन  से  चुनाव  नहों  लड़ा  जा  काला  धन  किस  तरह  से  समाप्त  राष्ट्रपति  ने  अपने  भाषाण
 में  उल्लेख  किया  लेकिन  उसकी  जेनेरेशन  रोकनी  जो  काला  धन  है  वह  सरकलेशन  में
 किस  तरह  से  उसका  किस  तरह  से  उपयोग  कई  योजनाग्रों  के  सुझाव  दिए  जा  रहे
 उसमें  विस्तार  में  ज।ना  नहीं  चाहता  ।  मैं  इस  समथ  काले  धन  की  ब,त  नहीं  कर

 हमें  सोचना  होगा  कि  सोने  की  स्मर्गलिग  किस  तरह  से  भ्रन्डर  इन्वाइसिंग  और  भ्रोवर
 इन्वाइसिंग  किस  तरह  से  बंद  करना  सोने  के  बाण्ड  के  बारे  में  सुआव  दिया  गया  सरकार  चाहे  तो
 वाण्ड  जारी  कर  सकती  है  या  ग्न्य  उपाय  अपना  सकती  है  ।  देश  में  सोने  की  बड़ी  मांग  यद्यपि  जगत
 जननी  सीता  को  सोने  के  म॒ग  का  मोह  करने  के  लिए  अ।ह्रण  का  शिकार  होना  पड़ा  ग्रब  तो
 सीता  सदन  में  भरा  गई  है  मगर  रावण  भी  यहां  मौजूद  श्रपहरण  का  कोई  खतरा  नहीं
 सच्चाई  यह  है  कि  हमने  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  सीता  श्रौर  रावण  दोनों  को  साथ  ला  दिया
 इसके  कारण  सामने  बैठी  बानर  सेना  में  कोई  हलचल  नहीं  होनी

 सोने  का  मोह  बड़ा  प्रबल  है  ्रौर  घरे  ल ूउपयोग  के  लिए  लोगों  को  थोड़ा  सोना  वे  तस्करी
 सें  अपनी  आवश्यकता  पूरी  न  करें  ।  उसके  लिए  कोई  प्रबन्ध  किया  इसके  लिए  श्रनेक  सुझाव
 दिए  गए  श्रगर  प्रावश्यकता  वित्त  मंत्री  जी  रुचि  रतत  हों  सुझाव  है  शऔर  कोई  बनियादी
 परिवर्तन  का  काम  करना  चाहते  हों  तो  सुझाव  भी  दिए  जा  सकते
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 प्रन्डर  इन्वाइसिंग  श्रौर  ओवर  इन्वाइसिग  को  रोकने  के  लिए  सुझाव  दिए  जा  सकते  जैसे
 इम्पोर्ट  श्रोवर  इन्वाइसिंग  श्रब  उद्योग  भौर  वाणिज्य  के  प्रतिनिधियों  को  बुलाया  जाए  और
 हमें  जिन  स्पेयर्स  भ्नौर  रॉ  मैटीरियल  का  इम्पोर्ट  करते  हैं  उसका  भश्रन्तरराष्ट्रीय
 भाव  क्या  उनका  पता  विदेशों  के  चैम्बरों  से  संपर्क  लगातार  भाव  की  तालिका
 शित  निगरानी  रखी  जाए  कि  किस  कीमत  पर  प्लांट  लाया  जा  रहा  है  मौर  किस  कीमत  पर  स्पेयर
 खरीदे  जा  रहे  मैं  समझता  हं  कि  इसको  काफी  हृद  तक  रोका  जा  सकता  श्रभी  तक  इसका  प्रयत्न

 नहीं  हुआ  है  भ्रौर  भ्गर  हम  चाहें  तो  विदेशों  के  चैम्बरों  स ेउनका  सहयोग  लें  भौर  जो  भ्रधिकृत  विक्रेता

 हैं  उनसे  संपर्क  स्थापित  करके  प्रार्थना  पत्न  भी  ले  सकते  शायद  यहां  कह  रहे  हैं  कि इससे  गड़बड़  बढ़
 प्रगर  व्यक्ति  बेईमान  है  तो  व्यवस्था  लाख  सुधारी  कहीं  न  कहीं  छेद  मैं  यह  मानकर

 नहीं  चलता  हूँ  कि  देश  में  लोग  बेईमान  हैं  ।  इस  देश  के  नागरिकों  की  ईमानदारी  पर  भरोसा  होना
 हमें  उन्हें  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  उन्हें  मौका  देना  चाहिए  भ्रौर  देखना  चाहिए  कि  उसे  गलत

 कदम  उठाने  की  जरूरत  न  पड़े  ।

 एक्सपोर्ट  भ्रन्डर  इन्वाइसिंग  को  रोकने  का  भी  सुझाव  कोई  फॉरेन  कन्सलटेंसी  नियुक्त  की
 जा  सकती  है  जो  हमारे  द्वारा  मंगाए  जा  रहे  माल  की  कीमत  का  बाजार  भाव  पता  यह  काम
 समय-समय  पर  होना  चाहिए  ।  जो  एक्सपोर्टस  हैं  उन्हें  मजब्र  करना  चाहिए  कि  वे  वास्तविक
 कीमतों  पर  निर्यात्  करें  ।

 झन्य  विंकासशील  देश  भी  इस  इस्पोर्ट  में  श्रोवर  इन्वाइसिंग  में  श्रौर  एक्सपोर्ट  में  प्रन्डर  इन्बाइसिंग
 की  समस्या  से  ग्रस्त  हमारा  पड़ौसी  इंडोनेशिया  उसने  कस्टम  का  सारा  काम  स्विस  कंपनी  को
 दे  दिया  मैं  उसकी  वकालत  नहीं  कर  रहा  भ्रगर  उन्होंने  ऐसा  कदम  उठाया  है  में  तो  यह  चाहता
 हैं  कि  सरकार  विदेशी  मुद्रा  को  रोकने  की  विदेशी  मुद्रा  की  चोरी  को  रोकने  के  लिए  तत्काल  कदम

 उठाए  और  जिससे  पचास  विलियन  डालर  बच  सकता

 प्रन्तरराष्ट्रीय  परिस्थिति  बदली  उसमे  विकासशील  देशों  के  लिए  पश्चिम  से  सहायता
 प्राप्त  करना  और  भी  कठिन  हो  गया  है  ।  इस  तथ्य  को  हमें  समझना  चाहिए  ।  ग्रभी  बहुत  दिन  नहींਂ

 हुए  ।  दिल्ली  में  दिसम्बर  90  की  बात  जम॑नी  के  एक  प्रोफेसर  भ्राए  प्रोफेसर  हार्टंमट  एलसेन
 ग्राए  उन्होंने  भाषण  दिया  ।  उस  भाषण  पर  श्रभी  मेरी  नजर  पड़ी  ।  उन्होंने  बड़ी  ब्लंट  बातें

 कही  हैं  ।  वे  ब्लंट  बातें  हम।रे  लिये  चुनौती  भी  हैं  श्रौर  चेतावनी  भी  ।  यह  ठीक  है  कि  उन्होंने  सहायता
 प्राप्त  करने  वाले  देशों  के  बारे  में  कहा  लेकिन  जो  भाषण  में  भाव  है  उसको  समझने  की  जरूरत  है
 मैं  उसका  किस्सा  उद्धत  कर  रहा  हूं  ।

 परन्त्  इस  सहायता  के  पीछे  शर्त  रखी  जाएगी  ।  इसे  कुछ  कठोर  शर्तों  के  प्रधीन
 स्वीकार  किया  जाएगा  क्योंकि  दक्षिण  के  पास  उत्तर  में  एक  शक्तिशाली  गट  से  दूसरे  के  प्रति  निष्ठा

 ॒क्त  करने  की  धमकी  देने  हेतु  श्रधिक  समय  तक  के  लिए  कोई  विकल्प  नहीं  बचता  समझौते
 जिन  शर्तों  पर  हम  सहायता  चाहते  हैं  यदि  श्राप  शर्तों  पर  नहीं  दे  तो  हम  यह  कहीं

 झौर  स  प्राप्त  कर  लेंगे  ।  यह  ज्यादा  समय  तक  प्रभावी  नहीं  रहेगा  ।”
 ्
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 ह ्ड
 है|

 यह  विकासशील  देशों  लिए  प्रच्छन्न  धमकी  दी  अब  आपके  पास  और  कोई  रास्ता

 नहीं  झक  म।रकर  हमारे  पास  आन  ।  हम  झक  मारने  की  स्थिति  में  न  यह  ठोक  है  हम
 एड  नहीं  ले  ट्रेड  पर  जोर  दे  रहे  हैं  ।  यह  भी  ठीक  है  कि  हमने  कर्ज  लिया  है  श्रौर  कर्ज  के  लिए
 हम  किस्तें  दे  रहे  सोना  जिस  तरह  से  दिया  उस  पर  मतभेद  हो  सकते  लेकिन  ग्रगर  कर्ज
 की  किस्त  देनी  है  तो  हिन्दुस्तान  किसी  भी  कीमत  पर  उस  कर्ज  की  किस्त  को  दे  ।  यह  सारा  देश  चाहेगा
 श्रौर  हम  भी  यह  ठीक  है  कि  देने  के  बाद  हम  पूछेंगे  क्रि  भगवन  यह  हालत  क्यों  पैदा  की  ।  हम
 यह  भी  कहेंगे  कि  भविष्य  में  यह  हालत  नहीं  होनी  लेकिन  हम  यह  नहीं  समझें  कि  स्वावलम्बन
 की  बात  करते  हुए  झौर  व्यवहार  में  स्वावलम्बन  का  परित्याग  करके  हम  इस  देश  के  भविष्य  को

 बना  स  ते  दें  ।  जो  सहायता  हमें  मिल  जाये  बड़  अगर  हमार  हितों  के  अनुकूछ  हो  तो  उसको
 हम  ले+न  जो  हितों  के  श्रनुकूल  नहीं  है  तो  उसको  ठुकरा  दे  उसके  साथ  देश  में  एक  संकल्प
 पैदा  प्रगर  मैंने  मिलोजुली  सरकार  की  बात  कही  थी  जिस  पर  मेरे  मित्र  इन्द्रजीत  गुप्त  ने

 कहा  .  .

 श्री  इखजीत  गप्त  :  भापने  जो  कहा  था  रिपोर्ट  में  नाम  में  लिख  दिया

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  ये  भी  चाहते  हैं  कि हम  और  श्राप  मिलकर  चलें  ।

 अध्यक्ष  सरकार  को  विश्वास  का  मत  मिल  बड़ी  श्रच्छी  वात  बड़ी  खशी  की

 बात  लेकिन  जैसा  ग्राडवाणी  जी  ने  भ्रपने  भाषण  में  कहा  यह  दिहाड़ी  पर  कब  तक  काम  चलेगा  ।

 रोज-रोज  रोज-रोज  पानी  रोज  पकाझ्ोगे  रोज  रोज  जरा  भोजन  का

 पक्का  इंतजाम  करो  ।  क्योंकि  देश  मुसीबत  में  है  इस  संकट  को  श्रगर  एक  बार  बहुमत  में  मैं

 प्रधानमंत्री  जी  से सहमत  हूँ  तो  भी  ग्रकेले  हम  नहीं  कर  सकते  थे  देश  जिन  मुसीबतों  में  फंसा  है
 मैं  उनकी  चर्चा  नहीं  करना  मैं  केवल  भ्राथिक  संकट  पर  नजर  डालना  चाहता  हूं  ।  देश  युद्ध
 जैसी  स्थिति  में  है  ।  मैं  युद्ध  की  बस्थति  नहीं  कह  युद्ध  जैसी  स्थिति  है  भ्ौर  जो  युद्ध  से  भी

 ज्यादा  भयानक  है  ।  यद्ध  में  दुश्मन  साफ  दिखाई  देता  है  यहां  पर्दे  के  पीछे  से वार  कर  रहा  हमें
 उसने  सस्ती  लड़ाई  में  फंसा  दिया  हम  झाधिक  संकट  में  ग़स्त  राजनैतिक  ग्रस्थिरता  है

 इस  समय  देश  में  एक  राष्ट्रीय  संकल्प  जागृत  होना  चाहिए  ।  यह  राष्ट्रीय  संकल्प  हम  सब

 मिलकर  जागृत  कर  सकते  मगर  प्रतिपक्ष  को  प्रंघेरे  में  रखकर  इसके  लिए  हमें  विश्वास

 में  जाना  जरूरी  देश  को  विश्वास  में  लिये  जाना  जरूरी  प्रगर  यह  सरकार  इस  तरह
 से  चलती  तो  इस  संकट  से  हम  इसके  बारे  में  मुझे  कोई  संदेह  नहीं  है  ।

 |

 अध्यक्ष  महोबय  :  मुझे  वित्त  मंत्री  से  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  उन्होंने  ग्रपनी  झोर  से  एक
 वक्तव्य  देने  हेत्  सांय  4-45  बजे  तक  का  समय  मांगा  है  ।

 श्री  राजेश  पायलट  ।,
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 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  प्रध्यक्ष  प्रटल  बिहारी
 बाजपेयी  के  बाद  बोलना  भी  उतनी  ही  बड़ी  समस्या  है  जिन  समस्याओं  का  जिक्र  भाई  झ्रटल  जी  ने

 मैं  बेठे-बेठे  सोच  रहा  जब  मैं  1980  में  राजनीति  में  आ्राया  तो  सबसे  बात  प्रटल  जी  से
 भी  बात  भौर  भाइयों  से  भी  बात  ग्राज  12  साल  में  मैं  इस  बात  से  कहीं  तक  सहमत  हो  लिया
 कि  भाषण  की  शैली  भी  इस  देश  में  बहुत  जरूरी  काम  हो  या  न  हो  ।  भौर  उसका  उदाहरण
 सामने  भाई  श्रटल  जी  ने  दो  कि०  मी०  सड़क  बनवाई  है  25-30  सालों  में  लेकिन  भाषणों  से
 प्राज  देश  में  जो  व्यवस्था  खड़ी  हुई  उनकी  इस  बात  को  समझ  रहा  उहोने  2-3  बातें  कहों  श्रौर
 ग्राज  हमारी  21  दिन  की  सरकार  पर  यह  सारा  बोझ  ऐसे  रख  दिया  कि  सारी  हालत  इतनी  खराब

 हो  गई  हिः  हमारी  सरकार  बन  स्पीकर  मैं  सदन  का  ध्यान  दिलाऊंगा  कि
 1989  में  हम  लोग  कैसी  हालत  छोड़कर  गये  यह  किताबों  में  रिकार्ड  पर  मैं  अपनी

 तरफ  से  नहीं  कह  रहा  हैँ  ।  हम  नवम्बर  1989  में  जैसा  छोड़  गये  थे  श्रौर  जैसी  हमको  1991
 में  मिली  इसकी  तरफ  भी  सारे  देश  को  और  सदन  को  ध्यान  जरूर  करना  चाहिये  ।  प्रधानमंत्री
 जी  ने  अ्रपनी  स्पीच  में  कहा  ।  उस  स्पीच  के  बाद  जो  भी  प्रधानमंत्री  ने  कॉफिडेंस  मोशन  में

 हम  सब  को  ध्यान  में  रखकर  और  उसी  नीति  के  रास्ते  पर  चलने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 सन  1989  में  जब  छोड़कर  गये  थे  तो  इंडस्ट्रियल  ग्रोथ  इस  देश  में  8:<,  से  ज्यादा  थी  जो  20
 साल  के  बाद  हुई  बीस  साल  लगातार  प्रयत्न  होते  तव  जाकर  यह  ग्रोथ  8.  8  प्रतिशत  हुई  ।

 एग्रीकल्चर  प्रॉडक्शन  हमारा  कितना  यह  177  मिलियन  टन  पर  पहुँच  गया  1985  में  सिर्फ
 133  मिलियन  टन  था  लेकिस  1989  में  177  मिलियन  टन  छो  कर  गये  थे  |  यह  मेरी  रिपोर्ट  नहीं

 यह  उस  सरकार  की  रिपोर्ट  ह ैजिसकी  श्रटल  बिहारी  जी  सपोर्ट  कर  रहे  थे  और  इनके  खास
 दोस्त  श्री  देवी  लाल  जी  उप-प्रधानमंत्री  और  कृषि  मंत्री  थे  ।  उन्होंने  भ्रपनी  रिपोर्ट  में  कहा  कि
 1987  का  ड्रॉट  इस  देश  में  इस  शताब्दी  का  सबसे  बड़ा  ड्रॉट  था  ।  सरकार  की  यह  हिम्मत  थी  यह

 सरकार  की  शैली  थी  जिन्होंने  इस  ड्रॉट  को  फेस  करके  लोगों  की  मदद  यह  आ्रापकी  सपोर्टेट
 सरकार  की  रिपोर्ट  श्रापके  उस  समय  के  उप-प्रधानमंत्री  की  रिपोर्ट  इस  हालत  में  देश  चल  रहा

 जब  कांफिडेंस  मोशन  की  बात  श्रायी  तो  गरीबी  का  जिक्र  किया  गया  कि  51-52  प्रतिशत

 कोई  भी  सदस्य  या  जिम्मेदार  नगरिक  यह  नहीं  चाहेगा  कि  गरीबी  देश  में  हम  भी  कम  करने
 की  कोशिश  करते  रहे  और  कांग्रेस  न ेतो  हटाझ्रोਂ  का  तारा  भी  लगाया  हमने  प्रयत्न

 नारे  के  साथ  काम  भी  किया  ।  जब  आजादी  उसकी  फिगर्स  भी  दूंगा  ।  तो  जब  नारा
 लगता  है  तो  काम  होता  उसके  बिना  काम  नहीं  होता

 स्पीकर  1989-90  की  रिपोर्ट  में  श्री  जॉर्ज  फर्नान्डीज़  ने  क्वेट  किया  कि  51  प्रतिशत
 लोग  गरीबी  रेखा  से  नीचे  उन्होंने  कम  किया  ।  उन्होंने  श्रपनी  गरीबी  का  गलत  फार्मूला  बनाया

 गैर  इस  फार्मूले  को  प्लानिंग  कमीशन  ने  बनाया  कि  जिस  परिवार  की  वाधिक  झ्रामदनी  6  हजार  या
 6400  से  कम  उस  परिवार  को  ही  गरीबी  रेखा  से  नीचे  का  माना  जायेगा  ।  श्री  जॉर्ज  फर्नानडीज़
 ने  अपना  फार्मूला  बनाकर  दस  हजार  तक  गिना  गये  ।  ये  तो  अपने-भपने  फार्मूले  हैं  ।  श्रगर  सभी  भ्रपने

 हु

 ।
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 अपने  फार्मूले  देते  रहेंगे  तो  परसेंटेज  ग्रौर  बढ़  सकती  है  ।  लेकिन  प्लानिंग  कमीशन  के  उस  फार्मूले  में
 1989-90  की  जो  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  वाले  लोगों  की  रिपोर्ट  उसमें  प्राप्रेशन  रिसर्त  ग्रूत  ते

 कहा  है  कि  यह  27.  5  प्रतिशत  जो  रिपोर्ट  श्राप  पढ़  रहे  मै ंउसका  जवाब  दे  रहा  हूं  ।  यह

 हम  सब  के  लिए  चिन्ता  की  बात  है  कि  गरीबी  दूर  हो  और  उसे  दूर  करने  के  लिए  सरकार ने  प्रयत्न

 किया  और  जब  हमारी  सरकार  झायी  तो  हम  कोशिश  में  लगातार  इस  श्रोर  ध्यान  रख  रहे  हैं  ।

 अ्रभी  बेरोजगारी  का  जिक्र  किया  गया  और  यह  कहा  गया  कि  जब से  कांग्रेस  सरकार  आई  है
 तो  बेरोजगारी  और  बढ़  गई  बेरोजगारी  देश  में  इस  बात  से  मैं  मता  नहीं  कर  रहा  हूं  लेकिन

 हमारे  प्रयत्तों  को  आप  मिट्टी  में  तो  मत  आपके  समय  में  क्या  गया  लेकित  श्रव  कोशिश
 तो  हुई  1985-90  तक  जो  सैवंथ  प्लान  का  टारगेट  था  2450  मिलियन  हमारी  सरकार
 ने  3452  मिलियन  डेज्ञ  तक  पहुंचाया  ।  मैं  मानता  हूं  कि  फीगर्स  कागज  पर  मौजूद  रहती  हैं  लेकिन
 भाषणों  में  नहीं  हो पाता  लेकिन  3492  तक  हम  पहुंचे  ।  इसमें  दो  परसेंट  पांव  परसेंट  गलत
 खबर  हो  सकती  है  लेकिन  रोजगार  लोगों  को  मिला  और  नयी-नयी  योजना  गांव  तक  और  देश  के
 कोने-कोने  तक  यह  छोड़  कर  हम  गए  ।

 ग्राज  प्रटल  जी  ने  ज़िक्र  सोने  का  जिक्र  देश  की  श्राथिक  स्थिति  का  भी  जिक्र
 किया  लेकिन  स्पीकर  जिस  दिन  इस  देश  की  कांग्रेत  की  सरकार  89  में  गई  कितना

 फॉरेन  एक्सचेंज  हम  छोड़  कर  गए  थे  ?

 शो  राम  विलास  पातवान  :  विदेशी  कर  भी  बतला  दीजिए  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  उस  पर  भी  मैं  भ्रा  रहा  6605  करोड़  हम  छोड़  कर  गए  श्राज
 जब  हम  हमें  क्या  मिला  है  ?  2500  करोड़  ।  अब  इस  सबका  जवाब  अटल  जी  हमसे  मांगने
 लगें  तो  यह  इंसाफी  है  ?  6650  करोड़  हम  लोग  रिजर्व  में  छोड़  कर  गए  लेकिन  आज  हमें  जो

 हालत  मिली  है  वह  सदन  के  सामने  है  श्रौर  सब  सदस्पों  की  पता  है  कि  देश  की  क्या  हालत  हमें
 सरकार  में  आ  कर  जिंम्मेरारी  सम्भालनी  पड़ी  सबप्ते  नुकसान  जो  हुआ्ना  है  देश  की  नेशनल
 क्रेडेश्नलिटी  में  धक्का  पहुंचा  स्पोकर  साहब  सहमत  गांव  में  एक  कहावत  है-प्रगर  साख
 बनी  रहती  घर  में  रोटो  त  हो  लेकिन  बाहर  साख  बनी  रहती  है  तो  लाखों  का  व्यापार  चलता
 लेकिन  अगर  साख  चली  जाती  है  और  घर  में  करोड़ों  रुपए  हों  तो  उससे  कोई  फायदा  नहीं  ।  हमारी
 साख  में  थोड़ी  गिरावट  आई  है  झौर  साख  में  गिरावट  क्यों  भ्राई  ?  डेढ़  साल  की  सरकार  और  मैं
 साथी  भाई  विश्वनाथ  जो  को  ब्लेम  क्यों  करूं  ?  क्योंकि  जो  मैं  अश्वब'रों  में  पढ़ता  कापदे  में  तो
 तीन  महीने  सरकार  चल  पाई  नवम्बर  में  वह  बती  और  जतवरों  में  पता  नहीं  ग्रटल  जी  की  किप  बात
 ने  ताऊ  को  खड़ा  कर  दिया  और  ताऊ  ने  नारे  लगाने  शुरू  कर  विए  भ्रौर  फरवरी  से  दो-दो  प्रधान  मंत्री
 फंक्शन  करने  लगे  ।  देश  को  सारी  जनता  को  पता  है  कि  क्या  हालत  हो  गई  खबर  तो  यह  भी
 थी  कि  इफ  आई  स्टेंड  करेक्टेडਂ  जो  मैंते  श्रबवारों  में  पढ़ी  उस  बक  तो  सरकार  ग्राप  हो  चला  रहे

 शाम  को  लिस्ट  दे  दिया  करते  थे  श्रौर  सुबह  बेचा रों  को  मजबूरी  में  मदद  करनी  पड़तो  भ्रगर
 नहों  करो  तो  टेलीफोन  तो  एवलेबल  नहीं  ये  डर  जाते  थे  कि  रिवोल्ट  न  हो  इसलिए  मैं

 172
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 सरकार  को  दोष  देना  नहीं  चाहता  ।  मेरी  भ्खबारों  की  यह  खबर  है  कि  विचारों  को  सांस  वे-दे  कर
 प्रॉक्सीजन  पर  अश्रटल  यकीन  रोज  के  सौदे  पर  सरकार  नहीं  पूरे  सौदे
 पर  सरकार  चलाएंगे  झ्रौर  पूरे  पांच  साल  चलाएंगे  ।

 ओ  राम  बिलास  पासधाम  :  तालियां  जोर  से  नहीं  बज  रही  हैं  ।

 भ्री  राजेश  पायलट  :  दबे-दबे  पांव  की  बात  भ्रटल  जी  ने  कही  जितना  भ्रनुभव  भ्रटल  जी
 को  हो  सकता  है  दबे-दबे  पांव  मुझे  नहीं  हो  सकता  ।  शायद  मैं  उम्र  में  भी  कम  हूं  भौर  मैं  रहा  हूं
 फौज  में  ।  फौज  में  मार्च  की  आदत  ज्यादा  पड़  जाती  हम  दबे-दबे  पैर  नहीं  चलाएंगे  बड़े  खुले-प्राम
 मार्च  करके  चलाएंगे--लेफ्ट  भौर  राईट  कौन-सा  पैर  कहां  चल  रहा  भ्राप  इस  बात  की  चिन्ता
 न  करें  ।

 स्पीकर  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  सारी  बात  हमारी  सरकार  की  कही  गई  ।  श्रब  राष्ट्रपति
 का  भाषण  सारी  पॉलिसीज़  का  नक्शा  नहीं  हो  सकता  ।  और  सारी  पॉलिसीज़  भी  राष्ट्रपति  भाषण
 में  पूरे  लप्ज़ों  में  नहीं  लिख  सकते  ।  हमने  इसमें  कोशिश  की  है  कि  जो  देश  में  भ्राज  प्राथिक  संकट
 उसको  सुधारने  के  लिए  हम  क्या  जो  हमारी  पार्टी  का  उद्देश्य  रहा  है  कि जब  तक
 ग्रामीण  ऊपर  नहीं  जब  तक  इस  देश  का  गरीब  भाई  ऊपर  नहीं  गरीब  बहन  ऊपर  नहीं

 तब  तक  यह  देश  ऊपर  नहीं  हमारी  सारी  सरकार  की  पॉलिसीज़  उसी  बिन्दु  पर  चली

 हैं  कि किस  तरीके  से  इस  देश  की  80  प्रतिशत  जनता  उठे  ।  इस  देश  की  जनता  किस  तरीके  से  उठे  ।
 उन  बिन्दुश्रों  पर  चाहे  वह  एग्रीकल्चर  हो  चाहे  सिंचाई  का  चाहे  उद्योग  का  क्षेत्र  हो  चाहे  शिक्षा
 का  इन  सब  पर  हमने  श्रपनी  सरकार  की  सारी  नीतियां  औ्रौर  सारे  बिन्दु  बहुत  खुल  कर  लिखे  हैं  ।
 प्राज  सुबह  भाई  चन्द्रजीत  जी  पढ़  रहे  थे  बैकवर्ड  क्लास  के  रिज़रवेशन  के  बारे  में  ।  स्पीकर  हमारी
 पार्टी  की  बहुत  स्पष्ट  नीति  रही  है  श्रौर  भाई  चन्द्रजीत  जी  भी  हमारे  साथ  थे  कुछ  महीने  पहले  भौर

 हम  दोनों  इस  विषय  पर  खूब  बहस  कर के  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री  स्वर्गीय  राजीव  गांधी  जी  से  मिलते  रहे
 झ्रौर  उन्होंने  कहा  कि  हमारा  दिल  पिछड़े  बर्ग  के  लोगों  के  साथ  है  भौर  हम  पिछड़े  बगे  की  नीतियों

 को  लागू  करके  श्राज  भी  हमारी  नीति  साफ  ),

 क्री  राम  बिलास  पासबान  :  फिर  इस  पर  झगड़ा  क्यों  कैबिनेट  में  होता  है  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  हमारा  झगड़ा  बिल्कुल  नहीं  होता  इस  मुद्दे  पर  ।  फर्क  सिर्फ  इतना  है
 कि  आप  लोग  झ्पनी  समझ  से  बातों  को  लिखते  हो  परन्तु  हमारी  नीति  श्राज  भी  वही  है  भौर  हम
 पिछड़े  वर्गों  को  रिजर्वेशन  दे  कर  ऐसा  हमने  बाहर  भी  कहा  है  भौर  यहां  भी  कहेंगे  ।  मैं  बाहर

 एक  भाई  से  बात  कर  रहा  था  कि  जो  भी  बैकवर्ड  क्लास  के  लिए  रिजर्वेशन  उस  में  पहले  उस

 बैकवर्ड  क्लास  के  भाई  को  रिजर्वेशन  जानी  चाहिए  जिसको  भश्राज  सब  से  ज्यादा  जरूरत  मैं  राम

 विलास  भाई  से  भी  बात  कर  रहा  था  कि  मैं  बैकवर्ड  हुं  और  यदि  बैकवर्ड  क्लास  के  लिए  कोई  कोटा

 हम  फिक्स  करते  25  परसेंट  या  30  परसेंट--तो  वह  पहले  उन  लोगों  को  मिलना
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 चाहिए  जो  हम  में  से  सबसे  ज्यादा  गरीब  पिछड़े  भ्राज  मेरे  बेटे  को  देने  की  उतनी  जरूरत

 नहीं  है  जितनी  गांव  में  रहने  वाले  उस  व्यक्ति  को  देने  की जरूरत  है  जिसका  बच्चा  गरीबी  के  कारण
 लालटेन  की  लाइट  में  पढ़ता  एग्नर-कण्डीशन  में  पढ़ने  वालों  को  भ्राप  क्यों  दे  रहे  हो  ।  मैंने

 उदाहरण  दे  कर  कहा

 श्री  चम्जोत  यादथ  :  रिजर्वेशन  का  सवाल  यह  नहीं  है  कि  किस  भ्रमीर
 को  किस  गरीब  को  रिजर्वेशन  का  सवाल  सत्ता  में  हिस्सेदारी  का  सबाल  हमारे  देश  के
 52  फीसदी  लोग  सामाजिक  और  शैक्षणिक  रूप  से  पिछड़े  हुए  हैं  परन्तु  कहीं  उनके  लिए  रिजर्वेशन

 नहीं  इस  लिए  यह  सत्ता  में  हिस्सेदारी  का  सवाल  रिजर्वेशन  देने  का  वह  सवाल  नहीं  जैसा
 श्राप  कह  रहे  हैं  ।

 शो  राजेश  पायलट  :  प्रध्यक्ष  जहां  तक  सत्ता  में  हिस्सेदारी  देने  का  सवाल  श्राप

 हमारी  पार्टी  के  मैन्डेट  को  देख  लीजिए  कि  बैकवर्ड  क्लासेज़  को  हमने  कितना  हिस्सा  दिया  है  भ्रौर
 जो  पार्टी  बैकवर्ड  लोगों  की  हिस्सेदारी  का  ज्यादा  क्लेम  करती  वह  भी  देख  लें  कि  उन्होंने  कितना

 हिस्सा  दिया  आज  1952  से  श्राज  तक  फीगस  उठा  कर  देख  लीजिए  ।  कांग्रेस  गवर्नमेंट
 ने  हमेशा  भ्रच्छा  काम  किया  पिछड़े  वर्गों  क ेहित  में  काम  किया  फिर  भी  एक  बात  है  कि  हमें
 वास्तविकता  से  दूर  नहीं  होना  हम  इस  उद्देश्य  को  अ्रपनी  पार्टी  में  ले कर  चले  हैं  कि  भ्राज

 यह  देखना  पड़ेगा  कि  हमें  श्रसली  बैकवर्ड  को  ऊपर  उठाना  चाहिए  या  जो  बैकवर्ड  के  नाम  पर  उसे
 ऊपर  उठाना  आज  बैकवर्ड  क्लास  में  यदि  कोई  भ्राई  ०ए०एस०  है  तो  उसके  बेटे  को  रिजर्वेशन
 की  उतनी  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  उसका  बेटा  पहले  ही  किसी  भ्रच्छे  सकल  में  पढ़ता  है  लेकिन  उस
 गरीब  को  रिजर्वेशन  जरूर  मिलनी  चाहिए  जिसका  बच्चा  लालटेन  की  लाइट  में  पढ़  रहा  उसी
 की  तरफ  हम  जा  रहे  ......  .  .  .  .. .
 स्पीकर  हम  पिछड़े  वर्गों  का  कोटा  पिछड़े  वर्ग  में  ही रखना  चाहते  पिछड़े  वर्ग  क ेलिए  जो
 परसेंटेज  हम  उससे  बाहर  नहीं  दे  रहे  हैं  लेकिन  पिछड़े  वर्गों  का कोटा  सबसे  पहले  पिछड़े
 पिछड़े  व्यक्ति  को  देना  चाहते  यही  हमारी  नीति  जो  सही  तरीके  से  लागू  की  जहां
 तक  सरकार  की  नियत  का  सवाल  वह  बिल्कुल  साफ  .  .  .  .  .  ..  स्पीकर
 सरकार  की  साफ  नियत  का  इससे  पता  चलता  है  कि  राष्ट्रपति  महोदय  के  अभिभाषण  में  साफ
 गया  है  कि  बैकवर्ड  क्लासेज़्  डेवलपमैंट  कार्पोरेशन  का  शी  क्र गठन  किया  यह  हमारा  पहला
 कदम  है  जिससे  कि  हम  सरकार  का  लाईन  झ्रॉफ  एक्शन  तय  कर  सरक  और  देश  के  सामने  ला  सकें  ।

 इसलिए  हमारी  नीति  बैकबडं  के  रिजवेशन  के  मामले  में  बिल्कुल  साफ

 श्री  चत्रजीत  यादथ  :  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  में  कहीं  प्रापने  रिजर्वेशन  का  नाम  लिया  है
 पिछड़े  वर्गों  के लिए  रिजर्वेशन  का  जिक्र  किया  है  तो  जरा  उसे  पढ़  कर  सुना  दीजिए  ।

 शो  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  पायलट  साहब  ने  भ्रापसे  जो  कुछ  मैं  सिर्फ  इतना
 ही  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  जो  भी  ब्यू  सरकार  उसे  सुप्रीम  कोर्ट  को  क्यों  नहीं  बता
 क्यों  सरकार  उसे  उलझाए  रखना.चाहती  सुप्रीम  कोर्ट  को  कहती  क्यों  नहीं  सुप्रीम  कोट  का

 गुस्सा  तो  यही  है  कि सरकार  की  नीति  इस  मामले  में  साफ  नहीं  वह  भ्रपनी  नीति  साफ  .  .  .  .  .
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 भ्रो  राजेश  पायलट  :  यदि  हमारे  भाईयों  में  इतनी  ही  उत्सुकता  है  तो  ग्राप  एक  बात  करो  कि

 यह  काम  हमें  करने  क्रैंडिट  इसका  तुम  ले  हम  बाहर  कह  देंगे  कि  हमने  रामविलास  भाई  के

 कहने  पर  ऐसा  किया  |  हम  लोग  दिखाना  नहीं  हम  लोग  करना  चाहते  स्पीकर
 इस  सदन  में  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि हमारी  सरकार

 क्रो  राम  लखन  सिह  यादव  :  सुप्रीम  कोर्ट  में  ग्राज  ही  प्रापकी  नीति  की  आवश्यकता
 क्योंकि  एक  मामला  वहां  विचाराधीन  सही  उत्तर  सही  समय  पर  न  भेजने  से  प्रापके  प्रति

 लोगों  में  आक्रोश  और  दुर्भावना  फैलेगी  ।  इस  आ्राधार  पर  सुप्रीम  कोर्ट  का  फैसला  आपके  विरुद्ध  जा
 सकता  उसका  मतलब  होगा  कि  सरकार  उस  फैसले  की  झाड़  में  मण्डल  कमीशन  की  सिफारिशों
 को  लागू  नहीं  करेगी  और  भिन्न-भिन्न  बहाने  ले  कर  मुकर  जाएगी  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  रामलखन  पहले  ग्राप  मेरी  बात  तो  सुन  लीजिए  ।  मैं  इस  सदन
 को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बैठ  जाइए  ।  जो  भी  यहां  कहा  जा  रहा  है  उसको  सुनने  के  लिए  सब

 लोग  तैयार  फायनेंस  मिनिस्टर  भी  यहां  पर  उन्होंने  कहा  है  कि  4.  45  बजे  बह  स्टेटमेंट

 यहां  पर  जो  स्पीचेज  होने  वाली  उनके  बाद  मैं  उनको  परमिशन  दे  रहा  इसलिए  प्लीज

 टाइम  थोड़ा  होने  की  वजह  से  जो  बीच-बीच  में  चल  रहा  उसको  खत्म  कीजिए  ।

 श्री  राजश  पायलट  :  थैंक्यू  पग्रभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  यहां  पर  कहा  कि  सुप्रीम
 कोर्ट  का  बहाना  लेकर  .  .  .  .  )

 श्री  जसबन्त  सिह  :  राजेश  इस  विषय  को  छोड़िए  श्रौर  प्रागे  बंढ़िए  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  इस  बिन्दु  पर  भी  मैं  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं-यह  हमारा  विश्वास  है  कि

 हम  पिछड़े  वर्ग  को  रिजर्वेशन  दे  कर  रहेंगे  भ्नौर  इसमें  कोई  बाधा  नहीं  भ्रा  सकती  है

 श्रो  श्रौकांत  जन  :  मेरा  प्रश्न  व्यवस्था  का  यदि  मंत्री  सदा  ही  सदन  को  गुमराह
 करने  की  कोशिश  करता  तो  सदन  में  तनाव  होगा  ।  इसलिए  मैं  श्रापका  संरक्षण  मांगता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  प्रकार  के  व्यवधान  की  अनुमति  नहीं  देता  ।  यह  रिकाड  में  नहीं

 जाएगा  यदि  आप  चाहते  हों  तो  मैं  प्रापको  बोलने  की  भ्रनुमति  दूंगा  किन्तु  इस  प्रकार  नहीं  ।

 करी  राजेश  पायलट  :  स्पीकर  दो  बातें  जैसा  जिक्र  2-3  स्पीचेज  में  प्राया  पंजाब

 प्रौर  कश्मीर  के  बारे  बड़े  ढंग  स ेअसम  सरकार  कोशिश  कर  रही  है  कि  भ्रसम  में  शायद  कोई  ऐसी

 स्थित  बने  कि  जो  हालात  पीछे  बिगड़  रहे  थे  वे  सुधर  पांए  ।

 *का्यंवाही  बृत्तान्त  में  सम्मिलिति  नहीं  किया  गया  ।
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 जहां  तक  पंजाब  और  कश्मीर  का  सवाल  है  स्पीकर  यह  सारे  देश  की  का  विषय

 इसमें  किसी  की  दो  राय  नहीं  हैं  कि  पंजाब  में  क्या  होना  चाहिए  भ्रौर  कश्मीर  में  क्या  होना  चाहिए  ।
 सारे  हाउस  के  एक  सेंटीमेंट्स  हैं  कि  पंजाब  श्रौर  कश्मीर  में  ऐसे  हालात  बनाने  चाहिए  जिससे  शांति

 हो  भौर  पिछले  एक-दो  साल  में  जो  नुकसान  हुआ  श्रौर  जो  व्यवस्था  बिगड़ी  उसको  हम  सुधार  सकें
 मैं  अपनी  पार्टी  की  तरफ  से  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारी  पार्टी  ने  कभी  सत्ता  का  लोभ  नहीं
 किया  है  ।  जब  प्रासाम  में  हमारी  सरकार  थी  हम  लोगों  ने  एकौर्ड  करके  शान्ति  के  लिए  वहां  पर  चुनाव
 करवाए  और  वहां  पब्लिक  का  जो  फैसला  था  हमने  उसको  माना  श्रौर  उसकी  सरकार  दी  ।  मिजोरम
 में  हमारी  सरकार  हम  लोगों  ने  शान्ति  के  लिए  एग्रीमेंट  किया  और  लोगों  का  जो  मत  था  उसको
 माना  और  भाई  लालडेंगा  जो  ग्रब  नहीं  रहे  उनसे  हाथ  मिलाकर  शान्ति  लाने  की  कोशिश  की
 मैं  विपक्ष  के  भाईयों  को  विश्वास  दिलाना  चाहूंगा  कि  इसमें  कांग्रेस  श्रोर  सरकार  कंधे  से  कंधा  लगाकर

 +श्मीर  में  साथ  देगी  लेकिन  उम्मीद  है  कि  हम  सब  उसी  ध्येय  से  इसको  लेंगे  झ्नौर  उसी  नीति
 से  लेंगे  तो  पंजाब  भ्रौर  कश्मीर  की  बहुत  जल्दी  हल  हो  सकती  है  ।  सरकार  की  कोशिश  रही
 है  श्रौर  जिस  दिन  से  सरकार  ने  श्रोथ  ली  श्रौर  सरकार  झाई  है  उस  दिन  से  हमारा  प्रग्नास  है  कि  हम
 सबसे  बात  करके  पंजाब  और  कश्मीर  में  ऐसे  हालात  पैदा  करें  ।  एक  पग्राखिरी  पैराग्राफ  प्रटल  जी  के
 बारे  में  जिक्र  करना  स्पीकर  में  सहमत  हूं  कि  श्राज  चाहे  काले  धन  की  बात  करो  चाहे  यह
 कि  देश  के  हालात  किस  तरह  से  यह  किसी  से  छ॒पा  नहीं  इसको  सब  मानते  लेकिन

 इसका  मूल  कारण  क्या  है  ?  में  पंडित  नेहरू  की  1952  की  स्पीच  पढ़  रहा  उनका  जवाब
 में  जयप्रकाश  जी  के  लिए  पढ़  रहा  था  ।  )

 जिनुषाद ]
 श्री  अमल  दत्ता  श्राप  एक  वरिष्ठ  सदस्य  हैं  मेरी  बात  सुनिए  ।

 श्री  चन्द्र  शेखर  :  नेहरू  का  उदाहरण  मत  झ्लौर  कुछ  भी  करो  ।

 श्रो  राजेश  पायलट  :  चन्द्रशेखर  जी  हम  पं०  नेहरू  की  विचारधारा  पर  ही  चलते  प्राए  हैं
 और  आप  भी  कुछ  हद  तक  पं०  नेहरूकी  ही  विचारधारा  पर  चलें  हम  उस  विचारधारा  पर  ही
 चलते  रहे  हैं  श्रौर  यही  कारण  है  कि  हम  इस  पर  टिके  रहेंगे  ।

 भ्री  चल्द्र  शेखर  :  ग्रापको  नेहरू  का  उदाहरण  नहीं  देना  श्रापको  इस  बारे  में

 चुप  रहना  चाहिए  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  पं०  नेहरू  की  विचारधाराओं  का  अनुसरण  किया  हम  इसका

 प्रनुसरण  करते  हैं  और  हम  इसका  भ्रनुसरण  करना  जारी  रखेंगे  ।  यह  तो  हमारा  मंच  है  श्रोर  हम
 इसे  किसी  के  कहने  से  नहीं  छोडेंगे  ।

 मैं  जिक्र  कर  रहा  था  कि  श्राज  इस  बीमारी  का  कारण  क्या  इस  हालात  के  जिम्मेदार  कौन  हैं  ,
 आज  देश  में  राजनीतिक  हालात  क्यों  बिगड़े  ?  इसका  सबसे  बड़ा  कारण  देश  में  राजनीति  स्तर  में
 गिरावट  झ्राई  इसको  सब  पार्टियां  मानने  को  तैयार  हैं  या  नहों  |  असल  जड़  यह  है  कि  जब  तक
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 हम  सब  पार्टी  वाले  भौर  सब  पार्टी  के  भाई  यह  शुरूआत  नहीं  करेंगे  कि  हम  रानीतिक  स्तर  को  मजबूत
 करें  तव  तक  यह  बीमारी  ऐसे  ही  चलती  रहेगी  ।  मेंनें  यह  जिक्र  इसलिए  किया  कि  प्रटल  जी  ने  बड़े

 भावक  होकर  कहा  था  झ्ौर  में  उनकी  भावकता  से  सहमत  हूं  कि  प्राज  देश  को  मजबूती  की  जरूरत
 लेकिन  यह  तभी  होगा  जब  हमारा  राजनीतिक  चरित्र  मजबूती  के  साथ  चले  ।  जब  तक  राजनीतिक
 चरित्र  में  मजबूती  नहीं  श्राएगी  हमारी  समस्याएं  बढ़ती  चली  यह  कम  नहीं  होंगी  ।  यह
 प्रभी  पूरी  होंगी  जब  देश  का  राजनीतिक  चरित्र  मजबूत  होगा  झ्लौर  उसके  साथ  देश  का  राष्ट्रीय
 चरित्र  मजबूत  तब  जाकर  देश  मजबूती  के  रास्ते  पर  ग्राज  दुर्भाग्य  हमारा  यह  है  कि

 हर  राजनीतिक  पार्टियां  इन  बातों  से  दूर  चल  रही  जब  तक  हम  उसकी  तरफ  नहीं  श्राएंगे  तब
 तक  हमारा  देश  भ्रागे  मजबूती  के  साथ  नहीं  बढ़ेगा  |  प्रापका  बहुत-बहुत  शुक्रिया  आपने  मुझे  टाइम
 दिया  और  मैं  जो  बातें  कह  सकता  श्रपनी  सरकार  के  जो  पाइटस  झटल  जी  ने  प्रौर  दूसरे
 लोगों  ने  उठाएं  हैं  बे  मेने  श्रापके  सामने  रखे  ।

 श्री  विश्वताथ  प्रताप  सिह  :  प्रध्यक्ष  श्रीमान  इस  सम्माननीय  सदन

 में  हमने  जनादेश  पर  चर्चा  की  है  श्रौर  हमारे  बीच  वैचारिक  मतभेद  हैं  श्रौर  निश्चित  रूप  से  भाषान्त रण
 में  कोई  असहमति  नहीं  थी  कि  यह  जनादेश  क्या  वास्तव  यह  जनादेश  एकल  नहीं  था  यह  तो  दो

 श्रांशिक  जनादेशों  का योग  एक  तो  20  मई  का  चुनाव  भ्रौर  दूसरा  15  जून  का  चुनाव  |  इसमें

 केवल  समय  का  ही  नहीं  बल्कि  प्रसंग  का  भी  श्रन्तर  यह  तो  किसी  न्यायधीश  के  दो  अलग-प्रलग

 निर्णयों  को  नत्थी  करके  तथा  इन्हें  सम्बद्ध  मानकर  पढ़ने  के  समान  स्वाभाविक  रूप  और  इसमें

 कोई  प्राश्चर्य  नहीं  है  कि  इन्हें  हम  सम्बद्ध  नहीं  पाउंगे  ।  क्रिसी  भी  तरह  यही  सम्बद्धता  ही इस  सदन

 की  वास्तविकता  मैं  यह  नहीं  जानता  कि  भविष्य  में  इसका  स्वरूप  कैसा  ऐसा  लगता  है  कि

 राजेश  पायलट  जी  इसके  बारे  में  काफी  भ्राश्वस्त  किन्तु  यह  हमारा  प्रयास  होगा  कि  लोगों  की

 ्रावाज़  निरन्तर  सुनी  जाए  भर  हम  आधार  पर  प्रतिज्ञाबद्ध  इससे  हम  दूर  नहीं

 लोगों  तथा  देश  के  प्रति  हमारी  इसी  प्रतिबद्धता  क ेकारण  ही  जब  देश  की  इसकी

 भावनात्मक  और  भौगोलिक  राजनैतिक  झौर  श्रारथिक  स्वतत्नता  का  प्रश्न  ग्राता  है  महोदय
 मैं  ग्रापको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  दलगत  रूप  में  क.य॑  नहीं  करेंगे  बल्कि  इस  देश  के  नागरिक  के  रूप

 में  कार्य  करेंगे  क्योंकि  प्रत्येक  देश  के  इतिहास  में  संसदीय  बाद  विवाद  के  समय  एक  वास्तविक  मुद्दे
 का  प्रश्न  ग्राता  है  जिसमें  इस  बात  का  महत्व  नहीं  होता  कि  हमने  देश  को  किस  प्रकार  रखना  है  बल्कि

 इस  बात  का  कि  स्वयं  देश  ने  हमें  किस  प्रकार  रखना  आज  हमारे  सामने  दूरदर्शिता  की  चुनौती  है
 जिसमें  हमें  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  देश  झपने  झाप  को  ठीक  प्रकार  से  चला  इसके  लिए

 हमें  कंधे  से  कंधा  मिलाकर  चलना  होगा  ।  जब  देश  तथा  लोगों  की  बात  श्राएगी  तब  हम  इसमें  श्रपना

 पूरा-पूरा  सहयोग  देंगे
 ।
 और  इसके  लिए  जो  श्रकेला  रास्ता  है  वह  है  सहमति  का  ।  श्रौर  कोई  रास्ता

 नहीं  है  श्रौर  इसी  के  लिए  भ्राज  हम  सदन  में  इकट्ठा  भौर  यदि  लोगों  के  इस  भ्रस्पप्ट  निर्णय  मे

 स्"प्टता  को  देखना  है  तो  मेरे  विचार  से  इस  सदन  को  झ्राम  सहमति  से  चलाने  का  श्रादेश  मिला  है
 लेकिन  विचार-विमर्श  की  संस्कृति  ही  प्राम  सहमति  निश्चित  रूप  यदि  एक  पक्षीय  निर्णय  ले
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 लिए  जाते  हैं  ग्रौर  तब  यदि  सहमति  मांगी  जाती  है  तो  इसे  ग्राम  सहमति  नहीं  कह  सकते  ।  क्या  मैं  इसे
 ग्रसहमति  कह  सकता  ग्राभो  हम  यह  रास्ता  न  झ्ौर  मैं  प्राशा  करता  हूं  कि  इस
 बारे  में  प्रयास  किए  गए  प्रधान  मन्त्री  ने  प्रभी  हाल  ही  में  हमें  निमत्रित  किया  था  किन्तु  इसके  पश्चात्
 हमें  भ्राश्चर्य  हुआ  कि  बड़े-बड़े  निर्णय  लिए  गए  थे  और  हमें  सूचित  मात्र  किया  गया  था  कि  ये  निर्णय

 लिए  गए  हैं  श्रौर  श्रव  हमें  इनसे  सहमत  भ्रथवा  भ्रसहमत  होना  सम्बाद  की  गम्भीरता  का  विकास
 किया  जाना  मेरा  विचार  है  कि  केवल  विश्वास  का  प्रस्ताव  पास  कराना ही  पर्याप्त  नहीं  जैसा  कि
 सदन  का  गठन  हो  चुका  भ्रब  मेरे  विचार  से  सरकार  को  विपक्ष  को  विश्वास  में  लेने  हेतु  प्रस्ताव  लाना

 मेरे  विचार  में  यही  वह  चीज  है  जिसकी  ग्रापको  अरब  भ्रधिक  श्रावश्यकता

 यह  विश्वास  दर्शाने  की  कृपा  जब  देश  की  बात  भ्राएगी  तब  हम  निश्चित  रूप  से  उत्त  रदायित्वपूर्ण
 ढंग  से  व्यवहार  करेंगे  क्योंकि  लोगों  के  प्रति  यह  हमारा  उत्तरदायित्व  है  किन्तु  निश्चित  रूप  सें  हमारा
 यह  उत्तरदायित्व  भ्रधिक  है  कि  जब  श्राप  गलती  करेंगे  जब  झ्राप  लोगों  के  हितों  से  विमुख  होंगे  तब  हम
 झ्रापको  किसी  भी  कीमत  पर  ऐसा  नहीं  करने  देंगे  ।  यदि  ऐसी  कोई  बात  होगी  तब  हम  इसका  पुरजोर
 विरोध  महोदय  राष्ट्रपति  का  भ्रभ्रिभाषण  कई  बातों  के  बारे  में  एक  भयावह  रूप  से  चुप
 आर  यही  मौन  हमारे  भ्रंदर  कंपन  पैदा  करता  यह  देश  के  सघीय  ढांचे  के  स्वरूप  पर  मौन  यह
 शक्तियों  के  विकेन्द्रीकरण  पर  मौन  यह  प्रैस  तथा  इलेक्ट्रानीकी  प्रचार  माध्यमों  की  स्वतंत्रता  की
 प्रतिबद्धता  पर  मौन  यह  चुनाव  सुधारों  पर  मौन  यह  न्याय  सुधारों  पर  न्यायपालिका  की  स्वतंत्नता
 को  सुनिश्चित  करने  के  सम्बंध  में  मौन  यह  मौन  स्वयं  भाषण  में  व्याख्या  से  परे  है  ।

 मुझे  यह  पता  नहीं  है  कि  क्या  यह  मौन  निष्कपट  है  प्रथवा  कपटपूर्ण  मौन  है  किन्तु  यह  निश्चित  रूप  से

 महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  यह  मामला  शैक्षणिक  रूचि  का  नहीं  हम  इन्हीं  मुद्दों  को  लेकर  ही  लोगों  के
 पास  गए  थे  ।  उन्होंने  इसी  पर  अपना  निर्णय  दिया  है  और  इसका  सम्बंध  हमारे  से  जब  इन

 महत्वपूर्ण  मुद्दों  के  सम्बंध  में  जिसका  सम्बंध  स्वयं  प्रजातन्त्र  सगठनों  से  का  कोई  वर्णन  न  किया  गया
 हो  जिसे  समाप्त  करने  की  चेष्टा  हो  रही  हो  जैसा  कि  हम  भ्राजकल  देख  रहे

 जब  हम  संघीय  व्यवस्था  की  बात  करते  हैं  तो निश्चित  रूप  से  इन  सब  में  हम  राजनैतिक

 एकता  के  तत्व  पाते  हैं  श्रौर  संविधान  में  एक  नाजुक  संतुलन  की  व्यवस्था  कभी-कभी  हमें
 पंजाब  अथवा  भ्रसम  में  विदेशियों  द्वारा  पैदा  की  गई  समस्याश्रों  के  बारे  में  भी  आत्म  विवेचन  करना

 पड़ता  वहां  विदेशी  हस्तक्षेप  के  श्रतिरिक्त  क्या  कुछ  हृद  तक  प्रजातंत्र  को  समाप्त  करने  में  उनका
 योगदान  नहीं  रहा  मैं  भ्रकंलेਂ  नहीं  किन्तु  यह  भी  श्रलगाववाद  की  दिशा  में  एक  प्रकार  का

 _

 योगदान  यह  आवश्यक  नहीं  जब  हम  इस  देश  की  एकता  और  भ्रखण्डता  की  बात
 करते  जब  ऐसे  तत्व  वहां  पर  हैं  तो  मुझे  विश्वास  हैकि  ये  बातें  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण
 में  भानी  चाहिए  जिससे  इस  देश  में  संघीय  प्रजातंत्न  को  जीवित  रखा  जा  सके  और  सरकार
 इस  पर  वचनबद्ध  परन्तु  उन्होंने  इस  विषय  को  दूर  ही  रखा  परन्तु  यह  एक  ऐसा  विषय  है
 जिसे  सरकार  शायद  गम्भीरता  से  नहीं  लेगी  भ्रौर  मेरा  विचार  है  जब  प्रधान  मंत्री  उत्तर  देंगे  तो
 निश्चित  रूप  से  वे  इसे  स्पप्ट  श्रौर  जब  हम  लोगों  को  शक्ति  देने  की  बात  वास्तव  तब
 शक्ति  गरीब  लोगों  को  देने  की  बात  करनी  और  अ्रभी-भभी  इसके  बारे  में  काफी  कुछ  कहा
 गया  £  ---  गरीब  को  शक्ति  प्रदात  करने  की  वचनबद्धता  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  में  पंचायती  राज
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 और  विकेन्द्रीकरण  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  हम  स्पष्ट  रूप  से  यह  जनाना  चाहते  हैं  कि
 सरकार  का  पंचायती  इलैक्ट्रानिकी  प्रचार  माध्यमों  के  प्रति  क्या  रुख  है  भौर  प्रसार  भारती
 ग्रधिनियम  का  भविष्य  क्या  प्रेस  की  स्वतंत्नता  के  सम्बंध  में  दिए  गए  आश्वासन  पर  सरकार  की  क्या
 राय  है  ?  भ्राज  मैं  यह  कह  सकता  हू  क्योंकि  हम  विपक्ष  में  हम  सब  प्रैस  की  स्वतत्रता  के  समर्थक

 जब  हम  सत्ता  में  होते  हैं  तब  परीक्षा  की  घड़ी  होती  है  भौर  जब  अ्रगली  परीक्षा  की  घड़ी  ग्राती  है
 तब  स्थान  बदल  जाता  उस  क्षण  हमने  परीक्षा  पास  की  तब  किसी  पत्रकार  श्रथवा  प्रेस  के
 मालिक  के  ऊपर  श्रपने  बिचारों  श्रथवा  श्रन्य  ऐसी  कोई  चीज  में  परिवर्तन  करने  हेतु  कोई  दवाब  नहीं

 ये  बातें  प्रजातन््त्र  की  मौलिकता  होती  न्यायिक  सुधारों  का  मामला  अ्रति  भ्रावश्यक  है  ।

 हम  यह  जानते  हैं  कि  न््यायधीशों  के  रूप  में  नियुक्ति  पाने  से  पहले  ग्रधिवक्ताओं  भ्ौर  को  सत्ता
 के  गलियारों  में  ऊपर-नीचे  चक्कर  काटने  पड़ते  हमारी  न्यायपालिका  का  प्रकार  क्या  है  ?  हमारे
 संस्थान  किस  प्रकार  के  हैं  ?  स्पष्ट  रूप  से  हमारा  मुद्दा  यह  है  कि  सरकार  इन  प्रजातांत्रिक  संस्थानों  की

 इस  ह्वास  से  कैसे  सुरक्षा  करने  जा  रही  है  जिसने  राजनीतिक  स्थिति  को  वर्तमान  दशा  में  ला  खड़ा
 किया  है  भौर  सरकार  को  यह  स्पष्टीकरण  भी  देना  चाहिए  कि  इन  महत्वपूर्ण  मुद्दों  को  राष्ट्रपति  के
 ग्रभिभाषण  से  बाहर  क्यों  रखा  गया  है  ?

 महोदय  प्रब  तक  तो  सब  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  में  मौन  रहे  विषयों  के  बारे  में  मैं  प्रब  उन

 बातों  पर  श्रा  रहा  हूं  जिनके  बारे  में  प्रभिभाषण  में  कहा  गया  क्या  मैं  भ्रंतिम  वाक्य  की  भ्रंतिम  सूक्ति
 से  प्रारम्भ  कर  सकता

 वह  वाक्यांश  इस  प्रकार  से  है  :--

 पास  आपके  समाने  एक  शक्तिशाली  झग्रौर  समद्ध  एक  सहृदय  एक

 ऐसे  भारत  जहां  सामाजिक  समानता  झौर  साम्प्रदायिक  सौहार्द  ऐसा  भारत  जहां  से

 गरीबी  का  उन्मूलन  हो  चुका  ऐसे  भारत  जो  समानता  भ्रौर  सामाजिक  न्याय  पर
 रित  के  निर्माण  करने  का  ऐतिहासिक  कार्य

 पूरे  भाषण  के  भ्रंतिम  वाक्यांश  को  देखें  जो  श्रव  लाखों  लोगों  के  लिए  प्रथम  वाक्यांश  बन  गया  है  ।

 जिन्होंने  हजारों  वर्षों  से  श्रपने  को  वं  चित  रखे  जाने  भ्रौर  श्रपमान  के  भ्रतिरिक्त  कुछ  नहीं  देखा  है  ।

 उनके  लिए  हमारा  संदेश  क्या  होगा  ?  इस  ग्रभिभाषण  के  उन्हें  मूर्त  रूप  में  क्या  संदेश  प्राप्त

 होगा  ?  क्या  यह  संदेश  उनकी  गतिहीनता  को  स्थिर  ही  रखेगा  भ्रथवा  यह  एक  परिवर्तन  का  संदेश

 होगा  ?  इस  परिवतंन  को  मुझे  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  जिसका  श्रभिप्राय  कोष  से  धन  निकाल  कर  बांट

 देना  नहीं  किसी  राष्ट्र  का  भविष्य  विधायिकाशों  से  नहीं  वल्कि  राष्ट्र  का  भाग्य  तो  समाज  के

 उन  लोगों  के  ऊपर  उठने  से  बनता  है  जिन्हें  ग्रब  तक  सत्ता  से  वंचित  रखा  गया  है  प्रीर  उन  पर  ग्रत्याचार

 किए  गए  हैं  ,  हम  उनके  लिए  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ?  वे  लोग  खजाने  से  धन  नहीं  मांग  रहे  वे  प्रपना

 भाग्य  औौर  देश  का  भाग्य  संवारने  के  लिए  हिस्सा  मांगते  हम  उन्हें  सत्ता  सौंप  देने  क ेलिए  कितना

 हिस्सा  दे  रहे  है  ?  मैं  यहां  गांधी  जी  का  नाम  लूंगा  जिन्होंने  स्वराज  के  सम्बन्ध  में  कहा  :--

 से  मेरा  भ्रभिप्राय  भारत  की  ऐसी  सरकार  जिसे  लोगों  ने  सहमति  से  चुना  हो  जिसमे

 प्रीढ़  जनसंख्या  की  विशाल  संख्या  चाहे  वह  पुरुष  हो  भथवा  मूल  निवासी  हो  ग्रथवा

 जिसका  राज्य  की  सेवा  हेतु  शारीरिक  श्रम  से  योगदान  किया  हो  ।”
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 राष्ट्रपिता  का  यही  स्वप्न  था  कि  जिन  लोगों  ने  देश  के  लिए  भ्रपने  हाथों  से  श्रम  करके  योगदान

 किया  है  वे  ही  देश  का  भाग्य  शारीरिक  श्रम  से  योगदान  करने  वाले  कौन  लोग  हैं  ?  गांधी  जी

 के  मन  में  शारीरिक  श्रमਂ  शब्द  इस  प्रकार  से  नहीं  रखा  जिस  प्रकार  इसका  यहां  पर्यालोचन  किया

 गया  वे  कौन  लोग  हैं  जो  कटिन  परिश्रम  करते  हैं  श्रोर  शारीरिक  श्रम  से  श्रपनी  जीविका  कमाते

 कया  वे  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोग  नहीं  हैं  ?  क्या  ये  वे  लोग  नहीं  हैं  जिन्हें  समाज  ने  अछूतਂ  का  नाम

 दिया  उन्होंने  तो  ऐसा  करने  के  लिए  नहीं  कहा  उन्होंने  तो  हमें  उन्हें  शूद्र  कह  कर  पुकारने
 के  लिए  नहीं  कहा  बे  पिछड़ी  जातियां  हैं  ;  यही  प्रमुख  श्रमशक्ति  यही  देश  की  उत्पादक

 शक्ति  है  भ्रौर  यही  देश  की  उत्पादक  श्रेणी  स्वतंत्रता  के  43  वर्ष  पश्चात्  भी  हमारे  देश  की  यह
 शक्ल  है  कि  देश  की  प्रमुख  उत्पादक  श्रेणी  के  बारे  में  भी  हम  यह  नहीं  कहते  कि  देश  को.वे  ही  चला  रहे

 यहां  यह  बात  ग्रधिक  महत्व  की  नहीं  है  कि बजट  से  उन्हें  कितना  धन  प्राप्त  होने  जा  रहा  है  ।

 जब  हम  सामाजिक  न्याय  की  बात  करते  हैं  जैसा  कि  राष्ट्रपति  ने  कहा  तो सामाजिक
 न्याय  का  कोई  भी  कार्यक्रम  सामाजिक  यथार्थता  को  जाने-समझे  बिना  नहीं  बनाया  जा  सकता  ।

 यदि  श्राप  इस  सामाजिक  यथाथर्थता  पर  पर्दा  डालकर  सामाजिक  न्याय  का  कार्यक्रम  बनाते  हैं  तो  मैं

 कहूँगा  कि  हम  न  केवल  अपने  श्राप  को  धोखा  दे  रहे  हैं  बल्कि  जनता  को  भी  धोखा  दे  रहे  देश  का

 हम  जो  विश्लेषण  करते  उसमें  केवल  यह  झ्रावश्यक  नहीं  है  कि  श्राथिक  ग्रौर  राजनैतिक  यथा  र्थताभ्रों
 की  जानकारी  को  लिया  जाए  बल्कि  सामाजिक  यर्थार्थता  को  भी  लिया  जाना  चाहिए  ;  न  केवल

 इनको  अलग-अलग  लिया  जाना  चाहिए  बल्कि  इनके  पारस्परिक  सबधों  को  भी  स्पष्ट  रूप  से  समझ
 लेना  चाहिए  ।  यह  एक  श्रत्यंत  दुखद  सत्य  है  कि  जो  लोग  समाज  के  उच्च  वर्ग  में  हैं  उन्हें  देश  की  सत्ता  में

 बहुत  बड़ा  हिस्सा  प्राप्त  है  श्रौर  सत्ता  मैं  नौकरशाही  को  भी  शामिल  करता  हूँ  क्योंकि  यह  भी  सत्ता
 की  एक  संस्था  यह  भी  एक  कट  सत्य  है  कि  जो  लोग  समाज  के  निचले  वर्ग  में  उनका  सत्ता  में

 बहुत  हिस्सा  यही  एक  मात्र  कारण  है  कि  सभी  विकास  सम्बन्धी  कार्यक्रम  उन  लोगों  तक  नहीं
 पहुंचते  जिन्हें  इन  विकास  कार्यों  का लाभ  मिलना  भन्यायपूर्ण  सामाजिक  व्यवस्था  सत्ता  क॑

 प्रन्यायपूर्ण  ढांचे  को  जन्म  देती  है  शौर  यह  सत्ता  का  सत्ता  के  लाभों  को  अन्यायपूर्ण  ढंग  से  बांटतਂ
 जब  तक  हम  इस  गठबन्धन  पर  सीधा  हमला  नहीं  मेरे  विचार  हम  कोरी  बहस  ही  करते

 श्रनेक  सदस्यों  ने  बहस  में  यह  बताया  है  कि  ये  लाभ  निम्न  स्तर  तक  नहीं  पहुंचते  ।  इस  मामले
 का  संबंध  इस  दल  या  उस  दल  से  नहीं  यह  तो  वास्तविकता  इस  समूची  व्यवस्था  में  कहीं  न  कहीं
 राजनतिक  इच्छा  का  प्रभाव  सत्ता  पर  जिनका  नियंत्रण  है  उनमें  राजनैतिक  इच्छा  शक्ति  का  ग्रभाव

 सच्ची  राजनैतिक  इच्छाशक्ति  किस  में  होगी  ?  सच्ची  इच्छा  शक्तित  उस  वर्ग  में  होगी  जो  प्रधिकार
 व  साधनों  से  वंचित  है  ।  यदि  हमें  राजनंतिक  इच्छा  शक्ति  का  समावेश  करना  है  तो  इसके  लिए
 हमें  उन  वर्गों  के  लोगों  को  सत्ता  में  लाना  होगा  जो  इससे  बंचित  हैं  ।

 मैं  आप  लोगों  से  निवेदन  करता  हूं  कि  मुझे  इस  हेतु  क्षमा  करें  कि  मैं  ड्रामाਂ  नामक
 गोहनार  मृदाल  की  पुस्तक  से  कुछ  श्रंश  पढ़  रहा  उसकी  जो  श्रंतदृष्टि  है  वह  यहां  झाने  वाले  झ्ौर
 इस  प्रकार  की  भ्रन्तदृष्टि  रखने  वाले  एक  विदेशी  की  भ्रंतदृष्टि  के  रूप  में  विलक्षण  उसका  कहना  है
 कि  भारत  ने  महान  नेतृत्व  के  साथ  प्रपनी  शुरूआत  यहां  अनेक  राजनेता  बहुत  ही  थोड़े
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 शील  देशों  में  ऐसा  होता  है  ।  ये  व्यक्ति  समर्पण  श्रौर  बंलिदान  की  भावनाओं  वाले
 इसके  बाद  के  वर्षों  में  क्या  हुआ  ?  उसने  यही  बात  बताई  हमने  यही  बात  अनुभव  की  है  ।

 मैं  उसकी  बात  का  केवल  इसीलिए  समर्थन  नहीं  करता  कि  उसने  ऐसा  कहा  है  बल्कि  हमने  भी  यही  बात

 प्रनुभव  की  है  ।  उनका  कहना  है  :

 लोग  सत्ता  में  झ्ाते  हैं  उनमें  उच्चवर्गीय  स्तर  के  लोग  ऐसी  नीतियां  नहीं  बनाते
 जो  कि  विशेषाधिकार  प्राप्त  वर्ग  के  लिए  प्रहितकर  होती  स्तरीकरण  के  कारण
 राजन  तिक  शक्तियां  लोगों  को  उपेक्षित  श्रोर  भ्रकमंण्य  बना  देती  हैं  1”

 राजनैतिक  व्यवस्था  श्रौर  सामाजिक  व्यवस्था  के  बीच  यही  संबध  है  जो  कुछ  हुआ  है  उसक
 संबंध  में  उन्होंने  श्रागे  कहा  है  :-

 की  गंभीर  समस्याश्रों  ने  उच्च  वर्ग  के लोगों  को उनकी  एकता  को  खतरा  पहुंचाने
 वाले  मामलों  को  टाले  रखा

 ठीक  यही  पाप  तो  हम  लोगों  ने  किया  है  ।

 दर्जा  पाने  और  स्थायित्व  की  तात्कालिता  ने  बहुत  से  नेताओं  को  अपने  सै  द्वान्तिक

 बचन  बद्धताओं  का  परित्याग  करने  और  कांग्रेस  के  सभी  कायंक्रमों  को  कार्यान्वित

 करने  से  रोकने  के  लिए  अपनी  मौन  स्वीकृति  दी  जहां  तक  यह  सत्य  है  कि आथिक
 और

 और  साम।जिक  सुधार  व्यावहारिक  रूप  में  बेअसरदार  हैं  और  एक  प्रकार  से  इसे  ह
 स्थायित्व  कहा  जाता

 स्थिरता  ने  इन  वर्षों  में  जो  कुछ  किया  है  उसका  इससे  अच्छा  निदान  नहीं  किया  जा  सकता  ऐसा
 मैं  सोचता  हूं  :-

 इस  प्रकार  की  राजनैतिक  व्यवस्था  की  अक्षमता  के  जरिए  ही  हासिल
 की  गई  है  ताकि  विकास  हतू  आवश्यक  सामाजिक  और  आध्िक  परिवर्तन  लाए  जा  सके  ।

 आधथिक  और  साम।जिक  परिवतंन  के  विरोधियों  के  हाथों  में  वास्तविक  सता  दे  देन  पर

 राजनैतिक  स्थिरता  का  अर्थ  हो  जाता  है  प्रगतिरोध  या  निष्क्रियता  ।”'

 में  सोचता  हूं  कि  यह  ऐसा  विषय  है  जिस  पर  हमें  गंभीरता  से  विचार  करता  चाहिए  न  कि

 एक  दूसर  पर  आरोप  लगाने  चाहिए  या  दोषारोपण  करना  चाहिए  ।  बल्कि  इस  विषय  को  दलगत

 भावना  से  ऊपर  उठकर  राष्ट्रीय  स्तर  की  कार्यसूची  में  विचार  करने  के  लिए  लेना  चाहिए  ।

 प्रश्न  यह  नहीं  है  कि  इसका  प्रभाव  हमारे  ऊपर  या  दूसरों  पर  क्या  पड़ेगा  ।  इसका  प्रभाव

 लाखों  लोगों  पर  पड़ते  वाला  है  और  यह  प्रभाव  प्रच्छन्न  रूप  से  नहीं  पड़गा  बल्कि  सामाजिक

 व्यवत्था  और  साम।जिक  ढांचे  में  दैनिक  जीवन  के  अनुभव  के  आधार  पर  जैसा  जीवन  वे  जन्म  से

 लेकर  मृत्यु  तक  जीते  उस  पर  पड़ेंगा  ।
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 इस  संदर्भ  में  मैं  निश्चय  ही  यह  आशा  करता  हूं  कि  केवल  सही  रूप  से  ही  प्रकाश

 नहीं  डाला  बल्कि  हम  इस  पर  अधिक  गंभीरता  से  विचार  करेगे  ।

 में  अभिभाषण  के  पैरा  36  की  ओर  आपका  ध्यान  अकरषित  करूंगा  जिसमें  राष्ट्रपति  ने  कहा

 को  अधिक  दक्ष  और  उनतरदायीं  बनाने  की  बात  को  सरकार  अधिक

 मह-व  देती  है

 अतः  अब  उत्तरदाथथित्व  पूर्ण  प्रशासन  बनाने  की  आवश्थकता  की  बात  रिकार्ड  में  भारतीय
 प्रशासनिक  सेवा  के  लिए  मात्र  गुण  दोष  के  आधार  पर  योग्यता  निश्चिद  करना  क्या  सही  है  ?  जो  भी
 इस  परीक्षा  को  पास  करते  हैं  क्या  उनका  आई०  क्यू  ०  कम  होता  है  या  वे  मेधावी  नहीं  होते  या

 उन्हें  जान  नहीं  होता  ।  यह  सुझाव  कभी  भी  नहीं  दिया  गया  कि  प्रशासन  को  जानकारी  नहीं  होनी
 प्रशासन  जानकार  है  परन्तु  इसका  रवैया  उत्तरदायित्वपूर्ण  भी  नहीं  आम  आदमी

 की  यही  शिकायत  है  ।  उत्तरदायित्व  पूर्ण  होना  एक  मान्य  गुण  क्या  हमने  नहीं  देखा  है  कि
 प्रशासनिक  गुण  क्या  है  ?  क्या  जनता के  प्रति  उत्तरदायित्व  पूर्ण  सभी  परीक्षाओं  की  अपेक्षा

 सही  गुण  नहीं  है  ?  उदाहरण  के  लिए  रक्षा  केवल  परोक्षा  के  ही  बल  पर  वे  थह  नहीं  कहते
 जाइए  और  रक्षा  सेवा  में  कामिक  बन  जाइएਂ  कई  अन्य  मानवीय  गुण  भी  हैं  और  यदि

 उत्तरदायित्वपूर्ण  होना  एक  गुण  है  तो  अनुभव  को  उसका  एक  भाग  मानना  ही  होगा  और  दुख  भोगने
 के  अनुभव  से  ही  न  कि  पुस्तकों  में  पढ़ने  से  उत्तरदाथित्व  की  भावना  आ  सकती

 इसी  पैरे  में  यह  भी  कहा  गथा  है  कि  सरकार  विभिन्न  मंत्रालयों  और  विभागों  में  अनु  ०  जातियों
 और  अनु०  जनजातियों  के  जो  स्थान  बहुत  से  रिक्त  पड़े  हैं  और  भर  नहीं  जा  उनको  भरने
 का  अभियान  पूरा  करेगी  ।  जब  आप  कोई  कदम  उठाएंगे  तो  हम  पूरा  प्रा  सहयोग
 देंगे  मैं  अपपको  विश्वास  में  ले  रहा  ह  ।  हमने  मंत्रीमंडल  में  इस  पर
 विचार  किया  था  हमने  स्वयं  इस  पर  मंत्रीमंडल  में  विचार  किया  हमने  अपने  आप
 इस  पर  निर्णय  लिया  था  ।  श्री  राम  विलास  जी  वहां  उपस्थित  थे  कि  हम  इस  बार  में  विधान  बनाएंगे
 क्योंकि  इस  समय  तो  अनु  ०  जातियों  और  अनु०  जनजातियों  के  आरक्षण  ऐ  संबंध  में  केवल  एक  सरेका री
 आदेश  एक  परिपत्र  या  उसी  जैसी  कोई  चीज  हमने  निर्णय  किथा  था  कि  हम  विधान  लाएंगे
 जिसमें  ८ह  अधिनिदर्मित  हो  और  न्याथालय  के  बाद  योग्य  होगा  ।  अनुसचित  जातियों  और

 अनुसूचित  जनजातियों  का  सदस्थ  न्याथालय  में  जा सकता  हमने  इसका  वायदा  उनको  लगभग
 आधी  शताब्दी  पूर्व  किया  में  सरकार  से  अनुरोध  करुंगा  कि  वह  यह  विधान  इसी  सत्र  में

 हम  सभी  सहयोग  करेंगे  ।  इसे  स्वयं  प्रधान  मंत्री  जी  कल  भी  प्रस्तुत  करें  ।  ,

 इस  बात  से  भी  अश्वस्त  रहिए  कि  इस  प्रकार  का  सहयोग  हमारी  ओर  से  मिलेगा  तथापि
 विपक्ष  के  रूप  में  हम  यह  भी  आश्वस्त  करना  चाहेंगे  कि  यदि  यह  विधान  इस  सत्र  में  नहीं  आता

 है  तो  हम  जनता  के  पास  जाएंगे  और  इसके  लिए  आंदोलन  करेंगे  और  सघर्ष  करेंगे  क्योंकि  हम  और
 अधिक  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  अतः  हमने  सहयोग  की  अपनी  मंशा  का  तथा  अपने  घिरोध
 की  भी

 समुचित  सूचना  दें  दी  यह  नहीं  समझा  जाना  चाहिए  कि  हमने  कोई  बात  छिपा  रखी
 स्राथ  हो  प्रबंध  में  मजदूरों  की  भागीदारी  के  बार  में  चुप्पी  गूंगे  जैसी  चुप्पी  इसका  कोई
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 उल्लेख  नहीं  निःसंदेह  मजदूरों  का  थोड़ा  बहुत  हिस्सा  आदि  होने  का  उल्लेख  अवश्थ  किन्त
 प्रबन्ध  में  मजदूरों  की  भागीदारी  के  बारे  में  आपका  कया  विचार  यदि  प्रबंध  मंडल  धन  के
 उत्पादन  में  पंजी  का  हिस्सा  उसी  प्रकार  मजदूर  भी  उसमें  भागीदार  प्रबंध  में  उसकी  भागीदा'री
 भी  क्यों  नहीं  होती  यह  केवल  मजदूर  यूनियन  की  मांग  मात्र  नहीं  यह  कांग्रेस  दल  की
 वचनबद्धता  है  और  प्रबन्ध  में  मजदूरों  की  भागीदारी  की  वात  उसके  घोषणापत्र  में  कही  गई  प्रबंध
 में  मजद्रों  की  भागीदारी  के  बारे  में  हमने  सदन  में  एक  विधान  प्रस्तुत  किया  हम  इस  बारे  में  स्पष्ट
 आश्वासन  चाहते  हैं  कि  हमने  जो  विधे4क  प्रस्तुत  किया  है  उसके  बार  में  सरकार  क्या  करने
 जा  रही  हम  उसे  इसी  सत्र  में  चाहतें  हैं  क्योंकि  उसके  लिये  नतो  बजट  की  आवश्यकता
 है  और  न  विदेशी  मुद्रा  की  और  न  उसे  वित्त  मंत्रालय  में  भेजने  की  जरुरत  है-न  तो  अनुसूचित
 जाति/अनु  ०  जनजाति  वाले  पहले  विषय  को  और  न  प्रबन्ध  में  मजदूरों  की  भागीदारी  थाले
 विधेयक  को  वहां  भेजने  की  जरुरत  है  ।

 आशंकाएं  व्यक्त  की  गई  यह  कहा  गया  है  कि  मजदूर  अभी  इस  स्तर  तक
 नहीं  आपाया  परन्तु  भारतीय  रिजर्व  बक  का  अध्ययन  यह  बताता  है  कि  श्रमिकों  के  कारण
 रुग्णता  कंबल  2  प्रतिशत  है  और  प्रबन्ध  मंडल  के  कारण  यह  रुग्णता  बहुत  अधिक  हमें
 उत्पादन  की  अपनी  शक्षितयों  पर  या  श्रम  शक्ति  पर  भरोसा  होना  चाहिए  ।  अन्य  सभी  बातों  की

 हम  चर्चा  क्यों  करते  हैं  ?  परन्तु  हमें  उनपर  भरोसा  नहीं  हमें  उन  पर  भरोसा  करना  चाहिए  ।
 इस  सदन  से  ठीक  इसी  प्रकार  का  संकेत  दिधा  जाना  चाहिए  ।  हो  सकता  है  हमारे  पास  धन  की  कमी
 हो  सकता  है  हमें  कुछ  कठिनाई  हो  किन्तु  हममें  आत्म  विश्वास  अवश्य  इस  बार  में  हमें  सुसम्पन्त
 बने  रहना  चाहिए  ।  अपने  श्रम  करने  वाले  परिश्रमी  लोगों  पर  भरोसा  रखने  के  मामले  में  हम  वियन्त

 नहीं  है  इस  सदन  से  यही  संदेश  आना  मेरी  मांग  भी  यही  है  ।  आधुनिकीकरण  विदेशों
 में  प्रतिस्पर्धा  संबंधी  जो  चुनौतियां  आज  हमार  सामने  हैं  यह  मांग  उसके  विपरीत  नहीं  है  ।  जम॑नी
 में  मजदूरों  को  प्रबन्ध  में  भागीदारी  मिली  हुई  है  और  यह  देश  अंतर्राष्ट्रीय  बाजार  में  प्रतिस्पर्धा  का

 रहा  है|  जापान  में  औद्योगकि  संबंधों  में  सहयोग  का  न  कि  वैर-विरोध  पूर्ण  संबंधों  का  एक  आदर्श
 रूप  है|  यह  देश  भी  प्रतिस्पर्धात्मक  है  और  सक्षम  हम  बहुत  ही  स्पष्ट  अश्वासन  चाहते  हैं  ।
 में  यह  भी  नोटिस  देना  चाहूंगा  कि  दि  प्रबंध  में  मजदूरों  की  भागीदारी  के  बारे  में  अवश्वासन  इसी
 सत्र  में  नहीं  मिलता  तो  हम  हर  औद्योगिक  नगर  में  मजदूर  वर्ग  के  पास  जाएंगे  और  उन्हें  यहां  इकटटा
 खड़ा  कर  दे  गें  जब  तक  कि  आप  उनका  अधिकार  उन्हें  नहीं  दे  ।  ।  इस  सदन  से  यही  संकेत  अब  सभो  ओर
 जाना  चाहिए  |

 भ्रम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के  ०  :  अध्यक्ष  हमार  माननीय  सदस्थ  और

 भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  प्रबन्ध  में  मजद्रों  की  भागीदारी  के  संबंध  में  चर्चा  कर  रहे  थे  ।  उनकी  सरकार  ने

 एक  विधे  थक  प्रस्तुत  किया  है  और  वह  राज्य  सभा  में  विचाराधीन  क्या  मैं  उनसे  यह  जान
 सकता  हूं  कि  पुनः  स्थापित  किए  जाने  के  बाद  भी  यह  विधेयक  उस  समय  पारित  क्यों  नहीं  हो  सका  ।

 कुृपथा  उन्हें  स्पष्ट  करने  दीजिए  ।
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 श्री  राम  विलास  पासधान  :  कांग्रेस  )  ने  सहयोग  नहीं  ।  )

 थी  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  में  बहुत  प्रसन्त  हूं  कि  उन्होंने  अश्वासम  दिधा  है  कि  बह  उस
 विधेयक  को  पेश  करने  को  तैयार  हम  आपको  पूरा  पूरा  समर्थन  देंगे  ।

 थी  के  ०  रामामृति  :  आप  उस  विधेयक  को  राज्य  सभा  में  पारित  नहीं  कर  रहे  आप  उसे
 पारित  क्यों  नहीं  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  घिश्वनाथ  प्रताव  आप  इप  विवेबक  को  ला  रहे  हैं  अथवा  नहीं  ?  उससे
 अधिक  आप  कुछ  मत  कहिए  ।

 श्री  रास  विलास  पासवान  :  कांग्रेस  ने  सपोर्ट  नहीं  किथा  इसलिए  हम
 नहीं  ला  सके  ।  यह  रिकार्ड  में  है कि  वे  चाहते  हैं  कि  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया

 जाए  ।  )

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  थह  वही  बात  है  कि  जैसा  मैने  अतूरोध  .  ..  .  .  .  इन

 बेतुकी  टिप्पणियों  से  गंभीर  विषय  को  खत्म  नहीं  करता  चाहिए  ।  हमें  गंभीर  हो  जाना  चाहिए  ।
 ठीक  सारी  चर्क  हम  से  हुई  हैं  ।  प्रवन्व  में  मजदूरों  की  भागीदारी  के  संबंध  में  आप  उनमें  सुधार
 करने  को  त॑या  र  हैं  ?

 थ्रो  के  ०  राममति  :  जी  हां  ।

 5.00  म०प०

 श्रो  विश्वताथ  प्रताप  सिह  :  इस  संत्रंध  में  हमारी  स्पष्ट

 श्री  सोम  नाथ  चटर्जो  :  कथा  उनसे  यह  अपेक्षा  की  जाती  है  कि  वह  एक  मंत्री
 द्वारा  पूछे  गए  प्रश्न  के  उत्तर  दें  ।

 ओऔ  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  हम  इस  विधेयक  प्रबंध  में  श्रमिकों  की  भागीदारी  के
 रचयिता  हैं  ।  मे  सत्ता  पक्ष  द्वारा  इसके  प्रति  वचनबद्धता  के  लिए  एक  ज।खिरी  तिथि  निर्धारित

 किए  जाने  की  अवेक्षा  करता  हूं  ।

 अब  अभिभाषण  क॑  पिछड़ी  जातियों  से  संबंधित  पैरा  28  पर  जिसमें  गथा  है  :---

 साम।जिक  और  शैक्षिक  रूप  से  पिछड़ी  जातियों  के  हितों  के  लिए  विशेष  उपाय
 करने  हेतु  वचनबद्ध  है  ।”

 उपायਂ  शब्दों  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |  अभिभाषण  में  सरकारी  नौकरियों
 में  आरक्षण  विषय  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  ।  इसमें  अगगे  कहा  गया  है  :--

 क्रियान्वित,करने  में  इनमें  स ेजो  वर्ग  अधिक  गरीब  हैं  उन्हें  वरीधता  दी  जाएगी  ।”
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 हम  यह  नहीं  जानते  हैं  कि  ये  उपाय  क्या  हैं  ।  इसमें  आगे  कहा  गया  है  :---

 जहां  अधिक  गरीब  प्रत्थाशी  उपलब्ध  नहीं  तो इसका  लाभ  पिछड़ी  जातियों  के  दसरे
 सदस्यों  को  मिलेगा  ।  सरकार  यह  भो  सुनिश्चित  करेगी  कि  आरक्षण  का  लाभ  आर्थिक
 रूप  से  उन  पिछड़े  वर्गों  को  भी  दिया  जाए  जिन्हें  विद्यमान  योजनाओं  में  शामिल  नहीं
 किया  गया  है  ।

 वाक्य  का  इस  प्रकार  से  बनाए  गये  वाक्थ  से  हमारे  अन्दर  शंका  पैदा  होतो  है  ।  क्यों  ?

 पहले  ही  सरकारी  सेवा  में  नौकरीयों  में  आरक्षण  के  बार  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  |  इसमें
 विशेष  उपायोंਂ  की  बात  कही  गई  है  ।  यह  स्पष्ट  किथा  जाना  चाहिए  कि  सरकार  पिछड़ी  जातियों
 के  लिए  नौकरियों  में  आरक्षण  के  लिए  वचनबद्ध  है  |  दूसरी  शंका  यह  है  कि  सूची  के  बार  में

 कुछ  नहीं  कहा  गया  आप  कौत  सी  सूची  का  अनुसरण  करेंगे  ?  मुझे  स्तष्टीकरण  चाहिए  ।

 पिछड़ी  जातियों  की  कौनसी  सूची  का  पालन  किथा  जाएगा  ?  क्या  आप  मंडल  आयोग  की  सूची  का
 पालन  करेंगे  ?  थदि  वे  इसका  अनुसरण  करेंगे  तो  वे  इसे  यहां  लिख  क्यों  नहीं  देते  ।

 श्री  ए०  चाल्स  :  आपने  अपने  आदेश  में  यह  क्यों  नहीं  लिखा  ?  आपने  मंडल
 आयोग  की  सूची  को  प्र  तौर  पर  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।  )  सारी  समस्या  है  तो  यही

 है  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृष्या  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाएँ  ।  कृपया  कोई  व्यवधान  न  डालें  ।

 )

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  नौकरियों  में  आरक्षण  का  उल्लेख  नहीं  किथा  गया  है  1

 सूची  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  क्या  उन्होंने  मंडल  आयोग  की  सूज्ियों  में  स ेएक

 सूची  प्रस्त८  की  हमने  राज्य  और  मंडल  आयोग  की  एक  मिलो-जुली  सूची  को  स्वीकार  किया

 हमने  14  संयुक्त  सचिबवों  को  भेजा  था  ।  उन्होंने  एक  रिपोर्ट  दी  थी  यह  सरकार  के  पास  तंयार

 है  ।  कथा  आप  इस  सूची  का  पालन  कृपया  इसे  स्पष्ट  नहीं  तों  आप  इसे  फिर

 अगले  दस  वर्षों  के  लिए  टोकरी  में  डाल  देंगें  और  रिपोर्ट  को  अलमारी  में  रख

 )  मे  विपक्ष  में  मुझ  प्रश्न  पूछन  का  अधिकार  प्राप्त  इसका  उत्तर  दने  का  कर्तव्य

 मेरा  नहीं  है  ।  एक  मंत्री  विपक्ष  के
 नेतास  कस  प्रश्न  पूछ  सकता  है  ?  प्रश्न  पूछने  का

 अधिकार  हमें  )

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी  ०  के  ०  :  थह  कसी  अनियमितता  है  ।  जहां  तक

 अरूणा चल  प्रदेश  का  संबंध  पिछड़ी  श्रेणीयों  का  जिक्र  किया  गया  है  ओर  वे  सूची  में  दस

 नामों  का  जिक्र  किया  गया  वहां  50  लोग  भी  नहीं  हैं  ।  यदि  इसका  पालन  किया  जाता  है  तो

 80  प्रतिशत  जनसंख्या  में  केबल  50  लोगों  को  27  प्रतिशत  आरक्षण  का  लाभ  मिलेगा  ।

 इस  प्रकार  कीं  असंगति  है  ।  मुझे  यह  पता  नहीं  है  कि  यह  जानकारी  उन्हें
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 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  मेर  विचार  से  उन्हें  ठीक  से  पता  नहीं  जो  कुछ  किया  गया
 था  वह  एक  मिली  जूली  सूची  थी  ।  यदि  राज्य  की  सूची  में  यह  होगा  तब  यह  सही  होगा  ।  यदि  यह
 राज्य  की  सूची  में  नहीं  है  तो हम  पता  लगाएंगे  ।  जब  कोई  मंत्री  खड़ा  होता  है  तब  वह  एक  व्यक्ति
 न  होकर  सरकार  ही  हीता  है  ।  मंत्री  क ेउत्तरक  बाद  यह  स्पष्ट  तौर  पर  दिखाई  देता  है  कि
 सरकार  के  पास  कोई  सूची  ही  नहीं  है  और  उसने  इस  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  है
 तथा  वह  इस  वचन  को  कैसे  प्रा  करने  जा  रही  है  ।  मुझे  स्पस्ट  आ«वासन  चाहिए  ।

 प्रतिशतता  के  बार  में  कोई  परिमापन  नहीं  क्यू  आप  .27  प्रतिशत  से
 पीछे  हट  रहें  आप  पीछे  हट  आप  पक्के  तोर  पर  कुछ  नहीं  कह  पाए  राष्ट्रवति  का
 अभिभाषण  हो  चुका  आपने  सदन  में  पूछे  गए  प्रश्नों  का  उत्तर  दिया  है और  एक  भी  उत्तर
 आपकी  महान  सहानुभूतिपर  आधारित  नहीं  था  ।  यह  कितना  यह  .00  प्रतिशत  है  या

 यह  क्या  हमने  सरकार  का  आचरण  यहां  और  न्यायालथ  में  भी  देख  लिया  है  ।

 जब  पहला  दिन  समाप्त  हो  रहा  माननीय  सदस्यों  ने  यह  प्रश्न  यहां  उठाथा  था  और  थही  कारण

 है  कि  उन्होंने  समय  मांगा  है  ।  हमें  इस  पर  अति  स्पष्ट  उत्तर  चाहिए  |  किसी  भी  अृवसर  पर

 हमनें  आने  वाले  समथ  में  सदा  क॑  लिए  आरक्षण  नहीं  मांगा  |  हमारे  वक्तव्य  में  भी  हमने  कहा  है  कि

 10  वर्ष  पश्चात्  इसको  पुतरीक्षण  की  जाएगी  ।  में  सारो  चर्चा  के  बार  में  नहीं  कहना  चाहता  ।

 अन्य  बातें  भी  हैं  जिन  पर  चर्चा  की  जानी  है  ।

 श्री  सूनोल  दत्त  :  सारा  देश  इंतजार  कर  रहा  है  कि  देश  का  सोना  कहां  चला  गया

 झौर  यहां  पर  वित्त  मंत्री  जी  बंठे  हैं  जवाब  देने  के  लिए  कि  देश  का  सोना  कहां  जा  राहा
 उनकी  भी  सुनें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सुनील  दत्त  जी  भ्ापने  जो  प्रश्न  उठाया  है  उसके  बारे  में  स्टेटमेंट  होने  वाला

 लेकिन  यहां  पर  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  पर  कई  माननीय  सदस्य  बोलने  वाले  वे  बोल

 उसके  बाद  वित्त  मंत्री  जी  का  वक्तव्य  होगा  ।

 श्री  सूनोल  दत्त  :  आप  बड़े  लोगों  को  तो  टाईम  देते  हैं  लेकिन  हमें  केवल  5-10  मिनट  ही

 मिलते  हैं  ।

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  उसका  भी  जवाब  मैं  दूगा  जब  एकन  मी  पर  झ्ाऊंगा

 लेकिन  इतनी  बात  सुनने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।

 राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  के  पैरा  27  में  महिलाझों  के  बारे  में  यह  कहा  गया  है  :-

 कार्यक्रम  का  उद्देश्य  महिलाझों  में  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  एक  नई  जागरूकता

 का  विकास  करना  है  भ्रौर  उन्हें  शक्तिशाली  बनाना  है  ताकि  सामाजिक  कायाकल्प  श्रौर

 पुनर्चेतना  के  कार्य  में  व ेसक्रिय  रूप  से
 भागीदार  हो
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 हमारे  पंचायती  राज  विधेयक  में  जिसका  हमने  सरकार  में  क्रिपान्वयन  किया  हमारा
 महिलाशों  के  लिए  30  प्रतिशत  स्थान  श्रारक्षित  रखने  का  प्रस्ताव  था  ।  यदि  श्राप  उन्हें  विकास
 झौर  कायाकल्प  में  सम्मिलित  करना  चाहते  तो  हमें  एक  स्पष्टीकरण  कया  आप

 महिलाओं  को  पंचायती  राज  संस्थाप्रों  में  कोई  स्थान  देने  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  सणि  शंकर  अयूयर  :  क्या  श्राप  एक  मिनट  के  लिए  रुकेंगे  ?

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  मैं  नहीं  रुकृंग  |

 थ्रो  तेज  सिह  राव  भोंसले  :  केवल  30  पररणेंट  के  लिए  कह  गया  है  ।  महाराष्ट्र
 शासन  ने  ..  ,.  ।

 श्री  सणि  शंकर  अयूयर  :  महिला  की  बात  मान  ली  है  तो  मेरी  बात  क्यों  नहों  मान  लेते  ?

 )

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  ठीक  में  श्रापकों  वही  सम्मान  दूंगा  जो  एक  महिला  को  ।

 )

 क्री  सणि  शंकर  अयूयर  :  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है  कि  भ्रापके  श्री  राजीव  गांधी  ने

 पहले  महिलाओं  के  लिए  पंचायतों  में  30  प्रतिशत  सीटें  श्रारक्षित  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  ?

 )  क्या  यह  एक  तथ्य  नहीं  है  कि  इंदिरा  महिला  योजना  में  यह  वह  प्रसंग  है  जिसमें

 आपने  इस  उक्ति  को  पढ़ा  है--विशेषतौर  पर  यह  कहा  गया  था  कि  इस  पूरे  कार्यक्रम  को

 महिला  सभाश्रों  द्वारा  चलाया  जाएगा  जिसमें  गाँव  की  प्रौढ़  महिलाएँ  होंगी  जो  झपने  में  से  हो साथिन

 चुन  सकती  हैं  जो  कि  कार्यक्रम  को  लागू  करने  में  मुख्य  रूप  से  कार्य

 इस  दृष्टि  मुझे  यह  पता  नहीं  है  कि  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  को  क्या  स्पष्टीकरण  चाहिए  ।

 )

 श्री  विश्थनाथ  प्रताप  सिह  :  मैं  बहुत  प्रसन्न  हूँ  कि  वे  पंचायती  राज  में  महिल।क््ों  के  लिए

 30  प्रतिशत  झारक्षण  करने  जा  रहे  मैं  बहुत  प्रसन्न  हूँ  ।

 क्या  आप  ला  रहे  हैं  प्रथवा  नहीं  ला  रहे  हैं  ?

 श्रो  त ेजसिह  राव  भोंसले  :  यह  30  परसेंट  होना  चाहिये  ।  महू  राष्ट्र  पहला  प्रदेश  है  जहां
 पर  हमने  यह  कानून  लागू  किया  यही  कानून  जहां  पर  कांग्रेस  की  सरकारें  वहां  पर  भी  होगा
 लेकिन  इन  लोगों के  राज में  .  .  .  .  ।

 187



 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  घन्यवाद  प्रस्ताव  18  1991

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  भ्रपना  प्रश्न  पूछ  लिया  है  ,  कृपया  झपने  स्थान  पर  बैठ  जाइए  ।

 )

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  वे  सत्ता  पक्ष  में  एक  लम्बे  समय  तक  रहे  हैं  )
 तो  भी  वे  ऐसे  व्यवहार  कर  रहे  हैं  जैसे  वे  विपक्ष  में  भ्ौर  हम  सत्ता  पक्ष  में  हैं  औऔर  हमसे  प्रश्न
 तथा  उत्तर  पूछ  रहें  हैं  ।

 एक  सानमसोय  सदस्य  :  उन्होंने  सिवाय  शरद  यादव  श्र  सिवाय  पासवान  के  किसी  शौर  को

 भी  बैकवर्ड  माना  है  ?  कोई  लोक  सभा  का  मैम्बर  कोई  गत्रनर  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइए  ।  जब  झ्रापको  यहां  पर  कोई  सदस्य  बोल  रहे  उन्होंने
 आ्रापको  यील्ड  किया  तो  श्राप  बोल  सकते  आप  चार-चार  सीट  से  मत  उठिएगा  /  एक  बार

 दो  बार  भ्रब  फिर  मत  करिए  |

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  दोबारा  ऐसा  मत  कीजिए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अब  बैठ  जाइए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रापको  बैठ  जाना

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  भ्रपने  स्थान  पर  बैठ  जाइए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  से  नहीं  चल  सकता  ।  आप  यह  समझ  लें  कि  यदि  वे  मान  जायेंग

 तब  श्राप  बोल  सकते  हैं

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  प्रापको  यह  स्पण्ट  कर  सकता  श्राप  मेरे  कक्ष  में  भ्रा  जाएं  ।

 झो  सूरज  संडल  :  हम  लोग  सब  बैठ  जाएंगे  लेकिन  ये  डिसटर्ब  कर  रहे  जब  उधर  से

 लोग  खड़े  हो  जायेंगे  तो  डिसटर्बेंस  तो  होगा  ।
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 लिओओओओ-+ज>ड लत  न+त++  -

 अध्यक्ष  महोहृम  प्रपपको  भी  कह  उतको  भी  बाद-में  मुझे  कहने  का  मौका
 मत  दीजिएग़ा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  भी  उन्हें  परेशान  कर  रहे  हैं  ।

 भरी  जिश्व  भाव  प्रताप  सिंह  :  प्र्थध्यवस्था  के  मामले  में  सचेत  होने  की  प्रावश्यकता  है  क्योंकि
 हम  जांगते  हैं  कि  यदि  देश  एक  बार  कर्जदार  हो  जाने  पर  उसे  इससे  ब।हर  निकल  पाने  में  एक
 दर्शक  से  भी  ग्रधिक  समय  लगः  जाता  मिशिच्षित  रूप  से  यह  हम  सब  का  कर्तव्य  पार्टी
 धारा  से  ऊपर-उठकर  हम/सबः  हसਂ  विधय  में  सचेत  हैं  कि  देश  को  ऐसी  स्थिति  में  गिरने  दिया  ज।एगा  ।

 किम्तु  इसी  को  जो  श्री  प्रटल  क्हारी  वाजपेयी  श्रौर  माननीय  वक्ताग्रों  ने  भी  बताया  है
 किझब  पारदर्शिता  की  आवश्यकता  है  ।  देश  को  भी  विश्वास  में  लिया  जाना  यह  बताया  जाना

 हैं  कि  वर्तेभान  स्थिति  क्या  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  श्रौर  यदि  ये  उपाय  नहीं  किए  गए  तो  क्या

 परिणाभ-हो  सकते  '  हैं  प्रौर  ये  उपाय  करने  के  ग्रागे  श्राधिक  सुधार  क्या  होंगे  जिससे

 हम  ऋणों  का  भुगत।न  कर  सकेंगे  श्रथतवा  ऐसी  स्थिति  में  फिर  नहीं  पड़ेंगे  जिसमें  भ्रब  हैं  भौर  उन
 कारणों  का  विश्लेषण  करेंगे  जिनके  कारण  ऐसी  स्थिति  यदि  लोगों  को  विश्वास  में  नहीं  लिया

 विध्र/र  से  किए  जाने  उपाय  भ्रथवा  भ्रन्य  चीज  जो  आ्रापक्रे  मत  में  ऐसा  करना
 राजनीतिक  तौर  पर  कठिव  हो  जाएगा  ।  यह  मधुमेह  के  रोगी  की  तरह  है  ।  यदि  वह  मधुमेह  रोग
 से  पीड़ित  तो  उसे  यह  बता  देना  बेहृत्तर  है  कि  वह  इससे  पीड़ित  यह  समस्या  है  ।  नहीं
 तो  भाप  यह  कहते  हैं.कि  माप  बिल्कुल  ठीक  भौर  यदि  श्राप  उसे  यह  नहीं  बताते  कि  वह

 मधुमेह  रोग  से  पीडित  यह  कहते  कि  मिठाई  खाना  छोड़  तो  वह  भ्रापको  पीट
 के  .।  यह  ऐसी  स्थिति  है  जो  रात्तों-रात  नहीं  पैदा  हो  1980  से  1989  के  बीच
 विद्लेशी  कर्जा दस  गुना  हो  गया  ।  1985  में  वित्त  मंत्रालय  में  था  ।  मैं  मंत्रिमण्डल  के  सम्मुख  भ्रच्छी  तरह
 से  तैयार  किया  हुआ  एक  दस्तावेज  यह  दिखाने  के लिए  लाया  था  कि  किस  प्रकार  से  व्यगः

 ऋत़  तथा  मुद्दा  प्रापूत्ति  में  परिबर्तत  प्रपता  भ्सर  दिखाएगी  तथा  यह  संभावना  व्यक्त  की  थी
 कि  1990-91  तफ  भारत  गहरे  संकट  प्रथा  वित्तीय  संकट  में  ह!लांकि  यह
 विषलेषण  मूल  रूप  से  घरेलू  शभ्राधार  पर  किया  गया  लेकिन  हम  यह  जानते  हैं  कि  विदेशी

 मुद्रा  तथा  घरेलू  स्थिति  में  परस्पर  प्रंतसंम्बन्ध  चार  साल  पहले  मैने  चेतावनी  दी  थी  कि

 हम  जिस  रास्ते  पर  चल  रहे  हैँ  वह  संकटों  से  भरा  हुआ  यदि  हम  प्रभी  ब्रेक  लगा  देते  हैं  तो

 हम  इससे  अर  सकतें  हैं  प्रौर  यदि  हम  दो  वर्ष  बाद  ब्रेक  लगाएंगे  तो शायद  हम  इस  दुर्घटना  को  न
 टॉस  पाएं  ।  उस  दस्तावेज  में  मैंने  यह  सम्भावना  व्यक्त  की  थी--मैं  प्रपनी  यादास््त  के  श्राधार
 पर  घरल  रहा  हूँ  कि  वर्ष  1990  तक  राजस्व  घाटा  बढ़कर  लगभग  14,000  करोड़  रुपए  हो
 काश  भ्रोरं  यहं  वास्तव  में  इतना  हो  उस  समय  जैसा  कि  मेरा  प्रतः:करण  साफ

 का  मैने  शपना  मिंभाया  था  तथा  भंनाह  किया  था  कि  भागे  ऐसी  स्थिति  जिस
 जिलिश्ष:उक्षयों'  की  मैंने  सिसारिंश  की  भी  उन्हें  मंत्रिमंडल  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया
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 था  लेकिन  मेरा  कार्यकाल  केवल  डेढ़  महीने  का  ही  था  ।  लेकिन  एक  धात  मुझे  याद  है  कि  भ्ल्प

 झ्वधि  के  विदेशी  वाणिज्यिक  ऋण  लेने  के  लिए  मेरे  ऊपर  काफी  दबाव  पड़  रहा
 मैने  श्रपने  कार्यालय  के  दौरान  इसका  दृढ़ता  से  विरोध  किया  श्र  इसे  नहीं  लिया  जा

 सका  ।  मेरे  जाने  के  बाद  अल्पकालिक  कण  प्राप्त  करने  के  लिए  दरवाजा  खुल  गया  था

 झौर  जिसके  कारण  भारी  समस्याएं  उत्पन्न  जब  लम्बी  भ्रवधि  के  ऋण  ल्ी  ले  लिए
 जाएंगे  तो  उससे  समस्या  श्रौर  बढ़  जाएगी  ।  लेकिन  जो  समस्या  तुरन्त  उठ  खड़ी  होती  है  वह
 अल्पावधि  वाले  क्रणों  को  लेने  से  होती  है  क्योंकि  इन्हें  प्रापतो  तीन  या  छः  महीनों  के  प्रन्दर  वापस
 करना  होता  भ्रतः  इसे  लेने  के  कुछ  कारण  हो  सकते  हैं  जिसका  मुझे  पता  नहीं  है  क्योंकि  उस  समय
 में  सरकार  में  तहीं  लेकिन  निश्चय  ही  जब  हम  1990  में  सत्ता  में  वापस  भ्राएं  तो  हमने  उस
 ग्रल्पावधि  ऋणों  पर  रोक  लगा  हो  सकता  है  यह  दिसम्बर  भौर  जनवरी  में  कुछ  समय  तक
 जारी  रहा  अतः  ये  उपाय  किए  गए  मैं  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  कि  हमने  क्या  किया
 झ्ौर  अपने  क्या  किया  तथा  में  इसे  वाद-विवाद  की  भावना  के  भनुकूल  भी  नहीं  यह  काये

 हम  बजट  सत्र  में  किसी  समय  कर  सकते  हैं  ।  मैं  इन  सारी  चीजों  को  विस्तारपूर्वक  नहीं  बता  सकता
 लेकिन  मे  उन  सभी  प्रश्नों  के  उत्तर  दे  सकता  हूँ  जिन्हें  मुझसे  पूछा  गया  मेरे  विचार  से  वह  इस
 वाद-विवाद  के  भ्रनुरूप  नहीं  है  ।

 सरकार  के  पास  विदेशी  मुद्रा  का  भी  बजट  विदेशी  मुद्रा  का बजट  नियमित  बजट  का  एक
 प्रभिन्न  भ्रंग  होना  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  है  कि  ऐसा  क्यों  नहीं  होता  जब
 मैं  सत्ता  में  था  तो  विदेशी  वजट  सामान्य  रूप  से  म्रक्तूबर  तक  तैयार  हो  जाता  हसमें  कोई
 दारी  नहीं  है  |  भ्रगले  वर्ष  ,  हमने  इसे  मार्च  तक  तैयार  करने  का  प्रयास  किया  ।  जब  हम
 घाटे  को  दिखाते  हुए  भ्रपना  साम|नन््य  बजट  पारित  करते  हैं  तो  हम  सोचते  हैं  कि  हमें  दपया  मिल  गया

 हम  रूपया  छाप  लेंगे  भ्रथवा  इसे  अश्राजित  कर  लेंगे  ।  लेकिन  इसमें  भ्रंतनिहित  बात  जो  है  वह  है  विदेशी

 मुद्रा  का घाटा  ।  इस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  भौर  सदन  द्वारा  सीधा  पारित  कर  दिया
 पास  करने  के  बाद  दबाव  बढ़ता  यह  ऐसा  क्षेत्र  ह ैजिसके  लिए  बेहत्तर  प्रबन्ध  की  श्र।वश्यकता

 वित्त  मत्री  जी  यहां  मैं  उनसे  भ्रनुरोध  करूँगा  कि  वह  विदेशी  मुद्रा  क ेबजट  को  भी  नियमित
 बजट  के  साथ  लाएं  |  जब  हमार  सामने  इस  प्रकार  का  संकट  है  तो  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  कि

 हम  सदन  में  इस  मुद्दे  पर  चर्चा  न  करें  ।
 ह

 घाटे  को  वास्तविक  रूप  में  परिलक्षित  किया  जाता  है  भ्रौर  इसी  मैंने  इसे  ठीक  करने  का
 प्रयत्न  किया  ।  मुझे  कुछ  प्लांकड़े  मिले  ।  भारतीय  रिजव  बैंक  के  ऋणों  को  शीर्षक  के  भ्रन्तगेत
 दिखाया  गया  न  कि  शीर्षक  के  श्रन्तर्गंत  ।  यह  घाटा  वास्तविक  है  क्योंकि  कुछ  न्यासीय

 मुद्रा  का  भी  प्रबन्ध  किया  जाता  सदन  परिकल्पनात्मक  रूप  में  वाद-विवाद  करता  है  तथा  सही
 घाटे  को  परिलक्षित  नहीं  किया  जाता  मैंने  कुछ  सुधार  करने  का  प्रयास  किया  था  तथा  इसके
 णामस्वरूप  कुछ  भ्रांकड़े  संसद  के  समक्ष  झाते  डा०  मनमोहन  सिंह  यहां  उपस्थित  कह  इनसभी
 मामलों  के  विशेषज्ञ  हैं  मैं  सोचता  निश्चित  रूप  से  सदन  की  यह  मांग  उचित
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 कील  न  जज क्ता+++

 दूसरी  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हंं  बह  यह  है  कि  घाटे  पर  ग्रवश्य  ही  १छ  नियंत्रण  लगाया
 जाना  मैंने  पाया  कि  यह  सारा  घाटा  सरकार  के  भीतर  ही  नहीं  होता  हम  सभी  चुने  हुए
 प्रतिनिधि  हम  सभी  कई  तरह  के  कार्यक्रम  और  योजनाएं  बनाने  के  लिए  बाध्य  मैं  नहीं  मानता  कि

 इसके  लिए  कोई  दबाव  डाला  जाता  है  और  सामान्य  तौर  पर  हमें  उसे  स्वीकार  करना  पड़ता

 है  ।  सरकार  से  बाहर  किसी  प्रकार  का  निकाय  बनाना  भी  उचित  नहीं  होगा  ।  चौधरी  चरण  सिंह
 द्वारा  एक  बार  व्यय  आयोग  की  स्थापना  का  सुझाव  दिया  गया  था  लेकिन  वह  झ्रायोग  सुपर  सरकार

 होगा  ।  क्यों  न  हम  सदन  में  ही  कोई  भ्रर्थव्यवस्था  संबंधी  नीति  बना  लें  ?  यदि  सरकार  घाटे  को  किसी
 निश्चित  सीमा  भ्रर्थात्  10  प्रतिशत  या  15  प्रतिशत  से  बाहर  जाती  तो  सामान्य  रूप  से  प्रत्येक

 पुरक  मांग  के  लिए  वह  सदन  के  पास  वापस  प्राती  है  भ्रौर  यदि  सदन  में  बहुमत  है  तो  वह  उसे  पास
 करा  लेती  क्यों  तन  इस  बहुमत  को  दो-तिहाई  बहुमत  निर्धारित  कर  दिया  जाये  ?  इससे  देश
 को  भ्रन्य  ऋण  जाल  में  ढकेलने  के  बजाय  घाटे  को  लेकर  भ्राम  सहमति  होगी  ।  यदि  दो  तिहाई  बहुमत
 होगा  तो  सरकार  को  भ्रौर  श्रधिक  ऋण  लेने  के  लिए  विरोधी  दलों  से  बातचीत  करनी  होगी  ।  मैं  ग्रपनी
 इच्छा  से  एक  प्रनुरोध  और  करूंगा  ।  मैंने  इसके  बारे  में  भ्रपती  पार्टी  की और  कोई  वचन  नहीं  द  ता  ।
 यदि  धन  विधेयक  गिरता  है  तो  सरकार  गिर  इससे  सबके  लिये  राजनीतिक  समस्या  उत्पन्न

 होती  किसी  सरकार  को  भ्रविश्वास  प्रस्ताव  पर  ही  गिरना  चाहिए  यदि  धन  विधेयक  गिरता  है
 तो  इससे  सरकार  को  नहीं  गिरने  १।हि र  ।  वास्तव  में  तब  हम  किसी  धन  विधेयक  पर  इसके
 बित्तीय  गुणावगुणों  के  प्राधार  पर  चर्चा  कर  न  कि  किसी  अन्य  श्राधार  यह
 भ्रधिकार  है  जिसका  सुझाव  मैं  भ्रापको  दे  रहा  हूं  ।  श्राप  इसे  प्राप्त  कर  लीजिए  ।

 इसके  रिजर्व  बैंक  को  रिजर्व  बैंक  की  तरह  कार्य  करने  की  छूट  प्रदान  की  जाती
 न  कि  सरकार  के  एक  विभाग  के  रूप  में  ।  यह  सरकारी  विभाग  बन  गया  इसे  कार्य  करने  हेतु

 प्राधिकार  भौर  स्वायत्तता  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।

 एक  मालनीय  सदस्य  :  क्या  इसे  संसद  के  प्रति  जिम्मेदार  नहीं  होना  चाहिए  ?

 ओर  बिश्व  नाथ  प्रताप  सिह  :  भ्रवश्य  इसे  संसद  के  प्रति  जवाबदेह  होना  चाहिए  लेकिन

 एक  सरकारी  विभाग  की  तरह  नहीं  ।

 ,  उत्पाद  शुल्क  और  प्रत्यक्ष  कर  में  स्थिरता  होती  चाहिए  ।  जब  हम  किसी  उद्योग  पर  कर
 लगाते  हैं  कि  यह  इसकी  कर  भुगतान  करने  की  क्षमता  है  तो  जब  तक  श्रर्थव्यवस्था  में  कोई  नाटकीय
 परिवर्तन  न  हो  भ्रथवा  उस  विशेष  क्षेक्ष  में  कोई  नाटकीय  सुधार  भ्रथवा  गिरावट  न  ग्राए  तब  तक
 प्रति  बे  इस  क्षमता  में  बद्धि  करने  काः  कोई  झौचित्य  नहीं  जहां  तक  सीमा  शुल्क  की  बात  इसके
 सम्बन्ध  में  स्थिरता  नहीं  हो  क्योंकि  यह  थभ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  श्रनुसार  होता  है  ।  लेकिन
 उत्पाद  शुल्क  धौर  प्रत्यक्ष  कर  से  सम्बन्धित  हमारे  सुधारों  का  उक  प्रंग  होनी  चाहिए  ।
 तथा  राजस्व  का  प्रयोग  भ्राधिक  क्वार्यों  के बिस्तार  हेतु  किया  जाना  चाहिए  झौर  दीकालीन  भ्राधार
 पर  राजस्थ  का  उपयोग  करनेਂ  क्वा  यही  सबसे  प्रकछा  तरीका  है  ।
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 "७  ७  en  +++++  «ओके  ees  फाममकशनम+++नम

 इसके  लिए  हम  कर  लगाने  की  बात  करते  सबाल  यह  है  कर  किंस  पर  लगाया  जाए  ।
 क्या  गरीब  तबके  से  कर  लिया  जाए  प्रथवा  उनसे  जो  श्राथिक  रूप  से  समृद्ध  इन  सब  उपायों  के
 परिणामस्वरूप  जब  कीमतों  का  प्रभाव  पड़ेगा  तो  सरकार  गरीब  तबके  पर  गिरने  वाली  मंहगाई  की
 गाज  से  कैसे  उन्हें  बचाएगी  ?

 ये  सारे  प्रश्न  हमारे  ध्यान  में  मुझे  पता  नहीं  है  कि  भ्रभी  मेरे  लिए  कितना  समय  नचा

 है  और  अभी  प्रन्य  लोगों  को  भी  बोलना  है  ।

 पंजाब  के  बारै  प्रभिभाषण  में  वाक्य  में  कहा  गया  समय  से  देश  में  कानून  भौर
 व्यवस्था  की  स्थिति  गंभीर  चिन्ता  का  विषय  बनी  हुई  है  .  .  .  .  .  .  .  ”

 इस  वाक्य  के  बाद  पंजाब  भौर

 जम्मू  तथा  कश्मीर  की  समस्या  पर  चर्चा  की  गई  मुझे  पक्का  यकीन  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने इसकी
 संबीक्षा  हीं  की  होगी  भ्रौर  मंत्रिमण्डल  ने  भी  इसकी  संवीक्षा  नहीं  की  होगी  ।  मैं  प्रधइन  मंत्री  जी
 का  बहुत  श्रादर  करता  हूं  । उनकी  राजनीतिक  दूरदर्शिता  जम्मू  भौर  कश्मीर  की  समस्या
 को  मात्न  कानून  और  व्यवस्था  के  स्तर  तक  ही  सीमित  नहीं  अगर  श्राप  इसे  मात्र  कानून  भौर
 व्यवस्था  के  दृष्टिकोण  से  ही  देखते  हैं  तो वह  समस्या  का  मुख्य  पहलू  नहीं  इस  परिप्रेक्ष्य  में  परिवर्तन
 करना  होगा  ।  अ्रव  पंजाब  में  श्रवानक  चुन।व  स्थगित  कर  दिए  गए  किसी  को  पता  नहीं  है  कि  यह
 कैसे  किया  गया  भ्रौर  इसे  किसने  किया  तथा  निर्वाचन  ग्रायोग  किस  तरह  से  अपना  कार्य  करता  है  ।

 हम  मांग  करते  हैं  कि  चुनाव  की  कोई  तिथि  निर्धारित  की  हमने  देखा  है  कि  सभी  चुनाव
 स्थगित  किए  जाने  के  बाद  सरकार  स्थिति  में  सुधार  करने  में  समर्थ  नहीं  रही  चुनाव  की

 सही-सही  तिथि  निर्धारित  की  जाए  तथा  हमें  चुनाव  करवाने  उन्होंने  एक  कानून  के  बारे  में
 भी  बात  की  जो  कि  लागू  किया  जाने  वाला  जिसके  अनुसार  यदि  कोई  व्यक्ति  भ्रलगाववाद  से
 सम्बन्धि  कोई  बयान  देता  है  तो  उसकी  सदस्यता  समाप्त  कर  दी  यह  कानून  किस  प्रकार
 प्रभावी  होगा  ?  इसका  दुरुपयोग  किया  जाएगा  भ्रौर  यह  बहुत  खतरनाक  होगा  ।  हमने  कुछ
 उदाहरण  देखें  यदि  श्राप  कुछ  उन  सदस्यों  की  फाइलें  देखें  जो  इस  सभा  के  लिए  चुने  गए  हैं  तो
 आ्राप  कहेंगे  कि  उन्हें  बरी  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  लेकिन  चुने  जाने  के  वे  बिल्कुल  सामान्य
 दिखाई  देने  लगे  कुछ  को  भ्रापने  बरी  किया  और  कुछ  को  हमने  किया  ।  वे  सदस्य  पंजाब  से  चुने
 गए  स्थिति  को  सामान्य  बनाया  जाना  चाहिए  ।

 दूसरा  पहलू  जिसके  बारे  में  मैं  बात  करने  जा  रहा  वह्  जम्मू  भौर  कश्मीर  में  संघीय
 ढांचे  को  लेकर  कहीं  न  कहीं  इस  संचीय  ढांबे  की  भावना  समाप्त  हो  गई  मेरी  पार्टी  के  साथियों
 ने  बताया  है  कि  सत्ताधारी  दल  के  कतिपय  जिम्मेदार  व्यक्तियों  की  एक  टीम  वहां  जा  चुकी  उनकी
 नीयत  सरकार  गिराने  की  यह  बहुत  खतरनाक  खेल  कृपया  संघीय  भावना  को  समाप्त  करते  ...
 के  और  उदाहरण  मत  बनने  क्योंकि  यहीं  से  परायेषत  को  भावना  जन्म  लेती  सरकारों  .
 कों  गिराना  स्बंसम्मति  पर  पहुंचने  का  रास्ता  नहीं  मैं  यहां  तक  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  कृपपा  ,

 इस  तरह  के  खेल  न  खेले  इसके  बहुत  गंभीर  परिंणाम  भी  हो  सकते
 रा
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 मैं  रक्षा  कर्मचारियों  के  बारे  में  एक  प्राश्वासन  चाहता  हूं  भ्ौर  वह  है  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिए
 पेंशन  ।  हमने  मंत्रिभण्डल  में  एक  फैसला  किया  था  कि  सिपाही  से  लेकर  सूबेदार  पद  तक  तथा
 कारियों  की  पेंशन  में  वृद्धि  की जानी  हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  हम  इस  सरकार  से  मांग
 करते  हैं  कि  वह  पिछली  सरकार  के  निर्णयों  को  बाहर  न॑  फेंक  कर  केवल  उन्हें  प्रकाशित  कर

 दें  ।  यदि  वे  ऐसा  नहीं  करते  तो  यह  भूतपूर्व  सैनिकों  के साथ  बहुत  बड़ा  प्रन्याय

 मैं  15  सूत्री  कार्यक्रम  तथा  भ्रल्पसंख्यकों  को  रोजगार  देने  के  बारे  में  भी  कुछ  कहूंगा  ।  हमने
 यह  निर्णय  लिया  था  कि  प्रत्येक  चयन  बोड़े  में  एक  सदस्य  प्रभुसूचित  जांति  तथा  एक  सदस्य  श्रत्प
 संख्यक  समुदाय  का  होना  चाहिए  जिससे  कि  उनके  प्रति  न्याय  को  सुनिश्चित  किग्रा  जा  सके  ।

 हुस  न  केवल  अल्पसंख्यक  भ्रायोग  से  सम्बन्धित  मामले  के  बारे  में  ही  ,  बल्कि  डेवलेपमेंट  फोर्स '
 विकास  के  बारे  में  भी  समयबद्ध  कार्यक्रम  की  घोषणा  सुनना  चाहते  इससे  श्राप

 ने  कहा  था  कि  आप  भअ्रल्पसं  ख्यक  आयोग  को  सांविधिक  दर्जा  प्रदान  करने  जा  रहे  झ्ाापने  धर्मस्थलों
 इत्यांदि  के  बारे  उनकी  यथास्थिति  बनाए  रखने  की  बात  भी  कही  हम  उनका  स्वागत  करते  हैं  ।
 लेकिन  उन  कैसेटों  भौर  विज्ञापनों  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाया  जाना  चाहिए  जो  कि  बहुत  अधिक

 भड़काने  वाले  मैं  चुनौती  देता  हुं  कि यह  न  केवल  भ्रारथिक  भ्रथवा  सामाजिक  मुद्दे  हैं
 बल्कि  हमारी  संस्कृति  को  भी  चुनौती  देते  का  प्रयास  किया  गया  यह  सरकार  के  लिए  चुनौती  नहीं
 है  बल्कि  यह  जनमामंस  के  लिए  चुनौती  यह  बहुत  खतरनाक  मैं  सोचता  हु  कि  हमें  देश  को  एकता
 झौर  प्रखण्डता  को  सुदृढ़  बनाना  चाहिए  ।

 राम  जन्म  भूमि  मामले  के  सम्बन्ध  में  हमारी  स्थिति  स्पष्ट  यहू  मामला  शान्तिपूर्वक
 झाया  जाना  चाहिए  प्रथवा  देश  के  कानून  का  पालन  किया  जाना  हमने  कहा  था  कि  अदालतों
 को  इस  माम॑ले  से  दूर  रखा  जाना  विवादों  को  निपटने  और  निर्णय  लेने  संबंधी  प्रक्रिया
 को  संविधान  में  प्रंत:स्थापित  किया  गया  अरब  हम  कह  रहे  हैं  कि  श्राप  उस  प्रक्रिया  को  दूर  रखो

 झौर  उसके  पश्चात  झ्राप  समस्या  को  हल  करो  ।

 शाहबानु  का  मामला  उद्धृत  किया  इस  मामले  के  संबंध  में  एक  निर्णय  था  और  किर

 हमने  इसमें  संशोधन  के  लिए  संसद  से  कहा  ।  हमने  कानून  में  संशोधन  किया  झौर  यह  ग्राश्वासन  दिया

 गया  कि  केवल  सदन  की  इच्छा  ही  मान्य  श्रब  या  तो  आप  अपने  श्राप  को  लोगों  को  इच्छा  के

 समक्ष  झुका  दीजिए  या  संसद  को  उस  मामले  पर  निर्णय  लेने  दीजिए  ।

 अन्त  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  यह  ध्यान  में  रखना  चाहिए  कि  भारत  तब  तक

 अपनी  पूर्णता  प्राप्त  नहीं  कर  सकता  जब  तक  इसको  दो-तिहाई  जनसंख्या  जो  लाखों  वर्षों  से

 वंचित  को  सरकार  सें  स्थान  नहीं  मिल  जाता  ।

 मैं  सोचता  हूं  कि.हस  विचार  विमर्श  से  यह  सन्देश  स्पष्ट  रूप  से  भिकलता

 ॥

 कि  चसा  शेश्ार  :  प्रध्यक्ष  मुझे  कोई  लम्बा  भाषण  नहीं  देना  है  .  .  .  .

 )

 मुझे  फोई  नहीं  दबा  सकता  ।  भाप  तो  उसके  भादी
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 प्रध्यक्ष  मैं  इन  विवादों  में  नहीं  पड़ना  कुछ  ऐसे  विवाद  जो  राष्ट्र  के  भावी
 जीवन के  बारे  में  हैं  प्लौर  जिन  सवालों  को  देश  के  अन्दर  भ्रौर  इस  सदन  के  सामने  उठाया  गया  है  उन
 सवालों  पर  मैं  ज़िक्र  करना  चाहूंगा  ।  मैं  शायद  इस  सदन  में  नहीं  बोलता  लेकिन  मुझे  दु:ख  के  साथ

 कहना  पड़ता  है  प्रधान  मंत्री  जी  यहां  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  उस  दिन  भ्रपने  भाषण  में  कहा  कि  जो  उन्होंने
 झाथिक  समस्याओ्रों  क ेसमाधान  के  बारे  में  कदम  उठाए  हैं  बे  कदम  उठाने  की  ज़िम्मेदारी  मेरे
 ऊपर  कागजात  पहले  से  तैयार  मैं  कठिनाइयों  के  कारण  उन  निर्णयों  को  नहीं  ले  पाया
 झौर  उन्हीं  कागजातों  के  भ्राधार  पर  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  निर्णय  लिया  है  ।  मैं  राष्ट्र  के  प्रति
 श्रौर  सदन  के  प्रति  भ्रपनी  जिम्मेदारी  समझता  हूं  कि  यह  बात  सत्य  से  परे  ये  सवाल  मेरे
 सामने  न  न  इन  सवालों  का  जिक्र  मेरे  सामने  किया  न  इन  समस्याझ्रों  के  समाधान
 के  लिये  सवाल  हमारे  सामने  उठे  ।  मुझ  में  श्रौर  कोई  कमी  हो  सकती  निर्णय  लेने  में  कोई

 कोताही  करने  की  कोई  कमी  मुझ  में  नहीं  मैं  नहीं  जानता  हूं  कैसे  निर्णय  लिया  प्रधान  मंत्री

 यह  उनकी  जिम्मेदारी  वह  मैं  यह  ज़रूर  मानता  हूं  कि  जो  शक्ति  उनमें

 वह  शक्ति  मुझ  में  नहीं  शक्ति  केवल  इन  सदस्यों  की  सहायता  की  मदद  को
 समर्थन  की  उनकी  निर्णय  लेने  की  जो  क्षमता  वह  भ्रद्वितीय  मैंने  उनको  एक  पत्र
 लिखा  था  जिस  में  कहा  कि  आपने  बड़ी  तेज्ी  से  निर्णय  लिये  निर्णय  तेड्ी  सं  लिये  हैं  इसमें

 मुझे  कोई  एतराज  नहीं  जिस  प्रकार  के  निर्णय  लिये  जा  रहे  हैं  उस  निर्णय  से  मुझे  लगता  है
 कि  भारत  का  भविष्य  खतरे  में  पड़  मुझे  यह  भी  जान  कर  दुःख  हुआ्ना  प्रध्यक्ष  कि

 वह  निर्णय  स्वयं  प्रधान  मंत्री  यदि  उनकी  कैबिनेट  ने  लिया  श्रगर  संसद  ने  लिया
 प्रगर  कांग्रेस  पार्टी  न ेलिया  होता  तो  मुझे  इस  पर  कोई  एतराज़  नहीं  होता  लेकिन  समाचारयपत्रों
 में  जो  संसद  को  तो  मालूम  नहीं  कंबिनेट  को  मालूम  था  या  नहीं  मुझे  मालूम  नहीं
 लेकिन  कांग्रेस  पार्टी  को कम  से  कम  मालूम  नहीं  था  ।

 प्रभी  हमारे  मित्र  श्री  राजेश  पायलट  जी  जिक्र  कर  रहे  थे  ।  मैं  उनको  जानता  हूं  ।  नौजवान
 ग्रादमी  उनके  मन  में  कुछ  आगे  बढ़ने  की  तमन्ना  देश  को  बढ़ाने  की  तमन्ना  है  ।
 वह  नेहरू  जी  का  भाषण  उद्धत  कर  रहे  मैंने  उनसे  कहा  कि  वह  उसे  उद्धत  करें
 लेकिन  वह  उसे  नहीं  कर  पाए  क्योंकि  एक  परिधि  के  बाहर  नेहरू  जी  को  खींचा  नहों
 जा  नेहरू  जी  की  सारी  नीतियों  से  मैं  सहमत  नहीं  था  लेकिन  श्राथिक  क्षेत्र  में  जो

 उन्होंने  देश  में  एक  स्वावलम्बन  औऔर  स्वदेशी  का  संदेश  जो  गांधी  जी  के  ग्रान्दोलन
 की  विरासत  राजेश  पायलट  जी  से  आपके  जरिये  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  उस  परम्परा
 से  श्रापका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रह  गया  पिछले  तीन  महीनों  में  उस  संबंध  की  भ्राखिरी  कड़ी  को
 प्रापने  तोड़  मैं  आपसे  केवल  भावात्मक  रूप  में  नहीं  कह  रहा  मैं  पिछले  29  वर्षों  स ेइस  संसद
 में  रहा  मैंने  देखा  कि  भ्राथिक  नीतियां  किस  तरह  से  बनाई  गईं  ।  एक  दिन  में  इंडस्ट्रियल  पॉलिसी

 रेजोल्यूगन  नहीं  बना  एक  दिन  में  एम  ०श्रार  ०टी०पी  ०  ऐक्ट  नहीं  बना  एक  दिन  में  फेरा  नहीं
 बना  एक  दिन  में  देशी  और  विदेशी  कम्पनियों  के  बारे  में  नीति  तय  नहीं  की  गई  हमारे
 गुरुदेव  श्रटल  जो  बँठे  हुए  कितना  विवाद  हुआ  था  राज्य  सभा  दिन  के  रात  के  रात  बैठ

 194



 7  1913  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 कर  एम०भपार०टी०पी०  ऐक्ट  के  लिये  बने  दत्त  कमीशन  पर  बहस  हुई  ।  याद  होगा  कि  इंडस्ट्रियल
 पॉलिसी  रेजोल्यूशन  पर  न  केवल  संसद  के  अन्दर  बल्कि  देश  के  सारे  विद्वानों  को  बुला  कर  निरन्तर
 1948  से  1956  तक  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  जी  ने  बहस  किया  ।  जो  काम  भश्राठ  वर्षों  में  पंडित

 जयाहूर  लाल  नेहरू  जी  सम्पन्न  कर  जो  काम  इंदिरा  गांधी  जी  को  क  रने  में  4-5  बरस  उस
 काम  को  करने  में  पी  ०वी०  नरसिंह  राव  जो  को  तीन  दिन  मैं  इस  क्षमता  के  लिए  उनको  बधाई
 देता  उन्होंने  इन  सारी  नीतियों  में  परिवर्तन  कर  दस्तावेज  तैयार  वह  दस्तावेज़  कहा
 से  किन्होंने  उन  दस्तावेज्ञों  को बनाया  झौर  इसलिये  इन  दस्तावेजों  के  बारे  में  चर्चा  होनी  चाहिए
 श्र  देश  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  सब  बातें  बताई  उन्होंने  बड़ी  सादगी  से  कहा  कि  श्राप  बजट

 नहीं  जानना  चाहेंगे  और  हम  बजट  बताएंगे  भी  संसद  में  जो  लोग  ग्राए  हैं  उतको  इतनो  परम्परा

 मालूम  है  संसदीय  बजट  को  न  कोई  पूछेगा  भ्रौर  न  कोई  बताएगा  ।

 कभी-कभी  आाश्चयं  होता  है  कि  नीतियों  के  बारे  में  क्या  बहस  नहीं  क्या  जब  नीतियों  को

 बदला  जाएगा  तो  कानून  को  नहीं  बताया  मुझे  प्राश्वयं  इस  बात  का  हुआ  कि  मुझे  कहा
 गया  कि  जब  मैंने  उनको  पद  का  भार  उसके  बाद  कि  मेरे  कहने  पर  यह  सब  निर्णय  हो  रहे

 मुझे  थोड़ी  चिन्ता  हुई  श्नौर  मुझे  गया  कि  विश्व  बैंक  की  कोई  रिपोर्ट  है  जिस  के  प्राधार  पर  यह

 निर्णय  हुए  हैं  ।  बह  रिपोर्ट  नवम्बर  1990  में  मेरे  पद  ग्रहण  करने  के  बाद  सरकार  को  दी  गई  थी  ।

 की  नवम्बर  से  1991  के  जून  तक  मैं  प्रधानमंत्री  मैं  मानता  हूं  कि  हमारे  मित्र  श्री  सोमनाथ

 चटर्जी  की  नजरों  में  एक  कहने  के  लिए  प्रधात  मंत्री  किसी  के  बल  पर  प्रधान  मंत्री  था  लेकिन

 बदकिस्मती  से  प्रापको  भौर  मुल्क  की  कि  मैं  हो  इस  देश  का  प्रतिनिव्ित्व  कर  रहा  था-बाहे  मुझ्न  में

 जितनी  भी  कमजोरियां  रही  चाहे  जितनी  भी  कमी  रही  हो  समक्ष  निर्णय  लेने  की  जितनी

 क्षमता  रही  इन  6-7  महीनों  में  बह  रिपोर्ट  मेरे  सामने  नहों  रखो  वह  रिपोर्ट  वित्त  मंत्री

 के  सामने  नहीं  रखी  बह  रिपोर्ट  नहीं  रखी  गई  हमारे  उच्चाधिकारियों  के  सामने  ।  भारत  सरकार

 के  8  या  9  प्रधिकारी  उनके  पास  वह  रिपोर्ट  मैं  इस  बात  को  नहीं  श्राप  जानते

 मैं किसी  भी  प्रधिकारी  का  नाम  नहों  लूंगा  लेकिन  इन  8-9  अधिकारियों  में  प्रधिकतर  अधिकारी

 वह  जो  एक-न-एक  समय  पर  वर्ल्ड  बैंक  के  कमंचारो  रहे  हैं  भोर  .  .  .  .

 भो  सोमनाथ  चटर्जो  :  यह  एक  गम्भीर  मामला

 श्रो  सेफुहीन  चौधरों  :  यह  बहुत  गम्भीर  मामला  इस  पर  जांच  होनी  चाहिए  '

 श्री  चन्र  शेखर  :  मध्यक्ष  मैंने  प्रधान  मंत्री  जी  को  खत  लिखा  कि  यह  रिपोर्ट  कहां

 यह  रिपोर्ट  हमको  क्यों  नहीं  दिखाई  गई  |  इस  रिपोर्ट  के  बारे  में  चर्चा  क्यों  नहीं  हुई  ?  जब  वित्त

 मंत्नालय  के  सामने  हमारी  चर्चा  जैसा  अटल  जी  ने  पहले  दिन  ही  या  दूसरे  मेरे  पद  ग्रहण

 करते  के  बाद  मुझेसे  कहा  सया-सित्रु  हालत  इतनी  खराब  जो  शब्द  उन्होंने  उद्धृत  वह

 सही  हैं  कि  प्रब-कुछ भी  नहीं  किया  जा  मैंने
 उस  व्यक्ति  से

 भ्रगर  प्रापकी  यह  धारणा

 है  तो  इस  पद  पर  झाज  तक  भाप  कैसे  बने  हुए  हैं  !  मैं  भाई  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  से  कहना  चाहूंगा
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 कि  उनके  एक  बड़े  उच्चाधिकारी  प्राज  भी  भारत  सरकार  में  शायद  फ़िर  उच्य  पद  पर  नहूंच्र
 मैंने  उनको  उसी  दिन  भ्राप  कृपापू्वंक  यह  यह  भग्नाशा  लेकर  इस-पद  से  बाहर

 चले  जाएं  भौर  शायद  इसी  कारण  वह  रिपोर्ट  हमको  नहीं  दिखाई  गई  ।  मैंने  प्रधान  मंत्री  जी  से
 झ्ााप  जांच  कीजिए  श्रौर  मैंने  उनसे  कहा  कि  जब  तक  भाप  जांच  करके  हमको  बताएंगे  इस  सवाल
 को  मैं  सावंजनिक  रूप  से  नहीं  कहूंगा  ।  लेकिन  मैं  कांग्रेस  के  मित्रों  स ेकहना  बाहता  हूं  भ्रगर  देश
 प्रधान  मंत्री  मेरे  लिखने  के  बाद  यह  कहे  कि  मेरे  समय  में  कागज  तैयार  हुए  थे  झौर  उन  काग़जों
 झ्ाधार  पर  यह  निर्णय  लिया  गया  है  तो  फिर  क्या  मैं  चुप  रह  जाऊं  ?  राष्ट्र  क ेलिए  मेरी  कोई
 जिम्मेदारी  नहीं  क्या  इस  संसद  के  लिए  मेरी  कोई  जिम्मदारी  नहीं  ?

 अनुधाद  )  ]

 जित  मंत्री  मनसोहम  :  भ्रध्यक्ष  मैं  श्री  चस्द्रशेवर  का  बहुत  सम्मान
 करता  मैं  उन्हें  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  सभी  पंपर्स  हमने  ही  तैयार  किये  इन  पेपर्स
 को  तैयार  किये  जाने  में  कोई  भी  बाहरी  एजेन्सी  प्रत्यक्ष  या  प्रप्रत्यक्ष  रूप  स ेशामिल  नही

 क्रो  चस्त्र  श्री  मनमोहन  सिंह  जी  का  मैं  बहुत  भ्रादर  करता  मेरे  मित्र  उन्होंन
 पपस  तैयार  किये  होगें  लेकिन  पिछले  5-7  दिनों  से  सरकार  ने  सहायता  नेहीं  की  तो  में  भी  इंतना

 भ्रनजान  मैने  भी  कुछ  पेपरों  को  देखा  उसके  बाद  वर्ल्ड  बैंक  की  वह  रिपोर्ट  मैंने
 देखी  है  प्रौर  उस  रिपोर्ट  के  दो  पस्ने  मेरे  पास  मैं  क्या  पढ़कर  यह  एक  अ्रनहोनी  घटना

 होगी  ।  जो  शब्द  हमारे  कामर्सਂ  मंत्री  जी  भ्रपने  भाषणों  में  कहते  बही  शब्द  इसमें  लिखे  हुए  नो
 नीतियां  भ्रपनाई  जा  रही  एकाएक  कहा  गया  है  कि  भ्रापको  क्या  करना  चाहिए  ।  वंल्ड  बैंक  की

 इस  रिपोर्ट  में  सारे  सजेशंस  दिये  हुए  सारे  सुझाव  दिये  हुए  हैं  कि  क्या-क्या  नीतियां  भ्रपनाई  जामी

 कहा  गया  है  कि  स्टट  पॉलिसी  के  बारे  में  क्या  कहा  इसमें  कहा  गया  नीधियों
 के  बारे  में  क्या  कहा  इसमें  कहा  गया  बजट  में  कस्टम  ड्यूंटी  को  कम  एकसाइज  ड्यूटी
 को  उसमें  इण्डस्ट्रीयल  पालिसी  के  बारे  में  कहा  गया  है  भर  मुझे  भ्राश्चर्य  यह  18
 कागज  जो  1987  से  श्राज  तक  वर्ल्ड  बैंक  ने  भेजे  इन  कागजों  पर  प्राई०  एम०  एफ०  में  बहस
 होती  इन  कागजों  पर  वर्ल्ड  बैंक  में  बहस  होती  इन  कागजों  पर  दुनिया  के  मल्टी  नेशनल

 नाइजेशंस  में  बहस  होती  है  लेकिन  इस  संसद  को  यह  कागज  नहीं  दिखाये  जा
 को  देश  का  प्रधान  मंत्री  नहीं  देख  सकता  श्ौर  हम  को  कहा  जाता  निर्णय  हमने  लिया  ।  श्रगर

 मनमोहन  सिंह  निर्णय  भ्रापने  लिया  तो  आपके  सोचने  के  तरीके  में  श्र  श्राई०  एम०  एफ०  और
 वर्ल्ड  बैंक  के  सोचने  में  इतनी  साम्यता  है  जो  प्रकृति  की  एक  भ्रनहोनी  घटना  है  भौर  इस  अ्रनहोनी
 घटना  के  बारे  में  में  कूछ  नहीं  कह  सकता  लेकिन  दूसरी  बात  मैं  कहता  मान  लीजिए  प्रापने  निर्णय

 तो  तीन  दिन के  प्रन्दर  इसकी  क्या  प्रावश्यकता  क्या  एक  हफ्ते  तक  देश  इन्तजार  महीं  कर
 सकता  क्या  प्राप  भ्रपनी  पार्टी  क्षो  विश्वास  में  नहीं  ले  सकते  जिन  नीतियों  को  20-21  थर्षे  में  इस
 संसद  इस  राष्ट्र  में  उन  नीतियों को  भाप  देश  के  ताम  जतता  के  नॉमਂ  विकास  के
 नाम  बिवशला  के  मास  पर  बदलना  चाहते  हैं  भोर  देश  को  कहणा  हमने सोच  समझ
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 कर  इने  नीतियों  को  बदलने  का  निर्णय  लिया  प्रापकी  समझ  पर  मुझे  पूरा  विश्वास  है  लेकिन  मैं
 किसी  भी  श्रेध्वान  किसी  भो  संमद्  किसी  भी  वित्त  मंत्री  की  समक्ष  को  भारत  की  21
 वर्षों  की  समुस्चय  समझ  से  ऊंचा  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हुं  ।  यह  मेरी  विवशता  है  ।  इसलिए
 मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि इस  पर  ओर  गंभीरता  रो  विचार  करना  चाहिये  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  इरादा
 खरात्र  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  नीयत  खराब  में  यह  नहीं  कहता  Fs  कोई  गड़-बड़  बात  लेकिन
 क्या  यह  गड़-बड़  नहीं  है  कि  श्राठ  भ्रधिकारी  को  सात  महीने  रख  पन्द्रह  दिनों  तक  उसकी
 जांच  न  करें  ।  क्या  यह  अ्रच्छा  होगा  कि  आप  इतनी  वड़ी  नीतियों  में  परिवतंन  करें  ध्ौर  श्राप  किसी
 से  सलाह-मश्विरा  न  लें  ?  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  बहुत  बाबेला  उठाया  कहा  गया
 कि  हमारी  सरकार  के  समय  में  समगल्ड  सोना  भेजा  गया  तो  कहा  गया  दश  के  साथ

 गद्दारी  हुई  है  ।  कांग्रेस  पार्टी  न ेकहा  कि  यह  नेशनल-बिट्रयल  है  प्रौर  वही  नेशनल-ब्रिट्रयल  श्राज

 राष्ट्रभक्ति  जो  राष्ट्रदोह  था  मई  के  महीने  में  ।  मैं  व  बातें  नहीं  कह  सकता  जो

 फाइलों  पर  मैंने  एक  दिन  दो  दिन  दम  दिन-पन्द्रह  दिनों  तक  उस  निर्णय  को

 रोक  लेकित  सोमनाथ  जी  आप  जैसे  लोगों  ने  मुझे  मजबूर  जिन्होंने  यह  कहा  कि
 काम  चलाऊ  सरकार  है  और  काम  चलाऊ  सरकार  को  जो  औ्नौर  ताकतें  जो  बड़ी  ताकतें

 जो  गलत  निर्णय  लेने  के  लिये  कभी-कभी  मजबूर  करना  चाहती  में  इसस  ज्यादा  नहीं

 कहना  चाहता  लेफिन  मैं  चाहता  हूं  कि  इत  बातों  की  जांच  मैं  चाहता  हूं  कि  इन  बातों  के

 ऊपर  देश  के  सामने  सफाई  से  बात  में  यह  समझता  हूं  कि  कोई  ज़रूरत  नहीं  मैं

 झ्राज  भी  समझता  हूं  लेकिन  मैं  उरामें  नहीं  जाऊंगा  कि  अ्रवमूल्यन  सही  हुआ  है  या  गलत  हुआ  है  ।

 मेरी  दृष्टि  में  बिता  भ्रवमूल्यन  क ेकाम  चल  सकता  था  ।  श्रो  वी०  पी०  सिह  ने  प्रबमूल्यन  नहीं
 मेने  अवमूल्यन  नहीं  मुझ  से  अवमूल्यन  की  किसी  सं  वात  नहीं  चली  और  अ्रचानक  सास

 दिनों  में  सारा  देश  बदल  गया  शऔर  सारी  परिस्थितियां  बदल  गई  और  हम  इतने  अनाथ  हो  गए  ।

 मैंजानता  हूं  कि  हमारे  पास  धन  की  कमी  है  ।  कर्ज  की  बात  में  मैं  नहीं  जाऊंगा  कि  किसकी

 कितनी  ज़िम्मेदारी  राजेश  पायलट  जी  ग्राप  ने  विद्वत्तापूणं  भाषण  दिया  ।  में  आपको  बधाई

 देता  कांग्रेस  पार्टी  को  बधाई  दता  हूं  कि आप  जैसा  सदस्य  उनको  बड़ी  काबलियत  का  मिला  है  ।

 आपने  यह  तो  बताया कि  कितना  कर्जा  छोड़े  कर  लेकिन  आपने  यह  नहीं  बताया  कि  छः  हज़ार
 करोड़  रुपया  ओ  सिक्नेट  रिज़व  में  फॉरन  एक्प्रवेंज  का  रखा  उसका  क्या  हुआ  ?  पांच  हज़ार

 करोड  रुपय  भापने  खत्म  कर  दिये  और  हज़ार  करोड़  रुपया  जो  वचा  वी०  पी०  सिह  ने  खत्म

 कर  दिया  ..  .  प्रौर  छः  हज़ार  करोड़  रुपया  रिज़वे
 .  .  .  .  .

 में  कभी  बहुत  घबड़ा  जाता  दो  बातों  से  मुझे  धबराहट  एक  तो  हमार

 गुरुदेव  जिनको  मैं  कहता  हूं  अ्रटल  जी  ने  कहा  आदमी  बदल  भ्रच्छा  हो  तो
 कोई

 बात

 समाज  से  प्रपने  श्राप  बदल-जाएगा  ।  उन्होंने  कहा--प्राई०  एम०  एफ०  तो  भेड़िए  को

 भेड़िया  मत  कहिए  ।  हम  भेड़िए  को  भेड़िया  इस  लिये  कहत  श्रटल  कहीं  झ्राप  उसे  गाय  का

 बछंड़ा  समझ  कर  पूजन  न  लग  जाएं  ।  इस  लिये  भेड़िए  को  भेड़िया  कहना  पड़ता  मैं  इसलिये

 यह'बात  कह  रहा  हूं  कि  यह  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  मैं  नहीं  जानता  था  कि  भाज  मुझे  बोलना  है  ।

 मैं  सन्  1982  की  उन  रिपोर्टों  का  जिक्र  नहीं  लेकित  1982  में  यू०  एस०  ए०  ट्रेज़री  ने  एक
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 रिपोर्ट  दी  है--यू  एस  प्रैसीडेंट  श्रौर  उसमें  कहा  गया  है  श्राई०  एम०  वर्ड  बैंक  ,  एशियन
 ड्वेलपमेंट  बैंक  का  क्या  काम  उस  रिपोर्ट  को  मैं  चाहूंगा  कि  इस  सदन  के  लोग  देखें  ।  उसमें

 कहा  गया  है  कि  इन  बैंकों  बग  काम  श्रमरीका  की  राजनीतिक  श्रौर  स्ट्रैटेजिक  नीतियों
 को  भाग  बढ़ाना  ।  उसमें  कहा  गया  है--जो  देश  ऋण  लेते  वे  देश  बाहरी  मामलों  में  अमरीका  का
 समन  करें  ।  प्रगर  समर्थन  महीं  करते  हैं  तो  कम  से  कम  चुप  रहें  ।

 भारत  एक  पिछड़ा  हुआ  देश  है  ।  तीसरे  विश्व  का  गरीब  देश  लेकिन  हमें  यह  बात  नहीं
 भूलनी  चाहिए  कि  नेहरु  का  दाम  लेने  वाले  लोग  .  .  .  भारत  तीसरे  विश्व  का  नेता  है  भ्रौर  सारी  दुनिया
 में  प्रकेला  भारत  है  जो  भ्पनी  श्र.बज़  भ॑  उठाए  हुए  हमारे  इन्द्रजीव  जो  ने  उस  दिन

 कहा  था--उरुगुब-राउन्ड  बातों  पिछले  दिनों  तक  भ्रकेला  हिन्दुस्तान  है  जो  प्रपनी  प्रावाज़,उठा  रहा
 है  भौर  ब्राज़िल  दूसरा  था  तथा  सब  दब  एशिया  के  पिछड़  हुए  इलाकों  के  लोग  प्राज  भापकों
 ग्राशा  भरी  निगाह  से  देखते  लेकिन  अ्रध्यक्ष  तरह-तरह  की  बातें  कहीं  जो  राजनीतिक
 ज्ञान  से  शुन्य  लोग  .  .  कभी  रूस  की  बात  करते  कभी  गोर्बाचोव  की  बात  करते  लेकिन
 प्रध्यक्ष  क्या  उनको  यह  मालूम  है  कि  गोर्बाचोव  जिस  समाज  को  चला  रहे  हैं  उस  समाज
 में  एक  सेना  है  जो  सजग  सचेत  है  और  राजनीतिक  रूप  से  सक्रिय  उसमें  झौर  हमारे  में  बड़ा
 श्रन्तर  है  श्रौर  उसके  बावजूद  भी  गोर्वाचोव  जैसा  आदमी  के  सामने  इन्तजार  कर  रहा  है  कि

 हमको  निमंत्रण  मिलेगा  कि  उसको  भी  मदद  नहीं  मिलने  व।ली  हमारे  देश  को  श्राज  दूसरी
 परिधियों  में  जाना  दूसरे  संकल्प  लेने  श्राज  जापान  और  जर्मनी  जैसे  देश  हमारी  सहायता
 करने  को  तैयार  ऋण  देने  के  लिए  तैयार  श्रध्यक्ष  मैं  बहुत  जिम्मेदारी  क ेसाथ  कहता
 हूं  कि  हमारे  यहां  एक  एसी  प्रवृत्ति  एसा  शासन  है  जो  देश  को  चलानः  नहीं.चाहता  ।  देश  में  एक
 ही  भावना  बनाने  की  बात  करता  है  ग्राई  ०एम  ०एफ०  नहीं  वल्ड  बैंक  नहीं  यह  देश  मिट

 मैं  श्राई  ०एम  ०एफ०  और  वल्डं  बैंक  के  खिलाफ  नहीं  मैने  खुद  कर्ज़ा  लिया  था  1200

 करोड़  इस  देश  के  श्रन्दर  मैंने  टेक्स  भी  लगाया  इस  देश  के  बड़  पूंजीपतियों  को  कहना  पड़ेगा
 कि  प्रगर  हमें  कमर  कसनी  है  तो  पहले  तुम  को  कमर  कसली  पड़ेगी  ।

 प्रध्यक्ष  मैं  इस  बात  को  कहता  हूं  कंडीशनेलिटी  क्या  प्रगर  श्राप  जानना  चाहते  हैं  तो
 वर्ल्ड  बैंक  की  रिपोर्ट  को  उठा  कर  पढ़  अगर  झाप  जानना  चाहते  हैं  तो उसको  उठा  कर
 देख  लीजिए  ।  ट्रेज़री  की  जो  रिपोर्ट  प्रेधीडेंट  को  ह ैउसको  उठा  कर  देख  लीजिए  वे  कोई  छिपा  कर

 काम  नहीं  इसकी  सारी  दुनियां  को  सारे  देश  को  जानकारी  है  केवल  भारत  की  संसद  को  इसकी
 जानकारी  नहीं  मैं  यह  बात  इसलिए  कह  रहा

 हूं
 कि  श्रगर  जानबूझ  कर  कदम  उठाए  जा  रहे

 मझे  इसमें  कुछ  नहीं  कहना  है  |  लेकिन  मुझे  डर  लगता  है  कि  हम  एक  भ्रन्धेरी  गली  में  धुस  रहे  हम
 भविष्य  को  गिरवी  रख  रह  अ्रध्यक्ष  मुझे  डर  लगता  है  कि  हम  अपनी  श्राथिक  भ्राजादी
 को  सोद  पर  चढ़ा  रहे  हैं  बल्कि  अपनी  राजनीतिक  झ्राजादी  के  साथ  भी  खिलवाड़  कर  रहे  हैं  भर

 यह  कोई  हमारा  प्रनुभव  नहीं  है  दुनिया  के  बहुत  से  देशों  ने  य ेकदम  उठाए  कहां  गए  वे  कहां
 गई  वह  आर्थिक  कहां  गया  उनका  प्राथिक  विकास  ?  सभ्यता  और  संस्कृति  के
 झटल  मैं  झ्रापसे  निबंदत  कहंगा  कि  कोरिया  और  ब्रिसबान  की  संस्कृति  का  क्या  हुआ  ?  ये  भ्राथिक
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 ये  सोने-चांदी  की  ये  मोटर  क्या  यही  हमारे  देश  की  मर्यादाएं
 मैं  उनकी  बात  करता  हूं  जी  विकसित  माने  जा  रहे  हैं  साउथ  कोरिया  चाहे  फिलिपिंस  थाइलैंड
 भौर  तेईवान  तो  क्या  हुआ्ला  उनकी  संस्कृति  क्या  हुआ  उन  की  सभ्यता  का  ?  मै  उस  बारे
 में  जिक्र  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  ...  उस  रास्ते  पर  नहीं  जा  सक्रता  और  जिस  दिन
 इस  देश  को  भ्राप  उस  रास्ते  पर  ले  जाने  की  कोशिश  करोगे  तो  यह  देश  श्राप के  साथ  नहीं  रहेगा  ।
 इसलिये  मैं  इस  बात  को  झ्रापके  सामने  रखना  चाहता  दो  शब्द  कह  कर  मैं  श्रपनी  बात  को  समाप्त
 करुंगा  पंजाब  के  मामले  में  |  पंजाब  के  मामले  में  चर्चा  चली  और  हमारे  इन्द्रजीत  गुप्ता  ने  कहा  कि
 किस  ने  फैसला  इसका  जबाव  तो  हमारे  मित्र  बूटा  सिंह  ने  कहा  कि  मैंने  किसी  से  राय  नहीं

 जब  कि  राय  सब  की  मालूम  सी०पी  बी०जे  ०पी  ०  उसमें  हिस्सा  ले  रही
 निस्ट  पार्टी  इसमें  हिस्सा  ले  रही  थी  भ्रौर  चन्द  प्रकाली  दल  के  लोग  इसमें  हिस्सा  ले  रहे  थे  ।  केवल
 एक्सट्रीमिस्ट  नहीं  चाहते  थे  कि  चुनाव  न  हों  और  दूसरी  भ्रोर  हमारे  पड़ोस  का  एक  देश  था  वह  चाहता
 था  कि  चुनाव  न  हो  ।

 “  मैं  कोई  गुप्त  वार्ताएं  नहीं  करता  मैने  सारे  लोगों  स ेसलाह  वहां  के  राज्यपाल  से  सलाह
 ली  ।  हमारे  प्रशासन  के  जितने  प्रंग  हैं  उन  सब  से  सलाह  ली  और  सवं  सम्मति  से  हमने  निर्णय  लिया  कि
 भ्रासाम  शौर  पंजाब  में  चुनाव  होने  राष्ट्रपति  महोदय  ने  इस  पर  एतराज़  यह  बात
 कोई  किसी  से  छिपी  हुई  नहीं  मैने  कहा  कि  आपको  एतराज़  हो  सकता  है  लेकिन  हम  समझते  हैं
 कि  परिस्थितियां  ठीक  हैं  ।  कांग्रेस  के  मित्रों  मं  खासतौर  से  जो  भाई  आझ्लासाम  से  झ्ाए  हैं  उनसे

 कहना  चाहुंगा  कि  बड़ा  विरोध  हुआ  प्रासाम  के  चुनाव  लेकिन  आसाम  में  चुनाव  हुए  और

 पूर्वक  वहां  चुनाव  हुए  ।  झापकी  सरकार  भी  बन  1  5  दिनों  में  क्या  हो  हमारे  मित्र  बूटा
 सिह  ने  कहा  कि  मैं  दिल्ली  से  बाहर  4  घंटे  के  लिए  जा  रहा  हूं  प्रौर  प्रेज़ीडेंट  साहब  ने  हालत  सुधार
 नहीं  तो  1984  जैसी  हालत  होती  |  मैं  प्रेज़ीडेंट  साहब  की  बड़ी  इज्ज्ञत  करता  हूं  प्रौर  उनका  वरदहस्त
 हर  समय  प्राप्त  लेकिन  बूटा  सिंह  ये  केसे  भूल  गए  कि  1984  में  वे  होम  मिनिस्टर  थे  जो  भ्राज  के
 प्रेज़ीडेंट  हैं  बें  भी  मंत्री  थे  ।  का  यह  हादसा  कंसे  हो  गया  ?  बूटा  सिह  जी  यहां  मौजूद
 नहीं  उस  समय  मैने  उनसे  फोन  पर  पूछा  उनसे  बात  की  थी  तो  बे  रो  रहे  कह  रहे
 थे  कि  मैं  कुछ  नहीं  कर  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  इन  सवालों  के  ऊपर  जो  मानवीय  संवेदना
 के  सवाल  मानवीय  पीड़ा  के  सवाल  इतनी  छोटी  बातें  की  लेकिन  हमारे  यहां  जादू  का  खेल
 झापने  देखा  मदारी  जो  कहता  जमूरा  वही  बोलता  जम र  के  बोलने  का  मुझे  ऐतराज

 नहीं  जब  तक  मदारी  भ्रपने  देश  का  हो  लेकिन  अ्रगर  मदारी  बाहर  का  हो  और  जमू रे  बोलने

 तब  हालात  बहुत  खराब  हो  जाती  है  ।

 प्रसम  में  क्या  डिसर  फिर  शुरू  हो  भ्रापको  तो  एक  सरकार  वही  सेना

 वही  फौज  वही  पुलिस  मैं  कोई  श्रेय  नहीं  लेना  बार-बार
 एक  वितृष्णा

 की

 भावना  पैदा  बार-बार  कटुता  की  बातें  ये  बातें  करना  श्गर  हम  छोड़  दें  तो  देश  की

 समस्थाझों  को  शायद  हम  ज्यादा  भ्ासानी  से  हल  कर  सकते
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 पंत  में  में  एक  बात  कहना  भ्रभी  विश्वताथ  जी  ने  एक  बात  विश्वनाथ  जी.नए
 सिद्धांतों  को  देने  में  पड़े  उतावले  नजर  भ्राते  कृपा  करके  रिज़र्व  बैंक  को  इंडिपेंडेंट  बनाने  का  सुझाव
 मत  दीजिए  ।  रिज़र्व  बैंक  ने  जो  काम  किया  ग्राषको  ज्यादा  श्रनुभव  श्राप  वित्त  मंत्ती  रह

 यह  कोई  व्यक्ति  का  सबाल  नहीं  संस्थ  भों  का  भ्रच्छे  से  भ्रच्छा  व्यक्ति  कितना  दबाव
 में  श्रा  सकता  बाहुरी  त/करतें  कितनी  सबज  कितनी  स-क्त  हैं  श्ौर  दूसरी  बात  अगर  फ्राइनांस
 बिल  पर  नहीं  सरकारें  जाएंगी  तो  पता  नहीं  आडवाणी  साहब  झऔर  नरसिहराव  फाइनांस  के  मामले
 में  कितने  दिन  तक  अ्रलग  रह  यह  बात  सोचने  की  इसलिए  आ्राथिक  सवालों  का  सवाल

 बड़ा  पेचिदा  सवाल  है  ग्रौर  चाहे  माक्स  श्नौर  बातों  मे ंगलत  निकल  गया  एक  ही  बात  उसने  शाश्वत्
 सत्य  की  कही  है  कि  प्राथिक  सवाल  भनु<५  को  चेतना  शक्ति  मनुध्य  की  श्रांतरिक  शक्ति  से  निर्णय
 लेते  उसको  ठेस  पहुंचती  उसका  उदाहरण  दिया  जो  मुझे  याद  बिद्विण  चर्च  के  पादरी
 से  अगर  बहुस  की  जाए  भ्रौर  उसके  32  क,डिनल  प्रिसीफ्ल  का  खण्डन  करते  रहिए  तो  वह  हमेशा
 यह  कहता  रहेगा  कि  हम  सब  उसी  भगवान  की  संतान  हतको  प्यार  से  मोहब्बत  भाई  चारे  से

 रहना  लेकिन  उसी  पादरी  विशप  से  कहिए  कि  चर्च  की  एक  गज़  ज़मीन  हमारी  है  तो  वह
 सब  भूल  जाएगा  और  वही  क्रास  लेकर  तुम्हारे  सिर  पर  पटक  देगा  ।  इसलिए  बड़ा  अच्छा  लगता

 सुहावनें  स्वप्नों  का  लेकिन  यह  खतरनाक  खेल  श्राथिक  मामलों  में  एक  तरफ  आपकी  पीड़ा
 गरीबों  के  लिए  एक  ओर  आपकी  पोड़ा  पिछड़ों  के लिए  है  और  दूसरी  श्रोर  आरथिक  मामलों  का

 समन्वय  इस  तरह  से  ।  बुद्ध  जैसे  व्यक्ति  ने  हिंतःय-बहुजन  की  बात  कही
 हिताय-सर्वजन  सुखायਂ  नहीं  हिताय-सर्वजन  सुखायਂ  की  बात  नहीं  चल

 सकती  ।  इन  सवालों  पर  कार्सेसस  नहीं  हो सकता  ।  इस  पर  कग्रेस  पार्टी  सब
 लोगों  को  सोचना  ये  बंटी  हुई  इन  धाराभ्रों  में  मेल  नहीं  हो  यह  बात  समझे

 रहिये  ।  इन  बातों  को  भ्रध्यक्ष  महोदय  यदि  हम  सोच  सकेंगे  तो  शायद  भारत  भविष्य  के  बारे  में  झौर

 झारत  की  गरीब  जनता  के  बारे  में  सही  निर्णय  ले  सकेगे  ।  धन्यवाद  |

 ]
 अध्यक्ष  सहोबय  :  माननीय  वित्त  मंत्रो  प्रपना  वकतब्य  देगें  |  प्रन्य  सदस्य  बाद  में  बोलेंगे  ।

 संसंदोय  काये  संत्री  गुलाब  नथो  :  जब  माननीय  प्रध्यक्ष  महोदय  प्रन्दर

 सदन  की  राय  ली  गई  कि  सभा  की  बैठक  भ्र/ठ  बजे  तक  बढ़ा  दी  जाए  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  हम  भ्राठ  बजे  तक  बैठेंगे  श्रौर  सदस्यों  को  बोलने  की  भ्रनुमति  देंगे  ।

 मंत्र  द्वारा  वक्तव्य

 स्वर्ण  संब्यबहार  के  बारे  से

 बित  मंत्रों  मसमोहम  :  हम  भुगतान  संत्लन  के  एक  भश्रपूर्व  संकट  का  सामना  कर

 रहे  हमारी  विवेशी  मुद्रा  की  प्रारक्षित  मिधि  का  भंडार  प्रंतर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  से  जुलाई
 1990  और  1991  में  काफी  उधार  लेने  के  बाजजूद  बहुत***  क्रम  स्तर  पर  रह  गया  ।

 200



 27  1013  मंत्री  हास  क्क्सम्म

 रुपए  में  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विश्वास  के  कमजोर  हो  जाने  के  कारण  प्रन्तर्राष्ट्रीय  वाणिज्यिक  बैंकर

 हमें  उधार  देने  के  लिये  नितांत  श्रनिष्छूक  हो  गए  इसो  कारण  प्ननिवासी  भारतीयों  से
 विदेशी  मुद्रा  में  धनराशि  की  प्राप्तियां  भ्रौर  भारत  में  इन्हें  बैंकों  क ेपास  विदेशी  रुपए  मूल्य
 वर्ग  के  सामान्य  लेखों  में  सार्थक  रूप  से  क्रियान्वित  नहीं  किया  जा  रहा  है  भ्रौर  पिछले  महीने  में
 इस  लेखे  में  से  बड़ी  मात्रा  में  निवल  बाहय  प्रवाह  हुभ्ा  ।  संपूर्ण  विश्य  रुपये  के भावी  मुल्य
 के  बारे  में  प्रस्याशाएं  बहुत  ही  प्रतिकल  हैं  भ्ौर  इससे  भारतीय  निर्यातकों  को  निर्यात  से  प्राप्त

 होने  वाली  प्राय  को  भारत  में  भेजने  के  लिये  बिलम्ब  करने  का  प्रोत्साहन  मिल  रहा  है  भौर

 पूंजी  को  भ्रवैध  रूप  से  बाहर  भेजने  का  प्रोत्साहन  मिल  रहा

 2.  इस  पृष्ठभूमि  में  हमने  पहली  और  तीन  1991  को  रुपए  के  विनिमय  मूल्य
 के  समायोजन  का  निर्णय  लिया  ।  इसका  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाज़ारों  भ्रौर  प्रधान  पूंजी  बाज़ार  के
 व्यापारियों  पर  प्रतुकूल  मनोव॑ज्ञानिक  भ्रसर  पड़ा  मुझे  विश्वास  है  कि  हमने  इस  समय
 व्यापार  नीति  में  सुधार  संबंधी  जो  उपाय  किये  हैं  उनके  साथ  विनिमय  दर  समायोजन  से  हमारे

 भुगतान  संतुलन  फी  स्थिति  में  काफी  सुधार  होगा  |  श्रौर  हमारी  मुद्रा  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विश्वास
 फिर  पैदा  हो

 3.  लेकिंत  इस  समय  हमारे  सामने  नकदी  की  प्रमुख  समस्या  हमने  प्रपने  ध्रायात
 बिल  को  अभूतपूर्व  स्तर  तक  कम  कर  दिंया  है  ताकि  हम  अ्त्याधिक  प्रावश्यक  वस्तुश्नों  के  ग्राय।त

 के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  कर  सके  ।

 4.  इसके  साथ  ही  साथ  विदेशी  ऋण-परिशोधन  की  राशि  देय  हो  गई  हमने  पक्का

 निर्णय  लिया  है  कि  सभी  प्रन्तर्राष्ट्रीय  वचनबद्धताशों  को  पूरा  किया  जाए  भ्रौर  प्रदायगियों  में  कोई
 भी  चूक  तकी

 5..  इसलिये  हमें  ऐसी  स्थितिपों  का  सामता  करना  पड़  रहा  है  जहां  हमारी  ऐसी  बड़ी
 वित्तीय  प्रावश्यकताएं  जिन्हें  निर्यात  में  वृद्धि  करके  श्रथवा  प्रायात  को  श्रौर  कम  करके  क्रथवा

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वाणिज्यिक  बैंकों  से  श्रधिकाधिक  विदेशी  उधार  लेकर  प्रथवा  भ्रनिवासी  भारतीयों

 से  भ्रधिक  राशियां  प्राप्त  करके  तत्काल  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  ।
 ॥

 6.  इस  पृष्ठभूमि  में  श्री  चन्द्रशेखर  की  पिछली  सरकार  ने  सरकारी  भष्डार  से  20  दन

 सोना  विदेशों  में  बेचने  का  निर्णय  लिया  जिसमें  6  महीने  की  भ्रवधि  वेः  भ्रन्त  में  खरीद  का

 विकल्प  रखा  गया  सोने  वत  वास्तजिक  निर्यात  21  और  31  1991  के  बीच  हुभ्रा  ।

 7.  पिछली  सरकार  भी  भारतीय  रिज़र्व  बैंक  के  इस  बारे  में  निर्णय  से सहमतਂ  थी  कि  वर्समान

 कठित  स्थिति  में  भारतीय  रिज़बं  बैंक  का  15  प्रतिशत  तक  सोना  सेंट्रल  तैंक  की  सुरक्षा  में  रखने  के

 लिए  विदेशों  में  भेजा  जा  सकता  भारतीय  रिज़र्व  बैंक  का  भ्राशय  भाशत  से  बाहर  भेजे  गए  सोने

 को  गिरवी  रख  कर  प्रल्पावधि  ऋण  प्राप्त  करता  भारतीय  रिज़व  बैंक  भ्र्धिनियम  की  धारा

 33(  5)  के  भारतीय  रिजर्व  बैक  प्रपने  सोने
 का

 प्रतिशत  तक  विदेश  में  रख  सकता  है
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 :  और  भारतीय  रिजव  बेक  स्वयं  इस  बारे  में  निर्णय  ले सकता  लेकिन  भ्र॒त्यधिक  सावधाती  बरतते

 हुए  भारतीय  रिज़वं  बैंक  ने  पिछली  सरकार  से  परामश्श  जिन्होंने  भारतीय  रिज़र्व  बैंक  की
 प्रस्तावित  कारंवाई  से  सहमति  प्रकट  की  ।  जब  हमारी  सरकार  ने  सत्ता  मुझे  पिछली  सरकार
 की  सहमति  से  लिये  गए  भारतीय  रिज़र्व  बैंक  के  निर्णय  की  जानकारी  थी  ।  परन्तु  मैंने  उस  निर्णय
 को  बदलना  उचित  नहीं  समझा  ।  अपनी  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  भारतीय  रिज़र्व  बैंक  ने
 4  1991  को  4.  8  मीट्रिक  टन  सोने  को  बैंक  श्रॉफ  इंग्लैंड  के  पास  सुरक्षित  रखे  जाने  के  लिए
 विदेश  भेजा  ।  7  जुलाई  को  20.  01  मीट्रिक  टन  सोने  की  श्रौर  मात्रा  भेजी  11  जुलाई  को

 10.  01  मीट्रिक  टन  और  सोना  भेजा  गया  ।  18  जुलाई  को  12.  09  मीट्रिक  टन  झौर  सोना  भेजा
 गया  ।  इस  प्रकार  कुल  मिला  कर  बैक  भ्रॉफ  इंग्लैंड  के  पास  सुरक्षित  रखने  के  लिए  46.  91  मीट्रिक
 टन  सोना  विदेश  भेजा

 8.  46.  91  मीट्रिक  टन  सोने  की  गिरवी  से  भारतीय  रिज़र्व  बैंक  महीने  में  एक  बार

 लगभग  400  मिलियन  डॉलर  की  कुल  राशि  ले  सकता  जिससे  हम  इस  समय  नकदी  की

 गम्भीर  समस्या  से  निपट  सकते  हैं  ।

 9.  18  जुलाई  को  सोने  की  अंतिम  किस्त  विदेश  भेजने  के  साथ  इस  बारे  में  कार्य  पूरा  हो
 गया  है  जिसके  बारे  में  हमने  मूलतः  योजना  बनाई  थी  ।  स्पष्ट  सुरक्षा  कारणों  से  सोने  को  भेजने  का

 कार्य  सार्वजनिक  घोषणा  के  बिना  किया  जाना  आवश्यक  इसके  पश्चात्  भारतीय  रिज़र्व  बैक  के

 भंडार  से  विदेश  में  भ्रागे  सोना  नहीं  भेजा  जाएगा  ।

 10.  सोने  का  निर्यात  एक  कष्टकर  ज़रूरत  थी  लेकिन  मुझे  विश्वास  है  कि  हमने  जो  निर्णय

 लिए  हैं  उनसे  कुछ  समय  में  हमारी  भुगतान  संतुलन  की  स्थिति  में  महत्वपूर्ण  सुधार  होगा  ।  मैं  इस

 बारे  में  भरसक  प्रयत्न  करूंगा  कि  हमने  जो  सोना  विदेश  भेजा  हैं  उसे  यथाशीघ्र  भारत  में  वापस

 लाया  जाए  |  .  .  .  .  .  .

 भरी  सिसंल  कास्ति  चटजों  मंने  स्पष्टीकरण  के  लिए  एक  नोट  भेजा  कया  हुभा  ?

 ,  :  .  .  .

 करी  बसुबेव  आचार्य  :  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मंत्री  ने  कुछ  भाश्वासन  दिया  था

 ,  श्री सिर्मल  .  .

 श्री  सिर्मल  कास्ति  चटलों  :  क्या  यह  सही  है  कि  भ्रप्रैल  से  जून  की  प्रवध्रि  के  दौरान  हमारे  पास

 निर्यात  श्राधिक््य  था  ?  क्या  इसका  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ?  क्या  यह  श्रव  भी  उच्च

 .  -  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  प्रहमद
 .  .  .  .

 अध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  श्रहमद  भ्रव  बोल  सकते

 वमन््यकथाअ>मभककक३ का
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 6.10  म०  १०

 श्री  ई०  अहमद  :  प्रध्यक्ष  मे  माननीय  सदस्य  श्री  बूटा  सिंह  हारा  रखे
 गये  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  अपनी  हण्डियन  यूनियन  मुस्लिम  लीग  की  ओर  से  समर्थन  करता  हूँ  ।

 विगत  तीन  दिनों  से  यह  सदन  राष्ट्रपति  के  ग्रभिभाषण  पर  चर्चा  कर  रहा  इन
 तीन  दिनों  में  में  इस  सदन  में  माननीय  विशेषकर  दलों  के  नेताओं  के  भाण्ण  सुन  रहा  हूँ  ।

 राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  ने  इस  सदन  के  सदस्यों  विशेषकर  राजनैतिक  दलों  के  नेताशों  को  .  .  .

 थो  निर्मल  कारित  चटर्जी  :  क्या  में  आपका  ध्यान  एक  बात  की  पश्रोर
 दिला  सकता  हैँ  ?  एक  राज्य  सरकार  के  मंत्री  सदन  में  मौजूद  जहां  तक  मुझे  याद
 लोक  सभा  में  एक  निर्णय  दिया  गया  .  .

 श्री  चिस  बस  :  उन्होंने  ग्राज  सुबह  एक  भाषण  दिया  था  ।

 श्री  निर्मल  कास्ति  चट्जो  :  श्री  श्राइवाणी  इसकी  पुष्टि  करेंगे  ।  लोक  सभा  में  एक  निर्णय
 दिया  गया  था  कि  एक  राज्य  सरकार के  मंत्री  को  लोक  सभा  में  बोलने  की  प्रनुमति  नहीं  दी  जाती  ।
 राज्य  सभा  में  भिन्न  निदेश  चूंकि  वह  पहले  ही  भ्रपना  भाषण दे  चुकी  पूरे  भाषण  को  सभा  की

 कार्यवाही  से  निकाला  जाना  में  इस  के  संबंध  में  निर्णय  चाहता  हूँ  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  म॑  इसकी  जांच  करुंगा  |

 भरी  रमेश  थेर्निट्तला  :  वह  लोक  सभा  की  सदस्य

 भरी  निर्मल  कारित  चटर्जो  :  मुझे  इसकी  जानझारी  श्रतः  उसे  राज्य  सभा  की  तरह  यहां
 बोलने  की  प्रनुमति  नहीं  दी  जायेगी  ।  लोक  सभा  भ्लौर  राज्य  सभा  के  नियमों  में  कुछ  थोड़ा  सा
 झन्तर

 झी  ई०  अहमद  :  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  पर  चर्चा  के  दौरान  यह  देखना  रचिकर
 था  कि  राजनैतिक  दलों  के  नेता  विशेषकर  वर्तमान  प्राथिक  संकट  के  संबंध  में  श्रारोप  प्रत्यारोप  लगा

 रहे  क्या  में  कह  सकता  कि  वर्तमान  संकट  पिछली  सरकार  की  कुछ  गलत  नीतियों  का
 परिणाम  ये  सभी  राजनैतिक  वामपथी  दलों  को  छोड़  कभी-न-कभी  सत्ता  में  रहे  हैं  ।

 परन्तु  भ्रारोप-प्रत्यारोप  लगाने  का  कोई  भ्रथं  नहीं  है  ।  इस  समय  हम  सब  को  दलगत  राजनीति  से
 ऊपर  इकठठे  बैठ  कर  देश  की  समस्याझों  का  प्माधान  निकालना

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  का  भ्रभिभाषण  देश  के  राजनैतिक  भ्रौर  सामाजिक
 उत्थान  का  एक  दस्तावेज  कई  नेताों  ने  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  को  एक  ऐसा  दस्तावेज  कहा  है
 जिसमें  कुछ  भी  नहीं  में  उस  विभार  से  सहमत  नहों  मेरे  राष्ट्रपति  का  यह
 प्रभिभाषण  वर्तमान  सरकार  की  तात्कालिक  वरीयताप्नों  और  लझ्बः  अवधि  क॑  राष्ट्रीय  उद्देश्यों
 को  पाने  के  संदर्भ  में  वर्तेमान  सरकार  की  नीतियों  का  निरुपषण  राष्ट्रपति  ने
 बर्तमान  भारत  की  सही  तस्वीर  प्रस्तुत  की  है  भौर  उन्होंने  इन  समस्याझ्रों  को  हल  करने
 के  लिए  कतिपय  सुधारात्मकम  उपायों  का  भी  वचन  दिया  मैं  इन  बातों
 पर  सदन  का  प्रधिक  समय  नहीं  लेना  लेकिन  में  केवल  इस  सदन  का  ध्यान  देश  के
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 बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  वी  झोर  दिला  रहा  हूँ  ।  इस  देश  की  राजनीति  में  श्रलगाबवादीਂ  प्रधुत्तियर॑
 खतरनाक  ढंग  से  उभर  रही  मेरे  मत  यह  भ्रलगाववादी  प्रवृत्ति  कानृत  भ्रौर  व्यवस्था  की
 समस्या  नहीं  भौर  न  ही  राजनैतिक  मुद्दा  यह्  देश  की  एकता  श्रौर  भ्रखण्डता  से  संबंधित  समस्या

 राष्ट्रपति  ने  भ्रपने  भ्रभिभाषण  कतिपय  उपायों  का  उल्लेख  किया  कि  हम  इन  मुद्दों  को

 सुलझाने  में  कैसे  समर्थ  दुर्भाग्य  कई  नेता  जिन्होंने  चर्चा  में  भाग  लिया  वे  देश  में  बढ़ती
 साम्प्रदायिकता  श्रौर  सामाजिक  विभाजन  का  उल्लेख  करना  भूल  गये  दुर्भाग्य  से  इस  देश  हम
 साम्प्रदायिक  विभाजन  देख  रहे  मेरे  श्रनुसार  श्रत्यधिक  बुरी  घटना  है  और  हमें  इसे  कम
 करने  के  लिए  और  इसे  समाप्त  करने  के  लिए  सभी  संभव  प्रयास  करने  वास्तव  इस  रोग
 की  जड़ें  गहरी  हैं  क्लौर  इसे  रोकने  के  लिए  कोई  साधारण  विकल्प  नहीं  में  यह  पूछता  हूँ  कि

 हमारे  देश  के  लोग  धर्म  के  नाम  पर  क्यों  झगड़ा  कर  रहे  हैं  ?  उन्हें  धर्म  क ेनाम  पर  क्यों  मारा  जा

 रहा  है  ?  ऐसी  बातों  के  लिए  हमारे  धर्मों  में  कोई  स्थान  नहीं

 में  केरल  का  रहने  वाला  हूँ  जो एक  बहुत  छोटा  राज्य  मेरे  विचार  से  केरल  भ्रपन
 साम्प्रदायिक  सामाजिक  विकास  श्रौर  राजनैतिक  उपलब्धि  में  कई  उत्तरी  राज्यों
 के  लिए  झ्रादर्श  का  कार्य  कर  सकता  केरल  साम्प्रदायिक  सदभाव  का  एक  जीता  जागता  उदाहरण

 जहां  श्राप  चर्चों  और  मस्जिदों  को  एक  साथ-शांतिपूर्वक  रहते  देख  सकते  हैं  ।  वेਂ  पूर्ण
 साम्प्रदायिक  सदृभावना  की  तस्वीर  के  रूप  में  साथ-साथ  खड़े  यह  हमारे  राष्ट्रीय  नेताँश्ों  के  लिए
 केरल  की  इस  सांस्कृतिक  विरासत  का  प्रचार  करने  और  उसकी  होड़  करने  का  समय  केश्ल  को

 सांस्कृतिक  विरासत  भारत  की  संस्क्रतिक  विरासत  का  अभिन्न  भाग  है  ।  हम  पंडित  जवाहर
 लाल  नेहरू  जैसे  महान  नेता  द्वारा  दिये  गये  सिद्धान्त  का  ईमानदारी  पूर्वक  श्रनुसरण  कर  रहें
 उन्होंने  कहा  था  कि  इस  देश  की  एकता  उसकी  विविधता  में  है  ।  हम  इसे  सिद्धान्त  का  पालन
 करते  रहे  भ्रतः  हमारे  देश  में  लोगों  के  लिए  पूर्ण  सदभावनापूर्वग्ग  रहने  का  यह  एक  अ्रच्छा
 अवसर

 राष्ट्रपति  ने  भ्रपने  भाषण  में  कई  समस्याओञ्रों  का  उल्लेख  किया  उनमें  से  एक
 बाबरी  मस्जिद-राम  जन्म  भूमि  विवाद  इसके  बारे  में  काफी  कुछ  कहा  जा  हाईकोर्ट
 की  लखनऊ  खण्डपीठ  में  एक  सिविल  गाम  ae  भी  लम्बित  इसलिए  में  इस  मामले  के  गुण  दोषों
 का  वर्णन  नहीं  करना  चाहता  ।  परन्तु  साथ  हमें  इस  मामले  के  राजनैतिक  पहलुप्ों  पर  भी  विचार
 करना  इस  दुर्भाग्यपूर्ण  विवाद  के  नाम  पर  कई  व्यक्ति  मारे  जा  चुके  सभी
 भारतीय  प्रतः  राष्ट्रपति  द्वारा  श्रपनें  ग्रभिभाषण  में  उक्त  समाधान  के  विषय  में  किया  गर्याः

 उल्लेख  स्वागत  ग्रोग्य  लक्षण  पृष्ठ  4  के  पैरा  9  में  श्रभिभाषण  में  कहा  गया  है  :

 साम्प्रदायिक  तत्वों  को  कोई  विवाद  उत्पन्न  करने  और  फूट  डालने  के  धर्म-स्थलों
 का  उपयोग  करके  उनकी  पवित्नता  को  नष्ट  करने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकते  ।  सरकार  .
 राम  जन्म  भूमि-वाबरी  मस्जिद  विवाद  को  दोनों  समुदायों  की  भावनाओं  का  समुचित  -
 झादर  करते  हुए  बातचीत  द्वारा  हल  करने  के  लिए  हर  संभव  प्रयास  करेंगे
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 यह  एक  स्वागत  योग्य  लक्षण  है  ।  लेकिन  साथ  में  सरकार  का  ध्यान  उनके  चुनाव
 पत्र  की  भ्रोर  भी  दिलाना  चाहता  जो  स्वर्गीय  राजीव  गांधी  न ेजारी  किया  इस  चुनाव
 पत्र  में  पृष्ठ  29  में  राम  जन्म  भूमि-बआबरी  मस्जिद  के  बारे  में  निम्नलिखित  बताया  गया  है  :

 इस  मुद्दे  को  बताचीत  द्वारा  हल  करने  के  लिए  वचनबद्ध  है  जो  दोनों  सम्प्रदायों
 की  भावनाभों  का  पूरा  आदर  यदि  ऐसा  हल  नहीं  निकलता  तो  सभी  दलों  को
 न्यायालय  के  प्रादेश  और  निर्णय  का  सम्मान  करना  कांग्रेस  मस्जिद  को  गिराये
 बिना  मन्दिर  के  निर्माण  के  पक्ष  में

 राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  में  मुझे  ये  शब्द  नहीं  ऐसा  हल  नहीं  निकलतः  तो
 सभी  दलों  को  न्यायालय  के  भझ्ादेश  ध्रौर  निर्णय  का  सम्मान  करना  चाहिए  ।”  मेरे  विचार  से  यह  गलती
 से  छूट  गया  होगा  ।

 में  यह  कहने  का  साहस  करता  हूँ  कि  यदि  हम  इस  ज्वलंत  मुद्दे  का बातचीत  द्वारा  कोई
 हल  निकालने  का  प्रयत्न  तो  यह  प्रत्येक  व्यक्ति  का  कत्त॑व्य  है  कि  ऐसे  सौहादंपूर्ण  हूल  के  लिए
 सहायता  करें  ।  यदि  हम  बातचीत  द्वारा  हल  निकालने  में  सफल  नहीं  होते  हैं  तो  हमें  न््यायालय  के
 निर्णय  का  इन्तज़ार  करना  एक  सभ्य  समाज  में  यह  प्रत्येक  नागरिक  का  कर्तव्य  है  कि  वह
 न्यायालय  में  ऐसे  निर्णय  का  सम्मान  करें  ।

 भन्य  महत्वपूर्ण  जिसका  में  यहां  उल्लेख  करना  चाहता  हूँ  वह  भारक्षण  के  संबंध  में

 हम  सदा  प्रारक्षण  के  सिद्धान्त  का  समर्थन  करते  लेकिन  साथ  में  यह  कह  सकता  हूं
 कि  मुस्लिमों  की  स्थिति  इस  देश  में  प्रत्यधिक  शोचनीय  मुसलमानों  को  देश  भर
 में  पिछड़ा  वर्ग  समझा  जाना  तमिलनाडु  झौर  कनटिक  में  मुसलमानों  को  संविधान
 में  प्रनुच्छेद  isa  और  16  के  भ्रन्तर्गत  पिछड़े  वर्ग  में  शामिल  किया  गया  परन्तु  समस्त
 भारत  ऐसा  नहीं  किया  गया  यहां  तक  कि  मण्डल  कमीशन  की  रिपोर्ट  में  भी  कई  विसंगतियां

 हमने  मण्डल  कमीशस  की  रिपोर्ट  को  सीमित  समर्थन  इस  शर्त  के  साथ  दिया  है  कि  ऐसी
 विशेषकर  केरल  के  मुस्लिमों  के  संबंध  को  दूर  किया  जाता  चाहिए  ।  हम  भारक्षण

 के  पक्ष  में  है ंलेकिन  हम  भनुरोध  करते  हैं  कि  अल्पसंख्यकों  को  विशेष  ग्रारक्षण  प्रदान  किया  जाना
 जब  तक  भ्रल्पसंख्यकों  के  लिए  नौकरियों  में  ऐसा  भ्रारक्षण  नहीं  किया  जायेगा  ;  सरकार  के

 लिए  पिछड़े  वर्ग  को  राष्ट्रीय  मुख्य  धारा  में  ले जाना  कठिन  होगा  ।

 6.34  स०  प०

 पी०एस०  सईद  पीठासोन

 में  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता  हूँ  कि  वह  मुस्लिमों  को  पिछड़े  वर्ग  में  शामिल  करने
 और  उतको  आरक्षण  में  विशेष  कोटा  देने  के  चाहे  यह  27  प्रतिशत  के  घोषित  कोटे  में  हो  या
 किसी  प्नन््य  साधन  क्प्रावश्यक  उपाय
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 क्या  में  सरकार  के  नोटिस  में  मुस्लिमों  की  सेवाओं  में  वतमान  शोचनीय  स्थिति  को  भी  ला
 सकता  सेवाझ्रों  में  उनका  प्रतिनिधित्व  बहुत  कम  सरकारी  क्षेत्र  में  उपक्रमों  में  भी  उनका
 प्रतिनिधित्व  बहुत  कम  भ्रतः  सरकार  को  मुस्लिमों  के  लिए  नौकरियों  में  प्रावधान  करने  के  लिए
 अत्यधिक  प्रयास  करने  यदि  झ्रावश्यक  तो  प्रारक्षण  भी  किया  जाना  हमारी
 गरीब  मुसलमानों  को  कुछ  मंत्री  पद  या  राजदूत  पद  प्रदान  करने  में  प्रत्यधिक  रुचि  नहीं  हम  वास्तव
 में  नीचे  के  स्तर  पर  नौकरियां  प्राप्त  करने  में  रुचि  रखते  मुझे  प्राशा  हैं  कि  सरकार  इसे

 ध्यान  में  रखेगी  झौर  प्रावश्यक  उपाय  करेगी  ।  ।

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  जो  में  सरकार  के  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूँ  वह्  भ्रल्पसंख्यक  समुदाय  में
 सदस्यों  क॑  सम्पत्ति  भौर  सम्मान  को  रक्षा  भौर  सुरक्षाਂ  की  है

 में  राष्ट्रपति  द्वारा  भ्रपने  प्रभिभाषण  में  एक  संयुक्त  त्वरित  कारंवाई  बल  गठित  करने  के
 संबंध  में  कही  गई  बात  की  भ्रत्यधिक  प्रशंसा  करता  हूँ  ।  यह  शर्मनाक  है  कि  राज्य  सरकार  में  नियंत्रण

 प्रधीन  सशस्त्र  बल  साम्प्रदायिक  फसादों  में  पश्चपातपूर्ण  रवैया  अपनाते  भ्रतः  स्वर्गीय  श्री  राजीव
 गांधी  द्वारा  व्यक्त  किया  गया  यह  विज्वार  कि  ऐसी  स्थिति  में  एक  सयुकत  त्वरित  कारेंवइई  बल  का

 गठन  करके  निपटा  एक  स्वागत  योग्य  लक्षण  है  भ्रौर  यह  निश्चित  रूप  से  राहत  होगी  यदि
 सरकार  साम्प्रदायिक  दंगों  से  निपटने  के  लिए  ऐसे  त्वरित  कारंवाई  घल  का  गठन  करने  के  लिए
 झ्रावश्यक  उपाय  करती  है  ।

 क्या  में  सरकार  के  नोटिस  में  देश  में  ग्रल्पसंख्यकों  के  सामने  श्रन्य  जैसे  कि  कॉलेजों
 भौर  स्कालों  में  प्रवेश  ला  सकता  हूँ  ?  भब  भी  एक  प्नल्पसंख्यक  समुदाय  केਂ  रूप  में  शिक्षा  में  भप्रत्यधिंक

 पिछड़े  हुए  जब  तक  सरकार  उनकी  सहायता  नहीं  करती  उनके  लिए  भ्रावश्यक  शैक्षणिक  सुक्धाएँ
 प्राप्त  करना  बहुत  कठिन  होगा  ।  मुझे  भ्राशा  है कि  सरकार  पअ्रल्पसंख्यक  समुदायों  की  इन  कठिनाइयों
 को  समझेगी  और  इस  संबंध  में  उनच्नित  कदम  उठायेगी  ।

 क्या  में  यहां  जम्मू  ग्रौर  कश्मीर  के  बारे  में  भी  एक  शब्द  कह  सकता  हूं  ?  जम्मू  झौर
 कश्मीर  भारत  का  प्रभिन्न  भाग  इस  देश  की  कोई  भी  ताकत  जम्मू  म्लौर  कश्मीर  को  हमारे
 देश  से  दूर  नहीं  ले  जा सकती  ।  लेकिन  साथ  में  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता  हूँ  कि  भ्राम  झ्ादमी
 जिसमें  वेशभक्ति  है  श्रोर  भारत  की  मुख्य  भूमि  में  विश्वास  भी  उसका  भी  विचार  किया  जाना

 सरकार  भौर  भ्रधिकारियों  को  उन  के  साथ  सहानुभूतिपूर्वक  व्यवहार  करना  चाहिए  ।

 जम्मू  और  कश्मीर  में  राजनैतिक  प्रक्रिया  प्रारम्भ  की  जानी  चाहिए  ।  उसी  से  भारत  के  उस  प्रांत
 में  स्थायी  शांति  भायेगी  ।

 में  सरकार  की  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  करना  राष्ट्रपति  ने
 नीति  का  काफी  विस्तार  से  उल्लेख  किया  लेकिन  पिछले  खाड़ी  युद्ध  के दौरान  हमारी  सरकार
 ने  खाड़ी  क्षेत्र  के देशों  को गलत  सकेत  दिया  उस  समय  सरकार  का  दृष्टिकोण  श्रत्यधिक  भ्रांतिपूर्ण

 भारत  सरकार  के  लिए  खाड़ी  देशों  के  शासकों  के  मस्तिष्क  में  यदि  कोई  गलत  धारणा  बन  गई
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 है  तो  उसे  दूर  करने  का  समय  भा  गया  है  भोर  सरकार  की  निकटता  झौर  हमारे  निर्यात  में  सुधार
 लाने  की  संभावना  को  देखते  हुए  इन  देशों  के  साथ  भारत  के  वाणिज्यिक  सम्बन्धों  में  सुधार  लाते  के
 लिए  सभी  झावश्यक  उपाय  करने  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दिया  जाना  सरकार  को
 यह  भी  पता  लगाना  चाहिए  कि  खाड़ी  देशों  को  किन  का  निर्यात  किया  जा  सकता  लेकिन

 दुर्भाग्यवश  इस  क्षेत्र  में  वरतुभों  को  बेचने  की  बहुत  दक्षता  हममें  नहीं  हमारे  भ्रधिकांश  भ्वसरों  को

 नज़  रप्नंदाज़  कर  दिया  गया  है  भोर  जहाँ  तक  इसका  सम्बन्ध  है  हमारे  भ्रधिकांश  संसाधनों  को  इसमें
 नहीं  लगाया  गया  क्या  में  विरोधी  दलों  के  प्रति  समुचित  सम्मान  का  भाव
 रखते  यह  कह  सकता  हूँ  कि  जहां  तक  इस  देश  के  प्रशासन  का  सम्बन्ध  है  हमें  एकमत  होना  चाहिए  ।
 प्रब  समय  भ्रा  गया  है  कि  हमे  देश  की  समस्याप्रों  को एक  जुट  होकर  सुलझाना

 इन्हीं  कुछ  शब्दों  के  में  फिर  श्री  बूटा  सिह  द्वारा  रखे  गये  प्रस्ताव  का  समर्थन  करते  हुए
 झ्पना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 झी  इम्चालम्था  :  सभापति  हम  लोगों  की  बारी  काफी  पहले  प्रानी

 चाहिए  लेकिन  भ्राज  तक  हमें  यह  भ्रवसर  बिल्कूल  नहीं  मिल  रहा

 सभापति  महोदय  :  मेरे  पास  एक  लम्बी  सूची  हमने  देर  तक  बैठकर  काम  निपटाने
 का  निर्णय  पहले  ही  कर  लिया  इससे  प्रत्येक  सदस्य  को  भ्रवसर  मिलेगा  ।

 थी  याइमा  सिह  पुपताम  :  वया  क्लापके  पास  कोई  सूची  है  या  भाष

 किसी  भी  सदस्य  को  बोलने  की  प्ननुमति  दे  रहे  हैं  ?  क्या  भाप  ऐसा  ही  कर  रहे  हैं  ?

 सभापति  महोदब  :  भें  ऐसा  नहीं  क२  रह  मुझे  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  सुझाव  दिया  है
 कि  कार्यवाही  का  संचालन  मैसे  करना  चाहिए  ।  उन्होंने  मुझे  सूची  दी  सूची  पहले  ही  तैयार

 की  जा  चुकी  यदि  झ्राप  इस  तरह  तकं-बवितर्क॑  करते  रहेंगे  तो  हमें  प्रधिक  समय  तक  बैठना

 होगा  ।  क्या  में  भापकी  सहायता  के  लिए  प्राप  से  सहयोग  ले  सकता  हूँ  ?  भाप  भ्रपती  सीट  पर

 बैठ  जाइये  ।  मैं  प्रव  श्री  मणिशंकर  प्रस्यर  से  बोलने  को  कहूँगा  ।

 भी  पीयूष  तोरकी  :  हम  यहाँ  तीन  दिन  से  प्रतीक्षा  कर  रहे  सभी  दलों

 को  प्वसर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 सभापति  महोदस  :  प्रापका  नाम  पहले  ही  शामिल  कर  लिया  गया  सभापति  महोदय  की

 सूजी  के  भनुसार  भाप  तीसरे  बकता  होंगे  ।

 की  सलिशंकर  अयूधर
 मैं  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 हूं  ।
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 राष्ट्रपति  का  श्रभ्रिसाषण  उस  दल  के  साहस  और  झ्रात्मयिश्वास  को  प्रतिबिम्बित
 करता  है  जिसने  हमारे  इस  महान  देश  के  शासन  में  नैसगिक  दल  के  रूप  में  एक  महत्वपूर्ण  भूमिका
 निभायी  ।  हमारे  प्रजातन्त्  ने  गैर-कांग्रेसी  दलों  को  अ्रपने  साहस  का  प्रदर्शन  करने  के

 लिए  अवसर  दिया  पिछले  15  वर्षों  में  पश्चिम  बंगाल  को  छोड़कर  देश  ओर  शेष  सभो  सम्बन्धित
 राज्यों  ने  गैर-कांग्रेसी  शासन  से  ऊबकर  उस  पार्टी  को  सत्ता  सौंपी  है  जिसका  भ्रटूट  सम्बन्ध  106
 वर्षों  से  एलान  श्राक्टेवियस  हू  मूम  से  लेकर  राजोब  गांधो  और  अब  श्री  नर्रासह  राब  से
 बना  हुआझा

 मैं  सरकार  से  निर्भभ  और  निः:संकोच  होकर  श्रयने  कथतातुसार  कांग्रेत  पार्टी  के

 महान  सिद्धांत  और  परम्परा  के  भ्रनुकूल  कांग्रेस  के घोषणा-पत्र  को  ध्यान  में  रब्बते  हुए  कार्य  करने
 का  भनुरोध  करता  हेँ---श्री  राजीव  गाँधी  की  यही  अ्रंतिम  इच्छा  थी  ।

 मेरे  अलावा  इस  सभा  के  और  दो  या  तीत  सदस्य  जानते  हैं  कि  स्वर्गीय  श्री  राजोब  गांधी
 का  कांग्रेस  के  चुनावी  घोषणा-पत्र  में  कितता  व्यक्तिगत  योगदान  रहा  निश्वप्र  कई  प्रा  हू
 पेश  किये  गये  श्लौर  अनेक  सुप्ताव  दिये  इत  प्राहपयों  और  सुत्तावों  पर  पतवव्वातोर्वेंक,जिवे।र
 किया  गया  और  इन्हें  कार्यवाहों  सम्बन्धों  सशक्त  दरौत  झोर  सम्बन्धों  कार्यक्रम  में  शामिल  कर
 लिया  गया  ।  जहूं  तक  घोष  गा-पन्न  को  धारणा  और  विवरण  का  प्रशत  यह  राजोव  गांधो  का  निजो
 घोषगा-पत्र  इतको  मुछ्य-मुछ्य  बातें  उत्हों  ने  जि्रो  मुत्ते  श्राशा  है  कि  मैं  कोई  गुप्त  बातें

 नहों  कर  रहा  हूँ  जब  मैं  पहू  कहता  हूँ  कि  घोष  गा-पत्र  जारो  क  रते  में  एक  सप्ताह  से  ग्रधिक  का  विजम्ब

 हुप्रा  क्योंकि  श्रो  राजोब  गांधों  ते  घोजगापत्र  को  प्रत्येक  खंड  और  पैरा  पड़ता  चाहे

 मुत्ते  मालूय  नहों  कि  वे  क्यों  इस  घोषगा-पत्न  पर  इतता  अधिक  ध्यात  देना  चाहते  थे  ।  शायद  उन्हें
 ग्रयतो  प्रनेबालो  पृत्तु को  यूर्व  जातंकारों  शायद  प्रस्येक  मम  ते  को  बारोको  में  जने  के  उतहे  स्व॒मात
 की  यह  एक  झलक  हो  हो  सकता  है  ऐता  लेकित  वास्तविकता  यह  है  कि  उत्डोंते  श्र।गामी
 पांच  वर्षों  तक  कांग्रेत  पार्टो  द्वारा  शापत  चलाते  के  जिय्रे  एक  कार्य-प्रगाजो  बडुत  बारोकों  से  तैयार
 को  थो  ।  यदि  हम  स्वर्गोपर  श्रो  राजोब  गाँधों  को  अंतिम  इच्छा  और  दूरदशणिता  के  प्रतुपार  कार्य
 करते  रहे  तो  भारो  बहुम्ता  के  शुग  को  प्रभाध्ति  के  बाद  भो  कांग्रेप  को  किपो  विशेष  चुतात्  में
 बिक  उतार-चढ़ाव  के  बावजूद  देश  के  शापत  में  एक  तैपगिक  पार्टो  के  रूप  में  मूमिका  तिभाने  में  कोई
 ताकत  आ,आराड़े  नहों  भ्रा  सकती  है  ।

 हम  दसवीं  लोक  सभा  के  गठत  के  गणित  को  भज्िभांति  सप्प्तते  दो  बुनियादों  बातें  हैं  ।

 एक  हमारो  पार्टो  सभा  में  सबसे  बड़ो  पार्टो  हमारे  सद्प्पों  को  तंदयां  यूर्ग  अदुतत  मे
 मात्र  कुछ  हो  पदस््प  कप्र  जैताकि  प्रधाउमंत्रो  जो  ने  कहा  डै  कि  पहुयति  ग्रोर  प्रन्तौते
 के  क्षेत्र  क ेविस्तार  के  जिए  प्रभो  वा्टियों  फे  बोज़  प्रोर  प्रथ्क  यदावर्ग  ओर  पह्योत  को  माता

 बढ़ाने  को  ग्रावश्यक्रता  हम  यदि  बहुमत  भो  प्राप्त  करते  तो  भो  ऐपा  हो  होता  जैतां  कि

 प्रधान्मंत्रो  ज़ी  ने  इस़  बात,पूर  बल  दिया  है  और  मैं  उते  उद्धृत  करता  हूँ  :  न  5

 प्रापको  प्राश्वासन  देता  हें  कि  मैं  अपना  मस्तिष्क  खुता  प्रकार  का  मर्तिड्क
 किसी  भी  दिशा  से  भ्राते  हुए  नये  विचारों  के  लिए  बिल्कुल  खुता  रहेगा  ।”
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 मैं  सभा  से  अनुरोध  करता  सभापति  कि  हस  शिव्ट  बबतव्य  को  उस  झ्शिष्ट
 टिप्पणियों  से  भ्रलग  किया  जामे  जो  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  वाद-विवाद  के  दौरात  प्रतिपक्ष  ने  की  हैं  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  कुछ  रचनात्मक  सुझाव  दिये  गये  परन्तु  कूल  मिलाकर  प्रधाममंत्री  जी  द्वारा  नया
 जोश  जगाने  के  बाद  भी  विपक्ष  ने  वही  पुराने  हथकंडे  भ्रपणाए  जो  कि  रचनात्मक  दृष्टिकोण  नहीं  है  ।
 विपक्ष  मानों  ऐसा  सोचता  है  कि  हम  मजबूत  नहीं  हैं  क्योंकि  हमें  पूर्ण  बहुमत  प्राप्त  नहीं  हम
 उन्हें  a.  दिला  दें  ताली  दोनों  हाथ  से  बजती  हमारा  हाथ  तैयार  लेकिन  प्रत्यक्ष  रूप
 से  विपक्ष  के  हाथ  तंयार  नहीं  है  इसलिए  हमें  उपदेश  दिये  जाते  हैं  जिसे  वे  मई  के
 नाम  से  पुकारते  ये  नयी  वास्तविकतायें  क्या  जब  वर्तमान  विपक्ष  सस्ता  में  था  उस  समय  उनमें

 फूट  उन  प्रश्नों  पर  उनमें  प्रभी  भी  मतभेद  जब  वे  सरकार  में  थे  तो  उस  समय  उन्होंने  देश
 का  बेंटवारा  कर  दिया  ।  भ्रब  वे  जब  विपक्ष  में  है  तो  उन्होंने  देश  को  तीन  मुद्दों  पर  बांट  दिया  ।  सरकार
 में  उनकी  राजनीति  भ्वसरवादिता  की  अ्रब  विपक्ष  में  उनकी  राजनीति  स्वार्थ  पर  भ्राधारित
 सबसे  बड़ा  विपक्षी  दल  कांग्रेस  का  झाघा  भी  नहीं  है  ।  सबसे  बड़ा  विपक्षी  दल  रेलगाड़ी  का  एक
 डिब्बा  भी  नहीं  भर  पायेगा  ।  सभा  में  श्रधिकांश  भ्रन्य  विपक्षी  दलों  की  सदस्म  संख्या  एक  हाथ  की

 उंगलियों  पर  ही  गिनी  जा  सकती  मतैक्य  के  नाम  पर  ये  आपस  में  लड़  रहे  विपक्षी  दल  सत्ता

 में  पिछले  दरवाजे  से  आने  का  प्रयत्न  कर  रहे  सरकार  को  सता  हथियाने  के  इस  प्रकार  के  भ्रवंध

 प्रयासों  के  प्रति  सतर्क  रहना  यह  सरकार  हमारी  श्रपनी  सरकार  यह  कांग्रेस  की

 सरकार  हमारा  कर्त्तव्य  है  कि  हम  ए०डी  ०एम०  के  जसे  सहयोगी  दलों  को  साथ  लेकर  चलें  ।  शेष

 कार्यों  क ेलिए  निश्चय  विपक्ष  से  सलाह  लेंगे  लेकिन  विपक्ष  को  यह  भूलना  नहीं  चाहिए  कि

 यह  सलाह  राष्ट्र  के  महत्वपूर्ण  हित  में  ली  जा  रही  इसे  शिकारी  को  शिकार  बनाने  का  फंदा  नहीं
 बनाना  चाहिए  ।

 हमें  यह  भ्रवश्य  देखना  चाहिए  कि  हम  कार्यक्रमों  को  कैसे  लागू  कर  सकते  इसके  लिए

 सुलह  झोर  सन्धि  की  प्रावश्यकता  पड़ेगी  ।  कोई  मेल-मिलाप  भय  पर  प्राधारित  न  हो  ।

 पभ्रौर  कोई  संधि  लाचारी  के  कारण  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  इसका  भ्रर्थ  कांग्रेस  परम्परा  के मौलिक

 सिद्दांतों  के  प्रनुरूप  समझौता  होना  भौर  इसका  भ्रर्थ  राष्ट्र  को साथ-साथ  लेकर  चलने

 की  कांग्रेसी  परम्परा  के  भ्रनुरूप  सुलह  होती  चाहिए  ।  इसका  प्रर्थ  कांग्रेस  को  संकल्पनाप्रों  भ्ौर

 इसकी  दूरदर्शिता  के  भ्रनुरूप  संधि  होनी  चाहिए  ।

 यदि  इस  श्राधार  पर  विपक्ष  के  किसी  वर्ग  का  विशिष्ट  मुद्दों  पर सहयोग  मिलता  है  तो  हम

 उसका  स्वागत  करते  साथ-ही-साथ  हम  समझौतों  के  क्षेत्रों  का  विस्तार  करने  और  मतभेद  दूर

 करने  के  प्रत्येक  प्रयत्न  का  भी  स्वागत  करते  लेकिन  यदि  सहयोग  महत्वपूर्ण  मुद्दों  पर  हमारे

 सिद्दांतों  के  भ्रनुरूप  नहीं  मिलता  है  तो  ऐसी  स्थिति  में  हम  जनता  के  बीच  जाने  से  नहीं  डरते  हैं  ।

 क्योंकि  प्रजातन्द्  के  सिद्धांत  के  भ्रनुसार  जनता  हमेशा  अ्रंतिम  निर्णायक  होती

 कोबल  सत्ता  में  बने  रहमे नो  लिएं  कोई  कांग्रेसी  सरकार  परोक्ष  रूप  से  भा०ज०पा०  की  सरकार

 नहीं  बने  सकती  है--जैसे  कोई  भेड़  मेड़िः  के  हनावें  में  यह  सरकार  परोक्ष  रूप  से  वामपंथी

 दलों  की  भी  सरकार  नहीं/शन  सकती  है-+जैसे  कोई  मेड  भेड़िये  के  पहनावे  में  प्रौर  न  तो  यह
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 सरकार  परोक्ष  रूप  से  राष्ट्रीय  मोर्चे  की सरकार  बन  सकती  है--जैसे  कोई  भेड़  भेड़िए  के  पहनावे  में

 हो  ।  हमें  अपने  पैरों  पर  खड़ा  रहना  चाहिए  ।  हमारी  पार्टी  स्वतंत्नता  प्रांदोलन  की  पार्टी

 हमारी  पार्टी  महत्मा  पंडित  जवाहरलाल  लाल  बहादुर  शास्त्री  और  इंदिरा  गांधी
 की  पार्टी  हमारी  पार्टी  राजीव  गाँधी  की  पार्टी  हमारी  पार्टी  श्रब  पी०वी०  नरसिंह  राव
 की  ५र्टी  हे  ।  हथारी  पार्टी  उस  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  जी  की  पार्टी  नहीं  हो  सकती  जिन्होंने  हमें
 सभी  प्रकार  के  विदेशी  दबाबों  के  बारे  में  बताया  था  और  उनके  प्रनुसार  ये  दबाव  हमें  विदेशियों
 के  इशारे  पर  चलने  पर  मजबूर  करते  ये  प्रधान  मंत्री  वही  हैं  जो  श्राम  ग्रादमी  की  तरह  भ्रमरीकी
 साम्राज्यवाद  के  सामने  झुक  गये  थे  और  जब  अ्रमरीका  एक  साथी  एशियायी  देश  के  खिलाफ
 साम्राज्यवादी  लड़ाई  लड़  रहा  था  तो  उन्होंने  उसके  युद्धक  विमानों  को  भारत  में  इंधघत  भरने  की

 झनुमति  दी

 हो  सकता  है  राष्ट्रपति  के  पभ्नभिभाषण  में  श्री  सैयद  शाहबुद्दीन  का  दार्शनिक  श्री
 सोमनाथ  चटर्जी  के  भाषणों  का  जोश  एवं  गरज  झऔर  भा०ज०पा०  के  श्री  रामਂ  जैसे  धाभिक
 नारे  इसे  सैयद  शाहबुद्दीन  की  तरह  शासकीय  टिप्पणी  के  रूप  में  पढ़ा  जा  सकता  है  ।
 लेकिन  शासकीय  टिप्पण  का  सबसे  भ्रधिक  लाभ  यह  है  कि  इससे  वह  कार्य  योजना  तैयार  कीं  जा  सकती

 है  जिसे  अगले  12  महीनों  में  लागू  किया  जा  सकता  यह  शिद्धांत  और  वास्तविकता  पर  ग्राघारित

 एक  व्यवहारिक  कार्यक्रम  इसमें  जो  कुछ  भी  है  उसे  सभा  के  प्रायः  प्रत्येक  सदस्य  का  समर्थन
 प्राप्त  क्या  मैं  इस  सन्दर्भ  में  विशिष्ट  रूय  से  प्रत्येक  गाँव  को  पीने  के  पानी  की  आपूर्ति  सम्बन्धी
 प्रत्यावश्यक  कार्यक्रम  का  उल्लेख  कर  सकता  हूँ  जिसे  सरकार  राजीव  गाँधी  के  नाम  से  चलाना

 चाहती  हे  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  हमें  इस  प्रकार  के  मुद्दों  पर  प्रायः  सभा  के  सभी  वर्गों  का  सभर्थन
 मिलेगा  ।

 दयापि  कुछ  अन्य  विवादास्पद  मुद्दे  भी  पूजा-स्थलों  के  बारे  में  स्वतंत्रता

 1947  जैसी  स्थिति  बनाये  रखने  और  राम  जन्म  भूमि-बाबरी  मस्जिद  विवाद  सम्बन्धी
 विधान  पर  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  में  प्रपनाया  गया  दृढ़  दृष्टिकोण  ।  इस  प्रकार  के  मुद्दों  पर  कांग्रेस
 का  विचार  ही  माना  जाना  चाहिए  चाहे  इसका  परिणाम  जो  भी  हो  ।  हम  मतंक््य  के  नाम  पर  श्रपनी
 धर्म  निर्षेक्षता  को  नहीं  छोड़  सकते  और  हम  भपने  झापको  केसरिया  रंग  की  लहरों  में  डूबने  नहीं
 देंगे  जिगों  हमें  ग्राइवाणी  श्रटल  जी  शौर  जसवंत  जी  जैसे  भठ्-वितेकशील  व्यक्तियों  के
 पीछे  ढकेलने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  वे  लोग  फ्रैकस्टेन  के  शिकार  हैं  जो  उन्हीं  की  देन  है  ।
 सदन  के  बाकी  सदस्यों  या  वस्तुतः  देश  को  इस  प्रकार  के  भाग्य  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 सभापति  मैं  क्स््रापका  ध्यान  राष्ट्रपति  के  भ्रभिभाषण  में  कमी  की  भोर
 दिलाना  चाहता  राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  में  राजीव  गांधी  की  सरकार  द्वारा  तैयार  किये  गये
 पंचायती  राज  झौर  नगरपालिका  संविधान  संशोधन  विधेयकों  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है
 जो  राज्य  सभा  में  चंद  वोटों  की  कमी  के  कारण  पारित  नहीं  हो  हमारे  चुनावी  धोषणा
 पत्ष  में  उस  विधान  को  इस  बजट  सत्र  में  संसद  के  समक्ष  लाने  का  वायदा  किया  गया
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 जी  ने  विश्वास  मत  पर  बहस  के  उत्तर  में  स्पष्ट  किया  चूंकि  इस  सभा  में  हमारे  सदस्यों  की
 संख्या  कुल  सदस्य  संख्या  के  झ्राधे  से  कम  है  श्रौर  दूसरी  सभा  में  भी  लगभग  वही  स्थिति

 हम  इतना  महत्वपूर्ण  संवधानिक  संशोधन  बित़ा  विपक्षी  दलों  के  सहयोग  से  पारित  नहीं  करा  सकते  ।
 लेकिन  राजीव  गांधी  की  सरकार  द्वारा  तैयार  किये  गये  पंचायती  राज  झऔर  नगरपालिका  विधेयकों
 को  उसी  रूप  में  संसद  के  समक्ष  प्रावश्यकता  पड़ने  पर  भ्रागे  विचार  करने  क॑  लिए  इसे  संयुक्त
 या  अ्रवर  समिति  को  सौंपने  की  गुजांइश  है  ।

 लोकतंत्र  को  निचले  स्तर  पर  संवैधानिक  सुरक्षा  देकर  हम।/रे  लोकतंत्र  की  रक्षा  को  श्री  राजीव
 गाँधी  द्वारा  दिये  गये  भ्रत्यधिक  महत्व  को  देखते  हुए  मैं  सरकार  से  इन  संवैधानिक  संशोधनों  पर
 इस  बहस  का  उत्तर  देते  समय  श्रपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  का  प्राग्रह  करता  हूँ  ।

 सभापति  महोदय  :  भ्रब  श्री  चार्ल्स  बोलेंगे  ।
 “  .  .

 श्री  पीयूष  तोरकी  :  कया  हमें  बोलने  का  श्रवसर  नहीं  मिलेगा  ?  .  .  .  .  .  .

 सभापति  महोवय  :  ग्रध्यक्ष  महोदय  एक  घंटे  मे  यहां  थे  तथा  मैं  प्रभी-भ्रभी  पीठासीन  हुआ
 हूँ  ।  ग्रापने  देखा  है  कि  तीन  मुख्य  विपक्षी  नेता  सदन  में  लगातार  बोल  रहे  हैं  ।  सत्तारूढ़
 दल  से  केवल  श्री  मणिशंकर  श्रय्यर  बोले  मैं  तैयार  की  गई  सूची  के  भ्रनुसार  नाम  पुकार  रहा  हूँ  ।
 मैं  उसी  सूची  के  अनुसार  चल  रहा  हूँ  ।  निश्चित  रूप  से  श्राप  सब  को  अवसर  मिलेगा  ।  चार्ल्स  महोदय
 कृपया  मेरा  साथ  दीजिए  ।

 ,  -  .  .  .  हैं

 शो  पोयूष  तोरकी  :  एक  के  पश्चात्  एक  केवल  कांग्रेस  सदस्य  ही  बोल  रहे  .  .  .

 ,  -  -  -  )
 -

 सभापति  महोदय  :  प्रब  क्या  बात  है  ?  श्रापकी  पार्टी  सब  मैम्बर्स  का  नाम
 मेरी  कोशिश  रही  है  कि  सबको  मौका  मिले  ।  पहले  का  तो  आपको  मालूम  कि  अटज

 बिहारी  वाजपेयी  के  भाषण  के  बाद  यहां  लगातार  तोन  ग्रयोजोशन  लोड  बोले  झ्रापका
 ताम  है  ।  झ्रापको  चांस

 .  -  .  .

 श्री  पीयूष  तीोरको  :  मेरा  भी  एक  दल  है  तथा  मुझे  बोलने  का  भ्रधिकार  मैं  अवसर
 की  प्रतोक्षा  में  हें  ..  .  .  .

 श्री  भगवान  शंकर  राजत  :  इसमें  मेरा  सुझाव  है  कि  जो  लिस्ट  आपके  पास  है  ,
 उसमें  ग्राप  सब  लोगों  को  मौका  दें  ।
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 /  सभापति  महोदय  :  श्री  तीरकी  श्राप  एक  वरिष्ठ  सदस्य  हैं  ।  श्राप  प्रक्रिया  से  प्रवगत  हैं  ।
 प्राखिरकार  हमें  सदन  की  कार्यवाही  चलानी  है  ।  कृपया  मेरा  साथ  दीजिए  ।  हमने  पहले  ही  सदन

 की  बैठक  की  अवधि  बढ़ा  दी  है  ।
 .  -  .  .  .

 संभाषति  महोदय  :  यदि  श्राप  सब  इकट्र  बोलेंगे  तो  मैं  किस  प्रकार  निर्णय  लूंगा  ?

 .  -  .  .  .

 श्री  निर्मंल  कान्ति  खटजों  :  नौवीं  लोक  सभा  मैं  सभापति  के  पैनल  में
 मेरा  अ्रनुभव  यह  था  कि  ग्रध्यक्ष  या  उपाध्यक्ष  जो  भी  पीठासीन  हो  वह  वक्ताश्रों  की  प्रारंभिक  सूची
 तैयार  करता  था  ।  वाद-विवाद  के  मध्य  ही  सूची  में  कुछ  फेरबदल  हो  सकता  यह  सदैव
 सीन  सदस्य  के  ऊपर  निर्भर  है  कि  वह  पहले  सभापति  द्वारा  छोड़े  गए  किसी  सुझाव  में  संशोधन
 कर  ले  ।  इसलिए  में  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  कहीं  पर  कोई  कम्ती  रह  गई  है  ।  जब  ग्रुप  कਂ  के
 चार  सदस्यों  में  स ेकिसी  को  बोलने  का  मौका  नहीं  दिया  ग्रुप  के  केवल  एक  सदैस्य  को  ही
 बोलने  का  अवसर  दे  दिया  जाता  इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  सूची  में  कोई  त्रुटि  पीठासीन
 द्वारा  यह  प्राथमिकता  यदा-कदा  ही  दी  जाती  है  ।  यह  मेरा  नौंवी  लोकसभा  का  झ्रनुभव  है  उससे  पहले
 मैं  राज्य  सभा  में  था  ।  मैं  जानता  हूँ  कि  यही  होता  मैं  विनम्न  निवेदन  करता  हूँ  कि
 झ्राज  ही  सबको  अ्रवसर  दिया  जा  सकता  है  .  .  .  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  मैं  इसे  स्वीकार  करता  हूँ  निश्चित  रूप  से  सभी  को  भ्रवसर  दिया  जाएगा  ।
 मैं  तो  यह  कह  रहा  था  कि  तीन  विपक्षी  नेता  श्री  श्री  वी०  पी०  सिंह  तथा  श्री  चन्द्रशेखर
 ग्रभी  बोलें  तत्पश्चात्  श्री  मणिशंकर  अय्यर  बोले

 .  -  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  यहां  दलों  का  नाम  मत  श्री  चार्ल्स  हमने  सभी  बातों  पर  विचार
 किया  है  ।

 .  .  .  .  .

 श्री  पोयूष  तोरको  :  आपने  अभी  मेरे  से वादा  किया  था  तथा  कहा  था  कि  मैं  तीसरा  वक्ता

 हँगा  .  .  .  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  प्रत्येक  को  अवसर  मिलेगा

 .  -  .  .  .

 श्री  पीयूष  तोरकी  :  आपने  मुझे  बताया  था  कि  मैं  तीसरा  वक्ता  आपने  भ्रपना  ही
 निर्णय  क्यों  बदल  दिया  है  ?  मैं  इसे  रिकार्ड  पर  रखवाना  चाहता  हूँ  |...  .  .  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  मेने  ऐसा  नहीं  कहा  ।

 .  -  .  .  .

 थ्री  पोयूष  तोरकी  :  श्रापने  कहा  था  कि  मैं  तीसरा  वक्ता  हूँगा  तथा  मेरा  नाम  वहां  था  !
 मैं  तीसरे  नम्बर  की  प्रतीक्षा  कर  रहा  हूँ  ।  आपने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?
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 के  प्रनुसार  आप  तोपषरे  वक्ता  ये  श्री  मणिशंकर  श्रो  चाल्स  तथा  श्री  तीरकी  ।

 ...  सभापति महोदय : मैं सभी माननीय सदस्यों से  .  .

 सभापति  महोदय  :  मैं  सभी  माननीय  सदस्यों  से  अपना  सहयोग  देने  का  अनुरोध  करता  हें  ।
 यदि  श्राप  इसी  तक॑वितक  में  लगे  रहे  कि  कौन  पहले  बोलेगा  तो  हमारा  समय  बर्बाद  होगा  .  .  .  .

 .  -  .  .  .

 श्री  के  ०पी  ०  रे  इडयूया  :  सभापति  श्राप  नाम  पढ़
 किस  के  नाम  हैं  ?

 सभापति  महोदय  :  सबके  प्रापका  नाम  भी  प्रापका  नाम  श्री  के०पी०  रेड्डयया
 .  -  .  .  .

 |]
 भरी  मुकल  बालकृष्ण  बासनिक  :  क्या  मैं  एक  स्पष्टीकरण  मांग  सकता  हूँ  ?  यदि

 हमें  समय  नहीं  मिलता  है  तो  क्या  हम  भ्रपनता  भाषण  सभा  पटल  पर  रख  सकते  जिससे  कि  यह
 रिकार्ड  में  भ्रा  जाय  .  .  .  .

 श्री  विलात  मुत्तेमवार  :  मैं  भी  श्रपनी  बारी  की  प्रतीक्षा  कर  रहा
 )  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  श्री  चाल्स

 .  -  .  .  .

 शो  इम्चालम्बा  :  सभी  राजनैतिक  दल  दिये  गए  अपने  समय  से  भ्रधिक  समय  ले  चुके
 यहां  हमारे  जैसे  दल  भी  हैं  जिन्हें  समय  नहीं  दिया  गया  है  ।  तथा  हम  एक  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  करते

 हमारे  संबंध  में  क्या  मत  है  ?  हमने  अपने  नाम  दिये  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  श्रध्यक्ष  महोदय  ने  पहले  ही  ये  चार  नाम  दे  दिये  श्री  मणिशंकर
 श्री  चार््स  तथा  श्री  तीरकी  तथा  श्री  मंगलराम  प्रेमी  ।  उन्होंने  एक  भा०ज०पा०  से  लिया  एक
 जनता  दल  वे  श्री  वी०पी०  सिंह  हैं  तथा  एक  समाजवादी  जनता  दल

 .  -  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  प्राप  नागालैंड  से  छोटे-छोटे  राज्यों  तथा  क्षेत्रों  के  सदस्य  यहां  हैं  ।
 प्राप  सनो  को  अवसर  दिया  जाएगा  ।  कृपया  मुझे  सहयोग  दें  ग्रपता  भाषण  छोटा  करें  ।

 .  -  »  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  भाप  पहले  ही  15  मिनट  बर्बाद  फर  चुके  तीन  व्यक्तियों  को  प्रवसर
 दिया  जा  सकता  था  ।

 213
 91  M/S259LSS—15(z)



 राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  18  1991

 भी  मुंकल  बालकृष्ण  बासमिक  :  क्या  यह  वकक््ताश्रों  की  पूर्ण  सूची

 सभापति  महोदय  :  नहीं

 «  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  श्री  .  .

 श्री  ए०  चाल्स  मैं  माननीय  श्री  बूटा  सिंह  द्वारा  रखे  गए  राष्ट्रपति
 के  अभिभाषण  के  संबंध  में  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  संक्षिप्त  में  कहिए  ।

 थ्रो  ए०  चाल्सं  :  में  पिछले  दो  दिनों  से  प्रतीक्षा  कर  रहा  हें  ।  कृपया  मेरा  सहयोग  कीजिए  ।
 विपक्षी  सदस्य  जब  बोल  रहे  थे  तो  हम  ध्यानपू्वंक  सुनते  रहे  ।  हमारे  पास  सदस्यों  का  बहुमत  है  ।

 .  .  .  .

 भरी  पीयूष  तीरकी  :  प्रपने  बहुमत  का  गये  मत  करें  .  .  .  .  .  .

 श्री  ए  ०चाल्स  :  मुझे  पीठासीन  अधिकारी  द्वारा  बुलाया  गया  .  .  .  .  .

 पति  ने  प्रपने  अभिभाषण  में  भ्रगले  एक  वर्ष  में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  की  विस्तृत  व्याख्या  की  है  ।
 उन  कार्यत्रमों  के  संबंध  में  विस्तार  से  जाने  के  पहले  में  बड़ा  दुःख  महसूस  करते  हुए  श्रपने  महान  नेता
 श्री  राजीव  गांधी  को  श्रद्धांजली  व  सम्मान  देना  चाहता  है  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  ठीक  ही  कहा  गया  है
 कि  श्री  राजीव  गांधी  की  नृशंस  हत्या  ने  सम्पूर्ण  विश्व  के  लोगों  का  दिल  दहला  दिया

 यह  हमारे  देश  के  राष्ट्र  क ेइतिहास  में  एक  संकट  की  घड़ी  थी  जब  श्री  राजीव  गांधी  को  नेतृत्व
 करने  तथा  महान  राष्ट्र  के  लक्ष्य  प्राप्त  करने  को  मजबूर  किया  गया  था  |  उस  समय  उन्होंने
 झसीम  साहस  का  परिचय  दिया  तथा  देश  के  करोड़ों  निराश  लोगों  को  आ्राशा  प्रदान  की  ।  उन्होंने
 थोड़े  ही  समय  में  देश  को  कीति  के  शिखर  पर  पहुँचा  दिया  परन्तु  दुर्भाग्यवश  देश  के  भीतर  तथा  बाहर
 प्रस्थिरतावादी  ताकतों  ने  उनको  बहुत  नापसन्द  किया  मैं  इस  संबंध  में  किसी  का  नाम  नहीं
 लेना  मैं  के  नेताओरों  द्वारा  दिये  गए  भाषणों  को  ध्यानपूर्वक  सुनता  रहा  हूँ  ।

 हमारे  माननीय  साथी  श्री  वाजपेयी  ने  भ्रपना  भाषण  शुरू  करते  हुए  कहा  कि  यह  एक  राष्ट्रीय
 संकट  केवल  एक  ही  राष्ट्रीय  संकट  नहीं  यह  राजनैतिक  संकट  सामाजिक  संकट
 नैतिक  संकट  है  तथा  यह  श्राथिक  संकट  भी  है  ।  परन्तु  उन्होंने  इन  सबको  उद्धृत  करते  हुए  देश  के
 प्राथिक  संकट  पर  ही  जिसका  झ्ााज  देश  सामना  कर  रहा  भ्रत्यधिक  जोर

 एक  या  दो  मिनट  में  मैं  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताए  गए  सामाजिक  तथा
 नैतिक  संकट  के  बारे  में  प्रकाश  सामाजिक  तथा  नैतिक  संकट  के  लिए
 कौन  उत्तरदायी  मैं  उत्तर  के  लिए  विपक्षी  दलों  से  अपने  दिलों  में  झांकने  को  कहता  हूं  ।  मुझ  झाठवीं
 तथा  नौंबीं  लोकसभा  का  सदस्य  रहने  का  सौभाग्य  या  दुर्भाग्य  प्राप्त  हुआ  है  ।  आठवीं  लोकसभा  में
 क्या  हो  रहा  था  ?  श्री  राजीव  गांधी  को  संकट  की  घड़ी  जब  सपूर्ण  विश्व  को  लग  रहा  था  कि  हमारी
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 प्रिय  नेता  इंदिरा  जी  की  नशंस  हत्या  के  साथ  हमारी  एकता  तथा  अ्रखण्डता  समाप्त  हो  चुकी  जब
 संपूर्ण  विश्व  जल  रहा  इस  महान  देश  का  नैत्तत्व  संभालने  के  लिए  मजबूर  किया  गया  ।  भ्रपने  दुःखी
 हृदय  से  मैं  कह  सकता  हूं  कि  जो  लोग  उनके  चारों  श्रोर  जिन  पर  उन्होंने  विश्वास  किया
 जिन  लोगों  ने  सदैव  उनका  समर्थन  किया  उन्होंने  श्रस्थिरता  पैदा  करने  वाली  ताकतों  से  हाथ  मिला
 लिया  तथा  उनके  साथ  विश्वासघात  यह  एक  दुःखद  कहानी  जिन  सामाजिक  तथा
 नैतिक  संकटों  का  सामना  भ्राज  देश  कर  रहा  है  यह  उन्हीं  भ्रस्थिरतावादी  ताकतों  का  षड़यंत्र  है  ।
 परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख  है  कि  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री  जो लगभग  एक  घंटे  तक  बोले  उन्होंने  बीस
 मिनट  केवल  मंडल  श्रायोग  में  ही लगा  मैं  पिछड़े  समृदाय  से  सम्बन्धित  फीस  का  भुगतान  न
 कर  पाने  के  कारण  मैंने  भ्रपनी  पढ़ाई  युवावस्था  में  ही  बीच  में  छोड़  दी  इसलिए  मैं
 सामान्य  तथा  पिछड़े  प्रादमी  का  दू:ख  जानता  हूं  ।  मैं  कह  सकता  हूं  कि  तत्कालीन  प्रधानमंत्री  ने  जब  वे
 मंडल  आयोग  की  रिपोर्ट  के  श्रादेश  को  जारी  कर  रहे  थे  तो  उन्होंने  इस  देश  के  सम्पूर्ण  पिछड़े  समुदाय  के
 साथ  विश्वासघात  किया  .  .  .  .  .  .

 भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  ने  पूछा  था  कि  यह  सरकार  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  जारी  किए  गए
 प्रदिश  के  संबंध  में  उत्तर  देने  में  क्यों  भ्रनिच्छुक  मैं  उत्तर  देने  वाला  व्यक्ति  नहीं  मेरा  विश्वास
 है  कि  पक्ष  उचित  समय  पर  उचित  उत्तर  परन्तु  क्या  मैं  प्रापसे  एक  छोटा  सा  प्रश्न  पूछ
 सकता  हूं  ?  कि  उन्होंने  मंडल  प्रायोग  की  रिपोर्ट  जारी  करने  के  संबंध  में  किस  प्रकार  प्रादेश  जारी
 किए  ?  यह  बयान  उन्होंने  श्रपनी  मर्जी  से दिया  यह  उनके  द्वारा  जारी  किया  गया  ग्रादेश  नहीं  था  ।

 बुद्ध  की  एक  रात  को  उन्हें  ज्ञान  प्राप्त  हुआ  कि  पिछले  25  वर्षों  से  52  प्रतिशत  पिछड्टे  समुदायों
 के  साथ  विश्वासघात  हो  रहा  25  वर्ष  को  उस  अवधि  में  बह  उत्तर  प्रदेश  में  कांग्रेस  के  मुख्य  मंत्री
 भी  रहे  थे  |  उस  व्यक्ति  के  खून  की  एक-एक  बूंद  कांग्रेस  की  परन्तु  उन्होंने  कांग्रेस  छोड़  वी  तथा

 7.00  स०प०

 विपक्ष  के  माननीय  सदस्यों  ने  उन्हें  गले  लगा  लिया  ।  उनकी  एक  महात्मा  के  रूप  में  प्रशंसा  की  गई  ।

 उन्होंने  क्या  अ्रपनी  मर्जी  से  बयान  जारी  करते  हुए  उन्होंने  पिछड़े  समुद।यों  की  सूची  भी  जारी
 नहीं  की  ।  यह  पूर्ण  विश्वासघात  मैं  उनसे  पूछता  हूं  कि  क्या  वह  मंडल  भप्रायोग  की  रिपोर्ट  में  बताए
 गए  पिछड़े  समुदायों  की  सूची  के  प्रति  वचनबद्ध  वास्तविक  समस्या  सूची  की  इस  सूची  में
 3743  समुदायों  को  शामिल  किया  गया  उन्होंने  श्रादेश  जारी  करते  वक्त  क्या  कहा  ?  हम  सब
 जानते  हैं  कि  यह  श्रादेश  केवल  ताऊ  पर  प्रहार  करने  के  जिन्हें  एक  जमादार  की  भांति  बिना
 कारण  बताओ  नोटिस  दिए  ही  निकाल  दिया  गया  दिया  था  |  कुल  मिलाकर  यह  उनकी  राजनीति

 यह  उनका  मामला  है  तथा  हमें  इससे  कुछ  लेना  देना  नहीं  भ्रादेश  के  साथ  समुदायों  की  सूची  नहीं
 दी  गई  केवल  यह  कहा  गया  की  पिछड़े  समुदायों  को  27  प्रतिशत  भ्रारक्षण  दिया  जाएगा  तथा
 मंडल  रिपोर्ट  में  दी गई  सूची  तथा  सब  राज्यों  की  सूची  के  श्रनुसार  सूची  तैयार  की  वे  उस  समय
 प्रधान  मंत्री  थे  ।  यदि  वे  पिछड़े  समुदाय  के  प्रति  वास्तव  में  गम्भीर  थे  तो  उनको  सूची  तैयार  करवानी

 भ्रब  यह  कितना  विचित्र  लगता  है  जब  वे  वर्तमान  प्रधान  मंत्री  से  कहते  है  कि  दो  हफ्ते  के  प्रन्दर

 सूची  क्यों  नहीं  तैयार  की  गई  ।  यह  बहुत  झाश्चर्यजनक  है  ।  श्री  पासवान  यहां  नहीं  मैं  उनसे  कुछ
 प्रश्न  पूछना  चाहता  जिन  दिनों  वे  केन्द्रीय  मंत्री  थे  मै ंउनसे  मिला  तथा  उनसे  मैंने  कहा  था  कि
 जब  तब  बोर्डों  को  ये  विषेशाधिकार  दिए  जा  रहे  हैं  तो  धर्मान्तरण  करने  वाले  हसाइयों  को  भी
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 क्यों  नहीं  दिए  जाने  चाहिएं  ।  परन्तु  उन्होंने  करने  से  मना  कर  दिया  ।  उनका  गणित  कया  था  ?

 उन्होंने  कोई  साधारण  भ्ंंकर्गाणत  किया  यह  पिछड़े  समुदायों  की  52  प्रतिशत  जनसंख्या  के  लिए
 2१  प्रतिशत  आरक्षण  था  ।  वी०  पी०  सिंह  पासवान  जी  तथा  यादव  जी  ने  भ्रंकगणित  तैयार
 किया  52  प्रतिशत  पिछड़े  लोगों  तथा  20  प्रतिशत  अनुसूचित  जातियों  तथा  जनजातियों  के  साथ
 उनकी  जेब  में  देश  की  74  प्रतिशत  जनसंख्या  थी  ।  भ्रपनी  बुद्धि  के इस  गणित  के  साथ  ही  उन्होंने
 राष्ट्रपति  से इस  माननीय  सदन  को  भंग  करने  की  सिफारिश  की  ।  इसी  साम्प्रदायिक  सोच  के  साथ  वे
 लोगों  के  समक्ष  जाना  चाहते  थे  ।  राष्ट्रपति  ने  इसकी  आज्ञा  नहीं  दी  ।  हम  सभी  समस्त  बातें  जानते

 हैं  जो  कि  भ्रब  इतिहास  बन  चुका  है  ।

 श्रीमान  मुझे  एक  कहानी  याद  प्राती  स्वतन्त्रता  पूर्व  के  भारत  में  एक  स्कूल  शिक्षक  था  ।
 ग्राजकल  अध्यापक  एक  संगठित  वर्ग  है  तथा  वे  बहुत  शक्तिशाली  उनकी  संगठित  शक्ति
 के  उन्हें  कोई  छ  भी  नहीं  चाहे  वे  पढ़ाए  श्रथवा  चाहे  वे  विद्यालय  जाए  श्रथवा  नहीं  ।
 लेकिन  उन  दिनों  किसी  अध्यापक  का  भविष्य  पूरी  तरह  से  स्कूल  निरीक्षक  की  रिपोर्ट  पर  निर्भर
 करता  एक  बेचारा  प्राथमिक  विद्यालय  का  भ्रध्यापक  पांचवीं  कक्षा  के  विद्यार्थियों  को उस  समय
 गणित  पढ़ा  रहा  था  जिस  समय  स्कूल  निरीक्षक  दौरे  पर  आया  ।  उसने  एक  प्रश्न  किया  ।  यदि  कक्षा
 के  कमरे  की  लम्बाई  20  फुट  है  श्रौर  चौड़ाई  10  फुट  है  तो  मेरी  भ्रायु  कितनी  होगी  ।  अ्रध्यापक  को
 श्राधात  लगा  ।  उसने  सोचा  कि  यह  कोई  नया  श्रंकगणित  है  जिसकी  उसको  जानकारी  नहीं  उसने

 एक-एक  करके  सभी  30  विद्यार्थियों  से  पूछ  लिया  ।  एक  जो  बहुत  होशियार  ने  उत्तर
 दिया  कि  उनकी  श्रायु  40  वर्ष  उस  निरीक्षक  की  सही  भ्रायु  यही  थी  ।  वह  भ्राश्वयंचकित  हो  गया
 झौर  लड़के  को  थपथपाया  भ्रौर  उसने  पूछा  कि  उसे  यह  उत्तर  कैसे  मिला  ।  लड़के  ने  कहा  यह  तो

 बहुत  झ्रासान  उसते  बताया  कि  उसका  एक  बड़ा  भाई  जो  20  वर्ष  का  है  भ्नौर  वह  पागल

 स्कूल  निरीक्षक  जो  ऐसा  प्रश्न  करता  तो  वह  निश्चित  रूप  से  40  वर्ष  का  होगा  |  यही  गणित  श्री
 बी०  पी०  सिह  का  भी  नौंवीं  लोकसभा  में  भ्रापके  सदस्यों  की  कितनी  संख्या  थी  ?  भ्रौर  दसवीं
 लोक  सभा  में  यह  संख्या  कितनी  है  ।  इसीलिये  मुझे  यह  कहानी  याद  भ्राती  है  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  झ्ापके  चेहरे  पर  भी  भरपूर  मुस्कान  यद्यपि  श्रापके  पास  भी
 साधारण  बहुमत  नहीं  है  ।

 श्री  ए०  चाल्सं  :  यद्यपि  हमारे  बहुमत  के  लिये  कुछ  सदस्य  कम  लेकिन  लोगों  की  इच्छा
 हमारे  साथ  है  ।  हमें  लोगों  का  बहुमत  प्राप्त  है  ।

 पूर्व  प्रधान  मंत्री  जी  सर्वसम्मति  की  बात  करते  उनका  प्रधानमंत्रीत्व  सर्वेसम्मति  से  शुरू  हुआ
 था  उन्होंने  कहा  था  कि  सभी  कुछ  सर्वंसम्मति  से  किया  मैं  भ्रपने  भा०  ज०  पा०  श्र
 वामपंथी  मित्रों  से  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  क्या  उन्होंने  इस  विवादास्पद  मंडल  झायोग  की  रिपोर्ट

 लागू  करने  के  संबंध  में  ग्रादेश  जारी  करते  समय  उन  लोगों  से  परामर्श  किया  था  !

 उन्होंने  जब  पूरे  देश  के  साथ  साम्प्रदायिकता  का  खेल  उस  समय  भी  इन  लोगों  से
 परामर्श  तक  नहीं  किया  ।  उन्होंने  देश  को  बांट  मुझे  भरोसा  है  कि  इतिहासकार  थह

 216



 27  1913  '
 राष्ट्रपति  के  प्रभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 .  _  —

 लिखेंगे  कि  यह  एक  व्यक्ति  था  जिसने  साम्प्रदायिक  और  जातिवादी  खेल  खेल  कर  पूरे  राष
 को  संकट  में  धकेल  दिया  ।  अभ्रब  वह  कहते  हैं  कि  वर्तमान  सरकार  ने  एक  पक्षीय  निर्णय  ले  लिया
 झौर  यह  निर्णय  सर्वसम्मति  से  नहीं  लिया  गया  है  ।  वह  निर्णय  क्या  जो  उन्होंने  लिया  था  ?

 उन्हें  क्या  भ्रधिकार  है  कि वह  इस  सरकार  से  पूछे  कि  हम  एक  पक्षीय  निर्णय  ले  रहे  हैं  ?  हम  तो
 सर्वसम्मति  के  पक्षधर  मामलों  पर  हम  सभी  लोगों  से  विचार  विमर्श  करते  मामनीय
 सदस्यों  में  से  एक  सदस्य  ने  पंचायती  राज  विधेयक  का  प्रभी  उल्लेख  इस  विधेयक  का
 विरोध  किसने  किया  ?  इस  विधेयक  में  महिलाओं  के  लिये  30  प्रतिशत  आरक्षण  देने  का

 धान  है  ।  उस  समय  किसने  विश्वासधात  किया  ?  मेरी  चुनौती  है  कि  यदि  वह  विधेयक  यहां
 पर  पुरःस्थापित  किया  जाता  तो  कया  श्राप  उसका  समर्थन  करेंगे  ?

 हम  उस  विधेयक  के  प्रति  वचनवद्ध  हैं  ?  हम  लोगों  के  प्रतिवचनबद्ध  में  भ्रौद्योगिक  नीति

 झ्लौर  वित्तीय  नीति  के  संबंध  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  लेकिन  समयाभाव  के  कारण  में

 इन  विषयों  को  नहीं  लूंगा  ।

 विश्व  भर  में  श्रनेकानेक  परिवर्तन  लाए  जा  रहे  यहां  तक  कि  सोवियत'संघ  में  भी  काफी

 बड़े  पैमाने  पर  परिवर्तन  हुए  लेकिन  दुर्भाग्य  केरल  श्रौर  प०  बंगाल
 से

 श्राने  वाले  विपक्ष
 ।  हम  परिवतंन  चाहते  हम  प्रगति के  मेरे  मित्नगण  इन  परिवर्तनों  को  नहीं  समझ  पा  रहे  हैं

 चाहते

 मैं  भ्रपनी  पूरी  शक्ति  से  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 |
 क्रो  पोयथ  तीरकी  :  सभापति  बहुत  देर  सब्र  करने  के  बाद  मुझे  बोलने

 का  अवसर  मिला  |  मैं  एक  विशेष  बात  की  तरफ  जिसको  किसी  मेंबर  ने  नहीं  भ्रापका

 ध्यान  झ्राकषित  करना  चाहता  हूं  ।  भारत  के  संविधान  में  धारा  244(1)  भौर  244(2)

 में  क्या  लिखा  क्या  मैं  इस  सदन  में  पढ़  कर  मैं  सिफं  एक  दो  लाइनें  पढ़  कर  सुताऊंगा  ।

 इसमें  ट्राइब्स  और  शेड्यूल  कास्ट्स  के  सबंध  में  लिखा  इससे  पता  चलता  है  कि  कांग्रेस  सरकार

 मे  इनके  साथ  कितना  न्याय  किया  बहुत  कुछ  कहा  जाता  है  कि  भादिवासियों  भ्रौर  हरिजनों

 के  लिये  बहुत  कुछ  किया  जा  रहा  उनको  रिजरवेशन  दिया  जा  रहा  जितने  भी  बड़े-बड़े
 उन  सब  में  यह  बात  कही  जाती  जो  कुछ  संविधान  में  लिखा

 नेताओं  के  भाषण  होते  हैं
 हब उसके  अनुसार  एक  भी  बात  संविधान  की  नहीं  मानते  भौर  उसके  प्रनुसार  काम  नहीं  करते  ।

 ]

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  244(  )  भौर  (2)  में  कहा  गया  है  :

 प्रनुसूची  के  उपबन्ध  वहां  पर  निर्दिष्ट  ग्रादिवासी  क्षेत्रों  के  प्रशासन  के  लिये
 हे

 लागू  होंगे  ।  हा
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 कांग्रेस  सरकार  ने  अपने  शासन  में  इन  उपबन्धों  को  कहां  तक  क्रियान्वित  किया  था  ?  मेरा

 यह  प्रश्न  क्या  उन्होंने  ऐसा  किया  ?  मैं  भारत  सरकार  और  सत्तारूढ़  दल  को
 भारत  के  संविधान  का  श्रध्ययन  करने  का  श्राग्रह  करता  हूं  ।

 उनको  जस्टिस  देना  वे  लोग  भिखारी  नहीं  हैं  कि  तुम  दया  वहां  जाकर  रक्षा
 करोगे  ।  उनको  हक  उनकी  जगह  रोक  ली  उसका  सब  कुछ  लूट  लिया  श्र  उनको

 कहीं  नहीं  जाने  दे  रहे  हैं  श्रौर  दबाकर  रखा  है  ।  वे  दया  नहीं  चाहते  इसको  झरूयाल  में  रखना

 चाहिये  ।  इसी  बात  को  श्री  बी०  पी०  सिह  लाए  थे  ।  बैकवर्ड  तुम्हारी  दया  से  नहीं  जीना  चाहते  ।
 अपना  हक  श्रौर  बराबरी  का  हक  चाहते  हैं  इसलिये  कांग्रेस  ने  बी०  जे०  पी०  को  साथ  लेकर  सरकार
 को  गिराया  और  इस  तरह  काम  किया  श्रौर  भ्रव  एस०  एस०  टी०  की  बात  करते

 बड़े  बांध  बन  रहे  है  और  बड़े-बड़े  कल-कारखाने  बन  रहे  उस  जगह  के  लाखों  झादमी
 डिसप्लेस  हो  रहे  उन  प्रादमियों  को  कहां  बसाया  जा  रहा  क्या  उनके  विषयै  में  कुछ
 सोचा  जा  रहा  किसकी  भलाई  के  लिये  बांध  बनाया  जा  रहा  है  ।  जो  भझादिवासी  क्षेत्र  हैं  उनमें

 दूसरी  जाति  के  और  बड़े  लोग  भी  हैं  तथा  गरीब  इलाका  वे  डिस्प्लेस  हो  रहे
 हैं  कि कहां  किसी  को  कंपनसेशन  मिलता  है  श्रौर  किसी  को  नहीं  मिलता  ।  इस  विषय  पर
 गंभीरता  से  विचार  किया  जाए  |  यही  कारण  है  कि  एट्रोसिटीस  व  टैरोरीज्म  बढ़  रहा  है  ।  द्राइबल
 क्षेत्र  में  नैक्सलाइट  बढ़  रहा  इसका  कारण  क्या  जो  भी  गरीब  है  उसको  भश्रपने  स्वार्थ
 के  लिये  दबाकर  रखते  हैं  श्रौर  यूटिलाइज  करते  यह  देखो  कि  हर  वर्ष  साढ़े  सात  सौ  करोड़
 रुपया  फारेन  एक्सचेंज  से  आ्राता  क्या  काम  होता  वहां  पर  झ्राज  तक  प्राईमरी  शिक्षा  नहीं
 दी  गई  ।  उनको  बेवकूफ  बनाया  कोई  भी  सहायता  नहीं  की  गई  ।  बहुत  महात्मा  जो
 सरकार  पाती  हैं  ।  हमारे  कुछ  बंधु  कहते  हैं  कि  हिन्दु  राष्ट्र  होगा  |  हिन्दु  के  बारे  में  बता  देता

 हूं  ।  जो  प्रेजीडेंट  हैं  वे  भी  ब्राहमण  प्रधान  प्लानिंग  कमीशन  के  चेयरमंन
 झौर  इलेक्शन  कमीशन  के  श्री  शेषन  भी  ब्राहमण  सारे  के  सारे  हिन्दू  ही  में  यह  कहना
 चाहता  हूं  कि  हिन्दू  राष्ट्र-किस  तरह  से  बनता  ब्राहमणों  के  ऊपर  मैं  गाली  नहीं  देता  ।।  में

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  साधु  और  धर्म  के  ग्रादमी  किस  लिये  ट्राइबलों  के  ऊपर  न्याय  कर

 रहे  जो  संविधान  में  दिया  गया  है  वह  उनको  हक  नहीं  देना  चाहते  ।  सब  कुछ  इसमें
 लिखा  हुआ  है  |  नागालैंड  भ्रौर  पूर्वांचल  में  श्रान्दोलन  हुआ  ।  वहां  लड़ाई  हुई  और  खून-खराबा

 हुआ  तब  उनको  दिया  गया  ।  कांग्रेस  सरकार  वही  भाषा  समझती  है  बंदूक  से  लड़ाई  होगी  तभी
 उसकी  बात  सुनी  यही  स्थिति  रही  तो  सारे  देश  में  यही  हाल  होगा  ।  मैं  यह  कहना
 चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  श्रंधी  इसकी  श्रांख  नहीं  वह  दूसरी  चीज  को  देखते  हम
 रिपोर्ट  पढ़  रहे  उसमें  दिया  है  कि जमीन  चालीस  मिलियन  हैक्टेयर  फ्ल्ड  से  बच  सकती  है
 झौर  बाढ़  के  लिये  बंदोबस्त  हुआ  है  ।  जो  ट्राइबल  प्रोजेक्ट  हैं  तो  वहां  का  पत्थर  नहीं  उठाया
 जा  सकता  ।  बांध  की  नींव  टूट  जायेगी  तो  कितना  भारी  देश  को  नुकसान  हो  सकता  है  ।
 गंगा  का  पोल्थुशन  हो  रहा  है  और  हम  को  पत्थर  नहीं  मिल  रहा  है  ।  पहले  जमीन  को  बचाझो
 जो  कि  चालीस  मिलियन  हैक्टेयर  जमीन  जाने  वाली  है  ।  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  33  मिलियन
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 हैक्टेयर  को  बचाया  जा  सकता  यदि  समय  से  काम  प्रभी  पश्चिम  बंगाल  में  गंगा  में
 इरोजन  से  भ्रच्छे-प्रच्छे  गांव  भौर  जमीन  डूबने  वाली  इस  सरकार  की  नीतियां  सही  नहीं  हैं  ।
 जो  जमीन  उपजाऊ  होती  है  वहां  पर  धान  या  अन्य  फसलें  होती  हैं  वहां  पर टाउनशिप  बना  दी
 जाती  कालोनीजञ  बनाई  जाती  हैं  ।  लेकिन  इनके  दिलों  में  किसानों  के  लिए  कोई  दर्द  नहीं  प्रगर
 श्राप  वाकई  में  उनके  लिए  कुछ  करना  चाहते  हैं  तो उनकी  उपजाऊ  जमीन  को  छोड़  कर  मरूभमि
 राजस्थान  में  जाकर  कालोनीज  बसाएं  ।  वहां  जाकर  एयर-कंडीशंड  लगाएं  ।  बहां  जाकर  पांच  सितारा

 होटल  खोलें  ।  लेकिन  खेती  वाली  जमीन  को  नष्ट  न  हरियाणा  में  ऐसे  ही  कितनी  हजारों  एकड़
 जमीन  जो  कि  अच्छी  खेती  वाली  है  उस  पर  टाउनशिप  बनाई  जा  रही  इससे  श्राप  गरीबों
 किसानों  का  शोषण  कर  रहें  दिल्ली  में  श्राप  देखें  झोंपड़ियों  में  रहने  वाले  जो  गरीब  लोग  हैं  उनके
 पास  खाने  को  नहीं  वे  जहां  से  बुत्ते  लोगों  का  जूठा  खाना  उठाकर  खाते  वहां  से  बीन-कर
 खाना  खाते  हैं  ।  मैंने  यह  भ्रपनी  भ्रांखों  से  देखा  है  कि  प्राजाद  हिन्दुस्तान  में  गरोब  आदमी  जो  खाना
 अमीर  लोग  छोड  देते  हैं  श्नौर  फेंक  देते  है ंउसको  उठाकर  खाते  दिल्ली  में
 लोगों  के  पास  रहने  को  जगह  नहीं  जबकि  हम  विदेशों  से  ऋण  लेते  देश  से  सोना  बाहर  भेजते  हैं
 झौर  देश  से  चोरी  करके  रुपया  बाहर  भेजते  क्या  यही  है  श्राज  का  भ्राजाद  भारत  ?  इस  तरह
 की  सरकार  नहीं  चलेगी  ।  इसीलिए  जन  साधारण  ने  झापको  पूर्ण  बहुमत  नहीं
 इसलिए  यह  एहे  लंगडी  सरझार  हे  ।  इसलिए  प्रापफो  चाहिए  कि  प्राप  सब

 लोगों  से  सहयोग  करें  ।  जो  गलतियां  आपने  की  हैं  अपने  पिछले  शासन  के

 दिनों  में  उसको  भ्रगर  नहीं  सुधा  रेंगे  तो  देश  झ्ापको  क्षमा  नहीं  प्राप  सब  ने  यहां  संविधान
 के  प्रति  निष्ठा  की  शपथ  ली  उसमें  श्रनुसूचित  जाति  श्रौर  जनजातियों  के  बारे  में  लिखा  हुआ  है  ।
 ग्राप  कल  ही  इसी  सत्न  में  बिल  लाकर  जो  हर  राज्य  में  मार्क  किया  गया  है  पिछड़ों  के  बारे  में  उसकी

 व्यवस्था  आप  आ्राटोनोमस  डिस्ट्रिक्ट  बना  सकते  ये  श्राटोनोमस  रीजन  भी  हो  सकते  हैं  ।

 ]

 मैं  सरकार  से  संविधान  का  अ्रध्ययन  करने  और  तुरन्त  प्रावश्यक  कार्यवाही  करने  के  लिए

 आग्रह  करता  हूं  ।

 श्री  मंगल  राम  प्रेमो  :  मैं  राष्ट्रपति  जी  के  प्रभिभाषण  पर  रखे  गए
 धन्यवाद  प्रस्ताव  के  विरोध  में  बोलने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  बूटा  सिंह  जी  जिन्होंने  यह  प्रस्ताव

 रखा  है  वे  यहां  नहीं  हैं  उनको  मैं  बताना  चाहता  यहां  पर  हर  बात  को  हर  माननीय  सदस्य  ने  उठाया

 है  लेकिन  एक  विचित्र  बात  मैं  कहना  चाहता  हू  ।  सफाई  मज़दूरों  के  लिए  जो  की  देश  में  पांच  लाख  के

 करीब  उनके  विषय  सें  किसी  भी  सदस्य  ने  नहीं  कहा  ।  बूटा  सिंह  जी  इनके  पीछे  लगे  रहते  हैं  भ्रौर

 चाहते  हैं  कि  इनका  उद्धार  लेकिन  जिस  वक्त  वह  मंत्री  थे  उनके  समय  में  भी  इनका  कोई  उद्धार

 नहीं  हुआ  प्रौर  वह  भी  इनको  भूल  गए  ।  ये  लोग  किस  तरह  से  गन्दगी  के  साथ  रहते  यह  मैं  बताना

 चाहता  हूं  ।  सफाई  का  काम  करने  वाले  ये  लोग  नोटिफाई  जिला  परिषद  या

 गांव  भादि  में  काम  करते  हैं  भौर  इनको  प्राठ-नौ  महीने  तक  तनख्वाह  नहीं  मिलती  इनको  पर-डे
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 के  हिसाब  से  काम  पर  रखा  जाता  है  और  इनका  शोषण  किया  जाता  यहां  पर  प्रजातंत्र  की  दुहााई
 देने  वाले  श्रौर  चालीस  साल  तक  राज  करने  वाले  लोग  इन  सफाई  मजदूरों  का
 शोषण  करते  रहे  इनको  स्थाई  नहीं  किया  जाता  इनको  किया  जा  रहा
 है  ।  जिस  वक्त  हिन्दुस्तान  श्राजाद  हुआ  था  तो  उस  समय  35--40  करोड़
 झ्राबादी  थी  और  भप्राज  यह  आबादी  85  करोड़  बतायी  जाती  है  लेकिन  मेरे  ख्याल  से  एक  भ्ररब  के
 करीब  सफाई  कर्मचारी  वही  हैं  उन्हीं  क ेऊपर  सफाई  का  वजन  पड़ा  हुआ  है  ।  क्या  सरकार
 उनकी  मदद  कर  रही  क्या  इस  सरकार  ने  भ्राज  तक  सोचा  कि  इनको  और  बढ़ाया  इनकी
 तरक्की  की  इनकी  जो  सुविधाएं  हैं  बे  दी  जाएं  लेकिन  कोई  नहीं  दिया  जा  रहा  इनका  और
 शोषण  किया  जा  रहा  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  प्रभी  हरिद्वार  में  बी०  एच०  ए०  एल०  में  ठेकेद।री
 का  काम  चल  रहा  है  जहां  पर  एक  ठेकेदार  40--  50  रुपया  ले  रहा  है जब  कि  सफाई  कर्मचारी  को
 केवल  10  रुपया  दिया  जाता  ऐसा  क्यों  क्यों  उससे  ऐसा  काम  करवाया  जाता  है  ?  प्रगर  बूटा
 सिह  जी  यहां  बैठे  होते  तो  बताते  कि  बड़ी  दुहाई  देते  थे  लेकिन  मंत्रिमंडल  में  श्राते  ही  श्राज  तक  इस
 बात  को  सदन के  भ्रन्दर  नहीं  किया  मैं  संसद  सदस्यों  से  पूछना  चाहता  हूं  कि किस  सदस्य  को  उनकी

 सेवाएं  प्राप्त  नहीं  लेकिन  किसी  ने  श्राज  तक  कोई  बात  उनके  बारे  में  नहीं  की  ।

 मैं  राष्ट्रपति  के  ग्रभिभ।षण  पर  जो  प्रस्ताव  इस  सदन  में  प्रस्तुत  हुआ  उसका  विरोध

 इसलिए  करता  हूं  क्योंकि  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  में  सफाई  कर्मचारियों  के  बारे  में  एक  शब्द  तक  नहीं
 झाया  ।  श्राप  पढ़  कर  देखें  कि  उनके  बारे  में  एक  शब्द  तक  नहीं  आया

 कई  माननोय  सदस्य  :  आपकी  बात  सही  है|

 श्री  मंगल  रास  प्रेमी  :  मैं  श्राप  लोगों  स ेकहना  चाहता  हूं  श्रौर  सरकार  से  कह  देना  चाहता  हूं
 कि  श्रब  झाप  समझने  लगे  हैं  कि इन  सफाई  कर्मचारियों  की  धार  तलवार  की  तरह  है  श्रौर  100  धार
 की  तलवार  यदि  इन  लोगों  ने  झाड्  रूपी  तलवार  चला  दी  तो  न  सरकार  न  मर्ज़े  रहेगा  श्रौर
 न  मरीज़  ही  यदि  भ्राठ  दिन  भी  इन्होंने  झटका  दे  दिया  तो  हिन्दुस्तान  का  सत्यानाश  हो  जाएगा  ।

 हिन्दुस्तान  में  बीमारी  फल  जाएगी  ।  यह  एक  ऐसा  वर्ग  है  जो  स्वयं  गंदगी  में  फंस  कर  दूसरों  की  सेवा
 करता  इसलिए  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  में  और  न  सरकार  ही  इनके  बारे  में  एक  शब्द  कहने  को

 तैयार  जितना  भौ  इन  लोगों  का  शोषण  किया  गया  उसमें  कांग्रेस  सरकार  ने  ही इनका  शोषण
 किया

 सभापति  इसलिए  मैं  श्रापसे  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  स्कूलों  के  प्रन्दर  देखिए  ।  स्कूल  में

 उनको  15--16  साल  काये  करते  हो  गए  लेकिन  उनको  तनख्वाह  रुपए  या  25  रु०  या

 ज्यादा  से  ज्यादा  50  ९०  मिलते  जब  टीचसे  की  तनख्वाह  बढ़ा  दी  जाती  चपरासी  की  तनख्वाह
 बढ़ा  दी  जाती  है  तो सफाई  कर्मचारी  की  तरफ  ध्यान  क्यों  नहीं  रखा  जाता  चूंकि  सरकार  की  नीयत

 साफ  नहीं  इसलिए  उसकी  तनख्वाह  नहीं  बढ़ायी  जाती  जिला  परिषद  किसी  भी  जगह  ब्लॉक

 में  या  प्रन्य  किसी  भी  जगह  सफाई  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  तो  वहां  सफाई  कर्मंचारी-कम-चौकीदा र
 रखा  जाता  उसको  इतनी  मृसीबत  में  रखते  हैं  कि  वह  भ्रपने  बच्चों  को  भ्रपने  परिवार  को  ठीक  से  नहीं
 रख  पाते  वे  न  बच्चौं  को  उचित  शिक्षा  ही  दिला  पाते  यदि  कोई  बच्चा  बढ़  भो  जाता  है
 तो  उससे  कहा  जाता  है  कि  तुम  सफाई  कर्मचारी  कई  जगह  तो  वे  बच्चों  को  दिन  में  रखते

 रात  में  रखते  हैं  भ्रौर  यदि  टाईम  बच  जाता  है  तो  भैंस  क ेलिए  घास  खोदनी  पड़ती
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 मैं  सरकार  से  झौर  भ्रापके  द्वारा  सरकार  से  कहना  चाहता  हूं  कि सरकार  को  ध्स
 शोर  ध्यान  देना  उनकी  तरफ  सोचना  अगर  ऐसा  नहीं  किया  तो  ये  सरकार  को  साफ
 कर  मैं  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि इनको  परमानेंट  रखा  इनको  सरकारी
 कर्मचारी  घोषित  किया  नोटिफाईड  टाऊन  नगरपालिकाओं  में  इनको  पूरी
 तनख्वाह  पर  क्यों  नहीं  रखा  जाता  ये  गरीब  कहां  से  खाना  खायेंगे  ?  वे  कहते  हैं  कि  हमारे  पास
 कोई  धनराशि  नहीं  है  जो  इनको  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  हनकों  बैंक  से  डाकधर  कहीं  से  भी
 तनख्वाह  दी  जाए  बरना  ये  भ्रधिक  परेशान  हो  जाएंगे  तो  दिक्कत  हो  जाएगी  ।  इनके  तंग  होने  से  न
 इनके  बच्चे  बढ़  सकते  हैं  भ्रोर  न  स्कूलों  में  शिक्षा  प्राप्त  कर  सकते  दस-दस  हजार  रुपए  तक  इनसे
 रिश्वत  ली  जाती  है  नौकरी  पर  रखने  के  मैं  कहता  हूं  कि  प्रारक्षण  हो  रहा  हरिजनों  का

 फँलाने  का  पिछड़े  का  मैं  हूं  कि इन  नौकरियों  में  क्यों  नहीं  ग्रा  रक्षण
 कर  देते  ?  सरकार  के  जितने  झ्रादमी  हैं  क्यों  नहीं  कह  देते  हैं  ?  यहां  पर  क्यों  नहीं  उसकः  आ्रारक्षण
 कर  देते  ?  मैं  भ्रपने  सभी  सांसदों  को कहना  हूं  कि  इस समय  सरकार  को  सुझाव  दे  .  .  .  .  .

 )  ये  भाषण  नहीं  इस  समाज  का  बहुत  बड़ा  शोषण  हो  रहा  मैं  पस  पर  ज्यादा

 टाइम  लेना  चाहता  था  लेकिन  मैं  भ्राप  लोगों  स ेकहना  चाहता  हूं  कि इनको  सरकारी  कर्मचारी  घोषित
 किया  जाए  प्रौर  इनको  तनख्वाह  टाइम  पर  दिलवाई  इनकी  हालत  खराब  हो  रही  प्रगर

 इनको  नहीं  देखा  गांवों  में  देखिए  इनकी  क्या  हालत  है  ?  गांवों  में  मेरा  ख्याल  एक
 घड़ी  ग्रनाज  झौर  ध्नके  ऊपर  ग्रपना  गुजारा  चल  क्यों  नहीं  ब्लॉक  के  द्वारा  सफाई  के
 कर्मचारी  रखे  जाते  ?  ब्लॉक  के  द्वारा  उनको  सफाई  पर  क्यों  नहीं  लगाया  जाता  ताकि  गांवों  की  सफाई
 भी  ठीक  हो  भ्ौर  हालत  यह  है  कि  छोटे-छोटे  शहरों  में  जा  कर  देखिए  कि  कचरे  के  ढेर  लगे
 उनको  डांटा  जा  रहा  है  कि  झ्ापको  सस्पेंड  कर  दिया  जाएगा  ।  उनके  पास  टाइम  कहां  है  कि  हम
 इतना  काम  करें  ।  मैनुभल  रिपोर्ट  के  हिसाब  से  प्रादमी  कमंचारी  बढ़ाए  उनको  तनख्वाह
 टाइम  पर  देने  के  लिए  उनको  सरकारी  कर्मचारी  घोषित  किया  जाए  ।

 एक  बात  मैं  भ्रौर  कहना  चाहता  हजरत  मोहम्मद  साहव  के  लिए  सरकारी  छूट्टी
 घोषित  की  जा  सकती  है  लेकिन  बाल्मीकि  जयंती  पर  सरकारी  छुट्टी  घोषित  नहीं  की  जा  सकती  ।

 जिसने  इस  देश  का  इतना  बड़ा  उद्धार  किया  हिन्दू  धर्म  का  इन्होंने  बड़ा  उद्धार  किया  है  रामचरित

 मानस  लिख  यह  बताया  था  कि  रामचन्द्र  जी  10  हजार  वर्ष  बाद  जन्म  लेंगे  औ्लौर  लोगों  का  उदार
 मैं  भी  भ्राप  लोगों  स ेकहना  चाहता  हूं  कि बाल्मीकि  दिवस  पर  भी  पक्की  छुट्टी  घोषित  की  आए

 ताकि  इनकी  छुट्टी  भी  मनाई  जा  मैं  प्रापसे  इतना  ही  कहने  के  बाद  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता

 हूं  ।

 क्री  याईमासिह  युसमास  :  मणिपुर  )  :  प्रारम्भ  हमारे  साथ  भ्रस्पृश्यों  की  तरह

 व्यवहार  करने  के  लिए  मैं  भ्पने  साथी  सदस्यों  की  तरफ  से  श्रपनी  भ्रप्रसन्नता  व्यक्त  करना  चाहूंगा  ।

 हम  भ्रसम  के  सीमावर्ती  क्षेत्र  जैसे  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  दूरवर्ती  भागों  से  यहां  पर  प्राते

 हमें  आशा  थी  कि  अवसर  राज्य-वार  दिए  जाएंगे  ।  लेकिन  उसके  पश्चात्  छोटे  राज्यों  को  भी

 भ्रवसर  दिया  लेकिन  जब  दल-वार  व्यवहार  करते  तो  हमें  प्रवसर  ही  नहीं  मिलता  ।  हमें
 इस  बात  का  खेद
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 मैं  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  राष्ट्रपति  ने  भ्रपने  श्रभिभाषण  में  ठीक  ही  कहा
 है  कि  नागालैण्ड  और  मणिपुर  में  स्थिति  चिन्ताजनक  बनी  हुई  यह  क्योंकि
 नागालैण्ड  श्रौर  मणिपुर  में  संकट  है  ।  जैसा  कि  प्राप  जानते  हैं  कि  मणिपुर  में  प्रभी  तक  भी  सशस्र
 बल  अधिनियम  को  विशेष  शक्तियां  मिली  हुई  हैं  ।  कृपया  उन  परिस्थितियों  की  कल्पना  कीजिए
 जब  इन्हें  लागू  किया  गया  होगा  ।  यह  उन  भ्रन्य  राज्यों  में  लागू  नहीं  ह ैजिनका  विशेष  दर्जा  यह

 नागालैण्ड  और  प्नसम  के  कुछ  भागों  में  लागू  ऐसा  क्यों  है  ?  मैं  सभा  का  ध्यान  वहां  की
 स्थिति  की  गम्भीरता  भ्रौर  विद्यमान  परिस्थितियों  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 श्रीमान  ग्रदि  मैं  मणिपुर  के  मामलों  के  संबंध  में  ही  बात  तो  मुझे  प्रान्तीय  दृष्टि  वाले
 व्यक्ति  के  रूप  में  गलत  नहीं  समझा  क्योंकि  मुझे  जो  समय  मिला  वह  लगभग  पूरा  हो  रहा

 जैसा  कि  श्राप  जानते  बर्मा  भ्रौर  भारत  के  भ्रन्य  राज्यों  क ेसाथ  लगता  हुग्ना  महत्वपूर्ण
 सीमावर्ती  राज्य  मणिपुर  एक  मूल  राज्य  भारत  के  साथ  इसका  विलय  1949  में  ही  हुआ्ना

 इस  राज्य  के  महाराजा  को  विलय  संबंधी  करार  पर  हस्ताक्षर  करने  के  लिए  बाध्य  कर  किया  गया

 महाराजा  ने  दबाव  में  ग्राकर  इस  पर  हस्ताक्षर  किए  थे  ।  अ्रतः  मणिपुर  इस  तरह  से  भारत
 का  एक  अभिन्न  भ्रंग  बन  गया  ।  लेकिन  लोग  इस  विलय  से  काफी  निराशा  महसूस  करते  हैं  ।  युवाश्रों
 के  कतिपय  वर्ग  ने  हथियार  उठा  कर  केन्द्रीय  सरकार  के  विरुद्ध  विद्रोह  कर  क्योंकि  इन  युवाश्रों
 को  महसूस  हुआ  कि  उनके  साथ  विश्वासघात  हुआ  है  ।  यह  स्थिति  भारत  सरकार  की  लापरवाही
 से  पैदा  हुई  मैं  सभा  के  समक्ष  इस  तथ्य  को  लाना  चाहता  मणिपुर  1891  तक  एक

 प्रभुत्ता-सम्पन्न  स्वतन्त्र  राज्य  था  ।  इसकी  स्वतन्त्रता  की  प्रंतिम  लड़ाई  इंगलंण्ड  के  साथ  1891  में

 हुई  थी  ।  इंग्लैण्ड  के  हत्ये  चढ़ने  वाला  भारत  का  यह  श्रंतिम  राज्य  था  जिसको  1891  में  कब्जे  में
 लिया  फिर  इंग्लैण्ड  वालों  ने  इसको  मूल  राज्य  बने  रहने  की  प्रनुमति  दे  कर  इसको  राज्य
 का  दर्ज़ा  प्रदान  किया  ।  विलय  करार  के  अनुसार  लोगों  को  श्राशा  थी  कि  उनके  साथ  उचित  व्यवहार
 किया  लेकिन  वे  श्रब  एक  दम  निराश  हैं  ।  जैसा  श्राप  जानते  सर  थॉमस  पेन  ने

 पर  स्वतन्त्रता  होती  वहीं  पर  घर  होता  लेकिन  गांधी  जी  ने  कहा  था--“जहां  स्वतन्त्रता

 नहीं  वही  मेरा  घर  है  ।”.  गांधी  जी  की  इन्हीं  भावनाञ्रों  के  साथ  हमारे  प्रिय  प्रधान  मंत्री  स्वर्गीय

 नेहरू  जी  ने  मणिपुर  की  यात्रा  की  थी  श्रौर  उस  समय  उन्होंने  कबाऊ  जो  कि  मणिपुर  का  एक

 हिस्सा  को  बर्मा  को  देने  क ेलिए  कहा  शुरू  लोगों  में  इससे  आक्रोश  हुआ  वे  इस  बात

 से  सहमत  नहीं  थे  ।  लेकिन  नेहरू  जी  इसे  बर्मा  को  सौंप  देना  चाहते  क्योंकि  उस  समय  नेहरू  जी

 बर्मा  को  इससे  अनुग्रहीत  करना  चाहते  थे  वह  इसलिए  कि  वह  उस  देश  से  मित्रता  चाहते  .  .

 .  .  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  युमनाम  भ्रापका  समय  पूरा  हो  चुका

 श्री  याइसा  सिह  युसनास  :  श्रीमान  मैं  थोड़ा  सा समय  और  लेना  चाहता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  झ्राप  पहले  ही  पांच  मिनट  का  समय ले  चुके  हैं  .
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 ओर  याइता  सिह  युमनास  :  विधानसभा  में  श्रपनी  बात  मैं  पच्चीस  से  भ्रधिक  वर्षो  से
 कहता  रहा  इस  सभा  में  मेरा  यह  पहला  भाषण  इसलिए  मुझे  कुछ  भौर  समय  लेना

 इस  श्रीमान  मणिपुर  से  कबाऊ  घाटी  को  ग्नलग  करने  के  बदले  में  लोगों  ने  नेहरू  जी
 से  किसी  चीज  के  लिए  कहा  था  भ्रौर  वह  इससे  सहमत  हो  गए  थे  ।  लेकिन  यह  इतना  प्रौपचारिक
 नहीं  वह  सहमत  हो  गए  थे  कि  श्राठवीं  अनुसूची  में  मणिपुरी  भाषा  को  एक  राष्ट्रीय  भाषा  बनाया

 नेहरू  जी  के  हमने  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  से  प्रपनी  मांग  उठाई  थी  ।  मैं  एक
 मंडल  को  ले  कर  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  से  मिला  था  श्रौर  वे  किसी  हृद  तक  इससे  सहमत  भी  यद्यपि
 इसकी  ग्रधिकारिक  घोषणा  नहीं  की  गई  |  मैं  जब  कलकत्ता  में  पीठासीन  भ्रधिकारियों  की  बैठक  में
 भाग  लेने  गया  तो  मुझे  उनसे  मिलने  का  मौका  मिला  था|  श्री  बलराम  जाखड़  तब  लोकसभा
 प्रध्यक्ष  थे और  वह  सम्मेलन  के  सभापति  थे  ।  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  जब  प्रधान  मंत्री  तब  उन्होंने

 मुझे  कलकत्ता  से  बुलाया  उसी  अशुभ  दिन  को  मुझे  उनसे  मिलने  के  लिए  कलकत्ता  से  बुलाया
 गया  मैंने  श्री  बलराम  जाखड़  से  भ्रनुमति  ली  भ्रौर  उनसे  मिलने  लेकिन  उसी  दुर्भाग्यपूर्ण

 जैसे  ही  मैं  दिल्ली  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  की  हत्या  कर  दी  गई  |  विमान  पन्द्रह  मिनट
 विलम्ब  से  प्रन्यथा  मैं  उनसे  भेंट  कर  सकता  और  यहां  तक  कि  उस  दुर्भाग्यपूर्ण  घटना  को  टाल

 सकता

 श्रीमती  इंदिरा  गांधी  किसी  हद  तक  सहमत  हो  गई  यद्यपि  इसकी  भ्रधिकारिक  घोषणा

 नहीं  की  गई  थी  कि  मणिपुरी  भाषा  संविधान  की  अ्राठवीं  श्रनुसूची  में  शामिल  की  जानी  चाहिए  और

 इसे  राष्ट्रीय  भाषा  के  रूप  में  मान्यता  दी  जानी  भा०ज०“पा०  के  नेता  श्री  भ्राडवाणी  जी  जैसे

 दूसरे  नेताओं  ने  यह  बात  स्वीकार  की  है  कि  मणिपुरी  भाषा  को  संविधान
 की

 भ्राठवीं  प्रनुसूची  में

 शामिल  किया  जाना  विपक्ष  के  श्री  श्राडवाणी  ने  इम्फाल  में  एक  सार्वजनिक  सभा  में

 इसकी  घोषणा  की  भारतीय  कम्युनिस्ट  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  सहित
 अन्य  वामपंथी  दलों  ने  भी  श्रपने  घोषणा-पत्नों  मे ंइसका  वचन  दिया  था  कि  नेपाली  और  मणिपुरी
 भाषाओं  को  संविधान  की  प्राठवीं  प्रनुसूच्री  मे ंशामिल  किया  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह
 जब वे  प्रधान  मंत्री  तो उस  समय  इसके  संबंध  में  लगभग  निर्णय  ले  लिया  था  और  वास्तव  में  उन्होंने

 मणिपुर  के  मुख्यमंत्री  के  माध्यम  से  हमें  एक  संदेश  दिया  था  कि  वे  मणीपुर  विश्वविद्यालय  में  दीक्षांत

 समारोह  में  इसकी  घोषणा  कर  रहे  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हमारे  वरिष्ठ  सदस्य  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 झौर  भन्य  ने  इस  संबंध  में  एक  संशोधन  रखा  था  कि  वे  मणिपुरी  को  भारत  में  संविधान  की  प्राठवीं

 प्रनुसूची  में  रखने  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करेंगे  ।  लगभग  सभी  राष्ट्रीय  मोर्चा  भौर  भ्रत्य

 वामपंथी  भा०ज०पा०  ने  मणिपुरी  और  नेपाली  भाषाझरों  को  संविधान  की  आ्राठवीं  श्रनुसूची  में

 शामिल  करने  का  वचन  दिया  मैं  यह  भी  भ्राशा  करता  हूं  कि  कांग्रेस  दल  भी  इसका  समर्थन  करेगा

 आर  सरकार  इस  उद्देश्य  क ेलिए  एक  विधेयक  लाएगी  ।

 यह  भाषा  कितनी  समृद्ध  इसके  बारे  मुझे  श्रधिक  कुछ  कहने  की  प्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 मैं  केवल  इतना  कहूंगा  कि  सुविख्यात  विद्वान  श्री  सुनिति  कुमार  चटर्जी  ने  कहा  था  कि  मणिपुरी  भाषा

 सभी  तिब्बती-बमंन  भाषाओं  के  परिवार  में  सबसे  प्रधिक  विकसित  भाषा  इस  भाषा  को  राष्ट्रीय
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 भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  करने  के  लिए  आधार  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 यह  लगभग  20  लाख  लोगों  की  मातृ-भाषा  राज्य  में  यह  सरकारी  काम-काज  की  भाषा  है  |

 मणीपुर  राज्य  विधानसभा  ने  इस  संबंध  में  प्रस्ताव  पास  किया  है  और  एक  भ्रधिनियम  बनाया  गया  है  ।

 यह  न्यायालय  की  भाषा  है  जिसका  निचली  अदालतों  में  प्रयोग  किया  जाता  यह  एक  प्रमुख  भारतीय
 भाषा  यह  प्राथमिक  स्तर  से  स्नातकोत्तर  स्तर  की  परीक्षाश्रों  क ेलिए  माध्यम  यह  देश  की

 साहित्य  ग्रकांदमी  द्वारा  मान्यता  प्राप्त

 सभापति  महोदय  :  माननीय  कृपया  भ्रब  अपना  भाषण  समाप्त  करें  ।  झाप  ने  15
 मिनट  का  समय  ले  लिया  श्रब  श्राप  श्रपना  भाषण  समाप्त  कर  दीजिए  ।

 भरी  याहमा  सिंह  युमसास  :  मणीपुर  भाषा  को  देश  की  राष्ट्रीय  भाषा  के  रूप  में  मान्यता
 प्रदात  करने  के  लिए  सभी  भ्राधार  मौजूद  मैं  सरकार  से  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  प्रनुरोध
 करता  हूं  ताकि  मणीपुरी  और  नेपाली  भाषाओं  को  भारत  के  संविधान  की  ग्राठवीं  श्रनुसूची  में  शामिल
 करने  के  लिए  संविधान  में  उचित  संशोधन  किया  जा  सके  ।

 दूसरे  विषय  पर  हुए  जो  मैंने  संशोधन  के  रूप  में  रखा  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  जैसा
 कि  आप  जानते  मणीपुर  विधानसभा  में  इस  समय  सात  स्थान  खाली  पड़े  विधानसभा  के
 माननीय  अध्यक्ष  ने  सात  विधायकों  को  सभा  की  सदस्यता  के  श्रयोग्य  घोषित  कर  दिया  हैं  ।

 श्री  मोरेश्वर  साथे  :  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :  गणपूर्ति  घंटी  बजाई  श्रब  गणपूर्ति  श्री  याइमा  सिंह  युमनाम
 झ्रपदः  भाषण  जारी  रख  सकते  श्री  आप  पहले  ही  20  मिनट  से  अधिक  समय  ले  चुके

 भ्रतः  कृपया  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।

 श्री  के  ०  पी  ०  रे  ड्डयूया  :  वह  पहले  ही  35  मिनट  का  समय  ले  चुके  हैं  ।  मेरे  पास  रिकार्ड  है
 झौर  आप  कह  रहे  हैं  कि आप  नए  सदस्यों  को  अपना  प्रथम  भाषण  देने  के  लिए  समय  प्रदान  करेंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  क्या  करें  ?  श्रापने  सहयोगी  का  सहयोग  करना  चाहिए  ।

 शी  याइमा  सिह  युमनाम  :  सभापति  चुंकि  विपक्ष  के  नेता  श्रब  सभा  में  भरा  गए

 मुझे  मणीपुरी  भाषा  के  बारे  में  फिर  से  श्रपनी  बात  कहनी  श्री  भ्राडवाणी  जी  ने  इम्फाल  में  एक
 सार्वजनिक  सभा  को  सम्बोधित  किया  था  और  उन्होंने  बहुत  सहानुभूतिपूवंक  जनता  को  आश्वासन
 दिया  था  कि  वे  मणीपुरी  भाषा  को  संविधान  की  भ्रनुसूची  में  शामिल  करने  के  इस  मुद्दे  को  वे  उठाएंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  श्रपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।

 श्री  याइसा  सिह  युमनाम  :  मैं  यह  जान  कर  बहुत  प्रसन्न  हूं  कि  भाजपा  इसका  समर्थन  करेगी

 सभापति  महोदय  :  कृपथा  भ्रपना  भाषण  समाप्त  श्राप  पहले  ही  20  मिनट  ले  चुके
 भ्रन्य  सभी  सदस्य  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।  कृपया  भ्रब  प्रपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  श्रौर  भ्रध्यक्षपीठ

 के  साथ  सहयोग  कीजिए  ।
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 थी  याइमा  सिह  युमनाम  :  मणीपुर  मणीपुर  विधान  सभा के  श्रध्यक्ष  ने  24
 1990  को  भ्रपने  आदेश  द्वारा  दल-बदल  के  कारण  सात  विधायकों  को  भ्रयोग्य  करार  दे  दिया  था  ।

 सभापति  सहोदय  :  माननीय  सदस्य  को  राष्ट्रपति  के  ग्रभिभाषण  पर  बोलना  चाहिए  ।  आप
 पहले  ही  25  मिनट  से  भ्रधिक  समय  ले  चुके  हैं  श्रौर  अन्य  सदस्यों  को  अवसर  देना  बहुत  कठिन  है  ।
 मैं  श्राप  से  प्रनुरोध  करता  हूं  कि  श्रव  श्रपना  भाषण  समाप्त  कर  दीजिए  ।

 की  याइमा  सिह  युमनाम  :  लगभग  एक  वर्ष  से  सरकार  ने  विधानसभा  कि  इन  रिक्तियों
 को  नहीं  भरा  मैं  सरकार  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन  सात  विधानसभा  क्षेत्रों  में  लोगों
 को  विधान  सभा  में  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  जाएगा  ।

 दिल्ली  जो  देश  की  राजधानी  कम  से  एक  सड़क  का  नाम  महान  शहीद  वीर
 जो  मणीपुर  और  देश  के  लोगों  की  भावनात्मक  एकता  के  लिए  लड़े  के नाम  पर  होना  चाहिए  ।

 प्रो  ०  सिजिनलंग  कामसन  :  सभापति  मैं  एक  बात  स्पष्ट  करना

 चाहता  हूं  ।  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  गलत  जानकारी  दी  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  इन  सात
 विधायकों  को  भ्रयोग्य  घोषित  किया  गया  लेकिन  उक्त  मामला  श्रभी  भी  सर्वोच्च  न्यायालय  में
 लम्बित  पड़ा  उसको  देखते  वहां  चुनाव  होने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  लोगों  को  प्रपने
 प्रतिनिधित्व  से  वंचित  नहीं  किया  गया  ,  .  .  .  .  .  .  .

 सभापत्ति  महोदय  :  झ्रापको  उसमें  स्पष्टीकरण  का  उत्तर  देने  की  भ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  श्राप

 ग्रव  श्रपना  भाषण  समाप्त  कर  सकते  मैं  श्रगले  सदस्य  को  बुला  रहा  हूं  ।

 क्री  याइमा  सिह  यूमनाम  :  मुझे  बोलने  के  लिए  पर्याप्त  समय  नहीं  दिया  गया  है  '

 इसके  विरोधस्वरूप  मैं  ग्रपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  यह  बहुत  ही  प्रनुचित  है  कि  झ्राप  ने  प्रध्यक्ष  पीठ  के  लिए  ऐसी  टिप्पणी
 की  अरब  श्री  जीवरत्नम  ।

 ह

 *श्री  आर  ०  जीवरत्मम  :  माननीय  मैं  राष्ट्रपति  के  श्रभिभाषण  प्रस्ताव

 के  समर्थन  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।

 माननीय  भारत के  श्री  श्रार०  वेंकटरमण  एक  महान  राजनेता  उनका  राजनैतिक

 जीवन  भ्राधी  शताब्दी  से  कुछ  प्रधिक  समय  का  राष्ट्र  के
 भाग्य  को  बनाने  में  उनकी  प्रमुख  भूमिका

 रही  थी  और  श्रब  भी

 देश  विगत  दो  वर्षों  स ेसंकट  के  दौर  से  गुजर  रहा  माननीय
 राष्ट्रपति

 ने  सभी  संकटों  का

 योग्यतापूर्वक  समाधान  करने  में  सहायता  की  उन्होंने  लोकतन्त्र  की  जड़ें  गहरी  करने  में  सहायता
 की  इसलिए  इस  सम्मानतीय  सदन  की  प्रोर  से  मैं  माननीय  राष्ट्रपति  जी  का  धन्यवाद  करता

 पे  मत
 तमिल  में  दिए  गये  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रुपान्तर  ।
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 राष्ट्रपति  के अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्त  18  1991

 देश  की  जनता  ने  अपना  विश्वास  माननीय  श्री  पी०  वी०  नरसिहराव  और  उनके
 वित्त  मंत्री  में  व्यक्त  किया  है  भौर  वे  झ्राशा  करते  हैं  कि  देश  की  सभी  भ्राथिक  समस्याओ्रों  का समाधान
 होगा  ।

 वे  सभी  व्यक्ति  जो  इस  सभा  में  उत्तरी  भारत  से  राम  के  नाम  पर  आ्राए  वे कभी  न  कभी
 साम्राज्यवाद  के  समर्थक  रहे  वे  वही  व्यक्ति  हैं  जिन्होंने  महात्मा  गांधी  की  हत्या  पर  खुशियां  मनाई
 थीं  झौर  उस  प्रवसर  को  मनाने  के  लिए  मिठाईयां  बांटी  वे  एक  प्रलग  संगठन  के  नीचे  हैं  ।
 उनका  भूतकाल  कुछ  भी  रहा  मैं  उनसे  इस  सरकार  को  भ्रपना  सहयोग  प्रदान  करने  के  लिए  प्रनुरोध
 करता

 यदि  महात्मा  गांधी  नहीं  तो  हमें  श्राजादी  नहीं  मिलती  ।  यदि  नेहरू  नहीं  तो  इस
 देश  में  कोई  लोकतन्त्र  नहीं  होता  ।  मैं  श्नौर  प्राप  इस  सभा  में  नहीं  ग्राए  होते  ।

 डी०एम  ०के०  के  संरक्षक  श्री  ई०  वी०  रामास्वामी  पेरियार  ने  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  का
 विरोध  किया  था  ।  डी०  एम०  के०  के  वतंमान  नेता  ने  लिट्टे  का  सहयोग  दिया  है  जिसने  एक  बम
 विस्फोट  में  हमारे  युवा  प्रधानमंत्री  श्री  रांजीव  गांधी  की  निर्मम  हत्या  की  राज्य  में  डी  एम०  के  ०

 सरकार  और  केन्द्र  में जनता  दल  सरकार  तमिलनाडु  की  उस  तरह  की  स्थिति  के  लिए  जिम्मेदार  थी
 जिसमें  हमें  एक  प्रधानमंत्री  का  बलिदान  करना  पड़ा  ।  दोनों  दलों  को  पिछले  चुनाव  में  एक  श्रच्छा
 सबक  सिखाया  गया  था  ।

 8,00  म०प०

 मैं  श्रब  पीने  के पानी  की  समस्या  पर  झ्नाता  मेरे  संसदीय  में  पीने  के  पानी  की
 भ्रत्यधिक  कमी  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  अ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  समस्या  से  निपटने  के

 लिए  राज्य  को  तुरन्त  आवश्यक  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करें  |

 भ्रो  सोशेश्वर  साथे  :  गणपूर्ति  नहीं

 सप्तापति  महोदय  :  गणपूरति  घंटी  बजाई
 *  . .  )  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  गणपूर्ति  घंटी  बज  रही  है  ।  कुछ  भी  कायंबाही  वृतान्त  में  सम्मिलित

 नहीं  किया

 ,  .  .  .

 सभापति  महोदय  :  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  इसलिए  सभा  कल  11  बजे  पुनः  समवेत  होने  तक
 स्थगित  होती  है  ।

 8.06  म०  प०

 तत्पश्चात  लोफसभा  19  1991/28  1913  के  ग्यारह
 बजे  तक  स्थगित  हुई

 *कार्यदाही  बृतांत  में  सम्मलित  नहीं  किया  भया  ।
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